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Title: Combined discussion on General Discussion on the Budget (Railways) 2011-2012 and Supplementary Demands for
Grant No. 1, 3, 4, 6 to 13 and 16 in respect of Budget (Railways) for 2010-11.

MADAM SPEAKER: The House will now take up item nos. 11 and 12 together.

Motion moved:

"That the respective supplementary sums not exceeding the amounts shown in the third column of the Order
Paper be granted to the President of India, out of the Consolidated Fund of India, to defray the charges that
will come in course of payment during the year ending the 31st day of March, 2011, in respect of the heads of
Demands entered in the second column thereof against Demand Nos. 1, 3, 4, 6 to 13 and 16."

 

DEMANDS LIST

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

MADAM SPEAKER : Shri Yogi Adityanath to speak.

...(Interruptions)

अ�य� महोदया : योगी आिद�यनाथ जी को बोलने दीिजए

â€¦(�यवधान)

अ�य� महोदया : केवल योगी आिद�यनाथ जी क� बात ही �रकॉड� म� जायेगी

...(�यवधान) *

योगी आिद�यनाथ (गोरखपरु): महोदया, भारतीय रेल के वष� 2011-12 के रेल बजट पर प#ार$भ ह%ई इस चचा� पर शु,आत करने के िलए आपने मेरे नाम को यहां
आमंित#त िकया ह,ै इसके िलए म/ सव�प#थम आपका आभार �य0 करता ह1 ं ...(�यवधान)



महोदया, हाउस ऑड�र म� नह4 है  ...(�यवधान)

MADAM SPEAKER: The House stands adjourned to meet again at 1 p.m.

12.16 hrs

The Lok Sabha then adjourned till Thirteen of the Clock.

 

 

 

13.00 hrs.

The Lok Sabha reassembled at Thirteen of the Clock

(Mr. Deputy Speaker in the Chair)

श�ी िव�ण ुपद राय (अंडमान और िनकोबार �ीपसमूह): उपा5य6 जी, मुझे कृपा करके एक िमनट बोलने का समय द�  ...(�यवधान)

उपा�य� महोदय : अभी हम रेल बजट ले रहे ह/

श�ी िव�ण ुपद राय : उपा5य6 महोदय, अंडमान िनकोबार म� सीबीएसई का प#:पत# 17 फरवरी को लीक हो गया  ...(�यवधान)

उपा�य� महोदय : आप बठै जाइए

â€¦(�यवधान)

श�ी शीश राम ओला (झुंझुन)ू: उपा5य6 महोदय, मेरा एक पॉइंट ऑफ ऑड�र है  ...(�यवधान)

उपा�य� महोदय : अभी रेल बजट चल रहा ह,ै आप =या पॉइंट ऑफ ऑड�र उठा रहे ह/? सोमवार को उठाइए

श�ी शीश राम ओला : उपा5य6 महोदय, म/ एक िमनट म� अपनी बात कहना चाहता ह1 ँ  लीिबया म� मेरे िजले के कई लोग मारे गए ह/  ...(�यवधान)

उपा�य� महोदय : यह िवषय तो पहले आ चुका है

 

 

योगी आिद�यनाथ (गोरखपरु): उपा5य6 महोदय, भारतीय रेल के वष� 2011-12 के रेल बजट पर प#ार$भ म� ही चचा� के िलए आपने मुझे आमंित#त िकया ह,ै इसके
िलए म/ ?दय से आपका आभार �य0 करता ह1 ं  साथ ही एनडीए अ5य6 माननीय आडवाणी जी और नेता प#ितप6 माननीय सुषमा जी का भी आभार �य0 करता ह1 ं
िक िजBहCने मुझे यह अवसर प#दान िकया है  म/ माननीय रेल मंत#ी जी को भी ?दय से धBयवाद देता ह1 ं िक िजBहCने भारतीय रेल के वष� 2011-12 के इस बजट को
भारी घोषणाओ ंऔर आFासनC के मा5यम से "कह4 पर िनगाह�, कह4 पर िनशाना" यह मान करके परेू देश के अंदर िदHली के रेल भवन से एक मसेैज िदया ह ैऔर
कोलकाता क� राइटस� िबिHडंग तक पह% ंचने का =या मा5यम हो सकता ह,ै वह इस रेल बजट म� IपJ झलक रहा है

उपा5य6 महोदय, भारतीय रेल का इितहास 157 वष� पुराना है  भले ही राजनीितक ,प से एक कड़वाहट रेल बजट के िदन सदन के अंदर हम सब को देखने को
िमलती ह,ै लेिकन सामाBयत: परेू देश के अंदर रेल क� यात#ा अ�यंत सIती मानी जाती है  साथ ही साथ परेू देश को सामािजक और सांIकृितक ,प से भी जोड़ने म�
एक बड़ी मह�वपणू� भिूमका का िनवा�ह भारतीय रेल ने िकया है  परेू देश के अंदर 64000 िकलोमीटर से अिधक ल$बाई वाले 6ेत# म�, भौगोिलक एवं ग#ामीण 6ेत# म�
भी इसका नेटवक�  फैला ह%आ है  देश के 7083 रेलवे IटेशनC को और प#ितिदन दो करोड़ से ऊपर याित#यC के साथ-साथ 2.5 िमिलयन टन माल यातायात क� ढुलाई
भारतीय रेल से होती है  िवF म� सबसे अिधक यात#ीवाहक, तीसरा सबसे बड़ा रेल नेटवक� , माल यातायात क� PिJ से िवF का सबसे बड़ा चौथे न$बर का जो
नेटवक�  ह,ै वह भारतीय रेल का है  देश के अंदर भारत के राजमागQ एवं बंदरगाहC को जोड़ने के साथ-साथ भारत क� प�रवहन �यवIथा को एक रीढ़ अथा�त् लाइफ
लाइन के ,प म� हमने भारतीय रेल को माना है  आज भी 35 प#ितशत से अिधक रेल के Tारा माल ढोया जाता है

उपा5य6 महोदय, पॉवर, कोयला, इIपात्, सीम�ट और उव�रक जसेै 6ेत#C म� 70 प#ितशत माल क� ढुलाई रेलवे Tारा क� जाती है  जसैी रेल मंत#ी जी ने रेल बजट म�
घोषणा क� थी िक 14 लाख कम�चा�रयC को प#�य6,प से नौक�रयC के मा5यम से जहां भारतीय रेल ने जोड़ा ह,ै वह4 साथ ही साथ उससे कई गुना Uयादा लोगC को
अप#�य6,प से रोजगार देने म� मह�वपणू� भिूमका भारतीय रेल क� रही है  इसीिलए रेल के इफ#ाIट#=चर क� गुणवVा, उसक� 6मता तथा उसके िनWपादन म� राJ# के



िलए अ�यBत िनणा�यक तथा मह�वपणू� भिूमका को हर भारतीय Iवीकार करता ह ैऔर उसक� इXछा होती ह ैिक भारतीय रेल अपनी इस िनबा�ध गित को इसी ,प म�
बनाने म� अपना योगदान देती रहे

महोदय, इसी िवFास के साथ प#ित वष� यह इXछा होती ह ैिक संसद के अंदर जब रेल बजट आता ह,ै तो देश के हर कोने से एक आवाज उठती ह ैिक हमारे िलए भी
कुछ होना चािहए, लेिकन अ�यBत दुख और खेद के साथ हम सब आज इस सदन म� रेल बजट पर बहस क� शु,आत कर रहे ह/ िक एक संक�ण� राजनीितक IवाथQ
ने, सIती राजनीितक लोकिप#यता क� होड़ ने रेल ढांचे के आधुिनक�करण पर समुिचत 5यान नह4 िदया गया ह ैऔर आधारभतू ढांचे के िवकास क� उपे6ा ने,
भारतीय रेल को आज जहां खड़ा िकया ह,ै वह एक अ�यBत ही खतरनाक दौर से गुजर रही है  मुझे याद ह,ै वष� 2009-10 म�, ...(�यवधान)

श�ीमती सषुमा (वराज (िविदशा): उपा5य6 महोदय, आज रेल बजट पर सदन म� चचा� हो रही है  बजट सत# म� िजन तीन मह�वपणू� िवषयC पर चचा� होती ह,ै उनम�
राJ#पित अिभभाषण, रेल बजट और सामाBय बजट आते ह/  इस समय सदन म�, एक रेल मंत#ी और एक रेल राUय मंत#ी के पीछे, परूी क� परूी ब/चेज देिखए, िबलकुल
खाली पड़ी ह/  सVा प6 का एक सांसद भी मौजदू नह4 है  ...(�यवधान) एक रेल मंत#ी Iवयं और एक रेल राUय मंत#ी के अलावा परूी ब/चेज खाली ह/  यह सरकार का
Zलोर मनेैजम�ट ह,ै जो म/ आपको बताना चाहती ह1 ं  ...(�यवधान)

योगी आिद�यनाथ (गोरखपरु): उपा5य6 महोदय, मुझे याद ह,ै वष� 2009-10 म� इसी सदन म�, माननीय रेल मंत#ी ने जब रेल बजट प#Iतुत िकया था, तो दो बात�
कही थ4  एक िवजन 2020, िजसम� भारतीय रेल क� सेवाओ ंको िवFIतरीय बनाने का ल[य रखा गया था और दूसरी बात उBहCने कही थी िक भारतीय रेल के
िवकास के साथ-साथ उसके सामािजक उVरदािय�व भी ह/  इन दोनC बातC को इस बार के रेल बजट म� भी माननीय रेल मंत#ी ने परैा 4 म� उHलेख करते ह%ए IपJ
कहा ह ैिक- 'हमने अथ��यवIथा क� मजबतूी और मानवीय PिJकोण के साथ-साथ सामािजक समु�थान को भी समान मह�व िदया है ' यह सच ह ैिक भारतीय रेल
को अपने �यावसाियक िहतC के संर6ण के साथ-साथ अपनी सामािजक प#ितब\ताओ ंऔर सेवाओ ंको भी परूा करना ह,ै लेिकन माननीय रेल मंत#ी को इस बारे म�
IपJ करना होगा िक =या सामािजक प#ितब\ताओ ंके जो उनके संकHप ह/, उनक� पिूत� िबना भारतीय रेल के आिथ�क PिJ से स$मुBनत ह%ए हो सकती ह?ै यह
एक बह%त बड़ी चुनौती है  रेल अगर आिथ�क ,प से सुPढ़ नह4 होगी, समुBनत नह4 होगी, तो =या उन सामािजक प#ितब\ाओ ंको परूा िकया जा सकता ह,ै जो
उBहCने घोषणाओ ंऔर आFासनC के मा5यम से रेल बजट म� इस सदन के सामने और परेू देश के सामने रखी ह/? जो बात� माननीय रेल मंत#ी ने, �यावसाियक
PिJकोण से रेल के आिथ�क सुPढ़ीकरण के बारे म� कही ह/, वे कैसे परूी हCगी?

म/ उनको इस बात के िलए बधाई भी दूंगा िक उBहCने उ]ोगC के िवकास के िलए रेलC के इफ#ाIट#=चर, प#ाइवेट फ#े ट टिम�नल, Iपेशल फ#े ट टिम�नल, ऑटोमोबाइल फ#े ट
ट#ेन ऑपरेटर, ऑटोमोबाइल और सहायक केBद#, िकसान िवज़न, नई खान-पान नीित, कायला एवं लौह अयIक क� खानC के िलए स$पक� , इन सब घोषणाओ ंको
भी उBहCने यहां पर िकया ह,ै लेिकन ये इशारा =या करती ह/? रेलवे के आधुिनक�करण और आधारभतू ढांचे के िवकास के िलए, उसे आिथ�क ,प से समुBनत करने
के िलए रेल बजट म� जो ये प#ावधान िकये गये ह/, =या इससे उन ल[यC को प#ा_ िकया जा सकता ह?ै माननीय रेल मंत#ी ने Iवयं अपने रेल बजट म� इस बात को
Iवीकार भी िकया ह ैिक िपछले रेल बजट भाषण म� उBहCने िजन बातC को कहा था, उनम� से बह%त सारी घोषणाएं अब तक परूी नह4 ह%ई ह/  वे अभी तक लि$बत पड़ी
ह%ई ह/  रेल नेटवक�  को बढ़ाने और लि$बत प�रयोजनाओ ंको परूा करने से स$बिBधत जो बात� माननीय रेल मंत#ी ने कही ह/ और जो बजट भाषण म� भी प#ावधान िकये
गये ह/, जो घोषणाएं पवू� से लि$बत ह/ और जो िपछले तीन बार के बजट भाषणC म� घोषणाएं क� गई ह/, अगर यही रेल क� रZतार रहेगी तो मुझे ऐसा लगता ह ैिक
अगले दो दशक तक कई योजनाएं परूी नह4 हो पाएंगी और दो दशक तक िकसी रेल मंत#ी को नया बजट प#Iतुत करने क� आवaयकता ही नह4 पड़ेगी

िवFIतरीय रेल सेवा और िवज़न 2020 क� जो घोषणा माननीय रेल मंत#ी ने क� थी, मुझे याद ह ैिक 2009-10 म� रेल मंत#ी ने यह भी कहा था िक हम लोग तब
तक के िलए 25 हजार िकलोमीटर रेल नेटवक�  म� नई रेलवे लाइन िबछाने का काय� कर� गे, 30 हजार िकलोमीटर के दोहरीकरण और िव]तुीकरण के ल[य को परूा
कर� गे  लेिकन एक वष� क� िIथित =या ह?ै अगर िवज़न 2020 को प#ा_ करना ह ैतो एक वष� म� कम से कम 2500 िकलोमीटर का रेलवे नेटवक�  िबछता, लेिकन
जो ल[य उBहCने िपछले साल एक हजार िकलोमीटर का रखा था, वह एक हजार िकलोमीटर भी अभी तक बमुिaकल परूा िकया जा सका है  और भी तमाम घोषणाएं
क� गई ह/  िफर =या िवज़न 2020 के ल[य को आप बाजार से ऋण लेकर और बाcड जारी करके इस ल[य को प#ा_ कर सकते ह/? =या यह इशारा नह4 करता ह ैिक
भारतीय रेल को कह4 न कह4 िनजीकरण क� ओर ढकेलने का प#यास हो रहा ह ै? माननीय रेल मंत#ी के Tारा िवज़न 2020 क� बात करते ह/ और ल[य तय करते ह/
िक 25 हजार िकलोमीटर का हम नया रेल नेटवक�  िबछाएंगे और ल[य 2500 िकलोमीटर का भी परूा नह4 होता, एक वष� म� एक हजार का भी आप परूा नह4 कर
पाते ह/  2500 िकलोमीटर एक वष� म� होना तय था, लेिकन आप एक हजार िकलोमीटर भी परूा नह4 कर पा रहे ह/  रेल मंत#ी क� इन बातC को देखकर मुझे केवल
यह बात लगती ह ैिक य.ूपी.ए. क� सरकार बनने के बाद जो घोषणाओ ंका एक िसलिसला शु, ह%आ ह ैिक घोषणाएं करते जाओ, चाहे जो कुछ भी हो

मुझे एक दाश�िनक क� एक बात याद आती ह,ै 'यावUजीवेत्, सुखम् जीवेत, ऋणम् कृ�वा, घतृम् पीवेत् ' हम ऋण लेकर इन घोषणाओ ंको करते जाय�, चाहे ल[य क�
पिूत� हो न हो और भारतीय रेल क� चाहे जो भी दुग�ित हो  मुझे लगता ह ैिक यह िIथित कह4 न कह4 आज भारतीय रेल के अBदर हम सब को िदखाई दे रही ह,ै यािन
कुछ भी हो, हम घोषणाएं करते जाय�  इBह4 घोषणाओ ंसे भरा ह%आ यह एक िदशाहीन रेल बजट है

महोदय, मुझे इस बात के िलए अफसोस होता ह ैिक जो बात� वष� 2011-12 के रेल बजट म� कही गई ह/, भारतीय रेल ने अपनी वािष�क योजना 57,630 करोड़ dपये
क� प#Iतािवत क� है  िपछले बजट भाषण क� तमाम घोषणाएं अभी अधरूी ह/ या प#ार$भ भी नह4 ह%ई ह/, लेिकन नई फै=ट�रयां Iथािपत करने और तमाम अBय घोषणाएं
क� गई,ं िजनम� 114 नई लाइनC के िनमा�ण के िलए प#धानमंत#ी रेल िवकास योजना प#Iतािवत क� गई है  वष� 2011-12 म� 40 नई लाइनC को बनाने, 20 खcडC
का आमान-प�रवत�न करने और 35 खcडC पर दोहरीकरण का काय� आिद का ल[य भी सामने रखा है

दो बार के रेल बजट म� घोिषत नई लाइनC, आमान प�रवत�न तथा दोहरीकरण के िलए 251 प�रयोजनाओ ंम� से मात# 175 के सवe6ण का काय� अभी तक परूा हो
पाया ह ैयानी ल[य अभी तक परेू नह4 हो पा रहे ह/  सवe6ण के काय� भी परेू नह4 हो पा रहे ह/  सवe6ण पर बह%त Uयादा खच� नह4 ह,ै लेिकन जो तय िकया गया था,
वह भी परूा नह4 हो पाया है  इनके िलए फंड क� भी कोई �यवIथा नह4 है  वष� 2011-12 म� ही 25 नई रेल लाइन प�रयोजनाओ ंको प#ारंभ करने, आमान प�रवत�न
के िलए 6 नए प#Iताव, दोहरीकरण के िलए 28 नए प#Iताव, नई लाइन सवe6ण के िलए 107 नई प�रयोजनाएं, आमान प�रवत�न क� 4 नई प�रयोजनाएं,
दोहरीकरण क� 16 नई प�रयोजनाएं तथा िव]तुीकरण क� 3 नई प�रयोजनाओ ंको परूा करने का ल[य इBहCने पुन: रखा है  उससे पहले दो रेल बजट म� माननीय
रेल मंत#ी ने 584 रेलवे IटेशनC को आदश� रेलवे Iटेशन बनाने क� बात क� थी  अब तक जो बात� कही गई ह/, बजट के अनुसार बताया जा रहा ह ैिक उनम� 442
रेलवे IटेशनC का काय� अपग#डे हो चुका है  महोदय, बह%त दूर जाने क� आवaयकता नह4 है  जब रेल बजट होता ह,ै उस समय या संसद के समय हम लोग प#ित स_ाह
आते ह/ और नई िदHली रेलवे Iटेशन को देखते ह/  म/ माननीय रेल मंत#ी से अनुरोध क,ंगा िक और अBय जगह जाने क� आवaयकता नह4 ह,ै वे नई िदHली रेलवे



Iटेशन देख ल�  नई िदHली रेलवे Iटेशन का अपग#डेेशन कॉमनवHैथ क� PिJ और अBय PिJ से भी ठीक नह4 है  वहां आज भी िबखरा ह%आ सामान, टूटी ह%ई छत� ह/
म/ परसC जब जा रहा था तब वषा� होने लग गई िजससे वहां क� छत� टपक रही थ4  अपग#डेेशन का काय� इस Iतर पर ह%आ है ...(�यवधान) अभी तक िपछली घोषणाएं
परूी नह4 ह%ई ह/ और इस बार 236 नए IटेशनC को अपग#डे करने क� घोषणा भी माननीय रेल मंत#ी ने कर दी है  आिखर घोषणाओ ंपर घोषणाएं होती जा रही ह/  इन
घोषणाओ ंको परूा कब िकया जाएगा और इनके िलए धन क� �यवIथा कहां से होगी? =या यह सIती लोकिप#यता और लोक-लुभावन रेल बजट भारतीय रेल का िहत
कर पाएगा? पटरी से उतर रही भारतीय रेल जो गंभीर चुनौितयC से जझू रही ह,ै =या वह भारत के उस िवFास को बहाल कर पाएगी जो आज सुर6ा और संर6ा
दोनC PिJयC से खतरनाक बनती जा रही ह?ै भारतीय रेल इन दो चुनौितयC से गुजर रही है

मुझे याद ह,ै माननीय रेल मंत#ी एनडीए सरकार म� भी रेल मंत#ी थ4  एनडीए सरकार ने इस देश म� सुर6ा और संर6ा क� इस चुनौती को Iवीकार िकया था  उBहCने
उस समय इसके िलए एक संर6ा िनिध भी बनाई थी  उस संर6ा िनिध ने तय िकया था िक रेल ट#कै का आधुिनक�करण होगा, जज�र पुलC क� मर$मत होगी,
िसfनल िसIटम का आधुिनक�करण होगा और साथ ही रेलवे क#ॉिसंग को इंटर लॉिकंग िसIटम से जोड़ने का काय� होगा  एऩडीए सरकार के समय एक और काय�
ह%आ था  प/िडंग योजनाओ ंको परूा करने के िलए एक सवe करवाया गया था और उसका मूHयांकन भी िकया गया था िक राजIव PिJ से मह�वपणू� राJ#ीय सुर6ा
और सामािजक ,प से भी आवaयक उन योजनाओ ंको परूा करने के िलए लगभग 1.5 लाख करोड़ dपये क� आवaयकता थी  म/ आज से लगभग दस वष� पवू� क�
बात बता रहा ह1 ं  दस वष� पवू� यह ल[य रखा गया था िक इन सब योजनाओ ंको परूा करने के िलए डेढ़ लाख करोड़ dपये क� आवaयकता पड़ेगी  एनडीए सरकार म�
उन योजनाओ ंको परूा करने का ल[य रखा गया था  िपछले सात वषQ से हम यपूीए सरकार के इस काय�काल को देख रहे ह/  मुझे कभी-कभी यह लगता ह ैिक परेू
देश क� जनता को िकस प#कार भ#म म� रखने का प#यास हो रहा है  रेल मंत#ी आते ह/, या तो लोग उBह� Iवयं गंभीरता क� PिJ से नह4 देखते और अगर इXछा शि0
ह,ै काय� करने का जUबा भी िदखता ह,ै तो मुझे लगता ह ैिक लोग कभी-कभी रेल मंत#ी को इस PिJ से देखने लगते ह/, िजस प#कार क� िIथितयां ह/ - उड़ जा रे
पंछी यह रेल ह%ई बेगानी

यानी रेल को बेगाना बनाकर रख िदया  रेल केवल आFासनC और अपनी राजनीितक घोषणाओ ंतक ही सीिमत रखो और जब अपने काय�, राजनीितक िहत परेू हो
गये, तो िफर यहां से छोड़कर चले जाओ  यह िIथित आज कह4 न कह4 िदखाई दे रही है

उपा5य6 महोदय, म/ आपके मा5यम से माननीय रेल मंत#ी जी के सम6 उन तhयC को भी रखना चाहता ह1 ं िक आिखर यह िIथित कैसे ह%ई? हम लोग जब भारतीय
रेल क� चचा� करते ह/, तो हम� यह देखना पड़ेगा िक भारतीय रेल क� आय का सबसे बड़ा ज�रया =या ह?ै मालभाड़ा, जो रेल यातायात क� 65 प#ितशत क� आपिूत�
करता ह,ै यानी 65 प#ितशत रेल क� आय मालभाड़े से होती ह ैऔर मात# 26 प#ितशत आय यात#ी यातायात से होती है

महोदय, अगर आप देख�, तो वष� 1950 म� यह रेिशयो 88:12 का था, यानी 88 प#ितशत माल यातायात रेल के मा5यम से जाता था  इससे रेल क� आय भी बढ़ती
थी  लेिकन आज रेल मालभाड़े क� िIथित कह4 न कह4 अिवFसनीय ह%ई है  आज वह 88 प#ितशत से घटकर 35 प#ितशत तक आयी ह,ै िजससे रेल क� आय पर भी
असर पड़ा है  अगर देश म� मालगािड़यC क� रZतार को आप देख�गे, तो मुझे लगता ह ैिक कह4-कह4 पर साइिकल भी उससे तेज दौड़ती है  मात# 25 िकलोमीटर प#ित
घंटा देश म� मालगािड़यC क� िIथित है  दूसरा, सुरि6त नह4 और तीसरी जवाबदेही नह4 है

महोदय, आप रेलवे IटेशनC पर देखते हCगे िक जब रेलवे पास�ल या िकसी अBय स$पक�  से कोई सामान आता ह,ै तो उसे उठाकर लावा�रस सा फ� क िदया जाता है
उसके िलए कोई िज$मेदारी नह4, िकसी क� जवाबदेही नह4 होती है  इन िIथितयC म� हम इस ल[य को कैसे परूा कर� गे? आज आय के स#ोत घटते जा रहे ह/ और रोज
नयी-नयी घोषणाएं होती जा रही ह/  अभी भी हमारे सामने पुराने पड़ चुके रेल ट#कै, जज�र पुल और पुरानी पड़ चुक� िसfनल प#णाली, हजारC िकलोमीटर के रेल ट#कै
का नवीनीकरण न होना, इंटेग#टेेड िस=यो�रटी िसIटम का अभाव आिद तमाम अBय योजनाएं आज भी लंिबत पड़ी ह%ई ह/

महोदय, हम� समाचार पत#C के मा5यम से रेल दुघ�टनाएं सुनने को िमलती ह/  देश म� अिधकतर दुघ�टनाएं मानव रिहत स$पक�  फाटकC पर होती ह/  आज भी 17 हजार
से ऊपर रेलवे फाटक मानव रिहत ह/  वत�मान म� िजन प�रयोजनाओ ंका काय� चल रहा ह,ै उनम� 109 िकलोमीटर लंबी लाइन है  अगर उसे देखा जाये तो 11,900
िकलोमीटर कुल लंबाई ह ैऔर उसके िलए 50 हजार करोड़ dपया चािहए  दोहरीकरण के िलए 126 प�रयोजनाएं ह/, िजनक� लंबाई 4,822 िकलोमीटर और लागत
11 हजार करोड़ dपये है  डीएफसी क� दो प�रयोजनाएं ह/, िजनक� लंबाई 3300 िकलोमीटर और लागत 50 हजार करोड़ dपये है  अगर इन चार प�रयोजनाओ ंक�
कुल लागत जोड़ी जाये तो इनके िलए 1.28 लाख करोड़ dपये क� आवaयकता पड़ेगी  िजन प�रयोजनाओ ंके िलए अभी सवe क� बात ह%ई ह,ै नयी लाइन ह,ै आमान
प�रवत�न ह,ै दोहरणीकरण और उससे जुड़े ह%ए तमाम अBय काय� ह/, तो उन पर 4.21 लाख करोड़ dपये क� �यवIथा रेल मंत#ालय कहां से करेगा, यह एक प#: है

महोदय, म ैमाननीय रेल मंत#ी जी से जानना चाह1 ंगा िक उBहCने वHड� =लास रेल Iटेशन क� घोषणा क� थी  आिखर उन 60 रेलवे IटेशनC का =या ह%आ, िजBह� वHड�
=लास बनाने क� घोषणा क� थी? िपछले रेल बजट म� मेिडकल कालेज Iथािपत करने क� बात क� थी, तो िकतने मेिडकल कालेज बने ह/? इस रेल बजट म� मंत#ी जी
ने उनका कोई उHलेख नह4 िकया है  मंत#ी जी ने इस बारे म� भी घोषणा क� ह ैिक वह दो महापुdषC क� 150व4 जयंती--Iवामी िववेकानंद क� वष� 2013 म� 150व4
जयंती है

उसके अवसर पर िववेक ए=सप#ेस के नाम पर चार ए=सप#ेस गािड़यां चलाने क� बात कही है  इसी तरह गु,देव रव4द#नाथ टगैोर क� 150व4 जयंती पर भी चार
ए=सप#ेस गािड़यां चलाने क� बात क� है  म/ रेल मंत#ी जी को इसके िलए धBयवाद देने के साथ ही उनके नाम प�रवत�न के बारे म� यह अनुरोध करना चाह1 ंगा िक
उBहCने िववेक ए=सप#ेस नाम देने जो घोषणा क� ह,ै उसक� जगह पर परूा नाम - Iवामी िववेकानंद ए=सप#ेस रखा जाए  िववेक ए=सप#ेस का मतलब कुछ नह4 ह,ै
उसको Iवामी िववेकानंद के नाम पर िकया जाए  इसी तरह किवगु, ए=सप#ेस नाम न रखकर, उसका परूा नाम गु,देव रिवंद#नाथ टगैोर के नाम पर रखा जाए
अगर आप किव गु, क� बात कर� गे, तो अभी इन लोगC के गु, अफजल गु, जेल म� सड़ रहे ह/  इस पर हम� अफसोस होता है  ...(�यवधान)

रेल मंत�ी (कुमारी ममता बनज+): महोदय, ट#ेन को नाम उस महापु,ष के नाम से नह4 होता ह,ै उसम� महापु,ष के नाम को fलोरीफाई िकया जाता है  हम
िववेकानंद ए=सप#ेस नाम रखने के िलए तयैार ह/, गांधी जी ए=सप#ेस कर सकते ह/, लेिकन हम साबरमती ए=सप#ेस करते ह/, अमरावती ए=सप#ेस करते ह/, सेवाश#म
कहते ह/  ऐसे नाम रखते ह/, इसीिलए िववेकानंद के नाम पर ट#ेन को =या नाम द�? अगर हम Iवामी जी ए=सप#ेस करते ह/, तो आप भी Iवामी जी ह/ ...(�यवधान)

योगी आिद�यनाथ : म/ इसके िलए आपको धBयवाद देता ह1 ं, लेिकन इसम� उनका परूा नाम होना चािहए ...(�यवधान)

कुमारी ममता बनज+: अगर पािल�याम�ट चाहती ह,ै तो पािल�याम�ट इसके िलए लॉ पास कर सकती ह,ै इसम� कोई रेिIट#=शन नह4 है  आप कर सकते ह/ ...(�यवधान)



योगी आिद�यनाथ : म/ कुछ सुझाव देना चाह1 ंगा  आपने ट=कररोधी उपकरणC क� आवaयकता महससू क� ह,ै परेू देश ने महससू क� है  कानपुर के िनकट िपछली
बार ए=सीड�ट ह%आ था, िजसम� कई लोग मरे थे िजसम� पीछे से आने वाली एक ट#ेन ने दूसरी ट#ेन को ट=कर मारी थी  आिखर यह िसIटम केवल आठ 6ेत#ीय रेलC पर
ही =यC लाग ूहो रही ह,ै परेू देश म� =यC नह4? परेू देश म� आपके िजतने भी रेलवे जोन ह/, उन सभी म� इसे समान ,प से लाग ू=यC नह4 िकया जाता ह?ै आिखर
केवल इन आठ 6ेत#ीय रेलC को सेले=ट करने का =या मानक बनाया गया ह?ै

तकनीक� िवकास हेतु भारतीय रेल ने िविभBन िवFिव]ालयC, संIथाओ ंसे सहयोग क� चचा� रेल बजट म� क� गयी ह,ै लेिकन म/ जानना चाह1 ंगा िक =या िवVीय
�यवIथा के सुPढ़ीकरण हेतु िवशेषi संIथाओ ंजसेै आईआईएम से सहयोग पर भारतीय रेल =यC िवचार नह4 करती ह?ै ई-िटकिटगं हेतु िक#स Tारा िवकिसत पोट�ल से
वष� म� िकतने िटकट बुक िकए जाने के आसार ह/? प#Iतािवत पोट�ल से वातानुकूिलत श#ेणी के िटकट पर दस dपये और अBय श#ेणी के िटकट पर पांच dपये कम
करने क� बात आपने क� ह,ै आिखर इस 6ित क� भरपाई सरकार कहां से करेगी?

महोदय, माननीय रेल मंत#ी जी ने एक नई श#ेणी बनाने क� घोषणा क� ह ै- सुपर ए.सी.  म/ परसC क� बात बताता ह1 ं जब म/ िबहार संपक�  क#ं ित ए=सप#ेस से िदHली से
गोरखपुर जा रहा था  जब म/ ट#ेन के अंदर घुसा, तो म/ने देखा िक ट#ेन क� िIथित बह%त खराब थी, वहां बह%त Uयादा गंदगी थी  मुझे लगता ह ैिक एसी =लास, चाहे
वह थड� हो, सेकcड हो या फIट� हो, कम से कम सेकcड और फIट� एसी के िकराए म� कोई �रयायत देने क� आवaयकता नह4 है  आपको अगर सिjसडी देनी ह,ै
�रयायत देनी ह,ै तो सामाBय नाग�रकC को दीिजए  आपके पास जो मौजदूा �यवIथा ह,ै उसे ठीक नह4 कर पा रहे ह/ और अब एक नई श#ेणी - सुपर एसी क� बात कर
दी है  आिखर जो नई श#ेणी बनाने क� बात कही ह,ै इसके िलए पायलट प#ोजे=ट का आपने प#ावधान िकया ह?ै उसके बारे म� बजट म� कोई िजक# नह4 िकया गया है

ग#पु सी और ग#पु डी म� लगभग पौने दो लाख कम�चा�रयC क� िनयुि0 क� बात क� ह,ै अXछी बात है  इससे रोजगार सजृन होना चािहए  इन पौने दो लाख लोगC के
समायोजन करने का िवVीय भार िकतना होगा और कहां से इसक� �यवIथा क� जाएगी, इसके बारे म� कोई IपJ उHलेख नह4 िकया गया है  िपछले रेल बजट म� यह
घोषणा ह%ई थी िजसम� रेलवे क� फालतू भिूम का उपयोग करने क� बात क� गयी थी  रेलवे क� फालतू भिूम का वािणिUयक उपयोग करने के बारे म� गोरखपुर नगर
िनगम से एक प#Iताव रेल मंत#ालय के पास आया था, अब तक उस पर कार� वाई नह4 ह%ई है  उसके संबंध म� =या कार� वाई हो रही ह,ै यह म/ माननीय मंत#ी जी से
जानना चाह1 ंगा  इसके अलावा रेलगािड़यC क� िIथित के बारे म� म/ कहना चाह1 ंगा िक आपने इतनी घोषणाएं क� ह/, इस बजट म� भी लगभग 200 गािड़यC क� घोषणा
क� गयी ह,ै लेिकन आज एक भी रेलगाड़ी समय पर नह4 आ रही ह,ै सभी गािड़यC म� औसतन दो घंटे क� देरी होती है

 

भारतीय रेल से यात#ा करने वाले याित#यC से भले ही आप उिचत िकराया ल�, लेिकन िकराया लेकर उBह� सीट भी उपलjध कराएं  यिद िकसी यात#ी को सीट नह4
िमलती ह ैतो उसे मुहयैा कराए जाने वाली सुिवधाओ ंम� िकराए म� कटौती कर�  हमने देखा ह ैिक भारतीय रेल पर सबसे Uयादा लोड उVर प#देश और िबहार जाने वाली
ट#�स म� होता है  वहां जाने वाले िजतनी भी रेलगािड़यां ह/, सब ठसाठस भरी होती ह/  अभी आपने होली के अवसर पर Iपेशल ए=सप#ेस रेलगािड़यां चलाने क� बात कही
ह,ै लेिकन उसम� कह4 यपूी और िबहार जसेै Uयादा लोड वाले 6ेत#C का नाम नह4 है

अगर कोई ट#ेन समय पर अपने गंत�य पर नह4 पह% ंचती ह ैतो याित#यC के िकराए म� भी उसी अनुपात म� कटौती होनी चािहए  आपने भारतीय रेलवे के 14 लाख
कम�चा�रयC के स6म काम क� बात कही है  लेिकन कम�चा�रयC म� काय� द6ता बढ़ाने, उनके िलए प#िश6ण और काय�शाला के बारे म� =या �यवIथा क� गई ह,ै रेल
बजट म� इसका उHलेख नह4 है

उपा5य6 महोदय, म/ एक बात और कहना चाह1 ंगा

उपा�य� महोदय: अब आप अपनी बात समा_ कर� , =यCिक एक बात के साथ दूसरा िवषय जुड़ता जाता ह ैऔर काफ� समय हो गया है

योगी आिद�यनाथ : लोको पायलट के समIया के बारे म� बताना चाहता ह1 ं िक 28 फरवरी को सभी लोको पायलटC ने िदHली म� अपनी मांगC को लेकर प#दश�न
िकया था  छठे वेतन आयोग के लाग ूहोने पर उनके वेतनमानC म� कुछ िवसंगितयां पदैा हो गई ह/  मेरा आपसे अनुरोध ह ैिक उBह� दूर िकया जाए, =यCिक वे छोटी-
छोटी िवसंगितयां ह/  अगर ऐसा नह4 होगा तो िकसी भी िदन रेल का च=का जाम हो जाएगा और परूी रेल खड़ी हो जाएगी  इसिलए उनक� समIयाओ ंका समाधान
िकया जाना चािहए

म/ रेलवे म� भ#Jाचार के बारे म� कहना चाह1 ंगा  एक कहावत ह ै- जब सावन ही आग लगाए तो उसे कौन बचाए  यह िIथित आज भारतीय रेल क� है

उपा�य� महोदय: कृपया अपनी बात समा_ कर� , बह%त समय हो गया है

योगी आिद�यनाथ : उपा5य6 जी, मुझे Uयादा िडIटबkस आसन से हो रही है  अगर आप मुझे पांच िमनट और दे द� तो म/ अपनी बात समा_ कर दूंगा  आसन ने मुझे
आधे घंटे का समय िदया था, िजसम� से 15 िमनट तो �यवधान म� ही िनकल गए थे

उपा�य� महोदय: उसके अलावा भी आपको जो समय अलाट िकया गया था, वह भी परूा हो गया है  अब आपका समय परूा हो गया है

योगी आिद�यनाथ : मेरा समय तो बह%त ल$बा है  म/ यह िनवेदन करना चाहता ह1 ं िक भारतीय रेलवे को प#ितवष� 10,000 करोड़ dपए का नुकसान केवल
आपरािधक त�वC और मािफयC क� रेलवे अिधका�रयC के साथ सांठगांठ से होता है  यह भी घाटे का एक प#मुख कारण है

श�ीमती सषुमा (वराज : उपा5य6 जी, हमारे दल को जो समय अलाट िकया गया ह,ै माननीय सदIय अगर Uयादा समय लेते ह/ तो हम अपने समय म� से एडजIट
कर द�गे  माननीय सदIय रेल बजट पर चचा� करने वाले प#थम व0ा ह/ इसिलए उBह� थोड़ा समय और द�, वह समय हम एडजेIट कर ल�गे

योगी आिद�यनाथ : ऐसे नापाक गठबंधन को ख�म करने के िलए आपने =या �यवIथा क� ह,ै यह भी बताने क� कृपा कर�  पवूlVर रेलवे क� प�रयोजनाओ ंको म/
देख रहा था, आपरािधक त�वC और मािफयC क� रेलवे के अिधका�रयC के साथ सांठगांठ का िशकार कई प�रयोजनाएं ह%ई ह/, जो िक अभी तक लि$बत पड़ी ह/  ये
आपरािधक त�व और मािफया ठेका लेते ह/ और िफर पेटी कांट#े=ट के मा5यम से आगे दूसरे ठेकेदार को दे देते ह/  जो प�रयोजना तीन महीने म� परूी होनी चािहए, उसे



तीन साल परूा होने म� लग जाते ह/  इससे अंततः रेलवे को ही राजIव का नुकसान होता है  मेरा रेल मंत#ी जी से िनवेदन ह ैिक वह इस भ#Jाचार को ख�म करने के
िलए सnती से कदम उठाएं

उपा5य6 महोदय, म/ आपक� बात का स$मान करते ह%ए एक बात और कहकर अपना भाषण समा_ क,ंगा  पवूlVर रेलवे का मुnयालय गोरखपुर ह,ै जहां का म/
प#ितिनिधत�व करता ह1 ं  गोरखपुर पवूo उVर प#देश का एक महानगर है  अपने �यापार, रोजगार, िश6ा और िचिक�सा आिद बातC के िलए गोरखपुर म� पवूo उVर प#देश
और पिpमी-उVर िबहार तथा हमारे पड़ौसी देश नेपाल के लोग िनभ�र करते ह/  गोरखपुर म� यातायात क� िIथित =या ह?ै पवूlVर रेलवे को पहले तो कई भागC म�
बांटने का प#यास िकया गया, िफर उसके कई मंडल और जोन बनाकर उसे तोड़ने का प#यास और जो बेहतर सेवाएं वहां पर दी जानी चािहए थ4, वह भी काय� वहां नह4
हो पा रहा है  आज भी पवूlVर रेलवे के अंदर 1450 ऐसे समपार फाटक ह/ जो मानवरिहत ह/ और प#ितिदन वहां दुघ�टनाएं होती ह/

गोरखपुर म� एक Iटीम लोको कारखाना था, उसे बंद कर िदया गया  Iटीम इंजन को बंद कर िदया गया  म/ माननीय रेल मंत#ी महोदया से अनुरोध कdंगा िक परूा
इंफ#ाIट#=चर गोरखपुर म� मौजदू ह ैतो उसी इंफ#ाIट#=चर का थोड़ा आधुिनक�करण कर द�गे, तो उसी पर आप नया इलिै=ट#क लोको कारखाना कम खचe पर Iथािपत
कर सकते ह/ और उस इंफ#ाIट#=चर का बेहतर उपयोग हो सकता है  इसके साथ ही वहां के Iथानीय लोगC को रोजगार भी िमलेगा  आपके पास वहां क� पहले से
िनयुि0यां भी हCगी, आप उनका उपयोग कर सकते ह/

उVर प#देश जनसंnया के िहसाब से देश का सबसे बड़ा प#देश है  उVर प#देश, म5य प#देश और िबहार, इन तीन राUयC को अगर रेल से अलग कर िदया जाए तो परेू
देश क� रेल �यवIथा ठqप हो जाएगी  लेिकन सवा�िधक उपे6ा के िशकार भी ये तीन राUय ही ह%ए ह/  उVर प#देश क� जनसंnया िजतनी ह,ै =या रेल सुिवधा उस
अनुपात म� दी गयी है  इसी तरह से =या रेल सुिवधा म5य प#देश और िबहार को दी गयी ह?ै आज माननीय सुिमत#ा महाजन जी अपनी बात को कह भी रही थ4  इंदौर
और आस-पास के 6ेत#C म� आज रेल का च=का जाम है  लोगC म� इस बात का आक#ोश =यC हो रहा ह?ै उसका कारण साफ ह ैिक लोगC को लग रहा ह ैिक उनके
साथ अBयाय हो रहा है  एक जगह के िलए तो ढेर सारी घोषणाएं हो रही ह/, लेिकन दूसरी जगहC क� उपे6ा हो रही है  एनडीए सरकार म� आप रेल मंत#ी थ4, माननीय
अटल जी क� जBमभिूम बटेFर को जोड़ने के िलए, आगरा से इटावा के िलए जो एक रेल लाइन थी, उस रेल लाइन का काय� परूा हो गया, वहां पर कुछ गािड़यां
चलाने क� बात होनी थी, उसे प#ार$भ करने क� बात होनी थी, लेिकन आज दस साल हो गये ह/, काय� वसैा का वसैा प�िडंग पड़ा ह%आ है  म/ कुछ मह�वपणू�
प�रयोजनाओ ंका नाम आपके सामने लूंगा और कुछ मह�वपणू� मुrC को यहां पर ले करने क� अनुमित चाह1 ंगा -खासतौर से पवूo उVर प#देश, पिpमी उVर िबहार और
पवूlVर रेलवे जो गोरखपुर से जुड़ी ह%ई ह/ उनके बारे म� बताना चाहता ह1 ं

1. गोरखपुर-लखनऊ के बीच रेलवे लाइन का िव]Vुीकरण एवं दोहरीकरण

2. गोरखपुर-नौतनवा-गोcडा रेल खcड का आमान प�रवत�न

3. गोरखपुर म� लोको-इलेि=ट#क कारखाना Iथािपत िकया जाए

4. गोरखपुर से अयो5या-इलाहाबाद के बीच यात#ी सुिवधाओ ंको 5यान म� रखकर इंटर िसटी चलाई जाए

महोदय, आप जानते ह/ िक गोरखपुर एक धािम�क Iथल ह,ै अयो5या प#मुख धािम�क Iथल ह ैऔर प#यागराज भी हमारे िलए एक पिवत# धािम�क Iथल है  वष� 2013 म�
प#याग म� महाकु$भ का आयोजन होगा  म/ माननीय रेल मंत#ी जी से अनुरोध करना चाह1 ंगा िक गोरखपुर से अयो5या होते ह%ए, इलाहाबाद के िलए इंटर िसटी क� मांग
क� गयी थी लेिकन वह अब तक परूी नह4 हो पाई है  गोरखपुर पर िजतना लोड ह,ै म/ रेल मंत#ी जी से अनुरोध करना चाह1 ंगा िक कभी रेलवे Iटेशन पर जाकर उस
लाइन को देिखये िक वहां क� =या िIथित ह?ै हजारC लोग लाइन लगाकर खड़े रहते ह/ और िजस िडjबे क� 6मता मात# 70 याित#यC क� ह,ै उसम� 700 से Uयादा
यात#ी भरे रहते ह/  उस ,ट पर नयी गाड़ी चलाने क� आवaयकता है  खासतौर से गोरखपुर के िलए एक नॉन-Iटॉप ट#ेन चलाएं  आपने दूंतो क� घोषणाएं क� ह/,
आपने शताjदी और राजधानी ट#ेनC क� घोषणाएं क� ह/, राUयरानी ए=सप#ेस क� घोषणा क� ह ैतो िफर इस ,ट को =यC छोड़ िदया गया है  म/ आपसे अनुरोध करना
चाह1 ंगा िक गोरखपुर से नई िदHली के बीच म� और आप मुnयमंत#ी बन�गी तो गोरखपुर से कोलकोता के िलए भी एक ट#ेन द�  इसका हम आपसे अनुरोध करना
चाह�गे

कुमारी ममता बनज+ : दे दी

...(�यवधान)

योगी आिद�यनाथ : इसके अलावा एक चीज और ह ैिक गोरखपुर-लखनऊ रेलमाग� के गोरखपुर सहंजनवा के बीच डोिमनगढ़ म� रोिहन नदी पर तथा गाहासाड़ म�
रा_ी नदी पर रेलवे पुल के साथ पदैल तथा हHके वाहनC के िलए पटरी का िनमा�ण िकया जाए  इसके बारे म� म/ने पत# पहले भी िलखा था  गोरखपुर से संबंिधत जो
तमाम रेलवे IटेशBस ह/ उनके अपग#डे के िलए, गोरखपुर-ह�रTार-देहरादून रा_ी गंगा ए=सप#ेस ट#ेन को प#ितिदन िकया जाए

गोरखपुर म� सहंजनवा म� बासगांव दोहरीघाट के िलए एक नई रेल लाइन िबछाने के िलए और अBय घोषणाओ ंम� लेवल क#ािसंग को मानव सिहत करने और ओवरिब#ज
बनाने क� बात कही है  गोरखपुर से संबंिधत तमाम काय� आपके मंत#ालय के पास प�िडंग ह/, िजनम� एनएच-8 के नBदा नगर पर, नकहा रेलवे क#ािसंग पर, हड़हवा
फाटक रेलवे क#ािसंग पर, पीपीगंज रेलवे क#ािसंग पर, िपपराइच रेलवे क#ािसंग पर, कैि$पयरगांव रेलवे क#ािसंग पर, सहंजनवा रेलवे क#ािसंग पर भी ओवर िब#ज बनाने
क� मांग क� गई है

इBह4 शjदC के साथ भारतीय रेल के वष� 2011-12 के रेल बजट पर िजन घोषणाओ ंऔर आFासनC को आपने सदन म� प#Iतुत िकया ह,ै उन संकHपC क� पिूत� हो
सके, हम सभी आपसे इस बात क� अपे6ा करते ह/  हम आपसे संर6ा और सुर6ा के मुrे पर ज,र जानना चाह�गे  भारतीय रेल िजस भीषण चुनौती से जझू रही ह,ै
उस चुनौती का सामना करने के िलए भारतीय रेल =या क़दम उठाएगी, इस बारे म� आप IपJ आवaयक िदशा-िनदeश द�

उपा5य6 महोदय, आपने मुझे सदन म� इस मह�वपणू� चचा� म� भाग लेने का अवसर िदया और बह%त शांितपणू� ढंग से बोलने िदया, इसके िलए म/ आपके प#ित आभार
�य0 करता ह1 ं

 



उपा�य� महोदय : जो भी माननीय सदIय अपना िलिखत भाषण सभापटल पर रखना चाहते ह/, वे रख सकते ह/

 

 

 

डॉ. िग-रजा .यास (िच0ौड़गढ़): उपा5य6 महोदय, आपने मुझे इस िवषय पर बोलने का मौका िदया, इसके िलए म/ आपके प#ित अपना आभार �य0 करती ह1 ं  म/
योगी जी का भाषण बह%त 5यान से सुन रही थी  मुझे इस बात क� खशुी ह%ई िक िफHमी गानC के प#ित इनका dझान काफ� अXछा ह ैऔर िफHमी गानC के बीच
उBहCने अपने भाषण को बोलने का प#यास िकया है  लेिकन योगी जी के वा=यC का म/ इस बात के साथ िवरोध करती ह1 ं िक न तो रेलवे बजट िसफ�  घोषणाओ ंका
बजट ह ैऔर न ही रेलवे बजट केवल एक सपना है  रेलवे बजट एक वाIतिवकता ह ैऔर �यावहा�रक धरातल पर खड़ा ह%आ बजट है  म/ यपूीए सरकार को धBयवाद
देना चाहती ह1 ं, प#धानमंत#ी जी और सोिनया जी का आभार �य0 करना चाहती ह1 ं, ममता जी को िवशेष बधाई देना चाहती ह1 ं, िजBहCने आम आदमी के िवकासोBमुखी
रेलवे बजट पेश िकया है  वष� 2011 का रेल बजट एक नई िदशा का बजट है  वष� 2011 का बजट एक नई सोच का बजट है  वष� 2011 का बजट हमारी पुरानी
पर$पराओ ंऔर नई तकनीक दोनC को िमला कर हमारी सांIकृितक िवरासत को नए प�रप#े[य म� ले जाने का बजट है

महोदय, िपछला वष� चुनौितयC से भरा था और आज भी चुनौितयां समा_ नह4 ह%ई ह/  सबसे बड़ी बात यह ह ैिक छठे वेतन आयोग के कारण 97 परस�ट अिधभार रेल
िवभाग पर पड़ा था, उसका िनिpत तौर पर प#भाव हमारे िवकास पर पड़ा ह,ै लेिकन छठे वेतन कमीशन क� पेम�ट को देना और लाभ क� पिूत� करना यपूीए सरकार
क� प#ितब\ता थी  उसी को रेल मंत#ालय ने परूा िकया, इसके िलए म/ मंत#ी जी को धBयवाद देना चाहती ह1 ं  73 हजार करोड़ dपयC का �यय ह%आ ह ैऔर 3500
करोड़ dपए का घाटा ह%आ ह,ै इस बात को हम सदIयC को नह4 भलूना चािहए  लेिकन एक प#ितब\ता थी िक हमारे कम�चारी, अिधकारी जो हमारे सपनC को परूा
करने के िलए िदन-रात लगे रहते ह/, उBह� कुछ न कुछ िमलना चािहए  इसी आशा और िवFास के साथ परेू िवF क� अ�यिधक खराब आिथ�क िIथित होते ह%ए भी
यपूीए सरकार ने छठे वेतन आयोग क� िसफा�रशC को लाग ूिकया और उसक� पिूत� रेलवे िवभाग ने क�, इसके िलए म/ मंत#ी जी को बधाई देना चाहती ह1 ं  केवल यही
समIया नह4 थी, परूा साल फोग से बीता है  कुछ दुघ�टनाएं भी ह%ई ं  उग#वािदयC ने भी ट#ेनC को प#भािवत िकया है  गुज�र आदंोलन भी देश को प#भािवत करने म� काफ�
सीमा तक िज$मेदार रहा है

 

इस सबके बावजदू भी माकe ट क� मंदी का प#भाव भी रेल मंत#ालय पर पड़ा लेिकन इसके बावजदू इतना संतुिलत और दूरगामी प�रणाम वाला बजट देना अपने आप म�
एक बह%त बड़ी मह�वाकां6ा को न केवल प#Iतुत करता ह ैबिHक मह�वाकां6ा क� पिूत� का माग� भी प#शIत करता ह,ै इसके िलए म/ माननीय मंत#ी जी को िफर बधाई
देना चाहती ह1 ं

रेलवे िदलC को जोड़ती है  रेलवे साप#दाियक सtाव को बढ़ाती ह,ै रेलवे िबछड़C को िमलाती ह ैऔर रेलवे हमारी तनावपणू� िजंदगी म� भाईचारे का भाव पदैा करती है
इसिलए यिद रेलवेज को हम लाइफलाइन कह� तो अितaयोि0 नह4 होगी  यही वजह ह ैिक 2020 का एक सपना और वह सपना ऐसा नह4 िक जो केवल एक सपने
के ,प म� देखा गया हो, बिHक उसके सपने को साकार करने क� प#ित5विन भी 2011 के बजट म� हम� िदखाई देती ह ैऔर उसम� काफ� काय� ह%आ है  म/ आपके
मा5यम से ममता जी से कहना चाहती ह1 ं िक "एक आग का द�रया ह ैऔर डूबके जाना है " लेिकन ममता जी, आपने इस फ#े ज को बदला ह ैऔर आपने कहा ह ैिक
एक आग का द�रया ह ैऔर तरैकर जाना ह ैऔर आपने तरैकर िदखाया है  उसके िलए यह सदन आपका आभारी ह,ै यह देश आपका आभारी है  आपने आम आदमी
के बजट को प#Iतुत िकया है

म/ यहां पर कुछ बोलने से पहले यह भी िनवेदन करना चाहती ह1 ं िक िडिवड�ट जी को परूा पेम�ट करने के बाद 1 लाख करोड़ क� बचत का मापदंड रखना एक बह%त
बड़ी बात ह ैऔर उसको परूा करना एक बह%त बड़ी बात है  मुझे खशुी होती िक Iवामी जी रेलवेज को इस बात के िलए धBयवाद देकर आगे बढ़ते  अब प#शंसा क�
शुdआत म/ करना चाहती ह1 ं और इस बात के साथ िक रेलभाड़ा क� माल ढ़u लाई क� बात तो उBहCने कही लेिकन धBयवाद उBहCने नह4 िदया  Iवामी जी यह कहकर
रह गये िक माल ढ़u लाई 1950 म� िकतनी होती थी लेिकन उस समय हमारे पास िकतनी सड़क�  थ4? हमारे पास उस समय िकतने संसाधन थे? उस समय रेलवेज ही
केवल एक साधन था  आज साधन दूसरे भी बने ह/ और उन सबके बावजदू म/ने िजन किठनाइयC का िजक# िकया, उन किठनाइयC का िजक# म/ आगे भी क,ंगी
उसके बावजदू भी रेल भाड़े को आम आदमी के िलए न बढ़ाना और माल ढ़u लाई भाड़े को भी न बढ़ाना, म/ सोचती ह1 ं िक यह केवल यपूीए क� सरकार और ममता जी
के ही कारण संभव हो सका ह ैऔर हम इसके िलए उनको बह%त बह%त बधाई देना चाहते ह/ ...(�यवधान) महोदय, वािष�क योजना के संबंध म� िचंता �य0 क� गई
म/ने कुछ पत# भी पढ़े ...(�यवधान) आप IवाIhय क� िचंता न कर�  IवाIhय बह%त अXछा है ...(�यवधान) आप न तो रेलवेज के IवाIhय क� िचंता क�िजए और न
यपूीए क� सरकार के IवाIhय क� िचंता क�िजए  IवाIhय बह%त अXछा है ...(�यवधान)

वािष�क योजना के संबंध म� िजक# िकया गया  म/ बधाई देना चाहती ह1 ं िक अब तक क� 57630 करोड़ dपये क� सवा�िधक प�र�यय क� योजना ह ैिजसके िलए बधाई
दी जानी चािहए  प#: उठता ह ैिक पसैा कहां से आएगा? आपने ही प#: उठाया  लेिकन सकल बजटीय सहायता से 20,000 करोड़ dपये आएंगे और डीजल उपकर
से 1041 करोड़ dपये आएंगे, आतं�रक संसाधन से 14219 करोड़ dपये आएंगे, बाजार क� उधारी िमलेगी और हमारी साख बाजार म� अXछी है  इसिलए उधारी से भी
20,594 करोड़ dपये आएंगे  साव�जिनक िनजी भागीदारी से 1777 करोड़ dपये आएंगे और इस सबके ल[य के िलए हमारा आमान प�रवत�न दोहरेकरण आिद का
काय� भी परूा होगा  यह केवल सपना नह4 है  सपने क� साथ�कता को केवल 2020 रके प�रPaय के साथ दशा�या गया है  म/ यहां यह भी िनवेदन करना चाहती ह1 ं
िक रेलगाड़ी संचालन म� िपछली बार बाधा उ�पBन ह%ई थी  उसके प�रणामIव,प 1500 करोड़ dपये क� और िनया�त पर प#ितबंध के कारण 2000 करोड़ dपये क�
हािन ह%ई  इस बात को हम� नह4 भलूना चािहए  यही वजह रही िक कुछ प�रयोजनाओ ंम� ढ़ील ह%ई है  लेिकन म/ ममता जी को इस बात के िलए बह%त बधाई देना
चाहती ह1 ं तथा साथ ही उनको धBयवाद भी देना चाहती ह1 ं िक अब इसम� िढ़लाई न बरती जाए  आपने सेBट#ल ऑरगेनाइजेशन फॉर प#ोजे=ट इ$पलीम�टेशन सटै-अप
करने क� जो घोषणा क� ह,ै उससे िनिpत तौर पर मोनीट�रंग होगी



14.00 hrs.

एिIटमेिटड से लागत म� बढ़ोVरी नह4 होगी और समयब\ तरीके से योजनाएं परूी हCगी  जब िनिpत तौर पर मॉिनट�रंग होगी तो भ#Jाचार का भी िनरोध होगा  तीनC
बातC का िनरोध इस इ$पलीम�टेशन के साथ िमलता है  इस समय म/ िजक# कर रही ह1 ं िक लगान ल[य को भी 20 एमटी कम िकया जाता, अब सकल यातायात
प#ाि_यां 94,840 करोड़ dपए क� िनिpत क� गई ह/  इसके अित�र0 साधारण संचालय 67,000 करोड़ dपए का िनिpत िकया गया ह ैजो िपछले बजट अनुमान से
2000 करोड़ dपए Uयादा है  4105 करोड़ का आिध=य प#ा_ ह%आ ह ैऔर यह िवFास इसिलए िकया जाना चािहए =यCिक किठन प�रिIथितयC के बावजदू भी वष�
2010 बजट म� जो कुछ था और आज के बजट म� जो ह ैउसम� कोई कोताही नह4 बरती गई, �यय को समा_ करके अनेक योजनाओ ंको परूा िकया गया है

महोदय, अब जरा बजट अनुमान क� बात कर� , फ#े ट लगान म� 993 एमटी और यात#ी यातायात म� 6.4 प#ितशत विृ\ होगी  सकल यातायात प#ाि_यां 1,06,239 करोड़
ह ैऔर यह पहली बार एक लाख करोड़ dपए Iतर के पार होगा  हम� इस संबंध म� रेलवे को और खास तौर से रेलवे िमिनIटर सािहबा को बह%त बधाई देनी चािहए
जहां तक पािकv ग ए=सप�िसस क� बात ह,ै 73,650 करोड़ dपए का आकलन िकया गया है  7000 करोड़ dपए डीआरएफ म� िविनयोग क� बात कही गई ह,ै लाभांश
भुगतान के िलए 6,735 करोड़ dपए का प#ावधान रखा ह,ै जो बह%त अXछा कदम है

म/ यहां एक िनवेदन करना चाहती ह1 ं, सबने एक प#: उठाया जो बह%त वांछनीय भी ह ैऔर हम सब इस संबंध म� िचंितत भी ह/  बजट के साथ दो प#: होते ह/, पहला
प#: होता ह ैिक बजट कैसा है  बजट क� प#ाि_यां कहां से हCगी  दूसरा प#: होता ह ैिक बजट म� जो िलखा गया ह ैउसक� पिूत� के =या संसाधन हCगे और इस संबंध म�
म/ने चचा� क� है  म/ आपके मा5यम से मंत#ी जी का 5यान थोड़ा और आकिष�त करना चाहती ह1 ं िक रेल म� सबसे बड़ी समIया सुर6ा को लेकर है  हालांिक इस बार
बजट म� सुर6ा को लेकर काफ� कुछ नया करने क� कवायद क� गई ह ैऔर म/ इस संबंध म� बह%त बधाई देना चाहती ह1 ं  सुर6ा क� PिJ से आठ 6ेत#ीय रेलC पर
ट=कररोधी उपकरण Iवीकृत िकए गए ह/, 3000 टीवीओ क� बात कही गई ह,ै जीपीएस आधा�रत फो=स सटै का उपकरण लगाना होगा  म/ सबसे बड़ी बात के िलए
बधाई देना चाहती ह1 ं िक वे राUय, जो समIया रिहत गािड़यC का संतुलन सुिनिpत कर� गे, उनके िलए मंत#ी महोदया ने कहा िक उBह� िवशेष पकेैज के ,प म� दो नई
गािड़यां और दो प�रयोजनाएं दी जाएं  म/ आपके मा5यम से मंत#ी महोदया से िनवेदन करना चाहती ह1 ं िक अब इसम� राUय को जोड़ना बह%त आवaयक हो गया है  हम
केवल क� द# के िलए रेल �यवIथाओ ंको नह4 छोड़ सकते  िवशेषकर सुर6ा क� PिJ से वे राUय जो सुर6ा क� PिJ से कुछ पीछे ह/, उBह� आगे आना होगा और रेलवे
क� मदद करनी होगी  एक बड़ी बात जो इस बजट घोषणा के साथ ह,ै म/ कह रही ह1 ं िक यह केवल घोषणा नह4 बिHक एकल नंबर प#णाली पर आधा�रत अिखल
भारतीय सुर6ा हHैप लाइन क� शुdआत करना, हमारी सुर6ा को नई िदशा और दशा देगा  म/ ममता वाले िदल को छूने के िलए यह िनवेदन ज,र क,ंगी िक
मिहलाओ ंक� सुर6ा के िलए िवशेष �यवIथा क� जानी चािहए  चाहे केरल का, िपछली बार उVर प#देश का या इससे िपछली बार राजIथान बाड�र का उदाहरण हो,
जहां रेल म� मिहलाएं सुरि6त नह4 रह पाती ह/ उनके िलए अलग पकेैज होना चािहए  आपने 18,000 नौक�रयC का िजक# िकया ह ैअगर इनम� ए=स सिव�स मनै के
साथ ए=स पुिलस मिहलाओ ंको सिव�िसस के िलए लगा िदया जाए तो शायद मिहलाओ ंक� सुर6ा के िलए नई िदशा िमलेगी

महोदय, िफर बजट के आधार क� बात आती ह ैिक पसैा कहां से आएगा? योगी जी ने बड़ा अXछा प#: िकया था, इसका जवाब भी रेलवे ने िदया ह ैऔर बजट म�
मजबतू आिथ�क �यवIथा क� तरफ 5यान क� िद#त करने का प#यास िकया गया ह ैिजसम� मानवीय पहलुओ ंके साथ सामािजक दािय�व पर समान ,प से जोर िदया गया
ह ैजो अपने आप म� अनठूा है  ए=स=लुिसव बजट हमारे बजट का आधार ह ैऔर यही ए=स=लुिजवनेस यहां िदखाई देती है

अब म/ उ]ोगC के बारे म� बात करना चाहती ह1 ं िक रेलवे ने पहली बार अनेक �यवसाय आधा�रत नीितयC को िवकिसत िकया ह ैतथा िवकिसत करने का प#यास िकया
है  चल Iटाक क� मांग को परूा करने के िलए लेबर आधा�रत उ]ोगC को Iथािपत करना या िविभBन साव�जिनक 6ेत# के उपक#मC के संयोग से अBय IथानC पर काय�
िकया जाना  रायबरेली म� सवारी िडjबा कारखाना खोलना, कई IथानC पर रेल इंिजनC, सवारी िडjबC और मह�वपणू� कल-पुजQ क� आपिूत� के िलए योजनाएं शु,
करना  पीपीपी एक बह%त आवaयक ल[य हो गया है  यह इस बात का प�रचायक नह4 ह ैिक पिjलक प#ाइवेट जो हमारी पाट�नरिशप ह,ै आपने जो एक प#: उठाया,
चूंिक म/ कमेटी म� भी ह1 ं, इसिलए म/ आपके मा5यम से कहना चाहती ह1 ं िक रेलवेज क� मंशा कह4 पर भी प#ाइवेटाइजेशन क� नह4 लगती  लेिकन पिjलक प#ाइवेट का
पािट�िसपेशन आज एक आवaयकता हो गई ह ैऔर अपनी बात क� शु,आत करते ह%ए म/ने कहा िक इसम� हमारी पर$पराओ ंका भी 5यान रखा गया ह ैऔर 21व4 सदी
म� हमारी जो खलुी योजना और खलुा आकाश ह,ै उसक� भी सहायता लेते ह%ए पीपीपी क� योजनाओ ंको इसम� आवaयक माना गया है

महोदय, भिूम िचिwत करने क� बात, उड़ीसा म� माल िडjबा कारखाने क� बात कही गई है  कोच फै=टरीज क� बात कही गई ह ैऔर िवशेष ,प से बन� Iट/डड� कंपनी
िलिमटेड और ब#थेवेट कंपनी िलिमटेड को रेल मंत#ालय के िनयंत#ण के अंतग�त लाया जाए, यह बात भी कही गई है

महोदय, म/ िवशेषकर आपके मा5यम से माननीय मंत#ी महोदया को धBयवाद देना चाहती ह1 ं िक ज$मू-कaमीर म� पुल कारखाना या संुग क� बात हो, िसंगरू म� मटै#ो
कोच क� बात हो, मिणपुर म� डीजल रेल इंिजिनय�रंग क� Iथापना क� बात हो, दािज�िलंग म� स/टर ऑफ एि=सलBैस क� बात हो या जेिलंगम और Bय ूबCगाईगांव म� रेल
इंडIट#ीज पाक�  क� बात हो  इन IथानC पर ये कारखाने देने का अथ� उन इलाकC को आिथ�क मजबतूी तो प#दान करना ही ह,ै लेिकन साथ ही साथ जो इलाके मुnय
धारा से अलग होकर िछटक गये ह/, उBह� मुnय धारा म� जोड़ने का जो प#यास िकया गया ह,ै वह अ�यंत प#शंसनीय ह ैऔर इसके िलए रेल मंत#ालय को बधाई दी जानी
चािहए

म/ माननीय मंत#ी जी का 5यान एक अBय िवषय क� ओर िदलाने से पहले आप सभी का 5यान एक बात क� ओर आकिष�त करना चाहती ह1 ं िक कल-कारखान� =यC
लगे? प#थम इनसे लोगC को रोजगार िमलेगा, दूसरे आपिूत�, सबसे बड़े िवल$ब का कारण यह होता ह ैिक जो ल$बी प#िक#या ह,ै उसम� आपिूत� समय पर नह4 हो पाती है
और तीसरा कारण यह ह ैिक यिद इन हाउस प#ोड=शन बढ़ेगा तो एक आ�मिवFास भी पदैा होगा और भ#Jाचार भी कम होगा और ऐसी िनगाह के साथ उस काय� को
परूा िकया जायेगा  लेिकन एक बात थोड़ा सा मुझे भी मलाल ह,ै िजसके बारे म� म/ जानती ह1 ं िक मंत#ी महोदया भी बह%त िचंितत ह/  हमारा इतना बड़ा देश ह,ै हम
लोग दूर-दराज के इलाकC से जुड़े ह%ए ह/  हम लोग यिद हवाई यात#ा करते ह/ तो लगता ह ैिक सिैनटेशन परूा नह4 हो रहा है  लेिकन जब हमारा इतना बड़ा देश ह ैतो
=लीनलीनसै के संबंध म� यह प#यास उनका बह%त प#शंसनीय ह ैिक नागपुर, चंडीगढ़, भोपाल के अित�र0 मकेैनाइUड लाउंड#ी ि=लिनक Iथािपत िकये जाय�गे और 23
IथानC पर लाउंड#ी क� Iथापना क� बात भी क� गई है  लेिकन =लीनलीनसै और हो, इसके संबंध म� मंत#ालय और अिधक सोचेगा, यह हमारा आपसे िनवेदन है

महोदय, हमने रेलवे सेZटी क� बात क�  म/ यहां एक बात का िनवेदन करना चाहती ह1 ं िक जब तीसरे प#: पर आते ह/ िक ये हमारे संसाधन हो गये, िजनम� उ]ोगC
के मा5यम से भी अBय आपिूत� के मा5यम से भी जो बजट ऐIटीमेट ह,ै उसक� पिूत� करने का प#यास िकया जा रहा है  लेिकन पसै�जर, जो हमारी रीढ़ क� हxडी ह,ै



पसै�जर जो आशा और आकां6ा के साथ रेल बजट का इंतजार करता है  =यCिक जसैा म/ने पवू� म� कहा िक यह हमारी लाइफलाइन ह,ै यह सबको जोड़ती है  यिद रेलवे
न हो तो हमारी मिहलाएं तो एक बात कहती ह/ िक हम� कह4 बाहर परै रखने क� जगह भी नह4 िमलेगी  हम लोग शादी-jयाह से लेकर अपनी बेिटयC तक पह% ंचने या
उBह� बुलाने का संसाधन केवल रेलवे से ही कर सकते ह/  हम दुख-दद� म� एक-दूसरे के यहां जाकर संबंधC के साथ जुड़ते ह/ और यह रेल से ही हो सकता है  इस बात
को एक मिहला के अित�र0 और कौन समझ सकता था  इसिलए ममता जी ने पसै�जर रेल यजूस� अमेिनटीज को बह%त बढ़ाने क� िदशा म� प#यास िकया  444
Iटेशंस आदश� Iटेशंस के ,प म� अपग#िेडड हो चुके ह/  यह सही ह ैिक इसक� मािनट�रंग होनी चािहए, म/ आपक� बात से सहमत ह1 ं और मािनट�रंग के िलए मंत#ी
महोदय म/ आपसे िनवेदन क,ंगी िक आप इसम� एक कमेटी ज,र बनाये और चाहे तो इसम� कुछ एम.पीज. को भी रख�, तािक रीजनवाइज आप जो पसैा खच� करते
ह/, आपक� जो योजना ह,ै आपक� जो आकां6ाएं ह/, आपक� जो िवश ह,ै आपक� जो िवल ह,ै उनक� पिूत� हो सके  लेिकन आप िफर भी दूरPिJ देिखये िक 236 और
Iटेशंस इन=लडू िकये गये ह/

Uयादा एमएसटी और बजट होटल क� 45 लोकेशन को देखा गया है  वे बजट होटल िकस प#कार से हमारे इन टू�रIyस को प#भािवत कर सक� गे, कम पसेै वाले वहां
ठहर पाय�गे, यह संवेदना�मक सुिवधा य.ूपी.ए. सरकार ही दे सकती थी, एनडीए सरकार से हम� इसक� आशा नह4 थी, हालांिक ममता जी उस समय थी, इसिलये
ममता का पुट तो उBहCने ज,र दे िदया लेिकन आप लोगC ने Uयादा कुछ नह4 करने िदया  म/ ममता जी क� एक और बात के िलये तारीफ करना चाह1 ंगी िक पनै
इंिडया मHटीपरपस गो इंिडया Iमाट� काड� 21व4 सदी के सपनC को परूा करता है  आप कह4 भी एक काड� से जा सकते ह/  म/ चाहती ह1 ं िक आप सभी माननीय
सदIय को एक-एक काड� खरीदने के िलए कह� तािक हम खरीदकर नीचे के लोगC को पह% ंचा सक� , इसक� शुdआत यह4 से होनी चािहये  यह नह4 िक हम मुZत म�
ल�

उपा5य6 महोदय, केरल म� दो, उVर प#देश और प. बंगाल म� एक नये टिम�नल क� बात कही गई है  शारी�रक ,प से िवकलांग �यि0यC के िलये बेहतर पह% ंच माग�
का िजक# िकया गया है  ई-िटकिटगं के िलये नये पोट�ल का िजक# है  हावड़ा-राजधानी ए=सप#ेस म� पॉयलट आधार पर इंटरनटै ए=ससै क� बात कही गई है  गाड़ी
प#बंधक प#णाली का पांच IटेशनC पर िवIतार का िजक# िकया गया है  अिग#म बुिकंग का शुd होना एक बह%त बड़ी उपलिjध होगी और यात#ा के नये ए.सी दजe क�
शुdआत शायद हम लोगC के िलये एक बह%त ही मह�वपणू� कदम होगा िजस म� हम लोगC को और सुिवधाय� िमल सक�  यात#ी गािड़यC क� रZतार के मrेनजर हम
21व4 सदी म� कैसे पह%च रहे ह/, उसम� 160 और 200 िकलोमीटर प#ित घंटे क� रZतार से बढ़ाने का और जापान क� सहायता लेने का रेल मंत#ी जी ने जो िजक#
िकया, वह बह%त बड़ा �यावहा�रक और बह%त ही अXछा ट=ैनीकल प#: ह ैिजसके िलये म/ उBह� बधाई देना चाहती ह1 ं

उपा5य6 महोदय, म/ अब रीढ़ क� हxडी पर अपनी बात कहना चाहती ह1 ं  हम� अमनैीटीज िमल गई, हम� बजट भी िमल गया, बजट क� प#ाि_यC का साधन भी िमल
गया लेिकन सब से बड़ी बात यह ह ैिक =या हम उन कम�चा�रयC क� तरफ देखते ह/ या नह4? वे कम�चारी जो रीढ़ क� हxडी ह/, और इसिलये इस PिJ से भी िक
कम�चारी कHयाण के िलये इस बजट म� काफ� कुछ ह ैिजनम� से म/ कुछ का िजक# करना चाहती ह1 ं  यह हमारा एक ऐसा सोशल स=ैटर ह ैिक यह रेल जगत क� एक
दुिनया ह.ै राजIथान म� अजमेर इसका एक उदाहरण है  िजस प#कार आमo क� एक अलग दुिनया ह,ै उसी तरह से रेल क� एक अलग तरह क� दुिनया है  उस दुिनया
को अछूता नह4 छोड़ा गया है  उसम� सब का प#वेश िकया गया है  संर6ा कोटेज के िलये कम�चा�रयC क� गारंटीशुदा रोजगार हेतु उदारीकृत सिक#या सेवािनविृV योजना
का दायरा बढ़ाया गया ह,ै िजसके िलये म/ आपके मा5यम से मंत#ी जी का धBयवाद करना चाहती ह1 ं  माता और िपता दोनC आिश#तC के िलये िचिक�सा �यवIथा का
प#ावधान िकया गया है  ग#पु-बी कम�चा�रयC के पुत#C के िलये छात#विृV 1200 dपये करना केवल एक संवेदना�मक पंख वाला �यि0 और उसी क� सरकार के �यि0
ही कर सकते थे जो ममता जी ने कर के िदखाया है  रेलवे िव]ालय प#बंधन बोड� क� Iथापना करना, इसके िलये म/ मंत#ी जी का धBयवाद करना चाहती ह1 ं =यCिक म/
खदु िश6ा से जुड़ी ह%ई ह1 ं और इससे बढ़कर खशुखबरी मेरे िलये और =या हो सकती ह?ै 20-रोड मिैडकल वाहनC क� �यवIथा क� गई और रेलवे कम�चा�रयC के
बXचC के िलये 20 अित�र0 छात#ावास Iथािपत िकये जाय�गे  =या िकसी ने कभी सोचा ह ैिक जो रेल पट�रयC के आसपास झुfगी-झCपिड़यां ह/, उनका =या होगा?
कभी तो बुलडोजर छोड़ने क� बात क� जाती थी, कभी उBह� हटाने का िजक# होता था, कभी हटा भी िदया जाता था लेिकन शुdआती तौर पर दस हजार ऐसे आवास
बनाकर एक संवेदनशीलता का प�रचय िदया गया ह,ै उसके िलये म/ रेलवे मंत#ालय को बह%त बह%त बधाई देना चाहती ह1 ं  प#िश6ण और भतo के Tारा भी इन
कम�चा�रयC का माग� प#शIत होगा  अनुसिूचत जाित और अनुसिूचत जनजाित कोटा के बकैलॉग को परूा िकया जायेगा, मेगा भतo अिभयान होगा िजसम� 16 हजार
भतूपवू� सिैनकC क� भतo होगी  म/ यह चाहती ह1 ं िक उसम� कुछ प#ितशत िहIसा मिहलाओ ंके िलये छोड़ा जाये  खड़गपुर म� प#िश6ण केBद# Iथािपत िकया जायेगा और
तीन बह%भागी प#िश6ण केBद# Iथािपत करना भी है  माननीय रेल मंत#ी जो पांच पोिलटिै=नक केBद# Iथािपत कर रही ह/,म/ चाह1 ंगी िक उनम� से दो गHस� के िलये हC ,
वे बह%त आगे बढ़ रही ह/  अगर म�ैरट िलIट देखी जाये तो मालमू होगा िक हर 10 म� से 9 गHस� ह/  इसके िलये म/ बह%त आभारी रह1 ंगी

KUMARI MAMATA BANERJEE: We will request the HRD Ministry.

डॉ. िग-रजा .यास : एच.आर.डी. िमिनIट#ी को भी रेलवे िमिनIट#ी के मा5यम से िलखा जायेगा  हम लोग भी िजक# कर� गे

अब और कौन-कौन सी �रयायत� ह/, थोड़ा उनका िजक# कर लेते ह/  सबसे पहले म/ उ�पादन इकाई का थोड़ा सा िजक# क,ंगी िक डेरेका क� 6मता को बढ़ाकर 300
रेल इंजन करना एक बह%त बड़ी उपलिjध है  शारी�रक ,प से िवकलांग �यि0यC के िलए राजधानी और शताjदी ट#ेनC म� �रयायत, प#ेस संवाददाताओ ंके िलए 50
प#ितशत क� �रयायत को बढ़ाकर साल म� दो बार करना, क�ित� चक# और Iवण� चक# िवजेताओ ंके िलए राजधानी और शतािjदयC का प#दान िकया जाना, मरणोपरांत
परमवीर चक# और अशोक चक# वीरता पु,Iकार िवजेता, जो अिववािहत हC, उनके माता-िपता को काड� पास िदया जाना एक बह%त बड़ी उपलिjध है  म/ इस बात के
िलए िफर से मंत#ी जी को धBयवाद देना चाहती ह1 ं िक व�रz पु,ष नाग�रकC को �रयायत 30 प#ितशत से बढ़ाकर 40 प#ितशत करना और मिहलाओ ंक� आयु को 60
से 58 वष� करना यह एक बह%त बड़ी उपलिjध है  यिद कोई भी जनरल बजट को या रेलवे बजट को ज�डर बजट नह4 कहता ह ैतो म/ उनक� आलोचना करना चाहती
ह1 ं  चाहे जनरल बजट पर अभी चचा� न हो रही हो, लेिकन वह ए=स=लुिसव बजट िनिpत तौर आज भी ज�डर बजट ह ैऔर मिहलाओ ंके संबंध म� रेलवे बजट म� भी
बह%त कुछ है  यहां पर नई आमान प�रवत�न और दोहरीकरण का जो आप लोगC ने िजक# िकया, म/ उसके िलए बह%त बधाई देना चाहती ह1 ं  700 िकलोमीटर म� नई
लाइनC और 27 खcडC को परूा करना, आमान प�रवत�न 800 लाइन का, दोहरीकरण 700 िकलोमीटर का और वष� 2011-12 म� 1,075 िकलोमीटर को कवर
करते ह%ए 24 घंटC म� नई लाइन का प#Iताव, वष� 2011 म� 20 खcडC को कवर करते ह%ए 1,017 िकलोमीटर के ल[य को िनिpत करना और 867 िकलोमीटर को
कवर करते ह%ए 33 खcडC का दोहरीकरण करना और उसके अित�र0 जो वष� 2010-11 का सवe6ण का काय� था, वह लगभग परूा कर िलया गया है  अBय
सवe6ण काय� भी परेू हो जाय�गे, इस बात का िजक# और इस बात का आFासन हम� रेल मंत#ी जी ने िदया है

महोदय, सबब�न रेलवे भी छूटी नह4 है  म/ माननीय Iवामी जी आपके मा5यम से िनवेदन करना चाहती ह1 ं िक एक ही ल[य होता ह ैऔर वह ल[य यपूीए सरकार का
भी ह ैिक जनता जनाद�न क� भावना के अनु,प, वे कोई कह4 पर बठैने का सपना नह4 देखते ह/ और ममता जी का सपना तो सब जानते ह/ िक लोगC के िदलC म�



बठैकर अपनी बात को पह% ंचाने का सपना इBहCने बचपन से देखा ह ैऔर आगे भी देखती रह�गी, इससे इBह� कोई नह4 रोक सकता है  चाहे मु$बई हो, चाहे चेBनई हो,
चाहे कोलकाता हो, चाहे वध�मान-हावड़ा के बीच क� बात हो, चाहे गािजयाबाद हो, चाहे अहमदाबाद हो, ममता जी शायद भलू गय4, जयपुर इसम� छूट गया है

कुमारी ममता बनज+: नह4, नह4, जयपुर है  सब आदमी जयपुर से ही होकर जाते ह/

डॉ. िग-रजा .यास : रेलगािड़यC के स$बBध म� म/ बह%त आशािBवत ह1 ं और भी हCगे, लेिकन म/ िफर धBयवाद देना चाहती ह1 ं िक 9 नयी दूरBतC रेलगािड़यां जयपुर,
िदHली, अहमदाबाद, मु$बई, डबल एसी, तीन शताjदी, चार दूरBतो, Iवामी िववेकानBद क� याद म� चार िववेक ए=सप#ेस, रिवBद# नाथ टगैोर जी क� याद म� चार
किवगु,, मातभृिूम गौरव के नाम पर मदर के नाम मिहलाओ ंके िलए ए=स=लिूसव ट#ेBस चलाने क� �यवIथा है  नयी पसै�जर योजना पर भी मंत#ी जी को धBयवाद
देती ह1 ं  33 नयी गािड़यC के रेल माग� बदले गये, उसके िलए भी मंत#ी जी को धBयवाद, 17 रेलगािड़यC के फेरC को बढ़ाया गया, इसके िलए भी मंत#ी जी को धBयवाद
देती ह1 ं  नयी प�रयोजनाओ ंम� जो आपने 25 नयी लाइन� ली ह/, महोदय, म/ आपके मा5यम से िनवेदन करना चाह1 ंगी िक यहां पर बठैकर हम लोगC को उन नयी
लाइनC को चयिनत करना होगा, जो िबHकुल छूटी ह%ई ह/  दूसरी बात यह ह ैिक िदHली, कोलकाता, मु$बई, बंगलौर के काया�लय के साथ जो प�रयोजना िक#याBवयन
के िलए आपने केBद#ीय संगठन Iथािपत करने का जो प#Iताव रखा ह,ै म/ समझती ह1 ं िक यह बह%त अXछा प#Iताव ह ैऔर इसका इ$qलीम�टेशन यथाशीघ# हो जाना
चािहए  107 नयी लाइBस सवe6ण और चार आमान प�रवत�न सवe6ण और 16 दोहरीकरण सवe6ण का ल[य रखा ह,ै जो अपने-आप म� एक बह%त बड़ी बात है  वष�
2011-12 म� एक हजार िकलोमीटर माग� का िव]तुीकरण करना और इसके िलए गसै पर आधा�रत अपनी पावर को जनरेट करना, यह भी एक बह%त बड़ी उपलिjध
है  इसका हम लोगC को Iवागत करना चािहए  इस रेलवे बजट म� िवशेष ,प से दो बात� मह�वपणू� ह/  एक रेलवे टू�रUम ह,ै हम टू�रUम के 6ेत# म� आगे बढ़ रहे ह/,
लेिकन डोमिIटक टू�रIट रेलवे से ही अपनी यात#ा को करता है  पहली बार रेलवे टू�रUम का िजक# इतने ए=स=लुिसवनेस के साथ िकया गया है  इसम� बह%त सारी
ट#ेनC का िजक# भी है  म/ चाहती ह1 ं िक इस 6ेत# म�, इस िदशा म� परूा अ5ययन एक सब कमेटी बनाकर आप ज,र कर�  =यCिक जो जBमभिूम गौरव ह,ै अपनी जBमभिूम
को देखना उस गौरव क� प#ाि_ प#�येक �यि0 करना चाहता है

आपने काफ� ट#ेन� इस संबंध म� द4 िजसम� हम टू�र{म का िवIतार कर सक�  लेिकन हमारे यहाँ एक कहावत ह ैिक प#�येक 12 िकलोमीटर पर एक ऐितहािसक Iथान
या तीथ� Iथल नज़र आ जाता है  ऐसी िIथित म� तीथ� IथानC पर आधा�रत या ऐितहािसक IथानC पर आधा�रत ट#ेBस और चल� और Uयादा से Uयादा होटHस इस
आधार पर खलु�, इस बात का आप िनिpत तौर पर 5यान रख�गे

म/ यहाँ पर आपका 5यान इस ओर भी िदलाना चाह1 ँगी िक कुछ स=ैटस� का िज़क# आपने िकया  जसेै िदHली और जयपुर पहले था, लेिकन आपने आगरा को जोड़कर
जो गोHडन ट#ाइएंगल ह,ै उसक� पिूत� क�  इसी तरह के ट#ाइएंगल हम� िहBदुIतान के अनेक IथानC बनाने पड़�गे  जो बाहर का टू�रIट या हमारे देश का भी टू�रIट
आता ह,ै दो चीज़C के प#ित PिJकोण रखकर वह आता है  एक तो होता ह ैथीम बेIड टू�र{म, िक वह केवल ट$ैपHस देखना चाहता ह,ै पलेैसेज़ देखना चाहता ह ैया
फोyस� देखना चाहता है  दूसरा होता ह ैस=ैटर बेIड, िक एक स=ैटर म� गया तो उस स=ैटर म� िकतना देखना चाहता है  म/ सोचती ह1 ँ िक इस संबंध म� आप यिद एक
छोटी सी कमेटी बना द�गे तो दोनC ही स=ैटर बIैड और थीम बेIड टू�र{म को परूा करके जो हमारा बजट टू�रIट ह,ै वह उससे फायदा उठा सकेगा

यहाँ म/ इस बात का िज़क# भी करना चाह1 ँगी िक ग#ीन एनजo क� बात पहली बार क� गई, इसके िलए म/ रेल मंत#ी जी को बह%त बह%त धBयवाद देना चाहती ह1 ँ  लेिकन
इसके साथ ही एक बात और िनवेदन करना चाहती ह1 ँ िक िनिpत तौर पर हमारा सपना एक तरह से कहना चािहए िक परूी तरह से जो ग#ीन �रवॉHयशून को 5यान
म� रखकर होना चािहए, लेिकन इसके पीछे यिद रेलवे के उrेaय क� पिूत� समयब\ तरीके से न हो तो उसम� िवलंब हो जाता है  इसिलए एनवायन�म/ट िमिनIट#ी के
साथ इस बात का िज़क# हो िक वह ि=लयरेBस जHदी दे सक�  तािक 2020 का टाग|ट हम परूा कर सक�

रेल प�रवहन और रेल का देश के आिथ�क िवकास म� गहरा संबंध है  यही वजह ह ैिक आज िवषम प�रिIथितयC के बावजदू भी देश के बजट म� आिथ�क िवकास दर,
इंडिIट#यल िवकास दर, कृिष िवकास दर या मनैपावर को देख� तो वह आगे बढ़ रही है  हम प#गित के पथ पर अग#सर ह/  लेिकन ज़,री यह भी हो जाता ह ैिक रेलवे
का िवकास और भी तीव# गित से हो और सबको समान ,प से जो प#भािवत करती हो, उसको बIूट िमले  यह अमीर, गरीब सबक� जीवनरेखा है  यह गाँव और शहर
सबक� है  इBह4 बातC को इस रेल बजट म� प#Iतुत करने क� कोिशश क� गई है  केवल कोिशश ही नह4 क� गई ह,ै बिHक प#ितब\ता के साथ उसको परूा करने का
प#यास ह ैऔर यह वायदा भी िनभाया जाएगा तथा 2020 का टाग|ट ये िनिpत तौर पर परूा कर� गे

उपा5य6 महोदय, म/ आपके मा5यम से ममता जी का 5यान इस ओर भी िदलाना चाह1 ँगी जो बह%त आवaयक भी ह,ै िक जब आपने 2020 का िदया था तो उसम� तीन
बात� मुnय ,प से थ4 - एक थी सेZटी का िसIटम, दूसरा अपग#िेडंग और तीसरा हाइजीन एट Iटेशंस  तीनC को इसम� िलया गया ह,ै लेिकन ये तीनC आने वाले समय
के िलए माग� प#शIत करने वाले ह/  इसिलए तीनC को आधार बनाकर ए=स=लिूसव बजट को उसके साथ जोड़ना आवaयक होगा  एक दूसरी बात और कहना चाहती
ह1 ँ िक Iपिैसिफक डडैलाइन तय करनी होगी =यCिक बार-बार यह आलोचना का िवषय बनता ह ैिक यह समयब\ तरीके से परूा नह4 होता  सपना सबका परूा करना
ह ैऔर समयब\ तरीके से परूा करना ह,ै यह इसका आधार होना चािहए  इस आधार पर म/ आपको बह%त-बह%त धBयवाद देना चाहती ह1 ँ

अब म/ थोड़ा राजIथान का िजक# करना चाहती ह1 ँ  आपने ग#ीन एनजo क� बात क�  राजIथान एक सांIकृितक धरोहर ह ैऔर एक सांIकृितक टू�रUम क� PिJ से
भी, िहIटो�रक पलेैसेज़ क� PिJ से भी, िपछड़े इलाकC क� PिJ से भी राजIथान उस श#ेणी म� आता ह ैिक जहाँ बह%त कुछ रेलवे के संबंध म� और भी िदया जा सकता
है  यह कहा जाता ह ैिक �यि0 को िजतना िदया जाएगा, भखू उतनी ही बढ़ेगी  म/ इस बात क� बधाई देना चाहती ह1 ँ िक संभवतः पहली बार राजIथान को इतना
कुछ िमला ह ैलेिकन सोनार िकला तो छूट गया ममता जी  जसैलमेर थोड़ा सा छूटा है

कुमारी ममता बनज+: नह4, हमने िदया है  हारोती से जसैलमेर के िलए भी िदया है  ...(�यवधान)

डॉ. िग-रजा .यास : हारोती से होकर तो कोटा से बह%त ट#ेन गुज़रती ह/ लेिकन कुछ िहIसे ह/ जो िचVौढ़ और हारोती को जोड़ सकते ह/  िचVौड़ को आपने िदया है
लेिकन िचVौड़ तो सबको देखना होता है  हम चाहते ह/ िक आप भी वहाँ पर चढ़त4, िचVौड़ का िकला प#�येक बंगाली देखना चाहता है

 

हम वीर भिूम के भी ह/, हम पय�टन क� PिJ से भी बह%त �रच ह/, हमारी प#ाकृितक िवरासत क� धरती है  हमारे यहां फोरेIट स/=च�ूरज़ भी ह/ और आिदवािसयC का



िपछड़ा इलाका भी है  इस PिJ से मेरा इलाका प#तापगढ़ छूटा ह%आ है  प#तापगढ़ क� बेटी का दूसरा ससुराल भी वह4 पर ह/  बड़ी सा5वी को थोड़ा जोड़ा ह,ै थोड़ा और
जोड़ना ज,री है

महोदय, राजIथान माइBस और िमनरHस का घर ह,ै इसिलए यहां माल ढुलाई के संबंध म� भी थोड़ा अिधक िदया जाना ज,री है  नाथTारा और काकरौली हमारे
धािम�क Iथल ह/  इसिलए जोधपुर तक डबल लाइन करना बह%त ज,री है  उदयपुर वाया माओली जं=शन िचतौड़गढ़ होते ह%ए, जयपुर कम से कम आप राजधानी नह4
चला सके तो राज रानी ज,र चलाएं, इसक� म/ मांग करती ह1 ं

महोदय, इसी तरह से गुजरात म� अहमदाबाद तक क� ब#ोडगजै का बजट म� िजक# नह4 है  उसके िलए िपछले साल भी पसैा िदया गया था और इस साल भी िदया गया
है  मेरी मांग ह ैिक इस लाइन को जHदी से परूा िकया जाए  यह दोनC प6C क� मांग है

कुमारी ममता बनज+ : अहमदाबाद लाइन बजट म� है  हमने िदया है

डॉ. िग-रजा .यास : इस लाइन के केवल सवe के िलए पसैा िदया गया ह,ै वह भी परूा खच� नह4 ह%आ है

कुमारी ममता बनज+: सवe परूा होने के बाद ही वह शु, होगा

डॉ. िग-रजा .यास : सवe ह%ए भी बह%त साल हो गए ह/  आपसे आशा करते ह/ िक इसे जHदी परूा कर� गी  ममता जी ने कह िदया ह ैिक दे िदया ह,ै इसे वह अपने उVर
म� और IपJ कर द�गी  हम लोगC को ताली बजाकर इसका Iवागत करना चािहए  इसके अित�र0 पाली एवं अBय इलाके छूट गए ह/, िजनके बारे म� आपसे बाद म�
बात कर� गे  जयपुर मेट#ो को भी शािमल करने का मेरा आग#ह है  कपासन एक धािम�क Iथल है  वहां बह%त बड़ी दरगाह ह,ै इसिलए वहां के Iटेशन का सुधार करने
का आपसे आग#ह है  जोधपुर-पाली संपक�  क#ं ित से जुड़े

महोदय, म/ एक बात िनिpत तौर पर कहना चाहती ह1 ं िक रेलवे बजट कोई मामूली बजट नह4 है  इस रेलवे बजट म� हमारी यपूीए सरकार क� मंशा, प#ितब\ता, आम
आदमी क� िचंता, ममता जी का सपना और हम सभी क� अकां6ाओ ंक� पिूत� ह%ई है  मुझे कल एक 80 साल के व\ृ िमलने आए थे, िजनक� बात को म/ यहां कहना
चाहती ह1 ं  उBहCने एक बात कही थी िक ममता जी स/टा=लॉज बनकर आयी ह/, िजनक� झोली म� सभी के िलए कुछ न कुछ है  िकसी के िलए छोटी और िकसी के
िलए बड़ी टॉफ� है  इसम� सभी के िलए िनिpत तौर पर कुछ न कुछ है ...(�यवधान)

आिखर म�, म/ कहना चाहती ह1 ं िक मिहलाओ ंके सुर6ा, नौकरी म� आर6ण और मिहलाओ ंक� िश6ा के िलए प#यास, इस छोटे से जगत म�, िजसे म/ रेलवे का जगत
कहती ह1 ं, उसम� आप जोड़ने का प#यास कर�

महोदय, िपछला वष� बह%त मुिaकलC वाला था  किठनाइयां अभी भी कम नह4 ह%ई ह/ और चुनौितयां आगे भी बह%त ह/  लेिकन म/ एक बात जानती ह1 ं जो ममता जी के
िलए कम से कम हम कह सकते ह/ िक "िसतारC से आगे जहां और भी ह/, अभी इaक के इि$तहान और भी ह/  " लेिकन वह इि$तहान देने म� मािहर ह/ और हर बार
पास ह%ई ह/, िफर पास हCगी, बेIट ऑफ लक

इBह4 शjदC के साथ म� रेलवे बजट का समथ�न करती ह1 ं

 

**श�ी वीरे4द� क5यप (िशमला) ◌ः- रेल याित#यC के िलए �रयायतC का िपटारा खोलने वाला बजट प#Iतुत करने के िलए म/ रेल
मंत#ी महोदया क� प#शंसा करना चाहता ह1 ं, लेिकन वाIतिवकता यह ह ैिक इस बजट म� कोई दूरPिJ िदखाई नह4 दी ह ै  यह घोर
िनराशावादी और िनराशाजनक बजट ह ै  इस बजट म� आम लोगC के िलए कुछ भी नह4 ह ै

रेलकिम8य9 के िलए िनराशाजनक बजट-

इस बजट म� रेलकिम�यC को तारीफC के िसवाय कुछ नह4 िमला ह ै  रेल बजट म� रेलकिम�यC क� आवासीय योजना सिहत चतुथ�
श#ेणी के कम�चा�रयC के बXचC को नौकरी देने का कोई िजक# न कर रेल मंत#ी ने उBह� िनराश िकया ह ै  इसम� रेलकिम�यC को कोई
तवUजुह नह4 दी गई ह ै

रेल बजट रा<य9 म= होन ेवाल ेिवधान सभा चुनाव9 क@ भ=ट चढ़ा-

यह बजट पिpम बंगाल का चुनावी बजट ह ै  रेल बजट का राजनीितकरण िकया गया ह ै  पिpम बंगाल, उVर प#देश व उVराखंड
म� होने वाले िवधान सभा चुनावC को देखते ह%ए बजट को जनता को समिप�त करने क� बजाय राजनीितक IवाथQ को समिप�त कर
िदया गया ह ै  इस बजट म� सुर6ा के मुrे, चोरी क� वारदातC, IवXछता तथा रेलवे Iटेशन क� भिूम पर अितक#मण पर 5यान नह4
िदया गया ह ै  रेलवे क� आमदनी घट गई ह ैऔर खच� बढ़ गए ह/  ऐसे म� बजट क� घोषणाएं हवा म� मह�व तयैार करने जसैा ह ै
बजट को एक राUय के िवधान सभा चुनावC को PिJगत रखते ह%ए बनाना िनंदनीय ह ै

 

 

रेल बजट म= रेल9 म= किमय9 क@ कोई पहचान नहB क@ गई-

रेल बजट परूी तरह से िचंता पदैा करने वाला ह ै  यह हरैान करने वाली बात ह ै िक इस रेल बजट को प#Iतुत करते समय रेलवे



क� समIयाओ ंका न तो िजक# िकया गया ह,ै न समी6ा क� गई ह ैऔर न ही किमयC क� पहचान क� गयी ह ै  इसिलए इसम�
कोई दूरPिJ िदखाई नह4 देती ह ै  भारतीय रेलवे क� सबसे बड़ी ज,रत 6मता िवIतार क� ह,ै लेिकन रेल बजट म� कह4 भी
इसका उHलेख नह4 ह ै िक रेल क� 6मता का कहां तक िवIतार होगा, =या-=या करना ज,री ह ै  िकस तरह से इस ल[य को
हािसल िकया जाएगा  रेल मंत#ी ने नेटवक�  और कनेि=टिवटी के बारे म� बताया ह,ै लेिकन कोई IपJ िचत#ण नह4 िकया ह ै

रेल9 म= माल ढोन ेक@ �मता बढ़ान ेक@ बजाय घटाई गई-

उBहCने बजट के दौरान कहा िक जब देश क� आिथ�क विृ\ दर 8-9 प#ितशत रहती ह,ै तो माल ढुलाई म� 1.2 प#ितशत क� दर से
विृ\ होती ह,ै लेिकन यिद छः प#ितशत रहेगी तब? िपछले साल रेलवे Tारा घोिषत ल[य से कोयला ढुलाई म� 30 प#ितशत िगरावट
आई ह ै  जािहर ह ैइस आधार पर राजIव कम आया, आंत�रक आय कम ह%ई  आय कम ह%ई तो क� द# सरकार से बजटीय सहायता
चािहए  आिखर ऐसा =यC ह%आ, इसे IपJ िकया जाना चािहए  एक बात और 100 माल ढुलाई के िलए आने वाली रेलगािड़यC
को यात#ी गािड़यC का Iव,प दे िदया गया  यानी आपने रेलवे क� 6मता बढ़ाने के इंतजाम नह4 िकए ओर 30 लाख टन माल
ढोने क� 6मता घटा दी  इसके पीछे =या तक�  रहे समझ से परे ह ै  वसेै भी रेलवे क� अभी से हालत पतली है  उसे प�रचालन के
िलए सरकार से मदद लेनी पड़ी ह ै  लेिकन यिद महंगाई ओर बढ़ गयी तो =या होगा  तब रेलवे अपने घाटे को कहां से परूा
करेगी  मंत#ी जी यिद घाटे क� रेल चलाकर सामािजक दािय�व परूा करना चाहती ह/, तो वह बात अलग ह,ै अBयथा इस तरह के
बजट का कोई उrेaय नह4 समझ म� आता 

रेल बजट केवल घोषणाओ ंका िपटारा

रेल बजट अलग से इसिलए पेश िकया जाता ह ै िक भारतीय रेल अपने संचालन के िलए खुद संसाधन जुटाएगी, लेिकन ऐसा तो
नह4 हो रहा ह ै  1996 म� आिखरी बार ऐसा रेल बजट प#Iतुत ह%आ, जब रेल, क� द# सरकार को कमाई करके दे रही थी  हमारे
पास सरqलस बजट था, लेिकन उसके बाद ऐसी िIथित देखने म� नह4 आई  इस समय केवल हर तरफ कॉरपोरेशन बनाए जा रहे
ह/  कह4 जमीन के उपयोग को लेकर कॉरपोरेशन तो कह4 कुछ और  िनजी भागीदारी पर भी संसाधन जुटाने क� बात कही
जाती ह ै  लेिकन अनुभव यही कहता ह ैिक यह सफल नह4 हो सकता  कोई भी िनजी घराना रेलवे म� पसेै लगाकर इंतजार नह4
करना चाहेगा  िफर जब रेलवे को सरकार से 7 प#ितशत jयाज पर बजट सपोट� िमल जाता ह,ै तो वह िनजी घराने से 14 प#ितशत
पर =यC सहायता ले? इससे तो घाटा और बढ़ेगा  रेलवे वगैन म� िनजी भागीदारी से िनजी भागीदारी को नुकसान होने लगा, तो
इसे मालभाड़े से संतुिलत करने क� कोिशश क� गयी  ऐसे म� इस तरह का बजट केवल घोषणाओ ंका िपटारा लगता ह ै  इसम�
रेलवे का भिवWय नह4 िदखता  सीधा सा सवाल ह ैिक 6मता और आय नह4 बढ़ेगी, तो घाटे म� चल रही रेलवे को आिखर आगे
कैसे चलाया जा सकेगा?

रेल बजट आम आदमी का बजट नहB-

प#धान मंत#ी डॉ. मनमोहन िसंह ने रेल मंत#ी ममता बनजo Tारा पेश िकए गए रेल बजट को आम आदमी का बजट कहा ह ै  आम
आदमी को बजट से आशय संभवतः यह ह ैिक न तो यात#ी िकराए बढ़ाए गए ह/ और न माल भाड़ा  ममता बनजo ही नह4, उनसे
पहले पवू� रेल मंत#ी श#ी लाल ूप#साद यादव का भी प#य�न यही रहता था िक आम आदमी पर कोई बोझ न पड़े  यहां तक तो ठीक
ह,ै लेिकन इसके बाद ये प#: पदैा होते ह/ िक =या रेल याित#यC का सफर उVरोVर सुिवधाजनक और सुरि6त ह%आ ह?ै =या
IटेशनC और रेलC म� साफ-सफाई क� िIथित बेहतर ह%ई ह?ै =या रेलवे IटेशनC पर िमलने वाले खाने-पीने के सामान और रेलC म�
िमलने वाला भोजन अपनी गुणवVा और पौिJकता म� कुछ सुधरा ह?ै =या रेलवे म� भ#Jाचार कम ह%आ ह ैऔर �रजवeशन म� होने
वाली धांधली म� कोई सुधार ह%आ ह?ै =या ट#ेन� समय पर चलने लगी ह/ और मुसािफरC को अब िडjबC क� छतC पर बठैना और
लटकना नह4 पड़ता ह?ै इस सब सवालC के जवाब अगर Uयादातर नकारा�मक ह/, तो यह बजट िकस तरह आम आदमी का बजट
ह?ै

पिEम बंगाल के चुनाव9 को FिG स ेबनाया गया रेल बजट

ममता बनजo अपने परेू काय�काल म� अ=सर िदHली से बाहर पिpम बंगाल म� ही घमूती रह4, जहां िवधान सभा के चुनाव होने ह/
और ममता क� िनगाह मुnय मंत#ी क� कुसo पर िटक� ह ै  इसिलए उनका इस साल का बजट साफतौर पर चुनावी बजट बन गया
है  पिpम बंगाल को बजट म� अनेक तोहफे िदए गए ह/  िसंगरू म� मेट#ो कोच फै=ट#ी, नंदीग#ाम म� रेल औ]ोिगक पाक� , कोलकाता
के िलए समिBवत उपनगरीय नेटवक�  और कोलकाता मेट#ो के िलए 34 नई सेवाएं, इन सौगातC म� प#मुख ह ै  यही कारण ह ै िक
लोक सभा म� उनक� घोषणाओ ंको लेकर अनेक राUयC के सांसदCऱिवशेषकर िबहार, उVर प#देश और केरल के सांसदC ने जमकर
हंगामा िकया  रेल मंित#यC के अपने-अपने राUयC को लेकर झुकाव और पवूा�ग#ह बेशक रहते ह/, मगर ममता बनजo ने अपना पिpम
बंगाल प#ेम िदखाने म�, जो वाIतव म� चुनाव क� िद#त Uयादा ह,ै कोई भी संयम नह4 बरता  इससे उनका बजट पहली ही नजर म�
एक चुनावी रेल म� ,पांत�रत हो गया लगता ह ै  ममता ने अपने मंत#ालय को खोखला कर डाला ह ै

परुानी घोिषत योजनाओ ंपर अभी तक काम भी शHु नहB हIआ

बजट म� योजना �यय के िलए 57,630 करोड़ ,. का प#ावधान रखा गया ह,ै जो अब तक का सवा�िधक ह,ै मगर इसके िलए
20,954 करोड़ ,. क� रािश बाजार से उठानी पड़ेगी  खIता िवVीय हालत के िलए छठे वेतन आयोग क� िसफा�रशC के कारण
पड़े अित�र0 भार का रोना रोया गया ह ै  यह समझ से परे ह ै िक घाटे वाले इस बजट म� 6.4 फ�सदी क� यात#ी विृ\ और माल
ढुलाई म� प�रवहन स=ैटर से िमल रही कड़ी प#ितTंिTता के चलते (रेलवे का िहIसा िसफ�  35 फ�सदी) िवVीय हालत कैसे दुdIत
होगी? प#धान मंत#ी का तक�  ह ैिक रेलवे के बुिनयादी ढांचे म� िनवेश से अिधक िवकास क� रZतार बनाए रखने म� मदद िमलेगी 



तक�  के िहसाब से यह बात ठीक ह,ै मगर वIतुिIथित यह ह ै िक पवू� म� घोिषत अनेक योजनाओ ंपर काम भी शु, नह4 ह%आ ह ै
बहरहाल अगले िवVीय वष� म� 1000 िकलोमीटर क� नई लाइन िबछाने का प#Iताव ह ै  वाIतव म� आजादी के बाद इस िदशा म�
बह%त कम प#गित ह%ई ह ै  अतः यह कहने म� कोई िझझक नह4 होनी चािहए िक हमारी रेल आिथ�क िवकास क� चुनौितयC को अभी
तक समझ नह4 पा रही ह ै

रेल मंत�ी न ेअथ8.यव(था क@ ददु8शा को आंकड़9 म= ओझल िकया-

रेल बजट से यथाथ� घायल हो गया  रेलवे का संचालन �यय घटकर करीब 92 प#ितशत रह गया ह ै  सचाई यह ह ैिक रेलवे यात#ी
िकरायC और मालभाड़े के ,प म� जो अिज�त करती ह ैउसका आधे से अिधक भाग कम�चा�रयC के वेतन पर ही खच� हो जाता ह ै
इसका अथ� यह भी ह%आ िक भारतीय रेलवे 1991 म� 99 पसेै खच� कर के एक ,पया कमाती थी, अब 92 पसेै खच� कर के एक
,पया कमाती ह ै

 

 

 

144 रेल योजनाएं वषJ स ेलिंबत हK-

रेल मंत#ी ने रेलवे क� अथ��यवIथा क� दुद�शा को आंकड़C म� ओझल कर िदया है  रेल मंत#ी ने बजट म� 25 नई रेल प�रयोजनाओं
क� घोषणा म� बड़ी चतुराई से इस तhय को भी िछपा िलया िक परेू देश म� 47 हजार करोड़ ,. क� 144 रेल प�रयोजनाएं वषQ से
लंिबत ह/ और फाइलC म� धलू खा रही ह/  इन प�रयोजनाओ ंम� सबसे पुरानी म5य रेलवे क� प�रयोजना 1972 क� ह ैजो उस व0
बजट म� पा�रत तो ह%ई थी, लेिकन आज तक परूी नह4 हो सक�  य]िप रेल मंत#ी ने गत वष� इन प�रयोजनाओ ंको धरातल पर
लाने के िलए पुनस�मी6ा का आदेश िदया था, लेिकन आज ये िकस िदशा म� ह/ और इनके िलए अब िकतने धन क� ज,रत होगी
इसका खुलासा नह4 िकया गया है

य]िप रेल मंत#ी ने बजट म� 33 रेलगािड़यC के िवIतार के अलावा 56 नई ए=सप#ेस, 9 नई दंुतो, 3 नई शताjदी, 22 नई डीएमयू
और 13 पसै�जर ट#ेनC सिहत कुल 103 नई ट#ेन� चलाने क� घोषणा क� ह ै  चाल ू िवV वष� म� केवल 700 िकलोमीटर पट�रयC के
िबछाने और घोिषत नए रेल मागQ ओर प�रयोजनाओ ंसे चाल ून होने के कारण यह प#: सदवै बना रहेगा िक नई ट#ेनC के ज: म�
वत�मान जज�र पट�रयां ही कब तक िससक� गी?

रेल पट-रय9 के नवीनीकरण का दावा बढ़ा-चढ़ा कर बताया गया-

जहां पट�रयC के नवीनीकरण का दावा बढ़ा-चढ़ा कर प#Iतुत िकया गया ह ैउसक� सचाई यह ह ैिक रेल क� िकसी पटरी को बारह
साल क� बजाय आठ साल म� ही बदलना चािहए  िपछले पांच वषQ म� पट�रयC के नवीनीकरण क� गित इतनी धीमी रही ह ै िक
आधे से अिधक रेलमाग� क� पट�रयां तगदशा को झेल रही ह/  बह%धा कमजोर और जज�र पट�रयां बढे ह%ए यात#ी और माल यातायात
के बोझ को सहन करने म� अ6म ह/  सवाल ट#ेनC का Iपीड बढ़ाने का नह4 ह ै  य6 प#: यह ह ै िक िजतनी Iपीड बढ़ानी ह ैवे
=या इन दोहरी लाइनC पर ट#ेनC क� बढ़ती संnया के बीच दौड़ने म� स6म हCगी? अXछा होता िक रेल प#शासन �यIततम ,टC पर
पहले एक और रेल लाइन िबछाता, िफर सुपरफाIट गािड़यां चलाने क� योजना बनाता  iात�य ह ैिक नए िवV वष� म� 28 मागQ
का केवल 1017 िकलोमीटर पट�रयC का दोहरीकरण िकया गया ह ै  इसिलए वत�मान रेलवे पट�रयC के दोहरीकरण या ितहरीकरण
के काय� को प#ाथिमकता के आधार पर िलया जाना चािहए 

गत वष8 माल ढुलाई म= 13 प�ितशत कमी आई

iात�य ह ै िक रेलवे क� माल ढुलाई दर�  बाजार के हालातC से जुड़ी ह%ई ह/  िपछले वष� अ0ूबर से िदसंबर तक के माल ढुलाई म�
13 प#ितशत क� कमी आई  सचाई यह ह ै िक यातायात प#धान मा5यम होने के नाते देश क� अथ��यवIथा के िलहाज से िजतने
यातायात क� ज,रत ह,ै उसे रेलवे ने नह4 बनाए रखा ह ै  इसका 1 अनुपात 2 ह,ै यानी अगर देश क� आिथ�क दर 9 प#ितशत ह,ै
तो यातायात 18 प#ितशत बढ़ना चािहए  इस तhय के म5य नजर रेलवे को अपनी काय�6मता और काय�शलैी म� विृ\ करनी
चािहए  बजट के आधार पर देख�, तो िपछले दशकC म� माल ढुलाई म� 30 फ�सदी तक िगरावट का आंकड़ा अब 25 फ�सदी तक
क� विृ\ क� श=ल ले रहा ह,ै लेिकन िपछले बजट म� रेलवे ने 45 हजार करोड़ टन माल ढोया था िजसम� कम से कम 11 फ�सदी
क� बढ़ोVरी होनी चािहए थी 

रेल कम8चा-रय9 के आिश�त9 को नौकरी का भरोसा नहB-

रेल मंत#ी ने रेल कम�चा�रयC के आिश#तC को रेलC म� आर6ण क� कोई �यवIथा नह4 क� ह ै  इससे भी रेलकिम�यC म� िनराशा ह ै

 

 

पट-रय9 के आसपास रहन ेवाल9 को आवास क@ सुिवधा स ेअवधै कMज9 को बढ़ावा-



रेल मंत#ी ने महानगरC म� रेल पट�रयC के िकनारे रहने वालC को छत मुहयैा कराने का ऐलान िकया ह ै  उBहCने घोषणा क� ह ैिक
पायलट प#ोजे=ट के तहत मु$बई, िसयालदह, िसलीगुड़ी और ित,िचरापलली म� 10 हजार मकान बनाए जाएंगे  यिद ऐसा िकया
जाएगा, तो भिवWय म� पट�रयC के आसपास क� जगहC पर लोगC Tारा अितक#मण िकए जाने क� प#विृV को बढ़ावा िमलेगा 

 

अनसुूिचत जाित एवं जनजाित का बकैलॉग परूा नहB िकया-

रेलC म� हजारC क� संnया म� अनुसिूचत जाित एवं अनुसिूचत जनजाित के लोगC के पद �र0 ह/  क� द# सरकार क� नीित के
अनुसार पुराने बकैलॉग को शीघ# परूा िकया जाना ह,ै लेिकन रेलC म� यह बकैलाग बना ह%आ ह ैओर हजारC पद भरे जाने ह/, लेिकन
इस िदशा म� कोई प#गित नह4 ह%ई ह ै

अलाभप�द योजनाओ ंको (थिगत नहB िकया गया-

अभी भी यह पहेली ह ैिक 11व4 योजना के अंितम वष� म� रेल मंत#ी ने उन 100 से अिधक योजनाओ ंको Iथिगत =यC नह4 िकया,
िजBह� लाभप#द नह4 माना गया  अपने बजट भाषणC म� उBहCने कम लोकिप#यता वाली गािडयC क� समी6ा करने का वायदा िकया
था, लेिकन इसके बावजदू िपछले वषQ म� ट#ेनC बढाने और पुरानी ट#ेनC के फेरC म� विृ\ करने क� योजनाओ ंको शािमल कर िलया
िजनका औिच�य आिथ�क PिJ से संिदfध ह ै  वे यह भलीभांित जानती ह/ िक एक यात#ी गाडी के िनरIत करने से भारतीय रेलवे
को इतना Iथान ओर समय िमल सकता ह ै िक इससे तीन मालगािड़यां चलाकर 10 गुना प#ाि_यां क� जा सकती ह/  इससे
अंदाजा लगाया जा सकता ह ै िक नई ट#ेनC से माल ढुलाई पर िकतना प#ितकूल प#भाव पड़ा ह ै  भारतीय रेलवे को �यावसाियक
उपक#म बनाने के प#ित कुछ Uयादा ही उ�सुक रेल मंत#ालय िजस िदन सामािजक सरोकारC से जुड जाएगा उस िदन वह आम यात#ी
से अपना सहज सािन5य सुिनिpत कर लेगा 

िहमाचल प�दशे स ेसंबंिधत रेल प-रयोजनाओ ंके संबंध म=

म/ माननीय रेल मंत#ी का 5यान रेल बजट म� िहमाचल प#देश के िलए धनरािश उपलबध न कराने क� तरफ िदलाते ह%ए अपना रोष
�य0 करना चाहता ह1 ं  िहमाचल प#देश एक पहाड़ी व सीमावतo प#देश ह,ै परंतु िजस प#कार से इस प#देश को हमेशा ही नजर-
अंदाज िकया जाता रहा ह,ै वह देश के िलए ठीक नह4 ह ै  आजादी के 63 वषQ बाद भी रेलC के िवकास एवं िवIतार के मामले म�
िहमाचल प#देश म� कोई काम नह4 िकया गया ह ै  केवल मात# 36 िकलोमीटर बड़ी रेल लाइन का िनमा�ण ह%आ ह,ै जो नगcय ह ै
रेलC के मामले म� िहमाचल प#देश क� िजस प#कार से अनदेखी आज तक क� जाती रही ह,ै यह बह%त ही परेशानी वाला मामला ह ै

िहमाचल प#देश का साम�रक PिJ से बह%त मह�व ह,ै =यCिक िहमाचल प#देश के बाड�र के साथ चीन क� सीमा लगती ह ै  आजादी
के 63 वषQ म� मात# 36 िकलोमीटर रेल लाइन का बनना नह4 बनने के बराबर ह ै  यह इस बात को दशा�ता ह ै िक पहाड़ी प#देश
क� रेलC के मामले म� हमेशा अनदेखी और उपे6ा क� जाती रही ह ै

धनौली-दहेरादनू वाया नालागढ-बNी-सूरजपरु-काला अOब-पांवटा सािहब रेल लाइन-

हाल ही म�, िहमाचल प#देश के माननीय मुnय मंत#ी, प#ो0 प#ेम कुमार धमूल ने िहमाचल प#देश म� कुछ रेल लाइनC के िनमा�ण हेतु
आग#ह िकया ह ै  म/ने भी अपने संसदीय 6ेत# म� पडने वाली धनौली-देहरादून वाया नालागढ-बrी-सरूजपुर-काला अ$ब-पांवटा
सािहब रेल लाइन के िनमा�ण का आग#ह सदन म� अनेक बार िकया था  रेल मंत#ी महोदया ने िपछले बजट म� इस रेल लाइन के
सवe क� घोषणा क� थी, इसके िलए म/ उBह� साधुवाद देना चाहता ह1 ं 

धनौली- दहेरादनू रेल लाइन क@ महता-

इस रेल लाइन क� महता इस प#कार समझी जा सकती ह ै िक धनौली नामक Iथान, जो पंजाब प#देश म� पडता ह,ै वह िहमाचल
प#देश क� सरहद पर िIथत ह ैऔर वह रेल लाइन से जुड़ा ह%आ ह ै  उसे उVराखंड के देहरादून से जोडना िनताBत आवaयक ह,ै
=यCिक बीच का 6ेत# िजसे म/ने रेल लाइन से जोडने का आग#ह िकया ह ैउसम� हमारा औ]ोिगक 6ेत# नालागढ, बrी, बरोटीवाला,
काल अ$ब व पांवटा सािहब आिद आते ह/  इस रेल लाइन से इन सभी 6ेत#C को बह%त लाभ होगा 

उपयु�0 6ेत# बह%त बड़ा औ]ोिगक 6ेत# ह,ै िजसम� लाखC मजदूर व कम�चारी काम करते ह/  इसी 6ेत# म� पांवटा सािहब भी िIथत
ह,ै जो िसखC के 10व� गु, श#ी गोिवBद िसंह जी के नाम से िवF िवnयात गु,Tारा ह,ै जहां न केवल देश बिHक िवदेशC से
लाखC श#\ालु प#ित वष� दश�नC हेतु आते ह/  इसी 6ेत# म� िहBदुओ ंका प#ाचीनतम, मो6दाता एवं सबसे अिधक प#िस\ धािम�क Iथल
ह�रTार ह,ै िजसे शाIत#C म� भगवान का Tार कहा गया ह ैऔर जहां प#ित वष� लाखC िहBदू एवं अBय मतावल$बी गंगा Iनान हेतु
आते ह/  इस रेल माग� के बनने से उBह� भी बह%त सह1 िलयत होगी  यह रेल लाइन न केवल औ]ौिगक, धािम�क, सामािजक ओर
राजनीितक ताने-बाने को जोड़ेगी, अिपतु रेलवे को भी भारी मुनाफे का सौदा सािबत होगी, लेिकन यह काम जब तक समयब\
तरीके से िनिpत समय म� परूा नह4 िकया जाएगा, और रेल लाइन िनमा�ण क� घोषणा नह4 क� जाएगी और न केवल रेल िनमा�ण
क� घोषणा बिHक काय� प#ारंभ कर के उसे परूा नह4 िकया जाएगा, तब तक प#देश के लोगC क� उBनित का राIता बािधत ही
रहेगा

कालका-परवाण ुब�ॉडगजे रेल लाइन अभी तक अधूरी -



एनडीए सरकार के समय म� जब श#ी नीितश कुमार रेल मंत#ी थे, तब कालका से परवाणु तक रेल लाइन को ब#ाडगेज रेल लाइन
बनाने क� आधारिशला रखी गई थी  म/ माननीय रेल मंत#ी महोदया से आग#ह क,ंगा िक उसके िलए पया�_ धनरािश रख� तािक
वह शीघ#ितशीघ# परूी हो सके 

िबलासपरु-लहे वाया मनाली ब�ॉडगजे रेल लाइन

साम�रक PिJ से एनडीए सरकार के समय म� िहमाचल प#देश के िबलासपुर से लेह वाया मनाली एक रेल लाइन बनाने हेतु िनण�य
िलया गया था उसके िलए संभवतः 500 करोड़ ,. क� �यवIथा भी क� गई थी, िकBतु िवगत पांच वषQ म� यपूीए क� सरकार ने
कुछ भी नह4 िकया  इस रेल लाइन का सवe6ण काय� भी पणू� हो चुका ह ै  इस रेल लाइन का िनमा�ण सोaयली िडजायरेबल रेल
कन=ैटीिवटी प�रयोजना के ,प म� िनमा�ण करने हेतु वष� 2010-11 के बजट म� शािमल िकया गया था  इस 498 लंबी रेल
लाइन पर लगभग 22831 करोड़ ,. के �यय क� संभावना ह ै  इसिलए योजना आयोग एवं िवV मंत#ालय ने अभी तक इसे
Iवीकृित प#दान नह4 क� ह ै  मेरी आपके मा5यम से रेल मंत#ी महोदया, योजना आयोग मंत#ी एवं िवV मंत#ी से मांग ह ैिक इस रेल
लाइन को राJ#ीय मह�व क� रेल लाइन घोिषत िकया जाए ओर साम�रक मह�व को PिJगत रखते ह%ए इसका िनमा�ण त�काल
प#ारंभ करने हेतु बजट म� प#ावधान िकया जाए

कालका-िशमला के बीच बंद रेलवे (टशेन9 को खोला जाए-

कालका से िशमला के बीच म� जो रेलवे Iटेशन 100 साल पुराने थे, उBह� कुछ अरसे पहले बंद कर िदया गया था  इस 6ेत# के
िकसानC को इनके बंद करने से काफ� परेशानी व आिथ�क नुकसान उठाना पड़ रहा ह ै  उदाहरण के िलए जाबली (कसौली) वाला
Iटेशन तथा अBय कई Iटेशन ह/  मेरा आग#ह ह ै िक इBह� पुनः चाल ू िकया जाए, तािक वहां के लोगC, खासकर िकसानC को
अपनी पदैावर क� ढुलाई म� सुिवधा व आवागमन सरल हो सके 

बाबा भलख ूके नाम पर िशमला म= रेल संग�हालय अभी तक चाल ूनहB हIआ

म/ आपके 5यान म� लाना चाहता ह1 ं िक कालका से िशमला रेल लाइन अंग#ेजC के समय म� बनाई गई थी  गत वष� ही इसे ह�ैरटेज
रेल लाइन का दजा� िदया गया है  बताया जाता ह ै िक इस रेल लाइन को सोलन से आगे बनाने म� जब अंग#ेज इंजीिनयरC को
राIता नह4 सझू रहा था और जब वे िवफल हो गए, तब बाबा भलख ूने रेल लाइन बनाने हेतु राIता बताने म� अंग#ेज इंजीिनयरC
का बह%त सहयोग िकया  अंग#ेजC के जमाने से ही बाबा भलख ूरेल िवभाग म� सेवारत रहे  कालका-िशमला रेल लाइन के िनमा�ण
म� बाबा भलख ू के सहयोग को कभी भुलाया नह4 जा सकेगा  बाबा भलख ू अंग#ेजC के राज म� एक छोटा कम�चारी था  जब
कालका-िशमला रेल लाइन का सवe िकया जा रहा था, तो वह उसे परूा करने म� बार-बार असफल हो रहे थे  उस समय बाबा
भलख ूक� आ5याि�मक शि0 के कारण अंग#ेज उस लाइन का सवe पणू� कर सके

बाबा भलख ूक� यादगार को संजोए रखने के िलए पवू� रेल मंत#ी, श#ी नीतीश कुमार जी के समय म� रेल मंत#ालय ने िनण�य िलया
िक उनके नाम से एक रेल संग#हालय िशमला म� बनाया जाएगा  इस हेतु उस समय रेल मंत#ालय ने 50 लाख ,पए भी Iवीकृत
िकए लेिकन उसके बाद बाबा भलख ूक� याद म� बनने वाले रेल संग#हालय क� कोई प#गित देखने को नह4 िमली 

मेरा आग#ह ह ैिक उ0 रेल संग#हालय के िनमा�ण क� अ]तन िIथित से मुझे अवगत कराया जाए  मेरा िनवेदन ह ैिक इस प#करण
म� हो रहे िवलंब को त�काल दूर करते ह%ए शीघ#ितशीघ# रेल संग#हालय का िनमा�ण कराया जाए, तािक बाबा भलख ूक� याद जीिवत
बनी रहे 

कालका रेलवे (टशेन का सQदय+करण िकया जाए-

कालका से कुछ ही दूरी पर िहमाचल प#देश का परवाणु प#ारंभ हो जाता ह ै  कालका रेलवे Iटेशन क� बह%त ही दयनीय दशा ह ै
देश एवं िवदेश से रेलC Tारा पय�टक सव�प#थम कालका ही पह% ंचते ह/  इसिलए मेरा आग#ह ह ै िक कालका रेलवे Iटेशन का
स~दयoकरण िकया जाए, तािक िहमाचल प#देश आने वाले पय�टकC को कालका रेलवे Iटेशन आकष�क लगे  कालका म� रेलवे
qलेटफाम� का जो सीम�टेड फश� बनाया गया ह,ै वह भी बह%त घिटया िकIम का ह ै  मेरी मांग ह ैिक उसक� जांच क� जानी चािहए 
कालका के परेू qलेटफाम� पर छत डाल कर कवर िकया जाए और िवशेष ,प से स~दयoकरण करने हेतु कालका रेलवे Iटेशन को
मॉडल IटेशनC म� शािमल िकया जाए, तािक उसका कायाकHप हो सके 

िशमला, सोलन एवं कंडाघाट रेलवे (टशेन9 का सQदय+करण िकया जाए -

िशमला, सोलन तथा कंडाघाट रेलवे Iटेशन को संुदर बनाए जाने क� योजना तयैार क� जाए  कालका-िशमला रेल लाइन को
हरैीटेज रेल लाइन घोिषत िकया गया ह ै  इस लाइन का अिधक से अिधक स~दयoकरण िकया जाना चािहए 

नंगल-तलवाड़ा ब�ॉडगजे रेल लाइन का िनमा8ण अभी तक अधूरा-

नंगल-तलवाड़ा वाया ऊना, 83.74 िकलोमीटर रेल लाइन के िनमा�ण का काय� वष� 1982-83 म� रेलवे ने अपने Iवयं के फंड से
प#ारंभ िकया था  अभी तक केवल 36 िकलोमीटर रेल लाइन का िनमा�ण ह%आ ह ै  21 साल म� लगभग 36 िकलोमीटर रेल लाइन
का िनमा�ण िकया गया ह ै  लगभग आधी रेल लाइन ही अभी तक बनी ह ै  यिद इस रेल लाइन के िनमा�ण क� यही गित रही, तो



इसे बनने म� अभी 50 वष� और लग जाएंगे  इसिलए मेरा मंत#ी महोदया से िनवेदन ह ै िक इस लाइन का काय� �व�रत गित से
समयब\ ,प म� िकया जाए 

ऊना रेलवे (टशेन पर सुिवधाओ ंका अभाव

म/ आपके मा5यम से माननीय रेल मंत#ी महोदया का 5यान िहमाचल प#देश क� एकमात# िनमा�णाधीन ब#ॉडगेज रेल लाइन पर िIथत
ऊना रेलवे Iटेशन क� तरफ िदलाना चाहता ह1 ं  इस रेलवे Iटेशन का िनमा�ण 15 वष� पहले ह%आ था  इस Iटेशन से रोजना तीन
ट#ेनC िदHली व अ$बाला के िलए चलती ह/  इनम� िहमाचल ए=सप#ेस, जनशताjदी और आंबाला से चु,डू के बीच चलने वाली
डीएमय ूट#ेन शािमल ह/ 

ऊना रेलवे Iटेशन से ट#ेन म� सफर करने वाले याित#यC क� संnया म� लगातार इजाफा हो रहा ह ै  हर माह रेल िवभाग को लाखC
क� आय हो रही ह,ै लेिकन िवभाग असe से उना रेलवे Iटेशन पर सुिवधाएं नह4 जुटा पाया ह ै  नंगल डेम रेलवे Iटेशन के मुकाबले
यहां सुिवधाएं नाममात# क� ह/  याित#यC के बठैने के िलए न तो कोई शेड बनाया गया ह ैऔर न ही क/ टीन क� सुिवधा उपलjध
कराई गई ह ै  मात# qलेटफाम� पर खुले म� ही िगनी-चुनी ब/च लगाई गई ह/, जबिक ऊना, हमीरपुर, कांगडा व चंबा िजलC से रोजाना
स/कड़C यात#ी बाहरी राUयC म� जाने के िलए Iटेशन पर आते ह/  क/ टीन क� सुिवधा न होने से याित#यC को चायपान व भोजन के
िलए इधर-उधर भटकना पड़ता ह,ै िजससे उBह� काफ� परेशानी झेलनी पड़ती ह ै  इसके अलावा Iटेशन पर म�टन�स याड� क� सुिवधा
भी नह4 ह ै  काफ� असe से सुिवधाएं उपलjध कराने क� मांग क� जाती रही ह,ै लेिकन ऊना रेलवे Iटेशन को रेल िवभाग क�
बे,खी झेलनी पड़ रही ह ै  म/ ऊना रेलवे Iटेशन पर िन$निलिखत सुिवधाएं त�काल उपलjध कराने क� मांग माननीय मंत#ी
महोदया से करना चाहता ह1 ं-

ऊना रेलवे Iटेशन के qलेटफाम� पर त�काल शडै डाला जाए, तािक सदo म� िठठुरते लोगC को रेलC का इंतजार करते समय शेड म�
बठैने क� सुिवधा िमल सके 

पया�_ संnया म� याित#यC के बठैने हेतु ब/चC एवं कुिस�यC क� �यवIथा क� जाए, तािक याित#यC को ठंड म� फश� पर न बठैना पड़े 

Iटेशन क� तरफ आने वाली सड़कC के िकनारे लगी टय़बूलाइट� अ=सर खराब रहती ह/ िजसके कारण राित# म� अंधेरा रहता ह ै
अतः उनका राित# म� जलते रहना सुिनिpत िकया जाए  तािक मागQ पर रात के समय अंधेरा न रहे 

ऊना रेलवे Iटेशन पर याड� म�िटन�स क� सुिवधाएं उपलjध कराई जाएं 

नंगल तक आने वाले ट#ेनC को ऊना तक बढ़ाया जाए 

ऊना से ह�रTार के िलए एक सीधी ट#ेन चलाई जाए 

ऊना व कांगड़ा 6ेत# म� िIथत पय�टन क� द#C को PिJगत रखते ह%ए ऊना रेलवे Iटेशन से और ट#ेन� िदHली एवं अBय मुnय शहरC
को चलाई जाएं, तािक िहमाचल म� पय�टन के िवकास के साथ-साथ रेलवे क� आय म� भी इजाफा हो सके 

ऊना रेलवे Iटेशन पर शीघ#ाितशीघ# क/ टीन क� सुिवधा उपलjध कराई जाए 

 

बNी-कालका ब�ॉडगजे रेल लाइन का िनमा8ण िकया जाना िनता4त आव5यक-

िहमाचल प#देश गवन�म�ट ने रेल मंत#ालय से 18 अगIत, 2009 को अनुरोध िकया था िक िहमाचल प#देश िIथत बrी को ह�रयाणा
िIथत कालका रेल नेटवक�  से जोड़ा जाए, =यCिक िहमाचल प#देश क� बrी-बरोटीवाला-नालागढ़ औ]ोिगक 6ेत# म� अनेक छोटे बड़े
उ]ोग एवं प#िस\ कंपिनयC का शो ,म, काया�लय, कॉमशिय�ल कॉ$पले=स एवं अBय अनेक प#ितzान Iथािपत हो चुके ह/ 
मंित#मंडल सिचवालय के कोऑडoनेशन सेक#े ट#ी के सभापित�व म� िदनांक 9 अप#लै, 2010 को ह%ई बठैक म� प#देश के रेल मंत#ालय म�
लंिबत िवषयC पर चचा� के दौरान इस रेल लाइन के सवe6ण काय� को सात से आठ महीने म� पणू� करने का िनण�य िलया गया था 
इस संबंध म� ह%ई प#गित से प#देश को अभी तक अवगत नह4 कराया गया ह ै

इBह4 मांगC एवं सुझावC के साथ म/ अपनी बात समा_ करता ह1 ं 

**DR. M. THAMBIDURAI(KARUR) : At the outset, I would like to mention that this is a populist Railway Budget, keeping
an eye on the forthcoming elections in some States.

As is the practice for the last many years, she has not touched the passenger fares and freight charges. This is a welcome
sign. But there is always a fear in the minds of the people that if the Railways were to increase the fares at some point of
time in future, it would be huge and it would put an enormous burden on the people.

Coming to my State, Tamil Nadu, which is also going to polls next month, she has announced five Express Trains, two
Duronto Trains, a daily passenger train between Coimbatore and Mettupalayam, a Vivek Express between Dwaraka and
Tiruchirapally, a Tourist Train connecting historical places in Tamil Nadu.  Apart from this, she announced laying of two new



lines (Sriperumbudur-Gumidipundi and Mannargudi-Pudukkottai). She also laid stress on the Chennai Suburban Railway with
new services.

People have doubts in their minds, whether they would really come into reality.  They have their doubts especially when
many projects sanctioned and are on-going in Tamil Nadu are not getting completed. All such projects are delayed due to
want of funds. One such example is in my own constituency, "Karur-Salem BG conversion". It was started more than ten
years ago; it was not even more than 100 kms. But still it did not fructify so far due to meager allocation in successive
Railway Budgets. I request her to pay full attention to that project and complete it in the next year itself so that people are
benefited by it.

In the city of Chennai, there is an on-going project of Mass Rapid Transit System, which is also not yet completed due to
want of funds. When such on-going projects have not been completed, how could she undertake to have other new projects
and running of new trains? Hence, people are afraid, whether they are mere announcements.

She said in her Budget that the annual plan for the year 2011-12 is the highest ever Plan Investment by the Railways in any
single year. She further said that the plan is proposed to be financed through Gross Budgetary Support of Rs.20,000 crore,
diesel cess of Rs.1041 crore, internal resources of Rs.14,219 crore and market borrowings of Rs.20,594 crore through the
Indian Railway Finance Corporation. She also said that she is going to raise an additional amount of Rs.10,000 crore
through tax-free bonds.

With all these figures, she should not put the railways in a difficult state of finances. While going through the figures, one
gets a feeling that the finances of the Railways are shrinking.

Having said this, I would say about some general features covering the Indian Railways and also about some projects for
my State of Tamil Nadu.

To begin with, I would say about the safety of the passengers traveling on Indian Railways. There have seen many railway
accidents last year.  At that time, there were many reports which indicated that such accidents could have been avoided,
had there been anti-collision devises installed in the Indian Railways. We find that the Railway Minister had sanctioned
Anti-Collision Devices to cover eight zonal railways, this year.  But we are not sure how much money she had allocated for
procuring such devices and whether they would be installed in the entire Railway network. Installing such devices
throughout the Railways would cost huge expenditure, but that is necessary, keeping in view the safety of passengers. I
request her to allocate maximum money on this and ensure safety of passengers.

Security of rail passengers is becoming more and more dangerous nowadays. Even very near to the capital of the country,
there were may incidents of theft, etc. in the running trains. The Railways needs to post more RPF/CRPF men on the
running trains so that traveling public are safe and their belongings are secure.

She has increased the senior citizen concession to 40%. Normally, the senior citizens at the end of their lives, will be
depending on others for their livelihood and at the same time, many senior citizens also not travel frequently.  Hence, to
make them feel comfortable, I request the Railway Minister to increase the Sr. Citizen concession to 50%.  This is not going
to cost her much, but she would be earning the goodwill of the class of senior citizens.

Coming to hygiene in Railways, the public are not happy at all. Except a few major railway stations in India, all others lack
the basic hygiene; one gets a feeling that almost all the running trains also lack hygiene and there is always filthy smell in
the compartments. I fail to understand whether shortage of staff to clean the premises leads to this situation, or it lacks
the machinery to do it. The Railway Minister may ponder over this and do the needful so that the traveling people feel that
they are traveling in a hygienic environment.

As far as the food served in trains are concerned, 'the less said about it, the better it is'. Even after paying huge amount,
one does not get good food in the trains. There were many questions raised in Parliament regarding this. I also remember
that the Railway Minister herself talked last year, about the poor quality of food served in the Railways.  But nothing much
happened thereafter.  There was no improvement in the quality of food. Railways do need to formulate a good catering
policy. In the absence of good food being served in trains, the traveling public is left to find other alternatives of finding food
at stations. The Railways need to take care of this so that the passengers are not put to undue hardship.

As you know, there are two terminals in Chennai-one is for south-bound trains at Chennai Egmore and another for north-
bound trains basically, at Chennai Central. These two terminals are not connected and they are a few kilometers apart with
the result, the passengers from southern Tamil Nadu, intending to proceed to North, have to get down at Egmore and find
other modes of transport to reach Central. There is a long pending demand to connect these two terminals, but so far,



nothing much has happened on this. I request you to kindly look into this also and do the needful in the interest of the
public.

Another point that I would like to bring to the notice of the hon. Railway Minister is this. I have been receiving
representations from the people residing in several southern districts of Tamil Nadu regarding stoppages of Mail/Express
trains at Tirusoolam Suburban Railway Station, on both directions.

People from southern districts of Tamil Nadu have been complaining that they face severe hardship in catching domestic
flights from Chennai Airport. The people who come from southern Tamil Nadu by trains are taking domestic flights from
Chennai Airport to go to several destinations like Delhi, Mumbai, Bengaluru, Hyderabad, Kolkata and others.

As to how, they have to get down either at Tambaram Railway Station or Mambalam/Egmore Railway Station and take
auto/taxi or alternatively, they have to change trains by getting into the suburban railway trains.

This puts them into severe stress and hardship. This could be avoided if all the trains from both directions are made to stop
for two minutes at Tirusoolam Railway Station, from where they could get into the Airport. This would avoid considerable
delay and hardship.

I requested you to kindly consider this favourably so that all the Chennai bound trains from South of Tamil Nadu are
stopped at Tirusoolam for two minutes.

Perambur Railway Station is becoming a major station nowadays and many people are getting down on both directions.
The platforms are in a very dangerous conditions; it poses a very serious problem to the public who are getting down in this
station. I request that platforms at Perambur Railway Station are constructed well and neatly maintained so that the public
are able to get down and get into the trains comfortably.

Jolarpet is a major junction; many Express and Superfast trains like Trivadrum Express, Tirupati Express, and other Express
trains from Bangalore pass through this junction, but there is no stoppage at Jolarpet The public feel that if those trains
stopped at this junction for two minutes it would be helpful for them. I request the hon. Railway Minister to consider this
demand of the public and make stoppage of all such trains at Jolarpet Junction.

Similarly two Shatabdi Express trains are also passing through Jolarpet Junction, but there is no stoppages for these trains.
I request that these two trains could be made to stop at Jolarpet Junction.

On the other hand, nowadays, the Brindavan Express takes a long time to reach the destination. Just for the name-sake, it
is Superfast, but it is not operating as per its name. Public feel that it stops at several stations where no passenger gets
down or otherwise. Hence, I request that wherever possible, the stoppage of this Express may be curtailed at such stations
where there is no passenger gets down, so that Brindavan Express is speeded up.

Many Tamilians are living in Mumbai and Mumbai has become a 'Second Tamil Nadu' for them.  There are only three regular
Express/Mail trains running between Mumbai and Chennai, whereas the Tamilian population in Mumbai has increased
manifold. There is a long-felt need for additional Express Trains in this route. I request that some more Express Trains like
Garib Rath may be introduced in this route, to ease the congestion and to facilitate the Tamilians living in Mumbai.

Regarding other on-going projects in Tamil Nadu, the Members of Pariament, belonging to our Party, AIADMK, submitted a
memorandum to the hon. Railway Minister for their early completion.

The following projects are still pending despite several representations made in this regard and I would request her to pay
sufficient attention to them and complete them early.

(I)                                  DOUBLING :

Chennai-Madurai Railway line is the lifeline of the State; 80% of that line is single-track even now. Work has been up for
doubling between Chingleput and Villupuram. We do not know when the entire line would get doubled. The doubling of track
between Villupuram and Dingugal has been sanctioned in the Railway Budget two years ago at an initial estimated cost of Rs.800
crore, but the work has not yet been taken up so far. We want the Railway Ministry to take up that work immediately without any
further delay. We request that it be completed within the next two years, with allocation of sufficient funds.

 

(2) ELECTRIFICATION :

Electrification project within the State is going on at snail's pace. Electrification has been completed only up to Trichy so
far. We would like to remind that the Railway Ministry has sanctioned and approved work regarding electrification



upto Kanyakumari, two years ago. Hence, we request that sufficient funds may be allocated for electrification for
Trichy-Madurai, Madurai-Kanyakumari and Madurai-Tuticorlin

 

(3) GAUGE CONVERSION :

We request the Railway Ministry to sanction more money for gauge conversion. The gauge conversion work between
Coimbatore-Dindugal via Palani, has been going on for the last three years. At the present rate of flow of funds, it
will take another ten years to complete this project. This railway link is very important since it connects two major
cities in the State, viz. Coimbatore and Madurai. This line is another lifeline of the State. We request that this project
may be completed within the next one year with sufficient allocation of funds.

 

(4) COASTAL RAILWAY LINE :

There is a growing need for sanction of another new coastal Railway line between Chennai and Puducherry via
Mamallapuram. This project is sanctioned already, but the work has not yet started. We request the Railway Ministry
to sanction adequate funds so that this project is started and completed within a time-frame.

 

(5)            NEW PROJECTS :

Five Railway line projects have been sanctioned by the Railway Board a few years back. But the Planning
Commission has not given its clearance on the ground that the State Government of Tamil Nadu should bear 50%
of the cost. Those Railway lines are :

(i)              Ariyalur-Tanjore;

(ii)            Dindugal-Kumuzhi;

(iii)           Dharmapuri-Morappur;

(iv)          Needamangalam-Mannargudi; and

(v)            Thiruvannamalai-Jolarpettai;

The state Government of Tamil Nadu should be pressurized to agree to bear 50% of the cost of these projects. We request
that sanction should be given for these five new Railway line projects soon.

Along with this, we request the Ministry to sanction another Railway Line between Avadi-Sriperumbudur.

 

(6) FEASIBILITY STUDY :

Presently, a feasibility study for a freight corridor between Bangaluru and Chennai has been commissioned, which will go a
long way in benefiting Tamil Nadu. In this connection, we would like to request that another feasibility study should
be conducted for a freight corridor between Chennai and Coimbatore, alongwith the present Chennai-Bangaluru
feasibility study.

We further request that a separate freight corridor may be sanctioned between Chennai-Mumbai and Chennai-Kolkata.

 

(7) MRTS, CHENNAI :

The MRTS in Chennai has so far been covered only up to Velacherry.  This project was sanctioned 30 years ago, and still it
has not seen the end of the tunnel, with paltry allocations in every Railway Budget. It was supposed to go up to St.
Thomas Mount. So far, 80% of the work is completed and another 20% of work needs to be completed in this
project. We request that it should be completed this year with more allocation of funds.

 



(8) NEW SUBURBAN RAILWAYS :

Considering the importance of Tamil Nadu with two major upcoming cities viz. Coimbatore and Madurai, there is a need for
introduction of suburban railway trains in these two cities, connecting the following places;

(i)              Coimbatore-Erode

(ii)            Coimbatore-Pollachi;

(iii)           Madurai-Virudhunagar;and

(iv)          Madurai-Dindugal

The sanctioning of these Suburban Railway Projects will east the congestion that these two cities have so far and it will generate
more revenues for the Railways, besides helping the people in those cities.

I request the hon. Railway Minister to consider all these projects and complete them early.

SHRI C. SIVASAMI : Transport Infrastructure plays major role in the development of a nation. Rail transport is
very important among them. Hon'ble Railway Minister has announced Tiruppur Railway Station to be developed as
"Adarsh Railway Station" and a new train service between Coimbatore and Tuticorin via Tiruppur and Erode. On
behalf of the people of my Parliamentary Constituency − Tiruppur, I convey our heartiest gratitude for the same.
These announcements are promises made by the Hon'ble Railway Minister and I request that these promises are to
be fulfilled in full force and in action.

During the last Railway Budget and Supplementary Demands for Grants for Railways, I have requested for
implementation of a number of railway projects/proposals for my Parliamentary Constituency - Tiruppur.  However, it
is highly disappointing that those projects/proposals have not been included in the present Railway Budget.
Therefore, I would once again like to mention them.

Tiruppur is the biggest readymade garment exporting hub in the country. Rail transport contributes very much for the
development of readymade garment business of Tiruppur.  Tiruppur is the capital of the newly carved out Tiruppur
District of the Tamil Nadu. Thousands of people from various States and from various districts of Tamil Nadu visit
Tiruppur for business as well as official purposes. Moreover, parcels weighting thousands of tones sent from Tiruppur
to Chennai daily. Therefore, Tiruppur is to be well connected with the State capital Chennai. However, in the absence
of direct train service between Tiruppur and Chennai, the people are facing a lot of difficulties. Therefore, direct train
service between Tiruppur and Chennai running daily, should be introduced.

New trains between Erode-Mumbai and Erode-New Delhi via Tiruppur, Coimbatore, Palakkad on Konkan Railway
route should be introduced.

The EMU train between Salem and Coimbatore should be introduced with six services daily.

There is a train weekly train service between Trivandrum and Gurwahati via Tiruppur. The said train should be made to run
weekly thrice and one more unreserved/general coach should be added.

The train service between Coimbatore and Tirupathi runs weekly thrice on Tuesdays, Fridays and Sundays. However,
it should be made to run six days weekly.

There are only 14 coaches in the train between Coimbatore and Nagakovil (Train No.16610). Ten more coaches
should be added to facilitate the passengers commuting this train from Tiruppur.

There are only 9 coaches in the train between Coimbatore and Mayiladuthurai Shatabdi Express. More coaches
should be added. Further, only passengers with prior reservation are able to travel on this train.  Coaches should be
added in the said train for the benefit of the unreserved passenger also.

The train No.6343 between Trivandrum and Palakkadu should be extended upto Erode for better train connectivity.

There was a non-AC First Class coach in the Coimbatore − Chennai Cheran Express. However, the said coach facility
had been removed. It is requested that the non-AC First Class coach should be provided again in the Cheran Express.

At Tiruppur Railway Station, the facility of direct reception for goods train should be set up. Further, new ticket



counters at Tiruppur Railway Station are to be made. Five more ROBs are to be constructed especially at Gate Nos.
132 and 133 to ease the traffic congestion there.

Uthukuli a Tiruppur District is famous for its Butter, Ghee and Curd transported to various parts of the country
including Kerala. However, the producers of Butter, Ghee and Curd are facing a lot of difficulties with the small SLR
Coach attached in Train No.6107 (Mangalore Express)  and 6865 (Tea Garden Express).  Therefore, the SLR coach
should be replaced with bigger VPU coach in the said trains for easy transportation. Further, stoppage of the Tea
Garden Express at Uthukuli is to be provided.

The people of Tiruppur are often demand for stoppage of the Trains Kannanur − Yeswantpur daily express (No.
16528/16527); Trivandrum- Chennai Express (12623/12624); Coachin-Bangalore Express (16315/16316); Nagakovil
− Shalimar (12659/12660); Trivandrum- Chennai Express (12698/12697) and Coibatore − Chennai Duranto Express
(12244/12443) at Tiruppur Railway Station. Therefore, I request the Hon'ble Railway Minister kindly consider the
demand for stoppage of the said trains at Tiruppur Railway Station in the public interest, immediately.

The request for new projects such as rail connectivity between Erode-Samrajnagar; Erode-Palani and Mettur Dam to
Udumalaipet via Andhiyur, Gobichettipalayam, Tiruppur, Palladam are still pending consideration of the Railway
Ministry. These new projects are to be taken up for implementation as early as possible.

I welcome the announcement of new Duronto trains between Madurai-Chennai and Chennai-Thiruananthapuram in
the current Budget. Tiruchirappali is big city having a number of industrial places with thick population. The starting
point from Trichirapalli to various parts of the state and country is always filled with crowd and it gives better
revenue to Railways. So, I request the Hon'ble Minister to include Trichirappalli; for Duranto train service.

Hon'ble Minister had announced in the early budget that 584 stations would be upgraded into Adarsh Station and this
year also 236 stations has been included, but only six stations in the state of Tamil Nadu has been included in the
current budget. So, I request the Hon'ble Minister to include atleast Pudukkottai and Srirangam for upgradaton of
Adarsh Stations.

Also express trains or super fast trains from Trichy to Kanyakumari, Pudukkottai to Chennai and Trichy to Bangalore
are demanded for long time and every year we are expecting with eager about any announcement for these lines.
We also expected a new line from Thanjavur to Pudukkottai. However, we are disappointed in the current budget
also. Therefore, I request the Hon'ble Minister to announce some more new trains and lines in her reply after the
discussion. Likewise, the doubling works for Chengalpattu to Villupuram is announced but it should be extended up to
Trichirapalli, so that it would be beneficial to a number of passengers besides increase revenue to southern railways.

I wish to reiterate once again that I am pursuing all of my above mentioned requests for the last 2 years. I urge the
Government to consider and implement these proposals on war-footing basis. In the Railway Budget 2011-12, the
states West Bengal and Kerala have been favoured with a lot of projects and facilities keeping in mind the elections
for State Assemblies there. Tamil Nadu also is one of the States where elections are being held. However, it is
clearly indicated in the Railway Budget that the Government is not confident of winning in Tamil  Nadu and hence
neglected the State by not providing any new projects there. Despite the presence of a number of Union Ministers
from Tamil Nadu, the state has been neglected in the Railway Budget and the interest of Tamil Nadu have not been
taken care of. On behalf of the people of Tamil Nadu, I strongly condemn this kind of step motherly attitude towards
the people of Tamil Nadu. Therefore, I urge the Railway Department to treat all the States of the country in equal
and function accordingly. With this I conclude.

*SHRI S. SEMMALAI (SALEM): In the Railway Budget, presented by the hon. Minister of Railways, several new projects
have been announced. However, most of the schemes announced in the last year's budget remain unimplemented.  The
hon. Railway Minister's track record for project implementation is rather uninspiring. Keeping in mind the forth coming
assembly elections, the hon. Minister of Railways does not envisage any hike in passengers' fare.

I am sorry to say that Tamil Nadu has got nothing much, except some suburban trains including two Duranto expresses.
Except this, there is no announcement of any new train.

Many representations from Southern States, especially from Tamil Nadu, have been neglected. Particularly, the Salem
Railway Division has been totally neglected. No new trains from Salem Railway Division are announced in this Railway
Budget. The people of Salem District are very upset with this Railway Budget. The formation of this Division has been done
before three years but so far no improvement or development work took place in this Division. We are demanding more
allocation of funds; its expansion; for the operation of new trains from Salem Division for the last two years but we have



not received any positive response from the Ministry of Railways hitherto. A daytime train should be run everyday at about
12'00 noon, from Salem to Chennai, for the convenience of Chennai going people. The passenger trains running at present
from Coimbatore to Erode should be extended to Salem. A long felt need of the Salem town's residents, a road over bridge
across the Railway line running to Virudhachalam and Anaimedu in Salem Town to ease the traffic congestion, may be
given due consideration and the proposal in this respect should be worked on with the State

 

 

 

* Speech was laid on the Table

 

Government. The underway bridge no. 244, situated at Bodinaickenpatti near Suramangalam Junction, Salem Town may be
strengthened into RTC Box. Also a

railway gate should be provided in Salem-Karur route at Thammanaickenpatty, since a railway line separates the village.

Salem Rajasthani Association demands a weekly train from Coimbatore to Jodhpur.  During post budget session it was
announced but so far it is not implemented. The trains from Bangalore to Jodhpur and from Chennai to Jodhpur can be
extended up to Coimbatore.

Kanyakumari District Railway Users' Association felt need to a new daily train between Mangalore and Kanyakumari via
Ernakulam, Kollayam and Trivandrum . The request may be taken into consideration.

Now a weekly train from Bangalore to Nagarkoil via Madurai is running. That train may be converted as daily train or it may
be operated in alternate days.

Linking of Chennai, Egmore and Chennai Central Railway Station proposal is still pending. This long pending proposal may
be taken up immediately either by laying new line or flyover.

Salem-Karur new railway line work is in progress. Half of the work has been completed. It was promised that it would be
completed this year itself but sufficient fund is not allotted to this Scheme in this year's Railway Budget. I request to allot
more funds and try to complete the work as assured.

As my mentor Puratachi Thalaivi J. Jayalalithaa commented, hon. Minister of Railways has predictably presented the
Nation's Railway Budget, 2011, keeping the Assembly Elections in West Bengal in mind.

* SHRI P. KUMAR : This is the second railway budget of the second term government by the UPA. Basically,
Hon'ble Railway Minister has not disturbed the passenger fare is a good news to all passengers especially to the
common citizen of the country. I have watched that there is a resemblance in every railway budget presented in this
august House. Usually, there are number of new projects announced by Hon'ble Minister in every year.  But the
fulfillment of those projects are really questionable.

There were several projects and new trains and lines announced in the Railway Budget 2010-11 for state of Tamil
Nadu. But except few, no projects has been realized till today and even now in the current railway budget, the
Hon'ble Minister has taken some retrenchment steps in announcing new railway schemes for our state.

Hon'ble Minister announced the introduction of 56 new express trains, 13 passenger train services, nine new
Durontos, two double ducker air conditioned services and three new Shatabdi Express trains during 2011-12. Hon'ble
Minister has also concentrated announcing an increase in the frequency of five Durondo Express trains and
unfortunately Hon'ble Minister has failed to announce new trains of Garib Rath Express which is meant for poor.

If we retrospect the fulfillment of the announcement of new lines for the state of Tamilnadu, made in the earlier
budgets, it gives only frustration. For instance, I would like to mention here some earlier announcements which have
not been realized till today. In the Railway Budget 2010-11, Hon'ble Minister has announced introduction of new
express train between Madurai-Tirupati, Coimbatore-Tirupati three times in a week, Bangalou- Nagarkovil and



Coimbatore-Erode passenger have all been announced in the last year budget. But these projects are not materilzed
in a full-fledged manner.  Therefore, I urge the Hon'ble Minister to take steps for the fulfillment or earlier projects at
the earliest.

I welcome the announcement of new Duronto trains between Madurai-Chennai and Chennai-Thiruananthapuram in
the current Budget. Tiruchirappali is a big city having a number of industrial places with thick population. The starting
point from Trichirappali to various parts of the state and country is always filled with crowd and it gives better
revenue to Railways. So, I request the Hon'ble Minister to include Trichirappalli for Duranto train service.

Hon'ble Minister had announced in the early budget that 584 stations would be upgraded into Adarsh Station and this
year also 236 stations has been included, but only six stations in the state of Tamil Nadu has been included in the
current budget. So, I request the Hon'ble Minister to include atleast Pudukkottai and Srirangam for upgradation of
Adarsh Stations.

Now, I come to safety of passengers and level crossing in the country. The number of unmanned level crossing accidents
occurring on Indian Railways is a cause of concern. At present, there are total 35,363 numbers of Level Crossings over Indian
Railways out of which 17,954 are unmanned where the accidents occur primarily due to inadequate precautions by the road users
failing to observe mandatory sign boards, signals and basic traffic safety rules. And such crossings not only pose a threat to
human life but also cause huge loss to the railways. In the last five years upto December 2010, railways suffered a loss of Rs.780
crores due to accidents at unmanned level crossings. 35 percent of the total train accidents occur at unmanned level crossings
and especially in 2009-10, fatalities in level crossing accidents comprised nearly 74 percent of all fatalities in train accidents in
India. Therefore, I request the government to take steps to reduce the number of level crossings by employing adequate number
of people.

I understand that Indian Railways carry out social awareness campaigns, on a regular basis, to educate road users. But the social
awareness campaigns should be undertaken at cross root level. Further there is a need to educate people at village Panchayats,
Schools, in rural areas and also carry out ambush checks at unmanned level crossings. To enhance the safety and reduce
inconvenience to road users, busy level crossings should be replaced by Road Over Bridges (ROB)/ Road Under Bridges (RUB)
and Limited Height Sub-Ways (LHS) gradually.

At this juncture, I would like to reiterate here the long demand which I already mentioned in this august house
during the discussion on supplementary demands and grants of Ministry of Railways for the year 2010-11. Sri
Rangam in my constituency is geographically bifurcated by Sri Rangam Railway Line. Frequently, there is a heavy
vehicular traffic from Singaperumal Koil to Government Boy's Higher Secondary School. So, I urge you once again to
take steps for construction of Railway Over Bridge at this line. I also demanded the construction of some ROBs at
railway gate, in between Trichi and Pudukottai near Rasa vayal level crossing and one in Majathidal Railway station
at Tiruchirappalli on priority basis. In view of unavoidable necessity for my constituency in Tamil Nadu, I had
continuously been raising these demands during the last Railway Budget discussion in 2010 also. However, I could
not refrain from urging the government for construction of those necessary ROBs in Tiruchirappalli constituency.

Some other important new lines have not been mentioned in the new Railway Budget. New lines between Thanjavur
to Pudukkottai via Gandarvakottai, Jolarpur to Bangalore via Krishnagiri and Trichy to Thanjavur in meter gauge had
been disbanded and same should be laid with broad gauge line to speed up the train between Trichy and Thanjavur
and the handling capacity to growing traffic should be increased in the context of development of permanent
infrastructure.

Also express trains or super fast trains from Trichy to Kanyakumari, Pudukkottai to Chennai and Trichy to Bangalore
are demanded for long time and every year we are expecting with eager about any announcement for these lines.
We also expected a new line from Thanjavour to Pukkottai. However, we are disappointed in the current budget also.
Therefore, I request the Hon'ble Minister to announce some more new trains. Likewise the doubling works from
Chengalpattu to Villupuram is announced but it should be extended up to Trichirappali, so that it would be beneficial
to a number of passengers besides increase revenue to southern railways.

Also, in para 102 Hon'ble Minister has included some important religious places like Madurai, Rameshwaram under
Rail Tourism. Tiruchirappali is well known tourist place having a number of historical places and temples and hence,
it should be included along with other two places in Tamil Nadu under Rail Tourism.

In railways, signaling plays a vital role in promoting safety and minimizing impact of human error in train operation
and in enhancing line capacity through the modern signaling system. In addition to this, some other safety systems
like Train Protection and Warning System, Mobile Train Radio Communication, Train Management System are some
other important protective methods followed by Indian Railways. But the present scenario of the safety system in the
Indian Railways is not healthy. As per the report of Comptroller Auditor General of India, the Indian Railways has
failed to meet targets it had set for itself in its corporate safety plan 2003-2013 and it gives low priority to passenger



safety. Actually this report was laid by the CAG in the Parliament in July last year.  But till today, the railways have
not met its target.

In the ten year plan, railways targeted filling up all safety related posts on priority basis but not a single zone had
achieved this target. In fact, the total safety related vacancies had mounted to 85102. Therefore, I would like to urge
the government to take necessary steps to give importance for the safety related posts and fill it up soon and ensure
the safety maintenance and passenger safety.

Before conclusion, I thank the Hon'ble Minister for including Tiruchirappali under the proposal of setting up a shelter
units for track side dwellers on pilot basis and I once again thank the Minister for increasing the frequency of Trichy-
Karur train as six days a week and launching of special trains called Janam Bhoomi Gaurav connecting Tiruchirappalli.

In the end, I further urge the government consider the early pending projects in Tamil Nadu which I have mentioned
above in future.

*श�ी राकेश सचान(फतहेपरु) ◌ः- इस रेल बजट म� मेरे 6ेत# फतेहपुर क� उपे6ा क� गयी ह ै  फतेहपुर जनपद िदHली-हाबड़ा क�
मेन रेलवे लाइन को बीच म� िIथत फतेहपुर जनपद क� आबादी 40 लाख क� ह,ै परंतु रेलवे क� उपे6ाओ ं के कारण यहां क�
जनता को िद=कत� हो रही ह ै

1. फतेहपुर व िबBदक�रोड़ IटेशनC से 15-20 हजार दिैनक यात#ी कानपुर एवं इलाहाबद अपने रोजगार व अBय कायQ के िलए
जाते ह/ साथ ही उXच िश6ा के िलए यहां के छात# व छात#ाएं भी काफ� संnया म� िश6ा के िलए रोज आते व जाते ह/  इन
सभी लोगC क� परेशािनयC को देखते ह%ए कानपुर से प#ातः फतेहपुर-इलाहाबाद तथा इसी प#कार इलाहाबाद से प#ातः फतेहपुर-
कानपुर के िलए दोनC िदशाओ ं एक-एक इंटरिसटी ए=सप#ेस गािडयC को चलाया जाए  िजससे जनपद के याित#यC को
सुिवधा होगी एवं रेलवे को राजIव का लाभ भी होगा 

िदHली से प#ातः 6.50 पर नाथ� ईIट ए=सप#ेस के बाद राित# म� लालिकला ए=सप#ेस ही सीधी गाड़ी फतेहपुर के िलए ह ैऔर इसी प#कार
फतेहपुर से िदHली के िलए राित# 10.50 बजे प#यागराज ए=सप#ेस के बाद प#ातः तफूान ए=सप#ेस ह ैजबिक इस बीच म� िदHली व
इलाहाबाद के बीच म� 15 गािड़यां फतेहपुर से गुजरती ह/ और इन गािड़यC का फतेहपुर म� ठहराव नह4 होने से फतेहपुर के याित#यC
को लंबी दूरी क� गािड़यC को पकड़ने के िलए कानपुर जाना पड़ता ह ैिजससे Uयादा समय व Uयादा पसेै खच� करने के बावजदू
लोगC को काफ� असुिवधा होती हे और इससे रेलवे को भी राजIव को हािन उठानी पड़ती ह ै  यिद फतेहपुर Iटेशन पर महाबोिध,
िलXछवी व झारखंड व Iवण�जयंती ए=सप#ेस गािड़यC का ठहराव दोनC िदशाओ ंसे फतेहपुर कर िदया जाता ह ैतो रेलवे को राजIव
का फायदा होगा साथ ही यहां के याित#यC को भी लंबी दूरी के यात#ाओ ंके िलए भी नह4 भटकना पड़ेगा 

3. फतेहपुर रेलवे Iटेशन पर िटकट काउंटर क� संnया को बढ़ाया जाए साथ ही एमएसटी के िलए एक अलग काउंटर खोला जाए

4. फतेहपुर Iटेशन पर आर6ण काउंटर क� संnया को बढाया जाए तथा यहां पर हो रही असुिवधाओ ंएवं भ#Jाचार को समा_
कराया जाए 

5. फतेहपुर रेलवे Iटेशन से होनी वाली वािष�क आय को देखते ह%ए मॉडल रेलवे Iटेशन के ,प म� िवकिसत िकया जाए 

6. Iटेशन के qलेटफाम� नंबर 4 का लेबल ऊंचा करके qलेटफाम� म� शेड का भी िनमा�ण िकया जाए 

7. िबBदक� रोड Iटेशन म� Iवण�जयंती, संगम व झारखंड एकसप#ेस का ठहराव िदया जाए

8. खागा Iटेशन म� झारखंड ए=सप#ेस का ठहराव िदया जाए 

9. कंुवरपुर-िबBदक� सड़क, औगं, खागा और बहरामपुर रेलवे Iटेशन क� प#मुख सड़कC पर रेलवे ओवर िब#ज का िनमा�ण कराया
जाए 

10. फतेहपुर व िबBदक� रोड IटेशनC पर िनमा�णधीन ओवर िब#जC म� इन दोनC IटेशनC पर सीधे पह% ंचने के िलए सीिढ़यC का भी
िनमा�ण कराया जाए िजससे याित#यC को सीधे Iटेशन म� पह% ंचने क� सुिवधा िमल सके 

11. फतेहपुर Iटेशन म� पछूताछ काया�लय शु, िकया जाए तथा टेलीफोन पर Iथानीय पछूताछ क� �यवIथा क� जाए 

12. फतेहपुर-कानपुर पसंैजर जो प#ातः 7 बजे चल कर 10 बजे कानपुर पह% ंच कर परेू िदन खड़ी रहकर सायं 6 बजे कानपुर से
चल कर राित# 8.30 बजे फतेहपुर पह% ंचती है  फतेहपुर राित# म� खडी रहती ह ैइस गाड़ी को िदन म� कानपुर से एक बार
िफर चलाकर फतेहपुर तक के फेरे को बढ़ाया जाए िजससे इस गाड़ी का उपयोग भी िदन म� हो सकेगा और इससे रेलवे के
राजIव म� भी विृ\ होगी 



13. जाड़े के िदनC म� कोहरे के कारण 2 से 3 माह के िलए चौरीचौरा, तफूान, लालिकला व जनता ए=सप#ेस गािड़यC को िनरIत
कर िदया जाता ह ै िजससे फतेहपुर के याित#यC को काफ� असुिवधा होती ह ै  अतः इन गािड़यC को िनरIत न करके कम
दूरी पर कानपुर तक चलाया 

 

फतेहपुर जनपद क� रेल समIयाओ ंके संबंध म� म/ पहले भी पवू� रेल बजट म� उठा चुका ह1 ं और मंत#ी महोदय को �यि0गत िमलकर
िलख कर दे चुका ह1 ं परंतु इस पर अब तक कोई प#गित नह4 हो सक� ह ै

अतः सरकार से आग#ह ह ैिक रेलवे इस पर �व�रत काय�वाही करके इन समIयाओ ंको दूर कराए िजससे फतेहपुर क� जनता को
इसका लाभ प#ा_ हो सके  इससे रेलवे को भी राजIव भी अ�यिधक िमल सके 

*श�ी मधुसूदन यादव (राजनंदगांव)◌ः भारतीय रेलवे दुिनया का एक िवशालतम और अपने आप म� अनठूा नेटवक�  ह ै  यह देश
को एक सतू# म� िपरोता भी ह ैऔर लोगC को भावना�मक ,प से भी जोड़ता है  आिथ�क, सामािजक प#गित का राIता भी इसी से
खुलता ह ै  अतः यह Iवाभािवक ह ैिक हर रेल बजट से आम आदमी उ$मीद रख� 

म/ यह भी कहना चाहता ह1 ं िक गत वष� या वषQ म� क� गई घोषणाओ ंपर िकतना अमल ह%आ उस पर भी िक#याBवयन �रपोट� प#Iतुत
क� जाए  ऐसा मुnय बजट म� िकया जाता ह ै  हालांिक रेल बजट म� ऐसी �यवIथा नह4 ह ै  गत दो वषQ क� गई घोषणाओ ंपर
अमल नह4 होने से जनता को इस बजट के िक#याBवयन पर िवFास नह4 रहा  िपछले बजट म� लगभग 450 IवाIhय केBद#, 50
िवFIतरीय Iटेशन, कई कारखानC क� घोषणाएं तो ह%ई परंतु एक भी काय� प#ारंभ नह4 ह%आ और प#Iतुत बजट म� कई धोषणाएं हो
गयी िजसे पणू� करना यपूीए सरकार के बस म� नह4 ह ै

मंत#ी जी ने इसे गरीबC का बजट कहा ह ैओर परेू देश म� दो लाख इUजत पास जारी करने क� बात कही  100 करोड़ से अिधक
आबादी वाले भारत देश म� मात# 2 लाख असंगिठत श#िमक हCगे ऐसा मानना असंभव ह ै  वाIतव म� परेू देश म� 50 लाख इUजत
पास जारी होगी तब माना जाएगा िक आपका बजट गरीबC के िलए ह ै

म/ प#मुख ,प से सामािजक ,प से अप�रहाय� रेल लाइनC का िजसके अंतग�त 190 प�रयोजनाओ ंक� सचूी घोिषत क� गयी है
लेिकन इन प�रयोजनाओ ंको 12 पंचवषoय योजना म� शािमल िकया जाएगा जो िक 2013 से काय� प#ारंभ करेगी और योजना को
पणू� करने के िलए लगभग 4 लाख करोड़ ,पया लगेगा 

भारतीय रेल क� वत�मान आिथ�क िIथित को देखते ह%ए लगता ह ैिक यह घोषणा देश क� जनता के साथ छलावा ह ै

बजट म� गंभीर त#ुिट ह ैजो काय� पणू� हो चुके ह/ उसे प#ारंभ करने क� घोषणा ह%ई ह ैछVीसगढ़ राUय के रायपुर पवू� से माडल Iटेशन
ह/ उसे Iटेशन बनाने क� घोषणा क� गई ह ै  म/ मांग करता ह1 ं िक रायपुर छVीसगढ क� राजधानी ह ैइसिलए उसे िवFIतरीय
IटेशनC म� शािमल िकया जाए 

इसी तरह जगदलपुर-दंतेवाड़ा, झांसी-कानपुर रेल बन चुक� ह ै  कोटा-बीना दोहरीकरण का काय� प#ारंभ हे इBह� बजट म� शािमल
करने क� घोषणा सरकार क� इस बजट के प#ित गंभीरता को दशा�ती ह ै  म/ मंत#ीजी से मांग करता ह1 ं िक राजनदं गांव-जबलपुर
रेल प�रयोजना का सवe भी िकया जा चुका ह ैइसे भी सामािजक ,प से अप�रहाय� योजनाओ ंम� शािमल िकया जाए 

म/ छVीसगढ़ से आता ह1 ं जहां का िवलासपुर जोन भारतीय रेल क� कुल आय म� से 12 प#ितशत का योगदान देता ह ैलेिकन कुछ
वषQ से छVीसगढ़ क� लगातार उपे6ा हो रही ह ै  कुछ मांग ऐसी ह/ िजसम� रेल को ही फायदा ह ै  डCगरगढ़ माँ ब$लेFरी देवी का
तीथ� Iथल ह ैऔर छVीसगढ़ का अंितम Iटेशन ह ै  यहां रेलवे का पुराना Iटीम लोको शेड था उसक� जमीन खाली पड़ी ह ैइसे
5यान म� रखते ह%ए डCगरगढ़ म� टिम�नल सुिवधाएं िवकिसत करने हेतु बजट प#ावधान क� जाए 

छVीसगढ़ को, राUय रानी ए=सप#ेस दी जाए साथ ही राजनांदगांव Iटेशन पर गाड़ी संnया 12812 तथा गाड़ी संnया 18474
का डCगरगढ़ Iटेशन म� ठहराव क� घोषणा क� जाए 

**श�ी भूप4ेद� िसंह (सागर): सागर लोक सभा 6ेत# िपछड़े ह%ए बुBदेलखंड 6ेत# का संभागीय मुnयालय है  बीना-कटनी से=सन
बुBदेलखंड के अंतग�त आता ह ै  िपछले वषQ से लगातार रेल बजट म� बुBदेलखंड क� उपे6ा क� जा रही ह ै  इस कारण से िपछले
वषQ से बुBदेलखंड क� जनता आBदोिलत थी  आपके Tारा दमोह से भोपाल इंटरिसटी एवं जबलपुर-इBदौर ए=सप#ेस वाया सागर
बजट म� Iवीकृित प#दान क� गई ह ैएवं सागर-िछंदवाड़ा रेल लाइन का सवe भी प#Iतािवत िकया गया ह ै  इसके िलए म/ बुBदेलखंड
क� जनता क� ओर से आपका हािद�क धBयवाद करता ह1 ं 

िनवेदन ह ैिक बुBदेलखंड के िवकास के िलए कुछ सुझाव आवaयक ह ै  िवFास ह,ै िजBह� आप Iवीकृित प#दान कर� गी 

सागर संभागीय मुnयालय ह ैपरंतु सागर से दि6ण के िलए कोई ट#ेन नह4 ह ै  अतः दि6ण के िलए ट#ेन प#Iतािवत क� जाए 



गCडवाना ए=सप#ेस जो िक िलंक ए=सप#ेस ह,ै उसको फुल ट#ेक गाड़ी के ,प म� चलाया जाए एवं सागर के उपनगरीय Iटेशन
मकरोिनया पर Iटापेज िकया जावे 

जबलपुर-ज$मतूवी सा_ािहक ए=सप#ेस को प#�येक िदन चलाया जाए 

हावड़ा-इBदौर (ि6प#ा ए=सप#ेस) को प#�येक िदन चलाया जाए 

मकरोिनया को उपनगरीय Iटेशन घोिषत िकया जाए 

बीना जं=शन म� शताjदी ए=सप#ेस का Iटापेज िकया जाए =यCिक बीना म� तेजी से औ]ोिगक िवकास हो रहा ह ै  बीना म�
बोओआरएल के Tारा 30 हजार करोड़ ,0 क� �रफायनरी प#ारंभ हो गयी ह ैएवं 10 हजार करोड़ क� लागत से जेपी थम�ल पावर
qलांट बनकर तयैार ह ै  इस कारण से भारत सरकार के अिधकारी-कम�चा�रयC एवं उ]ोगपितयC को बीना जाने म� सुिवधा होगी 

सागर िपछड़ा ह%आ 6ेत# ह ै  कोयले के प�रवहन से रेलवे को सवा�िधक आमदनी बीना-कटनी से=शन से होती ह ै  अतः सागर म�
रेल से संबंिधत कारखाना लगाया जाए 

मंडी बामोरा Iटेशन म� झेलम ए=सप#ेस एवं fवािलयर-भोपाल इंटरिसटी का Iटापेज िकया जाए 

बीना-सागर के म5य ज,आखेड़ा Iटेशन पर ि6प#ा ए=सप#ेस एवं कामयानी ए=सप#ेस का Iटापेज, फुट ओ�हर िब#ज तथा qलेटफाम�
िनमा�ण िकया जाए 

सागर Iटेशन पर िIथत माल गोदाम क� रतोना म� िशZट िकया जाए  माल गोदाम शहर के म5य म� होने के कारण आए िदन
दुघ�टनाएं होती ह/ एवं qलेटफाम� क� भी कमी रहती ह ै

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

**श�ी राम िसंह क(वां(चHु):यह आमजन को खुश करने वाला लोक लुभावना और लोकिप#य बजट ह,ै िजसम� रेलवे पर िवVीय घाटे
के बावजदू न तो िकसी प#कार के यात#ी िकराए और माल भाड़े क� विृ\ क� गई ह ै  नई रेल गािड़यां, नई रेल लाइने िबछाने क�
घोषणा क� गई ह,ै लेिकन यह भी कठोर सच ह ैिक रेलवे क� सेहत दांव पर लग गई ह,ै िकसी भी प#णाली को लंबे समय तक घाटा
उठाकर चलाया नह4 जा सकता  इसके दूरगामी प�रणाम रेलवे क� नई प�रयोजनाओ ंको प#भािवत कर� गे  रेल मंत#ी जी ने हर
तरह क� बात� क� लेिकन यह नह4 बताया िक रेलवे का राजIव कैसे बढ़ेगा, रेलवे क� गित कैसे बढ़ेगी ? हाई Iपीड रेलवे ट#ेक
बनाने क� बात रेलवे के �हाइट पेपर िवजन 2020 म� तो कही गई, लेिकन आज भी यह एक सपना ही ह ै  रेल मंत#ी जी ने
िदHली-मु$बई के बीच अगले साल तक 200 से 250 िकलोमीटर प#ितघंटा रफतार क� ट#ेन चलाने के िलए को�रडोर बनाने क�



योजना बनाई ह ै  एिशया म� चीन, जापान, दि6ण को�रया और ताइवान समेत कई देशC म� हाई Iपीड रेलवे ट#ेक िपछले कई सालC
से ह,ै वहां रेल गािड़यC क� रZतार 250 िकलोमीटर प#ितघंटा से लेकर 400 िकलोमीटर प#ितघंटा तक ह ै  इन देशC के रेल िवकास
के मुकाबले म� भारत को बह%त काम करना ह ै

माननीय रेल मंत#ी जी ने इसी िवV वष� म� रतनगढ़-सरदारशहर, श#ीगंगानगर-हनुमानगढ, सीकर-चु,, खंडC के आमान प�रवत�न
क� घोषणा क� ह,ै इस खंड का शीघ# ही आमान प�रवत�न िकया जाना आवaयक ह ै  श#ीगंगानगर से जयपुर का रेल माग� िपछले
दो वष� से बंद ह ै  िपछले रेल बजट म� माननीय रेल मंत#ी जी ने नोखा-सीकर, सरदारशहर-हनुमानगढ, िभवानी-लोहा,-िपलानी-
चु, नई रेल लाइन के सवe क� घोषणा क� थी सवe का काय� पणू� हो चुका ह,ै इस रेल बजट म� इसके िनमा�ण काय� 12व4 योजना म�
शु, करने क� धोषाण क� गई ह ै  उ0 तीनC मागQ पर नई रेल चलाने क� मांग वषQ से क� जा रही ह ै  ये अ�यंत ही मह�वपणू�
प�रयोजनाएं ह,ै काफ� लंबा चौड़ा 6ेत# रेल सुिवधाओ ं से वंिचत ह ै  इसके िनमा�ण का काय� शीघ# ही परूा िकया जाए  इसके
अित�र0 चु,-तारानगर-नोहर, सरूतगढ-सरदारशहर-तारानगर-सादुलपुर खंड के सवe का काम परूा हो चुका ह,ै लेिकन इस
बजट म� इसे शािमल नह4 िकया गया है  मेरा आग#ह ह ै िक इसे हर िIथित म� इसे शािमल िकया जाए  चु,-तारानगर-नोहर रेल
माग� से लोगC क� बह%त भारी आशाएं थी, लेिकन रेल बजट म� इसका उHलेख नह4 होने के कारण इस 6ेत# के आम आदमी को
िनराश करने का काम िकया  त�कालीन रेल मंत#ी श#ी लाल ूप#साद यादव ने रेल बजट 2009-2010 म� चु,-तारानगर-नोहर रेल
लाइन के सवe6ण क� घोषणा क� , सवe का काम भी परूा हो गया ह ैलेिकन माननीय रेल मंत#ी जी ने िपछले बजट म� घोिषत नई
रेल प�रयोजनाओ ंको ही इस बजट म� शािमल िकया गया ह ै  िवकास एक सतत प#िक#या ह,ै सरकार िकसी क� हो, योजना कोई
भी मंत#ी या सरकार शु, कर�  वत�मान मंत#ी जी का दािय�व बनता ह ै िक इस िवकास क� प#िक#या को आगे बढाया जाए, लेिकन
बड़े अफसोस के साथ कहना पड़ रहा ह ै िक उ0 लाइन के िनमा�ण का काय� नह4 जोड़ा गया ह ै  िपछले बजट म� अलवर से
सादुलपुर तक रेवाड़ी बाई पास होते ह%ए नए सवe6ण क� घोषणा क� थी इस बजट म� उसक� चचा� तक नह4 क� गयी ह,ै इसे भी
इसी बजट म� शािमल िकया जाए

आमान प�रवत�न से पवू� जोधपुर-िदHली जोधपुर मेल को उVर रेलवे क� सबसे अXछी गाड़ी होने का गौरव प#ा_ था, लेिकन यह
गाड़ी 1993 से बंद ह,ै काफ� समय से आमान प�रवत�न का काम पणू� हो चुका ह ै  इस बजट म� जोधपुर-िदHली ए=सप#ेस स_ाह मे
दो िदन, डेगाना, रतनगढ के राIते चलाने क� घोषणा क� ह,ै इस गाड़ी को िनयिमत चलाया जाना इस 6ेत# के िलए अ�यंत
आवaयक ह,ै इसे प#ितिदन चलाया जाए  बांद#ा ट.-ज$मतूवी ए=सप#ेस मारवाड़-डेगाना-रतनगढ़-जाखल-लुिधयाना होते ह%ए िववेक
ए=सप#ेस व हावड़ा-जसैलमेर रायबरेली, रतनगढ, लालगढ के राIते सा_ािहक गािड़यां चलाने क� घोषणा क� ह,ै ये गािड़या इस
6ेत# के िलए अ�यंत मह�वपणू� है  माननीय रेल मंत#ी जी के हम आभारी ह/, लेिकन इBह� सा_ािहक ही चलाया गया ह,ै इन गािड़यC
के फेरे बढाए जाए  वत�मान म� चल रही रतनगढ-िदHली-काठगोदाम गाडी को िनयिमत िकया जाए  वत�मान म� इस गाड़ी को
अIथायी ,प से रतनगढ तक चलाया जा रहा ह ै  जोधपुर-िहसार पसेैBजर का ठहराव लोहा, मकड़ीनाथनगर हाHट IटेशनC पर
िकया जाए  वत�मान म� संचािलत रेवाड़ी-डेगाना साधारण गाड़ी का ठहराव काBधरान हाHट Iटेशन पर िकया जाए एवं उ0 6ेत#
के िलए अित�र0 सवारी गािड़यां चलायी जाएं, यहां सवा�रयC का बह%त भारी दबाव ह ै

माननीय रेल मंत#ी जी ने रेल संर6ा और सुर6ा पर िवशेष 5यान िदया ह ै  िबना चौक�दार वाले समIत रेलवे क#ोिसंग को मानव
सिहत बनाने क� घोषणा क� ह,ै लेिकन िजन राIतC पर मानव सिहत/मानव रिहत समपर नह4 ह ैउन राIतC का =या होगा  रेलवे
क� वत�मान नीित के अनुसार नई रेल लाइन डालने के 10 वषQ तक समपार िनमा�ण का काय� रेल िवभाग करेगा, इसके पpात
इस पर होने वाले �यय का भुगतान राUय सरकार अथवा अBय संIथाएं कर� गी, लेिकन एक मानव सिहत समपार पर डेढ करोड़
,पए के आसपास खचा� ह,ै राUय सरकार इसे वहन करने को तयैार नह4 ह ै

मेरे संसदीय 6ेत# म� लगभग मात# 450 िकलोमीटर रेल लाइन ह ै  मानव सिहत/मानव रिहत रेलवे क#ोिसंग चालीस-पतैालीस ह,ै वे
भी शहरC के दोनC तरफ, ग#ामीण 6ेत# म� 30-40 िकलोमीटर तक एक रेलवे क#ोिसंग नह4 ह ै  ग#ामीणC का एक-दूसरे गावं तक
जाना तो दूर क� बात ह ैवे अपने खेतC म� उट गाड़ा, ट#=ैटर आिद भी नह4 ले जा सकते  सकैड़C वषl के राIते बंद होने जा रहे है
 रेलवे को अपनी नीित बदलनी चािहए  रेलवे क#ोिसंग पर होने वाले समIत �यय का वहन रेल मंत#ालय को करना होगा, तभी
इस समIया का समाधान हो सकता ह ै  मेरे संसदीय 6ेत# म� काफ� ग#ामीण महीनC से रेलवे लाइन के पास इन समपारC क� मांग
के िलए धरने पर बठेै रहे ह ै  िजला प#शासन ने भी काफ� प#यास िकया मनेै भी इस मामले को बार-बार उठाया ह ै लेिकन कोई
प�रणाम नह4 िनकला  ग#ामीण 6ेत# क� यह बह%त बड़ी समIया ह,ै सरकार को इस समाधान करना चािहए  मेरी गहृ तहसील
राजगढ रेलवे सादुलपुर Iटेशन के पवू� म� मानव सिहत रेलवे क#ोिसंग सी 142 पर आरओबी िनमा�ण क� अ�यंत आवaयकता है
यह सादुलपुर-िपलानी जयपुर का �यIतम माग� ह ै  रेलवे क#ोिसंग बंद होने पर शहर म� वाहनC क� लंबी लाइन� लग जाती है
अिधकांश समय यह रेलवे क#ोिसंग बंद रहता ह ैइस पर रेलवे उपरी पुल का िनमा�ण िकया जाए 

सुजानगढ, सरदारशहर, नोहर, भादरा IटेशनC को आदश� Iटेशन घोिषत िकया जाए, नौहर रेलवे Iटेशन पर कंqयटूरीकृत आर6ण
सुिवधा उपलबध करवाई जाए  सरदारशहर से िसरसा ह�रयाणा नई रेलवे लाइन का सवe करवाया जाए 

उपरो0 मांगे �यापक जनिहत से जुडी ह%ई ह ै  मुझे िवFास ह ैिक िजस सामािजक प#ितब\ता िवFIतरीय रेल सेवा देने का वादा
माननीय रेल मंत#ी जी ने िकया ह,ै उस संदभ� म� इन प#IतावC पर सहानुभिूतपवू�क िवचार कर� गी 

 

 

 



 

 

 

 

 

SHRI P.C. GADDIGOUDAR (BAGALKOT) : At the outset, I would like to take this opportunity to congratulate the
Hon'ble Minister for not hiking the passenger fares, and the freight rates. On behalf of the people of Karnataka as well as
from my constituency i.e. Bagalkot.

I once again congratulate for giving new line Almatti-Kappal andAlmatti-Yadagir in 12 th Plan and also allotting Rs.20 crores
for Bagalkot-Kudachi new line construction. I am also thankful for giving Chennai-Shiradi Express, Yashavantpur-
Ahmedabad Express, Hubli-Bijapur-Sholapur passenger train and Sholapur-Godag intercity extended up to Hubli. I would like
to bring to your kind attention some other long standing demands of my constituency which have not been considered in
this Budget 2011.

Bagalkot district has huge deposits of natural ores like limestones, dolomite, granite, ironore etc. 12-14 sugar factories,
several cement units, granite processing units are located. At Kudagi near Bangalkot a 4000 MW thermal power plant is
coming up shortly.  This constituency consists of historical places like Badami, Aihole, Pattadakul, Banashankari-temple and
Kudalasangam. Bagulkot is also the central place for carrying and the forwarding of major agricultural and Horticutural
products like Maize, Bajara, Pomegranate and other fruits. Therefore, I request you to upgrade the goods handling facility
at Bagalkot and it has to be made as major train checking points and major wagon repair points with adequate allied
infrastructure.

South-Western Railway is New Zone and Cater to needs of Staff and Personnel.  I request for establishing Zonal Training
Centre at Bagalkote. I also request for health unit is to be located at Bagalkot to cater to the Medical needs of Railway
employees working stationed in between Bijapur and Gadag Stations.

The Gadag Sholapur line is now very congested because of frequent movement of goods trains are taking long time to cover
short distance also, power plant is coming up at Kudagi and understood lot of goods trains carrying coal will move in this
area. Hence, work regarding doubling of line is to be taken up on priority.

Bedami Station is gateway to the world heritage sites catering to the travelers from world-wide visiting the historical and
archeological and holy places like Badami, Aihole, Pattadakal, Mahakut, Banashankari Temple, Kudalasangam etc. In this
regard, present station building is lacking many facilities like retiring room, refreshment room, waiting room etc. I request
the Yatri Niwas is to be constructed at Badami for the convenience of the tourists. The Badami Station is to be upgraded to
world class level.

As huge number of foreign tourists visits world heritage sites, one more important Railway Station i.e. Hole- Alur station on
Bijapur-Gadag line, which facilitate the passengers of around 60 villages around this place. The people of these villages are
working at far off places in factories and in defence sector all over India. But people have to go up to Gadag or Bagalkot
Stations which are far away for making reservations. Hence P.R.S. facility should be introduced immediately for benefit of
the people specially defence personnel.

As this station caters to thousands of passengers daily upgradation of Railway station with computerized reservations
facility is the need of hour.  And the Mallapur Railway Station is also very important, at present there is no facility for the
passengers. Therefore, construction of waiting room, reservation counter and drinking water facilities are required at
Mallapur Railway Station.

Considering all the facts, I would request you to consider the long standing demands of my constituency, Bagalkot.

The amount allotted for Bagalkot-Kuduchi New line construction is Rs.20.00 crores. I request you to give another 30 crores
in Supplementary Budget.

The people of my constituency are poor people and daily workers travelling to various places for work, business, education



etc. they are mostly depending on train services because of convenience and cheap fare. But there are no convenient
passenger trains in the morning for the public. So, I request to introduce following trains for benefit of daily travellers.

(a)   Passenger train from Hubli-Bijapur in the morning especially around 7.30 am and back.

(b)   There are many piligrims from Bagalkot/Bijapur districts going to Pandarpur for taking the blessing of Lord
Pandurang (Vittoba). Hence, one passenger train from Bagalkot to Pandarpur may be started in the morning.
There are many business people and also students going towards Coimbature, Tirupati, Cochin and also pilgrims
going to Sabarimalai, Guruvayur and Kannyakumari. Hence, one train from Sholapur or Bijapur to Kannyakumari
via Bagalkot, Hospet, Bellary, Dharmavaram, Coimbatore may be started.

(c)   DURANDO Express to be started Ex Bangalore city via Bellary, Hospet, Gadag, Bangalkot, Bijapur, Sholapur to
New Delhi or on an alternative route of Bangalore city, Tumkur, Arsikere, Chickjajur, Rayadurga, Bellary, Hospet,
Gadag, Bagalkote, Bijapur, Sholapur to New Delhi.

(d)   Hubli-Mumbai via Gadag, Badami, Bagalkot, Bijapur, Sholapur.

(e)   Hubli-New Delhi via Gadag, Badami, Bagalkot, Bijapur, Sholapur.

 

Rerouting of Trains :

1.         BASAVA Express running between Yashvanthpur-Bangalokot (No.17307/17308) may be
extended upto Hubli.

2.         Train No.2429 Rajdhani Express is to routed via Hospet, Gadag, Bagalkote, Bijapur twice a
week.

3.         At present Train No. 2649 Samparka Kranti Express is running via Hubli for twice a week and via
Secunderabad five days a week. Now, I request your good self to route this train via Gadag-
Bagalkote-Bijapur for at least thrice a week.

4.         Golden Chariot train is to be extended upto Bijapur since it is an important historical place.

5.         Train No.12781 from Mysore to Nizamuddin is to be routed via Gadag, Badami, Bagalkote,
Bijapur, Sholapurâ€¦.once a week.

6.         Train Nos.65130 from Hyderabad to Bijapur to be extended upto Bagalkote.

7.         Train Nos.51029 from Mumbai to Bijapur via Pune to be extended upto Bagalkot.

Therefore, I urge the Hon'ble Minister for Railways to kindly include the above requests, long standing
demands of people of Bagalkot constituency in the Supplementary Budget, 2011.

*श�ी प�मेदास (इटावा): हमारे लोक सभा 6ेत# इटावा म� दो बड़े Iटेशन पड़ते ह/  एक- इटावा और दूसरा- फपूदं, उVर प#देश के इन IटेशनC पर बड़ी संnया म� याित#यC
का आना जाना है  यहां पर बह%त कम रेलगािडयां ,कती ह/  अतः आपसे अनुरोध ह ैिक,

1 कानपुर से िदHली शताjदी ट#ेन आती ह,ै उसे इटावा रोका जाये

2. जन साधारण ए=सप#ेस को भी इटावा रोका जाये

3. िदHली से हावड़ा जाने वाली गाड़ी को भी रोका जाये

4. फपूदं Iटेशन पर जोधपुर-हावड़ा को रोका जाये

5. कालका ए=सप#ेस गाड़ी को रोका जाये और हर ए=सप#ेस गािड़यC म� दो-दो िडjबे अलग से लगाये जाय�  इटावा Iटेशन पर बाबा सयैद से पचावली चौराहा पर एक
पदैल पुल बनाने क� कार� वाई क� जाये

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

* Speech was laid on the Table

*श�ी हष8वध8न (महाराजगजं, उ.प�.)◌ः इस वष� माननीय मंत#ी जी Tारा प#Iतुत रेल बजट म� यात#ी िकराए क� विृ\ न कर जहां
आम आदमी को राहत दी गई ह ैवही माल भाड़े म� बढ़ोतरी न होने से महंगाई पर भी अंकुश रखने का सराहनीय प#यास ह%आ है

म/ माननीय मंत#ी जी का 5यान 2-3 िबंदुओ ंक� तरफ अवaय िदलाना चाह1 ंगा  िपछले एक दशक से भी अिधक समय से उVर प#देश
और िवशेषकर पवूo उVर प#देश नयी रेल लाइन िनमा�ण के मामले म� बुरी तरह उपेि6त ह%आ है  िपछले लगभग 12-13 वष� के काल
म� नयी रेल लाइन िनमा�ण के मद म� खच� होने वाले धन के सापे6 उVर प#देश एवं पवूo उVर प#देश का अंश अ�यंत नगcय रहा है
यह समझ से परे ह ैिक बौ\ पय�टकC के िलए बु\ के जBम Iथल किपलवIतु एवं िनवा�ण Iथल कुशीनगर सिहत उनके प#थम दी6ा
के उ�ोधन Iथान तक इसी पवूo उVर प#देश म� ह ैपरंतु इन IथलC को रेल पथ पर लाकर िवकिसत करने और तदनुसार पय�टन को
बढ़ावा देने हेतु कोई योजनाब\ प#यास आजादी के बाद आज तक नह4 ह%आ है

मेरी यह िनिpत समझ ह ै िक योजनाब\ तरीके से इन मह�वपणू� बौ\ पय�टक IथलC को रेल माग� से जोड़ कर रेलवे न केवल
अपनी आय म� विृ\ करती वरन् दि6ण पवू� एिशया के अरबC बौ\ धमा�वलंिबयC को उनके तीथ�Iथल सPaय इन IथानC पर पय�टन
सुिवधा मुहयैा कराकर देश म� पय�टन के िवकास को बढ़ावा देती िजससे संबंिधत 6ेत# के िवकास को भी गित िमलती

माननीय मंत#ी जी, म/ यह ज,र जानना चाह1 ंगा िक रेलवे बोड� Tारा प#ित वष� रेल बजट म� नयी रेल लाइन िनमा�ण हेतु प�रयोजनाओं
को सि$मिलत िकए जाने का =या आधार ह,ै =या मानदcड ह?ै मेरी जहां तक जानकारी ह ै14 फ�सदी रेट आफ �रटन� के आधार
पर शायद ही िकसी नयी रेल लाइन प�रयोजना को िपछले दो दशकC म� रेल बजट म� सि$मिलत िकया गया होगा  नयी रेल लाइन
िनमा�ण से संबंिधत 6ेत# के आिथ�क, सामािजक एवं कृिष आिद 6ेत# म� होने वाले िवकास को भी PिJ म� रखकर प�रयोजनाओ ंको
Iवीकृत िकया जाता रहा है  यही कारण ह ै िक 7.76 प#तशत वाली ऋणा�मक रेट आफ �रटन� वाली योजनाओ ंको भी नयी रेल
लाइन िनमा�ण म� जोड़ा गया होगा

म/ने प#धानमंत#ी, रेल मंत#ी, अ5य6 रेलवे बोड� , योजना आयोग से घुघली से महाराजगंज होकर आनBदनगर तक रेल लाइन िनमा�ण
हेतु पत#ाचार संसद सदIय बनने के बाद िकया है  इस वष� संबंिधत रेल लाइन को सवe के िलए दी गई सचूी म� माननीय मंत#ी जी
Tारा सि$मिलत िकया गया है  पवू� म� पत#C Tारा और अब पुनः माननीय मंत#ी जी को बताना चाह1 ंगा िक उ0 रेलवे लाइन का सवe
1998 म� हो चुका ह ैिजसके संबंध म� पवूlVर रेलवे Tारा जो पत# रेलवे बोड� को भेजा गया था

उसक� िसफा�रश म� इस रेल माग� का रेट आफ �रटन� 3.77 प#ितशत बताने के चार तhय इस रेल लाइन के िनिमV बनाए गए ह/
उसक� िसफा�रश म� IपJ होता ह ैप#थम, उ0 प�रयोजना Iवयं रेलवे के िहत मे ह/ =यCिक यह मुजZफरपुर से गोcडा के म5य एक
अित�र0 रेल माग� का सजृन करती है  िTतीय, संबंिधत रेल माग� महाराजगंज जनपद के मुnयालय को मcडलीय मुnयालय से
जोड़ देना है  ततृीय, संबंिधत 6ेत# म� उ]ोग िवशेषकर कृिष आधा�रत उ]ोगC को िवकिसत करेगा तथा चतुथ� नेपाल से सटे
िवकास क� PिJ से िपछड़े 6ेत# को िवकास का अवसर प#दान करेगा



म/ मननीय मंत#ी जी का 5यान इस ओर आकिष�त करना चाह1 ंगा िक मेरी िनिpत जानकारी के अनुसार िजस तरह क� िसफा�रश
घुघली-महाराजगंज-आनBद नगर के रेल लाइन के िलए संबंिधत रेलवे जोन Tारा क� गई ह,ै वसैी िसफा�रश िपछले 15 वषQ म�
िजन नयी रेल लाइन प�रयोजनाओ ंको प#ारंभ िकया गया ह ैउनम� से िकसी के िलए नह4 क� गई है  साथ ही िदनांक 27.4.2010
को मेरे एक अतारांिकत प#: सं. 4468 के उVर म� यह बताया गया ह ै िक 2000-01 से 2009-10 के म5य नयी रेल लाइन
िनमा�ण के 62 प�रयोजनाओ ंम� से मात# 13 का रेट आफ �रटन� 4 फ�सदी से अिधक ह ैजबिक इस रेल लाइन का रेट आफ �रटन�
1998 म� 3.77 प#ितशत था जो आज िनpय ही बढ़ कर 4 प#ितशत से अिधक होगा

म/ माननीय मंत#ी जी को अवगत कराना चाह1 ंगा िक उ.प#. और नेपाल क� सीमा पर िIथत जनपदC म� महाराजगंज ही एक ऐसा
अभागा जनपद ह ै जो रेल लाइन से नह4 जुड़ा है  साम�रक तथा देश क� सुर6ा के िहत म� यह आवaयक ह ै िक जनपद
महाराजगंज को भी रेल लाइन से जोड़ा जाए

सVा,ढ़ दल का सदIय होने के नाते मेरी अपनी सीमाएं ह/ परंतु िजस 6ेत# ने मुझे चुन कर माननीय सदन तक भेजा ह ैवहां क�
जनता के प#ित भी मेरी जवाबदेही और उVरदािय�व है  अपने 6ेत# के मतदाताओ ंको मुझे बताना होगा िक िकन प�रिIथितयC के
चलते उ0 रेल माग� को नयी रेल लाइन िनमा�ण क� सचूी म� सि$मिलत नह4 िकया गया  ऐसी देशा म� मेरी आपसे करब\ प#ाथ�ना है
िक 6ेत#ीय असमानता को दूर करने के िलए और िपछले एक दशक से अिधक समय तक नयी रेल लाइन िनमा�ण हेतु कुल बजट
का 0.5 प#ितशत भी नह4 पाने वाले लगभग 6.5 करोड़ क� आबादी वाले पवूo उVर प#देश क� इस मह�वपणू� योजना को नयी रेल
लाइन िनमा�ण क� सचूी म� अिवल$ब सि$मिलत करने क� घोषणा आप अपने उVर म� कर�  म/ आपको यह भी याद िदलाना चाह1 ंगा
िक उ0 सचूी म� ऋणा�मक एवं 1 प#ितशत घना�मक प�रयोजनाओ ंको सि$मिलत कर घुघली-महाराजगंज-आनBदनगर रेल माग�
को उसके बाहर रखना मेरे 6ेत# के साथ अBयाय है

इसके साथ ही पवूlVर रेलवे अंतग�त िपछले कई वषQ से गोcडा-आनBदनगर के म5य चल रहे आमान प�रवत�न के काय� को शीघ#
परूा कराया जाना अ�यंत आवaयक है  इस आमान प�रवत�न पर धन का जो प#ावधान िकया गया ह ैवह अ�यंत कम है  मेरी मंत#ी
जी से गुजा�रश ह ै िक इस धन आवंटन को त�काल बढ़ाया जाए तािक नेपाल से सटे पवूo उVर प#देश के गोcडा, बलरामपुर,
श#ावIती, िस\ाथ�नगर एवं महाराजगंज को जोड़ने वाला यह रेल माग� जHदी परूा हो सके

माननीय मंत#ी जी आप भ#Jाचार के िव,\ सदवै संघष�रत रहती है  यह िवडंबना ह ैिक आपका अधीनIथ िवभाग का पवूlVर रेलवे
भ#Jाचार म� आकंठ डूबा ह%आ है  म/ उदाहरणIव,प कुछ मामले बताना चाह1 ंगा  पवूlVर रेलवे म� वष� 2006-07 एवं 2007-08 म�
महाप#बंधक Tारा समहू घ म� क� गई िनयुि0यC के संबंध म� मेरे Tारा मांगी गई जानकारी के क#म म� पवूlVर रेलवे के मुnय सचूना
अिधकारी Tारा मुझे बताया गया िक महाप#बंधक Tारा इस श#ेणी म� कोई िनयुि0 नह4 क� गई है  पवूlVर रेलवे के संबंिधत अपीलीय
अिधकारी ने भी मेरी अपील के क#म म� मुnय जनसचूना अिधकारी क� बात क� ही पुिJ क� है  इसी बीच पवूlVर रेलवे के मुnय
िचिक�सा अिधकारी Tारा मेरी मांगी गई सचूना के क#म म� यह बताया गया िक वष� 2006-07 एवं 2007-08 म� पवूlVर रेलवे के
िविभBन िडवीजनC म� 1644 �यि0यC क� िनयुि0 हेतु IवाIhय परी6ण कराया गया

पवूlVर रेलवे के सचूना का अिधकार अिधिनयम के अपीलीय अिधकारी Tारा िदए गए जवाब के संबंध म� केBद#ीय सचूना आयु0
के यहां मेरी अपील के क#म म� मुझे पवूlVर रेलवे Tारा ही सिूचत िकया गया िक उ0 अविध म� महाप#बंधक Tारा 151 लोगC को
समहू घ म� भतo िकया गया

इस संबंध म� म/ने आपको अनेकC पत# िलखे  अभी लगभग 10 िदन पवू� मुझे राUय मंत#ी श#ी मुिनयqपा का जो जवाबी पत# अगIत
एवं नवंबर 2009 के पत#C के संबंध म� लगभग डेढ़ वष� बाद िमला, उसम� गलत सचूना देने वाले अिधका�रयC के संबंध म� एक
शjद का भी उHलेख नह4 िकया गया और बाक� जो सचूना दी भी गई वह म/ अ�यंत िवनम#ता के साथ कहना चाह1 ंगा िक स�य से
परे है  म/ने इस संबंध म� माननीय राUय मंत#ी को एक पत# िलखा ह ैऔर म/ सुिनिpत ह1 ं िक उसका जवाब स�य को उजागर कर
देगा

माननीय मंत#ी जी, आप िनpय ही अवगत हCगी िक आज बेरोजगार आदमी नौकरी के िलए िकस सीमा तक जाने को तयैार है
बेरोजगार �यि0 क� यह मजबरूी ही उसे धन दे कर नौकरी पाने के िलए िववश करती है  म/ Uयादा कुछ न कह कर आपसे यह
आग#ह करता ह1 ं िक िबना एचओडी क� मांग के िकन प�रिIथितयC म� महाप#बंधक महोदय ने वष� 2006-07 एवं 2007-08 म� बड़ी
संnया म� िनयुि0यां क� और यिद इसम� सब सही ही था तो मुझे गलत जानकारी देकर गुमराह =यC िकया गया?

पवूlVर रेलवे म� लखनऊ गोरखपुर माग� पर घाघरा नदी पर एलिगन पुल है  इस पुल पर लोहे के Iलीपर वष� 2004-05 अथवा
2005-06 म� बदले गए अममून लोहे के इन IलीपरC क� आयु 20-25 वष� होती ह ैपरंतु 5-6 वष� क� अविध म� ही इन IलीपरC का
पुल बदलना पड़ा िजस पर साव�जिनक धन का करोड़C ,पया �यय ह%आ  मुझे दुख के साथ कहना पड़ता ह ै िक रेलवे बोड� के
अ5य6 को जनू, 2010 म� इस संबंध म� िमलकर मेरे िदए गए एक पत# का उVर मुझे आज तक नह4 िमला  यह कृ�य भ#Jाचार पर
पदा� डालने वाला ह ैऔर म/ इसक� घोर िनंदा करते ह%ए अपे6ा करता ह1 ँ िक संबंिधत प#करण क� गहन जांच कराकर दोिषयC को
दंिडत िकया जाए

वाIतव म� पवूlVर रेलवे म� मािफयाओ ंTारा अपने प#भाव का इIतेमाल कर ठेका लेकर उसे सबलेट करने क� परंपरा लंबे समय से
चल रही है  यही कारण ह ैिक एलिगन पुल पर लोहे का Iलीपर 25 वष� क� बजाए 5 वष� म� ही बदल िदया जाता ह ैऔर डोिमनगढ़
Iटेशन िनमा�ण के त�काल बाद ही धराशाही हो जाता है  अफसोस इस बात का ह ैिक भ#Jाचा�रयC एवं दोिषयC को बचाने म� रेल
तंत# सिक#य हो जाता है



मेरी आपसे मांग ह ैिक आप एक िविजल�स टीम का गठन कर इस बात क� जानकारी कर�  िक वह कौन से ठेकेदार अथवा फमk ह/
जो ठेका लेकर उसे सबलेट करती ह/? ऐसे ठेकC क� गुणवVा क� जांच कराई जाए ओर इस परंपरा पर रोक लगाते ह%ए संबंिधत
ठेकेदारC एवं फमQ को काली सचूी म� डाला जाए

म/ यात#ी सुिवधाओ ंके संबंध म� यही कहना चाह1 ंगा िक रेलवे के खान-पान क� िIथित अ�यंत सोचनीय है  पBैट#ी कार से याित#यC
को िदए जाने वाला भोजन मानक के मुकाबले कम मात#ा म� होता ह,ै रेल Tारा Iवीकृत पानी के ब#ांड के अित�र0 अBय ब#ांडC का
पानी साधारण याित#यC को उपलjध कराया जाता ह ैतथा IवXछता का अभाव रहता है

आमान प�रवत�न के पpात qलेटफामQ को ऊँचा न िकए जाने के कारण याित#यC और िवशेषकर मिहला याित#यC को चढ़ने-उतरने म�
अ�यिधक असुिवधा का सामना करना पड़ता है

देश के अनेक रेलवे IटेशनC के नाम आज भी अंग#ेज शासकC के नाम पर है  मेरी समझ ह ैिक Iवतंत#ता के 63 वष� के पpात् भी
अंग#ेज शासकC के नाम पर रेलवे IटेशनC का नाम राJ#ीय Iवािभमान के सव�था िवपरीत होने के साथ ही गुलामी क� मानिसकता
का प�रचायक भी है

म/ने इस संबंध म� पवू� म� रेलवे बोड� से पत#ाचार िकया तो मुझे उVर िमला िक रेल IटेशनC का नाम प�रवत�न गहृ मंत#ालय के
अिधकार 6ेत# म� ह/  इसी को PिJगत रखते ह%ए म/ने लोक सभा म� 18.8.2010 को िनयम 377 के मा5यम से इस िवषय को
उठाया था  इस संबंध म� गहृ राUय मंत#ी Tारा मुझे िदनांक 16 िसतंबर 10 को भेजे गए उVर से यह IपJ हो जाता ह ै िक रेलवे
IटेशनC के नाम प�रवत�न हेतु रेल मंत#ालय संबंिधत राUय सरकारC से इस संबंध म� �र=मडेशन प#ा_ कर उसे अग#ेतर काय�वाही हेतु
गहृ मंत#ालय को प#ेिषत करे

इन तhयC के प�रप#े[य म� मेरा आपसे आग#ह ह ै िक अंग#ेज शासकC के नाम पर चले आ रहे रेलवे IटेशनC का िववरण सभी संसद
सदIयC एवं रेल के िविभBन जोनC के महाप#बंधकC से त�काल प#ा_ कर संबंिधत राUय सरकारC से इन रेल IटेशनC के नाम
प�रवत�न क� िसफा�रश हेतु पत#ाचार करने हेतु आप िनदeश जारी करने क� कृपा कर�

इस संबंध म� पवूlVर रेलवे के अंतग�त मेरे संसदीय 6ेत# महाराजगंज (उ.प#.) म� पीपीगंज कि$पयरगंज एवं बजृमन गंज रेल IटेशनC
के नाम जो क#मशः Mr Peppe, Mr Campier एवं Mr. Bridgeman के नाम पर ह/, का नाम प�रवत�न कर क#मशः
अcडमान िनकोबार क� जेल म� सजा काटे Iवतंत#ता सेनानी Iव. श#ी Tा�रका पाcडेय, उ.प#. के पवू� मुnयमंत#ी Iव. श#ी वीर बहादुर
िसंह एवं Iवतंत#ता सेनानी तथा संिवधान सभा म� डा. अ$बेडकर Tारा समापन भाषण म� नाम लेकर धBयवाद iािपत पांच संिवधान
सभा सदIयC म� से एक Iव. श#ी िशjबन लाल स=सेना के नाम पर इन IटेशनC का नामकरण िकए जाने हेतु मेरा प#Iताव है

मुझे िवFास ह ै िक आपके समान ऊजा�वान एवं प�रवत�न हेतु सतत संघष�रत �यि0�व ही अंग#ेज शासकC के नाम पर आज भी
गुलामी के प#तीक इन रेल IटेशनC के नाम प�रवत�न हेतु प#भावी काय�वाही कर इस अ�यंत लUजाIपद प#करण को समा_ कर
सकता है

अंत म� माननीय रेल मंत#ी से मेरी गुजा�रश ह ै िक घुघली-महाराजगंज-आनBदनगर को नयी रेललाइन िनमा�ण क� सचूी म�
सि$मिलत करते ह%ए गोcडा-आनBदनगर आमान प�रवत�न हेतु आवंिटत धन को बढ़ाने के साथ ही रेल याित#यC क� सुिवधा पर
PिJपात करते ह%ए रेल म� �या_ भ#Jाचार पर भी प#भावी अंकुश लगाने क� कृपा कर�  तािक देश क� यह सबसे बड़ी संIथा और भी
प#भावी होकर देश क� करोड़C लोगC क� सेवा म� अग#सर हो सके

*श�ी गोरखनाथ पाTडये (भदोही): रेल बजट वष� 2011-12 पर माननीय रेल मंत#ी जी का 5यान उVर प#देश पवूाvचल जो देश क� जनसंnया क� PिJ से सबसे बड़ा
राUय ह,ै 5यान आकृJ करना चाहता ह1 ं  माननीय रेल मंत#ी जी ने जहां बह%त सारी घोषणाएं क� ह/, वह4 उVर प#देश के साथ अनदेखी क� है  हम पवूाvचल, भदोही
लोकसभा 6ेत# से आते ह/  भदोही तथा आस-पास के िजले िमजा�पुर, वाराणसी, जौनपुर, इलाहाबाद, कौशा$बी तथा सोनभद# से भदोही तथा भदोही से िदHली तथा
देश के अBय प#ांतC से िवशेष आना-जाना रहता है  भदोही जनपद का मुnयालय iानपुर रोड Iटेशन पर िशवगंगा ए=सप#ेस रोकने के िलए कई बार मांग उठाई गई
आपके मौिखक आFासन के बाद आज तक, िशवगंगा ए=सप#ेस iानपुर रोड़ Iटेशन पर आते-जाते समय दो िमनट का ठहराव आवaयक ह,ै लेिकन कोई काय�वाही
नह4 ह%ई  कृपया इस बारे म� मंत#ालय को िनदeिशत करने क� कृपा कर�  इसके साथ-साथ भदोही नगर के म5य रेलवे ट#कै पर ओवर-िब#ज राUय सरकार से प#Iतािवत
ह,ै कृपया Iवीकृित प#दान कर�  iानपुर रोड भदोही, डंिडया, माधोिसंह Iटेशन का पुनिन�मा�ण व सुधार क� आवaयकता है

पवू� म� कई बार इलाहाबाद से वाराणसी उVर प#देश रेलवे लाइन को दोहरीकरण क� मांग होती रही है  कृपया वाराणसी इलाहाबाद रेलवे लाइन के दोहरीकरण करने
क� कृपा कर�  मानव रिहत रेलवे क#ािसंग पर फाटक लगाकर होने वाली दुघ�टनाओ ंको रोकने क� काय�वाही क� जाए  उVर प#देश से इलाहाबाद व वाराणसी से कुछ
िवशेष ट#ेन सीज़न के समय मु$बई, कोलकाता तथा अBय शहरC म� चलाने क� �यवIथा प#दान कर�

ट#ेनC म� सफाई पर िवशेष 5यान देने क� ज,रत है  कभी-कभी शौचालय म� पानी नह4 होता  ट#ेनC म� चहेू, काकरोच, िदखाई पड़ते ह/  खान-पान क� �यवIथा म� सुधार
क� आवaयकता है  िगरते ह%ए Iतर को ठीक करने के िलए त�काल काय�वाही क� आवaयकता है  ट#ेन� समय पर चल�, उनम� सुर6ा क� समIया, लटू ह�या,
बला�कार क� काय�वाही रोकने हेतु कठोर काय�वाही करने क� नीित बनाई जाए  रेल देश क� जीवन रेखा है  जनता से जुड़ा िवभाग है  जन-सामाBय क� समIया,
�रजवeशन क� समIया तथा बढ़ते ह%ए अपराधC को रोकने क� त�काल काय�वाही क� आवaयकता है  पवूाvचल उVर प#देश देश क� सबसे घनी आबादी वाले प#देशC म�
सबसे घनी आबादी वाला 6ेत# है  वहां से िविभBन प#देशC म� जाने हेतु इलाहाबाद तथा वाराणसी से गािड़यां बढ़ाने क� मांग करता ह1 ं  गरीबC को िवशेष सुिवधा क� कोई
योजना नह4 बनाई गई है  इस तरफ 5यान देने क� ज,रत है



 

* Speech was laid on the Table

 

भारत गांवC का देश है  भदोही तथा आस-पास के जनपदC से िनया�त िकया जाता है  आपसे अनुरोध ह ैिक िन$निलिखत मांगC पर िवचार कर काय�वाही करने क�
कृपा कर�

1. इलाहाबाद वाराणसी जाने वाली रेलवे लाइन का दोहरीकरण िकया जाए

2. भदोही नगर म� प#Iतािवत ओवर िब#ज राUय सरकार से Iवीकृत ह,ै इस पर त�काल काय�वाही क� जाए

3. िशवगंगा ए=सप#ेस वाराणसी से नई िदHली भदोही के मुnयालय iानपुर रोड Iटेशन पर अप-डाउन दो िमनट रोकने क� �यवIथा कर�

4. मानव रिहत रेलवे क#ािसंग पर फाटक लगवाकर दुघ�टना रोकने क� �यवIथा क� जाए

5. हंिडया Iटेशन पर िदHली, मु$बई, कोलकाता जाने वाली ट#ेनC को रोकने क� �यवIथा क� जाए

 

 

*प�ो. रामशकंर (आगरा): आगरा शहर एक ऐितहािसक एवं पय�टक क� द# के PिJ म� अ�यंत मह�वपणू� ह ैिकंतु नए रेल बजट म� आगरा
को कोई खास मह�व नह4 िदया गया है  आगरा से िदHली के िलए प#ातःकाल म� कोई ट#ेन नह4 ह ै  िजससे आगरा क� जनता के
साथ-साथ देशी-िवदेशी पय�टक आराम से िदHली आ सके  हमारी मांग ह ै िक आगरा से िदHली के िलए प#ातःकाल म� कोई
सुपरफाIट नयी ट#ेन चलायी जाए जो सांय को िदHली से चल कर आगरा पह% ंच सके या शताjदी अथवा ताज म� से कोई भी एक
ट#ेन प#ातः आगरा से िदHली के िलए चलायी जाए 

आगरा छावनी से इटावा नयी रेलवे लाइन जो 10 साल पवू� म� Iवीकृत हो चुक� ह ैउसका काय� भी लगभग 70 प#ितशत परूा हो
गया ह,ै िकंतु अभी तक आगरा इटावा रेलवे लाइन प#ारंभ नह4 ह%ई ह ै  हमारी मांग ह ैिक शीघ# ही इस लाइन को प#ारंभ िकया जाए

आगरा म� दुिनया एवं देश भर से देशी-िवदेशी पय�टक आते ह/ िकंतु कई सुपरफाIट ट#ेन एवं राजधानी गाड़ी आगरा न ,कने से
काफ� समIया का सामना पय�टकC को करना पडता ह ै  हमारी मांग ह ै िक आगरा म� सुपरफाIट एवं राजधानी ट#ेन रोक� जाए 
लखनऊ-िदHली से शताjदी का ठहराव टंूडला जं=शन पर हो, िजससे पय�टक एवं जनता आगरा आ सके 

नयी शताjदी ट#ेन जो जयपुर से आगरा चलाई गई ह,ै हमारी मांग ह ै िक यह आगरा से प#ातः चलाई जाए जो शाम को जयपुर से
आगरा वािपस हो सके 

आगरा म� 6 िडjबC क� लोकल ट#ेन चलाने क� मांग पय�टकC सिहत आगरा क� जनता काफ� लंबे समय से कर रही ह ै  िजससे
पय�टक शहर के िवF धरोहर के ,प म� लाल िकला, ताजमहल िसकBदरा, एतमादौला सिहत अBय Iमारक देख सके

पवू� म� आगरा से बरेली के िलए काठगोदाम सिहत दो रेल गािड़यां चलती थी, िकंतु आज एक भी रेल गाड़ी आगरा - बरेली के
म5य न चलने के कारण �यापा�रयC एवं पय�टकC सिहत आम जनता को भारी समIया का सामना करना पडता ह ै  हमारी मांग है
िक आगरा-बरेली के म5य कोई िनयिमत ट#ेन अवaय चलाई जाए 

टंूडला-जलेसर, एटा, प/सेजर प#ातः 6 बजे टंूडला से चलकर एटा जाती ह,ै िजसके कारण ट#ेन खाली जाती ह ै  हमारी मांग ह ै िक
टंूडला जं=शन से जो प/सेजर ट#ेन एटा जाती ह ैवही प/सेजर आगरा से चलाई जाए, िजससे पय�टक एवं आगरा क� जनता िवF
प#िस\ पटना, प6ी िवहार का भ#मण कर सक�  और समय से वापस एटा पह% ंच सके 

आगरा से कोलकोता जाने वाले पय�टक एवं आम जनता को टंूडला जं=शन पर कोई राजधानी गाडी न ,कने से भरी समIया का
सामना करना पडता ह ै  हमारी मांग ह ैिक कोलकाता जाने वाली राजधानी गाडी का टंूडला जं=शन पर ठहराव हो िजससे आगरा
के लोग एवं पय�टक कोलकाता जा सके 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

*श�ी कमलशे पासवान (बांसगांव)◌ः यह गव� क� बात ह ैिक परूी दुिनया म� भारतीय रेल ने अपना परचम लहराया है  िनत नई-
नई ऊचाइयC को Iपश� करते ह%ए रेल �यवIथा को सुPढ़ िकया जा रहा है  अभी िवगत 25 फरवरी को माननीया रेल मंत#ी जी Tारा
रेल बजट पेश िकया गया ह,ै िजसम� उVर प#देश क� घोर उपे6ा क� गई ह ै  उVर प#देश म� िवशेष ,प से पवूo उVर प#देश एक
िपछड़ा 6ेत# ह ै  जहां अवIथापना�मक िवकास (इफ#ाIट#=चर डेवलपम�ट) अ�यंत ही आवaयक ह ै  िवकास वाIतव म� रेलमागQ एवं
सड़क मागQ Tारा ग#ामीण 6ेत#C तक पह% ंचता है  मेरा तो IपJ मानना ह ै िक ये प�रवहन के साधन शरीर के धमिनयC क� तरह
काय� करते ह,ै तो िफर पवूo उVर प#देश को िवकास से वंिचत करने क� ऐसी सािजश =यC क� जा रही ह ै?

iात�य ह ैिक मेरा संसदीय 6ेत# बांसगांव पवूlVर रेलवे के मुnयालय गोरखपुर से संलfन है  रेलवे क� PिJ से काफ� उपेि6त इस
6ेत# म� मह�वपणू� रेल लाइन सहजवां - दोहरीघाट के िनमा�ण हेतु सवe काय� जो सन 1992 म� ही पणू� हो चुका ह ैऔर िजसक�
Bयनूतम लागत मात# 66 करोड़ 95 लाख ,पए ह,ै को अबतक िवVीय Iवीकृित नह4 प#ा_ हो सक� ह ै  यह पवूाvचल क� एक
मह�वपणू� रेल प�रयोजना ह,ै िजसके पणू� होने से प#मुख बौ\ IथलC सारनाथ, कुशीनगर एवं किपलवIतु को आपस म� जोड़ने से
आम जन को भी काफ� राहत िमलेगी  मेरी मांग ह ैिक इस रेल प�रयोजना को पणू� कराया जाए

वह4 एक दूसरी अित मह�वपणू� रेल प�रयोजना पवूo उVर प#देश क� बरहज बाजार से फैजाबाद वाया दोहरीघाट नई रेल लाइन क�
ह,ै िजसका सवe काय� सन 2005 म� परूा हो चुका ह,ै िजसक� Bयनूतम लागत 781 करोड़ 78 लाख ,पए मात# ह,ै िजसको
अबतक िवVीय Iवीकृित नह4 प#ा_ हो सक� ह,ै िकंतु यह दुभा�fय ही कहा जाएगा िक पवूo उVर प#देश के मह�वपणू� रेल प�रयोजना
के िनमा�ण से जहां असम, पिpम बंगाल, िबहार एवं िदHली को जोड़ने वाली यह प�रयोजना मात# 194 िकलोमीटर क� ह ै िजसके
बनने से िदHली जाने क� दूरी सबसे कम हो जाएगी और रेलवे के अBय मागQ पर दबाव भी काफ� कम जो जाएगा 

देश के इतनी मह�वपणू� रेल प�रयोजना क� माननीया रेलमंत#ी ने उपे6ा क� है  माननीया को िसफ�  पिpम बंगाल और उVर प#देश
म� केवल रायबरेली व अमेठी ही मह�वपणू� लगा है

म/ पुनः सदन के मा5यम से आग#ह करना चाह1 ंगा िक उपरो0 रेल प�रयोजनाओ ंको िवVीय Iवीकृित देने के साथ ही साथ पवूo
उVर प#देश के Iवतंत#ता संग#ाम आंदोलन म� चिच�त शहीद नगरी चौरीचौरा के रेलवे Iटेशन को मॉडल रेलवे Iटेशन का ,प िदया
जाए  साथ ही चौरीचौरा रेलवे Iटेशन के पिpमी गेट संnया 147/बी पर आटोमिैटक गेट लॉक िसIटम लगाया जाए 

रेलमंत#ी जी ने पवूo उVर प#देश क� घोर उपे6ा करते ह%ए गोरखपुर रेलवे Iटेशन से नई िदHली एवं हावड़ा के िलए न तो शताjदी
ए=सप#ेस और न ही दूरBतC ए=सप#ेस के संचालन क� �यवIथा क� ह ै  अनेक पेसेBजर ट#ेनC क� दू�रयां बढ़ायी गयी ह,ै परंतु पवूo
उVर प#देश के िकसी भी ट#ेन क� दूरी नह4 बढ़ायी गयी  हमारे 6ेत# के बहरज बाजार-भटनी रेलखंड पर चलने वाली यात#ी गािड़यां
घाटे म� चलती ह,ै िजसका प#मुख कारण ह ै इन गािड़यC क� दूरी कम होना  रेलवे इस रेलखंड को अलाभकारी रेलखंड को
लाभकारी बनाने के िलए बहरज बाजार रेलवे Iटेशन से हावड़ा एवं मु$बई तक ए=सप#ेस ट#ेनC का संचालन िकया जाए तथा बरहज
बाजार रेलवे Iटेशन को एफ श#ेणी से प�रवित�त करके डी श#ेणी म� िकया जाए 

राजIव एवं जनिहत को 5यान म� रखते ह%ए ट#ेन संnया 445 एवं 464 को बरहज बाजार से वाराणसी तक दूरी बढ़ायी जाए तथा
ट#ेन संnया 422 को छपरा तक एवं ट#ेन संnया 424 को गोरखपुर तक दूरी बढायी जाए तथा पुनः इन मागQ क� ट#ेनC को वापस
बरहज बाजार तक चलाया जाए  साथ ही इस रेलखंड पर चलने वाली ट#ेनC म� जनिहत को देखते ह%ए पास�ल यान सुिवधा शु, क�
जाए 

बरहज बाजार रेलवे Iटेशन पर यात#ी आर6ण क� द# (पीआरएस) Iवीकृित ह%ए लगभग 6 माह हो गए लेिकन अब तक उसक�
Iथापना नह4 गयी है  रेलखंड को लाभकारी बनाने हेतु यह कदम भी अित आवaयक है  बरहज Iटेशन पर रेलवे पछूताछ
वायरलेस िसIटम को पुनः शु, िकया जाए

बरहज बाजार िबिट#श शासन म� Iथािपत मालगोदाम सन 1992 से बंद कर िदया गया ह ैिजसका पुनिन�मा�ण िकया जाए तथा रैक
qवाइंट का िनमा�ण कराया जाए िजससे �यापा�रयC के िहत के साथ-साथ रेलवे का भी लाभ हो  साथ ही बरहज बाजार रेलवे Iटेशन
से मुnय माग� तक रेलवे क� जज�र सड़क का िनमा�ण कराया जाए तथा सड़क के िकनारे खराब पड़े प#काश िबBदुओ ंको ठीक



कराया जाए 

िससई गुलाबराय, सतराव, देवरहवा बाबा हाHट एवं बरहज बाजार रेलवे IटेशनC पर जज�र qलेटफाम�, टीनशेड, टूटी कुिस�यां,
िव]तु/सोलर ल$ैप �यवIथा, टूटे शौचालय, मतू#ालय एवं यात#ी िवश#ामलय एवं पेयजल क� �यवIथा क� जाए  इस संबंध म� म/ने
रेलमंत#ी जी एवं रेलवे के अिधका�रयC को अनेकC बार अवगत कराया  परंतु अब तक कोई कार� वाई नह4 ह%ई 

अिहHयापुर रेलवे Iटेशन पर इंटरिसटी ए=सप#ेस का पवू� क� भांित ठहराव िकया जाए तथा लंबी दूरी के िलए अनारि6त िटकट क�
�यवIथा कराया जाए एवं रेलवे Iटेशन पर Iवीकृत क#ािसंग रेल लाइन का िनमा�ण अब तक नह4 ह%आ ह ै  िजसे पणू� कराया जाए 

सलेमपुर जं=शन पर गोदान ए=सप#ेस तथा दुग� ए=सप#ेस का ठहराव, देव�रया Iटेशन पर गरीब रथ ए=सप#ेस एवं स_क#ं ित
ए=सप#ेस का ठहराव एवं चौरीचौरा Iटेशन पर काशी ए=सप#ेस, गोदान ए=सप#ेस एवं पवूाvचल ए=सप#ेस का ठहराव जनिहत को
देखते ह%ए िकया जाए 

अतः आपसे मेरा साग#ह अनुरोध ह ैिक इन मह�वपणू� प�रयोजनाओ ंको जनिहत को देखते ह%ए अितशीघ# ही पणू� कराया जाए 

**श�ी राज4ेद� अग�वाल (मरेठ) ◌ः बह%त िदनC के बाद मेरठ क� qयासी जनता को रेल मंत#ालय क� ममता क� एक घूटं प#ा_ ह%ई ह,ै
"राUयरानी ए=सप#ेस" योजना के अंतग�त मेरठ-लखनऊ इBटरिसटी प#ार$भ करने क� घोषणा माननीया रेल मंत#ी जी ने क� ह,ै म/
6ेत# क� जनता क� ओर से मंत#ी जी का आभार �य0 करता ह1 ँ तथा आशा करता ह1 ँ िक यह रेलगाड़ी शीघ# ही पट�रयC पर दौड़ने
लगेगी

राJ#ीय राजधानी 6ेत# क� सीमा म� मेरठ उVर प#देश का सवा�िधक मह�वपणू� नगर ह ै तथा पिpम उVर प#देश क� आिथ�क
गितिविधयC का केBद# है  देश के सवा�िधक आयकरप#दाता दस महानगरC म� मेरठ एक ह ैपरंतु बुिनयादी ढांचे क� PिJ से मेरठ रेल
मंत#ालय Tारा ल$बे समय से उपे6ा का दंश झेल रहा है  स$पणू� पिpमी उVर प#देश के समग# िवकास के िलए मेरठ को मुnय
रेलमागQ से प#भावी ढंग से जोड़ा जाना अ�यंत आवaयक है

िदHली से मेरठ तक का रेलमाग� अ�यिधक धीमी गित से अBततः दोहरा हो चुका ह ैपरBतु मेरठ से सहारनपुर (टपरी जं.) तक के
रेलमाग� का अभी भी दोहरीकरण होना बाक� है  इस माग� का दोहरीकरण तथा िफर िदHली से सहारनपुर तक के रेलमाग� का
िव]तुीकरण हो जाए तो इस स$पणू� ,ट पर ट#ेनC क� संnया तथा गित बढ़ाई जा सकती है  तीव#गामी ट#ेनC के अभाव म� अभी भी
मेरठ से िदHली तक क� मात# 80 िक.मी. दूरी तय करने म� दो से ढाई घंटे लग जाते ह/ जो एन. सी. आर. बनाये जाने क� स$पणू�
योजना को असफल करने का कारण बन रहा है

इसी प#कार िदHली से मुरादाबाद तक के भाग का िव]तुीकरण िकया जाना अ�यंत आवaयक ह ैतािक एन.सी.आर. के अBय प#मुख
शहरC िपलखुवा, हापुड़, गढ़मु0ेFर आिद के दिैनक याित#यC का िदHली आने जाने म� कम समय लगे

माननीय रेल मंत#ी जी ने अपने भाषण म� समिप�त मालभाड़ा गिलयारC म� पवूo गिलयारे का उHलेख िकया है  यह गिलयारा खुजा�
तक आएगा  मेरा िनवेदन ह ैिक मेरठ तथा हापुड़ को खुजा� तक आने वाले इस गिलयारे से प#भावी ढंग से जोड़ने के िलए मेरठ से
खुजा� तक क� रेलवे लाइन का दोहरीकरण करते ह%ए एक अित�र0 "का�रडोर रेल लाइन" भी िबछाया जाना ज,री ह ैतािक मेरठ
तथा िनकटवतo 6ेत#C के खेल, हcैडलमू आिद उ�पादC को सीधे खुजा� तथा िफर उससे आगे सुगमतापवू�क ले जाया जा सके  6ेत#
से सीधे िनया�त क� सुिवधा उपलjध कराने के िलए मेरठ म� एक कंटेनर िडपो का बनवाया जाना भी अ�यंत ज,री है

जसैा िक माननीय रेल मंत#ी जी ने बताया ह,ै मेरठ तथा िनकटवतo 6ेत# म� तीन रेलवे लाइनC का सवe परूा हो चुका ह ैतथा आगामी
योजना म� इन लाइनC पर काम शु, िकया जाना है  ये लाइन� ह/ - हिIतनापुर-मेरठ, पानीपत-मेरठ तथा हिIतनापुर के राIते
दौराला-िबजनौर  इन लाइनC के परूा होने पर स$पणू� पिpम उVर प#देश म� िवकास को बह%त गित िमलेगी तथा िनpय ही रेलवे के
राजIव म� भी बढ़ोतरी होगी  मेरा आपके मा5यम से िनवेदन ह ैिक इन लाइनC पर शीघ# काया�र$भ िकया जाये

याित#यC क� सुिवधा तथा राजIव म� बढ़ोतरी क� PिJ से म/ माननीया मंत#ी जी से िन$निलिखत रेलगािड़यां चलाने का अनुरोध
करता ह1 ँ -

मेरठ-वBृदावन-मेरठ एक ट#ेन बराIता हापुड़-बुलBदशहर-खुजा� चलाई जाये

मेरठ-िदHली-मेरठ एक अBय लोकल ट#ेन चलाई जाये

मेरठ-हावड़ा-मेरठ वाया इलाहाबाद एक नई ट#ेन चलाई जाये

काठगोदाम से िदHली तक बराIता हापुड़ एक पजूा Iपेशल ट#ेन चलाई गयी थी, िजसे अब बंद कर िदया गया है  इसे पुनः चलाया
जाये

इलाहाबाद से उधमपुर तक बराIता खुजा� एक ट#ेन स_ाह म� दो बार चलाई गई थी, िजससे याित#यC को अ�यिधक सुिवधा थी  इसे
पुनः चलाया जाये

सहारनपुर से िदHली वाया मेरठ (ट#ेन नं. 54472) व अ$बाला से नई िदHली (ट#ेन सं. 54540) म� याित#यC क� अिधक संnया व



सहारनपुर से िदHली वाया मेरठ (ट#ेन नं. 54472) व अ$बाला से नई िदHली (ट#ेन सं. 54540) म� याित#यC क� अिधक संnया व
उनके छत पर सफर करने के कारण इन गािड़यC म� अित�र0 कोच लगाये जाय�

12 फरवरी 2004 को त�कालीन रेल मंत#ी श#ी नीतीश कुमार जी ने िदHली-मुरादाबाद रेलखंड पर गंगा के ऊपर ब#जघाट म� दोहरी
लाइन के रेलवे पुल का िशलाBयास िकया था  उस समय श#ी नीतीश कुमार जी ने िदHली से ब#जघाट तीथ�नगरी तक नई शटल ट#ेन
चलाने क� घोषणा क� थी  6ेत# के िनवासी उ0 घोषणा के अनुसार शटल ट#ेन के चलने क� प#ती6ा आज तक कर रहे ह/  इसे शीघ#
चलाया जाना चािहए

रेल मंत#ी जी Tारा िपछले वष� बजट म� भारत तीथ� के अंतग�त 16 प#Iतािवत ,टC क� घोषणा क� गई थी  मुझे िवFास ह ै िक
माननीया मंत#ी जी इस योजना को अवaय ही काया�िBवत कर� गी  ऐितहािसक एवं धािम�क मह�व को देखते ह%ए पयटन क� PिJ से
मेरठ को भी िन$निलिखत प#Iतािवत मागQ म� सि$मिलत िकये जाने का अनुरोध म/ने गत वष� िकया था  म/ इस पर पुनः आग#ह
करना चाहता ह1 ँ  इस PिJ से प#Iतािवत ,ट एवं उनक� संnया इस पकार ह-ै

हावड़ा-गया-आगरा-मथुरा-वBृदावन-नई िदHली-ह�रTार-वाराणसी-हावड़ा

हावड़ा-वाराणसी-ज$मतूवी-अमतृसर-ह�रTार-मथुरा-वBृदावन-इलाहाबाद-हावड़ा तथा

पुणे-जयपुर-नाथTारा-टनकपुर-जयपुर-मथुरा-आगरा-ह�रTार-अमतृसर-ज$मतूवी-पुणे

याित#यC के दबाव को देखते ह%ए 6ेत# के िविभBन IटेशनC पर सुिवधाओ ंका िवIतार िकया जाना अ�यBत आवaयक है  इस संबंध
म� मेरा अनुरोध ह ैिक-

- मेरठ क/ ट Iटेशन पर कंकरखेड़ा म� आबादी 6ेत# क� तरफ एक िटकटघर व आर6ण केBद# खोला जाये

- हापुड़ जं. रेलवे Iटेशन पर आवास िवकास कालोनी क� तरफ िटकटघर व आर6ण केBद# खोला जाये  पहले इस खोला गया था,
परBतु कुछ िदन चलाने के बाद इसे बंद कर िदया गया  इसके साथ ही आर6ण िखड़क� पर भी एक अित�र0 काउंटर Iथायी ,प
से खोला जाये

- मेरठ िसटी रेलवे Iटेशन के qलेटफाम� नं. एक क� लाइन के जज�र अवIथा म� होने के कारण चेतावनी संकेत लगा ह%आ ह,ै िजस
कारण से मह�वपणू� रेलगािड़यां qलेटफाम� नं. दो व तीन पर आकर ,कती ह ैिजसके कारण गंभीर ,प से बीमार �यि0यC सिहत
सभी लोगC को ओवर िब#ज पर से होकर जाना पड़ता है

मेरठ-खुजा� रेलवे लाइन पर टेलीफोन पोल सं. 72/1 तथा 72/2 के म5य पांची गांव के सामने भिूमगत रेलवे पुल बनवाया जाना
अ�यंत आवaयक है  आसपास के गांवC से अपने खेतC पर काम करने के िलए बड़ी संnया म� िकसान अपने पशुओ ंके साथ रेलवे
लाइन पार करते ह/ तथा आये िदन दुघ�टना का िशकार होते रहते ह/

मेरठ क� ट Iटे: के एक तरफ कंकरखेड़ा क� लगभग दो लाख क� आबादी के िलए मेरठ क/ ट रेलवे Iटेशन पर एक फुट ओवर
िब#ज बनाया जाना अ�यंत आवaयक है  इसका प#Iताव पहले भी भेजा जा चुका ह ैपरBतु उस पर िकसी प#कार क� काय�वाही अब
तक नह4 ह%ई है

नौचBदी ए=सप#सै के लेट होने क� िIथित म� रr करने क� बजाय मेरठ से लखनऊ तक ही चलाया जाये, इसे मेरठ से सहारनपुर
व लखनऊ से इलाहाबाद न भेजा जाये  नौचBदी ए=सप#ेस का खरखौदा म� Iटोपेज हो तथा इस गाड़ी म� ततृीय वातानुकूिलत का
एक कोच बढ़ाया जाये  संगम ए=सप#ेस का खरखौदा म� Iटापेज हो तथा इस गाड़ी म� एक सामाBय बोगी बढ़ाई जाये

गत वष� के रेल बजट मे माननीया मंत#ी जी ने मेरठ िसटी को आदश� Iटेशन तथा मेरठ िसटी, मेरठ कैBट व हापुड़ के IटेशनC पर
बा� रोगी िवभाग एवं डायfनोिIटक केBद# बनाये जाने क� घोषणा क� थी  जसैा िक माननीय मंत#ी जी ने इस वष� के बजट भाषण
म� आFIत िकया ह,ै मुझे िवFास ह ैिक उ0 घोषणाओ ंको शीघ# ही काया�िBवत िकया जायेगा

मुझे परूा िवFास ह ै िक आपके मा5यम से िकए गए मेरे िनवेदन पर माननीया रेल मंत#ी जी अवaय 5यान द�गी तथा मेरठ-हापुड़
6ेत# को उसक� उिचत बकाया िहIसेदारी प#दान कर� गी तािक 6ेत# का समुिचत व स$यक िवकास हो सके

ओश#ी गजानन ध. बाबर (मावल) ◌ः म/ रेलवे के बजट मांगC के तहत अपने संसदीय 6ेत# मावल के िलए कुछ मांगे रखने क�
इजाजत चाहता ह1 ँ और आशा करता ह1 ं िक माननीय रेल मंत#ी जी मेरी मांगC पर गंभीरता से िवचार कर� गी और जHद ही अपनी
सहमित प#दान कर� गी

मावल संसदीय 6ेत# एक नया संसदीय 6ेत# ह ैतथा यहां रेलवे से संबंिधत कई सुिवधाओ ंक� आवaयकता है  मावल संसदीय 6ेत#
म� अनेक प#कार के छोटे एवं बड़े उ]ोग ह/ और इन उ]ोगC को तथा 6ेत# म� पय�टन को बढ़ावा देने के िलए रेलवे Tारा िविभBन
प#कार क� सुिवधाएं िदए जाने क� आवaयकता है

संसदीय 6ेत# क� रेलवे मांगे िन$निलिखत है

1. कCकण र�नािगरी, िचपलनू, करजत और पनवेल के बीच नई रेलगाड़ी का आवागमन



2. वाIको-डी-गामा से पनवेल जो िक बसई, िवराट होते ह%ए 24 िडjबC क� रेलगाड़ी को (उदयपुर ए=सप#ेस) रोजाना चलाया जाए
इससे रेलवे को अXछी आमदनी भी प#ा_ होगी और गोवा महाराJ#, गुजरात, म5य प#देश के बीच पय�टन को भी बढ़ावा िमलेगा

3. गुरावली जगह जो िक िततावली और खाडवाडी के बीच िIथत ह ैनया रेलवे Iटेशन Iथिपत िकये जाने क� मांग 1963 से क�
जा रही ह ैतथा इससे संबंिधत िवभाग से पत# �यवहार भी होता रहा ह ैऔर गुरावली एक अिधकतम जनसंnया वाला 6ेत# ह ैअतः
यहां पर रेलवे Iटेशन Iथािपत करने क� कृपा करे

4. तालेगांव और लोनावाला के बीच एम.आइ.डी.सी. का िनमा�ण काय� चल रहा ह ैिजसके िलए प#ितिदन इन 6ेत#C के बीच लगभग
6 हजार श#िमक आवागमन करते ह/  मेरी मांग ह ैिक इसको देखते ह%ए तालेगांव और लोनावाल के बीच पसै�जर ट#ेन राित# व िदन
म� चलाई जाए

5. ट#ेन नं. 1618 का िवIतार करजत से पनवेल के बीच िकया जाए

6. सीएसटी पर परवेल के बीच 13 िडjबC वाली ईएमय ूचलाई जाए और हाव�र लाइन हर 5 िमनट के अंतराल पर चलाई जाए  12
कोच वाली ईएमय ूपरवेल बोरीवली हाव�र लाइन पर हर 30 िमनट के अंतराल पर चलाई जाए और दाहन ूके बीच हर 60 िमनट के
अंतराल पर चलाई जाए

7. देहरादून ए=सप#ेस 2287/2288 अमतृसर ए=सप#ेस 2483/2489 चcडीगढ़ ए=सप#ेस 2659/2654 तथा गोवा संपक�  क#ं ित
ए=सप#ेस 2449/2450 को रतलाम से ठहराव देने क� �यवIथा क� जाए िजससे 6ेत#ीय जनता को इन रेलगािड़यC क� सुिवधा का
लाभ िमल सके

8. पनूा से लोनावाल के बीच नया तीसरे ट#कै के सुिवधा दी जाए तो नेशनल हाइवे पर होने वाले अिधक यातायात क� कमी होगी
एवं Iथानीय जनता को भी इस सुिवधा का लाभ होगा

9. पुणे से कोलकाता तथा दािज�िलंग, िसि=कम, झारखंड ओ�रस जाने वाली िसफ�  आजाद िहंद ए=सप#ेस एक ही ट#ेन है  इस ट#ेन म�
बारह माह बह%त भीड़ रहती है  इसिलए पुणे से कोलकाता राजधानी या दूरांतो नॉनIटाप या गरीब रथ ट#ेन शु, करने क� ज,रत
है

10. राजIथान गुजरात क� ओर यात#ी एवं पय�टकC िक बारह महीने बह%त भीड़ रहती है  िसफ�  पुणे से जोधपुर ट#ेन स_ाह म� 1 िदन
चलती ह ैयह ट#ेन पुणे से 3 िदन और राजIथान म� 1, जोधपुर 2, अजमेर 3, िदन के िलए शु, िकये जाने क� ज,रत है

11. पुणे जयपुर हॉलीडे Iपेशल एक साल से चल रही ह ैऔर अब माच� तक चलेगी िजस ट#ेन म� बह%त भीड़ रहने के कारण हमेशा
के िलए चलाई जाने क� ज,रत है

12. ऑन लाइन ई िटकट यात#ा करते समय याित#यC के पास पहचान पत# पनै काड� , ड#ाइिवंग लाइस�स, पासपोट� आिद रखने क�
आवaयकता है  लेिकन Iकूल कॉलेज म� पढ़ने वाली िव]ािथ�यC क� आयु 18 साल से कम होती ह ैतो उपरो0 पहचान पत# रखना
असंभव है  इसिलए ऑन लाइन ई िटकट पर यात#ा करते समय िव]ािथ�यC के Iकूल कॉलेज पहचान पत# पर यात#ा करने क�
अनुमित देने क� आवaयकता है

13. सन् 1995 म� पवू� रेल राUय मंत#ी श#ी सुरेश कलमाड़ी जी ने पुणे नािसक रेलवे माग� का सवe6ण कराने का आदेश िदया था
यह माग� जHद से जHद शु, होना चािहए  अभी चलने वाली पुणे नािसक ट#ेन सुिवधाजनक नह4 है  याित#यC को परेशानी होती है
यह माग� शु, होने तक नािसक गाड़ी के समय तथा माग� म� प�रवत�न िकया जाए  पुणे से नािसक वाया पनवेल चलने वाली ट#ेन
को पह% ंचने का समय Uयादा होने के कारण असुिवधाजनक है  यह गाड़ी पुणे केरल Tारा कHयाण Iटेशन नािसक मनमाड़ तक
चलायी जानी चािहए  नािसक से सुबह और पुणे से रात को छोड़कर सुबह नािसक पह% ंचने से याित#यC को सुिवधा होगी

14. कHयाण आले फाटा नगर बीड परली क� मांग गत 25 वषQ से हो रही ह ैइस माग� का सवe6ण भी नह4 ह%आ है  यह माग�
महाराJ# के िलए अित आवaयक है

15. मंुबई-पुणे-सोलापुर यात#ा के िलए अलग ट#ेन होने के कारण यात#ी का िकराया Uयादा होता है  मु$बई से सोलापुर एक ही
िटकट देने से याित#यC को सुिवधा होगी  मंुबई से पुणे सोलापुर डायरे=ट ट#ेन इंद#ायणी नाम से गाड़ी चलानी चािहए

16. िजस Iथान से यात#ा करनी हो और दूसरे Iथान पर रेलवे िटकट का आर6ण िकया गया तो रेलवे Uयादा चाज� लेती है  वह
Uयादा चाज� रr िकया जाना चािहए

17. त�काल कोटा रेलवे के शयनयान आसन संnया के 30/40 प#ितशत तक बढ़ाया था  याित#यC को सव�माBय आर6ण सहजता
से उपलjध होने के िलए त�काल कोटा कम करके 10 प#ितशत तक ही सीिमत रखना चािहए

18. त�काल आर6ण के िलए Uयेz नाग�रक, बXचे अपंग, मकू बिधर, अंधे, क/ सर ,fणC के िलए समान आर6ण के िलए दी
जाने वाली कBसेशन सुिवधा नह4 िमलती है  यह सुिवधा त�काल िटकट आर6ण करने वालC को भी िमलनी चािहए  िटकट रr
करते समय धन वापसी रकम त�काल चाज� छोड़कर सव�साधारण आर6ण िटकट क� तरह िमलनी चािहए

19. रेल आर6ण िटकट कर टीडीआर तथा रेल �रफंड वापसी रसीद से याित#यC को धन वापसी िमलने म� बह%त परेशानी होती है



लेिकन धन वापसी िक अजo करने पर भी 90 प#ितशत याित#यC को धन वापस नह4 िमलता है  धनवापसी काय�प#णाली म� सुधार
लाने क� आवaयकता ह ैिजससे याित#यC को आिथ�क नुकसान नह4 होगा

20. यात#ा के समय भोजनयान से िमलने वाले खा]पदाथ� दजा�हीन है  दाम भी Uयादा है  अXछा खानपान िमलने का आFासन
िमलता है  खा] पदाथQ का दजा� अXछा होना चािहए एवं याित#यC क� जानकारी के िलए खा] पदाथQ क� दाम क� सचूी हर िडjबे म�
दश�नीय हो िजसे यात#ी ठगे नह4 जाये  याित#यC से Uयादा दाम मांगने क� कोिशश पर बंधन आ जाएगा

21. िजस िठकाने से आर6ण हो और बाद म� बोिडvग Iटेशन बदला हो तो सुिवधा के िलए यात#ी िकसी भी Iटेशन से यात#ा करने
क� अनुमित दी जाए  यात#ा Iटेशन से बोिडvग Iटेशन तक का िकराया एक बार िलया है

22. माननीय मंत#ी जी से अनुरोध ह ै िक याित#यC क� परेशािनयC को देखते ह%ए सभी IटेशनC पर शौचालय क� �यवIथा क� जाए
तथा महाराJ# म� चलने वाली प#�येक लोकल गािड़यC म� अलग से और अिधकतम मिहला आरि6त िडjबC को लगाया जाए िजससे
मिहलाओ ंको होने वाली किठनाई दूर हो सके

23. पनूा रेलवे Iटेशन पर बने फुट ओवर िब#ज पर अ�यिधक आवागमन होने से हमेशा भीड़ एवं दुघ�टना का डर बना रहता है
अतः वहां पर एक अित�र0 फुट ओवर िब#ज बनाने क� आवaयकता है

24. मु$बई क� तज� पर ही पनूा म� भी Iमाट� काड� सेवा देकर याित#यC क� यात#ा म� सुिवधा पर 5यान िदया जाए

25. केBद#ीय कृत उ�ोषणा केBद# बनाकर रेल याित#यC क� यात#ा म� िनिpत ,प से सुिवधा प#दान करेगा अतः केBद#ीयकृत उ�ोषणा
केBद# बनाने क� भी िवशेष आवaयकता है

26. याित#यC के िहत को 5यान म� रखकर याित#यC के िलए कुछ सुरि6त एवं IवXछ शौचालय मतू#ालय क� �यवIथा प#�येक Iटेशन
पर िकये जाने िकये जाने क� आवaयकता है

27. प#�येक Iटेशन क� IवXछता एवं रखरखाव पर िवशेष 5यान देने क� आवaकता ह ैतथा पनूा के हर Iटेशन पर बने शेड क�
मर$मत क� आवaयकता है  अतः इस पर भी परूा 5यान िदये जाने क� आवaयकता है

28. पनूा के प#�येक qलेटफाम� तथा रेलवे के अंतग�त आने वाली प#�येक सड़को क� मर$मत क� अित आवaयकता ह ैअतः इस पर
5यान देकर उिचत काय�वाही करने हेतु िदशा िनदeश प#दान कर�  

* SHRI ANTO ANTONY (PATHANAMATHITTA) : I congratulate the Government in its decision to initiate new
projects on the Public Private Partnership model. It is very essential to fulfill the infrastructural development of Indian
Railways without incurring any financial burden. I take this opportunity to request the Government to kindly grant
approval for transforming Tiruvalla Railway Station into the World Class Standard. The project is designed as per the
PPP norms and under the consideration of the Government. The proposal will be a gift to the Sabarimala Shrine, the
National Pilgrim Centre visited by 3 crore devotees across the country.

Hon'ble Minister in her budget speech mentioned various measures to achieve World Standard. I take this
opportunity to request the Government to introduce fastest trains in the country. Bullet trains have already become
the symbol of effectiveness in the mobility of people. Even though India has the largest railway networks in the
world, effectiveness in mobility remains very weak. At present, it is very difficult for employers to reach work places
beyond 50 kilometers from their homes and vice versa daily.  This is the major factor behind the urbanization trend in
the country. Introduction of fastest trains will also be helpful to reduce the present pace of migration to cities.

I take this opportunity to congratulate the Government in its decisions to introduce a comprehensive bill to empower
Railway Protection Force (RPF) to deal with passenger related offenses and to set up an All India Security Help Line
(ASHL) on a single number.  Moreover, the Government has also declared to recruit 16,000 ex-servicemen into the
Railways. These initiatives will definitely fortify the security mechanism in compartments including ladies coaches.
Recent incidents show that anti-social elements are fearlessly roaming through the compartments including ladies
coaches. Recently an innocent girl was brutally murdered by a criminal in Kerala. The girl was traveling in the ladies
compartment of the Ernakulam-Shornur Passenger Train. I take this opportunity to request the Government to grant
Rs.10 lakh as an immediate relief fund to the victim's family and grant her brother government job.

I congratulate the Government in declaring surveys for new routes. Completion of Erumeli-Punalur-Trivendrum Line
will open new avenues of transit facilities in the State of Kerala.

Finally, I request the Government to take urgent steps to realize Palakkad Coach Factory and wagon unit at
Cherthala.



SHRI M.K. RAGHAVAN (KOZHIKODE) : We should be happy to appreciate that the current budget has catered
to all regions of the country right from J&K to north east to south and to the west.

In fact, this budget has targeted more on consolidation than venturing into new spheres. It proposes the highest
ever plan outlay of Rs.57,630 Crore, a major positive view is the allocation of funds for capacity building. The Hon'ble
Minister has allocated Rs.9,583 crore for 1300 kms of new line; Rs.5,406 for doubling of 867 kms and Rs.2470 crore
for gauge conversion.

We have always been complaining of the bad conditions of the coaches; demand for high capacity locomotives and
better wagons. Our Didi has earmarked Rs.13,820 crore for purchases of these. The anti-collision devices, fog safe
devises through GPS and elimination of unmanned level crossings are essential and are going to become a reality.

It is for the first time in the recent times the Railways have reduced some charges which has been announced on the
booking of e-tickets.

The Go-India scheme, the introduction of the non-lapsable fund scheme and others clearly indicates the social
visibility. The reduction of age for senior women citizens and also reduction of fare by 40% to senior citizens also
falls under this category. The construction of houses for those living beside the railway tracks is a first towards social
responsibility.

The establishment of World Class stations including Calicut is still lingering. Each region of the country differs and I
suggest that we should explore the possibilities of local architecture consortium instead of looking for international
bidders.

The recent attack on a lady passenger in Kerala and her death in a running train shows the status of safety to
traveling public. Adequate safety measure should be catered. Similarly, I wish to highlight the sad state of affairs of
the conveniences in running trains especially non availability of water and un-kept and stinking toilets apart from the
running of rats and cockroaches even in AC Coaches.

Railway has bagged 25 medals in the recently concluded Commonwealth Games which is a pride to the institution.
But Kerala is a big contributor of sports personalities and Railway should consider establishing a sport academy in
the state.

Coming to Kerala, while the entire state of Kerala is looking for the coach factory at Palakkad to become a reality and
the establishment of a Zonal Headquarters a necessity for the future development of railway in the state, the
Malabar region is vying for the completion of the remaining portion of the Shornur-Mangalore doubling and efforts for
the electrification of 307 Kms of Shornur-Mangalore section immediately for which the expected cost is only Rs.250
crore. The tri-junction facility at Shornur Junction would definitely ease the travel difficulties of the Malabar region to
large extent.

Similarly, with the proposal for increasing tracks between Ernakulam and Shornur from two to four, the actual benefit
will be experienced only if the same is extended beyond Konkan through the Shornur-Mangalore section. The
Sabarimala temple and Guruvayur temple are visited by lakhs from across the country and abroad. They could be
categorized as National Pilgrim centers like Tirupathi, etc. There is a long pending demand for the Sabari rail link and
the Thirunnavaya-Guruvayur link. I suggest a Task Force should be constituted to undertake these two projects on a
war footing.

The Hon'ble Minister has announced the establishment of 20 new Road Medical Vans. I suggest that one such van
should be placed at Calicut.

The arrival of LNG terminal at Kochi will have abundance of gas available in Kerala. A gas based power plant in
Kerala should be considered on the similar lines of the proposed plant at Thakurli in Maharashtra. We should consider
having a toll free Medical help line alongwith the proposed helpline and also with the increased theft in trains,
baggage insurance should be introduced.

Last but not the least I cannot wind up without mentioning the two important requirements for Railway at Kozhikode
(Calicut), my constituency.

 



PIT LINE AT WEST HILL (CALICUT) :

There is a consistent demand for a Pit line at Calicut. Sufficient land is available at West Hill (Suburb of Calicut)
railway station for this. Lack of this has crippled the railways for starting train services from Calicut. With this new
trains can be originated from here. Already the Trivandrum bound Jan Shatabdi is originating from this station.

 

EXTENSION OF 16517 YASHWANTPUR-KANNUR EXP. TO CALICUT :

A huge segment of people from the Malabar region are well connected to Bangalore and Mysore for education and jobs, even
before Bangalore became an IT Centre. Now, they are required to take a detour through Salem if traveling by train. And hence
most of them used the Wyand road. With the closure of the NH 212 for night traffic, the travel between Kerala and Karnataka has
become nightmare. The extension of Train NO.16517 (Yashwantpur-Kannur Express) up to Calicut has, therefore, become
essential so as to meet the demand of the traveling public between the two states for which I have been persistently requesting
for. This train is presently terminating at Kannur and the extension will help for better connectivity to Bangalore. The train which
arrives at Kannur at 1145 hrs. departs only at 1640 hrs. having about 5 hours while the traveling time between Kannur and
Calicut is around 1 Â½ hours only.

 

STAFF QUARTERS

The condition of the entire accommodation available for staff at Calicut is beyond human dwelling. There is
urgency for construction of staff quarters immediately which should be taken up on war footing.

While concluding, I once again wish to emphasis that I support the Railway Budget, 2011.

*श�ी गोरख प�साद जायसवाल (दवे-रया)◌ः माननीय रेल मंत#ी महोदया जी ने जो 2011 का रेलवे बजट पेश िकया ह ैउससे मेरे
संसदीय 6ेत# के लोगC म� बह%त ही आक#ोश है  म/ने अपने 6ेत# के िवकास एवं लोगC को रेलवे क� सुिवधाओ ंके िलए कई बार पत#
िदये एवं संसदीय प#: भी करवाये परBतु मेरे संसदीय 6ेत# म� इस बजट का कोई भी Iवागत नह4 िकया गया ह ैयह बजट केवल
पिpम बंगाल म� चुनाव को देखकर तयैार िकया ह ैऔर रेलवे बजट का पसैा अिधकांश ,प से पिpम बंगाल को िदया जाएगा  इस
बजट से देश के िवकास को ठेस पह% ंचेगी और देश संतुिलत िवकास से मह,म हो जाएगा  इसिलए म/ इस रेलवे बजट का िवरोध
करता ह1 ं

इस बजट म� रेल िकराये और माल भाड़े को नह4 बढ़ाया ह ैऔर कुछ मानवीय आधार पर �रयायत दी ह ैअBयथा बाक� बजट का
िहIसा भेदभाव पदैा करता ह ै रेलवे अपने सामािजक दािय�व के आधार पर िपछड़े 6ेत#C के िवकास म� सहायता करता ह ैजो इस
बजट म� नह4 ह ैदेश म� 56 रेल सेवाएं शु, क� िजसम� 17 पिpम बंगाल को या पिpम बंगाल से होकर जाएंगी  सदन म� िवप6ी
सदIय पहली बार रेलवे बजट के िवरोध म� माननीया अ5य6 जी क� कुसo तक िवरोध करने के िलए पह% ंच गये  देश म� कइ
योजनाएं धलू चाट रही ह/ िजनक� लागत बढ़ रही ह ैपरBतु उन पर 5यान नह4 देकर पिpम बंगाल के िलए नई नई योजनाओ ंक�
घोषणाएं करके एक अXछे रेल मंत#ी जी का प�रचय नह4 िदया है

मेरे संसदीय 6ेत# म� िपछले साल देव�रया Iटेशन को आदश� Iटेशन घोिषत िकया यहां पर आदश� Iटेशन का कोई काय� नह4 ह%आ
है  केवल आदश� Iटेशन का सेहरा बांध िदया ऐसी घोषणा से =या फायदा जब काम ही नह4 ह%आ है  देव�रया म� आदश� Iटेशन क�
सुिवधा िदलाये जाने का म/ प#Iताव करता ह1 ं  िदHली से गोरखपुर तक वाया देव�रया चलाने क� मांग कई वषQ से क� जा रही है
उस पर िवचार नह4 ह%आ  भटनी सलेमपुर बरहज रेल लाइन को फैजाबाद तक बढ़ाने क� मांग क� गई =यCिक इस माग� पर सड़क
साधन उपलjध नह4 है  इसको दरिकनार कर िदया  अतः िदHली से गोरखपुर वाया देव�रया एवं भटनी सलेमपुर बरहज रेल लाइन
को फैजाबद तक बढ़ाने का काय� इसी बजट म� शािमल िकया जाये

मेरे संसदीय 6ेत# म� बरहज से छपरा बरहज से वाराणसी के मडुआडी तक एवं बरहज से लखनऊ के बीच नई रेल सेवा पर काफ�
भीड़-भाड़ रहती ह ैऔर यहां के लोगC क� मांग को परू नह4 िकया ह ैिजसे जनिहत म� परूा िकया जाये  िजससे इस बजट से यहां
के लोग खुश हो सके  देव�रया Iटेशन के पास के कई लोग िदHली एवं िबहार के राIते आते जाते ह/ परBतु िबहार स$पक�  क#ं ित
का ठहराव देव�रया म� आज तक नह4 िकया ह ैजबिक िबहार के छोटे छोटे IटेशनC पर इसका ठहराव ह ैऔर देव�रया को अभी तक
वंिचत कर रखा है  अतः िबहार स$पक�  क#ं ित का ठहराव अिवल$ब िकया जाए  देव�रया से पडरौना के बीच का िहIसा बह%त ही
िपछड़ा ह%आ ह ै इसको रेल लाइन से जोड़ने का काय� जनिहत म� बजट म� शािमल िकया जाये  बाराबंक� से बरौनी के बीच
दोहरीकरण एवं िव]तुीकरण का काय� Iवीकृत ह ै परBतु काय पसेै के अभाव म� धीमी गित से चल रहा ह ै िजसके कारण इस
प�रयोजना को समय पर परूा नह4 िकया जा सकेगा

मेरे संसदीय 6ेत# के अंतग�त बरहज म� रेलवे क� काफ� भिूम खाली पड़ी ह ै उसका कोई उपयोग नह4 हो रहा ह ैऔर यह 6ेत#
�यापा�रक PिJ से बह%त ही मह�वपणू� ह ैअगर यहां पर रैक पाईट/माल ढुलाई हेतु याड� Iथािपत िकया जाए तो रेलवे को राजIव
को अित�र0 आय होने क� काफ� संभावनाएं ह/  देव�रया, बरहज बड़हलगंज होते नई रेल लाइन बनाना अित आवaयक ह ै=यCिक



यहां पर सड़क संसाधन कम ह ैऔर काफ� िपछड़ा ह%आ इलाका है

बजट म� मेरे संसदीय 6ेत# देव�रया के रेलवे िवकास का कोई Iथान नह4 ह ैइसिलए म/ िदल से इसका िवरोध करता ह1 ं

मेरे संसदीय 6ेत# देव�रया अंतग�त देव�रया एवं कुशीनगर िजलC म� िन$न कायQ को जनिहत म� प#ाथिमकता के Iतर पर कराने हेतु
बजट 2011-12 म� शािमल करने हेतु िनदeश देने क� कृपा करे तो म/ आपका अ�यंत आभारी रह1 ंगा

1. देव�रया सदर Iटेशन माडल Iटेशन तो Iवीकृत ह ैलेिकन आज भी माडल Iटेशन क� सुिवधाओ ंसे यात#ी वंिचत है  इस Iटेशन
पर माडल Iटेशन क� सारी सुिवधाएं देने का िनदeश िदया जाये

2. गोरखपुर नई िदHली वाया देव�रया होते नई राजधानी रेल सेवा चलाई जाये

3. भटनी, सलेमपुर, बरहज रेल लाइन को फैजाबाद तक बढ़ाया जाये

4. बरहज से छपरा, बरहज से मडुआडीह/वाराणसी/बरहज से लखनऊ रेल सेवा चलाई जाए

5. देव�रया सदर Iटेशन पर िबहार स$पक�  क#ं ित का ठहराव िकया जाये

6. देव�रया से पडरौना/कुशीनगर/ को रेल लाइन से जोड़ा जाए

7. बाराबंक� से बरौनी तक के रेल लाइन के दोहरीकरण एवं िव]तुीकरण को इसी बजट म� काय� परूा करने हेतु धन उपलjध
करावाया जाये

8. बरहज म� माल ढुलाई हेतु याड�/र/क Iथािपत िकया जाये

 

 

 

 

 

 

 

 

SHRI CHARLES DIAS (NOMINATED) : First of all, I congratulate the Hon'ble Minister for presenting a Budget without
increase in Railway fares and providing provisions for improvement of the Safety Systems.

Improvement of facilities for passengers at Railway Stations is another step the Hon'ble Minister has taken and
announcement of more Adarsh Stations is a welcome move. But, I would like to invite the attention of the Hon'ble Minister
to the announcement she has made to improve the stations, mentioned in the Railway Budget for 2010-11.

At many of the stations mentioned in the Railway Budget for 2010-11, works have not yet started. So, also the Hon'ble
Minister had announced to improve some stations to world standards. One such station is Ernakulum. This is the biggest
Railway Station in Kerala and facilities for passengers are less. No fund allocation has been made to renew this station to
world standards and no improvement works are taking place at the Station.

In the Railway Budget for 2010-11, a Hospital also has been announced at Ernakulum. To this project also no fund
allocation is made Ernakulum being the central place of the State of Kerala, a full-fledged hospital is necessary here. I
would request the Hon'ble Minister to look into this matter and take concrete steps to implement this project.

Urgent necessary steps have to be taken to implement the Rail Coach Factory at Palakkad and to implement the Rail
Component Factory at Alappuzha in collaboration with Auto Cast and SILK, Kerala.

Cochin being an important tourist center, in the project of 'Rail Tourism' Ernakulum Railway Junction (Cochin) may be
included.

I would also urge the Hon'ble Minister that, if the Railway is serious on the Thalasserry − Mysore Railway Line, necessary
steps have to be taken in this regard, instead of conducting repeated surveys.

A long pending demand of Keralites to start another daily train to Bangalore is yet to materialize. Bangalore being the



biggest IT hub and educational center, heavy flow of passengers is there everyday to this place.  Now, tourist buses are
operating between Bangalore and major towns of Kerala, which are quite expensive. I would request the Hon'ble Minister
to take steps to introduce another daily train to Bangalore, in view of the heavy rush of passengers.

**SHRI A. GANESHAMURTHI (ERODE):I appreciate the endeavour of the Railway Minister not to hike the passenger
fares and the freight rates. While extending senior citizen concession to women, reduction in age has been considered and
this is a welcome move to take the benefits of the concession to the needy, aged and the sick.

At this juncture I would like to point out that there is no announcement about any new mega projects. It is also paining to
note that many of the schemes and projects announced in the earlier years are yet to be commenced and given shape.

In the last Budget, it was announced that Multi Functional Complex would be raised in about 93 Railway Stations including
Erode Railway Station. I would like to point out that even basic work has not commenced in this regard in Erode Railway
Station. Similarly, the announcement regarding the construction of Over Bridge LC-124 in Sastri Nagar area of Erode has not
been given shape.

I would also point out that no fund allocation has been made for Erode-Palani new Railway Line project. Similarly, even the
basic work required to commence Sathyamangalam-Erode new railway line has not started.

Erode-Palani broad gauge railway line is to be laid after the acquisition of required land from farmers who are carrying out
cultivation activities there. Care must be taken to ensure that such acquisition do not hamper farming activities in the
adjacent cultivable lands also which will result in a heavy loss to farmers and agricultural production of the country. It has
to be pointed out that a stretch of land of about 155 acres is to be acquired in Nagarasu Nallur village in Sengodampalayam
Panchayat in Kangeyam Taluk in Tiruppur District of Tamil Nadu. In this land, there are about 4,300 coconut trees. This
land in question has

15 borewells erected spending lakhs of rupees. This fertile land has also got 17 deeply dug huge traditional wells which
have come about due to much of human labour worth thousands of lakhs of rupees. Taking over this stretch of farm land
under cultivation will affect a vast network of pipe lines for irrigation underneath the ground affecting a vast stretch of
adjacent lands also in a big way. Such acquisition must be reconsidered. The local public would like the Railways to rescind
the move and acquire land 1,200 metres away from the proposed area. That stretch is already a dry land found suitable in
the earlier survey for this new railway line between Erode and Palani. Hence I urge upon the hon. Minister to help save the
villagers so that their livelihood is not affected in a big way.

While acquiring land, all the farmers in other areas must get compensation equivalent to the open market value of the land.
In several States other than Tamil Nadu, the respective State Governments have enacted law to protect the interests of
farmers in this regard. But there is no such enactment in Tamil Nadu leaving people and high and dry. As such, the
Government of Tamil Nadu is in the process of acquiring land. Hence the compensation may not be available on a par with
the market value offered in other States. Therefore, I urge upon the Railway Ministry to take it up with the State
Government. Only then, this project can be completed with the total cooperation of the local people living on the path of
this new railway line between Erode and Palani.

Duranto Express is run between Coimbatore and Chennai from last month after 11 month of its being announced in the last
Budget. For operational reasons, this non-stop train stops at Erode Station for 10 minutes. This can be converted into an
opportunity to enable traveling public to use this as a stoppage. This would greatly benefit the railway passengers while
increasing the revenues to the Railways.

The Izzat Scheme announced last year is meant for common people who are to commute by trains everyday. Certain
railway officials in stations like Kodumudi do not honour the recommendation letters given by the Members of Parliament
for extending such facility to such common people. I urge upon the Railway Minister to impress upon all the railway officials
to see that the Izzat Scheme really benefits all the needy people.

There was an announcement in the last Budget that the Erode Railway Hospital would be provided with an Out Patient
Department and a Diagnostic Centre. I would like to remind the Minister that it is yet to be implemented.

Kovai-Sengottai Passenger Train was announced two years back, but it is not in operation still. Similarly, Madurai-Erode-
Pune-Ujjain-Nasik-Hyderabad-Chennai-Madurai Circular Tourist Train announced last year has not been operated as yet. I
request the Minister to take suitable measures to operate these trains immediately.



Erode Railway Station needs an additional platform. Adequate funds must be released for providing lift facilities for the
passengers as the survey work has been sent for approval already. Similarly, the Railways can go in for providing escalator
facilities to give modern amenities to passengers.

There is a stretch of about 10 acres of railway land lying unutilized near Erode Railway Station. I urge upon the hon.
Railway Minister to take steps to start a Kendriya Vidyalaya there.

Kodumudi is a pilgrimage centre famous for enshrining all the three Gods Siva, Vishnu and Brahma in the same place of
worship. This attracts thousands of pilgrims from Karnataka towards Kodumudi. Hence the Railways must consider giving a
stoppage for all the Express Trains passing through Kodumudi to benefit the pilgrims.

While summing up, I would like to refer to the long-pending demands and requests I have been placing before the hon.
Railway Minister all these years. At least this year, you may kindly consider implementing them.

The new MEMU announced in last year's Budget to be run between Katpadi and Salem must be extended upto Erode.

Chennai-Salem (1063/1064) Train must be extended upto Erode.

The Passenger Trains (879/880 and 883/884) running between Tiruchirappalli and Karur must be extended upto Erode.

The Amirtha Express (6344/6345) running between Thiruvananthapuram and Palakkad must be extended up to Erode.

Level Crossing 121 and 122 situated in the much crowded area of Erode Town are causing great inconvenience to both the
vehicular traffic and the traveling public. Hence railway over bridges may be constructed to ease the congestion at these
places.

In Kodumudi Railway Station, the extension of platform has resulted in the closure of the already functioning level crossing
there. School children and the public are greatly affected apart from the worshippers going to the Kodumudi Temple, the
patients visiting the hospital there and the public approaching the Panchayat Union Office. Hence I urge upon the Railway
Minister to go in for a Foot Over Bridge there to help benefit the public.

With these words, I conclude.

 

 

 

 

 

*श�ी जगदीश िसंह राणा (सहारनपरु)◌ः

मुझे अवगत कराना ह ैिक रेल को अपने छोटे Iथान व मात# िदHली से 100 िकमी. के प�रिध 6ेत# के अंतग�त आने वाले रेलखcड
िदHली से सहारनपुर के बीच पड़ने वाले Iटेशन मेरठ-मुजZफरनगर, सहारनपुर केवल माल ढुलाई जसेै तेल क$पिनयC के आयल
िडपो, िकसानC को खाद-बीज, कोयला, सीम�ट इ�यािद से लगभग 200 करोड़ से भी अिधक का राजIव िदया जाता ह ै  इसके
बावजदू भी रेल Tारा इस प#खcड क� अनदेखी क� जा रही ह ै  बताना उिचत होगा िक लगभग 15-20 वष� पवू� इस प#खcड पर
मात# 4-5 गािड़याँ चलती थी जबिक इस समय इस पर 60 से भी अिधक गािड़याँ चल रही ह/  इBह4 सभी कारणC के चलते इस
प#खcड का िवकास करने हेतु म/ िन$निलिखत काय� करने क� अपे6ा करता ह1 ँ 

 

दशकC से चली आ रही जनता क� माँग सहारनपुर से मेरठ तक डबल लाइन का िनमा�ण अिवल$ब शु, कराया जाए  इस काय�
हेतु सवe का काम 2005 म� परूा िकया जा चुका ह ै

 

घलौली और जड़ौदा जट के बीच िनहालखेड़ी गाँव पर हाHट Iटेशन का िनमा�ण कराया जाए  यिद िनहालखेड़ी गाँव पर हाHट का
िनमा�ण कर िदया जाता ह ैतो रेल राजIव क� विृ\ के साथ भारी जनता को भी रेल क� सुिवधा प#ा_ करने का अवसर िमल
सकेगा 



 

सहारनपुर Iटेशन को अित आधुिनक Iटेशन बनाया जाए  यहाँ से देहरादून, देवबBद, ह�रTार हेतु अिधकािधक ,प से पय�टक,
कामगार, मजदूर, िविशJ �यि0यC और सलैािनयC Tारा ट#ेन क� सुिवधा ली जाती ह ै

 

सहारनपुर Iटेशन पर बनी वीआईपी क6 अ�यंत ही जज�र अवIथा म� ह ै  वीआईपी क6 म� पड़े जीण�-शीण� अवIथा म� पड़े फनoचर,
िव]तु उपकरण, सेनेट#ी तथा क6 को बदला जाए व आधुिनक बनाया जाए साथ ही सहारनपुर रेलवे Iटेशन प�रसर को
साफ व IवXछ बनाए जाने हेतु उिचत कारगर कदम उठाया जाए 

 

देवबBद Iटेशन जो एक दाश�िनक Iथल भी ह,ै यहाँ शताjदी (िदHली देहरादून) का ठहराव सुिनिpत िकया जाए 

 

जनशताjदी (नई िदHली - देहरादून) म� ए.सी. प#थम श#ेणी (ई.सी.) का एक कोच लगाया जाए िजसम� हम सांसदC व अBय
�यावसाियक गितिविधयC म� लगे लोगC तथा पय�टकC क� सुर6ा �यवIथा सुPढ़ हो सके 

**श�ीमती उषा वमा8 (हरदोई)◌ः

मा. रेल मंत#ी जी ने 2011-2012 का जो रेल बजट प#Iतुत िकया ह ैइसम� कोई दो राय नह4 ह ैिक यह देश क� प#गित और िवकास
म� और गित देने का उनका अXछा प#यास ह ै  देश के िविभBन राUयC के अित�र0 उVर प#देश म� भी कई नई रेल चलाने पर प#Iताव
िकया गया ह ै लेिकन मेरा 6ेत# हरदोई लोक सभा जो िक उVर प#देश के बड़े प#मुख जनपदC म� से एक ह ैऔर राजनीितक
PिJकोण से भी प#मुख ह,ै इस जनपद म� 5 सांसद, नौ िवधायक और चार िवधान प�रषद सदIयC का गहृ जनपद भी ह ै  2011-
2012 के रेल बजट म� हरदोई जनपद का िकसी भी मामले म� नाम न आने से यहां के लोग तो मायसू ह%ए ही ह/ साथ ही म/ भी
िनराश ह%ई ह1 ँ =यCिक हरदोई जनपद क� कई मुnय समIयाओ ंको म/ िपछले बजट म� भी उठा चुक� ह1 ँ और कई बार पत# के मा5यम
से भी माननीय मंत#ी जी को अवगत करा चुक� ह1 ँ लेिकन अभी तक िकसी भी समIया का समाधान नह4 हो सका ह ै

 

माननीय मंत#ी जी, कृपया प#Iतुत िबBदुवार समIयाओ ंपर रेल बजट म� आंिशक संशोधन करने क� कृपा कर� -

 

(1) गाड़ी सं. 14115 व 14116 इलाहाबाद-ह�रTार ए=सप#ेस जो िक हZते म� तीन िदन चलती ह,ै रोजाना चलाया जाए 

(2) गाड़ी सं. 14649/14673 व 14650/14674 "शहीद ए=सप#ेस" का हरदोई Iटेशन पर 2 िमनट का Iटापेज िदया जाए 

(3) गाड़ी सं. 15716/15715 गरीब नवाब ए=सप#ेस एवं 12391/12392 श#मजीवी ए=सप#ेस का ठहराव भी हरदोई Iटेशन पर
िकया जाए 

 

(4) उVर प#देश म� एकमात# ननैीताल ही हरदोई का सबसे नजदीक� िहल Iटेशन ह,ै ननैीताल म� िविभBन िश6ण संIथाओ ंम� बह%त
अिधक संnया म� हरदोई के बXचे िश6ा ग#हण करते ह/ लेिकन हरदोई से होकर जाने वाली एकमात# ट#ेन "हावड़ा से
काठगोदाम" ""बाघ ए=सप#ेस"" 13019/13020 का हरदोई Iटेशन पर ठहराव न होने क� वजह से लोगC को काफ�
असुिवधा होती ह ै  इस ट#ेन का ठहराव यिद 2 िमनट के िलए हरदोई Iटेशन पर हो जाए तो लोगC को काफ� सुिवधा होगी 

 

(5) बनारस-ज$म ूतवी ए=सप#ेस 12337/12338 का भी 2 िमनट के िलए हरदोई Iटेशन पर ठहराव हो जाए 

 

(6) ईएमय ू ट#ेन लखनऊ म� हरदोई एवं हरदोई से शाहजहांपुर शीघ# चलवाई जाए, इससे प#ितिदन लखनऊ जाने वाले मरीज,
िव]ािथ�यC एवं �यापा�रयC को बह%त सुिवधा होगी 

 

इसके अित�र0 हरदोई Iटेशन पर आर6ण एवं यटूीएस क� सुिवधा बेहतर क� जाए  आरि6त िटकट काउBटर बढ़ाए जाएं ?



मालगोदाम क� साइिडंग मर$मत का काय� कराया जाए इससे रेलवे क� आय काफ� बढ़ेगी 

 

तहसील शाहाबाद म� हरदोई शाहजहांपुर रोड आंझी रेलवे Iटेशन के िनकट रेलवे क#ािसंग हमेशा जाम रहती ह ै िनकट ही लोनी
गBना िमल होने के कारण पेराई सत# म� िकसानC को अ�यिधक असुिवधा होती ह ै  उ0 क#ािसंग पर एक सेतु िनमा�ण रेलवे
मंत#ालय से कराया जाए 

**श�ीमती सुशीला सरोज (मोहनलालगजं)◌ः

रेल बजट मौजदूा राजनीितक माहौल और मंत#ी जी क� छिव के अनु,प ह ै  इस रेल बजट म� आम आदमी को शायद ही कोई
परेशानी हो =यCिक उसके िलए िविभBन IतरC पर सुिवधाएं बढ़ी ह/ और सबसे बड़ी बात यह ह ै िक आिथ�क मंदी के इस दौर म�
उसक� जेब पर कोई बोझ नह4 पड़ा ह ै  सुिवधाओ ंऔर �रयायतC के साथ-साथ कुछ आकष�क घोषणाओ ंको देखते ह%ए रेल बजट
को क#ं ितकारी और दूरगामी सोच वाला करार िदया जाएगा  लेिकन आिथ�क PिJ से देखा जाए तो इस रेल बजट म� बह%त कुछ
छूटा ह%आ नजर आ रहा ह ै  िनिpत ,प से रेल याित#यC के िलए सुिवधाएं बढ़ाई जानी चािहए  लेिकन इसक� अनदेखी नह4 क�
जा सकती ह ै  तमाम सुिवधाओ ंक� घोषणा के बीच यात#ी ट#ेनC, रेलवे qलेटफामQ क� साफ सफाई के बारे म� कोई ठोस घोषणा नह4
क� गई ह ै  इसी तरह ट#ेनC के लेटलतीफ� के लाइलाज मज� को दूर करने का कोई उपाय सामने नह4 रखा गया ह ै

उVर प#देश क� राजधानी लखनऊ पर इस बार मंत#ी जी क� नजर नह4 पड़ी ह ै  िपछली बार बजट म� कई ट#ेन� पाने वाले लखनऊ
क� झोली इस बार खाली रही  ब$बई के िलए दंूतो ए=सप#ेस सिहत कई ट#ेनC क� आस लगाए शहरवासी मायसू नजर आए  िपछले
बजट म� रेल मंत#ी जी ने लखनऊ म� मेिडकल कालेज और निसvग कालेज खोलने क� घोषणा क� थी, वह योजना तो शु, नह4 ह%ई
इस बार बा� रोगी केBद# और डायfनोिIटक स�टर का झुनझुना ज,र िमल गया 

मेरे संसदीय 6ेत# के अंतग�त गोसाईगंांव म� मानवरिहत क#ािसंग पर चौक�दार िनयु0 करने क� घोषणा ह%ई थी परंतु अब तक यह
घोषणा परूी नह4 ह%ई ह ै  लखनऊ से सीतापुर छोटी लाइन से बड़ी लाइन 2004-2005 म� घोषणा हो चुक� ह ैएवं सवe भी कराया
जा चुका ह,ै जनता क� मांग ह,ै इसे परूा कराया जाए 

म/ माननीय मंत#ी जी का 5यान वनी मोहान माग� पर पड़ने वाली लखनऊ कानपुर रेल लाइन जो हरौनी रेलवे Iटेशन के पास
सड़क को क#ास करती ह,ै क� ओर आकिष�त कराना चाहती ह1 ँ  उ0 माग� हाइवे म� तjदील होकर डबल रोड़ बन रहा ह ै=यCिक
यह माग� बांगरमऊ होकर कBनौज, िदHली रायबरेली, प#तापगढ़, इलाहाबाद, वाराणसी, पटना व कलकVा तथा बहराइच, बIती,
गोcडा, नेपालगंज आिद शहरC को जोड़ता ह ै  िजस पर ट#कC का बह%तायत मात#ा म� आवागमन होता ह ैतथा रेलवे ट#कै पर भी ट#ेनC
का आवागमन काफ� ह,ै िजससे अ=सर फाटक बंद रहता ह ै  आवागमन म� असुिवधा होती ह,ै जनता क� बेहद मांग ह,ै उपरगामी
सेतु का िनमा�ण कराया जाए  आशा ह,ै इस प#करण पर अिवल$ब 5यान देकर िनमा�ण कराने हेतु काय�वाही होगी 

माननीय मंत#ी जी का 5यान अपने िनवा�चन 6ेत# मलीहाबाद िवधान सभा 6ेत# के अंतग�त 236ए कैनाल क#ािसंग मानव रिहत को
मानवयु0 करने तथा 237 को मानव रिहत करने के संबंध म� िदलाना चाहती ह1 ँ 

नजर नगर से ससपन माग� (मेन रोड़) को रेल िवभाग Tारा िदलावर नगर का नहर गेट लगभग 1 वष� से मानव रिहत कैनाल
क#ािसंग बंद चल रहा ह ैिजससे नजर नगर से ससपन माग� मेन रोड़ लगभग 18-20 िकलोमीटर क� सड़क बनी ह ै  इस क#ािसंग
से 6ेत# के दज�नC गांवC के �यि0यC का मुnय आवागमन ह ैतथा प#ितिदन स/कड़C वाहन एवं Iकूली बस� तथा लगभग 8000 से
10000 �यि0यC का आवागमन प#भािवत हो रहा ह ै  इस फाटक के पिpम म� 250 मीटर क� दूरी पर एक रेलवे फाटक 237 बना
ह%आ ह ै  िजसका यातायात लगभग शBूय ह ैजहां पर दो फाटक मनै तनैात िकए गए ह/ िजसका कोई औिच�य नह4 ह ै=यCिक रेलवे
फाटक के अपसाइड म� कोई भी राIता नह4 ह ैकेवल िकसानC के खेत ह/ तथा डाउन साइड म� िदलावर नगर गांव बसा ह ै  ये
सभी लोग इसी फाटक से आते-जाते ह/ (236ए)  Iथानीय मलीहाबाद व माल jलॉक के 6ेत#वािसयC क� परेशािनयC को 5यान म�
रखते ह%ए नहर वाले फाटक 236ए को खुलवाने अथा�त मानवयु0 एवं 237 को मानवरिहत करवाने क� कृपा कर�   इससे रेलवे
पर कोई अित�र0 भार नह4 पड़ेगा बिHक आस-पास के गांवC क� जनता का जनजीवन खुशहाल एवं सुरि6त रहेगा 

**श�ी वीरे4द� कुमार (टीकमगढ़)◌ः

रेल बजट से परेू देश क� जनता को काफ� अपे6ाएँ होती ह/  6ेत# का श6ैिणक औ]ोिगक आिथ�क िवकास इसक� उपलjधता पर
िनभ�र करता ह ै  इस रेल बजट से म5य प#देश बुBदेलखcड के टीकमगढ़ छतरपुर पBना िजलC को काफ� िनराशा का सामना
करना पड़ा ह ै  आजादी के इतने लंबे छः दशक के अंतराल के बाद भी इन िजलC क� जनता रेल सुिवधाओ ंसे वंिचत ह ै  अतः,
िकसी भी तरह के उ]ोगC क� Iथापना भी रेल लाइन नह4 होने से नह4 हो पा रहा ह ै  रोजगार क� PिJ से भी 6ेत# िपछड़ रहा ह ै
इन िजलC से होकर जाने वाली प#Iतािवत एकमात# रेलवे लाइन लिलतपुर िसंगरोली रेलवे लाइन का काय� भी बह%त ही धीमी गित से
चल रहा ह ै  कारण इसके िनमा�ण को रेलवे बोड� Tारा िपछले दो वषQ म� क#मशः 58 करोड़ एवं 100 करोड़ क� रािश आवंिटत क�
गई  इस वष� के रेलवे बजट म� तो और भी अिधक िनराशा ह%ई  इतने िपछड़े उपेि6त 6ेत# क� रेलवे लाइन के िलए मात# 34 करोड़
dपये का आवंटन रेलवे बोड� Tारा िकया गया  एक तरफ तो केBद# सरकार Tारा बुBदेलखcड के िवकास क� बड़ी-बङी बात� क�



जा रही ह/  िकंतु दूसरी तरफ जहाँ रेलवे लाइन ही नह4 ह ैवहां इसके चल रहे काय के िलए मात# टोकन Iव,प 34 करोड़ dपये
क� रािश ही दी जा रही ह ै  ऐसी िIथितयC म� तो लिलतपुर के खजुराहो तक क� रेल भी 4-5 वषQ तक नह4 चल पाएगी  जनता
तो आशा लगाए बठैी थी िक इस वष� Uयादा रािश का प#ावधान रेलवे बजट म� लिलतपुर िसंगरोली रेलवे लाइन के इस भाग को
होगा िकंतु रेल बजट तो लगा महानगरC एवं बड़े IथानC के िलए बनाया गया ह ै  नई रेल लाइनC के सवe क� घोषणाएं हो रही ह/
िकंतु पुरानी रेल लाइन डलने के अधरेू कायQ को परूा करने के प#ित उदासीनता ह ै  इस पर पुनिव�चार होना चािहए तथा प#थम
चरण म� प#ाथिमकता पर लिलतपुर-टीकमगढ़-छतरपुर-खजुराहो क� रेल लाइन को परूा करने म� Uयादा रािश आवंिटत कर अगले
वष� तक लाइन परूी कर यहाँ से रेल चलना आरंभ करवाना चािहए 

टीकमगढ़ संसदीय 6ेत# के िनवाड़ी Iटेशन पर तुलसी ए=सप#ेस एवं उVर प#देश स$पक�  क#ं ित ए=सप#ेस का ठहराव नह4 ह ै  लंबे
समय से इन ट#ेनC के Iटापेज क� मांग क� जा रही ह ै  इनका Iटापेज शीघ# िकया जाना चािहए तथा 2 नं. qलेटफाम� का भी िनमा�ण
कराकर एक नं. तथा 2 नं. qलेटफाम� दोनC पर याित#यC क� सुिवधा हेतु शेड भी लगाया जाना चािहए  इसी तरह हरपालपुर रेलवे
Iटेशन पर सभी गािड़यC का Iटापेज ह ैिकंतु खजुराहो जाने वाली महाराजा ए=सप#ेस का Iटापेज नह4 ह ैउसका भी Iटापेज बनाया
जाना चािहए  ओरछा धािम�क एवं पय�टन केBद# क� PिJ से मह�वपणू� Iथान ह ै  िकंतु ओरछा Iटेशन बह%त छोटा ह ै  इसके
qलेटफाम� क� लंबाई बढ़ाकर यहां सभी ए=सप#ेस ट#ेनC का Iटापेज बनाया जाना चािहए  उHलेखनीय ह ैिक ओरछा म� प#ितिदन बह%त
बड़ी संnया म� िवदेशी पय�टक भी अनेक देशC से आते ह/  िकंतु यहां रेल सुिवधाओ ंक� काफ� कमी ह ै  ओरछा म� क$qयटूरीकृत
रेलवे आर6ण केBद# भी शीघ# प#ारंभ होना चािहए तािक िवदेशC से आने वाले मेहमानC को असुिवधा न हो 

हरपालपुर, िनवाड़ी एवं ओरछा IटेशनC के पास बने रेलवे फाटकC के दोनC तरफ यह राJ#ीय राजमागQ पर िIथत ह ै  अतः, बड़ी
संnया म� वाहनC क� कतार�  गेट बंद होने से लगी रहती ह ै  अतः, तीनC IथानC पर रेलवे ओवरिब#ज शीघ# बनाया जाना चािहए 
लिलतपुर िसंगरोली रेलवे लाइन का काय� टीकमगढ़ से छतरपुर के बीच म� कई IथानC पर रेलवे ट#कै क� ऊँचाई बह%त Uयादा होने
से िकसानC को दूसरी तरफ जाने म� बह%त परेशानी हो रही ह ै  अतः, बीच-बीच म� गाँव वालC एवं िकसानC क� सुिवधा हेतु रेलवे
अंडरिब#ज बनाए जाने चािहए तथा छतरपुर के नजदीक ढड़ारी गाँव के पास रेलवे Iटेशन बनाया जाना चािहए =यCिक छतरपुर
शहर एवं आसपास लगभग 25-30 गाँवC को इस Iथान पर Iटेशन बनने से काफ� सुिवधा हो जाएगी अBयथा 20 िकलोमीटर दूर
जाकर चBद#पुरा से यात#ा करनी होगी  बीच म� छतरपुर शहर होने से समय भी Uयादा लगेगा एवं िवल$ब से पह% ंचने पर कई बार
ट#ेन छूट जाने क� भी संभावना बनी रहेगी 

आजादी के बाद रेलवे Tारा िसफ�  10,677 िकलोमीटर नई लाइनC का िवIतार ह%आ ह ैजो िक देश क� भौगोिलक 6ेत#फल को
देखते ह%ए काफ� कम ह ै  आज भी देश के कई राUयC के अनेक जगहC तक रेल लाइन ही नह4 िबछ पाई ह ैजो िक ल$बे समय से
ट#ेनC के आने का इंतजार कर रहे ह/  नई रेल लाइनC को िबछाए बगरै पुराने नेटवक�  पर ही लगभग 200 और नई ट#ेनC का बोझ
डाल िदया ह ै  िपछले साल िजन योजनाओ ंक� घोषणा क� गई थी िक वे अब तक परूी नह4 हो पाई ह/  रेलवे ने वष� 2011-12 के
िलए 1000 िकलोमीटर क� गई रेल लाइन िबछाने का ल[य रखा ह ैिकBतु रेल लाइन िबछाने का ल[य 30 प#ितशत कम रहने क�
संभावना ह ै

िपछले वषQ से लगातार िवFIतरीय रेलवे IटेशनC का इंतजार घोषणा होने के बाद भी कर रहे लोगC का अभी तक यह Iवqन ही
लग रहा ह ै  इसके साथ ही वह Iटेशन जो माडल Iटेशन बन चुके ह/, उनके रख-रखाव के प#ित िजतना 5यान िदया जाना
चािहए, वह नह4 िदया जा रहा ह ै  इसका रेलवे बजट म� कोई उHलेख नह4 िकया गया ह ै  यात#ी सुिवधाओ ंके िलए परैामीटरC एवं
िदशा िनदeशC को 5यान म� रखा जाना चािहए 

रेलवे बजट को गरीबC का बजट बताया गया, आम आदमी का बजट कहा गया िकBतु एक आदमी को रेलवे Iटेशन पर न तो पीने
लायक पानी िमलता ह ैऔर न ही साफ सुथरे शौचालय िमलते ह/  अगर रेल यात#ी को qयास लगती ह ैतो 12-15 dपये म� िमनरल
वाटर खरीदना पड़ता ह ै  रेलवे Iटेशन के शौचालय भी बदहाल रहते ह/  ग#ामीण 6ेत#C के रेलवे Iटेशन जहां सबसे Uयादा संnया
म� भारत का आम आदमी मजदूर िकसान पसै�जर ट#ेनC से यात#ा करता ह ै वहाँ तो दूर-दूर तक न पीने का पानी होता ह ैन
शौचालय क� �यवIथा, न ही रोशनी का उजाला तथा qलेटफाम� भी काफ� नीचा रहता ह ै िजससे ट#ेनC म� चढ़ने म� व\ृ मिहला,
पुdषC एवं छोटे बXचC तथा बीमार लोगC को अ�यिधक किठनाई का सामना करना पड़ता ह ैलेिकन िकसी भी मंत#ी के रेल बजट म�
छोटे IटेशनC क� इन यात#ी सुिवधाओ ंको ठीक करने क� िदशा म� कोई योजना नह4 बताई जाती  इस रेल बजट म� भी मु$बई,
कोलकाता, चेBनई जसेै महानगरC के बारे म� तो कई घोषणाएं क� गई िकBतु छोटे IटेशनC को नजरअंदाज िकया गया ह ै

रेल बजट क� सबसे खतरनाक घोषणा रेल पट�रयC के िकनारे क� जमीन पर अितक#मण को हटाकर अितक#मणका�रयC को मकान
देने क� योजना से भिवWय म� नए इलाकC म� रेल लाइनC के िकनारे नई झुिfगयां देखने को िमले तो कोई बड़ी बात नह4 होगी 
वोट ब/क क� राजनीित तक तो ठीक ह,ै िकBतु रेलवे क� क�मती जमीन हमेशा के िलए हाथ से िनकल जाएगी  दूसरी अभी कई
IटेशनC के पास रेलवे क� �र0 पड़ी भिूमयC पर अनािधकृत कjजा कर खेती कर रहे ह/ तथा उनके IथानC पर दूसरC को ठेके पर
दे रखी ह ै  ऐसी सारी भिूमयC को अितक#मणका�रयC से मु0 कराने क� िदशा म� कुछ भी उHलेख बजट म� नह4 िकया गया  बीना
Iटेशन के पास रेलवे क� स/कड़C एकड़ जमीन पर अवधै कjजा एवं खेती हो रही ह ैतथा अनेक बार कहने पर भी िवभाग उदासीन
िदखाई दे रहा ह ै  इस पर काय�वाही होनी चािहए 

एक और उHलेखनीय बात ह ैजो रेलवे को और भी किठनाई म� ला सकता ह ै  पहले ही रेलवे क� हालत छठे वेतन आयोग से
खराब ह ै  ऐसे म� पौने दो लाख कम�चा�रयC तथा 16 हजार पवू� सिैनकC क� भतo क� घोषणा का कदम रेलवे का और बोझ
बढ़ाएगा  बड़ी मुिaकल से 17 लाख से 14 लाख कम�चा�रयC पर संतुिलत ह%ई रेलवे िफर से अ�यवIथा का िशकार हो जाएगी 



कई ट#कैC पर आजादी से पहले के जीण�-शीण� पुलC पर से ट#ेनC क� आवाजाही हो रही ह ै  उनके पुन,\ार क� आवaयकता ह ै
इसके साथ ही ल$बी दूरी क� ट#ेनC, ए=सप#ेस ट#ेनC के आगे पीछे तथा बीच म� आम आदमी गरीब आदमी को रेल यात#ा हेतु सामाBय
िडjबC क� संnया को बढ़ाया जाना चािहए  साफ IवXछ भोजन ट#ेनC एवं qलेटफाम� पर उपलjध कराना चािहए  िपछले बजट म�
क� गई लगभग 250 प�रयोजनाएं अभी भी लंिबत ह/  वत�मान गित से काय� ह%आ तो परूा करने म� एक दशक लग जाएगा 
दरअसल भारतीय रेल को अित आधुिनक बनाए जाने क� ज,रत ह ै  सुर6ा के PिJकोण से IटेशनC को नई तकनीक से लसै
िकया जाना चािहए  बंगाल के साथ ही देश के सभी राUयC म� रेल सुिवधाओ ंका िवIतार अलग भाषण अलग देश िफर भी अपना
एक देश इस भावना से होना चािहए  म5य प#देश के िपछड़े िहIसे बंुदेलखcड के टीकमगढ़ छतरपुर म� भी सवारी िडjबा,
मालगाड़ी िडjबा अथवा रेल के पिहए बनाने का कारखाना लगाने क� पहल होनी चािहए तािक वहाँ भी आिथ�क िवकास समरसता
से हो सके  लोगC को रोजगार उपलjध हो सके 

**श�ी श�ीपाद येसो नाईक (उ0र गोवा)◌ः

माननीय रेल मंत#ी जी के वष� 2011-12 का बजट प#Iतुत िकया  मेरा मानना ह ैिक "रेल" भारत के गरीब व म5यम वग� जनता
क� लाइफ लाइन ह ै  िजस प#कार शरीर को IवIथ रखने के िलए, शरीर के सभी अंगC म� खनू का संचार होना आवaयक ह ैठीक
उसी प#कार देश के कोने-कोने म� जनता के िलए रेलवे क� सुिवधा आवaयक ह ैतभी हम कह पाएंगे िक देश का िवकास ह%आ ह ै

म/ माननीय रेल मंत#ी जी का आभार प#कट करता ह1 ँ िक उBहCने िपछले कई वषQ से क� जा रही वाIको िड गामा (गोवा) से
वालांिकनी (चेBनई) क� मांग को Iवीकार कर हZते म� 1 िदन ट#ेन चलाने का वायदा िकया  महोदया, यह तो केवल झुनझुना है
 इस से=टर पर हZते म� प#ितिदन नह4 तो कम से कम 3 िदन ट#ेन ज,र चलाई जाए 

सभी सांसदC ने िविभBन 6ेत#C को रेल माग� से जोड़ने क� मांग क� ह ै  सभी मांगC को मानना तो संभव नह4 ह ैिकBतु जायज व
ज,री मांग� मानी जानी चािहए  इस बजट म� सरकार ने 2 प#ितशत मांग� भी नह4 मानी ह/ 

म/ गोवा से िनवा�िचत ह1 ं  यह एक छोटा िकBतु मह�वपणू� प#देश ह ै  परेू िवF के देशC से तथा भारत के िविभBन प#देशC के लोग
सलैानी के ,प म� गोवा आते ह/ =यCिक यहाँ सुBदर टू�रIट Iपॉट ह ै  इसिलए हमने मांग क� थी िक कCकण रेलवे का ,ट डबल
ट#कै करके गोवा-मु$बई-गोवा, गोवा-मंगलौर-ित#वेBद#म-मंगलौर-गोवा से=टरC म� गािड़यां चलाई जाए िकBतु इस बजट म� हमारी
मांग ठीक तरह से परूी अनदेखी ह%ई ह ै

गोवा क� जनता ने कंUयमूर एसोिसएशंस Bयजूपेपस� एcड �रप#ेज�टेिट�स के मा5यम से भी सरकार का 5यान अपनी असुिवधाओ ंक�
ओर ख4चा ह ै  म/ने Iवयं रेल मंत#ी जी से अनुरोध िकया िक नई लाइन� िबछाने व गािड़यां चलाने क� ज,रत ह ै  मंत#ी महोदय ने
साउथ वेIटन� रेलवे ,ट म� मीटर गेज से ब#ोड गेज बनने के बाद पहले चलने वाली गािड़यC को बंद कर िदया ह,ै इससे परेू गोवा
क� जनता म� भारी िनराशा ह ै  सरकार नई गािड़यां चलाने क� बजाय िपछली चलने वाली गािड़यां रr कर रही ह ै  इस संदभ� म�
िन$न मांग�/प#Iताव व सुझाव प#Iतुत ह-ै

 

वाIको िड गामा-िमराज-वाIको िड गामा जो फाIट ट#कै ट#ेन चलती थी, उसे शीघ# शु, िकया जाए 

गोमांतक ए=सप#ेस - जो वाIको िड गामा से डीसीएसटी मु$बई वाया लCडा, पनूा चलती थी, उसे पुन प#ारंभ िकया जाए 

1996 तक चलने वाली वाIको िड गामा-ित,पित-िसकBदराबाद हदैराबाद िलंक ए=सप#ेस को िफर से शु, कर िदया जाए 

वाIको िड गामा से बीजापुर-सोलापुर के बीच ब#ॉडगेज बनने से चलने वाली ए=सप#ेस गािड़यC को पुनः शु, िकया जाए 

गाड़ी नं. 17310/17309 वाIको िड गामा-यशवंतपुर (बंगलौर) को स_ाह म� 2 िदन के बजाय डेली चलाया जाए व इसका नाम
""िस\ा,ढ़ ए=सप#ेस"" कर िदया जाए 

गाड़ी नं. 17312/17311 वाIको िड गामा-चेBनई ए=सप#ेस स_ाह म� 2 िदन चलाई जाए व इसका नाम ""दूध सागर ए=सप#ेस""
कर िदया जाए 

गाड़ी नं. 17301/17302 मसैरू-धारवाड़ ए=सप#ेस, 17225/17226 िवजयवाड़ा- ह%बली अमरावती ए=सप#ेस को वाIको िड गामा
(गोवा) तक ए=सट�ड िकया जाए 

सावडe-कुडचडे साउथ वेIटन� रेलवे Iटेशन को ""आदश�"" Iटेशन बनवाया जाए 

आध# प#देश के हजारC लोग गोवा म� Iथाई ,प से रहते ह/  गाड़ी नं. 8048 वाIको िड गामा से हावड़ा ए=सप#ेस के नाम से हZते
म� 4 िदन चलती ह ै  याित#यC क� संnया व कने=टीिवटी देखते ह%ए इसे डेली चलाया जाए 

गाड़ी नं. 7226 अमरावती ए=सप#ेस को वाIको िड गामा तक ए=सट�ड िकया जाए 

गाड़ी नं. 2779 गोवा ए=सप#ेस वाIको िड गामा-िनजामुrीन (िदHली) जाने वाली गाड़ी को ह�रिप#या ए=सप#ेस से कन=ैट िकया



जाए तािक हदैराबाद ित,पित जाने वालC को सुिवधा िमले (पहले इसका कने=शन लCडा Iटेशन पर था) 

गोवा 6ेत# क� जनता वाIको िड गामा (गोवा) से ित,पित के िलए डायरे=ट तंुत सेवा प#ारंभ करने क� मांग करती ह ै

 

मा. रेल मंत#ी जी ने अपने वायदे म� मडगांव को वHड� =लास Iटेशन बनाने का वायदा िकया था, जो अब तक नह4 ह%आ ह ै
माननीय मंत#ी जी बताएंगी िक यह कब प#ारंभ होगा ? गोवा क� राजधानी के समीप करमाली Iटेशन ह ैव सलैािनयC क� PिJ से
थीवी व काणकोण Iटेशन ह ै  कृपया इBह� आदश� Iटेशन क� Iवीकृित द� 

िवF पय�टन क� PिJ से गोवा प#देश ह ै  यहां सवा�िधक पय�टक आते ह/  म/ने िपछले बजट म� माननीय रेल मंत#ी जी का 5यान
""�हील ऑन पलेैस"" गाड़ी गोवा म� शु, करने क� ओर िदया था  इससे मंत#ालय को अXछी आमदनी व प#िसि\ िमलेगी  आंध#
प#देश म� पीठापुरम रेलवे Iटेशन ह ैजो श#ी श#ीपाद श#ीवHलभ Iवामी जी का जBम Iथान है  इसके दश�न के िलए प#ितिदन हजारC क�
संnया म� भ0 िविभBन 6ेत#C से आते ह/  अतः, पीठापुरम Iटेशन पर सभी गािड़यC के ,कने क� �यवIथा क� जाए 

महाराJ# के सोलापुर िजले म� ""माँ तुHजा भवानी"" का िवशाल मंिदर ह ै  इसे तुHजापुर शि0पीठ के नाम से जाना जाता ह ै
अमावIया व पिूण�मा के िदन लाखC क� संnया म� भ0 यहां आते ह/  रेल सेवा केवल सोलापुर तक ही ह,ै सोलापुर से तुHजापुर क�
दूरी केवल 48 िकलोमीटर ह ै  अतः, सोलापुर से तुHजापुर रेलवे लाइन िबछाने क� Iवीकृित देने क� कृपा कर�  

जसैा म/ने पहले कहा िक गोवा एक जाना-माना टू�रIट Iपॉट व शांितिप#य प#देश ह ै  रेलवे लाइन� िबछाने के िलए जो भी योजनाएं
बजट म� दी गई ह/, गोवा म� वे ठीक ठाक तरीके से चल सकती ह/  साउथ वेIटन� ,ट को मीटर गेज से ब#ॉड गेज करवा िदया,
िकBतु जो 4 गािड़यां पहले चलती थी वे बंद हो गई ं  उBह� पुनः चलाना आवaयक ह ै

माननीय रेल मंत#ी जी ने अपने बजट भाषण म� (परैा 45) घोिषत िकया िक जो राUय "समIया रिहत रेल प�रचालन" सुिनिpत
करेगा उसे िवशेष पकेैज के ,प म� 2 नई गािड़यां व 2 नई प�रयोजनाएं तोहफा के ,प म� िमलेगी 

रेल मंत#ी एवं भारत सरकार भली भांित जानती ह ैिक हमारा प#देश शांितिप#य प#देश ह,ै हमारे यहां कभी समIयाओ ंपर िववाद नह4
ह%आ  रेलवे के िवषय म� वषQ से यह प#देश समIया रिहत ह ै  अतः माननीय मंत#ी महोदया के अनुसार उपरो0 पकेैज को पाने का
पात# गोवा प#देश ह ै  कृपया यह पकेैज गोवा को देने क� कृपा कर�  

**श�ी राधा मोहन िसहं (पवू+ चOपारण): मा0 रेल मंत#ी जी के इस रेल बजट के बाद भी रेलवे म� जो जसैा था वसैा ही रहने वाला ह ै  बदलाव
क� उ$मीद� गलतफहमी हो सकती ह ै  इस बजट म� रेल मंत#ी जी ने यह सािबत िकया ह ैिक उनक� रेल यूं ही चलेगी  पिpम बंगाल म� आगामी
िवधानसभा चुनावC के कारण योजनाओ ंका ऐसा िपटारा खोला िजनके परूा होने म� संदेह ही संदेह ह ै  घोषणाओ ंम� उ$मीदC के िसतारे Uयादा
ह/, हक�कत के कम 

 

वष� 2011-12 के िलए जो रेल बजट प#Iतुत िकया ह ैउसम� कई बात� िवरोधाभासी ह ैऔर तhयC को भी छुपाया गया ह ै  कहा गया ह ै िक
आपरेिटंग रेशC 95 फ�सदी से 92.1 पर आ गया ह ै  आपरेिटंग रेशC ही वह बरैोमीटर ह ै िजससे रेलवे के माली हालत का अंदाजा लगाया जा
सकता ह ै  100 dपया कमाने के िलए रेल बजट म� जारी आंकड़C के िहसाब से रेलवे तकरीबन 92 dपया खच� कर रहा ह ै  यानी िIथित ठीक
ह%ई ह ै

 

रेलवे बोड� के अ5य6 ने यह बताया ह ैिक कोहरे के समय हमने गािड़यां रr नह4 क�  पहले केवल 20 जोड़ी गाड़ी रr क� गयी थी  बीना,
झांसी खड म� कोहरा नह4 था तो हमने ल$बी दूरी क� गाड़ी चलाई िजससे यात#ी रेलवे के साथ बने रहे  इससे रेलवे को फायदा ह%आ  कोयले
क� ढुलाई भी ल[य से Uयादा कर हमने राजIव जुटाये 

 

ऐसी बात� आज िकसी को पच नह4 रही ह,ै =यCिक 94.4 करोड़ टन माल लदान के ल[य को रेल मंत#ालय इस साल परूा न कर सका  रेल
याित#यC से कमाई को रेलवे हमेशा से बेहद कम मानता रहा ह ै  यात#ी िकराया न बढ़ाने से रेलवे को 45 हजार करोड़ dपया सालाना के घाटे
को खबू प#चा�रत िकया जाता रहा ह,ै तो याित#यC से इतनी कमाई कैसे हो सकती ह ै िक आपरेिटंग रेशC म� अंतर आ जाये  यह िवषय रेल
िवशेषiC को भी आpय� म� डाल रहा ह ै  आंकड़C के भ#म जाल म� तhयC को िछपाया तो नह4 जा रहा ह ै?

 

मा0 मंत#ी जी ने बजट म� 33 रेलगािड़यC के िवIतार के अलावा 56 नई ए=सप#ेस, नौ नई दंुतो, तीन नई शताjदी, 22 नई डीएमय ूऔर 13
पसै�जर ट#ेनC सिहत कुल 103 नई ट#ेनC क� घोषणा क� ह ै  म/ रेलवे का िवशेषi नह4 ह1 ँ, िकंतु रेलवे बोड� के पवू� अ5य6 राणा जी ने जो बात�
कही ह/ िक 200 रेल-,ट हाई ड�िसटी पर चल रही ह,ै िजनम� से 101 ,ट परूी तरह फुल ह ै  ,ट पर गािड़यC क� पहले से ही रेलमपेल ह ैऔर
िफर से नई गाड़ी चलाये जाने क� घोषणा कर दी गई जो सुरि6त रेल यात#ा के िलहाज से ठीक नह4 ह ै



 

म/ यह ज,र जानना चाहता ह1 ँ िक नई ट#ेनC के ज: म� वत�मान जज�र पट�रयां कब तक िससकेगी ? िपछले पाँच वषQ म� पट�रयC के नवीकरण
के िलए िकस गित से काम िकया गया ह ै  =या जज�र पट�रयां बढ़े ह%ए यात#ी और माल यातायात के बोझ को सहन कर पायेगी ?

 

इस बार के बजट म� 25 नई रेल प�रयोजनाओ ंक� घोषणा म� वही चतुराई से इस तhय को भी िछपा िलया िक परेू देश म� 47 हजार करोड़ क�
144 रेल प�रयोजना वषQ से लि$बत ह ैऔर फाइलC म� धलू खा रही ह ै

 

िपछले वष� बजट म� िवFIतरीय Iटेशन बनाये जाने क� घोषणा तो परूी नह4 ह%ई और नई लाइन िबछाने के 1000 िक.मी. के ल[य को भी रेल
मंत#ालय ने परूा नह4 िकया दूसरी ओर ट#ेनC क� ट=कर रोकने वाली नई प#णाली, इंजनC म� सुधार, िसfनल और सचूना प#णाली के
आधुिनक�करण और पट�रयां बदलने जसेै काम बार-बार घोिषत होकर रह जाते ह/  लगातार रेल दुघ�टनाएं हो रही ह/ और सुर6ा के प#बंध पीछे
छूट रहे ह/  बार-बार चचा� के बाद भी खानपान से लेकर चादर तिकये क� सफाई जसैी सेवाओ ंम� साफ िगरावट देखी जा सकती ह ै  रेलवे को
�यवसाियक उपक#म बनाने क� रेल मंत#ालय क� उ�सुकता Uयादा ह ैइससे मेरी असहमित नह4 ह,ै िकंतु मंत#ालय को सामािजक सरोकार से भी
जुड़ना होगा  यात#ी सुिवधाओ ंक� अनदेखी कर रेलवे कभी तर=क� नह4 कर सकती  यात#ी सुिवधाओ ंके प#ित हम िकतने सचेत ह/, मंत#ालय
के िविभBन IतरC के अिधकारी िकतनी प#ितब\तापवू�क काय� कर रहे ह/ ? इसक� भी समी6ा होनी चािहए  आज IटेशनC पर उमड़ी याित#यC
क� ल$बी कतार�  िटकट िखड़क� पर देखी जा सकती ह ै  qलेटफामQ क� साफ सफाई उसी िदन होनी ह ैजब कोई वी.आई.पी. जाने वाला ह ै
यात#ी प#ती6ालयC पर Iथान-Iथान पर पुिलस का कjजा ह ै

 

यिद देखा जाए तो िपछले आठ सालC से रेलगाड़ी के िकराये म� िकसी तरह क� विृ\ नह4 क� गयी ह ै  हर बार आम आदमी का हवाला िदया
जाता ह,ै लेिकन आम आदमी क� सीमा साधारण िकराये तक ही होना चािहए न िक ए.सी. और सुपर ए.सी. श#ेणी के िलए  अमीर तबके को
लाभािBवत कर सरकारी बोझ बढ़ाने का =या औिच�य ह ै? मा0 रेल मंत#ी जी का राजनीितक कद बढ़ाने के इरादे और पवू� रेल मंत#ी जी के तज�
पर चलने क� तमBना रेलवे के भिवWय को चौपट ही करेगा 

 

म/ िबहार से आता ह1 ँ  हमारी कई प�रयोजनाएं लंिबत ह/ या धीमी गित से चल रही ह ै  हाजीपुर सुगौली रेल लाइन िनमा�ण क� गित तेज होनी
चािहए  बाबुधाम मोितहारी से रीगा रेल लाइन िनमा�ण के िलए अभी तक कोई रािश नह4 दी गयी ह ै  चिकया जसेै मह�वपणू� रेलवे Iटेशन
यात#ी सुिवधाओ ंके अभाव म� कराह रहा ह ै

 

च$पारण महा�मा गांधी क� कम� भिूम रही ह ै  मोितहारी च$पारण का मुnयालय ह ै  गांधी क� कम�भिूम के कारण मोितहारी Iटेशन का नाम
बाबूधाम मोितहारी रखा गया  महा�मा गांधी क� एक छोटी सी मिूत� लग गयी ह,ै िकंतु वहां qलेटफाम� क� दुद�शा, नाग�रक सुिवधाओ ंका
अभाव और कम�चा�रयC क� कमी के कारण िटकट काउंटर पर भारी भीड़ देखकर महा�मा गांधी क� प�थर क� मिूत� आंस ूबहा रही होगी 
मोितहारी एवं चिकया जसेै घनी आबादी के शहरC म� ओवर िब#ज भी बनाए जाने क� आवaयकता ह ै

 

म/ मा0 रेल मंत#ी जी से िनवेदन करना चाहता ह1 ं िक बाबूधाम मोितहारी एवं चिकया IटेशनC क� दशा सुधारने हेतु अिवल$ब कदम उठाने क�
कृपा कर�  

 

 

*श�ी राकेश पाTडये (अOबेडकर नगर): म/ आपका 5यान अपने संसदीय 6ेत# जनपद अ$बेडकर नगर, अकबरपुर (उ.प#.) क� ओर आकिष�त करना चाहता ह1 ं िक
अकबरपुर रेलवे लाइन पर ओवर िब#ज बन जाने के कारण समपार फाटक बंद कर िदया जाए  आपके िवभाग Tारा आFासन िदया गया था िक अBडरग#ाउंड समपार
बनाया जाएगा  आसपास कई Iकूल एवं कालेज बने ह/  छात#C को Iकूल जाने के िलए लगभग एक िकलोमीटर क� दूर तय करके जाना पड़ता है

अतएव मेरा अनुरोध ह ैिक उ0 रेलवे लाइन पर अBडरग#ाउंड समपार बनाने हेतु संबंिधत अिधका�रयC को आदेश िनग�त करने का कJ कर�

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

* Speech was laid on the Table

*श�ी तफूानी सरोज (मछलीशहर): म/ आपका 5यान अपने संसदीय 6ेत# मछलीशहर, उVर प#देश क� िन$न मह�वपणू� समIयाओ ंक� ओर
आकृJ करना चाहता ह1 ं और उ$मीद करता ह1 ं िक आप इस संदभ� म� आवaयक कदम उठाएंगी 

1.              पवूlVर रेलवे के औिड़हार रेल जं=शन से जौनपुर जाने वाली मीटरगेज लाइन ब#ाड गेज म� बदली जा चुक� ह ै  उस पर रेलगािड़यां भी
चलने लगी ह/  जौनपुर से एक रेल लाइन वाराणसी जाती ह ैऔर जौनपुर-वाराणसी रेल लाइन पर िIथत जफराबाद से एक रेल
लाइन वाया सुHतानपुर होकर लखनऊ जाती ह ै  जौनपुर-वाराणसी रेल लाइन पर गोमती नदी पर एक रेल पुल ह ै  यिद इस रेल
पुल के पास से एक बाईपास बनाकर जफराबाद-सुHतानपुर रेल लाइन को जोड़ िदया जाता तो बिलया, गाजीपुर जौनपुर होकर
लखनऊ के िलए नया रेल ,ट तयैार हो जाएगा 

2.              मिड़याह1 ँ तहसील मुnयालय के पास उVर रेलवे पर पुराने समय का गेट लगा ह%आ ह ैजहाँ पर गिम�यC म� घंटC सड़कC पर जाम हो
जाता ह ै  मेरी माँग ह ैिक ट#िैफक क� समIया से िनजात पाने के िलए वहाँ िलिZटंग गेट बनाया जाए 

3.              बरसठी Iटेशन क� लंबाई एवं उXचीकरण क� �यवIथा क� जाए 

4.              बरसठी Iटेशन पर गोदान ए=सप#ेस का ठहराव सुिनिpत िकया जाए 

5.              बरसठी Iटेशन के पास पुराने गेट को बदल कर िलिZटंग गेट लगाया जाए 

6.              पटना-मथुरा ए=सप#ेस तीन िदन जौनपुर जं=शन से होकर तथा तीन िदन जौनपुर िसटी से होकर चलती ह ै  उ�त ट#ेन जौनपुर
जं=शन पर dकती ह ैऔर िजस िदन वह जौनपुर िसटी से होकर गुजरती ह,ै वहाँ नह4 ,कती ह ै  अतः उ�त ट#ेन को जौनपुर िसटी
पर भी रोके जाने क� �यवIथा क� जाए 

* SHRI MANICKA TAGORE (VIRUDHUNAGAR) : Rail infrastructure is crucial for a coastal state like Tamil Nadu,
situated in distant corner of the country while the consuming market of the country is at the other end thousands of
kilometere away. Unless this infrastructure is developed industry will not penetrate the state beyond Chennai. Over eighty
per cent of the railway track from Chennai Egmore to Kanniyakumari, the life line of the state is a single track railway line
with partial electrification, creating a serious bottleneck in freight movement besides preventing the railways to introduce
modern passenger trains like Shatabdis. After setting up the integral Coach Factory in Perambur in 1950's no new
manufacturing unit has come up in Tamil Nadu on behalf of the railways.

We, the Congress members of Parliament are drawing your kind attention for allocation of more funds for ongoing projects,
take a final decision on the assurance given by Railway Minister on freight corridor for southern India with Chennai as nodal
point, set up new railway manufacturing units including speeding up the commissioning schedule of the second coach
factory announced in the last budget besides introduction of new trains. The Railways have sanctioned the neighbouring
Kerala three manufacturing units.



The doubling project between Chingelpet and Dindigul in Chennai Egmor Kanniyakumari section, though sanctioned three
years ago is progressing at snail's pace for want of funds. Hardly 20 per cent of the work has been completed so far.  A sum
of Rs.500 crore should be earmarked during the current year (2010-11) so that the project could be completed in two
years. The Railways should also give clearance for the doubling project between Madurai and Kanniyakumari at the earliest.
The ongoing rail electrification work between Tiruchirapalli and Kanniyakumari should be completed this year itself.

We are happy to learn that the freight corridor project between Mumbai and Delhi and Ludhiana and Calcutta which is going
to attract very massive investment in the region is scheduled to be completed in 2016. We wish to recall the solemn
assurance given by the then Railway Minister Laloo Prasad Yadav in the Lok Sabha 4 years ago that railways will take up
the freight corridor project for sourthern India with Chennai as the nodal point and linking it with Bangalore, Mumbai, Delhi
and Calcutta. This assurance still remains on paper and no mention is being made in the railway budget. To allay the
apprehension of people of Southern India of discrimination, this project should be implemented without any further delay
and completed in a time bound manner.

Gauge conversion projects has been going on in Tamil Nadu for the past 20 years to correct the historicial wrong of nearly
80 per cent of the railway track in meter gauge till 1994. It is gratifying that a sum of Rs.460 crores have been earmarked
for gauge conversion projects in the state during the current year.  The two projects we like to be completed in the next
two years are Podanur- Pollachi in Coimbatore Dindigul section and Tiruvarur-Karaikudi. A sun of Rs.300 crore should be
allocated for this purpose. The Manamadurai-Virdhunagar gauge conversion work started nearly three years ago should be
completed this year.  A sum of Rs.50 crores should be allocated for the purpose. Gauge conversion work on Villupuram
Katpadi has been completed nearly a year ago. The railway safety division is taking its own time to complete their work.
This work should be speeded up and the railway line opened for traffic at the earliest.

The allocation of funds for new railway lines in the state during the current year is pathetic to say the least at Rs.177 crore.
A sum of Rs.7 crore is earmarked for Rs.600 crore Chennai Cuddalore railway line and Rs.30 crores for Erode Palni railway
line. Fund allocation for both these projects should be considerably stepped up considering that the total cost of both the
projects is over one thousand crore. Both these projects were cleared three years ago.

As many as five new railway line projects were cleared by the railways way back in 2006 but the Planning Commission put
the spokes by insisting that the state government should contribute 50 percent of the total cost. The projects are Ariyalur
Thanjavur, Dindigul Kumili, Tirvannamalai Jolarpettai and Needamangalam-Pattukotai.  We are surprised to find in the
railway budget that another survey is going to undertaken for all these projects de novo. The fate of Ariyalur Thanjavur new
line project is however not known. Another survey means that these projects are as good as dead or will take decades to
be implemented. All these projects which have already been cleared by the railway board should be implemented without
resort to fresh surveys.

The Railway Minister hinted while presenting the budget that suburban train services are confined only to four metropolitan
cities and therefore cannot be extended to other states. This vestige of British rule needs to be broken with a start from a
highly urbanized state like Tamil Nadu.

Suburban services should be introduced in Madurai connecting Sivaganga, Virudhunagar and Dindigul, Coimbatore with-
Pollachi-Erode-Mettupalayam and Trichi with Thanjavur and Lalgudi.

For development of suburban services in and around Chennai the Railways should consider setting up Chennai Rail Vikas
Corporation on the lines of similar corporation already set up for Mumbai and Calcutta. Suburban services in Chennai should
be extended to Katpadi and Gudur.  The MRTS line between Chennai Beach and Velacherry has been completed after span
of thirty years. The circuit should be completed by extending the railway line from Velacherry to St. Thomas Mount during
the current year.

Sufficient funds should be earmarked for development of passenger terminal at Tambaram. This project was sanctioned
three years ago and a very meager sum of Rs.7 lakhs have been earmarked in the budget during the current year for its
development. When Delhi, Mumbai and Calcutta can have four to five passenger terminals, Chennai urgently needs the
Tambaram terminal for south bound trains as a third terminal.  Another terminal should come up at Royapuram exclusively
for trains going to eastern India so that the existing Chennai Central and Egmore stations can be decongested.

 

Trains :

Ninety per cent of the trains bound for Tamil Nadu from other states including Delhi stop with Chennai Central, situated in
one corner of the state. Majority of trains do not crisscross the state and therefore people of the state do not benefit from



this exercise. For instance four of the six new Express trains introduced under the Tamil Nadu quota of the railway budget
hardly pass through 20 pre cent of the total distance in the state. They are Chennai Shridhi, Chennai Mysore, Purulia
Villupuram, Kharagpur Villupuram. The last two trains are specifically meant for patients from eastern India taking
treatment in Christian medical college hospital Vellore. These two trains should be at least extended to Kanniyakumari so
that there could be better south east connectivity.

Tirukural Express between Nizamuddin and Kanniyakumari was introduced a weekly train nearly seven years ago.
Nizamuddin Madurai Sampark Kranti Express runs twice a week. Both these trains crisscross the entire state should be run
on a daily basis. The newly introduced Vivek Express which reaches Kanniyakumari using a circuitous Kerala route should
be made to run through the shortest route through Tamil Nadu.

No Rajya Rani Express is introduced for the state though 10 such trains are introduced in the current railway budget. We
demand that a Rajya Rani train be introduced between Chennai Egmore to Tiruneivelli/Tuticorin.

In terms of announcement of new trains made in the 2009-10 Railway Budget, some of them are yet to be introduced in
Tamil Nadu. These include Bharat Tirth trains starting from Madurai and Rameshwaram connecting pilgrim centers all over
the country. This project has not taken off.  A bi-weekly train was announced in the last budget between Madurai and
Tirupati is yet to start. Both these trains should be inaugurated without any further delay. Maduri and Rameshwaram
should be declared as pilgrim hub of the country and more trains should be introduced from these pilgrim towns.

Out of the 584 railway stations in the country declared as model Adarsh Railway stations Tamil Nadu has secured hardly
five railway stations of Kumbakonam, Mayilduthurai, Nagore, Tirupur and Tuticorin.  The railways should declare at least 25
railway stations in the state as Adarsh model railway stations so that people realize that the railways care for the
passengers.

*श�ी िखलाड़ी लाल बरैवा (करौली धौलपरु): रेल बजट म� आम गरीब के िलए िकराये म� विृ\ न कर समIत लोगC को फायदा पह% ंचाने वाला
बजट ह ै  िजसम� नई 114 प�रयोजनाओ ंका सवe6ण हो चुक� लाइनC को प#Iतािवत प#धानमंत#ी रेल योजना के मा5यम से शु, िकया जायेगा यह
एक ऐितहािसक योजना ह ै  राजIथान को आपने 16 नई ट#ेन�, 6 ट#ेनC का िवIतार, 5 के फेरC म� विृ\, 8 आदश� Iटेशन और 29 रेलवे ओवर
िब#ज बनाने का प#देश को सौगात दी ह,ै का राजIथानी तहेिदल से Iवागत करते ह/ 

मरेै संसदीय 6ेत# करौली धौलपुर के धौलपुर रेलवे Iटेशन को आदश� Iटेशन बनाने क� माँग करता ह1 ँ एवं डांग 6ेत# जो िवकास क� मुnय धारा
से बह%त पीछे ह ैउस 6ेत# के िलए म/ रेल कारखाना Iथािपत करने क� मांग करता ह1 ँ  साथ ही आपने भारत क� राजधानी नई िदHली को
जयपुर से जोड़ते ह%ए डबल डेकर ए.सी. ट#ेन चलाने का जो प#Iताव ह ैउसका हम Iवागत करते ह/ इसी तज� पर जो दो बड़ी लाइन ह ै  िदHली-
मु$बई रेल लाइन पर िदHली से जोड़ने के िलए कोटा से िदHली डबल डेकर ए.सी. ट#ेन व िदHली झांसी को जोड़ने के िलए fवािलयर से िदHली
भी ए.सी. डबल डेकर चलाई जाये  िजसका ठहराव मुnय IटेशनC पर करते ह%ए िदHली तक लाया जाये िजससे प#ितिदन आने वाले राजIथान
म5य प#देश 6ेत# के �यापारी, कम�चारी व आमजन को फायदा िमल सके 

म/ जयपुर आगरा चलाई जाने वाली शताjदी के िलए भी आभार �य�त करता ह1 ँ एवं आशा करता ह1 ँ िक इस ट#ेन को भी fवािलयर तक बढ़ाया
जाएगा िजससे fवािलयर जयपुर के िलए जो असुिवधा ह ैवो सुिवधा यहां के लोगC को िमल सके आपने जो पवू� सिैनकC, व�रz नाग�रकC,
कम�चा�रयC के बXचC को जो सुिवधा देने क� जो घोषणा क� ह ैउसका भी म/ Iवागत करता ह1 ँ साथ ही 1.75 लाख जो �र�त पद ह ैउनको भी
भित�यC के िलए आपने घोषणा क� ह ैसराहनीय ह ै  इससे रेल िवभाग म� जो कम�चा�रयC क� कमी चल रही थी और िजससे रेलवे काय� सुचा,
,प से नह4 चल पा रहे थे और रेलवे सुर6ा और संर6ा म� तकलीफ थी अब इससे फायदा िमलेगा साथ ही म/ यह मांग भी करता ह1 ँ िजतने
अनुसिूचत जाित एवं जनजाित पदC के बकैलाग �रि�तयां ह/ इनको भी आप परूी तरह से भरने के प#यास कर� गी 

मानव रिहत रेलवे क#ॉिसंगC को सभी को आप 24 घंटे खुलने वाला रेलवे क#ॉिसंग से आमजन को बह%त फायदा िमलेगा और जो दुघ�टनाएं होती ह/
उन पर भी कमी आयेगी और भी कई आमजन क� जो सुिवधाएं आपने बजट म� घोषणा क� ह ैसराहनीय ह ै  म/ इस रेल बजट क� भ�ूर-भ�ूर प#शंसा
करता ह1 ँ एवं समथ�न करता ह1 ँ 

मेरे संसदीय 6ेत# करोली धौलपुर म� गत बजट म� अमान प�रवत�न धौलपुर से सरमथुरा करोली गंगापुर तक रेलवे लाइन Iवीकृत क� इसके िलए
बजट मात# दूसरे वष� म� 25 करोड़ िदया जो बह%त कम ह ैसाथ ही अमान प�रवत�न म� मोआरी से तातपुर के बाद वंशीपहाड़पुर लाइन तक 10-12
िक.मी. लाइन छूटी ह%ई ह ैउसे भी परूा िकया जाए िजससे यह परूा स=ैशन लाइन से जुड़ सके व बजट बढ़ाया जाये  अधरूी पड़ी ह%ई प�रयोजनाओं
को प#ायटo पर परूा िकया जाना चािहए 

िवगत कई वषQ से माल भाड़े म� कोई बढ़ोतरी नह4 ह,ै अधरूी पड़ी प�रयोजनाएं परूी कैसे होगी  रेलवे इफ#ाIट#=चर कैसे डेवलप होगा  हम
राजनिैतक पािट�यां चुनावC एवं मेसेज को 5यान रखकर िकराया नह4 बढ़ा रहे ह/ लेिकन देश का िवकास अव,\ हो रहा ह ै  जनता इस चीज
को समझती ह ै  आप देिखए िजस तरह पेट#ोल डीजल को सीधे माकe ट वHैय ूसे खरीद से जोड़ िदया तो आज िकतना भार सरकार का ख�म हो
गया, बात वही ह%ई िक आप खाते म� पसैा जमा नह4 करवाय�गे और िनकाल�गे ही िनकाल�गे तो खाता एक िदन खाली तो होगा ही  इसिलए
मेरा सुझाव ह ैिक सरकार कोई भी हो 5 प#ितशत प#ितवष� माल भाड़े व यात#ी भाड़े म� बढ़ोतरी का फैसला परेू सदन को लेना चािहए तािक हमारा
देश और तर=क� कर सके  रेलवे क� प�रयोजनाएं परूी हो रेलवे का इफ#ाIट#=चर और मजबूत हो और जो 6ेत# आज भी रेल से वंिचत ह/  उनको



हम रेल लाइन से जोड़ सक�  

मेरी मांग ह ैिक िदHली जयपुर रेल लाइन का डबल लाइन का काय� चल रहा ह ै  कुछ पोरशन चाल ूहो गया ह,ै कुछ पर काय� चाल ूह ैलेिकन
बांदीकुई अलवर खcड जो 60 िक.मी. अभी Iवीकृत नह4 ह ैतो उसे इसी बजट म� Iवीकृत िकया जाना चािहए िजससे हम प�रयोजना को डबल
करने पर खच� िकए पसैा का कुछ फायदा िमल सके 

उदयपुर से िह$मतनगर अहमदाबाद गेज प�रवत�न लाइन एवं धोलपुर से गंगापुर गेज कनवस�न का बजट कम आवंटन िकया ह,ै ऐसी िIथित म�
ये लाइन� कब परूी हCगी  मेरा िनवेदन ह ैिक बजट बढ़ाया जाना चािहए अBत म� म/ इस बजट का पुरजोर समथ�न करता ह1 ँ 

**श�ीमती रमा दवेी (िशवहर): माननीय रेल मंत#ी जी के 2011 के रेलवे बजट से एक राUय को छोड़कर सभी राUयC के लोगC एवं केBद#
शािसत प#देशC को घोर िनराशा ह%ई ह ैहालांिक रेल िकराए और माल भाड़े म� कोई विृ\ नह4 क� ह ैवसेै तो आठ साल से िकराए नह4 बढ़ाए जा
रहे ह/ बढ़ने भी नह4 चािहए =यCिक रेलवे के पास राजIव बढ़ाने के साधन ह/, रेलवे िवकास के िलए अBय राजIव स#ोतC से धन एकत# िकया जा
सकता ह ै  िबहार के िपछड़ेपन के कारण िबहार के लोग अBय राUयC म� पलायन करके वहां पर काम कर रहे ह/ जो िबहार म� आते जाते ह/ और
िबहार जाने वाली रेल सेवाओ ंक� बुिकंग पाँच सौ से Uयादा प#ती6ा सचूी वाली हो जाती ह ैऔर नो ,म के कारण िटकट ही नह4 िमलती है
उनके िलए रेल सेवा मांग के अनु,प उपलjध नह4 ह ैवसेै गत वष� भी जो घोषणाएं ह%ई ह ैउनम� अिधकतर धीमी गित से चली और कई योजनाओं
पर काम भी शु, नह4 ह%आ ह ैिपछले बजट म� रेलवे जमीन पर 50 केBद#ीय िव]ालय एवं 10 आवासीय िव]ालय क� घोषणा क� गई िजसम� एक
भी नह4 खोला  94 आदश� Iटेशन बनाने क� घोषणा क� गई िजसम� से आधे IटेशनC पर चाल ूकाम चाल ूह%आ ह,ै नए 50 वHड� =लास Iटेशन
बनाने क� घोषणा ह%ई िजसम� से एक भी काम शु, नह4 ह%आ  क/ सर मरीजC को नःशुHक यात#ा क� घोषणाएं क� गई िजसे अभी तक लाग ूनह4
िकया गया  इस बार भी घोिषत योजनाओ ंका यह हाल होगा =यCिक यह बजट िवकास क� PिJ से नह4 अिपतु चुनाव क� PिJ के अंदाज से
बनाया गया ह ै

रेलवे म� गत दो सालC से रेल के िडjबC म� जो गBदगी रहती ह ैउससे लोगC को बह%त ही असुिवधा होती ह,ै शौचालय गंदे रहते ह,ै म/ 20
जनवरी, 2011 को 12501 से िदHली लौट रही थी िजसम� काफ� गंदगी थी इसम� छह कम�चारी थे परंतु कोई काम नह4 कर रहा था और जो
चादर दी गई ह ैवह काफ� गंदी थी िजसक� धुलाई नह4 क� गई थी उBह� कागज के िलफाफे म� रखकर याित#यC क� सीटC पर रख िदया जाता है
इसक� िशकायत हमने क� थी िजस पर काय�वाही नह4 ह%ई ह ैऔर िIथित म� कोई सुधार नह4 ह%आ ह ै  एक सांसद क� िशकायत पर काय�वाही
नह4 होगी तो जनता का =या हाल होगा 

मेरा संसदीय 6ेत# िशवहर िबहार म� िIथत ह ैऔर जहाँ पर कई योजनाएं UयC क� �यC ह ैिजनके िवकास पर कोई प#गित नह4 ह%ई ह ै  लगता है
बजट म� 5यान भी एक ही राUय पर िदया जाता ह ैऔर काय� भी एक राUय म� िकए जाते ह/  मेरे संसदीय 6ेत# म� जो मेरी मांग� थी उस पर कोई
िवचार नह4 िकया गया ह ैऔर इस बजट म� मेरे संसदीय 6ेत# क� परूी उपे6ा क� गई ह ै  मेरे संसदीय 6ेत# म� मोितहारी और सीतामढ़ी के बीच
नई रेलवे लाइन बनाने क� मांग पर कोई िवचार नह4 िकया गया ह ैजबिक यह 6ेत# परूी तरह से िपछड़ा ह%आ ह ैजहां के लोगC का सामािजक
एवं आिथ�क िवकास बह%त ही दयनीय ह ै  यहां के लोगC को राँची जाने के िलए कोई रेलवे सेवा नह4 ह ैइसक� मांग क� गई परंतु उस पर कोई
भी काय�वाही नह4 क� गई और भारत के दि6ण 6ेत#C म� जाने के िलए मेरे संसदीय 6ेत# से या होकर जाने वाली कोई सेवा नह4 ह ैलोगC को
कई रेल सेवा पकड़नी पड़ती ह ैतब जाकर भारत के दि6ण भागC म� जाया जाता ह ै  इस बजट म� 56 नई ए=सप#ेस सेवा चलाई ह ैिजसम� पिpम
बंगाल के िलए या होकर 17 गािड़यां ह/ जबिक मुजZफरपुर से िदHली वाया नरकिटयागंज गोरखपुर का रेलवे माग� भी काफ� भीड़-भाड़ ह ैिजस
पर एक और गाड़ी चलानी चािहए  सीतामढ़ी से कोलकाता के िलए सीधी रेल सेवा नह4 ह ैजबिक सीतामढ़ी के आसपास इलाकC के हजारC
लोग कोलकाता म� काम करते ह/ िजBह� सीतामढ़ी से कोलकाता जाने म� काफ� िद=कत होती ह ै  साथ ही साथ सीतामढ़ी माँ सीता क�
जBमIथली होने के कारण पय�टन क� PिJ से भी मह�वपणू� ह ै

दरभंगा से खुलने वाली िमिथला ए=सप#ेस को सीतामढ़ी से शु, िकया जाए तथा दरभंगा से खुलने वाली मु$बई क� ट#ेन को सीतामढ़ी से शु,
िकया जाए 

माननीय रेल मंत#ी जी ने 236 IटेशनC को आदश� Iटेशन घोिषत िकया ह ैिजसम� मेरे संसदीय 6ेत# का एक भी रेलवे Iटेशन नह4 ह ैजबिक मेरे
संसदीय 6ेत# का बरैगिनया एवं घोडासाहन रेलवे Iटेशन आदश� Iटेशन के हकदार ह ैबरैगिनया Iटेशन काफ� नीचे ह ैउसको ऊँचा िकया जाना
आवaयक ह ैिजस पर आज तक काम नह4 ह%आ  माननीय रेल मंत#ी जी ने मानवरिहत रेलवे क#ािसंग बनाने एवं उसम� ट=कर अवरोधी उपकरण
लगाने क� बात कही ह ैपर धन कहा से आएगा रेलवे क� हालत पहले से ही पतली ह ैमेरे संसदीय 6ेत# म� रीगा एवं बरैगिनया रेलवे प#खंड पर
एक रेलवे क#ािसंग था िजस पर एक चौक�दार रहता था इसको हटवा िदया गया तब से सात लोग इस क#ािसंग पर मारे गए और कई मवेशी कट
गए ह/ इस पर चौक�दार रखने के िलए कई बार आग#ह िकया परंतु काय�वाही जीरो रही  रेलवे िवकास के िलए jयाज पर सरकार से धनरािश
लेनी पड़ रही ह,ै 3000 करोड़ ले चुके ह/ और 1200 करोड़ लेने वाले ह/ इस पर रेलवे को jयाज समेत चुकता करना ह ैिजसका रेलवे िवकास
प#ितकूल असर पड़ेगा  रेलवे क� 97 प#ितशत वेतन एवं रखरखाव पर खच� हो जाती ह ै3 प#ितशत बचता ह ैउससे रेलवे का िवकास मांग के
अनु,प संभव नह4 ह ै  बजट म� रेलवे क� िटकट क� कालाबाजारी क� रोकथाम के बारे म� कुछ नह4 कहा ह ैजबिक रेलवे िटकटC क�
कालाबाजारी होती ह ैिजन लोगC को आपातकालीन िIथित म� रेल यात#ा करनी पड़ती ह ैउBह� त�काल िटकट नह4 िमल पाता ह ै

यह बजट रेल िवकास से काफ� दूर ह ैऔर भेदभाव पदैा करता ह ैइससे देश का रेलवे िवकास संतुिलत ढंग से नह4 होगा इसिलए इस बजट का िदल से िवरोध करती ह1 ँ 

*श�ी पशपुित नाथ िसंह(धनबाद)◌ः झारखcड वािसयC क� पुरानी मांग धनबाद, रांची, आद#ा, चक#धरपुर झारखcड 6ेत# म�
काय�रत रेल मंडलC को िमलाकर एक जोन बनाया जाए  पारसनाथ Iटेशन से जनैधम�वलंिबयC के िवF प#िस\ तीथ� Iथान मधुवन
को रेल से जोड़ा जाए तथा इसे िगरीडीह तक िवIतार िकया जाए  धनबाद से नई िदHली के िलए ट#ेन सुिवधा दी जाए  धनबाद से



अहमदाबाद के िलए ट#ेन सुिवधा दी जाए  धनबाद से गंगा दामोदर ए=सप#ेस पटना तक जाती ह ैइसे ब=सर तक बढ़ाया जाए  रांची
से चलने वाली हिटया यशवBतपुर का धनबाद तक िवIतार िकया जाए  महाबोिध ए=सप#ेस को धनबाद से प#ारंभ िकया जाए  रांची
से जसीडीह सुबह तथा जसीडीह से रांची सं5या को िनयिमत ए=सप#ेस ट#ेन क� सुिवधा दी जाए

आद#ा से बोकरो संपालडीह, भोजडूीह होते ह%ए एक पसेैBजर ट#ेन क� सुिवधा दी जाए  करीब 100 िक.मी. म� एक भी पसेैBजर ट#ेन
क� सुिवधा वत�मान म� उपलjध नह4 है  हावड़ा से चेBनई को�रमाडह हावड़ा से मु$बई गीतांजली ए=सप#सै जसैी सुपरफाIट ट#ेन
ग#ेcडकोड लाइन से आसनसोल, धनबाद होते ह%ए चलाई जाए  धनबाद से िगरीडीह होते ह%ए जसीडीह तक रेलवे लाइन िजससे
धनबाद, रांची आिद से जसीडीह होते ह%ए पटना तथा उVरी िबहार, असम आिद क� दूरी कम होगी  रांची से कोडरमा क� रेल
प�रयोजना जHद से जHद परूी क� जाए  रामपुर घाट से जसीडीह क� रेल प�रयोजना जHद परूी क� जाए

धनबाद मंडल देश म� राजIव देने के मामले म� एक िविशJ Iथान रखता है  जहां देशभर के लोग रहते ह/ तथा यहां से देशभर म�
रोजगार �यापार के िलए आते-जाते ह/  लेिकन धनबाद तथा इसके आस पास के करीब डेढ़ करोड़ लोगC के िलए ट#ेन क� सुिवधा
नह4 के बराबर है  सभी ट#ेनC म� आर6ण कोटा धनबाद से बढ़ाया जाए  धनबाद म� अविIथत गया पुल तथा कुमारधुबी म� सड़क
ऊप�र पुल का चौड़ीकरण िकया जाए, तािक जाम क� समIया से छुटकारा हो सके  धनबाद िजला म� मोहदा म� एनएच - 32 पर
ओवरिब#ज बनाया जाए  प#धानखत#ा Iटेशन के पास ओवरिब#ज बनाया जाए

**SHRI S.S. RAMASUBBU (TIRUNELVELI): At the outset, I would like to thank Hon'ble Mamata ji for

presenting a passenger friendly and growth oriented railway budget in succession for the year 2011-2012.

Since the 1st UPA Government assumes office in 2004, it has untouched the railway passengers from fare

hike. Indian railways carry 18 million people average on an everyday basis. Number of people employed is 14

lakh by plying 17,000 trains. It has achieved several milestones viz., longest railway bridge on the Kerala

backwaters, rail connectivity to Kashmir, proposed connectivity to northeastern States etc. During the years

under the regime of UPA government, railways have undertaken many new projects, BG conversion,

electrification, new lines etc.

In the last budget, introduction of many new trains were announced. Our Hon'ble Railway Minister has

successfully carried out most of her promises and improved rail connectivity.

In this Budget, Hon'ble Madam has announced All India Security Help Line on a single number set up. Now-

a-days, theft, looting and robberies have increased in many sensitive sections and the passengers are feeling

a sense of fear in travelling particular routes. They lost their valuables and their life is also in danger. The

proposed introduction of All India Security Help Line will go a long way to improve the passenger safety.

Railways are facing huge shortage of wagons and coaches. The proposed setting up of new coach and

wagon factories are going at snail's pace. With the result, more number of passengers and goods cannot be

carried from one place to another. Therefore, railways should  be given more thrust to accelerate the

production of wagons and coaches.

The proposal of 10,000 shelter units for track side dwellers in Mumbai, Tiruchirappalli is a welcome step. One

cannot deny that large number of people are living in huts just near the railway track. This has increased the

movement of people, cattle and vehicle along the railway track and poses grave threat for speedy running of

trains. Railways should speed up construction of shelter units for track side dwellers and cities like Chennai

and Madurai should also be included under this project.

It is a great pleasure that Railways have taken steps for rail connectivity to all North Eastern States except

Sikkim. As in case of Andaman & Nicobar Islands, survey was conducting long back for laying of a railway

line in the island territory.  However, train services were not provided so far. I request the Hon'ble Minister to

consider the genuine demand of the people of island territory.



The concession extended to physically challenged persons for travel in Rajdhani and Shatabdi trains,

increased concessions to senior citizens, families of press correspondents, reduction of age limit for

concessions to women senior citizens, medical facilities to dependent parents of railway employees,

scholarship for girl child of Group-D railway employees, additional hostels for children of railway employees

are welcomed by all sections of the society.

The proposal to fill 1.75 lakh vacant posts in Group 

C and Group D posts, Mega Recruitment Drive to cover the backlog of SC/ST and physically handicapped

quota and recruitment of 16,000 ex-servicemen and recruitment in RPF are some of the long pending

genuine demands. Many of the railway stations in the country are not provided with RPF personnel which

results in deprivation of protection of railway properties. I shall, therefore, urge upon the Hon'ble Minister to

expedite the filling up of all security related posts in railways.

The proposal to eliminate all unmanned level crossings will not hold good. It is no doubt that huge number

of accidents are occurring in unmanned level crossings. There are many villages and places of frequent visits

by the people are located beyond unmanned level crossings. If the unmanned level crossings eliminated, the

people will suffer a lot to reach and they will have to travel long distance to reach the other side. Instead of

closing the unmanned level crossings, railways may consider outsourcing all of them. With the result, the

expenditure outgo will be reduced and all unmanned level crossings can be saved from elimination.

It is a great concern that railway properties are greatly damaged in various parts of the country due to

bandh, vandalism, rail-roko agitations, and frequent disruptions by vested interests and anti-social elements.

This has resulted huge loss to the railways. To avoid such incidents, I urge the Hon'ble Minister to deal firmly

with iron hand on those who are damaging railway properties. Rewarding of States with two new trains and

two projects to deal with frequent disruption of trains definitely will yield good results.

In this Budget, bi-weekly Duronto AC is introduced between Chennai −Madurai. There is a huge traffic

between Chennai − Madurai/Tirunelveli. This new train certainly will ease the traffic. However, the people of

southern Tamil Nadu feel neglected and they are served with very limited train services to reach Chennai.  To

improve better connectivity, this Duronto may be extended upto Tirunelveli with a stoppage at Madurai

alongwith addition of few sleeper coaches so that common man can avail the benefit.

In this year's Budget, railways have announced AC Double Decker between Delhi-Jaipur & Ahmedabad-

Mumbai. Introduction of AC double Decker trains will increase carrying capacity of passengers. Railways

should identify more such routes like Tirunelveli-Chennai, Chennai-Bangalore and to introduce such trains in

future which will greatly reduce road traffic, augment revenue to the railways and ensure more comfort to

passengers.

The suburban service in Chennai Beach-Tambaram is going to be extended upto Chengalpattu. It is a

welcome step. However, the number of additional trains going to be introduced on this route will not be

adequate. Railways should consider increasing frequency of trains accordingly so as to reduce the waiting

time of the passengers.

Many of the new trains services viz. Janam Bhoomi Gaurav, Kavi Guru Express and Vivek Express will provide

more connectivity to the passengers.



Huge chunk of revenue comes to the Railways by way of freight traffic. Freight rates were revised time and

again between two budgets by issuing circulars. If this trend continues, freight traffic will divert to roadways

and the revenues meant for railways get reduced. Therefore, I urge upon Hon'ble Minister not to hike the

freight rates and to extend due importance for freight booking and freight traffic.

At Chennai suburban railway stations during the peak hours, the passengers are facing lot of difficulties in

purchasing their tickets. There is a huge rush at the ticket counters and more particularly women and old

aged people are the sufferers. There is no separate counter for them and one has to miss several trains for

getting their tickets and to board in them. I shall, therefore, urge upon the Hon'ble Minister to set up more

ticket counters/tickets vending machines at the stations or mobile tickets counters at prominent locations in

the city.

On many occasions, the simple request of MPs for confirmation of tickets on Emergency Quota (EQ) are not

honoured. This has often caused much embarrassment to us before our constituency people. More

particularly in Zones/Divisions, MPs requests are seldom considered. Therefore, I request the Hon'ble

Minister to issue necessary directions for giving adequate priority to MPs requests for train ticket confirmation

and increase the Emergency Quota seat numbers for them now which are available.

It is not out of place to thank Hon'ble Madam for increasing the frequency of Chendur Express (Chennai-

Tiruchendur) from weekly to daily train. This is a long pending demand. Thiruchendur is one of the

important abode of Lord Karthik situated on the sea sore and is visited by large number of people from

within the country and abroad throughout the year. Hon'ble Madam will certainly be blessed with the

showers of all devotees of Lord Muruga and the people of Tamil Nadu.

I am thankful to Madam Mamata Ji for sanctioning of One PRS center for each Member of Parliament in their

constituencies. In my constituency, under this proposal a PRS center has been set up at Alangulam,

Tirunelveli District, Tamil Nadu recently. The people of Alangulam and its surrounding areas are greatly

benefited with this proposal as they had to travel long distance to get their railway tickets booked. They save

their time and energy.

There are certain long pending demands of the people of Tamil Nadu is not yet met with. I shall, therefore,

urge upon Hon'ble Madam, Mamata Ji to kindly consider the below mentioned proposals and implement the

same at the earliest:

1.    Early completion of Doubling and Electrification of Madurai-Tirunelveli-Kanyakumari Section;

2.    Increase the frequency of Bangalore-Nagercoil Overnight Weekly Express to daily;

3.    Stoppage of all trains running between Madurai-Kanyakumari Section at Kovilpatti, Nanguneri, Valliyur

and Panagudi and provision of berth and seat quota;

4.    Construction of Road Over Bridge (ROB) near Thatchanallur Railway Station (Tirunelveli) at

Thatchanallur-Madurai road;

5.    Gauge conversion of Tirunelveli-Tenkasi section;

6.    Increase in the number of Coaches in i) Nellai ii) Kanyakumri and iii) Anandhapuri Express Trains and

introduction of Special Trains during Seasons, Summer Vacation and Festival times;



7.    Re-opening of Railway Station at KAVALKINARU, Tirunelveli District, Tamilnadu;

8.    Opening of a New Railway Station at Maharajanagar, in Tirunelveli-Tiruchendur Railway Line;

9.    Introduction of First AC Coach at Chennai-Tirunelveli (Nellai Express)

10.                    Provision of First AC Coach at Chennai-Tirunelveli (Nellai Express).

11.                    Replacement of old coaches with new modern coaches, cleanliness in stations/coaches and to

improve the quality of food items.

With these words, I support and conclude my speech on the Railway Budget.

 

 

 

 

 

ओश�ी सरेु4द� िसहं नागर (गौतम बुW नगर) ◌ः

उVर प#देश राUय का गौतम बु\ नगर संसदीय 6ेत# राजधानी िदHली से सटा ह%आ ह ै  गौतम बु\ नगर संसदीय 6ेत# के नाग�रकC का अपने
कामकाज के िसलिसले म� िदHली प#ितिदन आना-जाना होता ह ै  इनम� मिहला याित#यC क� संnया भी काफ� अिधक होती ह ै  हालांिक
मह�वपणू� रेलगािड़यC के माग�र6ण हेतु रेलवे सुर6ा बल और राजक�य रेलवे पुिलस किम�यC को तनैात िकया जाता ह ैिजनक� परूी गाड़ी क�
सुर6ा क� िजममेदारी होती ह ैलेिकन "केवल मिहलाएं " सवारी िडjबC क� सुर6ा के िलए रेलवे Tारा कोई िवशेष �यवIथा नह4 ह ै

मेरा अनुरोध ह ै िक िदHली-अलीगढ़ माग� पर चलने वाली रेलगािड़यC म� मिहला याित#यC क� बढ़ती ह%ई संnया को देखते ह%ए मिहला सवारी
िडjबC के िलए िवशेष रेलवे पुिलसकिम�यC को तनैात िकए जाने हेतु आवaयक कदम उठाएं 

उVर प#देश राUय के गौतम बु\ नगर संसदीय 6ेत# के अंतग�त खुजा� जं=शन एक मह�वपणू� रेलवे Iटेशन ह ै  इस Iटेशन से बड़ी संnया म�
रेलगािड़यC का आवागमन होता ह ैतथा िदHली के िनकट होने के कारण यहां से प#ितिदन बड़ी संnया म� यात#ी िदHली एवं अBय IथलC के िलए
अपने कामकाज के िसलिसले म� आते-जाते ह/ 

लेिकन, इस Iटेशन पर रेल सुिवधाओ ंका भारी अभाव ह ै  हालांिक रेलवे Tारा यहां पर चार िटकट िखड़िकयC क� Iथापना एक वष� पवू� क� गई
थी, मगर इन सभी िखड़िकयC म� कम�चारी तनैात न होने क� वजह से िटकट िवतरण का काय� अभी तक प#ारंभ नह4 हो सका ह ै  वत�मान म�
खुजा� जं=शन पर सुबह के समय केवल दो िखड़िकयC के मा5यम से ही िटिकट बांटी जाती ह,ै जो रेलवे याित#यC क� संnया को देखते ह%ए
नगcय ह ै

अतः मेरा अनुरोध ह ैिक खुजा� जं=शन पर ज,री मलूभतू सुिवधाएं प#दV कराए जाने के साथ-साथ वहां Iथािपत क� गई सभी िटिकट िखड़िकयC
के मा5यम से रेलवे िटिकट बांटने क� सुिवधा अिवलंब उपलjध करवाई जाए 

 

 

_______________________________________

* Speech was laid on the Table

 

उVर प#देश राUय का बुलंदशहर िजला मुnयालय राजधानी िदHली से रेलवे से सीधा जुड़ा ह%आ न होने क� वजह से वहां के लोगC को िदHली
आवागमन म� काफ� परेशानी का सामना करना पड़ता ह ै  वहां के लोगC क� िवगत काफ� समय से यह मांग रही ह ैिक बुलंदशहर को िदHली
से रेल Tारा सीधे जोड़ा जाए और यिद ऐसा िकसी कारणवश संभव नह4 ह ैतो िफर चोला रेलवे Iटेशन, जो िदHली-हावड़ा रेलवे लाइन के अंतग�त
बुलंदशहर से केवल 8 िकमी. क� दूरी पर पड़ता ह,ै को उXचीकृत करते ह%ए चोला रेलवे Iटेशन का नाम "चोला-बुलंदशहर " करते ह%ए यहां पर
सभी ए=सप#ेस रेलगािड़यC के ठहराव िदए जाएं 

वत�मान म� गौतम बु\ नगर िजले के अंतग�त नोएडा म� केवल एक रेलवे आर6ण केBद# ह ै  नोएडा व ग#ेटर नोएडा क� बढ़ती आबादी को देखते



ह%ए यह नगcय ह ै  नोएडा व ग#ेटर नोएडा क� जनसंnया को 5यान म� रखते ह%ए नोएडा व ग#ेटर नोएडा म� कम से कम 2-2 रेलवे आर6ण
केBद# क� Iथापना क� जाए तथा गौतम बु\ नगर िजले के अंतग�त दादरी एवं दनकौर Iटेशन पर शताjदी ए=सप#ेस सिहत अBय सभी ए=सप#ेस
रेलगािड़यC के ठहराव िदए जाएं 

उVर प#देश राUय का गौतम बु\ नगर संसदीय 6ेत# राजधानी िदHली से सटा ह%आ ह ैतथा इसके अंतग�त नोएडा व ग#ेटर नोएडा उप-नगर आते ह/
 नोएडा व ग#ेटर नोएडा म� बड़ी संnया म� देश के िविभBन राUयC के नाग�रक िनवास करते ह/ और उनका रेलवे से आवागमन होता रहता ह ै

लेिकन, वत�मान म� गौतम बु\ नगर िजले के अंतग�त केवल नोएडा म� ही एक रेलवे आर6ण केBद# ह,ै जो नोएडा व ग#ेटर नोएडा क� बढ़ती
आबादी को देखते ह%ए नगcय ह ै  यिद नोएडा व ग#ेटर नोएडा म� 2-2 रेलवे आर6ण केBद# क� Iथापना कर दी जाती ह ैतो यहां रहने वाले
नाग�रकC को रेल आर6ण हेतु सुिवधा प#ा_ हो जाएगी और उBह� रेलवे िटकट प#ा_ करने के िलए इधर-उधर जाना नह4 होगा 

अतः मेरी मांग ह ैिक नोएडा व ग#ेटर नोएडा क� जनसंnया को 5यान म� रखते ह%ए नोएडा व ग#ेटर नोएडा म� कम से कम 2-2 रेलवे आर6ण
केBद# क� Iथापना िकए जाने हेतु आवaयक कदम उठाएं, िजससे गौतम बु\ नगर संसदीय 6ेत# म� रहने वाले नाग�रकC को रेलवे आर6ण क�
सुिवधा प#ा_ हो सके 

उVर प#देश राUय के गौतम बु\ नगर संसदीय 6ेत# के अंतग�त खुजा� जं=शन पर पुरी ए=सप#ेस (2815-2816), नीलांचल ए=सप#ेस (2875-
2876), नॉथ� ईIट ए=सप#ेस (2505-2506), आम#पाली ए=सप#ेस (5707-5708), Iवतंत#ता सेनानी ए=सप#ेस (2561-2562), पवूा� ए=सप#ेस
(2303-2304/2381-2382), िदHली-आजमगढ़ ए=सप#ेस (2525-2526), मगध ए=सप#ेस (2402-2402) रेलगािड़यC का ठहराव न होने के
कारण याित#यC को भारी किठनाई का सामना करना पड़ता ह ै  यहां पर इन सभी ए=सप#ेस रेलगािड़यC के ठहराव िदए जाएं तथा खुजा� जं=शन
पर रेलगाड़ी नं. 4055 अप व 4056 डाउन ब#�पुत# मेल और 4723 अप व 2424 डाउन कािलंदी ए=सप#ेस का रेलवे आर6ण, िजसे बंद कर
िदया गया ह,ै को बहाल िकया जाए एवं ट#ेन एट ए fलांस म� खुजा� जं=शन का नाम शािमल िकया जाए 

मेरा माननीय रेल मंत#ी जी से यह भी अनुरोध ह ैिक िदHली से अलीगढ़ के बीच एक नई ई0एम0य0ू रेलगाड़ी चलाई जाए तथा मिहलाओ ंक िलए
आरि6त िडjबC म� सुर6ा हेतु आर0पी0एफ0 क� सुिवधा प#दान िकए जाने हेतु भी आवaयक काय�वाही क� जाए 

ओ श�ी अशोक कुमार रावत (िमस-रख) ◌ः

म/ माननीया रेल मंत#ी जी का धBयवाद प#कट करना चाह1 ंगा िक उBहCने मेरे संसदीय 6ेत# िमस�रख के अंतग�त बालामऊ, नीमसार Iटेशन को
आदश� Iटेशन के ,प म� चयिनत िकया ह ैऔर सीतापुर कैBट को भी इसम� शािमल िकया गया ह ै  मेरे 6ेत# के सcडीला व िबHहौर Iटेशन को
भी आदश� Iटेशन के ,प म� चयिनत िकए जाने क� आवaयकता ह ैतथा बालामऊ Iटेशन को और अिधक िवकिसत िकए जाने क� आवaयकता
ह ै=यCिक यह मेरे संसदीय 6ेत# का एक मह�वपणू� रेलवे जं=शन ह ै  इस Iटेशन से गुजरने वाली सभी मह�वपणू� रेलगािड़यC - लखनऊ मेल,
श#मजीवी ए=सप#ेस सिहत अBय वे रेलगािड़यां जो वाया कानपुर होकर जाती ह,ै का ठहराव िदए जाने के साथ-साथ लोिडंग व अनलोिडंग
qलेटफाम� बनाए जाने क� आवaयकता ह ै  बालामऊ म� केBद#ीय कम�चा�रयC क� काफ� संnया ह ै  लेिकन केBद#ीय िव]ालय न होने के कारण
िश6ा का अभाव ह ै  यहां पर रेलवे अपनी भिूम पर केBद#ीय िव]ालय Iथािपत करा द� तो सरकारी कम�चा�रयC को काफ� लाभ होगा 

मेरा अनुरोध ह ैिक आप बालामऊ रेलवे Iटेशन को और अिधक िवकिसत िकए जाने और इस संबंध म� िदए गए मेरे उपरो0 सुझावC को Iवीकार
िकए जाने हेतु िनदeश प#दान कर�  

िमस�रख संसदीय 6ेत# काफ� िपछड़ा ह%आ ह ै  इसके िवकास के िलए यहां पर मेट#ो सवारी िडjबा कारखाने क� Iथापना क� जाए 

स�टर फॉर रेलवे इBफामeशन िसIटम के त�वाधान म� िमस�रख म� स�टर ऑफ ए=सील�स इन सॉZटवेयर खोला जाए 

मेरे संसदीय 6ेत# के अंतग�त सcडीला म� पावर qलांट Iवीकृत ह%आ ह ै  रेलवे भी यिद यहां पर गसै आधा�रत पावर संयंत# क� Iथापना कर द� तो
6ेत# के िवकास म� काफ� मदद िमलेगी और 6ेत# का िपछड़ापन भी दूर होगा 

 

 

 

_______________________________________

* Speech was laid on the Table

 

कानपुर से फ,खाबाद रेलवे लाइन, जो नेशनल हाईवे-9 पर िIथत ह,ै पर यातायात का भारी दबाव रहता ह ै  यहां आए िदन दुघ�टनाएं होती
रहती ह ै  इसिलए यातायात को सुगम बनाए जाने के िलए रेलवे के नीचे से अBडर िब#ज का िनमा�ण कराया जाए  मेरे संसदीय 6ेत# के
सcडीला व िबHहौर म� भी यही िIथित ह ै  वहां पर भी ओवर िब#ज का िनमा�ण करवाया जाए 

सcडीला व बालामऊ म� यात#ी सुिवधाओ ंम� सुधार िकए जाने क� आवaयकता ह ै  इसिलए इन IटेशनC पर िवश#ाम क6C क� एडवांस बुिकंग



प#ारंभ िकए जाने के साथ-साथ अBय यात#ी सुिवधाएं वरीयता के आधार पर उपलjध करायी जाए 

म/ लखनऊ-लखीमपुर-पीलीभीत वाया सीतापुर लाइन व सीतापुर-बहराइच रेल लाइन िबछाने हेतु धBयवाद �य0 करता ह1 ं 

नई शताjदी ए=सप#ेस लखनऊ-नई िदHली वाया बरेली होकर चलाई जाए 

सीतापुर, मेलानी के राIते लखनऊ-पीलीभीत के आमान प�रवत�न के िलए म/ माननीया रेल मंत#ी जी को बधाई देते ह%ए अनुरोध करता ह1 ं िक
िबHहौर से मकनपुर मदारशाह मजार तक नई रेलवे लाइन का सवe कराकर शीघ# रेल लाइन िबछायी जाए 

म/ माननीय रेल मंत#ी जी को रोजा-सीतापुर-बड़वल के रेल िव]ुतीकरण हेतु आभार �य0 करता ह1 ं 

म/ माननीय मंत#ी जी को बताना चाह1 ंगा िक उVर प#देश राUय के िमस�रख संसदीय 6ेत# के अंतग�त निैमषारcय एक बह%त ही प#िस\ धािम�क
Iथल ह ै  इस 6ेत# म� िवF प#िस\ चक# तीथ� दधीच कंुड, पाcडव िकला, हनुमानगढ़ी, सुदश�न चक#, मां लिलता देवी मिBदर (शि0 पीठ) जसेै
अBय बह%त से धािम�क Iथल ह ै  चारC धाम क� यात#ा तब तक पणू� नह4 मानी जाती जब तक चक# तीथ� म� Iनान न करे  साथ ही धािम�क
श#\ालु 84 कोस क� प�रक#मा भी करते ह/  जो होिलका दहन के िदन परूी होती ह ैऔर उसके बाद होली खेली जाती ह ै  इस प�रक#म म� लाखC
श#\ालु भाग लेते ह/  यहां पर देश के ही नह4 बिHक िवF के अBय देशC से भी बड़ी संnया म� श#\ालुओ ंका आना-जाना लगा रहता ह ै  इन
धािम�क IथलC का मह�व पुराणC म� भी विण�त ह ै  इसिलए निैमषारcय तीथ� 6ेत# को तीथ� रेल से जोड़ा जाए तथा पह% ंच मागQ क� हालत म� सुधार
लाने के िलए लागत म� 50◌ः50 के अनुपात म� भागीदारी के तहत नीमसार को शािमल िकया जाए 

मेरे संसदीय 6ेत# िमस�रख, जनपद सीतापुर (उ0प#0) के अंतग�त मकनपुर, जो कानपुर नगर िजलांतग�त आता ह,ै म� मदारशाह क� िवF प#िस\
मजार ह ै  यहां पर देश के ही नह4 बिHक िवF के अBय देशC से भी बड़ी संnया म� श#\ालुओ ंका आना-जाना लगा रहता ह ै  यह िवF प#िस\
मजार ह ैऔर 596 वष� पुरानी ह ै  यहां पर प#ितिदन कई हजार लोग देश-िवदेश से दश�नाथ� आते ह/  यहां पर मई माह म� उस� लगता ह,ै िजसम�
कई लाख लोग सि$मिलत होते ह/ तथा जनवरी-फरवरी के महीने म� एक माह के िलए मेला लगता ह ै  यह एक िवF प#िस\ मजार ह ै  िवF
प#िस\ इस धािम�क Iथल को भी तीथ� रेलवे से जोड़ा जाए 

म/ आपको अवगत कराना चाह1 ंगा िक उVर प#देश राUय के अंतग�त हरदोई, सीतापुर, नीमसार व सcडीला रेलवे Iटेशन, बालामऊ जं=शन अित
िपछड़े ह%ए 6ेत#C म� आते ह/  इन रेलवे IटेशनC के उBनयन क� आवaयकता ह ै  यहां पर याित#यC के आराम, सुिवधाओ,ं आसपास के प�रवेश म�
सौBदय� म� विृ\ करने के िलए आवaयक काय�वाही क� जाए 

मेरे 6ेत# म� रेलवे क� काफ� सरqलस भिूम उपलjध ह ैतथा मेरे संसदीय 6ेत# के अंतग�त केBद#ीय िव]ालय नह4 ह ैतथा IवाIhय सेवाओ ंका भी
भारी अभाव ह ै  मेरे 6ेत# के सcडीला एवं बालामऊ जं=शन जनपद हरदोई म� रेलवे क� सरqलस भिूम पर अIपताल व केBद#ीय िव]ालय क�
Iथापना क� जाए 

मेरे संसदीय 6ेत# के अंतग�त हरदोई तथा सीतापुर म� नवीनतम उBनत लोको पायलट प#िश6ण केBद#, उBनत रेल पथ प#िश6ण केBद# अथवा बह%
िवभागीय प#िश6ण केBद# खोला जाए 

िमस�रख संसदीय 6ेत# के अंतग�त सवारी िडjबा कारखाना, लोका कारखाना अथवा डीजल मHटीपल यिूनट कारखाने क� Iथापना क� जाए 

िमस�रख संसदीय 6ेत# के अंतग�त िकसानC के सुिनिpत भिवWय के िलए िकसान िवजन प�रयोजना के अंतग�त एक प#शीितत कंटेनर
कारखाना Iथािपत िकया जाए 

सीतापुर-लखनऊ ब#ोडगेज रेलवे लाइन का 2005 म� सवe6ण हो चुका ह,ै जो अभी तक लंिबत ह ै  सीतापुर मेरे संसदीय 6ेत# का जनपद
मुnयालय ह ै  अब तब इस रेलवे लाइन का िनमा�ण न होने के कारण 6ेत# के लोगC को काफ� असुिवधा का सामना करना पड़ रहा ह ै  इस
रेलवे लाइन का िनमा�ण काय� शीघ# प#ारंभ िकया जाए 

आिबदा ए=सप#ेस रेलगाड़ी कानपुर-बालामऊ-नीमसार वाया शाहजहापुर से िदHली चलती थी  इस रेलगाड़ी को बंद कर िदया गया ह,ै िजसके
प�रणामIव,प 6ेत# के लोगC को काफ� असुिवधा का सामना करना पड़ रहा ह ै  6ेत# क� जनता उपयु�0 रेलगाड़ी को चलाए जाने हेतु िनरंतर
मांग कर रही ह,ै लेिकन अभी तक उनक� मांग को Iवीकार नह4 िकया गया ह ै  इस रेलगाड़ी को पुनः प#ारंभ िकया जाए 

मेरा यह भी अनुरोध ह ैिक मेरे संसदीय 6ेत# िमस�रख, जनपद सीतापुर (उ0प#0) के अंतग�त िन$नांिकत रेलवे सुिवधाएं प#दान िकए जाने हेतु
आवaयक कदम उठाए जाएं 

1- fवािलयर से छपरा जाने वाली रेलगाड़ी का िबHहौर म� ठहराव सुिनिpत करना 

2- कानपुर-वाराणसी के बीच एक नई जन शताjदी ए=सप#ेस प#ारंभ करना 

3- लखनऊ-िदHली वाया बरेली होकर एक नई जन शताjदी ए=सप#ेस चलाया जाना 

4- कानपुर-आगरा वाया झांसी-fवािलयर होकर एक नई जन शताjदी ए=सप#ेस प#ारंभ िकया जाना 

5- िबHहौर से क=वन माग� पर रेलवे पुल का िनमा�ण िकया जाना 

6- लखनऊ-हरदोई माग� पर सcडीला म� बेनीगंज माग� पर रेलवे पुल का िनमा�ण िकया जाना 



7- िमस�रख रेलवे Iटेशन का सौBदय�करण कराए जाने क� आवaयकता 

8- कानपुर-ओरई-झांसी रेलवे माग� को दोहरा िकए जाने क� आवaयकता 

9- लखनऊ-सीतापुर-मलैानी-पीलीभीत-बरेली रेलवे माग� का गेज प�रवत�न िकए जाने क� आवaयकता 

10- कानपुर-ओरई-झांसी रेलवे माग� का िव]ुतीकरण िकए जाने क� आवaयकता 

11- सीतापुर से नानपारा एवं बालामऊ-कBनौज नई रेलवे लाइन िबछाए जाने क� आवaयकता 

12- शताjदी ए=सप#ेस जो िदHली से कानपुर तक चलती ह,ै उसको लखनऊ तक बढ़ाए जाने क� आवaयकता 

13- आिबदा ए=सप#ेस, जो िदHली से कानपुर के बीच चलती ह,ै को वाया बालामऊ, नीमसार, सीतापुर चलाए जाने क� आवaयकता 

14- अरौल मकनपुर Iटेशन, जो कानपुर सेBट#ल Iटेशन से 65 िकमी. क� दूरी पर ह,ै म� गाड़ी संnया 5037 अप व 5038 डाउन का ठहराव
िदए जाने क� आवaयकता 

म/ अपे6ा करता ह1 ं िक मेरे Tारा उठाए गए मुrC पर आवaयक काय�वाही क� जाएगी 

 

ओ श�ी हरी माझी (गया) ◌ः

म/ गया िबहार 6ेत# का प#ितिनिध ह1 ं  गया शहर के रेल के संबंध म� अनेकC समIयाओ ंको पत# के मा5यम से समय-समय पर रेल मंत#ालय को
देता रहा ह1 ं  लेिकन माननीया रेल मंत#ी Tारा प#Iतुत रेल बजट म� एक भी समIया का समाधान नह4 िकया गया ह ै  गया शहर एक ऐसी जगह
ह ैजहां देश एवं िवदेश के पय�टक आते रहते ह/  अतः रेल मंत#ी महोदया से म/ िनवेदन करता ह1 ं िक गया शहर जो िवF िवnयात ह ैइसक�
अनदेखी नह4 क� जाए  पुनः िवचार करने का आग#ह करता ह1 ं  गया रेलवे Iटेशन को वHड� =लास रेलवे Iटेशन बनाने क� योजना ह ैलेिकन
कह4 भी काय� िदखाई नह4 दे रहा ह ै  गया रेलवे Iटेशन पर पय�टकC को ठहरने के िलए यात#ी िनवास बनाया जाए  गया म� वास4ग पीट
2007-08 म� बनाने क� योजना थी इसे शु, कराई जाए  गया पटना लाइन का दोहरीकरण शीघ# परूी कराई जाए  गया से मु$बई, पुणे,
बंगलौर, अहमदाबाद के िलए नई गािड़यां चलाई जाए  गया से चेBनई क� गाड़ी सुबह म� खुलती ह ै  गया Iटेशन के qलेटफाम� नं. 1 के परूब
तरफ Uवलनशील िकरोसीन तेल का भंडार ह ैइससे कभी भी दुघ�टना हो सकती ह ै  िकरोसीन तेल के भंडार का Iथानांतरण िकया जाए  गया
िकउल लाइन बनकर तयैार ह ैइस लाइन से िदHली, मु$बई, चेBनई के िलए द#ूतगामी गािड़या चलाई जाएं  गया Iटेशन के गुमटी नं. 1 पर
ओवरिब#ज का काय� धीमी गित से हो रही ह ैइसे शीघ# परूी कराई जाए 

गया शहर म� पय�टकC के आने से सरकार को राजIव म� बढ़ोVरी होती ह ै  अतः म/ रेल मंत#ी से आग#ह करता ह1 ं िक गया म� रेल क� समIयाओं
को समाधान करने क� परूी कोिशश कर� गे 

 

 

 

 

_______________________________________

* Speech was laid on the Table

 

**  SHRI ADHI SANKAR (KLLAKURICHI) : On behalf of DMK, I support the railway budget and I request the Railway
Minister, there is a proposal in my Kallakuruchi Constituency.  It is learnt that railway has already taken a land acquisition
process in Tamil Nadu for Chinnasalem-Kallakuruchi New BG Line against the sentiments of my Constituency people and the
authority accorded approval for this work. I have represented through a number of letters to follow the aforesaid line as per
the survey Report prepared in March 2005. This would avoid land acquisition and demolition of houses and other premises
in Kallakuruchi Municipal area. The line of 2005 survey would also pass Municipal area which is less in habituated and the
proposed stations of this lines are easily accessible. The local people and local legislative representatives are also
represented through number of letters to all the Railways officials and Railway Board also.

The Railway Board now unnecessarily made new survey without consultation of public representatives and local MPs and
local MLAs. The survey was made in the year 2005 is very much easily accessible to the people and land cost is also very
low.

This proposal is pending for the last 4 years as the Railway Board office has failed to fix a proper route for this line. This is



causing resentment among my constituency people.

This is the only project in which Tamil Nadu state government has agreed to provide 50% cost of above new line which
would relief burden of the Railway.

Hence, I request the Railway Minister to issue the clear direction to the Railway Authority to follow the 2005 survey and
initiate the work at the earliest.

*श�ी द0ा मघे े(वधा8)◌ः सबसे पहले म/ माननीया रेलवे मंत#ी जी को इस बात के िलए बधाई देना चाहता ह1 ं िक हमारी कांग#ेस पाटo
ने जो यह वायदा िकया ह ै िक हम "आम आदमी " को देखकर अपनी योजनाएं बनाएंगे उसको 5यान म� रखकर ही यह बजट
बनाया गया है  म/ इस रेलवे बजट का हािद�क Iवागत करता ह1 ं  यह आम आदमी का बजट है  इसम� यात#ी और माल भाड़े म� कोई
विृ\ नह4 क� गई है  म/ समझता ह1 ं िक महंगाई पर काब ूपाने क� िदशा म� यह बह%त मह�वपणू� कदम है  रेल मंत#ी जी ने वत�मान
हालात म� किठन प�रिIथितयC के बावजदू एक बेहतर बजट पेश िकया है  रेलवे पर अ�यिधक िवVीय बोझ था, िफर भी रेलवे ने छः
प#ितशत का लाभ िदया है

आजादी के बाद से हमने अपने रेल नेटवक�  म� केवल 10,677 िक.मी. नई लाइनC को जोड़ा है  वष� 2010-11 म� नई लाइनC के
1,000 िक.मी. के एक बड़े ल[य क� घोषणा क� गई थी  यह ल[य 180 िक.मी. वािष�क औसत विृ\ क� तुलना म� काफ� अिधक
है  इसम� आशा क� गई ह ैिक चाल ूवष� म� हम 700 िक.मी. तक इस काय� को परूा करने म� सफल हो सकते ह/  म/ समझता ह1 ं िक
यह ल[य कम है  पहली बार रेलवे ने िवजन-2020 तयैार िकया ह ैिजसम� भिवWय के िलए शाट� टम� और लांग टम� दोनC िकIम का
रोड़मेप िदया गया है  म/ समझता ह1 ं िक हमारी सरकार योजना बनाकर अपने उrेaयC को हािसल करने क� ओर अग#सर होना
चाहती है  वष� 2011-12 के िलए 57,630 करोड़ dपयC क� वािष�क योजना का प#Iताव िकया गया ह ैजो िकसी एक वष� म� रेलC
Tारा अभी तक का सवा�िधक योजना िनवेश है  20,000 करोड़ dपयC क� सकल बजटीय सहायता, 1041 करोड़ dपयC के
डीजल उपकर, 14,219 करोड़ dपयC के आंत�रक संसाधनC, िवगत म� भारतीय रेल िवV िनगम के िवVीय बाजार म� शानदार
प#दश�न को देखते ह%ए इसके मा5यम से 20,594 करोड़ dपए के बाजार ऋण के ज�रये इस योजना का िवV पोषण िकए जाने का
प#Iताव है  मुझे इस बात क� खुशी ह ै िक नई लाइनC के िनमा�ण म� महाराJ# म� वाडसा-गढ़िचरोली लाइन को शािमल िकया गया
है

 

अ4य (वागत योXय कदम

बुजगुJ के िलए छूट बढ़ी

मिहला व�रz नाग�रकC को िमलने वाली �रयायत क� आयु सीमा 60 से घटाकर 58 साल कर दी गई है  साथ ही पुdष व�रz
नािगरकC क� �रयायत 30 फ�सदी से बढ़ाकर 40 फ�सदी क� गई है

 

पत�कार9 को छूट

अब पत#कार अपने प�रवार के साथ साल म� दो बार 50 फ�सदी �रयायत पर राजधानी और शताjदी सिहत सभी ट#ेनC म� कह4 भी
जा सकते ह/

 

पवू8 सिैनक9 क@ बहाली

मंत#ी महोदया ने माच�, 2011 के अंत तक 16 हजार पवू� सिैनकC क� रेलवे म� नौकरी देने क� घोषणा क� है  यह रेलवे का Iवागत
योfय कदम है

म/ मंत#ी महोदया का 5यान रेलC म� साफ-सफाई क� ओर िदलाना चाहता ह1 ं  अभी देखने म� यह आता ह ै िक सफाई के संबंध म�
आदेश होने के बावजदू रेल िडjबC म� सफाई क� तरफ उिचत 5यान नह4 िदया जाता है  इस ओर िवशेष 5यान देने क� ज,रत है

 

 

सुर�ा

रेलC म� सुर6ा का जहां तक संबंध ह,ै अभी यह देखने म� आता ह ै िक रेलC म� दु�य�वहार क� घटनाएं होती रहती है  इसिलए रेल
प#शासन को सुर6ा पर 5यान देने क� ज,रत है



अब म/ माननीय मंत#ी महोदया का 5यान अपने 6ेत# क� रेलवे से संबंिधत कुछ समIयाओ ंक� तरफ िदलाना चाहता ह1 ं  म/ माननीय
मंत#ी महोदया और रेल मंत#ालय म� राUय मंित#यC को समय-समय पर अपने 6ेत# क� रेलवे संबंधी समIयाओ ंके बार म� पत# िलखता
रहा ह1 ं  मेरे िवदभ� 6ेत# क� सबसे बड़ी समIया यह ह ैिक वधा� और िहंगनघाट 6ेत# से बह%त बड़ी संnया म� लोग नागपुर आते-जाते
रहते ह/  रेलगािड़यC के Iटोपेज इन IथानC पर न होने के कारण लोगC को किठनाईयC का सामना करना पड़ता है  िहंगनघाट
शहर िदHली-चBैनई माग� पर नागपुर के बाद एक मह�वपणू� Iटेशन है  यहां पर हमने चBैनई-जोधपुर, चBैनई-जयपुर और मसैरू-
जयपुर रेलगािड़यC को Iटोपेज देने के िलए िनवेदन िकया था, लेिकन हमारे इस िनवेदन को अभी तक Iवीकार नह4 िकया गया
है  यहां पर कपड़ा िमल, आयल िमल और अBय अनेक औ]ोिगक इकाइयां ह/ िजनम� बड़ी संnया म� कम�चारी काम करते ह/  रेल
Iटोपेज न होने के कारण कम�चा�रयC को यहां आने-जाने म� किठनाईयC का सामना करना पड़ता है  मेरे इस 6ेत# के लोग इस
संबंध म� बह%त आBदोिलत ह/  इसिलए मेरा मंत#ी महोदया से यह िनवेदन ह ै िक इन ट#ेनC को िहंगनघाट पर अवaय Iटोपेज िदया
जाए

दूसरा मेरा यह िनवेदन ह ै िक वधा�-यवतमाल-नांदेड़ रेल माग� को एक राJ#ीय प�रयोजना का दजा� िदया जाए  इस योजना को
सभी IतरC पर Iवीकृित िमल चुक� ह,ै लेिकन इसका काम बह%त ही धीमी गित से चल रहा है  यिद इस योजना को तेजी से परूा
िकया जाय तो यह पिpमी िवदभ� के िलए बह%त उपयोगी योजना हो सकती है

तीसरा मेरा िनवेदन ह ै िक आवo-पुलगांव नेरोगेज लाइन को यवतमाल-मुित�जापुर नेरोगेज लाइन से जोड़ िदया जाए और इसको
ब#ोडगेज लाइन म� प�रवित�त िकया जाए तो देश के याित#यC को आने-जाने क� सुिवधा उपलjध होगी  इसिलए मेरा िनवेदन ह ै िक
इस माग� का प#Iताव मंत#ी महोदया Iवीकार कर�

चौथा मेरा प#Iताव ह ैिक नरखेड़ा-बड़नेरा माग� को काफ� पहले Iवीकृित िमल चुक� है  िवदभ� 6ेत# के संतरा उ�पादकC के िहत को
5यान म� रखकर इस माग� का प#Iताव Iवीकार िकया गया था  इस माग� के बन जाने से नागपुर-मु$बई माग�, नागपुर-िदHली से
जुड़ जाएगा  इस माग� से संतरा उ�पादक अपना माल देश के चारC ओर भेज सकते ह/  िवदभ� के िकसानC म� जो िनराशा छाई ह%ई
ह ैउसको दूर करने का भी यह एक उपाय हो सकता है  इसिलए मेरा िनवेदन ह ै िक इस माग� का काम जHदी से जHदी परूा
कराया जाना चािहए

पांचवां मेरा िनवेदन यह ह ै िक वधा� तथा सेवाग#ाम और पवनार म� गांधी जी और िवनोबा जी के आश#म होने के कारण देश और
िवदेश से हजारC यात#ी यहां आते-जाते रहते ह/  इसिलए, यहां से गुजरने वाली सब गािड़यC को याित#यC क� सुिवधा के िलए Iटोपेज
िदए जाने चािहए

छठा मेरा यह िनवेदन ह ैिक वधा� से देश के उVर और पिpम क� ओर जाने वाली कम से कम दो गािड़यां चलाई जाये िजसम� से
एक "गांधीधाम ए=सप#ेस " के नाम से चलाई जाए और दूसरी नागपुर-अजमेर के िलए चलाई जाए

सातवां मेरा िनवेदन ह ैिक नागपुर और मु$बई और मु$बई तथा नागपुर के बीच एक सीधी रेलगाड़ी चलाई जाए

आठवां मेरा िनवेदन ह ै िक आपने वधा� को आदश� Iटेशन बनाने क� घोषणा क� ह,ै लेिकन इसका काम बह%त धीमी गित से चल
रहा है  वधा� को आदश� रेलवे Iटेशन बनाने का काय� तेज गित से परूा िकया जाना चािहए

म/ने समय-समय पर अपने 6ेत# क� रेलवे संबंधी समIयाओ ंके संबंध म� रेल मंत#ी महोदया और रेल मंत#ालयC म� राUय मंित#यC को
पत# िलखे ह/  म/ यह िनवेदन करना चाहता ह1 ं िक कम से कम रेलगािड़यC के Iटोपेज तो िदये जाने चािहए

इसके अलावा म/ माननीय मंत#ी महोदया का 5यान इस बात क� तरफ भी िदलाना चाहता ह1 ं िक म/ लोक सभा म� वधा� िनवा�चन 6ेत#
का प#ितिनिध�व करता ह1 ं  यहां पर गांधी जी ने 1935 म� सेवाग#ाम आश#म क� Iथापना क� थी  यहां पर हजारC क� संnया म�
भारतीय और िवदेशी आते रहते ह/  इस आश#म क� Iथापना को इस वष� 75 साल हो गए ह/  इस उपल6 म� मेरी आपसे मांग ह ैिक
सेवाग#ाम से मु$बई और नई िदHली को सीधी रेल "अिहंसा ए=सप#ेस " के नाम से गािड़यां चलाई जाए  इससे देश के िविभBन
प#देशC से और िवदेशC से आने वाले याित#यC को वधा� और सेवाग#ाम आने म� सह1 िलयत होगी

 

नागपरु-गोवा एYसप�से ट�ने का शHु करना

नागपुर से गोवा के िलए कोई सीधी रेलगाड़ी नह4 है  नागपुर देश के म5य म� होने के कारण इस गाड़ी से म5य प#देश, छVीसगढ़
राUयC के लोगC को भी लाभ िमल सकता है

वधा8 और घमण गांव के िब�ज म= सुधार क@ आव5यकता

वधा� शहर के म5य भाग म� आवo वधा� वायगांव राजमाग� 257 पर रेलवे का पुराना और छोटा ओवर िब#ज है  िहंगनघाट और
यवतमाल िजले क� तरफ जाने के िलए इस पुल को पार करना पड़ता है  कई बार यातायात जाम हो जाता है  इस पुल को चौड़ा
करने क� ज,रत है  इसी तरह से धामणगांव शहर का रेलवे पुल पुराना हो चुका है  छोटा पुल होने के कारण यातायात म�
,कावट आती है  इसिलए इन दोनC पुलC क� िनमा�ण क� आवaयकता है

इन शjदC के साथ म/ आशा करता ह1 ं िक मेरे िनवेदन पर रेल मंत#ालय गंभीरता से िवचार करेगा और मेरी मांगC को Iवीकार
करेगा



**श�ी मारोतराव सनैुजी कोवास े(गडिचरोली-िचमूर):

 

यपूीए सरकार क� दूसरी पारी का यह तीसरा रेल बजट ह ै  िपछले दो साल से रेल िकराए म� तथा लोकल ट#ेनC के सीजन िटकटC क� दरC म�
कोई बढ़ोतरी नह4 क� गई ह ैऔर न ही माल भाड़े म� कोई बढ़ोतरी क� गई ह ै  रेल मंत#ी इसिलए अिभनंदन क� पात# ह/  म/ उनको इसिलए
हािद�क धBयवाद देता ह1 ँ  माल भाड़ा बढ़ने से महंगाई और बढ़ती पर इस साल भी माल भाड़े क� दर वही रख कर रेल मंत#ी ने बह%त बिढ़या
काम िकया ह ैऔर आम आदमी को महंगाई क� मार से बचाया ह ै  यपूीए सरकार इस काम के िलए बधाई क� पात# ह ै

 

म/ अपनी कुछ मांग� माननीय रेल मंत#ी तक पह% ंचाना चाह1 ंगा  प#ायः यह पाया गया ह ैिक जहां तक रेल पह% ंची ह ैउस 6ेत# का िवकास तेज गित
से होता ह ै  मेरा गडिचरोली-िचमरू लोक सभा 6ेत# देश के बह%त ही दुग�म तथा िपछड़े 6ेत# म� िIथत ह ै  िजले का मुnयालय तक रेल लाइन से
नह4 जुड़ा ह ै  भारत भर म� ऐसे िजलC क� संnया बह%त कम ह ैजो िकसी भी रेल लाइन से नह4 जुड़े ह/ और उस म� एक मेरे िजले का मुnयालय
भी ह ै  वडसा से िजला मुnयालय गडिचरोली तक रेल लाइन िबछाने का प#Iताव कई साल से प#Iतािवत ह ैपर रेल बजट म� इस रेल लाइन के
िलए धन का प#ावधान नह4 िकए जाने से आज तक काम शु, भी नह4 हो पाया ह ै  इस साल के बजट म� पहली बार इस मद के िलए रािश
आवंिटत क� गई ह ैिजसके िलए म/ रेल मंत#ी का धBयवाद करता ह1 ँ तथा आपके मा5यम से रेल मंत#ी से अनुरोध करता ह1 ँ िक अिधक धनरािश
प#दान कर इस काम को जHद से जHद परूा िकया जाए 

 

रेल लाइन तथा िवकास कामC के अभाव म� मेरे लोक सभा 6ेत# के नौजवान वामपंथी आतंकवाद क� ओर आकिष�त हो रहे ह/ तथा न=सलवाद
एक बह%त बड़ी समIया बन गई ह ै  मेरा मा. रेल मंत#ी से अनुरोध ह ैिक वह मेरे लोक सभा 6ेत# से गुजरने वाली नागभीड-नागपुर छोटी लाइन
को ब#ॉड गेज म� तjदील करने के िलए पया�_ धनरािश उपलjध कराएं तथा गCिदया से बHलारशाह लाइन पर पड़ने वाले ब#�पुरी तथा िसंदेवाही
रेल IटेशनC के qलेटफाम� क� ऊंचाई बढ़ाने के काम पर भी 5यान द�  िजला मुnयालय गडिचरोली म� िIथत रेल आर6ण केBद# िदन भर म�
केवल चार घंटे खुलता ह ैिजस क� वजह से िजले के दूरदराज के गाँवC के लोग इस आर6ण केBद# का लाभ नह4 उठा पाते ह/  इस आर6ण
केBद# का समय बढ़ाने का अनुरोध भी म/ मा. रेल मंत#ी से करता ह1 ँ 

 

 

 

 

 

 

**श�ी जयवंत गंगाराम आवल े(लातरू):

 

रेल मंत#ी जी ने जो रेल बजट पेश िकया ह ैवह काफ� संतोषजनक और संतुिलत बजट ह ै  इस क#म म� म/ Uयादा कुछ नह4 कहना चाहता  म/
अपने संसदीय 6ेत# से जुड़ा एक ही रेल मांग� िजसक� िपछले रेल बजट म� घोषणा क� गई थी वह ह ैनांदेड-बीदर हेतु नया रेलमाग�  इसके िलए
यह माग� कहाँ-कहाँ से (वाया) गुजरेगा, यह आशंका बनी ह%ई ह ै  इस माग� के िनमा�ण म� मेरी खास मांग ह ै िक नांदेड़-बीदर माग� वाया
सोनखेड़-लोहा-मालेगांव-अहमदपुर-िश,र-ताजबंद-चापोली-चाकूर से लातरू रोड तक िनकाला जाए, इससे न िसफ�  100 िकलोमीटर के लगभग
कम रेल माग� का िनमा�ण करना पड़ेगा बिHक रेल िवभाग को 300 करोड़ dपयC क� एक बह%त बड़ी रािश क� भी बचत होगी तथा अिधक से
अिधक याित#यC को भी अपने Iथानीय जगहC से रेलयात#ा करने का अवसर प#ा_ होगा 

 

अतः म/ मंत#ी जी से आग#हपवू�क मांग करता ह1 ँ िक नांदेड़-बीदर नए रेलमाग� को वाया सोनखेड़-लोहा-मालेगांव-अहमदपुर-िश,र-ताजबंद-
चापोली-चाकूर से लातरू रोड तक जोड़ते ह%ए िनमा�ण हेतु Iवीकृित देने क� कृपा कर� गी  मुझे आशा ह ैजनिहत म� इस मांग पर रेल मंत#ी जी
ज,र अमल कर� गी  इसी क#म म� म/ दो उप�र पुल िनमा�ण करने क� भी मांग मंत#ी जी से करना चाहता ह1 ँ जो कोHहापुर िजले के हातकंcfले
Iटेशन के रेल फाटक के ऊपर होना ह ैतथा दूसरा ,कड़ी Iटेशन के रेल फाटक पर होना चािहए  यहाँ उप�र पुल क� बड़ी ही भारी आवaयकता
ह,ै =यCिक कोई भी रेलगाड़ी गुजरते समय 45 िमनट पहले से फाटक बBद रखा जाता ह ैिजससे रोड का ट#िैफक बह%त जाम रहता ह,ै यहाँ कई
बार यह माँग दोहराई गई ह ै  मुझे आशा ह ैइसे बजट म� शािमल करने क� मंजरूी िमलेगी 

 

एक और मेरा आग#ह मा. रेल मंत#ी जी से ह ैिक मेरे संसदीय 6ेत# लातरू से मंुबई सीएसटी तक चलने वाली रेलगाड़ी लातरू ए=सप#ेस जो मु,ड़



रेलवे Iटेशन पर नह4 ,कती ह ै  रेलयात#ी इसक� भी काफ� समय से मांग कर रहे ह/ िक यह गाड़ी मु,ड़ जसेै बड़े गांव पर ठहरेगी तो सकैड़C
याित#यC को रोज यहां से यात#ा शु, करने का अवसर िमलेगा  मुझे आशा ह ैमा. रेल मंत#ी इस ओर भी अपना 5यान आकिष�त कर� गी 

 

 

 

 

 

 

*Shri G.M.Siddeshwara (Davanagere) : The Railway Budget of the year 2011-12 is not a pro-development Budget and
is a disappointing budget. Only a few announcements made for Bangalore and adjoining areas are a little satisfactory.
Other parts of Karnataka, for example Old Mysore region, Central Karnataka, Hyderbad-Karnataka, Mumbai-Karnataka and
also Coastal Karnataka have been completely negletected in this Railway Budget. Only for the sake of announcement a few
projects are mentioned. As per a Kannada proverb "Announcement takes a minute; implementation takes a decade". Such
projects have been announced in the budget. As far as my parliamentary constituency is concerned, long- pending and pro-
development demands of my people have not been fulfilled.

Hon'ble Chief Minister of Karnataka Shri B.S.Yeddyurappa had allocated Rs.500 crore as a part of the state's share for the
railway projects of the state. The Hon'ble Railway Minister should have made sufficient allocation in her Budget also. But it
has not been done. Hon'ble Minister of state for Railway Shri K.H. Muniyappa's observation that the State Government has
not allocated its share of financial assistance and the land required for the railway projects is not true. Since the land
allocation comes within the state's share of 50 %, both the Central and State Governments should take immediate
necessary steps for implementation of the projects. 16 new trains have been announced in the present budget, but half of
them are more helpful to neighbouring states as compared to Karnataka. Those new trains are covering more places and
distances in neighbouring states. Even though the State Government has allocated the funds for the railway lines between
Harihara and Shiomoga and Tumkur and Davanagere, Union Government has not

 

 

*English translation of the Speech originally laid on the Table in Kannada.

 

kept any fund for the same. Railway line between Kotturu-Jagaluru-Chitradarga is a promising one. It would be a great help
for the progress of Bayaluseeme region of Karnataka. It has the potential to change the economic scenario of the region.
Survey work for this project was done. But it is unfortunate that no allocation is made for such a beneficial railway project.
Other long-pending demands like Inter-city train between Harihara and Bangalore, new passenger train between Hubli and
Arasikare, expansion of the Hubli-Miraj Express train upto Pune and doubling of the railway line between Birur and
Davanagere, all these are not touched upon by the Hon'ble Railway Minister in her budget.

As far as unmanned railway gates are concerned, as it was in the last two Railway Budgets in this Budget also,
announcements have been made to convert them into manned gates. Out of 14 unmanned railway gates in my
parliamentary constituency not a single gate has yet been converted. So this announcement remains on paper only.

It is satisfactory that there was no hike in the passengers and freight fares. Otherwise this Budget is presented keeping in
view the ensuing elections in the state of West Bengal and to derive political milege out of it. So, it is a disappointing
Railway Budget.

Hence, I would like to request the Hon'ble Railway Minister that all the long-pending and development-oriented railway
projects of my constituency should be accorded top priority in the Supplementary Railway Budget for the year 2011-12 and
to match the State Government's share of Rs.500 crore, the Union Government should also allocate Rs.1500 crore for the
implementation of the railway projects of Karnataka State.

 



 

 

**SHRI BHARTRUHARI MAHTAB (CUTTACK): In the beginning I would say that the Railway Minister has

confirmed fears that all is not well in the world's single largest employer and fourth largest in terms of

network. She has categorically stated in her speech that, "Indian Railways is passing through a very

difficult phase" and that "testing time for Indian Railways continued in 2010-11". As passenger fares and

freight charges remain untouched, there is a question mark over how the Railways will raise funds for a

host of new projects announced in the new budget. Also, at 92.1 percent operating ratio does not leave

much funds to take up new projects. Hon'ble Minister has blamed implementation of the Sixth Pay

Commission which increased the expenditure on staff and pension by an unprecedented 97 percent or Rs.

73,000 crore during the Ninth Plan Period. Such a high spending on salary etc. would impact on internal

generation for plan investment.

At the outset, I would say that this was the eighth successive Rail Budget that did not touch fares. This is

presumably because the Railways in our country are perceived not merely as a transporter of goods and

passengers and provider of services, but also as a vehicle for social change. The railway network hauls

over 22 million passengers and more than two million tonnes of freight traffic everyday. It is the country's

biggest public utility, employing 1.4 million people.

The Railways, therefore, is often found straying into "socially important" areas which do not fall strictly

within its core activities. Infrastructure-wise, it is supposed to be the country's backbone, but, in reality, it

is once of the weakest sports. One would, therefore, expect the Railway Minister to stop announcing new

projects and ensure, instead, that projects in the pipeline are executed. But that never happens.

Income from freight has been a bread-winner for the Railways for a long time but an issue of grave

concern is the admission of the Minister that the loading target had to be reduced by 20 million tonnes to

924 mt. We all know that freight accounts for an estimated 65 percent of the total earnings of the

Railways but there is no proposal to hike freight rates in 2011-12, presumably because such hikes will be

announced outside the Budget. This often happens if past experience is any guide. For example, only a

few weeks ago, the classification of foodgrains and fertilizers was changed, and an additional surcharge

on iron-ore slapped to mop up additional revenue. So far in the current year, there have been at least six

announcements, on freight hike outside Budget.

More important, as I have stated, is the volume of freight traffic. The target for 2011-12 has been set at

993 mt. projecting 7.4 percent growth. If the country's economy is projected to grow at 8-9 percent, the

freight transport sector to support such growth should grow at least at 11-12 percent. In the absence of

such growth, the Railway stand to lose further its share of traffic to the road transport sector.

With no change in passenger fares, the growth in passenger earnings should correspond to the growth in

physical volume of passenger traffic. However, that may not happen. With plethora of fare concession to

please a cross-section of people, steps should be taken to plug leakages as ticketless travelling. In a

market driven economy the user charges should be commensurate with the quality of services being

offered. The impact of inflation, the rise in costs, particularly that fueled by the oil price hike, should have

been factored in at the time of pricing of services.



Therefore, an apprehension has been expressed that the Railways might walk into a debt trap, unless

utmost care is taken in utilization of funds to be raised by IRFC.

The Railways are offering a number of value added services for high-end customers such as non-stop

Duronto Expresses, with their time saving implications. The exploitation of information technology has

facilitated online booking for many travellers, removing the hassless of going out to buy a ticket. It would

have been desirable to go in for a pricing policy for the passenger segment to target the high class

travellers, especially as they claim they would not mind paying more for a better service. By not raising the

fares at all, and also reducing the on-line booking charges, the Railways continue to be saddled with a

loss of more than Rs. 17 thousand 98 crore and this according to 2009-10 Revised Estimate, in running

the non-suburban coaching services.

Similarly, the fare structure for EMU services could have been recast. The Budget announced 47

additional services for Mumbai, 34 new services in Calcutta Metro, 50 for Calcutta Suburban, 9 additional

services in Chennai and 6-9 for Secunderabad. In a market driven economy where user charges are

expected to be commensurate with the quality of service, the Railway would not be faulted if such an

attempt had been made in the current budget. Since the commuters are mainly factory and office goers

and do not require any subsidization, this point need to be emphasized upon.

The scheme for setting up 10 thousand shelters for poor people living near the rail tracks, in collaboration

with the Urban Development Ministry has implications for the Railway's land policy and therefore has to be

approached cautiously. With high cost of operation and low revenue earning. Calcutta's Metro Rail has

been constant bugbear to the Railways. Are you going to hive it off into a separate subsidiary?

Prior to the emergence of the Container Corporation of India (Concor), the Railways used to operate seven

inland container depots, none doing well. Subsequently, these ICDs were transferred to Concor and many

more were added. Today, Concor is a profit earning arm of the Railways. Should Calcutta's Metro Rail go

that way? I would argue for that. The announcement of double-stack trains between Gujarat port and

New Delhi surprises many who are familiar with the development on the container train front. For about

five years now, the container trains have been running between Gujarat ports and Jaipur. Last year, the

private container operators were offered Assured.

Transit Time Schedule but none opted for it. I would urge upon the Government to explain the reason

behind this.

The Annual Plan size of Rs. 57 thousand 634 crore for 2011-12 is in the final year of the Eleventh Plan.

The Railways have so far spent Rs. 1.43 lakh crore in the Eleventh Plan, against a projected outlay of Rs.

2.51 lakh crore. Even with this stepped-up outlay, the Railways may fall short and the shortfall is spread

across all three sources-internal resources, extra budgetary resources, which are borrowings and PPPs

and thirdly gross budgetary support. For the proposed Rs. 57 thousand 630 crore annual plan for 2011-

12, Minister has been able to persuade the Finance Ministry to cough up Rs. 20 thousand crore as

budgetary support and hopes to garner Rs. 1041 crore from diesel cess, Rs. 14 thousand 219 crore

internal resources and Rs. 20 thousand 594 crores as market borrowings from the Indian Railways

Finance Corporation. Minister also hopes to raise Rs. 10 thousand crore through tax free bonds next year.

However, the possibility of her raising Rs. 1776 crore through public-private partnership and wagon



investment scheme on the basis of past experience is somewhat very remote.

The "zero accident" rate on railway tracks is still a dream. No action has been taken on the findings of

many probes into railway accidents. Unofficial statistics suggest that more Indians die in railway accidents

than in terror attacks. Nearly 50 major accidents have occurred in the last two decades on the over 65

thousand km route over which the railways operate nearly 12 thousand trains. The Special Railway Safety

Fund created by the former Railway Minister, Shri Nitish Kumar in 2001 had targeted to man all un-

manned level crossing. It is still going on.

Coming to discuss about my State, Orissa, I would say, Government of Orissa had requested the Railway

Minister to allocate around Rs. 2 thousand 85 crore for speedy development of railway networking in

Orissa. But I am sorry to state that the Minister has not put even a cursory look at those demand. Ongoing

projects are languishing for last 15 to 20 years but no progress is being made. Be it Khurda Road-Bolangir

line, Lanjigarh Road-Junagarh, Haridaspur-Paradeep line or Angul −Dubri-Sukinda Road or even Talcher-

Bimalagarh, adequate funds are not being allotted to speed up the construction of these projects.

I would urge upon the Minister to consider to sanction 2 new projects such as Talcher-Gopalpur (254

kms) and Khurda Road-Raj-Athagarh Bye-passing Bhubaneswar, which is 59 kms.

I am informed that Government of Orissa has requested Ministry of Railways to establish a rail coach

factory at the identified patch of government land measured about 500 acres between Chatrapur and

Berhampur in Ganjam district. The decision is pending with the Ministry as Orissa government has already

identified the land. Why are not you processing to establish this railway coach manufacturing unit through

JV/PPP mode from next financial year?

I would also request to sanction funds for development of Multi-Modal Logistrics Parks and Container

Freight Stations at Kalinga Nagar, Chaudwar, Rourkela. Angul and Jharsuguda.

Some new trains have been provided to Orissa and I welcome it. But I would suggest there is a need to

ply a new direct train from Sambalpur to Allahabad, Barbil to Vishakapatnam via Cuttack.

If one sees through the 47 page budget speech of the Minister, it is obvious that the focus is on West

Bengal, but she should also look towards the healthy growth of her neighbouring state. Orissa which has

been neglected by repeated Railway Ministers.

I am informed that Government of Orissa has requested Ministry of Railways to establish a rail coach

factory at the identified patch of government land measuring about 500 acres between Chatarpur and

Berhampur in Ganjam district. The decision is pending with the Ministry as Orissa government has already

identified the land. Why are not you processing to establish this railway coach manufacturing unit though

JV/PPP mode from next financial year?

I would also request to sanction for development of Multi-Model Logistics Parks and Container Freight

Stations at Kalinga Nagar, Chaudwar, Rourkela, Angul and Jharsuguda.

Some new trains have been provided to Orissa and I welcome it. But I would suggest there is a need to

ply a new direct train from Sambalpur to Allahabad, Barbil to Vishakapatnam via Cuttack.

If one sees through the 47 page budget speech of the Minister, it  is obvious that the focus is on West



Bengal, but she should also look towards the healthy growth of her neighbouring state. Orissa which has

been neglected by repeated Railway Ministers.

With these words, I conclude.

ओ श�ी किपल मुिन करवा-रया (फूलपरु) ◌ः

म/ मा0 रेल मंत#ी जी को बताना चाहता ह1 ं िक देश के करोड़ो िहBदुओ ंक� आIथा का प#तीक िवF का सबसे बड़ा मेला कु$भ मेला वष� जनवरी
2013 म� प#याग इलाहाबाद म� पवू� िनयोिजत ह ै  देश के कोने-कोने से ही नह4 वरन् हजारC िक0मी0 क� दूरी तय करके िवदेशी भी हमारी
धािम�क व सांIकृितक िवरासत को नजदीक से देखने इलाहाबाद आते ह/ परंतु खेद का िवषय ह ैिक इसको 5यान म� रखते ह%ए न तो इलाहाबाद
के नजदीक� IटेशनC पर अ�यिधक भार को देखते ह%ए प#याग, प#यागघाट, दारागंज, झसूी, फूलपुर लालगोपालगंज जसेै िकसी Iटेशन को आदश�
Iटेशन नह4 घोिषत िकया गया ह ैऔर न ही बह%उrेशीय का$पल=ैसC के िनमा�ण के िलए ही इलाहाबाद म� रेल बजट म� प#ावधान िकया गया ह ै
अतएवं म/ इलाहाबाद के नजदीक� IटेशनC को आदश� Iटेशन घोिषत करने एवं बह%उrेशीय का$पल=ैसC के िनमा�ण क� मांग करता ह1 ं  प�रवहन
क� मह�वपणू� समIया जो बंद बड़े फाटकC के कारण और गंभीर हो जाती ह ैिजसके कारण घंटC लोग जाम म� फंसे रहते ह/ बXचे समय से Iकूल,
गंभीर रोगी समय से अIपताल नह4 पह% ंच पाते और राIते म� दम तोड़ देते ह/ उनके िलए इलाहाबाद म� आई.ई.आर.टी. क#ािसंग छोटा बघाड़ा,
तेिलयरगंज व कािलBदीपुरम तथा ग#ामीण 6ेत# म� इलाहाबाद जौनपुर राJ#ीय राजमाग� पर फूलपुर म� तथा इलाहाबाद फैजाबाद राJ#ीय राजमाग�
पर सराय गोपाल जसेै मह�वपणू� मागQ पर एक भी ओवर िब#ज के िलए बजट म� प#ावधान न करना दुभा�fयपणू� ह ै  अतएवं उ0 IथानC पर ओवर
िब#जC के िनमा�ण क� मांग करता ह1 ं  मंत#ी महोदय ने पवू� म� प#�येक संसदीय 6ेत# म� कंqयटूर आर6ण केBद# (पी.आर.एस.) क� बात कही थी
लेिकन मेरे Tारा प#Iतािवत सोराव व सहसC म� अभी तक पी.आर.एस. केBद# नह4 खुल सका ह ै  अतएवं म/ इन Iथानो पर पी.आर.एस. केBद#C
क� मांग करता ह1 ं  मंत#ी महोदया जहां वष� 2011 म� शत-प#ितशत दोहरीकरण के ल[य को परूा करने क� बात कहती ह ैपरंतु इलाहाबाद म�
फाफामऊ का दोहरीकरण अभी तक शु, नह4 हो सका ह ै  रेलवे क� कंqयटूरीकृत पछूताछ सुिवधा इतनी खIताहाल ह ै िक यात#ी घंटC पहले
Iटेशन पर पह% ंचने के िलए िववश है  इस सुिवधा का उपयोग िवधाता क� कृपा पर ही िनभ�र ह ै  माननीय मंत#ी महोदया Tारा

 

 

_______________________________________

* Speech was laid on the Table

इसके िवकास अथवा अBय िकसी इस तरह क� दूसरी सेवा शु, न करना याित#यC के साथ नाइंसाफ� ह ै  अतएवं म/ रेलवे क� पछूताछ सेवा म�
सुधार क� मांग करता ह1 ं  अ=सर समाचार पत#C म� पढ़ने को िमलता ह ै िक ट#ेन म� प#सव के दौरान मिहला क� म�ृयु हो गई  लेिकन मंत#ी
महोदया ने लंबी दूरी क� रेलगािड़यC म� िचिक�सा सुिवधा उपलjध कराने क� �यवIथा हेतु कोई 5यान नह4 िदया ह ै  अतएवं म/ लंबी दूरी क�
ट#ेनC म� िचिक�सा सुिवधा उपलjध कराने क� मांग करता ह1 ं  मा0 मंत#ी महोदया Tारा लंबी दूरी क� मह�वपणू� गािड़यC म� सामाBय श#ेणी क�
बोिगयC म� विृ\ क� कोई योजना नह4 ह ै  अतएवं म/ मह�वपणू� ट#ेनC म� सामाBय कोच बढ़ाने क� मांग करता ह1 ं  अ=सर यह देखने म� आता है
िक केBद#ीय भित�यC िजसम� िविभBन प#देशC से लाखC बेरोजगार गBत�य Iथान को जाते और लौटते समय दुघ�टना के िशकार होकर जान गवां
बठैते ह/ लेिकन इस तरह क� भतo IथलC पर लौटने के िलए िवशेष ट#ेन क� �यवIथा के िलए कोई भी प#ावधान मंत#ी महोदया Tारा नह4 िकया
गया ह ै  अभी हाल म� आई.टी.बी.पी. क� भतo म� बरेली उVर प#देश से लौटते समय सकैड़C नौजवान दुघ�टना के िशकार ह%ए  इस बजट म� ट#ेनC
क� लेट लतीफ� रोकने के िलए भी कोई काय� योजना नह4 ह ै

**श�ी एकनाथ महादवे गायकवाड (मOुबई दि�ण-म�य)◌ः रेल के वजह से मंुबई परेू देश से जुड़ी ह%ई है  मंुबई देश से जोड़ने
का प#यास िदन ब िदन मजबतू हो रहा ह ैइसिलए म/ माननीय रेल मंत#ीजी का आभारी ह1 ं  मंुबई महाराJ# क� राजधानी ह ैऔर देश
क� आिथ�क राजधानी मानी जाती है  देश क� नेता आदरणीय सोिनया जी गांधी और देश के प#धानमंत#ी मनमोहन िसंह जी मंुबई
को दुिनया का आिथ�क केBद# बनाना चाहते ह/

उसके िलए भारतीय रेल अहम भिूमका िनभा सकती है  मंुबई म� रेल से यातायात करने वालC क� संnया हर िदन अंदाजे सVर
लाख है  अपनी जान जोिखम म� डालकर कई लाखC आदमी, मिहलाएं और Iकूली बXचे रेल प�रवहन सेवा का लाभ उठाते ह/  आम
आदमी के िलए रेल यातायात का मुnय साधन है  बार-बार मांग करने के बाद 47 अित�र0 गािड़यां चलाना आपने मंजरू िकया
ह ैऔर हर बार लाइन गािड़यC म� 7 िडjबC से 12 िडjबे करने का प#Iताव को भी माना है

म/ आपसे िवनती करता ह1 ं िक मंुबई सब-अब�न म� 200 तक अित�र0 गािड़यां चलाने क� ज,रत है  Iटेशन क� साफ-सफाई,
पानी क� और शौचालय क� सुिवधाओ ंक� सnत ज,रत है  म/ आपका 5यान िदलाना चाहता ह1 ं िक रेल लाइन के िनकट रहने वाले
नाग�रकC के िलए "सुखी गहृ योजना " के तहत उBह� छोटे आवास मुहयैा कराए जाने क� घोषणा का अिभनंदन करता ह1 ं  मंुबई म�
रेल लाइन के िनकट रहने वाले नाग�रकC के िलए अपनी जान खतरे म� डालकर रहने वाले आम जनता क� गाड़ी क� सुगम
संचलन म� बाधा आती है  इसके मrेनजर महाराJ# शासन एवं रेल प#शासन ने 10 हजार झोपड़ी वािसयC के िलए आवास का प#बंध
िकया है



दादर मादंुगा रेल लाइन म� 40. साल से रहने वाले गरीब नाग�रकC क� झुिfगयां उजाड़ी जाती ह/  म/ने आपको तथा आपके
मंत#ालय को कई बार सिूचत िकया है  महाराJ# शासन क� ऐसे नाग�रकC को आवास देने क� योजना महाराJ# के माननीय
मुnयमंत#ी जी ने भी आपको पत# िलखकर सचूना दी है

महाराJ# शासन और रेल मंत#ालय िमलकर रेल लाइन के िनकट झुfगी िनवासी आम आदमी को आवास दे सकते ह/  भारतीय
रेलवे क� इसिलए सहयोग क� आवaयकता है  अंत म� रेल मंत#ालय Tारा पा�रत रेल बजट का म/ अनुमोदन सपोट� करता ह1 ं

**श�ी सुरेश काशीनाथ तवारे (िभव4डी)◌ः म/ माननीय रेल मंत#ी जी का आभार प#कट करता ह1 ं िक इBहCने जो रेल बजट पेश
िकया ह,ै काफ� प#शंसनीय और ऐितहािसक है

इस रेल बजट 2011-12 म� माननीय रेल मंत#ी ममता जी ने यात#ी िकराए म� कोई बढ़ोतरी नह4 क� है  न ही माल भाड़े म� बढोतरी
क� गई है  लेिकन माल ढुलाई म� रेलवे क� भागीदारी का बढ़ाया जाना ग$भीर प#शंसनीय प#यास ह ैऔर अथ��यवIथा के िहत म� भी
है  माननीय रेल मंत#ी जी ने 2011-2012 के िलए 57,630 करोड़ dपए क� वािष�क योजना का प#Iताव िकया है  जो िकसी एक
वष� म� रेलC Tारा अभी तक का सवा�िधक योजना िनवेश है

आजादी से पहले तक िविभBन रजवाड़े व चुिनंदा उ]ोग समहू अपनी रेल सेवा संचािलत करते थे पर Iवतंत#ता प#ाि_ के बाद इनका
राJ#ीयकरण कर िदया गया और भारतीय रेल के नाम यह सेवा भारत सरकार के Iवािम�व म� आ गई  अब तो भारतीय रेल गरीबC
के देश क� आम जनता क� अपनी रेल हो गई ह ैऔर रेल क� यात#ा गौरवपणू� यात#ा हो रही है

वसेै तो माननीय रेल मंत#ी जी ने रेल बजट म� सभी वगQ का nयाल रखा है  िफर भी देश के आिथ�क-�यावसाियक केBद# महाराJ#
को और महानगर मु$बई को अिधक nयाल रखने क� ज,रत है  िवशेषकर िभवcडी संसदीय 6ेत# क� जनता और �यापा�रयC के
िहत म� माल ढुलाई को चुIत दु,Iत िकए जाने क� आवaयकता है

माननीय रेल मंत#ी जी से आग#ह ह,ै मेरा सुझाव ह ैिक-

1.   प#Iतािवत नई दंुतो इलाहाबाद से मु$बई एसी दंूतो को प#ितिदन चलाए जाने क� आवaयकता है

2.   िभवcडी से चcडीगढ़ ए=सप#ेस सा_ािहक नई ए=सप#ेस गाड़ी चलाए जाने क� घोषणा आपने क� है  िजसे प#ितिदन चलाए
जाने क� आवaयकता है

3.   नई लोकल ट#ेन िभवcडी से सीएसटी और िभवcडी से चच�गेट तक चलाए जाने क� आवaयकता है

4.   iात हो क� देश के कुल कपड़ा उ�पादन म� पावरलमू से=टर लगभग 70 प#ितशत उपलjध करवाता ह ैऔर इस 70
प#ितशत म� से लगभग 45 प#ितशत पावरलमू से=टर महाराJ# राUय िभवcडी, मालेगांव और इचालकारंजी म� है  जहां पर
पर$परागत बुनकर प�रवार सकैड़C वषQ से यह काय� कर रहे ह/  अकेले िभवcडी म� लगभग पांच लाख इकाइयां काय�रत है
उHलेखनीय ह ै िक इस काय� म� लगे गरीब बुनकरC को अपनी रोजी-रोटी के िलए गुजरात, आध# प#देश, उVर प#देश और
िबहार के कई भागC म� आते और जाते ह/  जहां पर रोड़ ट#ंसपोट� Tारा जाना अिधक खचoला, अिधक समय लेने वाला और
असुिवधाजनक होता है  इसिलए इन 6ेत#C का 5यान करके कुछ रेलगािड़यC का संचालन सुिनिpत िकया जाना चािहए

5.   मेरे संसदीय 6ेत# िभवcडी और उसके आस-पास के रेलवे IटेशनC के qलेटफामQ पर िविवध जन-सुिवधाओ ंका अभाव रहता
है  िजस ओर भी पया�_ 5यान िदया जाना चािहए

6.   मेरे संसदीय 6ेत# िभवcडी और उसके आस-पास के ए�रया म� छोटे �यवसािययC, �यापा�रयC और नौकरीपेशा लोगC को
आने-जाने के िलए िन$निलिखत ,ट पर लोकल ट#ेन चलाई जाने क� खास ज,रत ह-ै

(क) कज�त वांगनी-बदलापुर-कHयाण-मु$बई

(ख) कसारा-आसनगांव-वािसंर-खड़ौली-टीटवाला-मु$बई

7.   पावरलमू से=टर 6ेत# से जुड़े गरीब बुनकरC के प�रवारC को रेल यात#ा म� 50 प#ितशत क� छूट िदए जाने क� आवaयकता
है

8.   प#Iतािवत नई दंूतो मु$बई सेBट#ल से नई िदHली एसी दंूतो को प#ितिदन चलाए जाने क� आवaयकता है

9.   मु$बई सीएसटी से हावड़ा तक चलने वाली दंूतो ए=सप#ेस को स_ाह म� 2 िदन से बढ़ाकर 4 िदन क� गई है  िजसे प#ितिदन
चलाए जाने क� आवaयकता है

**श�ी अशोक अग8ल (िभडं)◌ः म/ 2011-12 के रेल बजट का िवरोध करता ह1 ं  भारत Iवतंत#ता के बाद हर वष� रेल बजट प#Iतुत
िकया जाता ह ैऔर बजट म� कभी िकराया विृ\ कभी यथािIथित रखी जाती है  नई-नई योजनाओ ंक� घोषणाएं क� जाती ह/



लेिकन घोषणाओ ंम� से शायद 10 प#ितशत ही िक#यािBवत हो पाती है  उनम� से भी उनको परूा करने के िलए िकतनी धीमी गित
होती ह ैिक एक-एक नई रेल लाइन को परूा करने के िलए 20 से 25 साल लगते ह/  म/ यह बात इसिलए कह रहा ह1 ं िक म/ िजस
6ेत# से चुनकर आया ह1 ं वह 6ेत# अ�यंत िपछड़ा और दIयुपीिड़त है  िभcड म5य प#देश का उVर प#देश से लगा ह%आ िजला ह ैलेिकन
आजादी के बाद से अब तक यह िजला न तो राJ#ीय राजमाग� से जुड़ा ह ैऔर न ही रेल लाइन से  इतना ही नह4, यह िजला
दIयुपीिड़त होने के साथ-साथ देश क� सुर6ा म� लगे नौजवानC के िलए भी जाना जाता है  जहां पर हर महीने 2 से 4 नौजवान
देश क� सुर6ा के खाितर अपनी जान गवांकर शहीद होते ह/  अतः मेरा मंत#ी महोदया से अनुरोध ह ैिक ऐसे िजले के िवकास के
िलए जो गुना-इटावा रेल लाइन लगभग 25 वषQ से बन रही ह ैउसको एक वष� के अंदर परूा िकया जाना चािहए तािक इस िपछड़े
िजले को अपना िवकास करने का मौका िमल सके

इस िजले िक िवकास के िलए त�कालीन प#धानमंत#ी माननीय अटल िबहारी वाजपेयी जी के काय�काल म� एक नई रेल लाइन
िभcड-उरई-मुहआ व राठ क� घोषणा क� थी  इस नई रेलवे लाइन का सवe होकर प#ा=कलन बनकर तयैार है  आवंटन देना है
कृपया इस नई रेलवे लाइन के िलए बजट आवंटन करने का कJ कर�

यह िजला िपछड़ा होने के कारण बेरोजगारी अ�यिधक होने से नौजवान परेू देश क� रेल गािड़यC व IटेशनC पर खाना, नाaता व
चाय परोसने का काम करते ह/  लेिकन कोई दुघ�टना होने पर ठेकेदार लोग उनको िकसी प#कार क� कोई सहायता नह4 देते  अतः
कोई ऐसा प#ावाधान िकया जाए िक इन वेटरC के साथ कोई दुघ�टना होने पर उनक� त�काल िचिक�सा कराने क� िज$मेदारी
ठेकेदारC क� व म�ृयु होने पर मुआवजा देने क� िज$मेदारी भी ठेकेदार क� हो

रेलC म� आम तौर पर देखा जाता ह ै िक साफ-सफाई क� �यवIथा ठीक नह4 है  काकरोच और अBय गंदगी सभी और देखने को
िमलती है  लंबी दूरी क� गािड़यC म� एक िचिक�सक क� आपातकाल िचिक�सा के िलए �यवIथा होनी चािहए

सुर6ा क� कमी देखने को िमलती है  आए िदन याित#यC के साथ लटूपाट और सामान चोरी होने क� घटनाएं होती रहती है  अतः
सुर6ा क� भी पुnता �यवIथा होनी चािहए तािक यात#ीगण िनिpंत होकर यात#ा कर सक�

िभcड-कोटा के बीच जो गाड़ी चलती ह ैउसको अहमदाबाद तक बढ़ाया जाए  यह जनता क� वषQ पुरानी मांग ह ै िजसको परूा
िकया जाना आवaयक है

fवािलयर से िभcड के बीच म� जो छोटे-छोटे Iटेशन ह ैजसेै गोहद, मालनपुर, सोनी, एतहार, शिनFचरा इनका िवकास िकया
जाए, उनको दो िशफटC म� चलाया जाए, वहां प#काश, सुर6ा क� समुिचत �यवIथा क� जाए  Iटेशन जाने के िलए कई जगह माग�
नह4 ह,ै उनको बनाया जाए  Iटेशन Iटाफ के ,कने के िलए भवन नह4 ह,ै भवन बनाए जाए

आरपीएफ का एक थाना िभcड Iटेशन पर खोला जाए  थाने क� इसिलए आवaयकता ह ैिक इटावा तक के माग� म� =वारी, चंबल,
यमुना नदी ह,ै बीहड़ भी है  सुर6ा क� PिJ से थाना आवaयक है

नई िदHली जसेै रेलवे Iटेशन जो हाई िस=यो�रटी जोन ह ैवहां पर गुटकC क� िबक#ी होती है  मेरी मांग ह ैिक देश के िकसी रेलवे
Iटेशन प�रसर या उसके आस-पास 500 मीटर तक गुटका, िसगरेट, तंबाकू, पान बेचना प#ितबंिधत िकया जाए  प#ायः देखा जाता
ह ैिक qलेटफाम� पर भारी मात#ा म� गाड़ी के अंदर अवधै ,प से यह सब िबकता ह ैिजसम� आरपीएफ Iटाफ उनसे िमला ह%आ रहता
है

qलेटफाम� क� सफाई होती ह ैतो परूा कचरा पटरी पर डाल िदया जाता है  िजससे सारी गंदगी पटरी पर होती है  इससे सफाई क�
जगह और गंदगी फैलती है

गािड़यC म� जो बडैरोल रेल याित#यC को िदए जाते ह/ वे साफ नह4 होते ह/  उनक� साफ सफाई का िवशेष 5यान रखा जाए

मेरे संसदीय 6ेत# के दितया रेलवे Iटेशन पर जहां पर माँ पीता$बरा शि0पीठ ह,ै जहां देश के कोने-कोने से लोग दश�नC हेतु आते
ह/, इस Iटेशन पर सचखंड, झेलम, मंगला और केरल गािड़यC का ठहराव िदया जाए  दितया रेलवे Iटेशन का िवIतार िकया जाए
रेलवे फाटक पर ओवर िब#ज बनाया जाए  इसक� घोषणा पवू� मंत#ी िदिfवजय िसंह ने अपने काय�काल म� क� थी  इससे आम
नाग�रकC को सुिवधा होगी  रेल मंत#ालय जनता क� सुिवधा के िलए होता है

बसई रेलवे Iटेशन पर मात# पसेैBजर और दादर ए=सप#ेस का ठहराव है  वहां पर छVीसगढ़ और मालवा ए=सप#ेस का ठहराव िदया
जाए िजससे उ0 िपछड़े 6ेत# को आवागमन म� सुिवधा होगी =यCिक बसई 6ेत# दितया म� लगता है  सड़क से आने म� इनको काफ�
असुिवधा होती है

मुझे आशा ही नह4 बिHक पणू� िवFास ह ै िक माननीय रेलमंत#ी महोदया मेरी मांगC को 5यान म� रखते ह%ए मेरे Tारा िदए गए
सुझावC पर आवaयक िनदeश प#दान करने का कJ कर� गी

SHRI GANESHRAO NAGORAO DUDHGAONKAR (PARBHANI) : I am very happy & congratulate the Hon'ble Minister
for Railways for announcing the earnest demand of people of Marathwada region of doubling of Parbhani-Mudkhed line &
hope it will be extended to Manmad as early as possible in next few years.



At the same time, I am also congratulating to Hon'ble Minister for Railway to sanction bypass to Purna (Jn.) that is
Basmat-Chudawa.

With the above bypass line, I demand for Pedgaon-Pokharni (Nursingh) by pass to Parbhani(Jn.)

With the above developments, I would like to attract your attention to following demand of my region.

1)              Akola-Khandwa gauge conversion (MG to BG)

I would like to place an very earnest demand of people of my region for time bound completion of Akola-Khandwa
gauge conversion (MG to BG) within a stipulated time & this programme of gauge conversion is necessary for
development of the backward region and connect this region to North & East India.

 

2)              Parli-Beed-Nagar rail line

To expedite the Parli-Beed-Nagar rail line to increase the connectivity for convenience of people of my region to
Pune & Mumbai.

 

3)              To make the construction of Ultra Modern Diesel/Electric Home Locoshed at Purna (Jn) in Nanded
division in South Central Railway

I would like to emphasis on the fact that injustice is done in my region to Purna (Jn) where steam locoshed was
located as it was a central place to then MG rail line. I come to know that such steam locoshed were also present
at Kazipeth, Lalaguda, Guntkal, Gutty in South Central Railway but they were subsequently converted in diesel
and electric locoshed. On the contrary the steam locoshed at Purna (Jn.), Jalna, Manmad (Jn), Parli (Jn) and
Akola were abolished and no new diesel locoshed were erracted, this is injustice to this region because these
lines are diesel locomotive lines.

The present diesel locoshed (i.e. Kazipeth, Lalaguda, Guntkal and Gutty) are in the zone of electrified lines and
far away from the Nanded Division (about 350 km).

Following infrastructure facilities available at Purna (Jn)

1.    Diesel locoshed

2.    C & W shop

3.    Railway Yard

4.    Rest house for officers and running room

5.    Railway quarters for employees

6.    School

7.    Hospital

8.    Community Hall

Therefore, I request you to consider at least one demand of constructing ultra modern diesel/electric locoshed at
Purna (Jn) in Nanded Division

 

4)              Electrification of Adilabad-Parli-Nashik (Manmad) rail line

As you are pointed out in your speech of about (R2CI) (Rail connectivity from Coal and ore mines) programme, I
demanding Adilabad-Parli & then Nashik (Manmad) electrification as this line is commercial line for transportation of
coal to thermal power stations.

 



5)              Rail Tourism

Parbhani is a railway junction & hub of religion, passengers & pilgrims alighting here therefore you are requested to
include Parbhani (Jn) in the list of stations for Rail Business with Ministry to Tourism for the convenience of pilgrims.

 

Following famous holy places are near to Parbhai (Jn.)

1.    Aundha Nagnath (one of the Jyotirlinga)

2.    Parli-Vaijnath (one of the Jyotirlinga)

3.    Turba-ul-Haq Dargah.

4.    Nemgiri (Famous Jain Temple)

5.    Navagarh (Famous Jain Temple)

6.    Pokharni (Famous Narsimha Temple)

6)              Establishment of Polytechnic/Engineering College at Purna (Jn)

As per the MOU with HRD, Polytechnic or Engineering college should be established at Purna (Jn) as ample railway
land is available there.

 

7)              Demand for New Train/Special Train (Nanded-Mumbai)

I am very thankful to you for starting some new trains but at the same time I am pained to inform you that all the
Member of Parliament of Marathwada region demanding a new special train (Nanded-Mumbai or Akola-Mumbai)
which is not seen in the railway budget therefore I request you to sanction this demand of people of my region.

 

8) Extensions should be given to following trains

At the same time Hon'ble Minister for Railway should gave the extensions to following trains for the convenience of the
people

1.    Nanded-Pune Express should be run tri-weekly & the same should be extended to Mumbai.

2.    Mumbai-Latur Express should be extended to Parbhani (Jn.) or Purna (Jn)

3.    Sambalpur- Nizamabad & Vishakhapatnam-Nizamabad already extended to Nanded. Extension should be given
Parbhani (Jn.). It will be beneficial for Purna (Jn.) as well as Parbhani (Jn.)

4.    A new train should be introduced from Nanded to Manmad for the connectivity of Manmad-Mumbai (Express)
daily.

5.    Extension should be given to Mumbai-Manmad Express daily upto Jalna

6.    Extension should be given to Godavari Express upto Jalna

 

9) Upgradation of stations

As Hon'ble Minister for Railway stated in her Railway Budget I proposed Gangakhed & Pokharni (Narsingh) railway
station for upgradation of station.

 

10) Vacancies in Nanded Division

May I attract your kind attention to the fact that there is shortage of running staff in Nanded division because of this the
tremendous stress on the existing running staff in Nanded division. The following vacancies of running staff is in the
Nanded division.



1.              Loco-Pilot = 77

2.              Asst. Loco-Pilot = 83

3.              Guards = 52

4.              Station Masters = 60

Therefore, I request you to recruit the above vacancies as early as possible.

 

 

 

 

11) PRS (Passenger Reservation System) at Ghansawangi & Sonpeth

As Hon'ble Minister, gives one PRS (Passenger Reservation System) locatio on the choice of Member of Parliament
in last Railway Budget, the two more PRS locations namely Tq. Ghansawangi Dist. Jalna and Tq. Sonpeth Dist.
Parbhani should be started in this year for the convenience of the people.

 

12) To expedite the matter of 'Adarsh Station' at Parbhani (Jn.) & Purna (Jn)

With your kind permission I attract the kind attention of Hon'ble Minister for Railways towards the fact that in last
Rail Budget Parbhani (Jn) & Purna (Jn) are included in the list of 'Adarsh Station'. But I am at loss to say that the
actual work of modernization has not yet started.

 

13) To expedite the matter of 'Tertiary Level Multi-Specialty Hospital' at Purna (Jn)

As per MOU with Ministry of Health, 26 acre of land is proposed for OPD's & tertiary level multi specialty hospital at
Purna(Jn.) which has announced in last Railway Budget but the actual work has not yet started.

I once again requested to Hon'ble Minister for Railways, kindly sanction these demands & expedite the matters
which you are announced in last Railway Budget.

 

 

 

 

 

SHRI JOSE K.MANI (KOTTAYAM) : At the outset, on behalf of the people of my constituency Kottayam----I would like
to thank the Hon'ble Railway Minister for presenting a people friendly budget despite fiscal constraints. However, I would
like to bring to the urgent attention of the Hon'ble Railway Minister some long pending demands for upgradation of
Kottayam Railway Station.

Kottayam, as you are aware is the gateway to Central Kerala known for its plantation valleys, wildlife sanctuaries and
backwater resorts is engaging the attention of the Railway Ministry.

Kottayam has been facilitating heavy volume of pilgrim traffic throughout the year destined for Sabarimala, St. Alphonsa's
shrine at Bharananganam and ona lesser scale to Vaikom and Ettumanoor temples. Ernakulam-Kottayam section also
accounts for a major share of passenger revenue, justifying upgradation of passenger amenities. Although many of the
stations on this section have been declared as Adarsh Stations, Kottayam's legitimate claim for a pilgrim center with transit
facilities including budget accommodation has not been taken care of in the current budget. I would request the Hon'ble
Minister to include the setting up of a pilgrim center at Kottayam in the current budget and provide allocations therefore.

It was with great enthusiasm the people of Central Kerala welcomed the announcement made during the previous budget
for setting up a multi-functional complex in front of Kottayam RS. Presently the low-lying space between the RS entrance
and the abutting main road is the only option for building the MFC. A part of this area is being used for parking. Considering



acute shortage of land for acquisition involving prohibitive cost, the MFC has to be designed for optimum utilization of
available landscape as a high-rise building of permissible proportions, both for commercial utilization and for housing a part
of the passenger utility areas like dormitories, cloak rooms, cafeteria, bath/toilet facilities and transit lounge etc.

I understand that the design of the MFC is based on a modest scale for name sake without taking into account the
necessity of providing adequate space within the complex for passenger amenities which were earlier considered possible
based on the assumption of shifting the goods shed elsewhere to make space for expansion of the RS including
augmentation of passenger amenities. It is, therefore, imperative that the project of MFC and frontage development of the
station has to be integrated, provisioning adequate space for car parking on the basement and ground level of the complex.
It is most essential that the new complex and frontage of the RS has to be executed on an aesthetic architectural concept,
merging with the traditional Vaastu Shilpa features found elsewhere in Kerala.

A logical extension of Kottayam having been declared as a coaching terminal in the current budget would be to start an
express train service to and from Bangalore. There is a constraint flow of traffic to and from Bangalore, comprising of
students, IT professionals and paramedical; staff hailing from this region. To start with this new train service could be
made a bi-weekly or tri-weekly and later regularized as daily if the passenger revenue justifies.

I want to highlight the slow pace of doubling works now underway, on Mulanthuruthy-Kayamkulam section due to tardy
process of land acquisition and the problems faced due to high price of land and resistance from the land owners.

At this rate, the doubling project is going to take indefinitely long time for completion. The regular traffic on this busy
section stand disrupted to large extent. The process of doubling should be supplemented with improvements in signaling
system by installed and automatic signaling system on this route in place of the obsolete block signaling system now in
place.

Sufficient funds may be provided for the new Sabari Rail line and sufficient Railway officials may be deputed to exclusively
for the speedy implementation of this project.

* SHRI BHAKTA CHARAN DAS (KALAHANDI) : I want to mention my views on Railway Budget on the Table of the
House.

Indian Railways has one of the largest business networks in the world transporting more than 22 million passengers and
more than 2.5 million tones of freight daily having more than 1.4 million employees. The train network traverses the length
& breadth covering more than 64,000 Km. This budget has given emphasis on sustainable, efficient and rapid growth with
an acute sense of social responsibility towards the common man by announcing rail connection to Manipur, Institute for
Tunnel and Bridge Engineering at Jammu, Diesel locomotive center in Manipur, Centre of Excellence in software at
Darjeeling, Rail Industrial park at New Bongaigaon. There is need to include more remote and backward areas in its map.

Sikkim, Arunachal Pradesh, Meghalaya are still waiting to be connected by rail.

Railways stand as the pioneering sectors among all social sectors. It is most vaiable and convenient source of mobility of
either people or goods, because it is cheap and affordable. There is still much left to be done especially in terms of
connecting extreme backward rural areas and much needed people, so that these areas and people can reap the benefits of
Government's plans in regard to development and growth. Rail transportation is vitally interlinked with economic
development of the country, so it is imperative that the railways grow at even faster pace.

I am thankful to Hon'ble Railway Minister that she has included more than 25 projects and schemes in this year's budget,
which include strengthening of Railway infrastructure, construction of new railway lines, providing amenities to the
passengers, introduction of new trains, modernization and safety system facilities to the railway employees, Ex-Serviceman
and sports persons of the country etc.

At the same time, I am thankful to Hon'ble Railway Minister that she has provided 11 train connections to the State of
Orissa, at the same time I regret that due importance was not given to my State with regards to railway network. East
Coast Railways is a new one, but due to lack of infrastructure, man power expansion of work is very slow.

Railway Minister has stressed on the social responsibility of Railways for their contribution towards weaker section and
backward region. Kalahandi being the most backward region in the country requires the immediate attention of the
Railways. In the last budget Hon'ble Railway Minister had promised a wagon factory in Kalahandi but this time she has not
mentioned the establishment of the same. I came to know that Chief Minister of Odisha has suggested a third place in the
State.

If the said wagon factory is not established in Kalahandi the people would be betrayed. A backward district like Kalahandi



would remain backward forever.  The politically vindictive decision of the Chief Minister of Odisha should not be considered
as there are sufficient lands available in the different railways station in Kalahandi. In some places, if railway land is not
available as required, private land is available. Railways can afford to take that land and establish the wagon factory. If the
wagon factory opens in Kalahandi, it will fulfill the norms and objective of the railways towards development of backward
people.

I urge upon the Hon'ble Railway Minister and place the demand of the people of my constituency before the house and
request the Hon'ble Railway Minister to declare the establishment of the wagon factory in Kalahandi.

I hope and trust that the people of Kalahandi will not be betrayed.

 

 

 

 

 

**श�ीमती कमला दवेी पटल े(जांजगीर-चOपा):

 

यह खेद का िवषय ह ैिक 15व4 लोक सभा का यह तीसरा बजट ह ैऔर तीनC ही रेल बजट म� छVीसगढ़ राUय जो रेलवे का सवा� िधक आय देने
वाला राUय ह,ै के साथ भेदभाव होते आया ह ै  राUय के माननीय मुnयमंत#ी महोदय भी कई बार पत# िलखकर और माननीय रेल मंत#ी जी से
�यि�तगत ,प से िमलकर राUय म� रेल सुिवधाओ ंके िवIतार के िलए कई प#Iताव िदए थे, इसके बाद भी छVीसगढ़ राUय क� उपे6ा बह%त ही
िनराशाजनक ह,ै इस पर आवaयक कदम उठाए जाएं 

 

मेरे संसदीय 6ेत# के नलैा रेलवे Iटेशन जो िजला मुnयालय का रेलवे Iटेशन ह,ै का नाम ''नलैा-जांजगीर'' करते ह%ए िजला मुnयालय के
अनु,प कम से कम साउथ िवहार, गोडवाना, हीराकुcड, मेल ए=सप#ेस, चांपा जं=शन जो औ]ोिगक िजला कोरबा के िलए िलंक का काम
करता ह,ै म� गीतांजिल, iानेFरी सुपर डील=स, अकलतरा म� हीराकुcड, स�ती म� अहमदाबाद, बाराTार म� जनशताjदी ए=सप#ेस ट#ेन का
Iटापेज िदया जाए 

 

अकलतरा, चांपा, बाराTार, स�ती व िजला मुnयालय क� रेलवे Iटेशन नलैा म� यात#ी सुिवधाएं नगcय ह ै  इन IटेशनC का िवIतार, Iटेशन
प�रसर का आधुिनक�करण, रेल 6ेत# क� खIताहाल सड़कC का कायाकHप, तकनीक� एवं सचूना प#ौ]ोिगक� का िवIतार, शहरC म� िसटी रेल
िटकट घर क� Iथापना, रेल आर6ण का कोटा बढ़ाया जाना तथा नलैा Iटेशन म� नया रेलवे थाना क� Iथापना एवं चांपा रेलवे थाना म� पया�_
बल क� तनैाती िकया जाना आवaयक ह ै

 

कापन, कोटमीसोनार, जेठा, सारागांव रोड, बालपुर जसेै छोटे IटेशनC म� आधारभतू िवकास जसेै IटेशनC का िवIतार कर पया�_ यात#ी
सुिवधाएं, शेड िनमा�ण, पेयजल, शौचालय, पदैल पुल के िलए बजट म� प#ावधान िकया जाए 

 

इंटरिसटी ए=सप#ेस को िबलासपुर से रायगढ़ तक बढ़ाया जाए एवं नलैा म� Iटापेज िदया जाए  जनशताjदी ए=सप#ेस म� बढ़ती ह%ई भीड़ को
देखते ह%ए अित�र�त िडjबा लगाया जाए, लोकल ट#ेनC म� भी िडjबे बढ़ाए जाने क� ज,रत ह ै

 

िजले से गुजरने वाले राJ#ीय राजमाग� सं. 49 म� चांपा नलैा के बीच खोखसा समपार सं. 342 एवं चांपा याड� म� समपार सं. 337 ओ�हर िब#ज
क� Iवीकृित रेल बजट 09-10, 10-11 एवं 11-12 म� रािश का प#ावधान करने के बाद भी प#ारंभ नह4 िकया गया ह,ै को शीघ# प#ारंभ िकया
जाए  अकलतरा समपार सं. 355 िपछले 10 वषQ म� भी परूा नह4 हो सका ह,ै शीघ# परूा िकया जाए  नलैा बलौदा माग� म� नलैा पिpम केिबन
के पास, बाराTार स�ती के बीच सकरेली फाटक एवं स�ती-अड़भार के बीच स�ती म� ओ�हर िब#ज िनमा�ण क� Iवीकृित िदए जाने क�
आवaयकता ह ै

 



चांपा व अभनपुर के बीच बाईपास रेल लाइन एवं ितHदा से पलारी बलौदा बाजार कसडोल सरस4वा होते ह%ए उड़ीसा तक नई रेल लाइन सवe क�
मंजरूी दी जाए 

* SHRI K.P. DHANAPALAN (CHALAKUDY): I would take this opportunity to congratulate the Government and the
Minister for presenting a balanced and perceptive budget. It was indeed a great and remarkable achievement to present
such a budget without hiking the fares for passenger and freight. The budget is having an 'Aam Aadmi' face. It has gone
out all the way to extend a helping hand or the poor, needy and unprivileged.  Many of the initiatives in the budget will
definitely change the face of Indian Railways. The projected earnings for the Indian Railways for 2010-11 are to exceed
Rs.1 lakh crore. It is indeed a matter of pride that the railway has 'employed more than 14 lakh people of this country. The
Indian Railway has always remained the biggest job market among the public sectors in the country. The further growth of
Indian Railways portrayed in the budget would create more job opportunities for the unemployed in the country. It is a
remarkable achievement that this country has railway tracks extending to about 64015 kilometres and operates 17000
trains daily.  Further efforts are being initiated by the Indian Railways to reach the nook and corner of this country and to
cater to the poor and the needy. The new line surveys announced in the budget gives much hope in this regard. Still we
have miles and miles to go.

The 236 new Adarsh Stations announced in the budget would definitely help to improve the face of railway stations in this
country. But I would urge that more Adarsh Stations may be announced so that many of the deserving stations may also be
included in the list. I would suggest that further attention is required to improve the safety in the railways. It was an
alarming fact that the recent years have witnessed an increase in atrocities and accidents in trains. Many of the level
crossings in the country still don't have any guard staff and this may lead to accidents. It may also be noted that still we
are unable to cater to the need efficient trail connectivity for a large chunk of suburban population of this country.

It is indeed an achievement that the Railways have lowered the eligibility age for women from 60 to 58 years to avail
themselves of the fare concession for senior citizens, besides increasing the concession rate from 30 per cent to 40 per
cent for both men and women. This will help lakhs of old aged population of this country. This shows the care and concern
of the government for the vulnerable and under privileged class of the society.

The special package for the North Eastern region, with a mission to connect all these states except Sikkim in another seven
years in dire step from the railways and deserves applause. I would rather say that it is a historical duty of this country to
ensure that the North Eastern part of this country gets due attention in its development and growth. More efforts are
required to ensure that every part of this country and population gets access to railways.

At the same time, I would invite the attention of this august house to some of the urgent issues with respect to my state
and constituency left unaddressed in the budget.

It is appreciable that an amount of Rs.83 crore is allotted for the Sabari Rail Project in Kerala. In the last budget an amount
of Rs.82 crore was allocated against a project cost of Rs.550 crore which was estimated earlier.  This cost has escalated
many folds over the years since cost in every aspect has witnessed a rally in the recent years. Hence, I am of the humble
view that the amount allocated is too low in the given context and the Hon'ble Minister may be pleased to allocate more
fund in this head.

Electrification and doubling work of many railway lines in the state of Kerala is progressing in very slow pace and there is a
dire need to accelerate this. In this regard, I would like to specifically mentioned the Mulanthuruthy-Mavelikkara and
Kumbalam-Alappey.

The Hon'ble Minister was pleased to announce the Edappally-Guruvayoor new line survey in the last budget. Though 8 new
line surveys are announced for Kerala in the present budget, this Edappally − Guruvayoor is not mentioned and has not
found its place. I would request the Hon'ble Minister to kindly include the Edappally − Guruvayoor new line survey too in the
present budget and allocate fund for the same.

Since Kerala is a state with high population density same is the case of vehicle and traffic in the road. In these contest
Railway Over Bridges is inevitable for Kerala and hence I would request the Honourable Minister to allocate more ROBs for
Kerala and in this regard I would request the Minister to consider the proposed ROBs of Angamaly-Karukutty
(Champanoor), Chowara and Neduvanoor which comes under my constituency in priority.

The number of Adarsh stations allocated for Kerala is too low in number and I would request the Minister to include Aluva,
Challakkudy and Angamally in the list of Adarsh stations. Aluva, Chalakudy and Angamaly are the three major Railway



Stations within my constituency area. All the three places are famous in one way or the other.  Aluva is a pilgrim center and
Gateway of Munnar tourist center as well as near to the Cochin International Airport. The modernization of Aluva Railway
Station befitting its status as the gateway for lacks of pilgrims visiting Malayattoor and Kalady (Birth place of Adhi
Shankaracharya).

Finally, though the Honourable Minister was kind enough to refer to the Palaghat Coach Factory and Cherthalla Wagon
Factory in her speech both has not found its place in the budget. I would request the Honourable Minister to include both in
the budget and allocate separate fund for the same. I hope that in your reply speech you are kind enough to announce
Railway Zone to Kerala.

Once again I appreciate and congratulate the Honourable Minister and her team for presenting a new vision and the road
map for Indian Railways.

*श�ी प�दीप कुमार िसहं (अर-रया):

 

इस बजट को देखने सुनने से ऐसा लगता ह ैिक यह देश का नह4 केवल पिpम बंगाल का रेल बजट ह ै  िबहार के उVर पवू� म� भारत नेपाल क�
अंतरा�J#ीय सीमा को मेरा लोक सभा 6ेत# अर�रया टच करता ह ैजो साम�रक PिJ से काफ� मह�वपणू� ह ै  लाखC िवदेशी सलैािनयC का अपने
देश म� इस राIते से हमेशा आना-जाना लगा रहता ह ै  लेिकन हम अपने को इस रेल बजट म� ठगा सा महससू कर रहे ह/  परेू िबहार म�
िवशेषतः सीमांचल 6ेत# के िलए माननीय रेल मंत#ी जी का इस बजट म� कोई प#ावधान नह4 ह ै

 

मेरा 6ेत# नाथ� ईIट प#िंटयर रेलवे म� पड़ता ह ैऔर अर�रया कोट� उस रेलवे के किटहार िडवीजन का सबसे Uयादा राजIव देने वाला केBद# ह ै
लेिकन दुभा�fयवश यही देश का एकमात# Iटेशन ह ैजहां आज भी िसfनल �यवIथा नह4 ह ै  केवल हॉHट ह ैपणू� Iटेशन का दजा� भी नह4 ह ै
इसको जं=शन बनाने क� मांग हम करते ह/ 

 

परेू देश म� केवल िदHली के िलए वाया पटना एकमात# ट#ेन सीमांचल ए=सप#ेस हमारे यहां से चलती ह ै  वह भी लाल ूजी के समय शु, ह%ई थी
और इस लंबी दूरी क� ट#ेन म� भी न तो पBैट#ीकार ह,ै न ही फIट� एसी के िडjबे ह/  एक िडjबा ह ैउसके आधे िहIसे म� सेकेcड एसी और आधे म�
थड� एसी भी ह ै  इस गाड़ी म� िडjबे बढ़ाये जाएं तथा पBैट#ीकार क� �यवIथा क� जाए  म/ने पहले भी सदन म� इस पर मांग क� थी  बाक� देश
का कोई भी छोटा या बड़ा शहर हमारे 6ेत# से रेल के मा5यम से आज तक नह4 जुड़ पाया ह ै

 

आम#पाली ट#ेन किटहार से खुलती ह ैऔर अमतृसर तक जाती ह ैऔर वापस आने पर 12 से 15 घंटे तक इसका रैक किटहार म� खड़ा रहता ह ै
नेपाल क� सीमा पर मेरे 6ेत# म� जोगबनी अंितम Iटेशन ह ैकेवल किटहार से 105 िक0मी0 ह ै1.30 से 2 घंटे लगते ह/  इसिलए इस ट#ेन को
किटहार क� बजाय जोगबनी से चलाया जाये 

 

पटना प#देश क� राजधानी ह,ै अनेक काम होते ह/, जनता के राजधानी म� लेिकन कोई ट#ेन नह4  इंटरिसटी किटहार से चलती ह ैबह%त ही
आसानी से इसको जोगबनी से चलाया जा सकता ह ै  हम इसक� मांग करते ह/ 

 

किटहार से जोगबनी लोकल ट#ेन केवल िदन म� ही ह/  शाम को कोई ट#ेन नह4 ह ै  अतः रेलC के फेरC म� विृ\ कर इसको शाम तक िकया जाये

 

कलकVा से जोगबनी 13159/13160 ट#ेन स_ाह म� केवल 3 िदन ह ैइसको िनयिमत करने क� मांग हम करते ह/  नेपाल से हम सटे ह/ 
िमत# राJ# ह ैछोटा भाई कहलाता ह ैभारत का  रोटी बेटी का �रaता ह ैहम लोगC का इस देश के साथ  बनारस, यानी काशी भारत का
प#ाचीनतम शहर, भारत क� सांIकृितक राजधानी तथा एक धािम�क नगरी ह ै  बह%त सारे लोग नेपाल से यहाँ बी.एच.य.ू जसेै संIथानC म� पढ़ने,
धािम�क आयोजनC हेतु, संIकारC हेतु घमूने के िलए हमेशा आते जाते रहते ह/  वषQ से हम मांग करते आ रहे ह/ िक जोगबनी से बनारस के िलए
कोई सीधी ट#ेन चलायी जाये  लेिकन आज तक कोई भी प#ावधान इस संबंध म� नह4 ह%आ ह ै  मेरा माननीय मंत#ी जी से आग#ह ह ैिक इस बजट
के मा5यम से सीधी ट#ेन चलायी जाये 

 

हमारे यहां फारिबसगंज से सहरसा छोटी लाइन थी िजसका गेज कBवज�न के िलए सqलीम�टरी बजट म� 1993 म� पास ह%आ था  नेपाल सीमा पर



होने के कारण साम�रक PिJ से भी यह मह�वपणू� ह ैर6ा मंत#ालय इसके िलए पसैा दे रहा ह ै  लेिकन आज भी यह लटक� ह%ई ह ैऔर बह%त ही
धीमी गित से इस पर काय� चल रहा ह ै

 

वष� 2006-07 म� अर�रया से गलगिलया नई रेल लाइन का सवe परूा हो गया  कुछ पसैा भी Iवीकृत हो गया ह ै100 िक0मी0 लंबी यह लाइन
ह ै  ठाकुरगंज म� इसका िशलाBयास त�कालीन रेल मंत#ी मा0 लाल ूजी ने िकया था  कादो गाँव म� मचैी नदी पर एक पुल के िलए एक पाया
भी तयैार हो गया ह ैलेिकन इस योजना पर अभी तक कोई प#ोग#ेस नह4 ह ैकोई और काम भी चाल ूनह4 हो पाया ह ै

 

2009 म� ही त�कालीन रेल मंत#ी जी ने अर�रया से सुपौल के िलए एक नई रेल लाइन का िशलाBयास रानीगंज म� िकया था लेिकन इस लाइन
के िलए अभी तक भ-ूअज�न क� प#िक#या भी शु, नह4 हो पायी  यही नह4 ऐसी ही 14 नई रेल लाइन प�रयोजनाएँ परेू िबहार म� ह/ िजनके िलए
केवल 1 - 1 करोड़ dपए अभी तक िदए गए ह/ जसेै िकशनगंज से जलालगढ़, मुजZफरपुर से दरभंगा, छपरा से मुजZफरपुर जसैी 14 नई लाइन�
ह/ िजनका अभी तक कह4 कुछ अता पता नह4 है

 

िबहार म� जो प�रयोजनाएँ चल भी रही ह/ आधे अधरेू ह/  उनके िलए 2006 से िबहार म� पसैा ही नह4 िदया गया ह ैऔर भी बह%त सारे खुदरा
काम धन के अभाव म� लंिबत पड़े ह/ यह िबहार के साथ सौतेला �यवहार ह ै

 

माननीय मंत#ी जी से आग#ह ह ैिक मेरी इन मांगC को इस बजट म� शािमल िकया जाए  लंिबत प�रयोजनाओ ंको धन क� उपलjधता करायी जाए
तािक शीघ# ही काय� परेू हो सक�   रेलC क� गुणवVा को बढ़ाया जाए, मेरे 6ेत# अर�रया से रेलC के फेरC म� विृ\ क� जाए तथा िवIतार िकया
जाए तािक मेरे 6ेत# के लोग भी और अिधक 6मता से रेलवे के िवकास म�, िबहार के िवकास म� तथा देश क� समिृ\ क� प#िक#या को गित
प#दान कर सक�  

 

 

 

 

*Smt. Paramjit Kaur Gulshan (Faridkot) : Hon'ble Railway Minister presented the Railway Budget in Lok

Sabha on 24th February.  We had great hopes that this time, the Railway Budget would provide something
concrete for the people of Punjab. For the last seven years, we had been raising the genuine demands of
the people of Punjab. The Members of Parliament of our party had met the Railway Minister and handed
over in the writing, demands made by the Hon'ble Chief Minister of Punjab. However, our hopes were
dashed to the ground. The Railway Budget has mentioned the introduction of only one new Ludhiana-Delhi
Shatabdi train for Punjab. Shatabdi trains are already plying on this route. This is a cruel joke played by the
Railway Minister on the people of Punjab. The mention of doubling of lines on the Jakhar-Mansa route is
nothing new. It was already mentioned in the previous budget also. Laying the foundation-stones of new
projects is ridiculous if past instances are taken into account. Many such projects have never seen the light of
the day. Sadly, the name of Punjab does not figure in the list of states where guage-conversion work is to be
undertaken.

There is mention of survey of Qadian-Beas route. This is rather ironical. The Railway Ministry seems to be in
a state of deep slumber.  Let me tell them that the survey work on the Qadian-Beas route had been already
completed before we attained independence. It was done in 1945. An announcement was made in the last
budget that survey-work of Rama Mandi-Talwandi Mour will be undertaken.  However, nothing tangible has
been done in this matter.  Even more surprising is the fact that 63 years have passed since we attained
independence but Punjab has not yet been connected by rail to its capital Chandigarh.

*English translation of the Speech originally laid on the Table in Punjabi.

The people of Punjab are fed up with false promises made in successive Railway Budgets. This Railway
Budget has nothing new to offer to the people of Punjab. There is nothing new for the people to look
forward to.



Before the presentation of every new Railway Budget, the Railway Minister should tell the House the number
of assurances that have been fulfilled from the budget of the previous year.

The common man has become skeptical of the Railway Budget because most of the facilities and amenities
are provided for passengers travelling in upper classes. The middle class, the poor, the deprived and the
downtrodden are conveniently ignored although they form the bulk of the passengers travelling by trains.
Hon'ble Railway Minister Mamata ji has left the common passengers in the lurch. People thought that though
she hails from West Bengal, she belongs to the entire country.  However, Mamata ji has made the entire
Railway Budget West-Bengal centric. It is very unjust on her part to have done so.

Time and again, step-motherly treatment has been meted out to Punjab. Punjab and Punjabis had been at
the vanguard during the freedom-struggle. Punjab is the granary of India. It ushered in the Green
Revolution in India. But the rights of Punjab were trampled upon by successive governments at the centre.
Despite its contribution, Punjab and its just demands have been conveniently ignored in successive Railway
Budgets. The people of Punjab are aggrieved by this treatment.

The Railway Minister has turned a blind eye and a deaf ear to the genuine demands of Punjab. However, let
me remind the Hon'ble Railway Minister about the aspirations and needs of the people of Punjab :-

 

1.    During pre-independence times, district Moga was directly connected by rail to Delhi. Time and again,
I have raised the need to restore it but to no avail. This demand should be met.

2.    Moga is a densely populated town. There is a Railway Park in the town which has about 1900 trees.
This park should be opened for public. I had written to the Chairman Railway Board espousing the
demand of the people of the area. However, nothing has been done in this matter. This park should be
opened to the public at the earliest.

3.    In the last Railway Budget, Faridkot Railway Station had been declared a Model Railway Station.
However, no work has been undertaken there till now.

4.    Over-bridges are need at Kotkpura Main road and Jatu Rampura Mandi. This demand should be
fulfilled at the earliest.

5.    The frequency of Sr. Ganganagar-Nanded Sahib train should be increased to at least thrice a week
instead of once a week. This will increase the revenue of the Railways as well as help lakhs of Sikh
devotees who want to go to Sri Nanded Sahib to pay their obeisance. This is an appeal to the Railway
Minister from all the Members of Parliament of Punjab, lakhs of devotees and scores of cultural and
religious organizations. Lakhs of devotees from Punjab, Haryana, Rajasthan, Delhi, Chandigarh and
Uttarakhand visit Sri Nanded Sahib. It is also requested that this train should be run via Akola.

6.    In order to link Ferozepur to Amritsar, surveys had been conducted on Feozepur-TarnTaran,
Ferozepur-Khemkaran and Ferozepur-Patti routes in 2009.  When will the Ferozepur-Amritsar rail link
see the light of the day?

7.    The Punjab Government has sent several new proposals to the Railway Ministry but to no avail.

a.    Tarn Taran-Goindwal

b.    Abohar-Fazilka

c.    Patti (Amritsar-Khemkaran line)

Mallamwalla (Ferozepur-Jalandhar line so that trains can ply between Amritsar-Pathankot to Delhi via
Ferozepur and Bathinda).

d.    Rama-Mandi-Talwandi Mour: This line had been sanctioned in the earlier budget.  The survey work
should be completed at the earliest so that this line becomes functional in 2011 and the people of
the area can avail the services.

8.    All unmanned level crossings should be converted into manned level crossings at the earliest. These



include Bathinda No.12, Ferozepur No.70, Faridkot / Moga No.13, Tarn Taran No. 37, Distt.
MuktsarKheran, Block NO. B etc.

9.    There is no Express train from Ferozepur, Faridkot, Mogha, Muktsar, Bathinda via Jakhar-Rohtak.  A
Shatabdi train on this route is the long-pending demand of the people of the area.

Madam, I urge upon the Railway Minister that the Delhi-Ludhiana Shatabdi should instead be
plied on this route as there are already several Shatabdis plying on the Delhi Ludhiana route. This
will fill up the coffers of the Railways and help the people in and around Ferozepur too.

10.                    Doubling of lines should be done on Ferozepur-Bathinda, Fazilka, Abohar, Ganganagar-Delhi
route.

11.                    Hon'ble Railway Minister has proposed the building of schools, colleges, hospitals, industrial parks,
etc. on the Railway lands that are lying vacant. In Punjab too, Railways has many such places.
However, no such proposal has been made for Punjab.  I demand that such railway land should be
utilized for public good at priority basis in Bathinda, Mansa, Ferozepur, Faridkot, Moga, TarnTaran etc.

12.                    Moga, TarnTaran, Mansa, Kotkpura, Jatu, Bucho Mandi and Rampura Railway stations should be
given the status of Model Railway Station.

13.                    The railway stations of Bathinda, Ferozepur, Ludhiana, Faridkot, Jalandhar and Amritsar should be
given the status of International Level Railway Stations.

14.                    Mansa, Faridkot, Bathinda, Ferozepur, TarnTaran, Muktsar, Moga railway stations should be
provided with more facilities and amenities.

15.                    An AC coach should be added to the inter-city train that plies between Delhi to Ferozepur via
Rohtak-Jind route as there is a long waiting list in this train.  I have taken up this matter with the
Hon'ble Minister but to no avail. Cleanliness and hygiene should also be improved in the coaches of this
train. A halt of this train should also be provided at Mansa railway station. Mansa is a large district.

16.                    Fazilka railway station should also be provided with some more facilities.

17.                    The route of Punjab Mail should be extended from Delhi to Fazilka.

18.                    The Fazilka-Abohar route should be opened for public at the earliest.

19.                    A new track should be laid between Jalalabad and Muktsar.

20.                    Railway recruitment should be done at district headquarters as poor candidates cannot travel to
far-away centres.

21.                    All trains should have adequate medical facilities.

22.                    Cleanliness in trains and at stations should be improved.

23.                    All rural areas in Punjab should be linked to urban areas by trains.

 

Punjab has got a pittance in the Railway Budget. It is a drop in the ocean. However, the people
of Punjab thank the Hon'ble Railway Minister and hope that all their long-pending genuine demands will
be fulfilled on priority basis.

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

*डॉ. भोला िसहं (नवादा):

 

सुश#ी ममता बनजo, माननीय रेल मंत#ी, भारत सरकार ने सदन के सामने जो रेल बजट प#Iतुत िकया ह ैउसके संबंध म� म/ िन$निलिखत तhयC
को उपिIथत करना चाहता ह1 ँ 

 

सुश#ी ममता बनजo वचैा�रक अिIमता म� िवFास करती ह/  कभी-कभी उनके जीवन जीने क� शलैी हम� प#े�रत करने लगती ह ैउनके िवचार
और उनक� भावनाओ ंम� िछपा तhय कभी-कभी देश क� भौितक िIथित से अलग होकर चलने लगता ह ै  यह बात ठीक ह ै िक आदश� एक
ऊंचाई ह,ै एक शीष� िबBदु ह ै  जो आसमां क� ओर उठा ह,ै पर उसके नीचे भौितक आधारिशलाएँ भी होती ह/, िजस पर वह िटका होता ह ै  यिद
ऐसा नह4 हो तो उनके Tारा प#Iतुत तhय बकवास होती ह ै  हम उनके Tारा िपछले वष� के रेल बजट क� भी समी6ा करे तो िIथित यही उभरती
ह ैिक उनका रेल बजट वाIतव म� भारत क� आंत�रक शि�त से तारत$य नह4 रखता वह केवल सपना ही दे पाता ह ै  म/ यह नह4 कहता िक
सपना नह4 देखना चािहए या सपना देखना बुरी बात ह ैलेिकन मेरा कहना ह ैिक सपने के साथ काय� भी करना चािहए 

 

सुश#ी ममता बनजo ने िवगत वष� रेलवे बजट प#Iतुत करते समय कई तरह क� लोक लुभावन कदम उठाने क� बात क� थी  उBहCने गरीब और
मिहलाओ ंके िलए िवशेष सुर6ा क� बात कही थी  छात#C और मिहलाओ ंके िलए अलग से रेलवे म� सुिवधाओ ंक� घोषणा क� थी  असंगिठत
6ेत# के कामगारC, व/डरC, युवाओ,ं मिहलाओ ंएवं पत#कारC तथा छात#C को रेल िकराए म� िवशेष सुिवधाएं देने का भी प#Iताव रखा था  इसके
साथ ही उBहCने रेल बजट म� कारपोरेट स=ैटर का भी 5यान रखने क� बात कही थी  कई रेल योजनाओ ंका प#Iताव भी उनके िपछले रेलवे
बजट म� था  उनके Tारा िपछले रेलवे बजट म� 57 नई रेलगािड़यां, 27 रेलगािड़यC के प�रचालन म� विृ\, 13 रेलगािड़यC के फेरे बढ़ाने का
उHलेख था  उनके Tारा दुरBतC या तंुत इंटरिसटी, डjल डकैर कोच वाली रेलगािड़यां चलाने का था  युवाओ ंके िलए कम क�मत वाला
वातानुकूिलत सुिवधा वाली नई रेलगाड़ी चलाने का भी संकेत िदया था  इतना ही नह4 देश के 50 रेलवे IटेशनC को िवFIतरीय Iटेशन
बनाने क� योजना और 375 IटेशनC को आदश� Iटेशन के ,प म� िवकिसत करने का भी प#Iताव रखा था  ये सारी घोषणाएं िनpय ही प#ेरक
घोषणाएं ह/  ये सारी घोषणाएं जमीन पर उतरने के िलए िववश होती रही  जमीन पर उतरने के िलए दहाड़ मारती रही पर उसके एक-चौथाई
िहIसे भी काया� िBवत नह4 हो पायी 

 

लोग कहते ह/ िक सुश#ी ममता बनजo रेल गाड़ी से बंगाल के राइटस� िबिHडंग के आसन पर जाना चाहती ह ै  उनका संघष� और समBवय
राजनीितक जीवन म� इसी मंिजल को प#ा_ करने के िलए ह ै  इसिलए देश के रेलवे बजट को अपने बंगाल क� धरती पर िविशJ ,प से रख
िदया ह ै  बंगाल ही उनका भारत ह,ै बंगाल ही उनक� राजनीित क� अिIमता ह,ै बंगाल ही उनके जीवन का 5येय ह ै  िजस तरह से पिpम क�
सारी निदयां बंगाल क� खाड़ी म� िगरती ह/  प#कृित का यही रहIय ह ै  रेलवे का दो ितहाई िहIसा बंगाल म� म5य पवू� रेल मंत#ी के ,प म� ले जा
रही ह/  यह ठीक ह ैिक बंगाल क� होने के कारण उसके िलए उBह� िवशेष दद� ह,ै पर इसका मतलब यह नह4 ह ैिक बंगाल देश के मHूय पर
बंगाल उपिIथत रहे बिHक देश के िवकास के साथ-साथ मंत#ी होने के नाते बंगाल क� भी थोड़ी बह%त िविशJता दी जा सकती ह ै  इसके िलए
मुझे कोई गुरेज नह4 ह ै  आज रेल मंत#ालय उनके सिक#य देखरेख के अभाव म� बेपनाह ह ै  उसके प�रचालन म� समय-सा�रणी को बनाये रखने
म� काफ� िगरावट आई ह ै  उनक� यह घोषणा िक रेलवे क� सुर6ा को मजबूत बनाया जाएगा केवल घोषणा बनकर ही रह गई  उनक� यह



घोषणा िक रेलवे क� जमीन पर कारखान�, इंजीिनय�रंग कॉलेज और मेिडकल कॉलेज खोले जाएंगे ये सभी मात# कHपना रह गयी ह/ और उनक�
िIथित आज भी जस क� तस बनी ह%ई ह ै  लोग कहने लगे ह/ िक यह केBद# सरकार क� मंत#ी क� घोषणा नह4 ह ै बिHक कHपनाशील
भावना�मक रेल मंत#ी क� घोषणा ह ैइससे जनता म� घोर िनराशा फैलती ह ैऔर मुझे कहने के िलए बा5य होना पड़ता ह ैिक -

कहां तो तय था, िचरांगा हरेक घर के िलए,

कहां िचरांगा मयैIसर नह4 शहर के िलए,

यहां दरnतC के छाये म� धपू लगती है

चलो कह4 और चल� उम# भर के िलए

 

म/ िबहार के नवादा संसदीय 6ेत# से आता ह1 ँ और बेगसूराय िजले म� 45 वष� तक वहां के राजनिैतक िक#याकलापC म� शािमल रहा ह1 ँ  जब म/ रेल
बजट क� समी6ा करता हँ तो पाता ह1 ँ िक उनके इस रेल बजट म� भी िबहार और नवादा, बेगुसराय घोर उपेि6त ह ै  नवादा िजला 25 लाख क�
आबादी वाला िजला ह ैऔर आज तक 60 वषk म� नवादा को एक भी ए=सप#ेस ट#ेन क� सुिवधा प#ा_ नह4 ह%ई ह ै  गया से =यलू क� ओर जाने
वाली रेल लाइन का िव]ुतीकरण नह4 ह%आ ह ैऔर न ही दोहरीकरण ह%आ  इतना ही नह4 नवादा िजले के काशीचक, बारसलीगंज, नवादा,
ितलयैा ओरो IटेशनC पर न तो आधुिनक�करण ह%आ और न ही वे मॉडल आदश� Iटेशन बनाए गए अथवा न उBह� अंतरा�J#ीय आकृित प#दान क�
गई  ऐसा लगता ह ैिक रेल मंत#ी के िदमाग म� भारत का यह भ-ूभाग नह4 ह ै

 

गया अंतरा�J#ीय बौि\क सिक� ट ह ै  दुिनया क� सारी मतृ आ�माएं वहां आकर रहती ह/ और लाखC लोग प#ितवष� आ�माओ ंको शांित प#दान
करने के िलए गया आते ह/ और आज तक जो भी ए=सप#ेस ट#ेन चली वह गया म� आकर ही dक जाती ह/  वहां से कुछ ही दूरी पर नवादा
बारसलीगंज, झाझर नह4 जाती  नवादा-िदHली, नवादा-हावड़ा जाने के िलए भी कोई ए=सप#ेस ट#ेन नह4 ह ै  रेलवे Iटेशन म� क$qयटूरीकृत
िटकट प#णाली क� �यवIथा नह4 ह,ै पेय जल का घोर अभाव ह ै  Iटेशन के नाम पर गBदगी और कूड़े-कचरे क� भरमार ह ै  नवादा रेल मंत#ी
क� तमाम घोषणाओ ंम� हाIयाIपद आकृित बन कर रह गया ह ै  =या हम जान सकते ह/ िक रेल मंत#ी क� घोषणाएं सामािजक प#ितब\ता,
सामािजक Bयाय, िपछड़े 6ेत# का िवकास के उनके नारे उनके िदमाग के िकस ि6ितज पर बBद ह ैऔर उसके कपाट कब खुल�गे  म/ कैसे कह1 ँ
िक यह बजट भारत क� आशा ह,ै िवFास ह,ै कुछ करने क� तमBनाएं ह/  हमारे िलए या नवादा के िलए ये एक घोर अंधकार क� आकृित ह ै
म/ चाह1 ँगा िक नवादा के साथ जो िबमाता का �यवहार रेलवे ने िकया ह ैउस कािलमा को तंुत धोया जाए  रेलवे लाइन का िव]ुतीकरण िकया
जाए 

 

ितलयैा से कोडरमा तक जो िवIतार के िलए ह,ै उसे 2012 तक परूा िकया जाए  ितलयैा को रेलवे प�रमंडल बनाने क� उ�ोषणा पर तंुत
अमल िकया जाए और महाबोिध ए=सप#ेस जो गया म� िवWणु के परैC तले 6 घंटे आराम कर रही ह,ै उसे झाझर तक िवIता�रत िकया जाए  इसके
साथ-साथ हावड़ा से 5.42 और 6.42 प#ातः एक घंटे के अंतराल म� चलने वाली लाल िकला ए=सप#ेस और जनता ए=सप#ेस दोनC पटना होकर
िदHली आती ह ै  उनम� से जनता ए=सप#ेस या लाल िकला ए=सप#ेस दोनC म� से िकसी एक को नवादा गया होकर िदHली के ,ट म� प�रचािलत
िकया जाए  गया से जसीडीह जाने के िलए एक इंटरिसटी ट#ेन क� �यवIथा नवादा से होकर क� जाए 

 

जहां तक बेगसूराय िजले का प#: ह ैयह रेल मंत#ालय क� घोर उपे6ा का अंतहीन िशकार ह ै  बरौनी जं=शन जो साउथ एिशया का सबसे बड़ा
qलेटफाम� ह ैउसे जो अपने िवIतार और अपनी भौगोिलक िIथित से रेल जोन बन सकता था, उसक� ह�या ह%ई ह ै  हजारC =वा�टर भतू बंगले म�
तjदील हो गए ह/  उनका कोई उपयोग नह4 ह ै  2500 एकड़ जमीन जो िकसानC Tारा प#दV ह,ै वह बंजर पड़ी ह%ई ह ै  रेल मंत#ालय के कई पवू�
मंित#यC ने बेशमo से बरौनी म� रेलवे कोच के कारखाने का िशलाBयास िकया पर रेल कोच के कारखाने को बरौनी म� नह4 कह4 दूसरी जगह
खोल िदया गया  हम� आप कुछ नह4 दे सकते तो हम� अपमािनत करने का, हमारी िIथित हाIयाIपद बनाने का आपको िकसने अिधकार
िदया  बरौनी जं=शन क� इतनी घोर उपे6ा ह%ई ह ैिक देरी के नाम पर तीन-तीन िकलोमीटर पर qलेटफाम� बनाकर ए=सप#ेस ट#ेन को बरौनी
जं=शन जाने के बजाए उसको हटकर जाने िदया जाता ह ै  याित#यC क� परेशानी, अपहरण, छेड़छाड़ और लटूपाट आिद क� असंnय घटनाएं हो
रही ह/  यह पीड़ा हम सबको मार रही ह ैऔर आप इस आदश� क� गठरी िलए ह%ए बंगाल के राइटस� िबिHडंग के आसन पर बठैने के िलए उ\तृ ह/

 

यही नह4 मंुगेर, बेगसूराय, गंगा नदी पर रेलवे सड़क पुल का िशलाBयास त�कालीन रेल मंत#ी श#ी नीतीश कुमार जी क� अ5य6ता म�
त�कालीन प#धानमंत#ी माननीय श#ी अटल िबहारी वाजपेयी जी ने िशलाBयास िकया था  Iवयं त�कालीन रेल मंत#ी ने शाहपुर कमाल म� जो
पुरानी शाहपुर कमाल उVर मंुगेर गाड़ी थी उसी ट#कै पर रेल लाइन और सड़क पुल बनाने के Iथान को रेखांिकत िकया था  करोड़C dपये
खच� ह%ए  अब वे रेल मंत#ी नह4 और श#ी लाल ूप#साद जी रेल मंत#ी ह%ए  उBहCने उस लाइन को बदल िदया  इससे करोड़C dपये का नुकसान
ह%आ  स/कड़C एकड़ म� लगी फसल�, बगीचे बबा�द ह%ए, स/कड़C लोग िवIथािपत ह%ए  िIथित िवIफोटक बनती जा रही ह ै  याद रिखए जनता क�
िजBदगी के साथ िखलवाड़ करना शासन को महंगा पड़ता ह ै  अभी भी देर नह4 ह%ई ह ै  सरकार इस संबंध म� ठोस कदम उठाकर रेल लाइन के
िलए जो ट#कै िनधा� �रत िकया गया था उसे परूा करे  म/ आशा करता ह1 ँ िक आपका िववेक जागेगा और यिद ऐसा नह4 ह%आ तो जो असंतोष क�



लपट� उठ रही ह/ उससे कोई साबूत नह4 बचेगा 

 

पवूlVर रेलगाड़ी, राजधानी िदHली, गुवाहाटी राजधानी ए=सप#ेस गरीब नवाज ए=सप#ेस आज ऐसी गािड़यां ह/ जो बेगसूराय Iटेशन नह4 dकती 
िबहार म� बेगसूराय बरौनी एकमात# औ]ोिगक नगर ह ै  बेगसूराय म� हजारC िवदेशी पय�टक और देश के िविभBन राUयC से जो पय�टक आते ह/,
उनके िलए कोई सुिवधा नह4 ह ै  िदHली-गुवाहाटी म� बेगसूराय िजले के िलए कोई आरि6त सीट नह4 ह ै  गाड़ी dके और उसम� बेगसूराय के
िलए कोई आरि6त सीट न हो, यह शम� क� बात ह ै  हम िफर मांग करते ह/ िक बरौनी को पवूo रेलवे का अंचल बनाया जाए और उसे वह हक
प#दान िकया जाए 

बेगसूराय म� आबादी के िवIतार से 47बी रेलवे Iटेशन पर ऊपरी पुल नह4 रहने के कारण कई समIयाओ ंका सामना करना पड़ता ह ै  कई बार
इस संदभ� म� प#यास ह%ए और जब म5य पवू� रेलवे के महाप#बंधक हाजीपुर क� अ5य6ता म� बठैक पटना म� बुलाई गई  (11.2.2011) िजसम�
47बी लाइन रेलवे ढाला पर ऊपरी पुल बनाने के िलए सवाल उठाए गए, पवू� म� भी िबहार सरकार से इस संबंध म� सवाल उठाए गए  इस संबंध
म� Iवीकृित दी गई ह ैतो उसका काया�Bवयन अित शीघ# होना चािहए 

 

बरौनी जं=शन के पिpम म� बरौनी हाHट ह ै  इन िदनC उस हाHट को समा_ करने का प#यास रेल मंत#ालय कर रहा ह ै  यह आज हम� देश के
Iवतंत#ता सेनािनयC Tारा िदया ह%आ तोहफा है  उBह� स$मािनत करने का कदम ह ै  कई बार कहा गया ह ैIटेशन का नाम बदलकर ""बरौनी
गाँव"" रखा जाए  पर रेल मंत#ी ने अभी तक इस पर कोई सकारा�मक कदम नह4 उठाया ह ै

 

िसम�रया रेलवे Iटेशन राJ#किव िदनकर क� जBमभिूम ह ै  मुझे याद ह ैिक म/ने Iवयं पंिडत जवाहरलाल नेह, को िदनकर के साथ िसम�रया
म� देखा ह ैऔर उनके Tारा ही उसका उ�ाटन ह%आ ह ै  यह वही िदन था िजस िदन गंगा पुल जो डॉ. राजेBद# प#साद जी के नाम से ह ैउसका
उ�ाटन पंिडत जवाहरलाल नेह, ने िकया था  पर अभी तक राJ#किव को स$मािनत करने के िलए एक छोटा सा कदम भी नह4 उठाया गया
 हमारी राJ#ीय चेतना मर गई ह ै  शायद वह जीवBत होना चाहती ह ैइसिलए Iटेशन का नामकरण नह4 ह%आ ह ै  आशा करता ह1 ँ िक यह पुcय
काय� कर सक� , यही संवेदना मन म� अभी भी जीिवत ह ै

 

म/ने बड़ी िवनम#ता से रेल मंत#ी का 5यान बेगसूराय और नवादा िजले क� समIयाओ ंक� ओर आकृJ िकया ह ै  बेगसूराय मेरी मां ह ैऔर नवादा
मेरी भारत मां ह ै  कुछ िदन पहले मेरी मां िजसने मुझे जBम िदया वह Iवग� िसधार गई  अब नवादा,पी भारत मां म� म/ अपनी मां के दश�न
पाता ह1 ँ 

 

आशा ह ैिक सुश#ी ममता बनजo क� घोषणा जो उBहCने क� ह,ै वह जमीन पर उतर पाएंगी और िबहार क� जो घोर उपे6ा क� गई ह,ै िबहार जो
माननीया मंत#ी जी के िदल म� उिचत Iथान आज तक नह4 बना पाया ह ैऔर िबहार के साथ पुरानी खुBनस उतार रही ह,ै यह उBह� छोटा करता
ह,ै उसे वे भुलाने का प#यास कर�   राजनीित म� भलूने क� साधना करनी होगी 

 

नह4 तो हम� कहना पड़ेगाः-

वतन का िफक# कर नादां, कयामत आने वाली है

तु$हारी बबा� िदयC के चचe हCगे आसमानC म�,

यही आलम रहा अगर तु$हारी बदहवासी का,

तु$हारी दाIतां तक न िमलेगी दाIतानC म� 

**श�ी मकनिसंह सोलकं@ (खरगौन)◌ः

म/ म5य प#देश के आिदवासी 6ेत# से एक सांसद ह1 ँ  म/ आपका 5यान खcडवा से धार, Tारा खरगोन-बड़वानी म� िबछाई जाने
वाली रेल लाइन प�रयोजना क� ओर िदलाना चाहता ह1 ँ  यह 6ेत# आजादी के बाद 63 वषQ से केBद# सरकार क� योजना से परूी
तरह उपेि6त रहा ह ै  इस रेल लाइन के िबछ जाने से म5य प#देश के गरीब, आिदवासी बह%ल एवं िपछड़े खcडवा, खरगोन
बड़वानी एवं धार िजलC के करीब 60 प#ितशत आिदवासी लाभािBवत हCगे 

 



म/ आपको याद िदलाना चाह1 ँगा िक आपने 24 फरवरी, 2010 को अपने रेल बजट म� परैा नंबर 4 म� यह कहा ह ैिक आपके पास
प#Iताव पा�रत करते समय दो पहल ूहोते ह/  पहले प�रयोजनाओ ंक� लाभप#दता को प#ितफल क� दर आिद के परंपरागत तरीके से
देखा जाता ह ैतथा परैा नंबर 4 के अनुसार आप सामािजक उVरदािय�व, भारतीय अथ��यवIथा क� जीवन रेखा होने के कारण
रेलC को देश के अिधकांश भागC को स$पक�  मुहयैा कराना ह ै

 

मंत#ी महोदया के इन शjदC को पढ़ने व सुनने के बाद मुझे व मेरे 6ेत# क� जनता को यह िवFास हो गया था िक अब तो खcडवा
से धार वाया खरगोन-बड़वानी क� रेल लाइन Iवीकृत हो शीघ# ही िबछानी भी शु, हो जाएगी  परंतु आज म/ इस सदन के सामने
खेद के साथ अपनी व अपने 6ेत# क� गरीब व िपछड़ी आिदवासी जनता क� �यथा रख रहा ह1 ँ िक वष� 2008-09 म� जो रेल लाइन
का सवe6ण का आदेश पा�रत ह%आ था, उस पर नौकरफ�ताशाही क� "ना" क� मोहर लग गई  म/ आपको याद िदलाना चाह1 ँगा िक
यह सवe �रपोट� 225 पेज क� ह,ै िजसे 3 नव$बर, 2010 को प#Iतुत कर िदया गया  इस �रपोट� के अनुसार उ0 प�रयोजना क�
कुल लागत 2025 करोड़ dपये ह,ै िजससे 260 िकलोमीटर क� रेल लाइन िबछाए जाने का प#ावधान ह ै  इस तरह एक
िकलोमीटर रेल लाइन िबछाने म� करीब 7.79 करोड़ dपये का खचा� आता ह ै  रेल मंत#ालय के अिधका�रयC ने इस सवe �रपोट� म�
कई मह�वपणू� तhयC को उजागर करने का प#यास ही नह4 िकया 

 

म/ रेल मंत#ी जी को बताना चाहता ह1 ँ िक यह 6ेत# िपछड़ा व आिदवासी बह%ल 6ेत# ह,ै जहां का िनवासी िशि6त बेरोजगार व गरीब
ह ै  यही कारण ह ैिक इनके पास खेती के अलावा जीवन यापन का और कोई साधन नह4 ह ै  राUय सरकार Tारा िश6ा के प#चार
व प#सार से िकसानC म� जाग,कता आई तथा उBहCने जमीन से सोना पदैा करने का सपना देखा ह ै  परंतु रेल प�रवहन क�
�यवIथा न होने के कारण अनाज, मंिडयC से दूसरे प#देशC म� भेजे जाने म� बह%त अिधक खच� होता ह ै  इसी कारण यहाँ का
िकसान बह%त कुछ होते ह%ए भी गरीब ह ै=यCिक उनको कृिष उपज का उिचत दाम नह4 िमल पाता ह ै  म5य प#देश के इस िवशेष
6ेत# िनमाड क� मुnय फसल� कपास, मूंगफली, सोयाबीन, गेह1 ँ, गBना, पपीता, िमच�, चीकू, केला, न4ब,ू अम,द आिद ह/ िजनक�
भरपरू पदैावार होती ह ै  आपके सवe करने वाले अिधका�रयC ने इस तरफ 5यान देने का कJ ही नह4 िकया 

 

एक सवe के अनुसार पता चला ह ैिक इस 6ेत# म� प#ितवष� 3,48,101 टन खा]ाBन व दालC का उ�पादन होता ह ैतथा 2,87,081
टन ितलहन क� पदैावार होती है  इन सबको पदैा करने म� करीब साढ़े पांच लाख टन प#ित वष� उव�रक का प#योग होता ह ै

सवe6ण अिधका�रयC ने अपने सवe6ण म� इन बातC का भी उHलेख नह4 िकया  इस 6ेत# म� म5य प#देश क� जीवनदाियनी नदी माँ
नम�दा के साथ ही उपखेद/खारक लोवर गोई आिद निदयC पर या तो बांध बन चुके ह/ या बनाए जाने ह/  इनसे 6ेत# म� नहरC का
जाल िबछ जाने पर कृिष 6ेत# का अ�यिधक िवकास होगा िजससे यह 6ेत# पंजाब व ह�रयाणा क� तरह देश म� अपनी अलग
पहचान बनाएगा 

 

6ेत# म� कृिष आधा�रत उ]ोगC के साथ-साथ मछली पालन से संबंिधत उ]ोग का भी एकाएक िवकास होगा िजससे लाखC गरीब
पढ़े-िलखे बेरोजगार व बेसहारा लोगC को रोजगार िमलेगा 

 

रेल लाइन के िबछ जाने पर िवF प#िस\ बावनगजा के साथ ही ओकंारेFर, महेFर, मोहनखेडा ऊन एवं बाधगुफा जसेै धािम�क
एवं ऐितहािसक मह�व के IथानC का िवकास होगा तथा पय�टन का भी िवकास होगा 

 

म/ एक बार िफर आपसे प#ाथ�ना क,ंगा िक =यCिक सवe6ण का काम परूा हो चुका ह,ै मेरे बताए गए िबBदुओ ंको अगर सवe6ण
�रपोट� म� जोड़कर देखा जाएगा व एक आिदवासी िपछड़े 6ेत# के िवकास के िलए सकारा�मक सोच रखते ह%ए देखा जाएगा तो
आप तंुत ही मेरे अनुरोध को Iवीकार कर�  

 

बड़े दुख क� बात ह ैिक पवू�, पिpम, उVर, दि6ण चारC िदशाओ ंम� रेल चल रही ह ै  खरगोन, बड़वानी, धार ये तीन िजले बीच म�
छूट गए ह/  इसिलए इस 6ेत# क� आिदवासी जनता रेल लाइन क� मांग कर रही ह ै  इस रेल लाइन को बजट म� जोड़ने का कJ
कर�  

**SHRI SHIVKUMAR UDASI (HAVERI) : Haveri District is exactly in the center of Karnataka with equal distance from
Bidar in the far north to Kollegal in the far South. It is also known as the Gateway District to the Northern districts of



Karnataka.

There has been a long standing demand of the people of Byadagi, Haveri District to stop Express/Superfast Trains passing
via this Railway Station. 1) Hubli-Bangalore-Hubli, Intercity Express, Train No.12725/12726 2) Yeswantpur-Bijapur-
Yeswantpur, Train No.16536/16535 3) Dharwad-Mysore-Dharwad Train No.17301/17302 4) Yeswantpur-Dadar-Yeswantpur
Train No.11017/110118 anyone of the above trains at byadagi station.

Rail connectivity between Hubli and Bangalore via Haveri is limited; a new daily passenger train should be introduced.

Raise the reservation quota for all long distance trains Express/Superfast trains passing through Haveri and Gadag i.e. SL,
3A, 2A and IA.

Yelvigi Railway Station, Haveri District covers almost 7 taluks comprises of labourers, farmers and persons in need of
labour to meet their livelihood. They have requested for stoppage of all the Trains running through this station.

Stoppage of all trains at Halligudi village in Mundargi Taluk, Gadag District, is situated about 23 Kms away from Gadag on
Hubli-Guntkal route. There was a halting station here since 1949 when it was a Meter Gauge. During the year 2000, this
railway line was converted into Broad Gauge and the halting station was withdrawn from the village.

To improve passenger amenities and upgradation/modernization of both Haveri and Gadag stations as Adarsh railway
stations in the supplementary budget 2011-12.

Speeding up the actions to initiate the construction of the following two railway bridges.

Construction of Box culvert for Railway Crossing (Harihar-Hubli section at Km 365/13-14@ Ch.176.533 Kms. of UTP Main
canal, near Ranebennur, District : Haveri, Karnataka.

Construction of RCC Box culvert for Railways crossing (Harihar-Hubli section at Kms. 346/5-6) Distributory-2 Crossing
@Ch.33.842 near Ranebennur, District : Haveri, Karnataka.

ओश�ी िनिखल कुमार चौधरी (किटहार): िबहार राUय के किटहार संसदीय 6ेत# मेरी कम�भिूम भी ह ैएवं जBमभिूम भी  िजला मुnयालाय एवं रेल मंडल मुnयालय
किटहार पिpम बंगाल राUय क� सीमा से सटा ह%आ ह ै  किटहार पवूlVर सीमांत रेलवे का मंडल काया�लय ह ैतथा रेल जं=शन भारत के रेल जं=शनC/IटेशनC म� एक
मह�वपणू� Iथान रखता ह ै  किटहार जं=शन म� पांच िदशाओ ंम� गािड़यC का आवागमन ह%आ करता ह ैपरंतु अपार दुख के साथ कहना पड़ रहा ह ैिक हमेशा क� तरह
इस वष� भी किटहार जं=शन को रेलवे बजट म� Iथान नह4 िदया गया  म/ मांग करता ह1 ं िक वशैाली ए=सप#सै (12553-12554), बरौनी-लखनऊ ए=सप#ेस
(15203-15204) तथा बरौनी-पुणे ए=सप#ेस दोनC गाड़ी पवू� म� किटहार से चला करती थी िकंतु वत�मान म� इन दोनC गािड़यC का प�रचालन बरौनी से िकया जा
रहा ह ै  वशैाली ए=सप#ेस बरौनी म� सोलह घंटे पBद#ह िमनट तथा बरौनी-लखनऊ ए=सप#ेस बरौनी म� बारह घंटे खड़ी रहती है  बरौनी-पुणे ए=सप#ेस (15097-
15098) बरौनी म� तेईस घंटे पBद#ह िमनट खड़ी रहती ह ै  मेरी मांग ह ैिक इन तीनC गािड़यC का प�रचालन किटहार से करवाया जाए  वसेै भी किटहार म� दो-दो
पीट लाइन बनी ह%ई ह ैिजसक� किटहार म� उपयोिगता नह4 के बराबर ह ै  इन गािड़यC का प�रचालन किटहार से करने पर गािड़यC क� सफाई के पpात् बरौनी म�
िनधा��रत प#Iथान समय से पवू� गाड़ी बरौनी पह% ंच जाएगी 

कुछ ही िदन पवू� माननीय रेल मंत#ी Tारा एनजेपी से चेBनई (12754-12753) वाया मालदा, रेलगाड़ी के प�रचालन का शुभारंभ िकया गया ह ै  किटहार से चBैनई
के िलए एक गाड़ी के प�रचालन हेतु पवू� से मेरी मांग रही ह ै  ये गाड़ी एनजेपी से चBैनई वाया मालदा जाने के क#म म� किटहार िजला के बारसोइ Iटेशन से होकर
गुजरती ह ै  यिद उ0 गाड़ी का प�रचालन बारसोई से सालमारी, सनौली के राIते किटहार जं=शन लाया जाए तथा किटहार जं=शन से प#ाणपुर, कुमेदपुर के राIते
मालदा ले जाया जाए तो इससे किटहार, पिूण�यां, अर�रया आिद िजलC के याित#यC को चBैनई जाने के िलए एक गाड़ी िमल जाएगी एवं रेलवे के राजIव म� भी विृ\
होगी 

अलीपुरTार-रांची ए=सप#ेस (15761-15762) वाया मालदा का िवIतार गुवाहाटी तक िकया गया है  पवू� से मेरी मांग रही ह ैिक उ0 गाड़ी का प�रचालन बारसोई से
सालमारी, सनौली के राIते किटहार लाया जाए तथा किटहार से प#ाणपुर, कुमेदपुर के राIते मालदा ले जाया जाए  इससे कई िजलC के याित#यC को रांची के िलए
एक गाड़ी िमल जाएगी  वसेै भी किटहार से रांची के िलए कोई गाड़ी नह4 ह ै

 

_______________________________

*Speech was laid on the Table.

 

किटहार, पिूण�यां, अर�रया, जोगबनी के बह%त अिधक संnया म� यात#ी रांची, जमशेदपुर, धनबाद, बोकारो क� यात#ा करते ह/ परंतु उ0 IथानC से कोई गाड़ी रांची क�
ओर जाने के िलए नह4 ह ै  एक सा_ािहक ट#ेन (18605-18606) रांची-जयनगर चलती ह ै  यिद इस गाड़ी को बरौनी जं=शन म� दो भागC म� िवभािजत कर एक
भाग को जयनगर एवं दूसरे भाग को किटहार जं=शन, पिूण�यां जं=शन, अर�रया Iटेशन के राIते जोगबनी जं=शन ले जाया जाए एवं पुनः दोनC िवभािजत भागC को



बरौनी म� जोड़ा जाए तो उ0 कई िजलC के लोगC को रांची क� ओर यात#ा के िलए एक गाड़ी िमल जाएगी एवं रेल के राजIव म� भी विृ\ होगी 

मिनहारी-साहेबगंज के बीच गंगा नदी पर रेल सह सड़क पुल का िनमा�ण दो मह�वपणू� राUयC को जोड़ेगा  आजादी के बाद देश म� �यापार, प�रवहन एवं सुर6ा क�
PिJ से गंगा नदी पर रेल सह सड़क पुल िनमा�ण क� आवaयकता महससू क� गई थी  त�कालीन िवF प#िस\ अिभयंता भारत र�न डॉ. मो6गुcडप िवFेFरैया के
Tारा सवe कराया गया था िजसके मुतािबक साहेबगंज-मिनहारी रेल सह सड़क पुल िनमा�ण भौगोिलक, साम�रक, तकनीक� एवं �यापा�रक PिJकोण से मह�वपणू� है

अतः मेरी मांग ह ैमिनहारी-साहेबगंज के बीच गंगा नदी पर रेल सह सड़क पुल का िनमा�ण कराया जाए 

आनंद िबहार ए=सप#ेस जो रािधकापुर से चलकर किटहार म� गरीबनवाज ए=सप#ेस से जुड़ती ह ैइसे सीमांचल ए=सप#ेस से जोड़ा जाए  सीमांचल ए=सप#ेस एक
मह�वपणू� गाड़ी ह ै  इसम� शयनयान िडjबC क� संnया बढ़ाते ह%ए वातानुकूिलत िTतीय श#ेणी एवं वातानुकूिलत ततृीय श#ेणी को एक ही िडjबे म� समािहत ना करके
अलग-अलग दो िडjबे वातानुकूिलत िTतीय श#ेणी एवं ततृीय श#ेणी के िलए जोड़ा जाए 

गरीबनवाज ए=सप#ेस जो स_ाह म� तीन िदन चला करती ह ैये गाड़ी बारसोई से आजमनगर, कुमेदपुर तथा लाभा के राIते किटहार आती ह ै  मेरी मांग ह ैिक उ0
गाड़ी को स_ाह म� दो िदन बारसोई से सालमारी, सनौली के राIते किटहार लाया जाए तथा सालमारी एवं सनौली म� इसका ठहराव िदया जाए  िजस िदन ये गाड़ी
बारसोई से आजमनगर, कुमेदपुर, लाभा के राIते किटहार जं=शन आएगी उस िदन उ0 गाड़ी का ठहराव आजमनगर और लाभा म� िदया जाए 

पवू� म5य रेलवे के अंतग�त काढ़ागोला एक मह�वपणू� रेलवे Iटेशन ह ै  उ0 Iटेशन के पास भंडारतल, ल[मीपुर िस=ख समुदाय का एक अित मह�वपणू� तीथ� Iथल है
 देश के िविभBन िहIसC से िस=ख समुदाय के साथ-साथ अBय समुदाय के लोग भी उ0 तीथ� Iथल का तीथा�टन हेतु भंडारतल, ल[मीपुर आया करते ह/  िकंतु
लंबी दूरी प�रचािलत गाड़ी का ठहराव काढ़ागोला Iटेशन पर नह4 ह ै  मेरी मांग ह ैिक उ0 Iटेशन पर दादर ए=सप#ेस (15646-15647) एवं सीमांचल ए=सप#ेस
(12487-12488) का ठहराव देते ह%ए Iटेशन का समुिचत सौBदयoकरण भी िकया जाए 

किटहार रेलवे जं=शन किटहार शहर के म5य म� अविIथत ह ै  किटहार रेलवे किटहार शहर को दो बराबर भागC म� िवभािजत करता ह ै  किटहार शहर के गौशाला
चौक एवं भगवान चौक होकर भारी वाहनC का आवागमन अनवरत होता रहता ह ै  रेल ट#िैफक को देखते ह%ए किटहार म� गौशाला एवं भगवान चौक पर आरओबी का
िनमा�ण अित आवaयक हो गया ह ै  मेरी मांग ह ैिक जनिहत को देखते ह%ए दोनC IथानC पर आरओबी का िनमा�ण करवाया जाए 

साथ ही किटहार रेल मंडल म� बारसोई जं=शन के पास रेलवे फाटक म� आरओबी का िनमा�ण कराया जाना अित आवaयक ह ै  कारण पिpम बंगाल के टुBनीिद5धी
राJ#ीय माग� से बलरामपुर, बारसोई होता ह%आ पिpम बंगाल के मालदा शहर क� ओर गािड़यC का अनवरत आवागमन होता ह ै  यह एक �यIततम माग� ह ै  रेलवे
ट#िैफक को देखते ह%ए बारसोई के पास अविIथत रेलवे फाटक म� आरओबी का िनमा�ण करवाया जाए  इसी प#कार पवू� म5य रेल अंतग�त काढ़ागोला रेलवे फाटक म� भी
आरओबी का िनमा�ण करवाया जाए 

किटहार से सड़क माग� के Tारा सनौली के राIते झौआ होते ह%ए आजमनगर, सालमारी, बारसोई एवं पड़ोसी राUय पिpम बंगाल आवागमन हेतु िनिम�त पथ झौआ
Iटेशन एवं कंकड़ नदी पर बने रेलवे पुल के बीच रेलवे ट#कै होकर गुजरता ह ै  यह एक मह�वपणू�, आवaयक एवं िचरवांिछत पथ ह ै  परंतु झौआ एवं कंकड नदी के
बीच रेलवे फाटक न होने के कारण इस माग� से आवागमन जोिखम भरा ह ै

अतः मेरी मांग ह ैउ0 Iथान पर रेलवे फाटक का िनमा�ण करवाया जाए  साथ-ही-साथ मीनापुर हॉHट Iटेशन के पास एक आवaयक सड़क माग� ह ैजो रेलवे फाटक
के अभाव म� आवागमन जोिखम भरा है  मेरी मांग ह ैिक मीनापुर हॉHट के पास एक रेलवे फाटक का िनमा�ण करवाया जाए 

प#Iतािवत रेल िव]तुीकरण काय� जो बरौनी से किटहार तथा किटहार से गुवाहाटी के बीच होना था, का काया�र$भ नह4 हो पाया ह ै  मेरी मांग ह ैिक उ0 िव]तुीकरण
काय� को अिवलंब करवाया जाए 

बरौनी से किटहार तक रेल खडं का दोहरीकरण काय� होना था परंतु कितपय कारणC से कुछ IथानC पर दोहरीकरण काय� अपणू� रह गया ह ै  यह रेल खडं साम�रक
PिJकोण से अित मह�वपणू� ह ै  मेरी मांग ह ैिक बरौनी से किटहार तक रेल खडं का दोहरीकरण काय� शीघ#तीशीघ# िकया जाए 

काढ़ागोला, कुसeला, सेमापुर, बरारी आिद कृिष प#धान 6ेत# ह/  यहां िकसान प#चुर मात#ा म� म=का, केला, मखाना आिद क� खेती करते ह/  उन फसलC का िनया�त
देश के िविभBन भागC म� िकया जाता ह ै

अतः मेरी मांग ह ैिक काढ़ागोला Iटेशन म� माल ढुलाई हेतु एक रैक पॉइBट क� �यवIथा सुिनिpत क� जाए 

(क) बरसोई रेल जं=शन म� िन$निलिखत गािड़यC का ठहराव िदया जाएः िडब#गूढ़-अमतृसर (15933-15934), लोिहत ए=सप#ेस (15651-15652), दादर
ए=सप#ेस वाया मालदा (15647-15648), पुरी ए=सप#ेस (15639-15640), गुवाहाटी-एना�कुलम ए=सप#ेस (12507-12508), गुवाहाटी-ित#वेBद#म ए=सप#ेस
(12515-12516), गुवाहाटी-जोधपुर-बीकानेर ए=सप#ेस (15631-15632) 

(ख) आजमनगर Iटेशन �यावसाियक PिJकोण से एक मह�वपणू� Iटेशन ह ै  उ0 Iटेशन म� रािधकापुर-िसयालदह ए=सप#ेस (13145-13146) का ठहराव िदया
जाए 

(ग) तेलता, सुधानी एवं प#खडं मुnयालय प#ाणपुर Iटेशन म� महानंदा ए=सप#ेस (14083-14084) तथा अवध-असम ए=सप#ेस (15609-15610) का ठहराव िदया
जाए 

पवूlVर सीमांत रेलवे अंतग�त किटहार जं=शन एवं पवू� म5य रेलवे अंतग�त सेमापुर Iटेशन के बीच दुगा�पुर एक ऐसी जगह ह ैजहां कई पंचायतC के लोगC का आवागमन
हेतु कोई माग� नह4 ह ै  इन पंचायतC के लोग एक दुगा�पुर शंकर हॉHट िनमा�ण सिमित के मा5यम से दुगा�पुर म� रेलवे हॉHट िनमा�ण हेतु लंबे समय से संघष� करते आ
रहे ह/  जसैािक म/ जानता ह1 ं िक दुगा�पुर शंकर हॉHट के िलए दुगा�पुर शंकर हॉHट िनमा�ण सिमित Tारा अंिकत Iथल पवू� म5य रेलवे अंतग�त अविIथत ह ै  इसिलए



इस आशय म� म/ने कई बार पवू� म5य रेलवे, हाजीपुर के पदािधका�रयC से पत#ाचार भी िकया ह ै

मेरी मांग ह ैिक उ0 6ेत# के लोगC के आवागमन क� किठनाइयC को देखते ह%ए दुगा�पुर शंकर हॉHट का िनमा�ण करवाया जाए 

*श�ी पकौड़ी लाल (रॉब[स8गंज): म/ िनवेदन करना चाहता ह1 ं िक मेरा संसदीय 6ेत# रॉबyस�गंज जनपद सोनभद#, उVर प#देश, म5य प#देश, झारखडं, छVीसगढ़ व
िबहार, चारC प#ांत मेरे 6ेत# से सटे ह%ए ह/  मेरे 6ेत# म� दज�नC सरकारी, अध�-सरकारी जल िव]तु, तािपत िव]तु, कोयला, सीम�ट आिद फै=ट�रयां ह/  उन फै=ट�रयC म�
िविभBन प#ांतC के लोग काय�रत् ह/  उBह� आने-जाने म� काफ� किठनाई होती है  सभी फै=ट�रयC का स/टर केवल मात# शि0नगर रेलवे Iटेशन है

अत: मेरा अनुरोध ह ैिक वाराणसी से शि0नगर होते ह%ए वाया िसंगरौली रेल चलाई जाये, तािक याित#यC को आने-जाने क� सुिवधा सुलभ हो सके  आपक� अित कृपा
होगी
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* SHRI N.S.V. CHITTAN (DINDIGUL) : Hon'ble Minister of Railways Mamtaji has presented to the Nation a very
laudable pro-poor and populist budget and deserves our appreciations and best wishes. The UPA Government has again
given to the country a budget without any hike in fares and freights. Apart from them showered concessions to senior
citizens and physically challenged persons providing 10,000 shelters under Pradhan Mantri Rail Vikas Yojana scheme for
those who are living next to railway tracks are definitely and decisively bold ventures with a human face. Rs.9583 cores are
provided for laying new lines of 1300 kms. A target of 857 kms of doubling of lines and 1017 kms of gauge conversion have
been fixed for 2011-12. Booking charges will be cheaper.  56 New Express trains, 3 new shatabadis and 9 Duranto Trains
are to be introduced.

For the first time in our country, another laudable venture is to introduce AC double decker services between Delhi-Jaipur
and Mumbai −Ahmedabad routes. It is interesting to note that that total number of passengers 18 million which our Indian
Railways carry on an everyday basis is more than the population of 136 countries, the total member 14 lakh employees is



more than the population of 46 countries.

Indian Railways earnings for 2010-11 is to exceed Rs.1 lakh crore which is more than GDP of 99 countries. Rs.1500 crores
pension liability is more than the GDP of 38 countries. Railways run 17000 trains per day.

The Himsagar Express between Kanyakumari and Jammu Tawi is the longest run of 375 kms.

In the Budget Mumbai got 47 additional trips, Kolkata 50 additional trips whereas Chennai has got only 9 trips. Eligibility
age for women has reduced from 60 to 58 years to avail fare concession and the rate from 30% to 40% for both sexes.

It is interesting to note that Indian Railways earn from one rupees 65 paise comes from goods traffic earnings, 26 paise
from passenger earnings, the remaining 9 paise from sundry earnings. So also from a rupee spent by Railways 42 paise for
wages fuel charges 16 paise pension 17 paise and the remaining paise for stores and depreciation.

The big question mark is the railways require lakh crores to execute the pending projects and how it is met? Gauge
conversion work between Palani and Dindigul will be over by the end of this March. Palani is considered to be one of the six
abodes of Lord Muruga. Lakhs and lakhs of pilgrims are pouring into Palani from all over the world. As this is the only rail
route to Palani, I request our Railway Minister to introduce an express train to Chennai from Palani and another passenger
train from Palani to Rameshwaram as traffic potentiality is very much on the higher side.

Doubling of rail between Villuppuram and Tuticorin is most essential to South Tamil Nadu.  From the days of Britishers there
is only one rail line between Chennai and Tuticorin via Madurai.  As there is no needed infrastructure in this line
industrialists are hesitant to go for fresh ventures. The need has been stressed by me and others on so many occasions, I
urge upon the Rail Minister to allot sufficient funds to speed up the construction work.

The railway line between Dindigul-Pollachi-Palghat and Pollachi-Coimbatore has a distance of 224 kms. The latest
anticipated cost is Rs.659 crore of which Rs.213 crores have been spent for 2010-11 and Rs.150 crores have been proposed
for 2011-12 and the balance is Rs.448 crores. As the conversion work between Dindigul and Palani is over, Palani to
Pollachi work will be completed by the end of this year.  A small stretch of Pollachi to Poddanur which has got a distance of
less than 50 kms is completed, Coimbatore-Dindigul will be operated and 5 new trains may be introduced. I urge upon the
Railway Minister to provide sufficient funds this year itself.

From Chennai to Kanyakumari there is only one track from the time of Britishers. Villupuram to Dindigul has a distance of
273 kms. The total cost for double track is estimated at Rs.1197 crores. Of which Rs.30 crores were estimated for 2010-11
and Rs.150 crores proposed for 2011-12 and there is a balance of Rs.1017 crores. This requires urgent attention of the
Railway Minister for early completion.

The long awaited Dindigul-Kumuli line is being neglected for a very long period. Another important route from Erode to
Palani is being delayed for want of funds.

Express train service between Madurai and the Bangalore should be resumed. Day time Express train from Madurai to
Chennai apart from Vaigal Express will be most essential to reduce the traffic congestion.

Very large extent of vacant lands on both sides for the tracks all over the country, as the Railway Board needs much funds
to complete the pending projects. In order to get more funds for projects, I urge upon the Railway Minister the vacant
lands which are not in very much need may be allotted to PSUs and industries on a long term lease basis. This scheme will
fetch more needed funds to Railways.

Royapuram Railway Station established in the year 1856 in the city of Chennai is the second Railway Station set up in India
and first in South India. It has a platform with no access. It is just 4 kms away from central railway station. The 100 year
old Royapuram bridge on the western side of the Royapuram Railway Station could be replaced by a Road Subway.
Royapuram Station will get 72 acres of land as its disposal. Now this station is just used a yard for stationing empty
coaches.

Royapuram is between Central Station and Egmore Station connecting North via Arakonam, East via Gummidipoondi and
towards South via Tambaram. More than 25 lakhs of middle class and lower middle class people live around Royapuram
Station. People coming from Andaman and Nicobar Islands to Chennai harbour will have easy access to Royapuram Station
because it is just at a walking distance. If this station is converted into a Terminal, the North bound trains from Central
Station can be diverted to this station. It is well connected to the city with already existing roads on all four sides of this
station.



*SHRI PRALHAD JOSHI (DHARWAD): Railway is the lifeline of Indian Nation. It is such a organization

that it has employed more than 14 lakhs of people, i.e more than the population of 46 countries.

Everyday it carries 18 million people i.e. more than the population of 136 countries. It's earning for 2010-

11 crossed Rs. 1.00 lakh Crore! This is more than the G.D.P. of 94 countries including Nepal, Afghanistan,

Jordan and others! Railway track covers 64015 Kms., the fourth largest in the world. Why I am telling all

this is just to remind this House about the huge size of this great organization, and the glorious privilege

of one single individual i.e. Hon'ble Railway Minister Mamataji to head this organization and in whose

hands the main signal tool is handed over. This is to make every citizen of this country to have the feeling

that the Railway belongs to him as he is a proud user of this. So he had the best privileged opportunity to

create this sense of one country, one people, one region and finally one Indian Railways by way of this

Rail Budget.

But whether she rose to this occasion and distributed the fruits of Railway utility to all the regions of our

Nation? The answer is unfortunately the no. Bengal is again the center of her political interest. I am

happy that Bengal people are getting more sops because they are also our beloved brothers and sisters. I

am not objecting to that. But what I am constrained to take exception is the kind of political high jacking

of this vehicle or National Integrity in favour of one region that too for meeting a political end, right in

front of the Hon'ble Prime Minister who acted as mute spectator and could do nothing.

Unfortunately this truth holds good in case of my own State of Karnataka as far as treatment it is getting

since the last 6 to 7 Railway Budgets. This time again the streak of injustice by the Railway Minister is

continued. If we look to the position of the new trains introduced the brunt of the injustice meted out to

my State is evident.

Out of the total 56 New Express Trains announced by Railway Minister the Bengal gets the lions share.

Among this 56 trains either start and end in West Bengal or Pass through West Bengal, of the four Vivek

Express Trains two are given to Bengal of the four Kavi Guru Express Trains, which are in honour of

Gurudev, all have gone to Bengal thus restricting Kavi Ravindranath to only Bengal.

It is true that totally out of 118 New Trains introduced some 10 trains may be said to be to Karnataka

through many of them are not exclusively of the utility to the State. But most unfortunate part of this is

not a single train is for North Karnataka region utility excepting one AC Weekly train, and one

Janmabhomi Gaurav Train the purpose of which is again limited.

What has pained me much is that when the Railway Minister could shower largess upon Bengal so much

in new trains. She has not cared to the demand of the people from my region and allowed at least one

useful train.

I have been pressing for two new trans from Hubli to Bangalore and Hubli to Mumbai or Pune, since the

days of 14th Lok Sabha but only to get the response of disregard by Govt. As I have pointed out above the

Managers of the Budget should look more to the factor of exercising a balance, in favour of all the regions

more so with regard to the regions which are considered as backward regions. For example there is no

train connectivity to Bidar which is north most place of my State till now. No direct train from Hubli to

Gulbarga very important place in the State.



So, in view of this I make an earnest request to the Railway Minister to at least honour the demands of

new trains to Mumbai, Bangalore and Gulbarga.

Other Demands of Karnataka and my region:

Many new surveys for new lines in the Karnataka State were announced during the previous budgets the

surveys for the proposed lines for Dharwad-Belgaum, Gadag-Haveri, were completed and in this budget

there was expectation that these two would be included. But only Shimoga-Harihar and Thumkur-

Davanageri are announced and there is no mention about this in the Pink Book. This needs clarification.

As regards the allocation of funds to the on-going New line Projects in Karnataka totally Rs. 200.00 Crores

is given but whereas we need about 3000 Crores. If the funds are released in this way it will take more

than 15 Years for completion. I also like to mention here that of late there is a funds crunch in the

Railways and this is due to the fact that all the money diverted for Bengal based projects. In my own

constituency the on-going improvement work of Hubli Railway Station is stopped for shortage of funds.

This needs to be set right by the Govt.

There is also a demand from Karnataka that to bring all the areas of the State under the administrative

net of S.W.R. a New Divisions of Gulbarge and Mangalore are to be formed and annexed to S.W.R. But

this is again rejected.

I urge the Govt., to do it. There is also a long standing demand to run Karnatak Sampark Kranti,

Karnataka Express and Turanto Express trains via Davanageri, Hubli and Belgaum other core regions of

the state. Presently these trains are running through the regions of A.P. State. I will take this opportunity

to urge the Railway Minister to take initiative to clear the decks for Hubli-Ankola New Line which is the

dream project of people of this region.

Direct Train to Hyderabad:

Once again the aspirations of the people to have a daily direct train from Hubli to Hyderabad is

shattered. In the last Budget a new Express Train to Hyderabad was announced de-linking the Train No-

17416. But this was a Bi-weekly train which means earlier daily trains to Hyderabad through a linkage of

Haripriya and Rayaiseema Express was withdrawn. So I urge to make this Bi-weekly as daily train.

The gloomy picture of Indian Railways:

The Govt., is taking the pride of the fact that there has not been any passenger tariffs and freight

tariffs hike. I welcome this because the poorer sections of passengers are benefited by this.

But what I am constrained to warn the Railway Minister is that this factor should not be a hiding tool for

railway to cover up its management lapses as a whole, the symptoms of which are glaring and depict the

gloomy picture of railway ahead. The best example of this is the rising operating ration (OR) which has

touched a monumental 92% admittedly by Railway Minister in the budget speech it self.  According to

some reports in a section of press, among the 16 Railway Zones the operating Ratio has crossed more

than 100% i.e. , to earn every Rs. 100=00 these Zones are spending Rs. 150/- to Rs. 200/- a staggering

200%! This is one worst example towards which direction the railway is moving. The Railway Minister tried

to justify this factor quoting the reason of 6th Pay Commission burden, but this cannot be accepted. How



would then railway manage once it sets to recruiting about 1.75 lakhs vacant posts as is assure by her in

the Budget? What about maintenance after sales services and providing clean and healthy services to

passengers.

Dedicated Freight Corridors:

The much publicized D.E.C. was launched in the year 2006 by Prime Minister but its implementation is

almost a standstill. There is a mention about this in the Budget speech but unfortunately no assured

promise is made for the time bond completion of the project.

So, in my view this Railway Budget is not a forward looking one and totally a political motivated discarding

the overall interest of the Indian Railways growth in the right direction.

*श�ी रामिसंह राठवा (छोटा उदयपरु)◌ः आदरणीय ममता बनजo ने 2011-12 का रेल बजट प#Iतुत िकया है  इस बजट म� देश
के बह%त सारे िहIसे म� रेल लाइन आमान प�रवत�न तथा नई रेललाइन और दोहरीकरण और नई लाइन के सवe6ण के बारे म� सदन
को अपने भाषण म� बताया है

माननीय मंत#ी जी ने यह भी बताया "भारत म� रेलC क� शु,आत होने के 157 वषQ के बाद भी हमारी जनसंnया के एक बड़े भाग
ने कभी रेलवे लाइन तक नह4 देखी " (पेज नं.-6 पेरा नं.-32) इसका कारण =या ह ै यह बात समझने क� ज,रत है  हम
सामािजक िज$मेदारी क� बात करते ह/ लेिकन मानवीय PिJकोण के काम नह4 करते और मह�व भी नह4 देते इसीतरह से आज
भी देश के आम लोगC तक रेल का लाभ नह4 िमला

हम हर व0 अलग-अलग बात करते ह/  कभी-कभी चुनाव को 5यान म� रखकर घोषणा करते ह/ और योजना को लाग ूकरने और
परूी करने म� 10 से 12 साल लग जाते ह/  आज भी कई लाइन� 10 से 15 साल के िवलंब म� पड़ी है  उनको परूा करने म� रेलवे ने
कभी ठोस कदम नह4 उठाया है  हम घोषणा करते ह/, बाद म� िवलंब होने क� वजह से धनरािश बढ़ जाती ह ैऔर बढ़ी ह%ई धनरािश
क� वजह से काम ,का पड़ा रहता है  कई जगह ठेकेदारC ने जो काम िकया ह ैउनका पेम�ट भी नह4 करने क� वजह से नए काम
करने को काई ठेकेदार तयैार नह4 होता है

मेरे 6ेत# म� और गुजरात के रेलवे कोBट#े=टर ऐसोिसएशन ने गुजरात के करीब 200 काम करने का बिहWकार िकया है  ठेकेदारC
को पेम�ट न करने का कारण गुजरात को फंड नह4 करने क� वजह हो सकती ह ैऐसा मेरा मानना है

ये अजीब बात ह ैजहां जमीन नह4 ह ैवहां सवारी िडjबा कारखाना क� Iथापना क� बात रेल मंत#ी जी कर रही ह/ और जहां जमीन
कारखाने के िलए ह/ वहां कारखाना लगाते नह4 ह/  िसंगुर म� एक कारखाना जमीन न िमलने के कारण रह गया  वहां अभी मंत#ी
जी रेल सवारी िडjबा कारखाना कैसे लागाएंगी? मुझे लगता ह ै िक चुनाव 5यान म� रखकर ये घोषणा करी होगी- ऐसा मेरा
मानना है

जहां सब कुछ होते ह%ए भी रेल मंत#ालय कुछ करना ही नह4 चाहता ह ैऐसा मेरा मानना ह ैऔर म/ रेल मंत#ी जी को बताना चाहता ह1 ं
िक आज से करीब 150 साल पुराना नेरोगेज रेल लाइन शु, ह%ई थी  सबसे पुरानी रेल लाइन डभेई मीयांगाम से शु, ह%ई थी
धीरे-धीरे प#ताप नगर छोटा उदयपुर-डभोई-संखेड़ा, डभोई-चांणोद-चांपानेर-अंकलेFर-जंबुसर-पादरा-पावी-नाई�स-िशवराजपुर-
समलाया-टीबा-मालसर आिद कई नेरोगेज रेल लाइन शु, ह%ई थी  आज भी कुछ-कुछ रेल लाइन चल रही ह/

मेरा मंत#ी जी से िवनम# िनवेदन ह ैिक डभोई एन.जी. हरैीटेज पाक�  बना के डभोई से िजतनी भी नेरोगेज लाइन� चल रही थी  कुछ
बंद ह ैवे सभी नेरोगेज रेललाइन हरैीटेज गािड़यां चलायी जाए या तो सभी लाइन� बड़ी लाइन म� प�रवत�न क� जाए

मेरा सुझाव ह ै िक इस बजट म� अंकलेFर-राजपीपला गेज प�रवत�न के काम के िलए 50 करोड़ ,पए चािहए जबिक िदया िसफ�
20 करोड़ और वो भी जब बोBड आएगा तब मेरा मानना ह ैिक 2011-12 म� काम पणू� करना ह ैतो 50 करोड़ परूा इस योजना
के िलए देना चािहए

म/ने देखा ह ै िक इस सरकार क� कोई भी नीित तक� स$मत और दूरदशo नह4 है  कह4 िकसी �यवसाय म� अिधक कमायी हो रही
होती ह,ै िबना िकसी देरी के सरकार के प#ितिनिध और उनसे जुड़े लोग पसेै बनाने क� प#ितIपधा� म� लग जाते ह/  लोहा और कोल
म� थोड़ी सी तेजी =या आई सरकार लगभग सभी िवभाग इस �यवसाय म� पसेै कमाने म� लग गए  मालगाड़ी म� जहां िकराया
1200 dपए प#ित टन था उसे 2800 ,पए प#ित टन कर िदया गया  प�रणाम- जहां रेलवे को महीने के 5000 रेग का काम
िमलता था वहां िसफ�  400 रेग प#ित महीने के काम तक सीिमत हो गया

हे�रटेज कोरीडोर के सBदभ� म� यह उHलेखनीय हे िक भारत के एकमात# रेलवे के ट#िैनंग कालेज गुजरात के बड़ौदा म� िIथत है
इस कोरीडोर के बन जाने से इलाके म� Iथानीय, राJ#ीय एवम् अBतरा�J#ीय पय�टन को बढ़ावा िमलेगा  नरैो गेज रेलवे लाइन का



नेटवक�  जो यहां असe से ह ैउसका यथोिचत रख-रखाव और संर6ण बह%त ज,री है  हम नई रेलवे लाइन, नई रेल गािड़यC का
Iवागत करते ह/, साथ ही साथ यह भी चाहते ह/ िक पुरानी रेल लाइनC और पुरानी गािड़यC पर भी रेल मंत#ी समय रहते 5यान द�
ताक� इन खराब हलात म� पड़े रेलवे क� हालत म� सुधार हो और साथ ही साथ इनका संर6ण हो सके  इस इलाके म� यह हे�रटेज
कोरीडोर बन जाने से यह िट#बल बेHट और यहां रहने वाले लोगC को बह%त सी सुिवधाएं िमल सकेगी और िवकास भी अXछे से हो
सकेगा

रेल क� सुिवधा बढ़ाना ज,री ह ैमेरा सुझाव ह ैटीबा-सावली-वाधोिडया-डभाई-चांदोद नरैो गेज को बड़ी लाइन म� प�रवित�त िकया
जाए

मीयां गाम डभोई समलाया आमन प�रवत�न अगले साल के िलए प#Iतािवत ह ैतो मेरा सुझाव ह ैभ,च दंडैज ज$बुसर तक नई
लाइन क� घोषणा क� ह-ैमेरा सुझाव ह ै िवIवािमत#ी Iटेशन से ज$बुसर तक अभी छोटी नरैोगेज रेल जो चल रही ह ैउनको जोड़ा
जाए

आदरणीय मंत#ी जी यह भी 5यान म� रख� जो नई लाइन छोटा उदयपुर से इंदौर तक जाने वाली रेल लाइन का काम कहां तक
पह% ंचा इस बजट म� काम के िलए िकतनी धनरािश का प#ावधान रखा है

िकसान को आराम से खाद िमल सके उसके िलए रेल को Uयादा रेग का आवंटन करना चािहए  बड़ौदा के पास बाजवा Iटेशन
पर खाद-सीमेBट और अBय माल का वहन होता है  मेरा मानना ह ैखाद और सीमेBट के िलए रेग पवांइट बनाया जाए तािक
डभोई-बाड़ैली और छोटा उदयपुर आम आदमी को आसानी से उव�रक िमल सके

देश म� बह%त तीथ� Iथान ह/  जहां श#\ालु लोग पजूा अच�ना के िलए जाते ह/  गुजराती म� एक कहावत ह ै"काशीका मरण " और
"सरूत का लोभन " करने का मतलब यह ह ैिक अगर काशी म� म�ृयु ह%ई वो भाfयवान है  वसेै अगर भोजन करना ह ैतो सरूत का
वो भी भाfयवान होता है  ऐसा एक बह%त बड़ा तीथ� है  जहां देश के कई िहIसC से लोग गुजरात के डभोई से 16 िकमी दूरी पर
नम�दा िकनारे चांणोद तीथ� ह,ै चांणोद पजूापाठ के िलए अलग मह�व है  देश-परदेश से लोग सव�िपत#ु श#ा\ पजूा के िलए आते ह/
अपने देश म� तीन Iथान ऐसे ह/ जसेै गया म� िसफ�  िपत ृश#ा\ होता है  िस\पुर म� मात ृश#ा\ होता ह,ै लेिकन चांणोद म� सव� िपत ृ
श#ा\ होता है  ऐसे मह�वपणू� तीथ� Iथान का पहले नरैागेज भी अभी बंद है  ये बंद नरैोगेज लाइन बड़ी लाइन म� प�रवित�त िकया
जाए और डभोई से चाणोद लाइन तंुत चाल ूक� जाए

वसेै देश क� आजादी क� लड़ाई चल रही थी तब कई जानी मानी ट#िIटयC ने गु_वास म� नम�दा के िकनारे चांणोद म� गु_वास िकया
था  िजनम� ता�या टोपे भी थे ऐसे ऐितहािसक और तीथ� Iथान के मह�व को देखते ह%ए और हेरीटेज लाइन के मह�व को बढ़ावा
देने क� कृपा करके इस बजट म� घोषणा करने का मेरा अनुरोध है

**श�ी अजु8न राम मघेवाल (बीकानरे)

रेलवे मंत#ालय क� अनुदानC क� अनुपरूक मांगC के संबंध म� िन$निलिखत सुझाव एवं रेल बजट म� आवaयक संशोधन हेतु प#Iताव
ले करता ह1 ँ -

रेलवे बजट के परैा संnया 101 म� मेरा यह प#Iताव ह ैिक नई रेलगाड़ी चलाने हेतु रेल सवe म� अनपूगढ़-बीकानेर-वाया खाजवूाला
का सवe िकया जा चुका है  अतः शीघ# अनपूगढ-बीकानेर-वाया खाजवूाला नई रेल लाइन प#ोजे=ट क� Iवीकृित देकर काय� प#ारंभ
िकया जाव� =यCिक अनपूगढ-खाजवूाला 6ेत# साम�रक PिJकोण से भी पािकIतान क� सीमा से सटा होने के कारण महतवपणू� है
तथा र6ा मंत#ालय क� भी इस बाबत मांग वषQ से लंिबत है

बजट म� बीकानेर संसदीय 6ेत# के िलए जसैलमेर-हावड़ा वाया लालगढ-रतनगढ़ ए=सप#ेस प#ारभ करने क� घोषणा क� गई ह,ै
लेिकन इसे प�रचालन हेतु सा_ािहक बनाया गया ह,ै याित#यC क� संnया को देखते ह%ए इसे प#ितिदन िकये जाने क� मांग करता ह1 ं

िदHली-बीकानेर के म5य वाया राजगढ़-चु,-रतनगढ़ अमान प�रवत�न हो जाने के पpात् बीकानेर-िदHली के म5य एक नाईट ट#ेन
(राित#कालीन रेल) तथा एक िदन म� ए=सप#ेस ट#ेन के मा5यम से रेल सेवा से बीकानेर से िदHली को प#�य6 ,प से जोड़ा जाव�

बीकानेर म� कोयले वालC क� गली के िलए भी रेलवे ओवरिब#ज Iथािपत िकये जाने क� म/ मांग करता ह1 ं  यह बीकानेर शहर क�
सबसे बड़ी समIया ह ैऔर बीकानेर क� ट#िैफक क� समIया का िनदान िकये जाने के िलए यह रेलवे ऑवरिब#ज अ�यंत आवaयक
है

अमान प�रवत�न के पpात् बीकानेर के तीन IटेशनC पर एफ.ओ.बी. क� मांग वािजब ह ैअतः नापासर, श#ीडंूगरगढ़ एवं सड़ूसर म�
एफ.ओ.बी. क� इसी रेल बजट म� घोषणा क� जाव�

रेल बजट म� परैा संnया 50 पर रेलवे IटेशनC के अपग#ेडेशन के प#Iताव ह ैिजसम� अनपूगढ़, लनूकरणसर, श#ीडंूगरगढ, नौखा एवं
श#ीकोलायत को सि$मिलत करने क� मांग करता ह1 ं

रेल बजट के परैा संnया 102 म� रेल पय�टन का उHलेख िकया गया ह ैबीकानेर भी पय�टन क� PिJ से महतवपणू� ह ैअतः इस परैा
म� बीकानेर को भी सि$मिलत िकया जाव�



रेल बजट के परैा संnया 113 म� िववेक ए=सप#ेस नामक नई गाड़ी प#ारंभ करने का उHलेख ह ैइसी परैा के क#.स. 4 पर बांद#ा
ज$म ूतवी ए=सप#ेस सा_ािहक चलाने का उHलेख ह ैयिद इसका ,ट डेगाना - रतनगढ़ के बजाय बीकानेर िकया जावे तो याित#यC
के िलए अिधक सुिवधाजनक रहेगा

रेल बजट के परैा संnया 114 म� किव गु, ए=सप#ेस चलाने का उHलेख ह ैइसी परैा के क#.सं. 2 म� गोहावटी - जयपुर ए=सप#ेस
सापतािहक प#Iतािवत ह ैयिद इसका िवIतार बीकानेर तक िकया जाव� तो बीकानेर 6ेत# के उVरी-पवूo 6ेत# म� रहने वाले नाग�रकC
के िलए बह%त फायदेमंद हो सकता है

रेल बजट के परैा संnया 116 म� जBम भिूम गौरव नामक नई ट#ेन चलाने का वादा िकया गया ह ैबीकानेर संसदीय 6ेत# के बह%त
से लोग दि6णी भारत मे एवं पवूo भरत म� रहते ह/ यिद िकसी एक ट#ेन को दि6ण-पवू� रेलवे से बीकानेर तक चलाने का प#Iताव
िकया जाता ह ैतो बीकानेर संसदीय 6ेत# के लोग जो भारत के अBय िहIसC म� रहते ह/ उनके िलए वाIतव म� जBमभिूम गौरव जसैा
अहसास हो सकता है

कुछ ऐसी ट#ेन� ह/ जो जोधपुर, जयपुर एवं भिटcडा म� 36 घcटे से Uयादा खड़ी रहती ह ैयिद इनका िवIतार बीकानेर तक िकया
जाता ह ैतो इन ट#ेनC का भी सदुपयोग हो सकता ह ैएवं बीकानेर के नाग�रकC को लंबी दूरी क� ट#ेने उपलjध हो सकती ह ैजो
बीकानेर के जनप#ितिनिधयC एवं उ]ोग संघC क� ल$बे समय से मांग रही है

बीकानेर म� रेल कारखाना देश क� आजादी से पवू� का है  अतः बीकानेर के रेल कारखाने को अजमेर के बजाय सीधा बजट
आवंिटत िकया जाव� एवं आधुिनक�करण के काय�क#म म� सि$मिलत िकया जाव�

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

श�ी रेवती रमण िसंह (इलाहाबाद): उपा5य6 महोदय, म/ वष� 2011-12 रेल बजट पर बोलने के िलए खड़ा ह%आ ह1 ं

महोदय, वष� 2011-12 के बजट के बारे म� म/ केवल एक बात कहना चाहता ह1 ं िक ममता बनैजo ने सभी को कुछ न कुछ देने का प#यास िकया है  इBहCने बीमार
रेल के IवाIhय को ठीक करने का प#यास भी िकया है

इBहCने बीमार रेल के IवाIhय को भी ठीक करने का प#यास िकया है  म/ इनसे एक आग#ह करना चाहता ह1 ं िक आप 21व4 सदी क� भारत क� रेल मंत#ी ह/  आपको
आज दुिनया के मुकाबले म� देखना पड़ेगा िक भारत कहां खड़ा है  आप पिjलक स=ैटर क� सबसे Uयादा प#ितzान ह/, आपने लाखC लोगC को रोजगार भी िदया है



रेलवे परेू देश को एक-सतू# म� बांधने का काम करता है  िपछड़े ह%ए जो इलाके ह/, जहां रेलवे लाइन चली जाती ह,ै वहां अपने आप िवकास क� िकरण फूटने लगती है
रेलवे के मा5यम से उन अछूते 6ेत#C को भी सरूज क� रोशनी िमलने लगती है  ऐसी प�रिIथित म� म/ अमे�रका एवं यरूोप क� बात करना नह4 चाहता, म/ आपसे साउथ-
ईIट एिशया क� बात कर रहा ह1 ं  भारत साउथ-ईIट एिशया के मुकाबले म� कहां खड़ा ह?ै

14.32 hrs.

(Shri P.C. Chacko in the Chair)

आज भी हमारा पड़ौसी देश चीन ह ैऔर चीन को आजादी हमसे बाद म� िमली  हम रेलवे म� चीन से कह4 आगे थे, लेिकन आज हम कहां ह/? साउथ-को�रया जसेै छोटे
देश ने अपने यहां रेलवे का माडना�इजेशन कर िलया और बुलेट ट#ेन अपने यहां चला दी, जापान ने भी चला दी  चीन ने फाIटेIट बुलेट ट#ेन 350 िकलोमीटर क�
रZतार से अपने ट#ेकC पर चलाने का काम िकया है  वह दुिनया क� सबसे फाIट ट#ेन होगी  चीन ने िबिजंग से लेकर लासा तक ऐसी रेलवे लाइन बना दी ह,ै िजससे वे
कुछ घंटC के अंदर लासा और हमारे बाड�र तक पह% ंच सकते ह/  लेिकन अभी हम� पवूlVर राUयC म� जाने के िलए 48 घंटे से भी Uयादा का समय लगता है  आपने
पवूlVर के सात राUयC को जोड़ने के िलए प#Iताव िदया है  मंत#ी जी, आपने उसके िलए सात साल का समय िदया है

सभापित महोदय, म/ आपके मा5यम से मंत#ी जी से आग#ह करता ह1 ं िक कृपया उसे री-ड#ाZट करवा लीिजए, सात साल का नह4, दो या तीन साल म� िजतने हमारे
पवूlVर के राUय ह/, वहां के िलए सीधी ट#ेन चलाइए, जोिक 12-14 घंटे म� वहां पह% ंच सके  आज हमारी प#ितIपधा� दुिनया म� चीन से ह,ै चाहे हमारी अथ��यवIथा या
अBय 6ेत# हC  आज परूी दुिनया म� हमारी अथ��यवIथा चीन के बाद न$बर दो पर है

सभापित महोदय, म/ आपके मा5यम से मंत#ी से कहना चाहता ह1 ं िक आप जो बजट बना रही ह/, उसम� उसी अनुसार आपको सुधार भी करना होगा  आपने प#Iताव
िदया ह ैिक हम देश म� रेलवे का आधुिनक�करण करके 170 से 200 िकलोमीटर क� रेल चलाने का सवe6ण कराएंगे, लेिकन वह कहां और कब चलाएंगे? वह एक
सपना ह ैया हक�कत भी होगी

माBयवर, म/ आपको बताना चाह1 ंगा िक देश म� आज सबसे तेज चलने वाली ट#ेन राजधानी है  राजधानी और शताjदी क� ऑफ�िशयल रZतार 130 िकलोमीटर प#ित
घंटा ह,ै लेिकन 110 िकलोमीटर प#ित घंटे से Uयादा नह4 चलती है  अगर ऐसा ही रहा, तो चीन से मुकाबला करने म� हम� आने वाली एक शताjदी और लग जाएगी,
तब हम दुिनया के पमैाने पर खड़े हो पाएंगे  म/ आपसे चाह1 ंगा िक एक ट#ेन िदHली से इलाहबाद होते ह%ए हावड़ा तक चला दीिजए और उसक� Iपीड कम से कम 200
िकलोमीटर प#ित घंटे क� हो  शरद जी, पहले 130 से 200 िकलोमीटर प#ित घंटा ट#ेनC क� Iपीड तो कराइए  भारत म� 350 िकलोमीटर क� Iपीड पर रेल� चलने क�
बात तो बाद म� आएगी  म/ चाह1 ंगा िक इस ट#ेन क� घोषणा आप रेल बजट क� �रqलाई के समय अवaय कर�  यह नह4 होना चािहए िक यह एक सपना ही बना रहे  म/
चाहता ह1 ं िक आपके नेत�ृव म� तो कलकVा िदHली से एकदम अXछी तरह जुड़ जाए  अब भारत को भी लोग इस िनगाह से देखने लगे ह/ िक भारत भी प#ितIपधा� म�
िकसी भी देश से पीछे नह4 रहेगा

ममता जी, अगर आज आप ट#ेनC का जाल भी िबछा रही ह/, तो जो आम यात#ी को सुिवधाएं ह/, उनके ऊपर भी जरा 5यान देने क� कोिशश क�िजए  आम आदमी
Uयादातर ट#ेन से ही चलता ह ैऔर आम आदमी के िलए दूसरा इससे सIता साधन और कोई नह4 है  चाहे वह बस से जाए या ट=ैसी से जाए, वह साधन महंगे पड़ते ह/
आज भी रेल म� सफर करना और साधनC के मुकाबले सIता है  यह ठीक ह ैिक आम आदिमयC को रेल म� सफर करने म� परेशानी इसिलए होती ह,ै =यCिक उBह�
�रजवeशन नह4 िमलता है  बह%त से िडjबे �रजव� हो गए ह/ तथा अन�रजव� िडjबे कम बह%त कम बचे ह/  म/ चाह1 ंगा िक अन�रज�ड� िडjबC क� संnया और बढ़ाई जाए,
तािक आम आदमी उनम� सफर कर सके

माBयवर, उVर प#देश, एक बह%त बड़ा प#देश है  उसक� 18 करोड़ क� आबादी है  आपने जो िदया ह,ै वह 18 करोड़ क� आबादी के िहसाब से बह%त कम िदया है
िजतना उVर प#देश को देना चािहए, उतना नह4 िमला है

महोदय, म/ एक और बात बताना चाहता ह1 ं िक आप िदHली के रेलवे Iटेशन को देिखए  आपने उसे अBतरा�J#ीय Iतर का रेलवे Iटेशन ज,र बना िदया, लेिकन
उसम� न रै$प ह/ और न वहां एIकेलेटस� ह/  ...(�यवधान)

MR. CHAIRMAN : A number of Members from your Party have yet to speak. You have already taken ten minutes. Please try to
wind up. आप एक िमनट म� अपना भाषण परूा क�िजए  आपक� पाटo के अBय Iपीकर भी बोलने के िलए अभी बाक� ह/

श�ी रेवती रमण िसंह : सभापित जी, म/ घड़ी देख रहा ह1 ं  संभवतः मुझे केवल 5 िमनट ही भाषण करते ह%ए ह/

माBयवर, उVर प#देश सबसे बड़ा प#देश होने के नाते उसके और IटेशनC पर भी रै$प और ऐIकेलेटस� होने चािहए  पहले से जो ह/, वे बह%त कम ह/  आपक� बात ठीक है
िक कानपुर म� रै$प और एIकेलेटस� ह/  कानपुर आबादी के िहसाब से एक बह%त बड़ा शहर है

आज आवaयकता इस बात क� ह ैिक उVर प#देश म� इलाहाबाद, जहां से म/ आता ह1 ं, इलाहाबाद म� आपने एक ट#ेन दूरBतो दी ह,ै जो हZते म� दो िदन इलाहाबाद से
मु$बई जायेगी  म/ आपको एक बात याद कराना चाह1 ंगा िक इलाहाबाद फ#ीडम फाइटस� का केBद# रहा है  वह4 पर IवराUय भवन रहा ह,ै वहां पर गांधी जी महीनC dकते
थे और िजतने देश के चोटी के नेता ह/, नेताजी सुभाष चBद# बोस एक प�रवार के नह4 थे, आचाय� कृपलानी एक प�रवार के नह4 थे, डॉ. राम मनोहर लोिहया जसेै
तमाम बड़े-बड़े नेता, जयप#काश नारायण जी, चBद#शेखर आजाद, ये तमाम नेता वहां पर रहकर फ#ीडम मूवम�ट को चलाते थे

इलाहाबाद सािह�यकारC क� नगरी रही ह,ै िनराला से लेकर सुिमत#ानBदन पBत, रामकुमार वमा� जसेै दज�नC नाम म/ िगना सकता ह1 ं, लेिकन समय का अभाव है  म/
चाहता ह1 ं िक िनराला जी ने नाम से एक ट#ेन चलाने का आप िवचार कर ल� और उसक� घोषणा स$भव हो तो कर द�  िनराला अपनी तरह के िनराले किव थे  अभी
जो दूरBतो इलाहाबाद से आपने चलाई ह,ै उसका संचालन और बढ़ाने का काम क�रये  अभी वह हZते म� केवल तीन िदन चलती ह ैऔर श#ी िवजय बहादुर िसंह उसी
से आते जाते ह/, इनको बह%त असुिवधा होती है

म/ कुछ पवूo उVर प#देश के बारे म� भी कहना चाह1 ंगा  पवूo उVर प#देश उVर प#देश का सबसे िपछड़ा ह%आ इलाका है  गाजीपुर बिलया होते ह%ए िदHली के िलए और
बनारस के िलए कोई ट#ेन नह4 है  पहले एक ट#ेन चलती थी, जो बिलया से बनारस को जोड़ती थी, लेिकन जब मीटर गेज से ब#ॉडगेज हो गया तो वह ट#ेन ही बBद हो



गई  गाजीपुर से, बिलया से एक ऐसी ट#ेन चलनी चािहए, जो िदHली रात भर क� जनo म� पह% ंच जाये  अभी एक ट#ेन चलती ह,ै वह ट#ेन इतनी धीरे चलती ह ैिक उससे
सफर करना स$भव नह4 है  इसी तरह गCडा भी ह,ै वह उVर प#देश का मह�वपणू� शहर है  गCडा म� कई िजलC का संगम भी है  वहां पर अभी तक गCडा क� उपे6ा क�
गई ह,ै जबिक बेनी प#साद वमा� जी वहां से मंत#ी भी ह/, लेिकन वे वहां से एक ट#ेन नह4 चलवा पा रहे ह/, न dकवा पा रहे ह/  हम चाहते ह/ िक उसक� भी वहां �यवIथा
क� जाये  इलाहाबाद से कानपुर के िलए एक इcटरिसटी चलाई जाये

म/ आपका 5यान आकिष�त करना चाह1 ंगा िक इलाहाबाद क� दूरी लखनऊ से मात# 200 िकलोमीटर ह ैऔर लखनऊ से इलाहाबाद ए=सप#सै ट#ेन से जाने म� पांच घंटे
लगते ह/ तो एक ट#ेन िसवान से होते ह%ए, छपरा होते ह%ए, मुगलसराय होते ह%ए चलाई जाये...(�यवधान) म/ अपनी बात ख�म कर रहा ह1 ं

बनारस से होते ह%ए इलाहाबाद होकर रायबरेली तक डबल लाइन कर दी जाये और इल=ैट#ीफाइड कर दी जाये तो ग#cैड कोड� जो चोक हो जाता ह,ै वह न होकर यहां
से बह%त सी ट#ेन� जाने लग�गी  म/ ममता जी से एक आग#ह क,ंगा िक इलाहाबाद से राजरानी ए=सप#सै लखनऊ के िलए चलाई जाये, िजससे िक वहां के लोगC को
सुिवधा िमल सके

आपके बह%त से अिधकारी चले गए ह/, इलाहाबाद शहर के रामबाग और दारागंज Iटेशन पवूlVर रेलवे म� ह/, प#याग रेलवे Iटेशन उVर रेलवे म� ह,ै फाफामऊ भी पवूlVर
रेलवे म� ह,ै इसिलए म/ चाह1 ंगा िक इन सभी IटेशBस को एक साथ करके नॉथ� सेBट#ल रेलवे जोन म� लाया जाए  परेू पवूाvचल से बह%त से बXचे पढ़ने के िलए बंगलौर
जाते ह/  इलाहाबाद से बंगलौर के िलए और वWैणो देवी के िलए सीधी ट#ेन चलाई जाए, िजससे इलाहाबाद एवं उVर प#देश के लोगC को सुिवधा हो

 

*श�ी नारनभाई कछािड़या (अमरेली)

रेल बजट एक ऐसा बजट होता ह ै िजसम� एक आम से आम आदमी को एक आशा होती ह ै िक शायद इस बजट म� रेलवे िक
समIया का समाधान हो जाए लेिकन इस बार िफर िपछले वष� क� तरह ममता जी ने लोगC क� क,णामयी ममता को छीन िलया
ह ैऔर यह बजट िपछले वष� क� तरह लोकलुभावन बजट सािबत ह%आ ह ैऔर म/ इस लोक लुभावन बजट का िवरोध करता ह1 ं

आजादी के इतने सालC बाद भी हमारे सौराJ#ा म� िवशेषकर अमरेली िजला के प#ित बह%त ही सौतेला �यवहार िकया गया ह ैयहां
तक िक इस बजट म� अमरेली का कोई उHलेख तक नह4 िकया गया ह ैऔर इस तरह से भारतीय रेल के मानिचत# से अमरेली का
नाम िनकाल िदया गया है  =या मंत#ी जी को यह भी पता ह ैिक अमरेली िजला भी देश का एक अिभBन अंग ह ैऔर यही कारण है
िक आजादी के 64व� साल बाद भी मेरा चुनाव 6ेत# अमरेली आज भी रेल सेवाओ ंसे वंिचत है  रेल सेवाओ ंके अभाव से आज भी
मेरा चुनाव 6ेत# सवा�िधक िपछड़ा ह%आ सािबत हो रहा है  आजादी से पवू� क� मीटरगेज लाइन आज भी काय�रत है  अमरेली के कुल
आबादी का 60 प#ितशत से अिधक प#ितशत िहIसा सरूत, अहमदाबाद, बड़ौदा, मु$बई म� अपनी रोजी रोटी के जीवन िनव�हन के
िलए बसे ह%ए ह/  लेिकन अमरेली से सरूत, मु$बई और देश के अBय शहरC से रेल स$पक�  से आज भी वंिचत ह ैऔर अिधकांश लोगC
को रेल सेवाओ ंके िलए अहमदाबाद पर िनभ�र रहना पड़ रहा है

मेरे चुनाव 6ेत# के अंतग�त आने वाले ढसा से लाठी िखजिडया, अमरेली, धारी, जेतलसर और जनूागढ़ के बीच रेल लाइन िबछाने
और अमान प�रवत�न के िलए कई बार सवe6ण करवाया गया, लेिकन आज भी कुछ नतीजा नह4 िनकल पाया है  दूसरा म/ने कई
बार सदन म� अहमदाबाद मह%आ के बीच रेल प#ितिदन चलाने के िलए अपना प#Iताव रखा और अहमदाबाद मह%आ, सरूत के बीच
सीधी रेल लाइन प#ार$भ करवाने के िलए मंत#ालय से आग#ह िकया, लेिकन आज भी इस पर कोई काय�वाही नह4 क� गई और ना ही
कोई प#�युVर प#ा_ ह%आ

पिpम रेलवे के भावनगर िवभाग के अंतग�त आने वाले सावरकुcडला Iटेशन पर रेल प#शासन ने अपनी नाकािबिलयत का नमनूा
पेश िकया ह,ै जहां रेलवे qलेटफाम� नीचे और लाइन ऊपर ह ैऔर इस िIथित का जायजा शायद िकसी बड़ी अिधकारी ने नह4 िलया
ह,ै लेिकन िफर भी िIथित म� बदलाव नह4 हो रहा ह ैपता नह4 ऐसा घोर मजाक वहां क� जनता के साथ =यC िकया जा रहा ह?ै मेरे
6ेत# म� क$qयटू#ीकृत आर6ण केBद#ो का अभाव ह,ै जबिक वहां पर िपपावा पोट� ट#Iट काय�रत ह ैजहां से प#ितिदन करोड़C ,पये क�
रािश का आयात िनया�त िकया जाता है  साथ ही साथ अंबुजा सीम�ट, अHट#ाटेक, िसधी सीम�ट जसेै कारखाने ह/ साथ ही साथ
कपास क� मिcडयC, नमक उ�पादन, मछली उ�पादन, खिनज स$पदा इ�यािद से रेल प#शासन को करोड़C ,. का राजIव अज�न
प#ा_ होता ह,ै िजला मुnयालय अमरेली Iटेशन क� िIथित अ�यिधक दयनीय ह ैसाथ ही भावनगर, अधेलाई, धोलेरा, वटमान,
तारापुर, पेटलाट के राIते नइ लाइन िबछाने का कई बार सवe6ण िकया गया साथ ही साथ ढसा के बीच अमान प�रवत�न ओर
सुरेBद# नगर बोटाड ढसा राजुला और िपपावा के बीच रेल दोहरी करने के संदभ� म� राUय सरकार ने कई बार अपना प#ितवेदन
प#ेिषत िकया लेिकन नतीजा आज तक संतोषजनक नह4 िमल पाया ह,ै प#�येक वष� के रेल बजट म� राUय से संबंिधत िवVीय
आवंटन के िलए प#Iताव प#ेिषत िकया जाता ह ैलेिकन हर बार क� तरह गुजरात रेल सेवाओ ंको प#ा_ करने से वंिचत रहता ह ैऔर
इस बजट म� मंत#ी महोदया जी ने जो कुछ भी गुजरात के िलए घोषणाएं क� ह/ उसका म/ Iवागत करता ह1 ं और म/ यहां रेलवे
मंत#ालय से यही िनवेदन करना चाह1 ंगा िक इस बजट म� हमारे गुजरात के िलए जो भी घोषणाएं क� गई ह/ उस पर रेलवे मंत#ालय
खरे उतरकर समय से सारी योजनाएं परूी करे यही हमारी कामना है

*श�ी मह4ेद�िसंह पी. चौहाण (साबरकांठा)◌ः इस रेल बजट के बारे म� परेू देश एवं मीिडया ने कहा ह ैिक ये चुनावी रेल बजट ह,ै
पिpम बंगाल का बजट है  चुनाव जीतने का रेल बजट है  अBय राUयC को नजर अंदाज िकया है  ये स$यक (बलेैBस) बजट नह4
इसिलये म/ उसका िवरोध करता ह1 ं और कहता ह1 ं िक िवकास म� राजनीित नह4 होनी चािहए, जो िदख रही है



रेलवे क� भिूमका केवल रेल चलाने क� नह4 होती है  बिHक देश के िपछड़े और िबछड़े 6ेत# जो रेल सेवा से वंिचत होने से उनका
िवकास नह4 ह%आ ह,ै उसका चयन करके, सुयोfय रेल �यवIथा Iथािपत करके उसको राJ# क� मुnय धरोहर म� जोड़ने का काम
करना चािहए  लेिकन दुख के साथ कहना पड़ता ह ैिक ऐसा नह4 ह%आ है  हमारे जसेै कई 6ेत#C के साथ अBयाय ह%आ है

मेरे संसदीय 6ेत# साबरकांठा क� बात क,ं तो ये आिदवासी एवं आिथ�क ,प से िपछड़े लोगC का 6ेत# है  परूा 6ेत# कृिष एवं
पशुपालन पर जी रहा है  उ]ोग बह%त कम है  यहां तो ऐसे कई लोग ह/ िजBहCने रेलगाड़ी नह4 देखी या उसम� सफर नह4 िकया

हमारे यहां बह%त कम मात#ा म� रेलगािड़यां चलती ह/ और जो चलती ह ैउनक� Iपीड बह%त कम (40 िकमी. प#ितघंटा) ह ैएवम् जो
समय सारणी ह ैवह यहां के लोगC के अनुकूल नह4 है  इसिलए रेल म� बठैने को कोई तयैार नह4 है  इसिलए सभी रेलगािड़यां घाटे
म� चल रही है  रेल का कोई औिच�य ही नह4 है

आपने इस बजट म� अहमदाबाद-खेडब#हमा-अंबाजी का सवe कराने क� बात क� ह,ै जो पहले हो चुका ह ै एवं उनको स\ैांितक
Iवीकृित भी दे दी गई थी  तो िफर दोबारा सवe कराने का =या फायदा?

अहमदाबाद-िह$मतनगर-उदयपुर जो 2008 म� अमान प�रवत�न क� Iवीकृित दी गई ह ैलेिकन बजेटरी सपोट� नह4 होने के वजह से
कोई काम नह4 ह%आ है

मोडासा-कपडवंज-नडीयाद रेल को लगाये ह%ए 11 साल ह% ये, लेिकन आज भी िसफ�  दो धीमी ट#ेन� चलती ह/, िजसक� समय सारणी
लोगC के अनुकूल नह4 होने पर परूी रेल घाटे म� चल रही है  डेमाई जसेै रेलवे Iटेशन बंद हो रहे ह/ जबिक इस 6ेत# से हर िदन
150 से 200 लfजरी बस, ट=ैसी, कार इ�यािद प#ाइवेट साधनC के ज�रये लोग मंुबई जा रहे ह/  हमारे 6ेत# से िदHली या मंुबई जाने
के िलए कोई सीधी रेल सेवा नह4 है  हमारी मांग मोडासा-मंुबई सीधी रेल सेवा चाल ूकराने क� थी जो आपने Iवीकृत नह4 क�
इसे मान िलया जाये

मेरा परूा 6ेत# कृिष एवं पशुपालन आधा�रत है  परेू 6ेत# म� एक भी रेक पाइंट न होने से य�ूरया, सीम�ट इ�यािद माल सामान दूसरे
6ेत#C से रोड के ज�रये आते ह/, जो समय पर नह4 िमलते एवं महंगे भी पड़ते ह/, िजससे कृिष प#भािवत हाती है  मोडासा रेलवे
Iटेशन पर रैक पाइंट क� मांग क� ह ैजो Iवीकृत नह4 ह%ई है  उसे Iवीकृित दे दी जाए

गत बजट म� आपने हमारे 6ेत# के िह$मतनगर शहर को आदश� Iटेशन बनाने हेतु घोिषत िकया था  इसक� कोई ज,रत ही नह4,
=यCिक रेल सेवाय� ही नह4 ह ैतो हम आदश� Iटेशन का =या उपयोग कर� गे? हम� तो रेल सेवाय� चािहए  रेलवे Iटेशन नह4 होगा तो
चलेगा  लेिकन ताUजुब क� बात ये ह ै िक इस बजट म� आपने उसे क$qलीटेड आदश� Iटेशन क� सचूी म� शािमल िकया ह ैजबिक
वहां तो कुछ भी नया काम नह4 ह%आ है

ये सब हमारा मजाक एवं अपमान नह4 तो और =या ह?ै अब तो हमारे 6ेत# के लोग मांग करते ह/ िक अब हम� रेल सुिवधा नह4
िमल रही तो रेलवे िवभाग को बोलो िक ये रेल क� पट�रयां उखाड़ के ले जाएं और िकसानC क� जो जमीन रेल हेतु संपािदत क� है
वो वािपस कर�  हम� ऐसी रेल क� कोई आवaयकता नह4 है

सांसदC क� मांग को िजस तरह से इस बजट म� ठुकराया गया ह,ै उससे लोकतंत# का भrा मजाक ह%आ है  ये कहा का Bयाय ह?ै
=या दूसरे 6ेत#C म� इBसान नह4 रहते? =या उBह� रेल सेवा प#ा_ करने का अिधकार नह4 ह?ै =या हम इस देश के नाग�रक नह4 ह?ै
=या हम� भी िवकास के िलये समान अवसर नह4 िमलना चािहए?

म/ रेल मंत#ी जी से अनुरोध करता ह1 ं िक हम� Bयाय द�  हमारे 6ेत# को रेल सुिवधा देकर िवकास का अवसर प#दान कर�

*श�ी मािणकराव होड\या गािवत (न4दरुबार)

म/ सबसे पहले माननीय रेल मंत#ी ममता बनैजo जी को माननीय प#धानमंत#ी डॉ. मनमोहन िसंह, यपूीए अ5य6 श#ीमती सोिनया
गांधी जी और माननीय िवV मंत#ी श#ी प#णब मुखजo जी के नेत�ृव म� बेहतरीन बजट पेश करने के िलए बधाई देता ह1 ं  मुझे पणू�
िवFास ह ैिक माननीय रेल मंत#ी जी के नेत�ृव म� भारतीय रेल िदन दोगुनी रात चौगुनी प#गित करेगी

माननीय रेल मंत#ी जी ने अपने िपछले बजट म� इUजत पास का एलान िकया था  इस इUजत पास का मेरे आिदवासी बाह%Hय 6ेत#
के लोगC को बह%त लाभ पह% ंचा ह ैऔर वे अब इUUत से रेल म� सफर करते ह/  म/ माननीय रेल मंत#ी महोदया का इस िवषय पर
धBयवाद अदा करना चाहता ह1 ं

म/ माननीय मंत#ी महोदया को इस वष� भी रेल के िकराए म� विृ\ ना करने के िलए भी बधाई देता ह1 ँ  माननीय मंत#ी महोदया ने इस
वष� भी याित#यC क� सुिवधाओ ंको 5यान म� रखते ह%ए कई सारी घोषणाएं क� ह/, िजनका हम Iवागत करते ह/

म/ माननीय मंत#ी महोदय को 16000 भतूपवू� सिैनकC को रेलवे क� नौकरी म� शािमल करने के िलए हािद�क बधाई देता ह1 ँ  उनके
इस िनण�य से देश के बहादुर नौजवानC म� बह%त उ�साह होगा

मुझे यह जानकर अ�यंत खुशी ह%ई िक हमारी लगातार मांगC को देखते ह%ए धुले-अमलनेर, नािसक-दहानु रोड़ एवं पुणे-नािसक
रेलवे मागQ का सवe6ण परूा िकया जा चुका ह ैऔर इन पर 12व4 योजना म� काम शु, कर िदया जाएगा  इसके अलावा मुझे यह



जानकार भी अ�यंत प#सBनता ह%ई िक इस वष� भुसावल-जलगाँव तीसरी लाइन के दोहरीकरण का काम भी शु, िकया जाएगा

म/ माननीय रेल मंत#ी जी का 5यान कुछ मह�वपणू� िवषयC क� ओर आकिष�त करना चाहता ह1 ं

पिpमी रेलवे म� उ]ना-जलगाँव खcड म� 306 िक.मी. ल$बाई के रेल माग� के दोहरीकरण को 2008-09 के रेल बजट म� Iवीकृित
प#दान क� गई थी और इसके िलए 715 करोड़ ,पये के खच� के िलए मंजरूी दी गई थी  इस प�रयोजना के िलए वष� 2008-09 के
दौरान 70 करोड़ ,पये का प#ावधान िकया गया था लेिकन रेलवे प#शासन Tारा इस प�रयोजना क� ओर 5यान नह4 देने क� वजह
से यह पसैा खच� नह4 हो पाया था  वष� 2009-10 के दौरान इस प�रयोजना को केवल 14 करोड़ ,पये िदए गए और वष� 2010-
11 म� केवल 30 करोड़ ,पये का प#ावधान िकया गया  िपछले तीन सालC से पसेै के अभाव क� वजह से इस प�रयोजना का काम
तेजी से नह4 हो पाया

इस वष� के बजट म� माननीय मंत#ी महोदया ने इस प�रयोजना के िलए 200 करोड़ ,पयC का प#ावधान िकया है  म/ माननीय मंत#ी
महोदया का धBयवाद अदा करता ह1 ँ और उनसे गुजा�रश करता ह1 ं िक इस प�रयोजना के मह�व को और िपछले तीन सालC म� इस
प�रयोजना पर काम न हो पाने को 5यान म� रखते ह%ए और 200 करोड़ ,पये इस प�रयोजना को िदए जाएं तािक इस 715 करोड़
,पये क� प�रयोजना को जHद से जHद परूा िकया जा सके  मेरा सरकार से अनुरोध ह ैिक रेलवे प#शासन को िनदeश िदए जाएं िक
इस मह�वपणू� प�रयोजना को Uयादा से Uयादा पसैा मुहयैा कराकर इसे जHदी परूा करने क� कोिशश क� जाए

इस रेल माग� के दोहरीकरण से महाराJ# तथा गुजरात के 6 संसदीय 6ेत# के िनवािसयC को लाभ पह% ंचेगा, िजनम� आिदवासी
संnया अिधकांश है

इसके अलावा मनमाड़-इंदौर वाया मालेगांव, धुले, िशरपुर,  यह 350 िक.मी. ल$बे रेल माग� क� प�रयोजना का प#Iताव महाराJ#
सरकार ने रेल मंत#ालय को भेजा है  इस प�रयोजना पर कुल 823 करोड़ ,पए खच� होने का अनुमान ह ै िजसम� से 412 करोड़
,पए महाराJ# सरकार ने �यय करने का फैसला िकया है  इस प�रयोजना से महाराJ# एवं म5य प#देश दोनC ही राUयC को फायदा
िमलेगा  यह लाइन भी दोनC राUयC के िपछड़े इलाकC से गुजरेगी एवं इन इलाकC के िवकास म� बह%त सहायक होगी  यह प#Iताव
रेल मंत#ालय के पास लंिबत है  मेरा अनुरोध ह ैिक इस प#Iताव को जHद से जHद मंजरूी प#दान क� जाए और इस प#Iताव के िलए
महाराJ# सरकार को जमीन उपलjध कराने के िलए कहा जाए

म/ एक और अ�यंत मह�वपणू� िवषय क� ओर मंत#ी महोदया का 5यान आकिष�त करना चाहता ह1 ं  मु$बई से कसारा तक लोकल
ट#ेनC क� सुिवधा उपलjध है  कसारा से करीब 12 िक.मी. क� दूरी पर इगतपुरी Iटेशन िIथत है  यह 12 िक.मी. का 6ेत#
आिदवासी बाह%Hय 6ेत# ह ैऔर आज तक लोकन ट#ेनC क� सुिवधा से वंिचत है  उनक� ल$बे समय से यह जायज मांग रही ह ै िक
इन लोकल ट#ेनC को इगतपुरी Iटेशन तक बढ़ाया जाए तािक कसारा और इगतपुरी के बीच रहने वाले लोगC को भी इसका फायदा
िमल सक�  और इस 6ेत# को भी लोकल ट#ेनC के साथ मु$बई से जोड़ा जा सके तािक अBय लोगC के साथ यहां के छात#C को भी
िश6ा के िलए मु$बई आने-जाने म� आसानी हो सके

इन लोगC क� जायज मांग को 5यान म� रखते ह%ए म/ने म5य रेल के महाप#बंधक के साथ इस िवषय म� पत# �यवहार भी िकया
लेिकन उनसे मुझे बड़ा ही िनराशाजनक जवाब िमला  उBहCने अपने पत# के Tारा मुझे सिूचत िकया िक कसारा-इगतपुरी घाट खंड
ह ैजहां खड़ी ढाल 1 इन 37 ह ैतथ लोकल िडjबे कसारा-इगतपुरी जसैी खड़ी ढाल वाले खंड पर काय� करने के िलए तकनीक�
,प से उपयु0 नह4 है

भारतीय रेल ने कCकण जसैी किठनाइयC वाले 6ेत# म� कCकण रेल चलाने जसैी चुनौितयC का सामना िकया है  भारतीय रेल ने
ज$म-ूकaमीर को भी सुPढ़ रेल सेवा प#दान क� है  जब हम इतनी किठनाई भरे राIतC पर रेल सेवा प#दान कर सकते ह/ तो इस
तकनीक� युग म� मु$बई से कसारा तक चलने वाली लोकल ट#ेनC को िसफ�  12 िक.मी. तक बढ़ा कर इगतपुरी तक नह4 ले जा
सकते ह/

म/ माननीय रेल मंत#ी जी से अनुरोध करता ह1 ं िक नई तकनीकC का उपयोग करके लोकल ट#ेनC को इगतपुरी तक बढ़ाया जा सके
तािक 100 प#ितशत िपछड़े जनजाितयC के इस इलाके को भी फायदा िमल सक�

मुझे यह जानकर खुशी ह%ई िक 584 आदश� IटेशनC क� सचूी म� से 442 IटेशनC पर काय� परूा कर िलया गया ह ैऔर 236 अBय
IटेशनC को भी इस सचूी म� शािमल िकया गया है  इस िवषय पर माननीय सदIयC के सुझाव को सहष� Iवीकार करने क� बात
भी माननीय मंत#ी महोदया ने कही है

मेरे 6ेत# के उधना, नंदुरबार और अमलनेर IटेशनC का इस सचूी म� कह4 भी िजक# नह4 है  मेरा अनुरोध ह ै िक उधना, नंदुरबार
और अमलनेर रेलवे IटेशनC को भी आदश� IटेशनC क� सचूी म� शािमल िकया जाये

म/ माननीय मंत#ी महोदया का 5यान एक मह�वपणू� िवषय क� ओर आकिष�त करना चाहता ह1 ं  अहमदाबाद - चेBनई ए=सप#ेस
(12655/56), सरूत - अमरावती फाIट पेस�जर (59025/26) और हापा-हावरा ए=सप#ेस (12905/06) यह तीनC गािड़यां
नवापुर होकर गुजरती ह/  नवापुर यह मेरा गांव है  लेिकन नवापुर Iटेशन पर यह गािड़यC नह4 ,कने से यहां के याित#यC को
बह%त असुिवधा होती है  मेरा मंत#ी महोदय से प#ाथ�ना ह ैिक इन तीन गािड़यC को नवापुर Iटेशन पर रोका जाये तािक यहां से यात#ा
करने वाले याित#यC क� असुिवधाओ ंको दूर िकया जा सके

इसके अलावा, नंदुरबार से मंुबई जाने के िलए नंदुरबार के लोगC के िलए कोई गाड़ी नह4 ह ैतथा उBह� सरूत, जो िक गुजरात म� ह,ै



जाकर गाड़ी पकड़नी होती है  यहां के याित#यC क� लंबे समय से मांग ह ै िक नंदुरबार से मंुबई के िलये वाया सरूत एक नई ट#ेन
शु, क� जाये  मेरा आपसे अनुरोध ह ैिक यहां के याित#यC क� असुिवधाओ ंको 5यान म� रखते ह%ए इस रेलगाड़ी को जHद से जHद
शु, िकया जाये

मुझे यह जानकर बह%त खुशी ह%ई िक िबना चौक�दार वाले समपारC पर 172 आर.ओ.बी. तथा 240 आर.य.ूबी./सबवे िनमा�ण से
36 प#ितशत तक दुघ�टनाएं कम हो गइ ह/ तथा आगामी वषQ म� 200 नए आर.ओ.बी. और 325 आर.य.ूबी. िनमा�ण िकये जायंगे

मेरा माननीय मंत#ी महोदय से अनुरोध ह ैिक उधना-जलगांव खंड पर िबना चौक�दार वाले समपारC पर आर.य.ूबी. या आर.ओ.बी.
का िनमा�ण िकया जाए तािक वहां होने वाली दुघ�टनाओ ंपर काब ूपाया जा सके

इसके अलावा सरूत-धुले नेशनल हाईवे नंबर 6 पर एल.सी. गेट नं. 68 अनंतपुर, एल.सी. गेट नं. 69, नवापुर, िजला नंदुरबार
और एल.सी. गेट नं. 74 िचंचपाड़ा, इन जगहC पर काफ� गािड़यC क� आवाजाही होती है  इन गेटC के अिधकांश समय बंद रहने
क� वजह से जनता को काफ� असुिवधा का सामना करना पड़ता है

मेरा माननीय मंत#ी जी से अनुरोध ह ैिक इन गेटC पर भी आर.ओ.बी. बनाये जाय� तािक जनता क� असुिवधाओ ंको दूर िकया जा
सके  2011-2012 रेल बजट का समथ�न करता ह1 ं  इBह4 शjदC के साथ म/ अपने िवचार समा_ करता ह1 ं 

MR. CHAIRMAN : Hon. Member, before I call upon the next speaker, I would like to remind you that out of the 19 minutes allotted
to your party for this discussion, you have already taken 16 minutes. There are seven more speakers to speak from your party. So,
I would like to request the hon. Members to restrict their speeches within the allotted time. The Chair does not want to interrupt
here. But please restrict your speeches to the time allotted.

 

श�ी दारा िसंह चौहान (घोसी): महोदय, आपने मुझे इस बजट पर बोलने का अवसर िदया, इसके िलए म/ आपको धBयवाद देते ह%ए कहना चाहता ह1 ं िक म/ िजस प#देश
से आता ह1 ं, उVर प#देश इस देश का सबसे बड़ा सबूा है  उVर प#देश हर संघष� म� आगे रहा है  म/ िपछले 13-14 साल से देख रहा ह1 ं  म/ने कई रेल मंित#यC को देखा,
उनके बजट को देखा  उVर प#देश म� पवूo उVर प#देश सबसे िपछड़ा ह%आ है  िबहार के लोग उस िदन बह%त हHला कर रहे थे, उVर प#देश से पंिडत कमलापित ित#पाठी
और कुछ िदनC के िलए Iवगoय जनेFर िमश# को छोड़ िदया जाए, तो सबसे Uयादा, लगभग एक दज�न रेल मंत#ी िबहार से ही आए ह/  अगर वत�मान रेल मंत#ी को छोड़
िदया जाए, तो बाक� सभी लोगC ने केवल आFासन देने का काम िकया है  म/ बधाई देता ह1 ं रेल मंत#ी कुमारी ममता बनजo जी को, िजBहCने िपछले बजट म� िकए गए
अपने वादे को िनभाया है  िपछले बजट के समय उस सवाल पर म/ने टोका भी था, इBहCने सबसे बड़ा ऐितहािसक कदम िलया, देश का शायद पहला िडपाट�म�ट रेल
मंत#ालय ह,ै हालांिक सभी क� जवाबदेही संिवधान के िहसाब से ह,ै हर सबेू क�, हर प#देश सरकार क� जवाबदेही ह ैसंिवधान के िहसाब से िक वहां जो गरीब लोग ह,ै
एससी, एसटी, ओबीसी लोग ह/, उनका कोटा परूा होना चािहए  बह%त से सबूC म� ऐसा नह4 हो पाता है  आज हमारी उVर प#देश क� सरकार ने उसको परूा िकया ह ैऔर
म/ रेल मंत#ी जी को बधाई देता ह1 ं िक पहली बार आपने यह साहिसक कदम बढ़ाया ह,ै इितहास म� पहली बार आपने उन पौने दो लाख गरीब एससी, एसटी, ओबीसी
लोगC का कोटा परूा करने का जो वादा िकया था, उसे परूा करने काम इस बजट म� िकया है  इसके िलए म/ आपको बधाई देता ह1 ं

महोदय, म/ जहां से आता ह1 ं उVर प#देश के िपछड़े इलाके पवूाvचल के मऊ जनपद म� जो घोसी संसदीय 6ेत# ह,ै जो िपछड़ा और बुनकर बाह%Hय इलाका ह,ै रेल से कटा
ह%आ है  वहां तमाम बुनकर बाह%Hय इलाके ह/, जो साड़ी बनाने का काम करते ह/, �यापारी ह/, िजनको दि6ण भारत से लेकर मंुबई, कोलकाता, सरूत आिद जाना
पड़ता है

वहां ट#ेन क� कोई सुिवधा नह4 थी  म/ रेल मंत#ी ममता जी को बधाई देता ह1 ं िक आपने एक ऐितहािसक काम िकया िक जो वादा आपने िकया था, मऊ को टिम�नल
देकर वहां के लोगC क� दशकC पुरानी मांग को परूा िकया  इससे वहां के बुनकरC और नौजवानC को काफ� सुिवधा होगी

सभापित जी, बार-बार इस बात क� मांग होती रही ह ैिक पवूाvचल के बुनकर बाह%Hय 6ेत# म� जो िकसान ह/, नौजवान ह/, वे केवल खेती ही नह4 करते, बुनकरी का
काम ही नह4 करते, अंग#जेC के समय देश क� आज़ादी के िलए लड़ाई लड़ने का भी उBहCने काम िकया था  यहां से कई लोग कमाने के िलए कोलकाता जाते थे,
िजBह� अंग#जे खतरनाक कैदी मानकर अंडमान-िनकोबार Tीप समूह म� पोट� jलेयर क� सेHयुलर जेल म� रखते थे  पहले वहां तक जाने का कोई राIता नह4 था
आपको चेBनई से या कोलकाता से िशप से जाना पड़ता था  म/ने मांग क� थी िक आजमगढ़, बनारस, बिलया, देव�रया आिद शहरC के जो लोग पोट� jलेयर क� जेल
म� सजा काट चुके ह/, वे वहां �यापार के काम म� लगे ह%ए ह/ इसिलए हमारे पवूाvचल 6ेत# को कोलकाता से जोड़ने का काम िकया जाए  म/ बधाई देना चाह1 ंगा ममता जी
को िक आपने एक ट#ेन दी जो गCडा से आसनसोल जाएगी  वहां से कोलकाता जाने म� दो घंटे लगते ह/ इसिलए उस ट#ेन को आसनसोल क� जगह सीधे कोलकाता
तक कर िदया जाए, िजससे पानी के जहाज से अंडमान-िनकोबार Tीप समूह तक लोग जा सक�

म/ रेल मंत#ी जी को बधाई देना चाहता ह1 ं िक आपके िदल म� जो पीड़ा और ममता ह ैदेश के गरीब लोगC के िलए, जो रोजगार क� तलाश म� िबहार और पवूाvचल से
पलायन करते ह/, उनके बारे म� भी अपने रेल बजट भाषण म� िजक# िकया  ये लोग रेल लाइन के िकनार रहते ह/, =यCिक इBह� और कह4 रहने को जगह नह4 िमलती
है  आपने ऐसे 10,000 लोगC को मकान बनाकर देने का जो आFासन िदया ह,ै वह प#शंसनीय है  लेिकन म/ एक बात कहना चाहता ह1 ं िक उसम� उVर प#देश अछूता
ह ैइसिलए म/ चाह1 ंगा िक इन 10,000 मकानC म� गरीब उVर प#देश का जो िहIसा आता ह,ै उसे परूा करने का आप प#यास कर� गी

रेल मंत�ी (कुमारी ममता बनज+): जो गरीब लोग रेल लाइन के िकनारे रहते ह/, उससे हमेशा यह डर बना रहता ह ैिक कह4 ए=सीड�ट न हो जाए, और ऐसा होता
भी है  उसके फलIव,प रेलगािड़यां भी बािधत होती ह/ और उन गरीबC क� िजंदगी भी खतरे म� पड़ जाती है  इसिलए हमने िडसाइड िकया िक उनसे जगह न लेकर
दूसरी जगह उनके िलए मकान बनाएं जाएं और वह जगह ि=लयर करा ली जाए  इस काम म� राUय सरकारC और नगर $यिूनिसपल कापlरेशन के साथ िमलकर हम
मकान बनाकर द�गे  यह पायलट प#ोजे=ट शु, म� तीन-चार जगहC पर िलया गया ह,ै बाद म� और जगह भी कवर कर� गे



श�ी दारा िसंह चौहान : आपने आFासन िदया ह,ै तो म/ समझता ह1 ं िक वह अवaय परूा होगा

सभापित जी, जहां से म/ आता ह1 ं, जसैा िक अभी रेवती रमन जी कह रहे थे िक वहां से दि6ण भारत के िलए ट#�स का अभाव है  हमारे पवूाvचल से कई बXचे सॉZटवेयर
इंजीिनय�रंग क� पढ़ाई, नौकरी के िलए वहां जाते ह/  म/ चाहता ह1 ं िक आपने गोरखपुर-फैजाबाद होकर जसवंतपुर-ब/गलोर जो ट#ेन दी ह,ै गोरखपुर से प#ितिदन एक
ट#ेन दि6ण भारत जाए  उस ट#ेन को बिलया, बेलथरा, आजमगढ़, मऊ होकर अयो5या, फैजाबाद होकर लखनऊ िनकाल द�गे तो उससे काफ� सुिवधा होगी

बिलया से एक पसै�जर ट#ेन जाती ह,ै उVर प#देश एक िपछड़ा ह%आ इलाका ह,ै यह ट#ेन साढ़े चार बजे चलकर रात को दस बजे शाहगंज dकती ह ैऔर रात भर वह4
खड़ी रहती है  उVर प#देश क� राजधानी लखनऊ ह,ै वहां हमारे यहां से कई नौजवान परी6ा देने, पीजीआई म� मरीज इलाज कराने आते ह/, लेिकन उनके पास आने
का कोई साधन नह4 है

उनके िलए कोई साधन नह4 है  म/ समझता ह1 ं िक रात भर जो ट#ेन खड़ी रहती ह ैअगर उसे लखनऊ तक बढ़ा िदया जाता, तो पवूाvचल के तमाम लोगC को लखनऊ
जाने का साधन हो जाता, यह मेरी मांग है

सभापित महोदय, जहां से म/ आता ह1 ं एक मेरा मऊ जनपद हडै=वाट�र ह,ै आपने टिम�नल देकर वहां के लोगC का बड़ा उपकार िकया ह,ै म/ समझता ह1 ं िक उससे काफ�
सुिवधा बढ़ जाएगी  लेिकन वहां से मऊ-आजमगढ़ होते ह%ए िदHली के िलए एक भी सीधी ट#ेन नह4 है  एक ट#ेन िलXछवी चलती थी जो वाया बनारस होते ह%ए जाती
थी, वह मुजZफरपुर से चलती थी, उसे सीतामढ़ी तक बढ़ा िदया गया ह,ै उसे दो बजे आना चािहए लेिकन वह लेट आती है  इसिलए मेरी मांग ह ैिक मऊ से आजमगढ़
के िलए, एक परमान�ट िदHली के िलए, Iपेशल ट#ेन चलायी जाए ...(�यवधान) इसिलए िक बह%त सारे िटकट वहां के होते ह/

श�ी िनिशकांत दबुे (गो]डा): मऊ को जोन बना िदया जाए ...(�यवधान)

श�ी दारा िसंह चौहान : आपने तो बांट िदया है  िबहार और झारखडं एक था तो आप लोगC ने ही इसे बांटा है  ...(�यवधान) वहां मऊ-आजमगढ़, जोनपुर और सागर
तक के लोगC तक का, सभी लोगC का फायदा होगा  मु$बई बह%त सारे लोग वहां से जाते ह/ लेिकन कोई ट#ेन वहां के िलए नह4 है  बिलया जनपद है  पहले बिलया से
एक इंटर िसटी चलती थी, जब छोटी लाइन थी जो मऊ होते ह%ए सुबह बनारस जाती थी और शाम को वहां से लौटकर बिलया पह% ंच जाती थी  म/ समझता ह1 ं िक इसे
अगर बहाल कर िदया जाए तो बिलया, मऊ, आजमगढ़ के सारे लोगC का फायदा होगा  ...(�यवधान) वहां से जो गरीब रथ चलती ह,ै म/ समझता ह1 ं िक अहमदाबाद
और रसड़ा म� वहां उसे दो िमनट का ठहराव ज,र िमलना चािहए  ...(�यवधान) एक दज�न रेल मंत#ी िबहार को िमले ह/  ...(�यवधान) जो 56 नयी ट#ेन� चली ह/ उसम�
से 5 उVर प#देश को दी गयी ह/  म/ समझता ह1 ं िक बह%त सारे मह�वपणू� Iथान ह/ जो छूट गये ह/ जहां ट#ेBस को जोड़ने क� ज,रत है  आपने जो गौरवभिूम चलाने का
काम िकया, म/ समझता ह1 ं िक सारनाथ से जब िवदेशी आते ह/ वह मऊ होकर सीधे कुशीनगर और लुि$बनी क� ओर िनकलते ह/ तो मऊ को उनसे भी जोड़ने क�
ज,रत है  यह सही बात ह ैिक आपने परेू देश म� ट#ेBस को जोड़ने का काम िकया ह,ै उसम� एक अकबरपुर Iटेशन ह,ै अ$बेडकर नगर म�, वहां िडग#ी कॉिलज और
हािIपटल बंद रहते ह/ =यCिक वहां जाने के िलए उBह� अंडरपास चािहए  वहां के अंडरपास के िलए हमारी तथा वहां के मंत#ी जी क� मांग है ...(�यवधान)

कुमारी ममता बनज+: िजतने अंडरपास ह/ उBह� ज,र कर द�गे

श�ी दारा िसंह चौहान: जी, ठीक है  माननीया मंत#ी जी, मेरा एक और सुझाव है  मऊ जनपद जो बुनकर बह%ल इलाका ह ैऔर जो मऊ रेलवे का जीरो बी गेट ह,ै उसके
पिpम म� 80-90 प#ितशत आबादी रहती ह ैऔर िदन म� उस पार जाने के िलए फाटक 48 बार बंद होता है  उVर प#देश सरकार Tारा उसका जाइंट सवe6ण जHदी हो
जाएगा और उस पर Zलाई ओवर बन जाएगा और म/ समझता ह1 ं िक मऊ के लोगC को उसका फायदा िमलेगा  म/ माननीया रेल मंत#ी को बधाई और शुभकामनाएं देना
चाहता ह1 ं  लोगC के मन म� यह शंका हो गयी ह ैिक दीदी तो पिpम बंगाल क� मुnय मंत#ी होने जा रही ह/ तो उनके कायQ का =या होगा? काम समय से परूा हो
पाएगा या नह4 हो पाएगा  लेिकन मुझे और परेू सदन को भरोसा ह ैिक आप जो कहती ह/ वह करती ह/, इसिलए आपने जो कहा ह,ै मुnयमंत#ी होने के बाद भी ये सब
काम परेू हCगे

इBह4 शjदC के साथ ही म/ अपनी बात समा_ करता ह1 ं

 

**श�ी प4ना लाल पिुनया (बाराबंक@)

सव�प#थम म/ माननीया रेल मंत#ी कुमारी ममता बनजo एवं श#ीमती सोिनया गांधी जी को धBयवाद देता ह1 ं िक वष� 2011-12 के रेल
बजट म� देवां के राIते बाराबंक�-फतेहपुर नई लाइन के सवe6ण के प#Iताव को Iवीकार िकया ह ैतथा इसके िलए भी बधाई देना
चाहता ह1 ं िक रायबरेली कोच फै=ट#ी म� अगले तीन माह म� उ�पादन प#ारंभ हो जाएगा

म/ बजट म� िदए गए आंकड़C क� बौछार नह4 करना चाहता, मेरे योfय सािथयC के Tारा बड़े िवIतार से चचा� क� जा चुक� है  बजट
पढ़ने के बाद IपJ धारणा बनेगी िक ये एक और िवकास परक और िनरBतरता का बजट है

इस बजट म� 13 नई पसेैBजर, 56 नई ए=सप#ेस, रिवBद#नाथ टगैोर और Iवामी िववेकानंद क� 150 व4 जयंती के उपल6 पर
किवगु, और िववेक ए=सप#ेस चलाने के साथ नई सब-अब�न सेवाएं शु, करने क� योजना बनाई गई है  राUयC क� राजधािनयC
और उनके मह�वपणू� शहरC को जोड़ने के िलए राUय रानी ए=सप#ेस तथा जयपुर-िदHली और अहमदाबाद-मंुबई के बीच ऐसी
डबलडेकर, मंुबई, चBैनई, कोलकाता, िसकBदराबाद ओर िदHली म� नई सब-अब�न तथा 8 नई मेम ू सेवाओ ंको प#ार$भ िकया
जाएगा  अित�र0 गािड़यC क� मांग को 5यान म� रखते ह%ए माननीया रेल मंत#ी जी ने 33 गािड़यC का चालन 6ेत# म� भी िवIतार
करने का फैसला िलया है

माननीया रेल मंत#ी जी ने सुर6ा �यवIथा को दुरIत करने हेतु अिखल भारतीय सुर6ा हेHप लाइन बनाने, रेल आधा�रत उ]ोगC



के िवIतार के िलए नई योजना बनाने तथा रेलवे Tारा पया�वरण संर6ण हेतु ह�रत क#ं ित क� पहल क� गई है  इस बजट के मा5यम
से सामािजक PिJ से रेल पट�रयC के िकनारे रहने वाले लोगC के िलए सुखी गहृ योजना के मा5यम से आश#य घर बनाने का
ऐितहािसक िनण�य िलया गया है

इस बजट म� याित#यC क� सुिवधाओ ंके िवIतार के संबंध म� अनेकC मह�वपणू� िनण�य िलए गए ह/, िजनम� प#मुखतः गिम�यC क� भीड़
से िनपटने के िलए ट#ेनC क� फेरC म� 8000 क� विृ\ क� गई है  रेल याित#यC/उपयोगकता�ओ ंके िलए सुख-सुिवधा का पणू� 5यान
रखने का भी िनण�य िलया गया है  इस बजट म� िवकलांग, प#ेस संवाददाता, क�ित� और शौय� चक# िवजेता, अिववािहत मरणोपरांत
परमवीर एवं अशोक चक# वीरता पुरIकार िवजेताओ ंके माता-िपता एवं व�रz नाग�रकC और मिहलाओ ंको �रयायत देने का भी
िनण�य िलया गया है

रेलवे मंत#ालय Tारा 25 नई रेल प�रयोजना शु, करने, 22 नई डीजल इंजन मHटीपल यिूनय (डेम)ू प#ारंभ करने, प#मुख चुिनंदा
रेलवे IटेशनC को आदश� रेलवे Iटेशन बनाने, माल िडjबा प#ांगण और समिप�त माल गिलयारा बनाने, ठकुराली म� 700 मेगावाट
का गसै आधा�रत पावर संयंत# लगाने, होटल लोड कनवट�र" वाले प#थम इंजन का िनमा�ण करने, 114 रेल प�रयोजनाआं का
सवe6ण करने, 800 िकलोमीटर का आमान प�रवत�न करने, 700 िकलोमीटर का दोहरीकरण करने, 1075 िकलोमीटर नए
रेलखंडC का िनमा�ण करने तथा 1000 िकलोमीटर ल$बी रेल लाइन� िबछाकर इितहास रचने क� तयैारी क� गई है

इस बजट म� देश म� ऐितहािसक व श6ैिणक IथानC को जोड़ते ह%ए जBम भिम गौरव ट#ेन चलाने क� योजना भी बनाई गई है
कम�चारी कHयाण एवं प#िश6ण एवं भतo के िलए भी नई योजनाएं बनाने का िनण�य इस बजट म� िलया गया है

 

 

बाराबंक@ रेलवे (टशेन पर कैिफयत और गोरखधाम एYसप�से जसैी प�मखु ट�ने9 के ठहराव

माननीय रेल मंत#ी जी आपसे बाराबंक� रेलवे Iटेशन से गुजरने वाली कैिफयत और गोरखधाम ए=सप#ेस के ठहराव पर भी कई बार
िनवेदन िकया जा चुका ह,ै पर आज िदनांक तक उ0 ठहराव Iवीकृत नह4 िकया गया ह,ै जबिक िवभाग के अBदर इस पर
सहमित ह ै िक उ0 दोनC ट#ेनC का ठहराव बाराबंक� जं=शन पर हो जाए  अतः आपसे िनवेदन ह ै िक संबंिधत अिधका�रयC को
आदेश जारी कर�

बाराबंक@-दवेां माग8 पर रेलवे ओवरिब�ज

म/ माननीय रेलमंत#ी जी का इस ओर भी 5यान आकिष�त करना चाहता ह1 ँ िक बाराबंक� से देवा शरीफ क� दूरी मात# 13 िक.मी. ह,ै
लेिकन इस माग� पर गोरखपुर हावड़ा ट#ंक लाइन तथा लखनऊ-बनारस ट#ंक लाइन बीच म� पड़ती ह ैऔर घंटC रेलवे फाटक बBद
होने के कारण प#ती6ा करनी पड़ती है  म/ने माननीय रेलमंत#ी जी को इन दोनC लाइनC के ऊपर ओवरिब#ज बनाने का सुझाव िदया
गया था, िजसे Iवीकृित तो प#दान कर दी गई ह,ै लेिकन राUय सरकार से इस सहमित क� प#ती6ा क� जा रही ह ै िक रेलवे
ओवरिब#ज बनने के बाद नीचे के फाटक को बBद कर िदया जाएगा  मेरा माननीय रेल मंत#ीजी से अनुरोध ह ैिक वे शीघ#-अितशीघ#
इस ओवरिब#ज पर काय� प#ारंभ कराए

बाराबंक@ िनवासी 12 लोग9 क@ ऊंचाहार रेलवे क�ोिसंग पर हIई दघु8टना के मतृक आिश�त9 को नौकरी

म/ माननीया रेल मंत#ी जी को पुनः बताना चाह1 ंगा िक िदनांक 25 जनवरी, 2009 को रायबरेली जनपद उVर प#देश ऊचाहार रेलवे
फाटक पर एक ट#े=टर ट#ोली से रेल दुघ�टना घिटत ह%ई, िजसम� 12 �यि0यC क� मौत ह%ई, जो सभी मेरे लोकसभा 6ेत# बाराबंक� के
िनवासी थे  िदनांक 27 जनवरी, 2009 को लालगंज रेलवे कोच फै=ट#ी के िशलाBयास के अवसर पर त�कालीन रेल मंत#ी जी के
अित�र0 आदरणीय श#ीमती सोिनया गांधी एवं श#ी राह%ल गांधी इस आयोजन म� उपिIथत थे और इनक� उपिIथित म� त�कालीन
रेलमंत#ी श#ी लाल ूप#साद यादव जी ने प#�येक मतृक प�रवार को 1-1 लाख ,पये का चकै िदया तथा यह भी घोषणा क� गई िक
प#�येक प�रवार से 1-1 �यि0 का चतुथ� श#ेणी म� नौकरी दी जाएगी  IपJ घोषणा के बावजदू आजतक िकसी भी प�रवार को
नौकरी उपलjध नह4 करवाई गई है  म/ने सदन के मा5यम से यह प#: पछूा था, िजसके जवाब म� आपने यह तो Iवीकार िकया
िक नौकरी देने क� घोषणा क� गई थी, लेिकन तकनीक� बहाना बनाकर नौकरी देने से मना कर िदया गया  मेरा आपसे िवशेष
अनुरोध ह ैिक मानवीय PिJकोण अपनाते ह%ए इन संत_ृ प�रवार के मतृक आिश#त को चतुथ्� श#ेणी म� नौकरी देने क� घोषणा कर�
केBद# सरकार क� सामिूहक िज$मेदारी ह ैसरकार के एक मंत#ी Tारा कोई घोषणा क� जाती ह ैतो उसे परूा करना सरकार का
दािय�व है  मेरा अनुरोध ह ैिक इस मामले म� शीघ#ता से दुखी प�रवारC को नौकरी देकर उनके आंस ूपोछने का काम कर� गे

बुनकर9 को माल लान-ेल ेजान ेक@ आव5यकता को �यान म= रखत ेहIए सभी प�मखु ट�ने9 का ठहराव समय म= विृW

म/ माननीय रेल मंत#ी जी का 5यान सामाBय बजट क� ओर आकिष�त करते ह%ए बताना चाह1 ंगा िक देश म� बुनकरC क� बदहाल
िIथित को 5यान म� रखते ह%ए इस वष� बजट म� 3000 करोड़ ,. का प#ावधान कर बुनकरC का ऋण माफ िकया गया है  बाराबंक�
बुनकर बाह%Hय 6ेत# ह,ै यहां से देश के िविभBन िहIसC म� बुनकर कXचा व प=का माल लाते-ले जाते ह/, लेिकन बाराबंक� रेलवे
Iटेशन पर सभी प#मुख ट#ेनC का ठहराव केवल 2 िमनट का ही ह,ै िजसके कारण माल लादने व उतारने म� काफ� परेशानी का
सामना करना पड़ता है  अतः मेरा आपसे अनुरोध ह ै िक बाराबंक� रेलवे Iटेशन से गुजरने वाली सभी प#मुख ट#ेनC के ठहराव का
समय 2 िमनट से बढ़ाकर 5 िमनट करने क� कृपा कर�



धािम8क आ(था स ेजड़ु ेअयो�या-बाराबंक@-कानपरु के म�य ममेू ट�ने

म/ने िपछले वष� भी रेल बजट पर चचा� के दोरान धािम�क आIथा से जुड़े Iथान अयो5या-बाराबंक� (देवा शरीफ)-कानपुर के म5य
मेम ूट#ेन संचालन क� मांग रखी थी, लेिकन उसे इस बार भी Iवीकृत नह4 िकया है  उ0 माग� पर उिचत सड़क सुिवधा नह4 है
और यिद इस माग� पर मेम ूट#ेन क� सुिवधा संचािलत क� जाती ह,ै जो यह िनिpत ह ैिक इससे रेलवे को आय का अXछा स#ोत प#ा_
होगा  पवू� म� यह सुिवधा संचािलत थी, लेिकन िपछले कुछ वषQ से इसे बBद कर िदया गया है

इटावा म= (वीकृत रेलवे ओवर िब�ज का ज\द िनमा8ण

माननीया रेल मंत#ी जी उVर प#देश के इटावा शहर के म5य िIथत 27 ए रेलवे क#ॉिसंग का बBद िकये जाने व अBय कोई वकैिHपक
�यवIथा नह4 करने पर समय समय पर वहां के Iथानीय नाग�रकC Tारा िवरोध िकया जाता रहा है  िवरोध के बावजदू इस
क#ॉिसंग को िदनांक 15.06.2010 को बBद कर िदया गया  रेलवे Tारा इसके िवकHप के तौर पर एक ओवर िब#ज Iवीकृत िकया
गया ह,ै जो िक काफ� समय से अपणू� है  इस समIया का िनपटारा जHद से जHद करने के िलए िजला युवक कांग#ेस कमेटी Tारा
श#ी राह%ल गांधी के जBम िदवस िदनांक 19.06.2010 को उनके संiान म� लाकर अनवरत क#िमक धरना िदया गया  इस धरने
को समा_ करने के िलए म/ने धरना Iथल पर जाकर उिचत काय�वाही का आFासन िदया और धरने को समा_ करवाया  अतः म/
आपसे अनुरोध करता ह1 ं िक उ0 रेलवे िब#ज के काय� को जHद से जHद पणू� करने के आदेश द�

 

 

बाराबंक@ रेलवे (टशेन पर िचिक�सा सुिवधा का क�मो4नतीकरण

रेलवे बजट के दौरान IवाIhय देखभाल अवसंरचना सुिवधाओ ं के िवकास का काय�क#म रेलवे क� भिूम पर Iथािपत करने क�
घोषणा क� थी  उसी क#म म� 50 ओ.पी.डी. तथा डायfनोिIटक सेBटर प#Iतािवत IथलC म� बाराबंक� रेलवे Iटेशन का नाम भी
सि$मिलत है  अभी मौके पर इस संबंध म� कोई भी काय� प#ार$भ नह4 ह%आ है  आपसे अनुरोध ह ैकृपया बाराबंक� रेलवे Iटेशन पर
प#Iतािवत काय� को तीव#ता से प#ार$भ कर िदया जाए, बिHक इन सुिवधाआं का िवIतार कर ट#ॉमा सेBटर क� Iथापना क� जाए  म/
आपको बताना चाह1 ंगा िक बाराबंक� लखनऊ से मात# 28 िक.मी. क� दूरी पर है  लखनऊ उVर रेलवे और पवूlVर रेलवे का
िडवीजन मुnयालय है  यहां से सबसे िनकट बाराबंक� रेलवे Iटेशन ह ैजहां से ही पवूlVर रेल गोरखपुर लाइने तथा उVर रेलवे क�
वाराणसी लाइने जाती है  लखनऊ जहां पर दोनC रेल िडवीजन मुnयालय ह ैतथा उVर प#देश क� राजधानी भी होने के कारण
िचिक�सा सुिवधाओ ंपर भारी दबाव ह,ै यिद उXच श#ेणी क� िचिक�सा सुिवधाएं नजदीक के Iटेशन बाराबंक� म� िवकिसत कर दी
जाती ह ै तो लखनऊ पर दबाव तो कम होगा ही साथ ही गोcडा, बलरामपुर, बहराइच, श#ाविIत जसेै नजदीक� जनपदC को
िचिक�सा सुिवधाओ ंका लाभ िमल सकेगा

 

 

 

 

 

 

 

 

 

*श�ी महशे जोशी (जयपरु)

म/ आज मेरे 6ेत# जयपुर एवं मेरे राUय राजIथान क� ओर से कांग#ेसनीत यपूीए गठबंधन क� सरकार प#धानमंत#ी श#ी मनमोहन िसंह
यपूीए चेयरपस�न श#ीमती सोिनया गांधी एवं रेल मंत#ी सुश#ी ममता बनजo का आभार �य0 करता ह1 ं िक हमारे राUय म� िवकास क�
गित को बनाये रखने हेतु रेल बजट म� समुिचत Iथान िदया

कांग#ेस गठबंधन क� यपूीए सरकार सदा से ही िबना िकसी राजनीितक भेदभाव के देश के हर भाग को एक PिJ से देखती रही
ह ैऔर हमेशा िवकास के हर माग� को प#शIत करने का प#यास करती रही है

यC तो अगर कांग#ेस क� पवू�वतo सरकारC Tारा राUय के रेल िवकास के िलए उठाये गये कदमC क� समी6 कर�  तो पवू� रेल मंत#ी
श#ी जाफर शरीफ ने राUय म� फैले रेल मागQ के आमान प�रवत�न, मीटरगेज से ब#ोडगेज म� बदलने क� घोषणा कर राUय को



मुnयधारा म� लाने क� पहल क� थी  िकBतु एनडीए सरकार क� उपे6ा के चलते सभी िवकास के काय� नह4 हो पाये थे

िकसी भी राUय का िवकास उसके भीतर संचार साधनC क� गुणवVा एवं मजबतूी पर िनभ�र करता है  भारतीय रेल उस संचार क�
मह�वपणू� कड़ी ह ै=यCिक िकसी भी राUय को मुnयधारा म� जुड़ने के िलए अBय राUयC से �यापार संवध�न के िलए तथा आपसी
सांIकृितक जुड़ाव के िलए रेल संचालन प#णाली का बह%त ही मह�व रहा है

हमारे राUय म� मीटर गेज क� लाइनC क� वजह से संसाधन बह%त ही सीिमत थे िकBतु यपूीए सरकारC ने कांग#ेस क� पवू�वतo
सरकारC के प#ावधानC को �व�रत करवाकर राUय को अBय िवकिसत 6ेत#C से जोड़ िदया

6ेत#फल क� PिJ से राजIथान राUय देश का सबसे बड़ा राUय है  अब सुदूर रेिगIतान म� िIथत जसैलमेर एवं बाड़मेर भी केरल,
असम, मु$बई, हदैराबाद, िदHली आिद से जुड़ चुके ह/ तथा इन दूरIथ 6ेत#C म� िवकास के ग#ाफ को IपJ ,प से देखा जा सकता
है  यिद रेल िवकास क� PिJ से हम भाजपा गठबंधन एनडीए सरकार के प#यासC एवं उनके Tारा राजIथान के िलए िकये गये
प#ावधानC पर नजर डाल� तो हम सदा ही राUय को िपछड़ी श#ेणी म� पाते ह/ यC भी एनडीए सरकार के रेल बजट एवं त�कालीक
समी6ाओ ंपर PिJपात कर�  तो रेलवे सदा ही एक घाटे का सौदा िदखाई देता महससू होता ह ैजबिक पवू� म� कांग#ेस सरकार के
व0 जब श#ी जाफर शरीफ रेल मंत#ी थे, पहली बार रेलवे Tारा फcड जुटाने के िलए अपने संसाधन शु, िकये गये  अब हमारी
यपूीए सरकार ने भी रेलवे संसाधन से ही धन जुटाकर सभी तरफ यनूीगेज करने क� PिJ से मह�वपणू� कदम उठाया है

िकBतु भाजपानीत एनडीए सरकार ने जब जब रेल बजट पेश िकया तब तब त�कालीन सरकार अपने ही िनधा��रत ल[यC को परूा
नह4 कर पायी चाहे वह मालभाड़े से आय का मामला हो या याित#यC से होने वाली आय का, बिHक उBह� अपनी ही बजट का
पुनरी6ण करना पड़ा एवं 1100-1200 करोड़ तक क� कटौती करनी पड़ी  यही नह4, एनडीए सरकार के रेल मंत#ी Tारा िविभBन
श#ेिणयC क� गािड़यC िविभBन श#ेिणयC क� यात#ा िटकटC म� एक ,पये से लेकर 540 ,पये तक क� िकराया विृ\ क�  क$qयटूर से
िटकट पर 20 ,पये तक का सरचाज� प#ित यात#ी लगाया  सुपरफाIट ट#ेनC म� सरचाज� 10 से 50 ,पये तक लगाया गया  एनडीए
सरकार ने अपने संपणू� काय�काल म� कभी भी अपने स$पणू� ल[यC को हािसल नह4 िकया  यह4 नह4 इसके िलए गंभीर प#यास तक
भी नह4 िकये गये

जहां तक हमारे राजIथान राUय का सवाल ह,ै एनडीए शासन के दौरान राUय को कोई खास मात#ा म� नई रेलगािड़यां नह4 िमली
न ही बह%त अिधक सवe काय� प�रलि6त िकये गये  गािड़यC क� आविृV भी नगcय ,प से संबंिधत क� गई  गेज प�रवत�न म� राUय
से िनकलने वाले ,टC को भी कोई खास Iथान नह4 िमला  पय�टन क� PिJ से िवF पटल पर Iविण�म ित#भुत के प#मुख िहIसे पर
5यान नह4 िदया गया

जबिक आज हालात, कुछ िभBन है  हमारे िपछड़े ह%ए राजIथान के लोग रेलगाड़ी को समझने लगे ह/  सुदूर रेिगIतानी गांवC एवं
ढािणयC के लोग अब महानगरC म� जाकर अपना रोजगार तलाशने लगे ह/ यहां तक िक बालीवुड म� भी कुछ लोग Iवयं को सथिपत
करने म� सफल ह%ए ह/

कांग#ेस क� यपूीए सरकार के प#थम काल म� रेलवे के ढांचे म� आमलू-चलू प�रवत�न िकये गये  पवू� के सभी पुलC के पुनः िनमा�ण एवं
दु,Iतीकरण पर 5यान िदया गया  बह%त से रेलवे ट#कैC क� लोिडंग कैपेिसटी बढ़ाने के प#यास िकये गये  रेलवे के सुगम संचालन
के िलए उठाए गए कदमC म� रेल Iट#ेटेिजक मनेैजमेBट इंIटीटय़टू क� Iथापना क� गई  रेल मंत#ी ने कांग#ेसनीत यपूीए सरकार क�
दूरदिश�ता का प�रचय देते ह%ए सचूना प#ौ]ोिगक� को सुPढ़ िकया िजसका नतीजा ह ै िक आज घर के Tार पर आरि6त िटकट
िमलना संभव हो सकता है  यपूीए सरकार म� पहले भी ओर अब भी रेलमंित#यC Tारा उपलjध संसाधनC के उपयोग क� सीमा को
बढ़ाया गया तथा यात#ी िकराये म� लगातार कमी करते ह%ए आम आदमी को वातानुकूिलत यात#ा सुिवधा मुहयैा करवाई  जबिक
संसाधन, उपकरण एवं कािम�क मशीनरी वही थी

यपूीए सरकार क� मानवीय संवेदनाओ ंको 5यान म� रखते ह%ए व\ृC, सिैनकC क� िवधवाओ,ं कुिलयC सभी का िवशेष 5यान रखा
गया यहां तक िक िव]ािथ�यC का भी 5यान रखा गया  माल वाहन के ल[यC को न केवल पणू� िकया गया वरन आवरसोट िकया
गया जो िक भारतीय रेल के इितहास म� सदा के िलए दज� हो गया  एससी/एसटी का बकैलॉग को परूा करना भी अपना आप म�
बह%त बड़ी घोषणा ह ैिजसके िलये सरकार एवं रेल मंत#ी माननीया ममता बनजo बधाई क� पात# है

कांग#ेस गठबंधन क� दोनC सरकारC म� अभी तक राजIथान को लगभग 38 नई ट#ेन� िमल4  12 गािड़यC को िवIता�रत िकया गया
4 ट#कै डबल िकये गये, 2 गरीबरथ जयपुर को िमले  भारत तीथ� िवशेष ट#ेन के 5 िश,मलू म� राजIथान को शािमल िकया गया
राजIथान के कुछ प#मुख IटेशनC को िवFIतरीय IटेशनC म� शािमल िकया गया ह ैएवं कुछ IटेशनC म� नई सुिवधाय� िदये जाने के
प#यास िकये जा रहे ह/

हालांिक राUय के रेल िवकास के िलये आपने अपने इस बजट म� काफ� कुछ िदया ह ैिफर भी राजIथान के िलए अभी काफ� कुछ
िकया जाना बाक� है  म/ आपसे यह भी आग#ह करना चाहता ह1 ं िक आपने अपने िपछले रेल बजटC म� जयपुर सिहत राजIथान के
िलए काफ� घोषणाएं क� थी िजसम� से कुछ परूी ह%ई ह ैऔर कुछ परूा होना बाक� ह ैजसेै जयपुर सवाई माधोपुर रेल माग� का
िव]तुीकरण, जयपुर जं=शन को िवFIतरीय रेलवे Iटेशन बनाना आिद  म/ कहना चाहता ह1 ँ िक सभी बाक� बची घोषणाओ ंको भी
यथा शीघ# परूा िकया जाना चािहये  साथ ही म/ कुछ और िबBदुओ ंक� ओर भी आपका 5यान आकिष�त करना चाहता ह1 ँ

जयपुर के जगतपुरा, गांधी नगर, दुगा�पुरा IटेशनC को उपनगरीय रेलवे IटेशनC के ,प म� िवकिसत करना और यहां ट#ेनC का
ठहराव करना



अहमदाबाद-ह�रTार मेल जयपुर के लोगC के अनुसार एक अXछी ट#ेन ह ैलेिकन इसम� जयपुर का कोटा काफ� कम ह ैअतः इस माग�
पर एक और ट#ेन क� आवaयकता ह ैजो जयपुर से ह�रTार - देहरादून एवं वािपसी के िलए होना िनताBत आवaयक ह ैजो जयपुर
िनवािसयC क� धािम�क व अBय आवaयक भावनाओ ंको परूा कर सके

इसी प#कार जयपुर के याित#यC के िलए वWैणC देवी जाने के िलए भी एक और ट#ेन क� आवaयकता है  वत�मान म� जो एक मात# ट#ेन
अजमेर-जयपुर-िदHली-ज$मतूवी चल रही ह ैउसम� सेना के जवानC का भी बह%त अिधक दबाव रहता ह ैअतः एक और ट#ेन इस माग�
पर चलायी जानी चािहए चाहे शु, वह स_ाह म� तीन िदन ही चल�

जयपुर एवं आसपास के दिैनक याित#यC के िलए एक डीजल मHटीपल यिूनट ट#ेन (लोकल पसेैBजर जसैी) बांदीकुई-जयपुर-अजमेर
के बीच चलाई जानी चािहए उसक� उपयोिगता पर िकसी को भी शक नह4 होना चािहए

जयपुर एवं बंगाल िवशेषकर कोलकाता के बीच जो एक संबंध ह ैउसे देखते ह%ए एक ट#ेन जयपुर हावड़ा के बीच चलाई जानी
चािहए  इससे जयपुर म� रहने वाले हजारC बंगाली प�रवारC को सुिवधा िमल सकेगी

देश के दि6णी भाग म� भी बड़ी संnया म� राजIथानी रहते ह/ और बड़ी संnया म� दि6ण भारत के लोग जयपुर म� रहते ह/  इन
लोगC के िलए जयपुर से एना�कुलम, चेBनई एवं बंगलोर के िलए अलग-अलग ट#ेन चलाई जानी चािहये

राUय के अनेक िहIसे जसेै पाली आिद को रेल बजट म� समुिचत Iथान िदया जाना चािहए  ऐसे सभी िहIसC को कुछ न कुछ
िमलना चािहए

म/ यह नह4 कहता िक ये सभी मांग� एक साथ परूी हC तो लेिकन इन पर िवचार कर इBह� यथाशीघ# परूा करने का आपका मन एवं
काय� योजना बननी चािहये

बड़ी खुशी क� बात ह ैिक राजIथानी के मुnयमंत#ी श#ी अशोक गहलोत ने अथक प#यासC से श#ी राह%ल गांधी क� सोच के अनुसार
जयपुर को िवFIतरीय बनाने के िलए जयपुर को मटै#ो ट#ेन से नवाजे जाने के प#यास का शुभार$भ करते ह%ए मटै#ो के िशलाBयास
भी करा िलया एवं उसे परूा करने क� और सरकार �व�रत गित से काय� शु, कर चुक� है  इसी के साथ और आगे बढ़ते ह%ए राUय
सरकार क� इXछा ह ैिक बांसवाडा के दुग�म इलाके तक रेल लाइन िबछाई जाए िजसके िलए राUय सरकार लागत का आधा पसैा
अपने अंश के ,प म� देने को तयैार है

म/ अBत म� यही कहना चाह1 ंगा िक हमारा राUय देश के इकानॉमी म�, प#ाकृितक संपदा एवं पय�टन क� PिJ से बह%त मह�वपणू� है
हमारे राUय के िनवासी ईमानदार एवं कम�ठ है  अतः उBह� इस प#कार मलूभतू एवं Iतरीय सुिवधाओ ंसे नवाजा जाता रहा तो देश
क� आिथ�क प#गित म� सदवै डोिमनेट कर� गे

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

*श�ी महाबल िमश�ा (पिEम िद\ली)

म/ माननीय कुमारी ममता बनजo ने जो वष� 2011-12 का रेलवे बजट प#Iतुत िकया ह ैम/ उसका Iवागत करता ह1 ं  उBहCने बह%त
ही मह�वपणू� और लोकिप#य बजट जनता क� अपे6ाओ को परूा करन के िलए पेश िकया  म/ समझता ह1 ं िक परूा सदन इससे
सहमत होगा और उनके इस बजट के िलए उनक� प#शंसा करेगा

म/ आदरणीय श#ीमती सोिनया गांधी जी, जो यपूीए क� चेयरपस�न ह ैउनका भी धBयवाद करता ह1 ं िक उBहCने पांच राUयC के िवधान
सभा चुनाव के दौरान यह लोकिप#य बजट प#Iतुत िकया है

म/ यहां अपने कुछ मह�वपणू� सुझाव आदरणीय मंत#ी जी के स$मखू प#Iतुत करना चाहता ह1 ं

आनBद िवहार रेलवे Iटेशन से िबहार और पवूo उVरप#देश के िलए बह%त सारी ट#ेन� उपलjध करायी गयी ह/ जो िक एक
Iवागतयोfय कदम है  परंतु म/ एक नम# िनवेदन आदरणीय मंत#ी जी से करना चाहता ह1 ं िक िदHली क/ ट और सराय रोिहHला म� भी
िबहार और पवूo उVर प#देश के बह%त सारे लोग िनवास करते ह/  अगर उBह� आनBद िवहार से ट#ेन लेनी पड़े तो उBह� बह%त सारी
असुिवधाओ ंका सामना करना पड़ेगा =यCिक उनके पास धन का अभाव है  म/ चाहता ह1 ं िक ये ट#ेन� आनBद िवहार रेलवे Iटेशन
क� बजाय िदHली क/ ट और सराय रोिहHला रेलवे Iटेशन से चलायी जाय�, िजससे वहां रहने वाली गरीब जनता जो िवशेषकर
िबहार और पवूo उVर प#देश से संबंिधत ह,ै उBह� काफ� सह1 िलयत होगी

मेरी मांग ह ै िक िदHली क/ ट म� जहां छावनी ह ैवहां से म5यम वग�, िकसान और उXच वग� के लोगC को देश के िविभBन भागC म�
जाना पड़ता ह,ै इसिलए िदHली क/ ट को राJ#ीय Iतर का Iटेशन बनाया जाये और वहां से देश के िविभBन इलाकC के िलए गाड़ी
चलाने का प#ावधान िकया जाये

िदHली से जो गाड़ी दरभंगा म� टिम�नेट होती ह ैउसे जय नगर तक बढ़ाया जाये =यCिक वह सीता जी का जBम Iथान ह ैऔर बह%त
प#ाचीन और लोकिप#य Iथल ह ैऔर इसका अपना आ5याि�मक मह�व है  इसिलए मेरी मंत#ी जी से प#ाथ�ना ह ै िक इस ट#ेन को
जयनगर तक बढ़ाया जाये

अंत म� म/ माननीया मंत#ी जी के बजट का भरपरू समथ�न करता ह1 ं 

15.00 hrs.

श�ी िदनशे च4द� यादव (खगिड़या): महोदय, म/ रेल बजट वष� 2011-12 पर बोलने के िलए खड़ा ह%आ ह1 ं  म/ िबहार से सांसद ह1 ं  जब रेल बजट मंत#ी जी रख रही
थ4, तब बंगाल म� चुनाव क� दIतक थी  आज चुनाव क� घोषणा हो चुक� है  हम अपनी पीड़ा और भावना आपके मा5यम से रेल मंत#ी जी के सामने रखना चाहते ह/
माननीय रेल मंत#ी जी के भाषण के अंितम खडं के सकै� ड लाIट परेै म� कहा ह ै िक म/ने पहले ही रोड मपै क� ,प रेख तयैार कर ली ह,ै िजसे रेलवे भिवWय म�
अपनाएगी  मेरी सोच हमेशा आम आदमी के साथ है  महोदय, आम आदमी क� चचा� िपछले साल बजट पर िवV मंत#ी जी ने अपने भाषण म� क� थी, बाद म� कुछ िदनC
तक उसक� चचा� चली  इस बार समझ नह4 आया, जब रेल बजट देखने और सुनने का मौका िमला, पता नह4 चला िक आम लोगC क� =या प�रभाषा है  िहंदुIतान म�
िविवधता म� एकता ह,ै कई भाषाएं बोलने वाले लोग यहां रहते ह/ और कई धम� के लोग भी यहां रहते ह/  यहां मलयालम भी बोली जाती ह,ै तेलगु भी बोली जाती ह,ै
तिमल, कBनड़, बंगाली, भौजपुरी, मगही, मिैथली, अंिगका, पंजाबी आिद भाषाएं बोली जाती ह/, लेिकन रेल बजट को देखने से लगा िक आम आदमी क� प�रभाषा म�
यह नह4 आता िक जो मिैथली भाषा बोलने वाला इलाका ह,ै जो अंिगका भाषा बोलने वाला इलाका ह,ै जो भोजपुरी बोलने वाला इलाका ह,ै जो मगही बोलने वाला
इलाका ह,ै वह आम आदमी के श#ेणी म� नह4 आता, बिHक रेल बजट का सार ह ैिक जो बंगाली जानता ह,ै वही आम आदमी है  हम िकसी प#कार का आरोप नह4
लगाना चाहते ह/  हम यह बात इसिलए कहना चाहते ह/ =यCिक रेल बजट को देख कर आpय� होता है  हम इस प#कार क� बात नह4 करना चाहते ह/, िजससे माननीय
रेल मंत#ी जी क� भावना आहत हो  आप देख सकते ह/ िक बंगाल म� िकतनी प�रयोजनाएं ली गई,ं बंगाल म� िकतनी रेलगािड़यां चलाई गई ंऔर बंगाल म� =या-=या
नह4 िलया गया  हम न तो मंत#ी जी के िवरोधी ह/ और न ही बंगाल के िवरोधी ह/, लेिकन हम चाहते ह/ िक हम जहां के रहने वाले ह/, उस इलाके का भी िवकास हो,
उस राUय का भी िवकास हो तथा देश के अBय िहIसC का भी िवकास हो  हमारा राUय भी देश का िहIसा है  हम कोई भीख नह4 मांग रहे ह/  इस बजट म� नई रेल
लाइनC को ही लीिजए, पवू� रेलवे एवं दि6ण-पवू� रेलवे का अिधकतर िहIसा बंगाल का पड़ता है  पवू�-म5य रेलवे के िहIसे म� एक राUय नह4 बिHक िबहार और झारखडं
तथा म5य प#देश और उVर प#देश का िहIसा ह,ै लेिकन नई रेल िनमा�ण दोनC जोन म� जो बंगाल के िहIसे म� पड़ता ह,ै 1604 करोड़ dपयC का प#ावधान िकया गया
पवू�-म5य रेलवे म� दो राUयC के अलावा जो अBय राUय का 6ेत# ह ैउस 6ेत# म� मात# 437 करोड़ dपया नई रेल लाइन बनाने के िलए प#ावधान िकया गया है  दोहरी
लाइन िबछाने क� जहां तक बात ह,ै पवू� रेलवे एवं दि6ण पवू� रेलवे म� 2235 करोड़ dपया िदया गया, वह4 पवू�-म5य रेलवे म� िजसम� झारखडं, िबहार का िहIसा पड़ता
ह,ै उसके िलए मात# 233 करोड़ dपया िदया गया  रेल पथ नवीकरण म� बंगाल 745 करोड़ dपया और पवू�-म5य रेलवे म� 270 करोड़ dपया मात# िदया गया  हम
बजट म� यह भी देखते ह/ िक पवू�-म5य रेलवे म� जो भी रािश दी जाती ह,ै उस रािश का कहां उपयोग होता ह,ै यह समझ म� नह4 आता है



िपंक बुक म� देिखएगा, उसम� रािश माक�  क� ह%ई ह ैलेिकन अगले साल आप देिखएगा तो पाएंगे िक िबहार का काम UयC का �यC पड़ा ह%आ है  रेल बजट प#Iतुित के
िदन कुछ बात ह%ई थी  िबहार के सांसदC ने अपनी भावना का इज़हार संसद म� िकया था तब माननीय रेल मंत#ी जी कह रह4 थ4 िक लालजूी, आप बता दीिजए िक
अपने यहां आपने =या काम िकया  काश, इस तरह से िबहार के जो मंत#ी ह%ए, चाहे माननीय राम िवलास पासवान जी हC या वत�मान म� िबहार के माननीय मुnय
मंत#ी नीतीश कुमार जी हC, चाहे माननीय लाल ूप#साद यादव जी हC, िजस तरह का इस बार रेल बजट आया, उBहCने एक चौथाई भी िबहार के िलए िकया होता तो
िबहार के लोग शुक#गुजार होते  िबहार क� बदनामी बह%त ह%ई लेिकन िबहार म� उस तरह से काम नह4 िकया गया  आप देख�गे िक इस बजट म� जो काम करने का
ल[य िनधा��रत िकया गया ह,ै नई रेल लाइन 2011-2012 म� 1075 िक.मी. अथा�त् 49 रेल लाइन जो िबछाई जाएगी, उसम� दज�नC रेल लाइन� बंगाल क� ह/ और
िबहार क� कोई रेल लाइन नह4 है  लेिकन उसम� िदखाया गया ह ैएक कोसी िब#ज ह ै  वहां रेल लाइन नह4 है  िबहार िबHकुल अछूता रहा है

आमान-प�रवत�न जो इस वष� 2011-12 म� होने ह/, 1017 िक.मी. जो 20 रेल लाइन खडं ह/, उसम� से छोटा-छोटा रेल खडं िबहार का एक-एक Iटेशन का रखा
गया है  अथा�त् नाम के िलए िबहार को रखा गया ह ैऔर देने क� जो इXछा मन म� होनी चािहए, वह िबHकुल नह4 है  िबहार क� मधेपुरा से मुरलीगंज ह,ै हम� लगता है
िक यिद ऐसी ही �यवIथा रहेगी तो वह काम कभी नह4 होगा

दोहरीकरण के जो काम इस वष� 2011-12 म� होने ह/, 866 िक.मी. म� 35 रेल खडं के होने ह/, हम� बताने म� दुख हो रहा ह ैिक उसम� से 8 बंगाल के ह/, िबहार से
एक भी नह4 है  190 रेल लाइन का सवe6ण परूा िकया गया ह ैिजसम� इBहCने घोषणा क� थी िक प#धान मंत#ी रेल िवकास योजना से हम इसे कराएंगे  सभापित जी,
आपको जानकर आpय� होगा िक बंगाल क� 26 रेल लाइन इसम� ह/ लेिकन िबहार म� एक भी नह4 दी गई है  जो नया प#Iताव आया ह ैिक इस वष� 2011-12 म� 25
नई रेल लाइन� बनाने का उसम� िबहार से एक भी नह4 है  आमान प�रवत�न के िलए इBहCने कहा ह ैिक 6 आमान प�रवत�न कर� गे  उसम� से िबहार ज़ीरो पर ह,ै एक
भी नह4 है  दोहरीकरण जो 2011-12 म� 28 रेलखडं का होगा, उसम� से मात# भागलपुर से िपतप/ती ह ैतो एक छोटा गपै म� उसका दोहरीकरण िलया गया  नई रेल
लाइन का इBहCने 107 रेल खडं का सवe6ण कराया और उसम� िबहार से एक रेल खडं क� चचा� ह ैजो कोसी इलाके से ह ैऔर वह िसमरी बिnतयारपुर से िबहारीगंज
का है  इस रेल लाइन का सवe6ण त�कालीन रेल मंत#ी Iवगoय लिलत नारायण िमश#ा जी थे, उBहCने कराया था  उसके बाद िबहार से तीन रेल मंत#ी ह%ए थे, उBहCने
भी इसका सवe6ण कराया था  इसिलए हमारी वेदना आप Iवयं समझ सकते ह/ िक रेल म� हम� =या िमला  िसफ�  सवe6ण हो रहा ह,ै िनमा�ण नह4 

आमान प�रवत�न के िलए भी इBहCने सवe6ण कराने क� घोषणा क�  उसम� भी िबहार के िलए एक भी नह4 है  दोहरीकरण के िलए भी इBहCने कुछ सवe6ण का ल[य
िनधा��रत िकया  उसम� से िबहार के िलए एक भी नह4 है  सभापित जी, यह बात हम आपके मा5यम से कहना चाहते ह/ िक इBहCने =या दुग�ित कराई िबहार क�  जो
बड़े मेगा प#ोजे=ट ह/, िजसके िलए बार बार ये कहती ह/ िक लाल ूजी ने करा िदया, नीतीश जी ने करा िदया  आपको यह जानकर आpय� होगा िक जो मेगा प#ोजे=ट
मधेपुरा-ग#ीनफ�Hड िव]तु रेल इंजन कारखाना था, िजसके िलए जमीन का अिधग#हण हो गया, जो खेती क� क�मती जमीन थी, िकसानC ने अपने सीने पर प�थर
रखकर जमीन दी ह,ै 1960 करोड़ dपये क� लागत से यह प�रयोजना परूी होनी ह ैलेिकन इBहCने =या िकया  इसे पीपीपी मोड� म� रखने का काम िकया  जो
1960 करोड़ dपया खच� होता, इस पर मात# 171 करोड़ dपया खचा� िदखाया गया ह ैलेिकन वहां कोई काम नह4 िदखता  इस बार उसम� 53 करोड़ िदया गया ह ै
मंुगेर म� गंगा नदी पर रेल सह पुल िजसक� लागत 1089 करोड़ dपये थी, उसम� इBहोने मात# 457 करोड़ dपया खच� िकया ह ैऔर बताया िक हम 31-03-2012
तक इसे परूा कर ल�गे  इस वष� उBहCने मात# 57 करोड़ िदया और काम परूा होने के िलए 565 करोड़ dपये चािहए  तो ये 31.03.2012 तक कैसे परूा कर ल�गे 
यही िIथित कोसी रेल महासेतु क� ह ै  उसके िनमा�ण पर 341 करोड़ खच� होना ह ै  इस बार इBहCने 20 करोड़ ,पये िदया ह ै  अभी भी प�रयोजना परूी होने के िलए
88 करोड़ चािहए  जब परूी रािश नह4 दी जाएगी 

ये कहते ह/ िक 31.03.2012 तक परूा कर ल�गे  इसे कैसे परूा कर ल�गे? पटना से हाजीपुर गंगा नदी पर सड़क रेल पुल क� लागत 1389 करोड़ dपए ह ैऔर कहा
जा रहा ह ैिक 31.03.2012 तक इसे परूा कर ल�गे  इस वष� मात# 50 करोड़ dपए िदए गए ह/ और अभी भी 602 करोड़ लगने ह/  इसके िलए रािश तो दी नह4 तो
िफर यह परूा िकस तरह से हो सकता ह?ै मढोरा के डीजल इंजन कारखाने के िलए भी सािजश क� गई, इसे iी पीपीपी मोड म� रखा गया, इसक� लागत 2719
करोड़ ह ैऔर अभी भी 2575 कराड़ dपए देना ह ैलेिकन वह नह4 िमल पा रहा है  मेरे संसदीय 6ेत# खग�रया म� एक छोटा सा सीम�ट कंक#ीट Iलीपर कारखाना
बनना था, इसक� लागत मात# 8 करोड़ 24 लाख dपए् थी इBहCने िपछले बजट म� 10 लाख dपया िदया गया और इस बार 61 लाख dपया िदया गया है  इस तरह
से यह योजना िकतने वष� तक चलेगी? इसी से इनक� मंशा समझ म� आती है  खगिड़या म� आरओबी के िलए इBहCने 3 करोड़ ,पया िदया इसके िलए धBयवाद 1

महोदय, म/ आपके मा5यम से यह जानकारी देना चाहता ह1 ं िक उVर िबहार म� सकरी से हसनपुर नई रेल लाइन का िनमा�ण होना था िजसक� लागत 175 करोड़ थी
इस पर 151 करोड़ खच� हो गई  इस बार रािश 21 करोड़ ,पये िदए गए लेिकन सरजम4 पर हसनपुर से कुथेIथान म� काम िदखता ही नह4 है  पता नह4 इस रािश
का जो िसफ�  बजट म� िदया गया उसका कहां उपयोग ह%आ? खगिड़या से कुशेसर रेल लाइन क� Iवीकृित वष� 1996 म� ह%ई थी और इस पर 162 करोड़ dपए खच�
होने थे लेिकन रािश नह4 िमल पा रही है  उस पर 86 करोड़ dपए खच� हो गए और यह मात# 44 िकलोमीटर का रेल खडं है  इस बार मात# 13 करोड़ dपए िदया
गया  इस कारण इसका काय� परूा नह4 हो रहा है  बजट म� देख� मानसी-सहरसा-मानसी से मधेपुरा-पुिण�या आमान प�रवत�न क� 427 करोड़ dपए लागत क�
प�रयोजना ह,ै िदखाया गया िक 362 करोड़ dपए क� रािश खच� हो गई  यह माननीय शरद यादव जी का 6ेत# ह ैऔर सरजम4 पर काम िबHकुल िदखता ही नह4 है
इस बार भी 50 करोड़ का प#ावधान िकया ह ै

MR. CHAIRMAN : Please conclude now. Out of 18 minutes allotted to your party, you have already taken 12 minutes. So, other
Members of your party will not get time.

श�ी िदनशे च4द� यादव : सहरसा म� रािश रहते वािशंग िपल क� Iथापना नह4 हो रही ह,ै सकड़ी-लोकहा बाजार, िनम�लीय और सहरसा-फारिबसगंज प�रयोजना क�
लागत 355 करोड़ dपए ह,ै यह र6ा मंत#ालय क� िडपोिजट Iक�म ह,ै इस पर र6ा मंत#ालय ने परूी रािश दे दी ह ैलेिकन रािश कहां चली गई उसका कोई पता नह4
है  कलकVा से सबअब�न 50 गािड़यां चल�गी और �यवIत आवर म� तीन और गाड़ी चल�गी  नौ दंुतो गाड़ी चलाई गई िजनम� िफर दो गाड़ी बंगाल से चल�गी, एक गाड़ी
िबहार से ज,र दी गई लेिकन वह भी पटना से, शालीमार (बंगाल) तक जाएगी  दंुतो सेवा म� विृ\ ह%ई और पांच म� से तीन गािड़यां बंगाल क� ह/ और िववेक ए=सप#ेस
िबहार को नसीब नह4 ह%ई, किव गुd ए=सप#ेस िबहार को नसीब नह4 ह%ई एक राजरानी ए=सप#ेस सहरसा से पटना तक चलेगी  हम आग#ह करते ह/ िक यह गाड़ी रात
म� चलनी चािहए =यCिक इस इलाके म� बड़े सलैाब के कारण नेशनल हाईवे का उपरी पुल िडIटब� हो गया है  उधर से और गाड़ी चलनी चािहए  जनभिूम गौरव चार
गािड़यां चली, वहां के िबहार के मुnयमंत#ी जी ने भी मांग क� थी िक एक गाड़ी पटना से आरा, सासाराम और गया तक टू�रIट qलेस तक चलाई जाए, आरा वीर
कुमर िसंह और सासाराम केरथाहसरूी क� कम�भिूम है  वह भी नह4 चलाई गई  गाड़ी संnया 364 डाउन समIतीपुर खगिड़या पसै�जर का िवIतार, सहरसा मधेपुरा
तक िकया जाए  बीकानेर गुवाहाटी, िदHली-गुवाहाटी संपक�  क#ं ित, गरीब नवाज ए=सप#ेस का ठहराव खगिड़यां जं=शन पर िकया जाए  मानसी जं=शन पर सीमांचल



ए=सप#ेस का ठहराव िकया जाए  हसनपुर रोड पर Bय ूजलपाईगुड़ी सुपरफाIट ए=सप#ेस का ठहराव िकया जाए  खगिड़या समIतीपुर के बीच रात म� गाड़ी चलाई जाए
कोशी ए=सप#ेस म� अित�र0 एक एसी चेयर कार दी जाए  वशैाली ए=सप#ेस का िवIतार बरौनी से सहरसा तक िकया जाए  पुरवीया ए=सप#ेस िदHली-सहरसा को
स_ाह म� एक िदन के बदले तीन िदन चलाया जाए

म5य रेलवे के िसमरी-बिnतयारपुर सोनवषा� कचेहरी के बीच एनएच 107 पर अविIथत रेलवे ढाला संnया 17 सी. और खगिड़या-उमेशनगर के बीच खगिड़या जं. से
पिpम ढाला संnया 24 बी. पर आरओबी बनाने के िलए राUय सरकार ने प#Iताव भेजा ह,ै उस पर आरओबी का िनमा�ण कराया जाए

 

श�ी सुशील कुमार िसंह (औरंगाबाद)◌ः म/, अपने संसदीय 6ेत# औरंगाबाद (िबहार) म� ल$बे समय से िलंबत रेलवे क�
िन$निलिखत प�रयोजनाओ ंको अिवल$ब परूा कराए जाने का आग#ह करना चाह1 ंगा-

1.   पवू� म5य रेलवे के िबहटा से औरंगाबाद रेल लाइन, िजसके सवe का काय� परूा हो चुका ह ैतथा भ-ूअज�न का काय� भी िकया
जा चुका है  इस रेल खंड के िनमा�ण का काय� शीघ# परूा कराया जाए

2.   एनएच-98- ग#/ड कॉड लाइन पर मुगलसराय मंडल अBतग�त अनुग#ह नारायण रोड और फेशर Iटेशन के बीच क#ॉिसंग पर
ऊपरी पुल का िनमा�ण कराया जाए

3.   डेहरी और गया म� मुगलसराय मंडल अंतग�त गुमटी न0. 2 पर वषQ से िनमा�णाधीन आरओबी को शीघ# परूा कराया जाए

4.   सोन नदी पर िपछले आठ वषQ से िनमा�णाधीन मेगा िब#ज का काय� शीघ# परूा कराया जाए

5.   िपछले बजट म� घोिषत हर एक सांसद क� अनुशंसा पर उनके िनवा�चन 6ेत# म� एक पीआरएस िसIटम खोलने क� घोषणा
पर मेरे Tारा अनुशंिसत Iथान, अनुमंडल मुnयालय टेकारी, िजला गया संसदीय 6ेत# औरंगाबाद म� अभी तक नह4 खोला
गया, िजससे जनता म� आक#ोश और सांसद के प#ित अिवFास का वातावरण बन रहा है  मेरी सरकार से मांग ह ैिक टेकारी
म� शीघ# पीआरएस िसIटम Iथािपत कराया जाए

6.   महाबोध ए=सप#ेस (नई िदHली-गया) म� िवदेशी पय�टकC क� सुिवधा को 5यान म� रखते ह%ए प#थम श#ेणी का वातानुकूिलत
िडjबा जोड़ा जाए

7.   औरंगाबाद िजला मुnयालय के मह�वपणू� Iटेशन अनुग#ह नारायण रोड पर हावड़ा राजधानी ए=सप#ेस का ठहराव िकया
जाए

8.   रफ�गंज Iटेशन पर रैक qवाइंट का िनमा�ण शीघ# कराया जाए

*श�ी िवक�मभाई अज8नभाई मादम (जामनगर)◌ः म/ माननीय रेल मंत#ी जी को हािद�क बधाई देना चाहता ह1 ं =यCिक उBहCने वष�
2011-12 का आम आदमी रेल बजट पेश िकया इस बजट म� उBहCने िपछले दो वषQ क� तरह इस बार िकसी भी श#ेणी का िकराया
नह4 बढ़ाया ह ैजो िक आम जनता के िहत म� है

इस बजट म� माननीय मंत#ी जी गुजरात राUय के िलए भी काफ� प#Iताव लाए ह/ इसके िलए म/ आपका धBयवाद देता ह1 ं

म/ माननीय मंत#ी जी के सम6 अपने िनवा�चन 6ेत# क� रेलवे से संबंधी समIया एवं प#Iताव रखना चाहता ह1 ं

मेरे िनवा�चन 6ेत# म� भगवान कृWण का Tारका म� िIथत िवF प#िस\ मंिदर एवं समुद# म� िIथत बेट Tारका और हष�दा माता जी का
मंिदर ह ैऔर मेरे 6ेत# के नजदीक पोरबंदन िIथत महा�मा गांधी का जBम Iथल है

माननीय मंत#ी जी ने रेल पय�टन को बढ़ावा देने के िलए "जBम भिूम गौरव " नामक िवशेष पय�टक गािड़यां चलाने का प#Iताव
रखा है  इसके िलए म/ उBह� हािद�क बधाई देता ह1 ं

वसेै ही एक गाड़ी मंुबई-अहमदाबाद (लोथल) भावनगर (पालीताना)-(अलंग)-िगर-दीव-सोमनाथ (वेरावल) जनूागढ़-राजकोट मंुबई
चलाने का प#Iताव है

Tारका जामनगर के तीथ� एवं धािम�क Iथल के मह�व को 5यान म� रखते ह%ए म/ माननीय रेल मंत#ी जी से अनुरोध करता ह1 ं िक
"जBम भिूम गौरव " नामक िवशेष पय�टक गाड़ी को Tारका-जामनगर से भी जोड़ा जाए

IटेशनC के अपग#ेडेशन से इन IटेशनC पर पीने का IवXछ पानी, पे एcड यजू शौचालय, ऊंची सतह के qलेटफाम� और शारी�रक
,प से िवकलांग �यि0यC के िलए बेहतर पह% ंच सुिवधाएं उपलjध करने के िलए माननीय रेल मंत#ी जी 236 IटेशनC को आदश�
Iटेशन के ,प म� िवकिसत करने का प#Iताव रखा है

म/ माननीय मंत#ी जी से अनुरोध करता ह1 ं िक मेरे िनवा�चन 6ेत# के पांच Iटेशन, जाम-खामबिलया, भािटया, ओखा-बेट, लालपुर,



भनवाड को भी आदश� Iटेशन के ,प म� शािमल िकया जाए और इन IटेशनC के अपग#ेडेशन क� सुिवधाएं इन IटेशनC म� िदया
जाए

जामनगर से राजकोट जो िक सड़क माग� के राIते लगभग 90 िकलोमीटर ह ैइस 6ेत# म� बह%त बड़ी क$पनी के काया�लय एवं
फै=ट#ी Iथािपत ह/ जसेै िक RELIANCE, ESSAR, TATA, GSFC etc.

इन क$पिनयC क� वजह से माल गािड़यC क� आवाजाही काफ� अिधक होने से यात#ी गािड़यां काफ� देरी से चलती ह/

जामनगर से राजकोट का अभी िसंगल ट#कै ह ै िजसे डबल ट#कै िकए जाने क� आवaयकता ह ै िजससे यात#ी ट#ेन क� समIया का
कम िकया जा सकता है

वीरामगाव से जाम खमबािलया तक के रेल लाइन को डबल लाइन म� बदलाने क� आवaयकता है

अभी जामनगर रेलवे Iटेशन म� िसफ�  दो qलेटफाम� ह/ िजससे याित#यC को काफ� समIयाएं हो रही ह/  याित#यC क� परेशानी एवं
समIयाओ ंको 5यान म� रखते ह%ए इस Iटेशन पर तीसरे qलेटफाम� क� आवaयकता है

म/ माननीय मंत#ी जी से अनुरोध करता ह1 ं िक रेलवे लाइन एवं qलेटफाम� से संबंधी समIयाओ ंका शीघ# सवe करवा के काय� शु,
करवाया जाए

(1) हापा से ज$म ूतवी तक जो ट#ेन स_ाह म� एक िदन चलती ह ैउसे हापा से वाया जामनगर होते ह%ए ज$म ूतवी तक
प#ितिदन या स_ाह म� चार िदन चलाया जाए

(2) ओखा से िदHली-ह�रTार-देहरादून तक जो ट#ेन स_ाह म� एक िदन चलाती ह ै उसे प#ितिदन या स_ाह म� चार िदन
चलाया जाए

इस ट#ेन म� िदHली से जो यात#ी Tारका जाना चाहते ह/ उBहCने ओखा-देहरादून ट#ेन म� आर6ण िमलना नामुमिकन ह ै=यCिक यह
ट#ेन देहरादून से ही फूल हो जाती है

याित#यC क� समIयाओ ंको 5यान म� रखते ह%ए िदHली से Tारका के िलए प#ितिदन एक ट#ेन चलाए जाने क� आवaयकता है

माननीय रेल मंत#ी जी ने नई ए=सप#ेस गािड़यां शु, करने का जो प#Iताव रखा है  पोरबंदर-कोचुवेHली ए=सप#ेस (सा_ािहक) वाया
पनवेल-मडगांव के राIते इस गाड़ी को पोरबंदर वाया जामनगर-कोचुवेिHल चलाया जाए  िजससे केरल के लोग जो जामनगर या
आसपास रहते ह/ उBह� इस ट#ेन क� सुिवधा िमल पाएगी

सौराJ# जनता (ट#ेन नं0-9018) इस ट#ेन को जाम खबिलया तक बढ़ाया जाए

िसकBदराबाद राजकोट ए=सप#ेस (ट#ेन नं0-7017) को हापा Iटेशन तक बढ़ाया पाए

सौराJ# ए=सप#ेस (ट#ेन नं0 19216) ट#ेन म� एक-एक फIट� एसी और सेकcड एसी कोच लगाया जाए

सौराJ# मेल (ट#ेन नं0 19005) म� जो फIट� एसी कोच राजकोट Iटेशन तक ह,ै उसे ओखा Iटेशन तक िकया जाएगा

ट#ेन नं. 207/208, ओखा-भावनगर पसेैBजर ट#ेन म� अभी िसफ�  8 कोच ह ैइBह� बढ़ाकर 10 कोच कर िदया जाए =यCिक इस ,प
पर याित#यC क� संnया अिधक ह ैऔर कोचC क� संnया कम िजसे प#ितिदन के याित#यC को काफ� परेशािनयC का सामना करना
पड़ता है

मेरा आपसे अनुरोध ह ैिक याित#यC क� समIया एवं सुिवधाओ ंको 5यान म� रखकर मेरे Tारा िदए गए प#Iताव पर िवचार िकया जाए
एवं उन पर उिचत काय�वाही क� जाए

*कुमारी सरोज पाTडये (दगु8)◌ः न=सलवाद समथ�क रेलमंत#ी सुश#ी ममता बनजo इस माह के अंितम स_ाह म� अपने मंत#ालय का
अगला वािष�क बजट पेश करने जा रही ह/  छVीसगढ़ के िहतC को पणू�तः उपे6ा करने वाली यपूीए क� सरकार क� ममता रेलवे
सुिवधा के मामले म� छVीसगढ़ के िलए पवू� रेलमंत#ी लाल ू से भी महंगी हो गई  परेू रेल मंत#ालय को 20 प#ितशत से Uयादा का
मुनाफा देने वाले दि6ण-पवू� म5य रेलवे को दो प#ितशत का भी लाभ देना रेल िवभाग को मंजरू नह4  िवलािसता क� हद तक क�
सुिवधा तो दूर क� बात ह ैअिनवाय� आवaयकताओ ंक� भी सुनवाई नह4 होती  िसफ�  इतना ही नह4 सरकार के अपने िभलाई इIपात
संयंत# को लौह अयIक क� आपिूत� के िलए प#Iतािवत राजहरा-रावघाट रेलमाग� के िनमा�ण को जानबझूकर टाला जा रहा है
राजहरा से रावघाट-जगदलपुर रेल लाइन परेू दि6णी छVीसगढ़ क� जनता को िवकास क� मुnय रेखा से जोड़ देगी  मगर शायद
रेलमंत#ी महोदया को गरीब आिदवािसयC का िवकास मंजरू नह4 है  केवल एक बम िवIफोट ह%आ, पटरी टूटी, iानेFरी ए=सप#ेस
दुघ�टनाग#Iत ह%ई, अनेक यात#ी हताहत ह%ए, मगर रेल मंत#ी महोदया ने न=सिलयC के िवd\ एक शjद नह4 कहा  काय�वाही के
नाम पर रेल याित#यC क� असुिवधा को बढ़ाने के िलए न=सल प#भािवत 6ेत#C से राित# क� यात#ी रेल सेवा बंद कर दी जो आज कई
महीनC से जारी है  यिद ये अितवादी ऐसी ही वारदात� कोरोमंडल और िदHली माग� पर भी कर देते ह/ तो वहां भी रेल प#चालन रोक
िदया जाएगा? =या प#शासन इतना पंगु हो गया ह ैिक चंद आतंकवािदयC के डर से देश क� जीवन रेखा काम करना बंद कर दे?



यिद रेलवे के सुर6ा बलC के जवान आतंिकयC का मुकाबला करने से घबराते हC तो रेलवे को सुर6ा क� िज$मेदारी सेना को स~प
देनी चािहए, ट#ेनC का इस प#कार का अरतhयरत प#चालन कब तक होता रहेगा? राजनीितक 6ेत#C म� यह अनुमान लगाया जा रहा
ह ैिक न=सिलयC के समथ�न से पिpम बंगाल का चुनाव जीतने के बाद ही सुश#ी ममता बनजo यह अवरोध समा_ करेगी  यिद यह
अनुमान स�य ह ैतो आने वाले समय म� दुघ�टनाओ ंका अ$बार लग जाएगा  यह बात सही ह ैिक �यि0गत IवाथQ के चलते अनेकC
राजनिैतक नेताओ ंक� शह के कारण ही पवू� म� वीरqपन और च$बल के डकैत तथा वत�मान म� न=सली और क$युिनIट आतंक�
सामाBय जनमानस को भयभीत करते रहे ह/, उBह� प#�य6 और परो6 ,प से नुकसान पह% ंचाते रहे ह/  =या हम यह आशा कर
सकते ह/ िक आगामी रेल बजट न=सली आतंकवाद और छVीसगढ़ के प#ित सौतेलेपन क� दुभा�वना से मु0 रहेगा? =या आपने 20
प#ितशत योगदान के बदले छVीसगढ़ को उसक� आधी ही सही अथा�त 10 प#ितशत भी सुिवधाएं प#ा_ हो सकेगी?

राऊरकेला-खड़गपुर खंड पर राित# म� यात#ी गािड़यां नह4 चलाने के कारण जो लेटलतीफ� हो रही ह ैउसका भारी खािमयाजा दुग�
Iटेशन के रेल याित#यC को भुगतना पड़ रहा है  रेल िवभाग के अनुसार लाइन प�रवत�न के कारण मेल, ए=सप#ेस, iानेFरी,
हावड़ा अहमदाबाद, पोरबंदर/ओखा, समरसता, हिटया जसैी सभी मह�वपणू� अप िदशा म� जाने वाली ट#ेनC को qलेटफाम� क#मांक 1
पर ना लाकर दो से ले जाया जा रहा है  तक�  यह िक इस िक#या से आठ िमनट क� बचत होती ह ैजबिक यह तक�  गले से नीचे
नह4 उतरता  समय क� बचत केवल तीन से चार िमनट क� ही होती है  समय के बचत का ऐसा अनोखा तरीका िजससे याित#यC
क� जेब� खाली हC, पास�ल लदान किठन से किठनतम हो जाए, बीमार और अपंग याित#यC को सीिढ़यC पर जाने या ले जाने क�
मश=कत करनी पड़े, रेलवे को अ�यंत िप#य ह,ै िकBतु नागपुर शहर म� कलमना से ईतवारी होकर नागपुर Iटेशन तक ये ट#ेने ले
जाने से आधे घंटे से अिधक का जो अित�र0 समय लगता ह ैउसके िलए रेल िवभाग =या तक�  देगा? वIतुतः सभी मह�वपणू� अप
ट#ेनC, को दुग� Iटेशन पर qलेटफाम� क#मांक एक से ही गुजारना अिनवाय� ह ैऔर इBह4 अप ट#ेनC के िलए कलमना से नागपुर के
म5य एक अित�र0 लाइन िबछाई जाए अBयथा रेलयात#ी त#Iत होकर कठोर कदम उठाने के िलए िववश हो जाएंगे

िपछले रेल बजट म� दि6ण पवू� म5य रेल जोन से अिधकृत ,प से रेल बोड� को आठ मांगे क� गई थी  िबलासपुर-इलाहाबाद
ए=सप#ेस, िबलासपुर दHलीराजहरा पसै�जर, दुग�, गोहाटी ए=सप#ेस, कोरबा, गोिBदया फाIट पसै�जर और कोरबा कुला� ए=सप#ेस, इन
आठ मांगC म� से दुग� ज$मतूवी ए=सप#ेस क� एक मांग ही मानी गई थी  रायपुर राजहरा ए=सप#ेस को 2011 म�चलाकर एक और
मांग को आंिशक ,प से माना गया िजसे यिद कोरबा तक बढ़ाया जाता ह ैतो सत#ह वषQ से जनता Tारा क� जाने वाली मांग परूी
हो सकेगी  देश क� सबसे बड़ी दो खदानC पर बसे शहरC, एिशया के सबसे बड़े Iटील qलांट, संरकारधानी दुग�, प#देश क�
राजधानी रायपुर, मह�वपणू� अनाज मंडी भाटापारा, जोन मुnयालय और हाईकोट� के शहर िबलासपुर और कोसा नगरी चांपा सभी
का आपस म� सीधा जुड़ाव हो जाएगा  दुग� गौहाटी सुपर फाIट ए=सप#ेस क� मांग को अभी कुछ िदनC पवू� प#देश के मुnयमंत#ी डॉ.
रमन िसंह ने रेलमंत#ी से भ�ट के दौरान पुनः दोहराया ह,ै उसे केवल गौहाटी तक सीिमत ना रखते ह%ए ितनसुिकया तक चलाया
जाए, तािक सेवन िसIटस� (पवूlVर के सात राUयC) तक सीधी पह% ंच हो जाए  यहां एक और मुrा उHलेखनीय है  दुग� से गौहाटी
तक सीधी सुपरफाIट रेल सेवा क� मांग रेल के जोनल अिधकारी ही उठा रहे ह ैपरBतु उसी दुग� Iटेशन पर कुHलां गौहाटी ट#ेन जो
वत�मान म� चलाई गई ह ैउसका Iटापेज नह4 िदया गया है  प#देश के दूसरे सबसे अिधक राजIव के प#दाता और सवा�िधक आबादी
को समेटने वाले दुग� शहर को तीन और ट#ेनC के Iटापेज से वंिचत रखा गया है  तथाकिथत प#ादश� Iटेशन का ऐसा अपमान
असहनीय है  कुला� भुवनेFर (वाया झारसुगुड़ा) कुला� पुरी वाया झारसुगुड़ा और िशरडी हावड़ा के म5य चलने वाली ए=सप#ेस ट#ेने
तकनीक� तौर पर दुग� Iटेशन पर ,कती ह ैपरBतु इनका लाभ दुग� के रेलयात#ी नह4 ले सकते  दुग� Iटेशन के मह�व को देखते
ह%ए इसी समयावधी म� चल रही 2869/70 सुपर ए=सप#ेस और 2811/12 हिटया ए=सप#ेस के अनु,प इBह� अिवल$ब Iटापेज िदया
जाए  पवू� म� हावड़ा टाटानगर Iटील ए=सप#ेस और हावड़ा से राऊरकेला तक इIपात ए=सप#ेस चलती थी  दो लौह नग�रयC को तो
पथृक ,प से हावड़ा से जोड़ा गया था िकBतु एिशया के सबसे बड़ी Iटील qलांट िभलाई को इसके योfय नह4 समझा गया  उपे6ा
क� पराकाzा तो उस समय हो गई जब इIपात ए=सप#ेस को िभलाई दुग� तक ना लाकर स$बलपुर पह% ंचा िदया गया  अब यह ट#ेन
टीटलागढ़ तक जाती है  िपछले बजट के िलए जो के प#Iताव के औिच�य को देखते ह%ए हावड़ा दुग� तक आयरन िसटी ए=सप#ेस
चलाई जानी चािहए

कोरबा से यशवंतपुर चलने वाली वनैगंगा ए=सप#ेस क� समय सा�रणी सभी IथानC के याित#यC के िलए असुिवधापणू� है  2252
केरबा यशवंतपुर ए=सप#ेस हदैराबाद के एक आउट Iटेशन काचेगुड़ा म� राित# डेढ़ बजे पह% ंचती ह ैऔर यशवंतपुर दोपहर को डेढ़
बजे  वापसी म� यह ट#ेन बंगलौर के आऊट Iटेशन यशवंतपुर से राित# 11.30 म� पह% ंचती है  काचेगुडा से सुबह 10.30 का समय
भी �यावहा�रक नह4 है  इस समय सा�रणी को प�रवित�त करना तो आवaयक ह ैही साथ ही स_ाह म� दो िदन चलने वाली इस ट#ेन
को िनयिमत करना और जोन के छठे प#Iताव दुग� से हदैराबाद ए=सप#ेस का प�रचालन करना भी समय क� मांग है

दपमू रेलवे जोन क� जनता को कुछ नई ट#ेनC क� अिनवाय� आवaयकता है  िबलासपुर-रायपुर-िवशाखाप�नम-ितdपित ए=सप#ेस
वाIतव म� िभलाई के नाग�रकC क� मांग थी िजसे िबलासपुर क� ओर डायवट� कर िदया गया  अब दुग� िभलाई सिहत राजनांदगांव,
डCगरगढ़, गCिदया और बालाघाट के रेल याित#यC क� सुिवधा के मrेनजर रायपुर बालाघाट के म5य ितdपित िलंक लोकल चलाई
जानी चािहए  िबलासपुर से नागपुर मनमाड कHयाण पनवेल होते ह%ए र�नािगरी मडगांव वाIको डी गामा तक गोवा ए=सप#ेस क�
भी महती आवaयकता है  दुग� मुnयालय से नंिदनी अिहवारा तक रेल लाइन कई दशकC से िभलाई इIपात संयंत# को डोलोमाईट
क� पिूत� के िलए िबछी ह%ई ह ैऔर अब तक कोई यात#ी ट#ेन नह4 चलाई गई है  यातायात अवरोध और सड़क दुघ�टनाओ ंके मrेनजर
दुग� अिहवारा के म5य राित# ट#ेन का प#चालन �व�रत िकया जाना चािहए  िपछले बजट म� मांगी गई िबलासपुर-इलाहाबाद ए=सप#ेस
को यिद दुग�-िबलासपुर-कटनी-इलाहाबाद होकर लखनऊ तक शु, िकया जाए और उसक� समय सा�रणी जबलपुर-जयपुर के
म5य चलने वाली दयोदया ए=सप#ेस को कटनी म� कने=शन लायक बनाई जाए तो हजारC यात#ी लाभािBवत हो सक� गे  कई मांगC
का एक साथ समाधान हो सकेगा



कुछ ट#ेनC के गंत�य िवIतार क� भी भारी मांग है  िजनम� मुnय ,प से कोHहापुर से गोिदया आकर बारह घंटे आराम करने वाली
महाराJ# ए=सप#ेस को दुग� तक चलाने क� है  इस प#िक#या से आगगांव, डCगरगढ़, राजनांदगांव, दुग�, िभलाई एवं रायपुर म� बसने
वाले लाखC महाराJ# मलू के िनवासी लाभािBवत हो सक� गे  वत�मान समय सा�रणी को उसी प#कार रखते ह%ए इसके िलंक लोकल
के ,प म� 5 डीआर दुग� रायपुर तथा 1 आरडी रायपुर दुग� लोकल का समय समायोिजत िकया जा सकता है  कोHहापुर जाते
समय यह ट#ेन qलेट फाम� क#मांक एक से छूटेगी उसके पवू� qलेटफाम� क#मांक 6 पर लोकल आ चुक� होगी तथा वापसी म� qलेटफाम�
क#मांक 4 पर आई ह%ई महाराJ# ए=सप#ेस के रायपुर िभलाई याित#यC के िलए qलेटफाम� क#मांक 5 पर लोकल उपलjध होगी  इससे
qलेटफाम� बदलने क� कJदायक प#िक#या से यात#ी परूी तरह बच जाएंगे

दुग�, िभलाई, रायपुर क� जनता के िलए िहBदुओ ंके पिवत#तम चार धामC म� तीन जगBनाथपुरी, Tारका और कांची (चेBनई) तक
सीधी रेलसेवा उपलjध ह ै िकBतु बद#ीनाथ के िलए ह�रTार तक कोई सुिवधा नह4 है  यिद गCडवाना ए=सप#ेस को ह�रTार तक
बढ़ाया जावे तो सहज सुिवधा हो जाएगी  उसी प#कार अमतृसर के िलए सुपरफाIट ए=सप#ेस क� पंजाब मलू िनवािसयC क� मांग को
देखते ह%ए समता ए=सप#ेस को अमतृसर तक बढ़ाना चािहए  िपछले तीन दशकC से इंदौर के िलए सीधी रेलसेवा प#ा_ नह4 हो सक�
है  इंदौर-िबलासपुर नम�दा पसै�जर को दुग� तक लाने क� मांग समय-समय पर उठती रही ह ैऔर साथ ही अिधका�रयC का
आFासन भी  इस मांग को परूा करने के साथ ही इंदौर नागपुर ित#शतािjद/सुपरफाIट ए=सप#ेस को रायपुर तक लाना अिनवाय�
प#तीत होता है  लखनऊ से रायपुर के म5य चलने वाला गरीबरथ दुग� रायपुर के म5य तीसरी लाइन का इंतजार कर रहा था, ऐसा
रेल अिधका�रयC का कथन था  अब तीसरी लाइन बनने के बाद भी िभलाई दुग� के यात#ी लखनऊ तक सीधी रेल सेवा बनाम
गरीब रथ से वंिचत =यC? गCिदया से चBद#पुर के म5य चलनेवाली पसै�जर ट#ेनC को याित#यC क� सुिवधा के िलए बHलारशाह तक
बढ़ाना चािहए तािक आगे दि6ण म� जाने के िलए ए=सप#ेस ट#ेनC का कने=शन िमल सके

रेलवे के उXचािधकारी और Iवयं रेलमंत#ी रायपुर दुग� के आर6ण आंकड़C को देख� और ट#ेन प#Iथान के समय qलेटफाम� पर
उपिIथत रह� तो लगभग सभी ए=सप#ेस ट#ेनC म� जगह के िलए जो अफरातफरी मचती ह ैऔर �रजवeशन के तथा सामाBय िडjबC म�
यात#ी िकस प#कार कJC को सहकर यात#ा करते ह/ उसका अनुमान लग जाएगा  िवशेष ,प् से जो ट#ेने िनयिमत नह4 चलती उनम�
यह समIया िवकराल है  अतः कोरबा-यशवंतपुर िTस_ािहक ए=सप#ेस को पांच िदन, कोरबा, ित#वेBद#म, िTसा_ािहक कोचीन
ए=सप#ेस को पांच िदन, दुग� जयपुर सा_ािहक ए=सप#ेस दुग� ज$मतूवी सा_ािहक ए=सप#ेस को चार िदन, पुरी जोधपुर सा_ािहक
ए=सप#ेस को तीन िदन और िबलासपुर पुणे सा_ािहक ए=सप#ेस को चार िदन चलाने क� आवaयकता ह ैजबिक गेवरारोड नागपुर
िशवनाथ ए=सप#ेस के �रजवeशन क� वेिटंग िलIट को देखते ह%ए इस ट#ेन म� कम से कम तीन शयनयान और दो सामाBय बोिगयां
बढ़ाना अिनवाय� है  पुरी जोधपुर और आजाद िहBद ए=सप#ेस म� भी बोिगयां त�काल बढ़ाई जानी चािहए  यात#ी सुिवधा को देखते
ह%ए कुछ ट#ेनC का समय प�रवत�न अ�यBत आवaयक है  दुग� से गोरखपुर जाने वाली नोतनवा ए=सप#ेस राित# 8-9 बजे गोरखपुर
और साढ़ fयारह बजे नौतनवा पह% ंचती है  यह समय गोरखपुर और नौतनवा म� पणू�तः असुरि6त है  यिद यह ट#ेन दुग� से शाम
साढ़े सात बजे के Iथान पर दोपहर को रवाना क� जाए तो सभी Iथानो पर समय सुिवधाजनक हो जाएगा  कुछ लोकल ट#ेनC के
समय प�रवत�न के िलए दिैनक रेल यात#ी संघ ने कई बार मांग क� ह ै िक वह भी मह�वपणू� ह ैऔर इसक� उपे6ा नह4 क� जानी
चािहए  रेलवे क� सुिवधाएं बनाम याित#यC का िसरदद� रेल िवभाग बढ़ फL◌ा से अपने Tारा दी जाने वाली सुिवधाओ ंक� प#शंसा
करते ह%ए नह4 अघाता  मगर रेल िवभाग Tारा दी जानेवाली सुिवधाओ ंका सच =या ह ैइसके बारे म� िकसी ने सोचा है  अनारि6त
िटकट लेकर ट#ेन छूटने क� हड़बड़ी म� आरि6त बोगी म� चढ़ने वाले यात#ी क� रेल कम�चा�रयC Tारा चxडी तक उतार ली जाती है
=या रेलवे अपने मह�वपणू� काननूC को बोड� पर प#दिश�त नह4 कर सकता? पछूताछ काया�लय म� बठैा अकेला �यि0 याित#यC के
प#:C का उVर भी देता ह,ै क$qयटूर से वत�मान िIथित भी पता करता ह ैऔर उBह� बोड� पर भी िलखता है  ऐसे म� फोन अट�ड
करना =या संभव है  तhय तो यह ह ै िक छVीसगढ़ के लगभग सभी IटेशनC से लोकल इं=वायरी समा_ हो चुक� है  139 से
पछूताछ सबके बस क� बात नह4 है  यिद प#यास भी िकया जाए तो वांिछत उVर प#ा_ नह4 होता अथवा बीच म� इं=वायरी के िलए
धBयवाद कहकर फोन काट िदया जाता है  सभी IटेशनC म� Iटाफ क� िकHलत ह ैतो रेलवे नई भतo =यC नह4 करती और यह भी
संभव नह4 तो िवiापन के जमाने म� यह काय� िकसी िवiापन एज�सी या िसमकाड� िवक#े ता को =यC नह4 स~प देती

केBद#ीय रेल मंत#ी सुश#ी ममता बनजo को अपने राUय छVीसगढ़ और अपने संसदी 6ेत# दुग� म� रेल सेवाओ ंके िवIतार एवं 6ेत# के
लोगC क� आवaयकताओ ंएवं आकां6ाओ ंको परूा करने के िलए पत# िलखा गया था  इन पत#C म� िन$निलिखत कायQ एवं ट#ेनC के
प�रचालन म� सुिवधाओ ंको बढ़ाने के िलए मांग क� गयी है

1.   दगु8-जयपरु एYसप�से- यह ट#ेन दुग� से जयपुर स_ाह म� मात# एक िदन चलती है  इसके फेरे को स_ाह म� तीन िदन करने
क� मांग क� गई है

2.   िवदभ8 एYसप�से- यह ट#ेन गCिदया से मंुबई चलती है  गCिदया दुग� से मात# दो घंटे क� दूरी पर है  अतः इसे दुग� से चलाने
क� मांग क� गई है

3.   िबलासपरु-पणु ेएYसप�से- यह ट#ेन िबलासपुर को पुणे से जोड़ने वाली एकमात# ट#ेन ह ैऔर स_ाह म� केवल एक िदन चलती
है  इसे स_ाह म� तीन िदन चलाने का प#Iताव िदया गया है

4.   इंदौर-नागपरु एYसप�से- दुग� को इंदौर से जोड़ने के िलए कोई सीधी ट#ेन नह4 है  यिद इस ट#ेन को नागपुर के बजाय दुग�
से चलाया जाएगा तो इस 6ेत# के रहवािसयC को इंदौर के िलए सीधी ट#ेन िमल जाएगी

5.   रायपरु-परुी इंटरिसटी एYसप�से- यह ट#ेन रायपुर से पुरी के िलए चलती है  रायपुर, दुग� से मात# 30 िक.मी. क� दूरी पर है
यिद यह ट#ेन दुग� से चलेगी तो यहां पर बसने वाले उड़ीसा के रहवािसयC को बह%त सुिवधा होगी, ऐसी मांग इस ट#ेन के िलए



क� गई है

6.   अहमदाबाद-परुी एYसप�से- चूिंक यह एकमात# ट#ेन ह ैजो दुग� को पुरी से जोड़ती है  इसीिलए इस ट#ेन म� हमेशा भारी भीड़
रहती ह ैऔर याित#यC को असुिवधा होती है  अतः याित#यC क� सुिवधा के िलए इस ट#ेन म� दो और आरि6त बोगी जोड़ने का
प#Iताव िदया गया है

7.   दगु8-जयपरु-अजमरे- चूिंक दुग� को अजमेर से जोड़ने के िलए कोई भी ट#ेन उपलjध नह4 ह ैअतः दुग�-जयपुर ए=सप#ेस को
अजमेर तक चलाने का प#Iताव िकया गया है

8.   नई ट�ने9 के प-रचालन क@ मांग- दुग� से भुज के िलए एक नए ट#ेन के प�रचालन क� मांग क� गई ह ैिजससे िक छVीसगढ़
और गुजरात राUयC को सीधा जोड़ा जा सके

इसके अलावा िन$नांिकत ट#ेनC के जोिक दुग� से गुजरती ह,ै Iटॉिपज दुग� म� करने हेतु मांग क� गई है

1.   पुरी-लोकमाBय ितलक ए=सप#ेस - 2745/2746

2.   हावड़ा-िशरडी ए=सप#ेस - 2573/2574

3.   गुवाहाटी-मु$बई ए=सप#ेस - 5611/5612

4.   हावड़ा-पुणे ए=सप#ेस - 2221/2222

साथ ही मलूभतू संरचनाओ ंम� भी प�रवत�न करने हेतु िन$निलिखत िनमा�ण कायQ क� मांग रेल मंत#ी से क� गई है

1.   नेह, नगर रेलवे क#ॉिसंग, िभलाई म� ओवरिब#ज या अंडरिब#ज का िनमा�ण

2.   ह%डको रेलवे क#ॉिसंग पर ओवरिब#ज या अंडरिब#ज का िनमा�ण

3.   मरोदा रेलवे क#ॉिसंग पर ओवरिब#ज या अंडरिब#ज का िनमा�ण

4.   डोगरगढ़ म� वािशंग लाइन का िनमा�ण

5.   रायपुर-धमतरी नेरागेज को ब#ॉडगेज म� प�रवित�त कर उसे राUय म� कॉकेर और कोcडागांव तक ले जाना

*श�ी सुदश8न भगत (लोहरदगा)◌ः म/ माननीय रेल मंत#ी जी को यह बताना चाहता ह1 ं िक झारखंड राUय के साथ रेल बजट म�
बह%त भेदभाव बरता गया है  मेरे संसदीय 6ेत# लोहरदगा म� केवल एक मात# िनमा�ण काय� चल रहा है  जो लोहरदगा से दूसरी
रेलवे लाइन के िनमा�ण से संबंिधत है  इस रेल लाइन के बन जाने से 6ेत# के िनवािसयC को काफ� राहत िमलने वाली है  इसिलए
लोहरदगा से दूरी रेलवे लाइन अितशीघ# परूा िकया जाए

लोहरदगा संसदीय 6ेत# जो िक आिदवासी बह%ल संसदीय 6ेत# ह,ै इसम� रेलवे संबंधी िनतांत समIयाएं है  िजनक� माननीय रेल
मंत#ी जी Tारा अनदेखी क� गई है  जो वत�मान म� िन$न प#कार से ह-ै

1.   रेल मंत#ालय Tारा लोहरदगा से दूरी रेलवे प�रयोजना िजसका िनमा�ण काय� अपने प#ारि$भक समय से अभी तक तय समय
से बह%त पीछे चल रहा है  िजसम� गित लाने क� आवaयकता है  िजससे आम जन को जHद से जHद राहत िमल सके

2.   िपछले कई वषQ से िन$निलिखत दो रेलवे लाइनC क� आवaयकता 6ेत# क� जनता Tारा महससू क� जा रही है

क. लोहरदगा से कोरबा-वाया-गुमला जसपुर  रेलवे लाइन बनाई जाए

ख. लोहरदगा से झाड़सुगड़ा वाया-गुमला-जसपुर, कुनकुरी रेलवे लाइन बनाई जाए

ग. लोहरदगा से जमशेदपुर, धनबाद तक रेल सेवा प#ारंभ क� जाए 

3.   ट#ेन संnया 13352 एलएफपी ए=सप#ेस का ठहराव पोकला Iटेशन पर िकया जाए

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

SHRI SUDIP BANDYOPADHYAY (KOLKATA UTTAR):  Hon. Chairman Sir, I rise to support the Budget.  There are 16
Demands for Grants, out of which 1 to 15 deal with Revenue Expenses, Appropriations to the Fund and the Dividend
Payment. These are three parts of Demand Nos. 1 to 15 and Demand No.16 deals with Works Expenditure.



So, I am very glad to see that the Annual Report of 2009-10, which has been circulated amongst the Members, has given a
very clear picture of the highlights of the performances of the Indian Railways. If we better go through this, we can get an
overall idea of what were the performances, how these were implemented and all that. The Annual Report has given a very
clear picture.

Sir, a separate list and a separate publication have also been circulated where safety performances of Indian Railways,
which has been circulated, is also informative. If we go through, we can easily find out what steps the Government is going
to take so far as safety is concerned.

On this subject, I must say that anti-collision device sanctioned to cover eight Zonal Railways, which is a long pending
demand of the people of this country for the safety reason, out of 17 Zonal Railways is commendable. It is for the first time
that it has ever happened. It is a very costly arrangement, but certainly a step towards safety.

GPS based fog-save device is to be developed. The fog is one of the causes, on different occasion, of accidents. But this
time the hon. Minister has made a claim that due to fog, incidents or accidents have not occurred in our country.

Unmanned level crossing has also become a problem so far as safety is concerned. So, in this Budget, 3,000 unmanned
level crossings have been proposed to be eliminated and all India security helpline is there on a single number set up.
These are the few steps which have been categorically highlighted into the Budget Speech of Madam Banerjee.

I was hearing the speech that only Bengal is being looked after and that other States are being deprived. Sir, it is a
common feeling of the people of the Eastern Zone of India that after Independence, due to regional imbalances, Eastern
Zone, which include Bihar, Bengal, Orissa, Jharkhand and other States, has suffered a lot.  So, naturally, development of any
of these States should not be criticized by the persons belonging to either of these States.

In this Budget, it has been categorically mentioned also and we must appreciate for these reasons, nobody has mentioned
it, that all State capitals of North-Eastern Region, except Sikkim are to be connected by rail in next seven years.

KUMARI MAMATA BANERJEE: Sikkim also. I have given a project to Sikkim. The Savok to Gangtok project has already been
started.

SHRI SUDIP BANDYOPADHYAY : A bridge factory in Jammu & Kashmir and a state-of-the-art institute for tunnel and bridge
engineering is proposed at Jammu.

If the State of Jammu and Kashmir is taken into consideration, if North-Eastern Region is taken into consideration,
why will it be only told that these sectors are neither being looked after or nor being taken into consideration? Only my
previous speaker was saying that the Budget is taking care only of West Bengal. So, our imagination and outlook must be
bigger one.

I must mention a few important points which are to be taken into consideration. This time also, there is no hike in
passenger fares and freight rates. It is a revolutionary step. Railways are always passenger-friendly.  There is no doubt
about it. Highest-ever plan outlay of Rs. 57,630 crore is proposed for Railways. This is the highlight : Rs. 9,583 crore is
provided for new lines; 1300 km. new lines; 860 km. doubling of lines and 1017 km. gauge conversion together is targeted
in 2011-12. Sir, 56 new Express Trains, 3 new Shatabdis and 9 Duranto trains are to be introduced.  These are the trains to
be introduced. I must say, as Girija Vyas ji was mentioning in her speech, that the broad outlook has been projected in this
Budget in which safety and security has been given all priority and importance, in the speech delivered by the Railway
Minister. She has also admitted in her speech that she could have been happy. She has said: "I appreciate that the
demands of every hon. Member and citizen are genuine." It is not that she is denying the facts; she is of the opinion that all
the demands placed before the Ministry or submitted before her are genuine. It is their right to which she has absolutely
agreed. She has also said: "I believe in positive approach and action."

But, Sir, actually, if it can be assessed that if all the proposals placed before the Railways are to be implemented,
more than two lakh crores of rupees are needed at this juncture. Normally, the Members of Parliaments, who come over
here, firmly believe that the hon. Railway Minister has full sympathy and feeling and she is completely involved in the
proposals which they submit and she always tries to go into details with open mind, without taking any narrow view. She is
of the opinion that all steps can be taken part by part whenever it will be given an importance.

A Diesel Locomotive Centre will be set up in Manipur.  Nobody is mentioning all these places. A Centre of Excellence
in Software will be set up at Darjeeling. Additional mechanised laundry units are to be set up at Nagpur, Chandigarh and
Bhopal. Nobody is mentioning all these places. So, all the parts, more or less, of the country, are covered. There may be



demands for some more lines, for some more stations. A few MPs are asking for more stoppages of the super-fast trains.
Naturally, difficulties are also to be shared. With transparency and with honesty, the way the Railway Department has
tabled this Budget this time − I have gone through it − I think it is one of the best Railway Budgets ever placed on the floor
of the House, in Parliament after Independence.

 

Sir, there is a target of 18,000 wagons to be procured during 2011-12. A scheme for desirable projects, namely, Pradhan
Mantri Rail Vikas Yojana with Non-lapsable Fund has also been proposed. In some social cases, concession to physically
handicapped persons is to be extended on Rajdhani and Shatabadi trains. Concession of 50 per cent to Press
correspondents with family has also been increased to twice a year.  Senior citizens concessions have been increased from
30 per cent to 40 per cent. It is said about the recruitment for 1.75 lakh vacancies for Group C and D including to fill up
backlog of SC/ST initiated 16,000 Ex-Servicemen to be inducted by March, 2011. Unemployment has gone to a sky-rocketing
height, and the Railways is giving a positive signal that they are thinking through their Department that unemployment
problem would be taken care of with top priority.

Sir, these are the proposals, which are to be appreciated from all sides of the House, which have not yet happened.  Many
proposals have been appreciated but many have been criticized very wrongly, which we do not accept.

Freight loading of 993 Metric Tonnes and passenger growth of 6.4 per cent is estimated for 2011-12. We should not forget
that the Indian Railways is the world's third largest rail network, which is functioning under a single management. How
many people are dying in road accidents in comparison to the rail accidents? Have we ever taken note that under what
condition the Railways is functioning? People may ask that there are so many proposals. How would they be estimated? I
am very confident that all this would be estimated. In her Budget Speech, while dealing with the Budget Estimates for
2011-12, the hon. Railway Minister has very categorically mentioned as to how mobilisation of resources would take place.
She has mentioned very clearly in paragraph 73 of the Railway Budget that 'the Railways' earnings are set to exceed Rs.
1,00,000 crore mark.' This is the first time that it is happening in the history of the Indian Railways. These earnings
including Ordinary Working Expenses, which have been assessed at Rs. 73,650 crore. This represents an increase of 9.9 per
cent over Revised Estimates of 2010-11 to cater for annual increment of salaries. In addition, appropriation to Pension Fund
is placed at Rs. 15,800 crore and to Depreciation Reserve Fund at Rs. 7,000 crore compared to Rs. 5,700 crore in the
Revised Estimates. So many steps have been announced.

Sir, the hon. Railway Minster has very categorically said as to how she is proceeding for resource mobilisation process.  We
should not forget that the Indian Railways has 7,083 stations carrying 2.20 crore passengers everyday. What a huge

amount of passengers are using this passenger-friendly rail transport! According to the Ministry, the rail fare is 1/4 th of the
road fare. So, why should we not take this Budget as a most accepted and most colourful Budget?

People have some feelings about the passengers' services. Of course, improvement in passengers' services is very
necessary.

People have a demand that the catering service sometimes creates some problems. Passenger amenities and cleanliness
are also very common demands of the common people. People often want to see clean toilets. But when you are
purchasing a ticket for Rs.4, how can you expect clean toilets all the time? Even when we use the toilet of Parliament, if 10
people go together, then and there one person is coming and cleaning the toilet. Assuming that two crore people are using
trains and using the toilets, how many people are to be recruited and how much payment is to be made for them? So, all
the political parties should make an appeal to the Government for more Central assistance. The Railway Budget is the
Budget which is read on the floor of the House in Parliament and not all other Budgets. There are two Budgets, one is the
General Budget and another one is the Railway Budget. So, why can we, all the political parties, not come together and ask
for more and more Central assistance?

So far as the Indian Railways are concerned, they are trying to mobilise their resources at their level and we should make
all out effort to see what more a Minister can do with the one time Budget placed on the floor of the House. It is a country
with such a huge area with so many States. From corner to corner, major problems have to be taken care of, and
accordingly, we firmly believe that this Railway Budget has been broadly appreciated by the people of this country.

It should not be pointed out that it is like an East India Company Budget or it is a Budget only aimed at West
Bengal's development. It is not like that. My previous speaker representing from Bihar categorically accused that it is a
Budget aimed at West Bengal's development. Bihar had three former Central Railway Ministers. If they cannot look after
their State in that manner, we cannot help it.



Madam Mamata Banerjee, the hon. Railway Minister is with a very transparent outlook, with great managerial
efficiency and honest approach to the people of this country. People certainly believe that when the Railway Budget and the
proposals in the Budget are going to be implemented step by step, it will add one feather in the helm of the Railway
Minister's head. We firmly believe that the Minister remains committed to fulfil the proposals which she has made. This is
her identity and political character. We are certainly waiting for the success of the Budget and people will be benefited
greatly. So, we, those who are satisfied with the rail lines, those who are deeply satisfied with the proposals, firmly believe
that all those proposals will be taken care of by the Minister in due course of time. We are of the opinion that this Railway
Budget will give a new dimension and uplift to the UPA-II Government with the blessings of both the hon. Prime Minister
and the UPA Chairperson.

*श�ी अनरुाग िसंह ठाकुर (हमीरपरु, िह.प�.):

अदूरदश+ एवं िनराशाजनक बजट-

रेल याित#यC के िलए �रयायतC का िपटारा खोलने वाला बजट प#Iतुत करने के िलए म/ रेल मंत#ी महोदया क� प#शंसा करना चाहता ह1 ं, लेिकन वाIतिवकता यह ह ैिक
इस बजट म� कोई दूरPÂि◌J िदखाई नह4 दी है  यह घोर िनराशावादी और िनराशाजनक बजट है  इस बजट म� आम लोगC के िलए कुछ भी नह4 है  इस बजट म�
रेलकिम�यC को तारीफC के िसवाय कुछ नह4 िमला है  रेल बजट म� रेलकिम�यC क� आवासीय योजना सिहत चतुथ� श#ेणी के कम�चा�रयC के बXचC को नौकरी देने का
कोई िजक# न कर रेल मंत#ी ने उBह� िनराश िकया है  इसम� रेलकिम�यC को कोई तवUजुह नह4 दी गई है  यह बजट पिpम बंगाल का चुनावी बजट है  रेल बजट का
राजनीितकरण िकया गया है  पिpम बंगाल, उVर प#देश व उVराखडं म� होने वाले िवधान सभा चुनावC को देखते को देखते ह%ए रेल बजट को जनता को समिप�त
करने क� बजाय राजनीितक IवाथQ को समिप�त कर िदया गया है  इस बजट म� सुर6ा के मुrे, चोरी क� वारदातC, IवXछता तथा रेलवे Iटेशन क� भिूम पर
अितक#मण पर 5यान नह4 िदया गया है  रेलवे क� आमदनी घट गई ह ैऔर खच� बढ़ गए ह/  ऐसे म� बजट क� घोÂ◌ाणाएं हवा म� महल तयैार करने जसैा है  बजट को
एक राUय के िवधान सभा चुनावC को PÂि◌टगत रखते ह%ए बनाना िनंदनीय है

 

रेल बजट िचतंा पदैा करन ेवाला तथा रेल9 म= किमय9 क@ कोई पहचान नहB क@ गई-

रेल बजट परूी तरह से िचंता पदैा करने वाला है  यह हरैान करने वाली बात ह ैिक इस रेल बजट को प#Iतुत करते समय रेलवे क� समIयाओ ंका न तो िजक# िकया
गया ह,ै न समी6ा क� गई ह ैऔर न ही किमयC क� पहचान क� गई है  इसिलए इसम� कोई दूरPÂि◌ट िदखाई नह4 देती है  भारतीय रेलवे क� सबसे बड़ी ज,रत
6मता िवIतार क� ह,ै लेिकन रेल बजट म� कह4 भी इसका उHलेख नह4 ह ैिक रेल क� 6मता का कहां तक िवIतार होगा, =या-=या करना ज,री ह,ै िकस तरह से
इस ल[य को हािसल िकया जाएगा  रेल मंत#ी ने नेटवक�  और कनेि=टिवटी के बारे म� बताया ह,ै लेिकन कोई IपÂट िचत#ण नह4 िकया है

 

रेल9 म= माल ढोन ेक@ �मता बढ़ान ेक@ बजाय घटाई गई-

उBहCने बजट के दौरान कहा िक जब देश क� आिथ�क विृ\ दर 8-9 प#ितशत रहती ह,ै तो माल ढुलाई म� 1.2 प#ितशत क� दर से विृ\ होती ह,ै लेिकन यिद छः
प#ितशत रहेगी तब? िपछले साल रेलवे Tारा घोÂि◌◌ात ल[य से कोयला ढुलाई म� 30 प#ितशत क� िगरावट आई है  जािहर ह ैइस आधार पर राजIव कम आया,
आतं�रक आय कम ह%ई  आय कम ह%ई तो केBद# सरकार से बजटीय सहायता चािहए  आिखर ऐसा =यC ह%आ, इसे IपÂट िकया जाना चािहए  एक बात और 100 माल
ढुलाई के िलए आने वाली रेलगािड़यC को यात#ी गािड़यC का Iव,प दे िदया गया  यानी आपने रेलवे क� 6मता बढ़ाने के इंतजाम नह4 िकए और 30 लाख टन माल
ढोने क� 6मता घटा दी  इसके पीछे =या तक�  रहे समझ से परे है  वसेै भी रेलवे क� अभी से हालत पतली है  उसे प�रचालन के िलए सरकार से मदद लेनी पड़ी है
लेिकन यिद महंगाई और बढ़ गई तो =या होगा  तब रेलवे अपने घटे को कहां से परूा करेगी  मंत#ी जी यिद घाटे क� रेल चलाकर सामािजक दािय�व परूा करना
चाहती ह/, तो वह बात अलग ह,ै अBयथा इस तरह के बजट का कोई उrेaय नह4 समझ म� आता

---------------------------------------------------

* Speech was laid on the Table.

 

 

 

रेल बजट केवल घोÂ◌ाणाओ ंका िपटारा-

रेल बजट अलग से इसिलए पेश िकया जाता ह ैिक भारतीय रेल अपने संचालन के िलए खदु संसाधन जुटाएगी, लेिकन ऐसा तो नह4 हो रहा है  1996 म� आिखरी
बार ऐसा रेल बजट प#Iतुत ह%आ, जब रेल, केBद# सरकार को कमाई करके दे रही थी  हमारे पास सरqलस बजट था, लेिकन उसके बाद ऐसी िIथित देखने म� नह4
आई  इस समय केवल हर तरफ कॉरपोरेशन बनाए जा रहे ह/  कह4 जमीन के उपयोग को लेकर कॉरपोरेशन तो कह4 कुछ और  िनजी भागीदारी पर भी संसाधन
जुटाने क� बात कही जाती है  लेिकन अनुभव यही कहता ह ैिक यह सफल नह4 हो सकता  कोई भी िनजी घराना रेलवे म� पसेै लगाकर इंतजार नह4 करना चाहेगा
िफर जब रेलवे को सरकार से 7 प#ितशत jयाज पर बजट सपोट� िमल जाता ह,ै तो वह िनजी घराने से 14 प#ितशत पर =यC सहायता ले? इससे तो घाटा और बढ़ेगा
रेलवे वगैन म� िनजी भागीदारी से िनजी भागीदारी को नुकसान होने लगा, तो इसे मालभाड़े से संतुिलत करने क� कोिशश क� गई  ऐसे म� इस तरह का बजट केवल
घोÂ◌ाणाओ ंका िपटारा लगता है  इसम� रेलवे का भिवÂय नह4 िदखता  सीधा सा सवाल ह ैिक 6मता और आय नह4 बढ़ेगी, तो घाटे म� चल रही रेलवे को आिखर
आगे कैसे चलाया जा सकेगा?

 



रेल बजट आम आदमी का बजट नहB-

प#धान मंत#ी डॉ. मनमोहन िसंह ने रेल मंत#ी ममता बनजo Tारा पेश िकए गए रेल बजट को आम आदमी का बजट कहा है  आम आदमी के बजट से आशय संभवतः
यह ह ैिक न तो यात#ी िकराए बढ़ाए गए ह/ और न माल भाड़ा  ममता बनजo ही नह4, उनसे पहले पवू� रेल श#ी मंत#ी लाल ूप#साद यादव का भी प#य�न यही रहता था िक
आम आदमी पर कोई बोझ न पड़े  यहां तक तो ठीक ह,ै लेिकन इसके बाद ये प#: पदैा होते ह/ िक =या रेल याित#यC का सफर उVरोVर सुिवधाजनक और सुरि6त
ह%आ ह?ै =या IटेशनC और रेलC म� साफ-सफाई क� िIथित बेहतर ह%ई ह?ै =या रेलवे IटेशनC पर िमलने वाले खाने-पीने के सामान और रेलC म� िमलने वाला भोजन
अपनी गुणवVा और पौÂि◌टकता म� कुछ सुधरा ह?ै =या रेलवे म� भ#Âटाचार कम ह%आ ह ैऔर �रजवeशन म� होने वाली धांधली म� कोई सुधार ह%आ ह?ै =या ट#ेन� समय
पर चलने लगी ह/ और मुसािफरC को अब िडjबC क� छतC पर बठैना और लकटना नह4 पड़ता ह?ै इन सब सवालC के जवाब अगर Uयादातर नकारा�मक ह/, तो यह
बजट िकस तरह आम आदमी का बजट ह?ै

 

रेल बजट पिEम बंगाल के चनुाव9 को FÂि◌ट स ेबनाया गया बजट ह-ै

ममता बनजo अपने परेू काय�काल म� अ=सर िदHली से बाहर पिpम बंगाल म� ही घमूती रह4, जहां िवधान सभा के चुनाव होने ह/ और ममता क� िनगाह मुnय मंत#ी
क� कुसo पर िटक� है  इसिलए उनका इस साल का बजट साफतौर पर चुनावी बजट बन गया है  पिpम बंगाल को बजट म� अनेक तोहफे िदए गए ह/  िसंगरू म� मेट#ो
कोच फै=ट#ी, नंदीग#ाम म� रेल औ]ोिगक पाक� , कोलकाता के िलए समिBवत उपनगरीय नेटवक�  और कोलकाता मेट#ो के िलए 34 नई सेवाएं, इन सौगातC म� प#मुख
ह/  यही कारण ह ैिक लोक सभा म� उनक� घोÂ◌ाणाओ ंको लेकर अनेक राUयC के सांसदC-िवशेÂ◌ाकर िबहार, उVर प#देश और केरल के सांसदC ने जमकर हंगामा
िकया  रेल मंित#यC के अपने-अपने राUयC को लेकर झुकाव और पवूा�ग#ह बेशक रहते ह/, मगर ममता बनजo ने अपना पिpम बंगाल प#ेम िदखाने म�, जो वाIतव म�
चुनाव केिBद#त Uयादा ह,ै कोई भी संयम नह4 बरता  इससे उनका बजट पहली ही नजर म� एक चुनावी रेल म� ,पांत�रत हो गया लगता है  ममता ने अपने मंत#ालय
को खोखला कर डाला है

 

 

परुानी घोिषत योजनाओ ंपर अभी तक काम भी शHु नहB हIआ ह-ै

बजट म� योजना �यय के िलए 57,630 करोड़ dपए का प#ावधान रखा गया ह,ै जो अब तक का सवा�िधक ह,ै मगर इसके िलए 20,954 करोड़ dपए क� रािश बाजार
से उठानी पड़ेगी  खIता िवVीय हालत के िलए छठे वेतन आयोग क� िसफा�रशC के कारण पड़े अित�र0 भार का रोना रोया गया है  यह समझ से परे ह ैिक घाटे वाले
इस बजट म� 6.4 फ�सदी क� यात#ी विृ\ और माल ढुलाई म� प�रवहन स=ैटर से िमल रही कड़ी प#ितTंिTता के चलते ( रेलवे का िहIसा िसफ�  35 फ�सदी) िवVीय
हालत कैसे दुdIत होगी? प#धान मंत#ी का तक�  ह ैिक रेलवे के बुिनयादी ढांचे म� िनवेश से अिधक िवकास क� रZतार बनाए रखने म� मदद िमलेगी  तक�  के िहसाब से
यह बात ठीक ह,ै मगर वIतुिIथित यह ह ैिक पवू� म� घोिषत अनेक योजनाओ ंपर काम भी शु, नह4 ह%आ है  बहरहाल अगले िवVीय वÂ◌ाऩ म� 1000 िकलोमीटर क�
नई लाइन िबछाने का प#Iताव है  वाIतव म� आजादी के बाद इस िदशा म� बह%त कम प#गित ह%ई है  अतः यह कहने म� कोई िझझक नह4 होनी चािहए िक हमारी रेल
आिथ�क िवकास क� चुनौितयC को अभी तक समझ नह4 पा रही है

 

रेल मंत�ी न ेअथ8.यव(था क@ ददु8शा को आकंड़9 म= ओझल िकया-

रेल बजट से यथाथ� घायल हो गया  रेलवे का संचालन �यय घटकर करीब 92 प#ितशत रह गया है  सचाई यह ह ैिक रेलवे यात#ी िकरायC और मालभाड़े के ,प म� जो
अिज�त करती ह ैउसका आधे से अिधक भाग कम�चा�रयC के वेतन पर ही खच� हो जाता है  इसका अथ� यह भी ह%आ िक भारतीय रेलवे 1991 म� 99 पसेै खच� कर के
एक dपया कमाती थी, अब 92 पसेै खच� कर के एक dपया कमाती है

 

144 रेल योजनाएं वषJ स ेलिंबत हK-

रेल मंत#ी ने रेलवे क� अथ��यवIथा क� दुद�शा को आकंड़C म� ओझल कर िदया है  रेल मंत#ी ने बजट म� 25 नई रेल प�रयोजनाओ ंक� घोÂ◌ाणा म� बड़ी चतुराई से इस
तhय को भी िछपा िलया िक परेू देश म� 47 हजार करोड़ dपए क� 144 रेल प�रयोजनाएं वÂ◌ा◌ा◌ॉ से लंिबत ह/ और फाइलC म� धलू खा रही ह/  इन प�रयोजनाओ ंम�
सबसे पुरानी म5य रेलवे क� प�रयोजना 1972 क� ह ैजो उस व0 बजट म� पा�रत तो ह%ई थी, लेिकन आज तक परूी नह4 हो सक�  य]िप रेल मंत#ी ने गत वÂ◌ाऩ
इन प�रयोजनाओ ंको धरातल पर लाने के िलए पुनस�मी6ा का आदेश िदया था, लेिकन आज ये िकस िदशा म� ह/ और इनके िलए अब िकतने धन क� ज,रत होगी
इसका खलुासा नह4 िकया गया है

 

य]िप रेल मंत#ी ने बजट म� 33 रेलगािड़यC के िवIतार के अलावा 56 नई ए=सप#सै, 9 नई दंुतो, 3 नई शताjदी, 22 नई डीएमय ूऔर 13 पसै�जर ट#ेनC सिहत कुल
103 नई ट#ेन� चलाने क� घोÂ◌ाणा क� है  चाल ूिवV वÂ◌ाऩ म� केवल 700 िकलोमीटर पट�रयC के िबछाने और घोÂि◌◌ात नए रेल मागQ और प�रयोजनाओ ंके
चाल ून होने के कारण यह प#: सदवै बना रहेगा िक नई ट#ेनC के ज: म� वत�मान जज�र पट�रयां ही कब तक िससक� गी?

 

रेल पट-रय9 के नवीनीकरण का दावा बढ़-चढ़ा कर बताया गया-

जहां पट�रयC के नवीनीकरण का दावा बढ़ा-चढ़ा कर प#Iतुत िकया गया ह ैउसक� सचाई यह ह ैिक रेल क� िकसी पटरी को बारह साल क� बजाय आठ साल म� ही
बदलना चािहए  िपछले पांच वÂ◌ा◌ा◌ॉ म� पट�रयC के नवीनीकरण क� गित इतनी धीमी रही ह ैिक आधे से अिधक रेलमाग� क� पट�रयां तंगदशा को झेल रही ह/
बह%धा कमजोर और जज�र परिटयां बढ़े ह%ए यात#ी और माल यातायात के बोझ को सहन करने म� अ6म ह/  सवाल ट#ेनC का Iपीड बढ़ाने का नह4 है  य6 प#: यह है



िक िजतनी Iपीड़ बढ़ानी ह ैवे =या इन दोहरी लाइनC पर ट#ेनC क� बढ़ती संnया के बीच दौड़ने म� स6म हCगी? अXछा होता िक रेल प#शासन �यIततम ,टC पर पहले
एक और रेल लाइन िबछाता, िफर सुपरफाIट गािड़यां चलाने क� योजना बनाता  iात�य ह ैिक नए िवV वÂ◌ाऩ म� 28 मागQ का केवल 1017 िकलोमीटर पट�रयC
का दोहरीकरण िकया गया है  इसिलए वत�मान रेलवे पट�रयC के दोहरीकरण या ितहरीकरण के काय� को प#ाथिमकता के आधार पर िलया जाना चािहए

गत वÂष8 माल ढुलाई म= 13 प�ितशत कमी आई-

iात�य ह ैिक रेलवे क� माल ढुलाई दर�  बाजार के हालातC से जुड़ी ह%ई ह/  िपछले वÂ◌ाऩ अ=टूबर से िदसंबर तक के माल ढुलाई म� 13 प#ितशत क� कमी आई  सचाई
यह ह ैिक यातायात प#धान मा5यम होने के नाते देश क� अथ��यवIथा के िलहाज से िजतने यातायात क� ज,रत ह,ै उसे रेलवे ने नह4 बनाए रखा है  इसका 1
अनुपात 2 ह,ै यानी अगर देश क� आिथ�क दर 9 प#ितशत ह,ै तो यातायात 1018 प#ितशत बढ़ना चािहए  इस तhय के मrेनजर रेलवे को अपनी काय�6मता और
काय�शलैी म� विृ\ करनी चािहए  बजट के आधार पर देख�, तो िपछले दशकC म� माल ढुलाई 30 म� फ�सदी तक िगरावट का आकंड़ा अब 25 फ�सदी तक क� विृ\ क�
श=ल ले रहा ह,ै लेिकन िपछले बजट म� रेलवे ने 45 हजार करोड़ टन माल ढोया था िजसम� कम से कम 11 फ�सदी क� बढ़ोVरी होनी चािहए थी

 

अलाभप�द योजनाओ ंको (थिगत नहB िकया गया-

अभी भी यह पहेली ह ैिक 11व4 योजना के अंितम वÂ◌ाऩ म� रेल मंत#ी ने उन 100 से अिधक योजनाओ ंको Iथिगत =यC नह4 िकया, िजBह� लाभप#द नह4 माना गया
अपने बजट भाÂ◌ाणC म� उBहCने कम लोकिप#यता वाली गािड़यC क� समी6ा करने का वायदा िकया था, लेिकन इसके बावजदू िपछले वÂ◌ा◌ा◌ॉ म� ट#ेन� बढ़ाने और
पुरानी ट#ेनC के फेरC म� विृ\ करने क� योजनाओ ंको शािमल कर िलया िजनका औिच�य आिथ�क PÂि◌ट से संिदfध है  वे यह भलीभांित जानती ह/ िक एक यात#ी
गाड़ी के िनरIत करने से भारतीय रेलवे को इतना Iथान और समय िमल सकता ह ैिक इससे तीन मालगािड़यां चलाकर 10 गुना प#ाि_यां क� जा सकती ह/  इससे
अंदाजा लगाया जा सकता ह ैिक नई ट#ेनC से माल ढुलाई पर िकतना प#ितकूल प#भाव पड़ा है  भारतीय रेलवे को �यावसाियक उपक#म बनाने के प#ित कुछ Uयादा ही
उ�सुक रेल मंत#ालय िजस िदन सामािजक सरोकारC से जुड़ जाएगा उस िदन वह आम यात#ी से अपना सहज सािन5य सुिनिpत कर लेगा

 

िहमाचल प�दशे म= आजादी के 63 साल बाद भी रेल9 का िवकास नहB हIआ-

म/ माननीय रेल मंत#ी का 5यान रेल बजट म� िहमाचल प#देश के िलए धनरािश उपलjध न कराने क� तरफ िदलाते ह%ए अपना रोष �य0 करना चाहता ह1 ं  िहमाचल
प#देश एक पहाड़ी व सीमावतo प#देश ह,ै परBतु िजस प#कार से इस प#देश को हमेशा ही नजर-अंदाज िकया जाता रहा ह,ै वह देश के िलए ठीक नह4 है  आजादी के 63
वÂ◌ा◌ा◌ॉ बाद भी रेलC के िवकास एवं िवIतार के मामले म� िहमाचल प#देश म� कोई काम नह4 िकया गया है  केवल मात# 36 िकलोमीटर बड़ी रेल लाइन का िनमा�ण
ह%आ ह,ै जो नगcय है  रेलC के मामले म� िहमाचल प#देश क� िजस प#कार से अनदेखी आज तक क� जाती रही ह,ै यह बह%त ही परेशानी वाला मामला है
 
िह.प#. के शांितिप#य लोगC के साथ रेल मंत#ी ने घोर अBयाय िकया ह-ै
म/ आपका 5यान ज$मू-कaमीर राUय क� तरफ िदलाना चाहता ह1 ं जहां रेल मंत#ालय राÂट#ीय प�रयोजना मानकर रेलC का िवकास कर रहा ह ैऔर वहां आतंकवाद
अपने चरम पर है  िहमाचल प#देश के नाग�रक शांितिप#य ह/  आजादी के 63 वÂ◌ा◌ा◌ॉ म� वहां मात# 36 िकलोमीटर रेल लाइन का िवकास िकया गया है  म/
माननीय मंत#ी महोदया के 5यान म� लाना चाहता ह1 ं िक िहमाचल प#देश के लोगC क� शांितिप#यता का और नाजायज फायदा मंत#ालय न उठाए  यिह रेलC के िवIतार
एवं Iथापनी क� इतनी ही धीमी गित िहमाचल प#देश म� रही, तो वह िदन दूर नह4 जब िहमाचल प#देश के लोग भी उग# ,प धारण कर ल�गे
िहमाचल प#देश का साम�रक PिJ से बह%त मह�व ह,ै =यCिक िहमाचल प#देश के बॉड�र के साथ चीन क� सीमा लगती है  आजादी के 63 वÂ◌ा◌ा◌ॉ म� मात# 36
िकलोमीटर रेल लाइन का बनना नह4 बनने के बराबर है  यह इस बात को दशा�ता ह ैिक पहाड़ी प#देश क� रेलC के मामले म� हमेशा अनदेखी और उपे6ा क� जाती
रही है
 
घनौली-देहरादून लाइन का िनमा�ण शीघ# प#ारंभ िकया जाए-
हाल ही म�, िहमाचल प#देश के माननीय मुnय मंत#ी, प#ो. प#ेम कुमार धमूल ने िहमाचल प#देश म� कुछ रेल लाइनC के िनमा�ण हेतु आग#ह िकया है  म/ने भी अपने
संसदीय़ 6ेत# म� पड़ने वाली घनौली-देहरादून वाया नालागढ़-बrी-सरूजपुर-काला अ$ब-पांवटा सािहब रेल लाइन के िनमा�ण का आग#ह सदन म� अनेक बार िकया था
रेल मंत#ी महोदया ने िपछले बजट म� इस रेल लाइन के सवe क� घोÂ◌ाणा क� थी, इसके िलए म/ उBह� साधुवाद देना चाहता ह1 ं
 
इस रेल लाइन क� महVा इस प#कार समझी जा सकती ह ैिक घनौली नामक Iथान, जो पंजाब प#देश म� पड़ता ह,ै वह िहमाचल प#देश क� सरहद पर िIथत ह ैऔर वह
रेल लाइन से जुड़ा ह%आ है  उसे उVराखडं के देहरादून से जोड़ना िनताBत आवaयक ह,ै =यCिक बीच का 6ेत# िजसे म/ने रेल लाइन से जोड़ने का आग#ह िकया है
उसम� हमारा औ]ोिगक 6ेत# नालागढ़, बrी, बरोटीवाला, काला अ$ब व पांवटा सािहब आिद आते ह/  इस रेल लाइन से इन सभी 6ेत#C को बह%त लाभ होगा
 
उपयु�0 6ेत# बह%त बड़ा औ]ोिगक 6ेत# ह,ै िजसम� लाखC मजदूर व कम�चारी काम करते ह/  इसी 6ेत# म� पांवटा सािहब भी िIथत ह,ै जो िसखC के 10व� गु, श#ी
गोिवBद िसंह जी के नाम से िवF िवnयात गुdTारा ह,ै जहां न केवल देश बिHक िवदेशC से लाखC श#\ालु प#ित वÂ◌ाऩ दश�नC हेतु आते ह/  इसी 6ेत# म� िहBदुओ ंका
प#ाचीनतम, मो6दाता एवं सबसले अिधक प#िस\ धािम�क Iथल ह�रTार ह,ै िजसे शाIत#C म� भगवान का Tार कहा गया ह ैऔर जहां प#ित वÂ◌ाऩ लाखC िहBदू एवं
अBय मतावल$बी गंगा Iनान हेतु आते ह/  इस रेल माग� के बनने से उBह� भी बह%त सह1 िलयत होगी  यह रेल लाइन न केवल औ]ोिगक, धािम�क, सामािजक और
राजनीितक ताने-बाने को जोड़ेगी, अिपतु रेलवे को भी भारी मुनाफे का सौदा सािबत होगी, लेिकन यह काम जब तक समयब\ तरीके से िनिpत समय म� परूा नह4
िकया जाएगा, और रेल लाइन िनमा�ण क� घोÂ◌ाणा नह4 क� जाएगी और न केवल रेल िनमा�ण क� घोÂ◌ाणा बिHक काय� प#ार$भ कर के उसे परूा नह4 िकया
जाएगा, तब तक प#देश के लोगC क� उBनित का राIता बािधत ही रहेगा
एन.डी.ए. सरकार के समय म� जब श#ी नीतीश कुमार रेल मंत#ी थे, तब कालका से परवाणु तक रेल लाइन को ब#ॉडगेज रेल लाइन बनाने क� आधारिशला रखी गई
थी  म/ माननीय रेल मंत#ी महोदया से आग#ह क,ंगा िक उसके िलए पया�_ धनरािश रख� तािक वह शीघ#ितशीघ# परूी हो सके
 
साम�रक PÂि◌J से एन.डी.ए. सरकार के समय म� िहमाचल प#देश के मनाली शहर से लेह तक एक रेल लाइन बनाने हेतु िनण�य िलया गया था उसके िलए
संभवतः 500 करोड़ dपए क� �यवIथा भी क� गई थी, िकBतु िवगत पांच वÂ◌ा◌ा◌ॉ म� य.ूपी.ए. क� सरकार ने कुछ भी नह4 िकया  मेरी आपके मा5यम से रेल
मंत#ी महोदया से मांग ह ैिक इस रेल लाइन के बारे म� भी वे इस बजट म� धन का प#ावधान कर�
 
कालका से िशमला के बीच म� जो रेलवे Iटेशन 100 साल पुराने थे, उBह� कुछ अरसे पहले बBद कर िदया गया था  इस 6ेत# के िकसानC को इनके बBद करने से
काफ� परेशानी व आिथ�क नुकसान उठाना पड़ रहा है  उदाहरण के िलए जाबली (कसौली) वाला Iटेशन तथा अBय कई Iटेशन ह/  मेरा आग#ह ह ैिक इBह� पुनः चालू
िकया जाए, तािक वहां के लोगC, खासकर िकसानC को अपनी पदैावार क� ढुलाई म� सुिवधा व आवागामन सरल हो सके



 
कालका म� रेलवे qलेटफ़ॉम� का जो सीम�टेड फश� बनाया गया ह,ै वह भी बह%त घिटया िकIम का है  मेरी मांग ह ैिक उसक� जांच क� जानी चािहए  कालका के परेू
qलेटफॉम� पर छत डाल कर कवर िकया जाए
 
िशमला, सोलन तथा कंडाघाट रेलवे Iटेशन को सुBदर बनाए जाने क� योजना तयैार क� जाए  कालका-िशमला रेल लाइन को हरैीटेज रेल लाइन घोÂि◌◌ात िकया
गया है  इस लाइन का अिधक से अिधक स~दयoकरण िकया जाना चािहए
 
बाबा भलख,ू अंग#जेC के राज म� एक छोटा कम�चारी था  जब कालका-िशमला रेल लाइन का सवe िकया जा रहा था, तो वह उसे परूा करने म� बार-बार असफल हो रहे
थे  उस समय बाबा भलख ूक� आ5याि�मक शि0 के कारण अंग#जे उस लाइन का सवe पणू� कर सके

 

म/ माननीय रेल मंत#ी महोदया का 5यान िहमाचल प#देश क� एकमात# िनमा�णाधीन ब#ॉडगेज रेल लाइन पर िIथत ऊना रेलवे Iटेशन क� तरफ िदलाना चाहता ह1 ं  इस
रेलवे Iटेशन का िनमा�ण 15 वÂ◌ाऩ पहले ह%आ था  इस Iटेशन से रोजाना तीन ट#ेन� िदHली व अ$बाला के िलए चलती ह/  इनम� िहमाचल ए=सप#सै, जनशताjदी
और अंबाला से चुdडू के बीच चलने वाली डी.एम.य.ू ट#ेन शािमल ह/

 

ऊना रेलवे Iटेशन से ट#ेन म� सफर करने वाले याित#यC क� संnया म� लगातार इजाफा हो रहा है  हर माह रेल िवभाग को लाखC क� आय हो रही ह,ै लेिकन िवभाग
असe से उना रेलवे Iटेशन पर सुिवधाएं नह4 जुटा पाया है  नंगल डमै रेलवे Iटेशन के मुकाबले यहां सुिवधाएं नाममात# क� ह/  याित#यC के बठैने के िलए न तो कोई शेड
बनाया गया ह ैऔर न ही क/ टीन क� सुिवधा उपलjध कराई गई है  मात# qलेटफाम� पर खलेु म� ही िगनी-चुनी ब/च लगाई गई ह/, जबिक ऊना, हमीरपुर, कांगड़ा व च$बा
िजलC से रोजाना सकैड़C यात#ी बाहरी राUयC म� जाने के िलए Iटेशन पर आते ह/  क/ टीन क� सुिवधा न होने से याित#यC को चायपान व भोजन के िलए इधर-उधर
भटकना पड़ता ह,ै िजससे उBह� काफ� परेशानी झेलनी पड़ती है  इसके अलावा Iटेशन पर म�टन�स याड� क� सुिवधा भी नह4 ह/  काफ� असe से सुिवधाएं उपलjध कराने
क� मांग क� जाती रही ह,ै लेिकन ऊना रेलवे Iटेशन को रेल िवभाग क� बेdखी झेलनी पड़ रही है  म/ ऊना रेलवे Iटेशन पर िन$निलिखत सुिवधाएं त�काल उपलjध
कराने क� मांग माननीय मंत#ी महोदया से करना चाहता ह1 ं :-

1. ऊना रेलवे Iटेशन के qलेटफॉम� पर त�काल शडै डाला जाए, तािक सदo म� िठठुरते लोगC को रेलC का इंतजार करते समय शेड म� बठैने क� सुिवधा िमल सके

2. पया�_ संnया म� याित#यC के बठैने हेतु ब/चC एवं कुिस�यC क� �यवIथा क� जाए, तािक याित#यC को ठाँड म� फश� पर न बठैना पड़े

3. Iटेशन क� तरफ आने वाली सड़कC के िकनारे लगी टय़बूलाइट� अ=सर खराब रहती ह/, िजसके कारण राित# म� अंधेरा रहता है  अतः उनका राित# म� जलते रहना
सुिनिpत िकया जाए, तािक मागQ पर रात के समय अंधेरा न रहे

4. ऊना रेलवे Iटेशन पर याड� म�िटन/स क� सुिवधाएं उपलjध कराई जाएं

5. नंगल तक आने वाले ट#ेनC को ऊना तक बढ़ाया जाए

6. ऊना से ह�रTार के िलए एक सीधी ट#ेन चलाई जाए

7. ऊना व कांगड़ा 6ेत# म� िIथत पय�टन केBद#C को PÂि◌टगत रखते ह%ए ऊना रेलवे Iटेशन से और ट#ेन� िदHली एवं अBय मुnय शहरC को चलाई जाएं, तािक
िहमाचल म� पय�टन के िवकास के साथ-साथ रेलवे क� आय म� भी इजाफा हो सके

8. ऊना रेलवे Iटेशन पर शीघ#ितशीघ# क/ टीन क� सुिवधा उपलjध कराई जाए

 
इसके अलावा कुछ अBय सुझाव म/ िन$न प#कार देना चाहता ह1 ं  मेरा आग#ह ह ैिक िहमाचल प#देश क� तर=क� हेतु, मेरे इन सुझावC पर 5यान देकर त�काल कार� वाई
क� जाए
 

1. पठानकोट-जोिगंदरनगर रेल लाइन पर गांव नदंपरु भटोली म= िक.मी.68/3-2 पर रेलवे क�ॉिसंग का िनमा8ण-

पठानकोट-जोगेBद# नगर नरैोगेज रेल खडं पर नBदपुर भटोली म� 68/3-2 िक.मी. पर रेलवे क#ॉिसंग (फाटक) क� मांग बह%त पुराने समय से चली आ रही है
नBदपुर भटोली कIबे के लगभग बीच म� से रेल लाइन जा रही ह ैिजसके कारण एक तरफ के लोगC को रेल लाइन पार कर दूसरी तरफ जाने म� लगभग चार
िकलोमीटर का ल$बा च=कर काटना पड़ता है  नBदपुर भटोली िजला कांगड़ा का एक मह�वपणू� कIबा है  लोगC को कIबे के एक िहIसे से दूसरे िहIसे म� जाने के
िलए बह%त ल$बा च=कर काटना पड़ता ह ैिजसके कारण समय, श#म एवं धन क� बबा�दी बह%त हो रही है  िह.प#.सरकार के वत�मान मुnय मंत#ी, माननीय प#ो. प#ेम
कुमार धमूल, जब नौव4, दसव4 लोक सभा म� सांसद थे, तब और उलके बाद जब वे प#थम बार िहमाचल प#देश के मुnय मंत#ी बने तब और अब जब वे दूसरी बार
िहमाचल प#देश के मुnय मंत#ी बने ह/, तब से बराबर इस रेलवे क#ॉिसंग को बनाने का आग#ह करते रहे ह/  जब म/ िपछली बार लोक सभा का सदIय बना तब म/ने
त�कालीन रेल मंत#ी, श#ी लाल ूप#साद यादव से िमलकर प#ाथ�ना क� थी िक इसे त�काल बनाया जाए , िकBतु कितपय कारणC से अभी तक यह संभव नह4 हो सका
श#ी लाल ूप#साद यादव से पवू� जो रेल मंत#ी थे,उBहCने भी घोÂ◌ाणा क� थी िक नBदपुर भटोली म� शीघ# रेलवे बनाया जाएगा, लेिकन वह मात# घोÂ◌ाणा बनकर रह
गई  िहमाचल प#देश के अनेक सांसदC ने मुझसे पहले भी बार-बार रेल मंत#ालय से अनुरोध िकया, िकBतु अभी तक कोई सकारा�मक प�रणाम नह4 िनकला और
जनता क� किठनाई जसैी क� तसैी बनी ह%ई है  रेल मंत#ालय िह.प#. सरकार अथवा Iथानीय िनकायC पर रेलवे क#ॉिसंग के िलए धन जमा कराने क� बात कहता है
और Iथानीय प#शासन िह.प#. सरकार से धन जमा कराने क� बात कहते ह/  आप तो जानते ही ह/ िक िह.प#. सरकार के िवVीय संसाधन बह%त सीिमत ह/  ऐसी िIथित
म� रेलवे क#ॉिसंग का खच� प#देश सरकार अथवा Iथानीय िनकाय वहन करने क� िIथित म� नह4 ह/

 
2. ऊना-तलवाड़ा रेल लाइन को अ$ब से िहमाचल प#देश म� मोड़ा जाए- िहमाचल प#देश क� एकमात# ब#ॉडगेज रेल लाइन ऊना-तलवाड़ा वत�मान म� ऊना से चु,डू तक
बन चुक� ह ैऔर अ$ब से तलवाड़ा तक का काय� प#गित पर है  म/ चाहता ह1 ं िक इस रेल लाइन को अ$ब से िहमाचल प#देश के अंदर मोड़कर िचBतपुणo, परागपुर
(ह�ैरटेज िवलेज), नादौन और Uवालामुखी होते ह%ए रानीताल तक बनाया जाए  इससे िहमाचल क� सरहद से िनकलने वाली रेल लाइन िहमाचल के बीचCबीच से
िनकल सकेगी और िजला हमीरपुर का तहसील मुnयालय नादौन तथा िचBतपुणo, Uवाला मां, बजेृFरी देवी तथा चामंुडा देवी आिद िवF िवnयात धािम�क Iथल रेल



से जुड़ सक� गे िजससे न केवल रेलवे क� आय बढ़ेगी बिHक जो दश�नाथo इन IथलC के दश�न रेल सेवा के अभाव म� नह4 कर पाते ह/, वे रेल यात#ा कर दश�न पाएंगे
इस 6ेत# हेतु वायुयान क� सेवाएं सीिमत तथा बह%त महंगी होने के कारण अनेक लोग जो िहमाचल के सौदय� के दश�नाथ� आना चाहते ह/, वे नह4 आ पाते  रेल सेवा
उपलjध होने से आम तथा खास �यि0यC का आवागमन सरल एवं सुलभ हो सकेगा

 

3. िह.प�. के बNी बरोटीवाला औ_ोिगक �ते�9 को कालका-परवाण ुस ेरेल िलकं िदया जाए- िह.प#. के िजला सोलन क� तहसील नालागढ़ म� बrी और बरोटीवाला
म� एक िवIततृ औ]ोिगक 6ेत# बह%त तेजी से िवकिसत ह%आ ह ैिजसम� देश के बड़े-बड़े एवं नामी-िगरामी उ]ोगपितयC ने अपने-अपने कारखाने एवं काया�लय Iथािपत
िकए ह/  इसिलए बrी और बरोटीवाला को कालका से परवाणु होते ह%ए उस औ]ोिगक 6ेत# को जोड़ा जाए

 

4. भानपु\ली-िबलासपरु-बरैी रेल लाइन का िनमा8ण प�ारOभ िकया जाए- इस लाइन िनमा�ण क� बात 1994-95 से चल रही है  इस रेल लाइन क� घोÂ◌ाणा
वÂ◌ाऩ 2008-09 म� क� गई थी  इसका प#ा=कलन d.1046 करोड़ का बना था िजसम� से प#थम खडं के ,प म� 20 िकलोमीटर के िनमा�ण काय� हेतु d.350.33
करोड़ Iवीकृत ह%ए, लेिकन अभी तक काय� आगे नह4 बढ़ा है  इस लाइन पर सीम�ट बनाने वाली अनेक फैि=ट#यां लग चुक� ह/  बह%त तेजी से कई औ]ोिगक 6ेत#
िवकिसत हो रहे ह/  इस 6ेत# म� रहने वाले कृÂ◌ाकC, बागवानC एवं सjजी उ�पादकC को अपनी उपज रेल से मंिडयC म� ले जाने म� सुिवधा होगी  अभी तक इस 6ेत# म�
यह सारा काय� सड़क माग� से होता ह ैिजसम� Uयादा समय और धन लगता है  इस 6ेत# म� रेल सेवा उपलjध होने से रेल क� आय तो बेतहाशा बढ़ेगी, साथ ही साथ
6ेत# का आिथ�क एवं सामािजक िवकास होगा  अतः मेरी प#ाथ�ना ह ैिक इसका काय� �व�रत गित से कराया जाए

 

5. िद\ली स ेऊना-िह.प�. जान ेवाली जनशताMदी के समय म= प-रवत8न

गत िहमाचल प#देश क� जनता क� अपार मांग एवं प#देश के मुnय मंत#ी, प#ो. प#ेम कुमार धमूल के अथक प#यासC से िदHली चंडीगढ़ जनशताjदी को ऊना तक बढ़ाया
गया, लेिकन उसके प�रचालन का समय अनुकूल नह4 होने से िहमाचल प#देश के लोगC को पया�_ लाभ नह4 िमल पा रहा है  इसिलए 6ेत# के लोगC क� बराबर मांग
आ रही ह ैिक उसके जाने समय म� प�रवत�न िकया जाए  ट#ेन नं. 2057, जो वत�मान म� नई िदHली से 15.00 बजे चलकर, 1930 बजे चंडीगढ़ और राित# 22.10
बजे ऊना पह% ंचती ह,ै उसे नई िदHली से 11.30 बजे रवाना िकया जाए, तािक यह चंडीगढ़ 1555 बजे और ऊना 1830 बजे पह% ंच सके  ट#ेन नं. 2056, ट#ेन
नं.2058 एवं ट#ेन नं.2055 के वत�मान समय म� भी आिंशक प�रवत�न करते ह%ए चलाया जाए, तो इससे 6ेत# के लोगC को बह%त सुिवधा िमल सकती है

 

6. ऊना स ेिद\ली इंटर िसटी रेल सिव8स प�ारOभ करन ेएवं िहमालयन Yवीन म= छः कोचजे और जोड़न ेके संबंध म=

म/ ऊना के िलए हजरत िनजामुrीन से एक इंटर िसटी रेल सिव�स प#ार$भ करने एवं वत�मान म� चल रही िहमालयन =वीन ट#ेन नं. 4059 (हजरत िनजामुrीन से
कालका) तक म� छः अित�र0 कोच लगाने क� प#ाथ�ना करता ह1 ं  इन छः कोचC को चंडीगढ़ म� उ0 िहमालयन =वीन से अलग कर के रेल िलंक नं.130 के Tारा
ऊना तक ले जाया जाए, तो इससे बह%त बड़े 6ेत# म� िनवास करने वाले Iथानीय रेल याित#यC एवं सेना म� काय�रत लाखC सिैनकC को बह%त सुिवधा िमलेगी

 

7. िबलासपरु-मंडी-मनाली-लहे/लNाख बड़ी रेल लाइन का िनमा8ण-

िहमाचल प#देश क� जनता तथा िहमाचल प#देश सरकार लगातार इस हेतु प#यास करती रही ह/ िक िहमाचल के भीतरी भागC को सीमावतo भाग लेह-लrाख से जोड़ा
जाित तािक परेू 6ेत# का िवकास हो सके  इस रेल लाइन का तकनीक� सवe6ण रेल मंत#ालय Tारा िकया जा रहा है  इस रेल लाइन का िनमा�ण साम�रक PÂि◌ट से
भी आवaयक है  इसके मा5यम से सीमावतo भागC म� सेना को रसद एवं अBय आवaयक साजोसामान क� सqलाई सुिनिpत क� जा सकती है  इसके मा5यम से लेह-
लrाख एवं िहमाचल के भीतरी भागC का पय�टन क� PÂि◌ट से बह%त िवकास होगा  यह एक मात# ऐसी राल लाइन ह ैिजसके साम�रक (िडफ/ स) मह�व को 5यान म�
रखते ह%ए भारतीय सेना भीइस रेल लाइन का िनमा�ण कराना चाहती है  इसिलए मुझे िवFास ह ै िक आप ऐसे देश-िहत के मह�वपणू� कायQ को ,टीन काय� न
मानकर सीमावतo प#देश क� जीवनरेखा बनने वाली इस रेल लाइन को प#ाथिमकता देते ह%ए राÂट#ीय प�रयोजना मानकर िनमा�ण काय� हेतु Iवीकृित प#दान कर� गा.

 

8. परवाण ुस ेिशमला तक नरैोगेज रेल लाइन को ब�ॉडगेज िकया जाए- परवाणु से िशमला तक क� नरैोगेज रेल लाइन बने 100 व र से भी अिधक हो गए ह/,
लेिकन इसका आमान प�रवत�न अभी तक नह4 िकया गया है  देशभर से पय�टक िहमाचल प#देश क� राजधानी िशमला एवं उससे ऊपर के अBय IथानC का भ#मण
करते ह/  यिद ब#ॉडगेज लाइन कर दी जाती ह,ै तो जहां एक ओर याित#यC का आवागमन बढ़ेगा वह4 माल ढोने क� 6मता बढ़ेगी जो अBततः रेलवे को लाभदायी होगी

9. पठानकोट-जोगे4द� नगर रेल लाइन को ब�ॉडगेज िकया जाए- पठानकोट से जोगेBद# नगर रेलवे लाइन लगभग 150 व र पवू� जलिव]तु प�रयोजनाओ ंहेतु भारी
मशीनरी ले जाने हेतु अंग#जेC के समय म� बनी थी, लेिकन अब यह रेल लाइन िहमाचल प#देश क� मह�वपणू� रेल लाइन ह ैिजससे यात#ी आवागमन बह%त होता है  यिद
इसे ब#ॉडगेज कर िदया जाएगा, तो इससे िहमाचल म� पय�टन को बढ़ावे के साथ-साथ रेलवे क� आय म� इजाफा होगा

 

 

10. रानीताल स े<वालामुखी होत ेहIए _ोटिसW अथवा ऊना स े_ोटिसW रेलवे लाइन िबछान ेका सव`�ण कराएं- प#िस\ िसख तीथ� Iथान आनBदपुर साहब के
पास मेरे लोक सभा 6ेत# के Uवालामुखी, िचBतपुणo, बजेृFरी देवी एवं चामंुडा देवी जसेै अनेक प#िस\ एवं प#ाचीन धािम�क Iथल ह/  आनBदपुर साहब रेल से जुड़ा ह%आ
है  नंगल म� नशैनल फटoलाइजर नामक बड़ा खाद का कारखाना है  भाखड़ा-नंगल जलिव]तु प�रयोजना ह ैजहां रोजाना हजारC क� संnया म� लोग िदHली से जाते
ह/

 

11. आन4दपरु साहब स ेश�ी ननैा दवेी जी तक 20 िकलोमीटर रेल लाइन का िनमा8ण- िजला िबलासपुर म� श#ी ननैा देवी जी भी एक अ�यBत प#ाचीन देवी का



Iथान ह ैजहां लाखC क� संnया म� तीथ�यात#ी प#ितव र दश�नC हेतु आते ह/  मात# 15-20 िकलोमीटर रेल लाइन िनमा�ण से इस Iथान को सुगमता से आनBदपुर साहब
से जोड़ा जा सकता है  Uवालामुखी एवं श#ी ननैा देवी जी म� एक व र म� लगभग 8 लाख यात#ी दश�नC हेतु आते ह/  अ�यBत कम खच� म� रेलवे को बह%त राजIव क�
प#ाि_ हो सकती ह ैऔर िहमाचल को रेल क� सुिवधा उपलjध हो सकती है

 

12. ऊना स ेह-र�ार के िलए रेल िलकं- इस बारे म� मेरा सुझाव ह ैिक ऊना से कुछ कोच िहमाचल ए=सप#सै म� जोड़कर अ$बाला तक लाए जाएं और अ$बाला से
ह�रTार जाने वाली रेल म� उBह� जोड़ िदया जाए, तो रेलवे के मा5यम से िहमाचल प#देश के लोगC को ह�रTार तक जाने-आने क� सुिवधा सरलता से उपलjध कराई जा
सकती है  िहमाचल प#देश के लोग अपने प�रजनC क� म�ृयु के उपराBत उनके िक#याकम� एवं अिIथ िवसज�न हेतु बह%त बड़ी संnया म� ह�रTार आते-जाते ह/, लेिकन
रेल माग� के अभाव म� भारी किठनाई महससू करते ह/  अतः इस प#Iताव को त�काल Iवीकार िकया जाए

 

 

13. पांवटा साहब (िजला िसरमौर) िह.प�. म= रेल आर�ण के4द� क@ (थापना- पांवटा सािहब, िजला िसरमौर-िह.प#. अ�यBत प#ाचीन, प#िस\ एवं पुcय िसख
तीथ�यात#ी धाम ह ैजहां देश भर से लाखC िसख पय�टक दशा�नाथ� आते ह/  यह Iथान गु, गोिवBद िसंह जी क� तपःIथली रहा है  यिद यहां रेलवे के आर6ण क�
सुिवधा उपलjध हो जाती ह,ै तो व\ृ तीथ� याित#यC को तीथ�Iथान म� दश�न करने म� सुिवधा एवं सहायता उपलjध होगी

 

14. जOमू-ह-र�ार रेल लाइन का ठहराव दसआु म= िदया जाना- Iथानीय नाग�रकC क� बह%त पुरानी मांग ह ैिक उ0 ट#ेन का ठहराव दसुआ म� िकया जाए

 

15. कांगड़ा वलैी छोटी रेल लाइन पर ग�ाम ित�aपल के िनकट रेलवे क�ािसंग पर गेट बनान ेबाबत- रेल लाइन के दोनC ओर ग#ाम ह/ िजनम� हजारC क� संnया म�
प�रवार रहते ह/  रेलवे क#ॉिसंग पर गेट नह4 होने के कारण ग#ामवािसयC को अपना भारी सामान लाने-ले जाने म� बह%त किठनाई होती है  इसिलए गेट बनाया जाना
िनताBत आवaयक है

 

 

16. िह.प�. के भाखड़ा बांध िव(थािपत9 के क\याण हते ुरेल9 का िव(तार आव5यक- जसैा िक देश जानता ह ै1960 के दशक म� पंजाब, ह�रयाणा, राजIथान
और िदHली को िबजली उपलjध कराने क� PÂि◌ट से भाखड़ा बांध बनाया गया िजसम� िह.प#. के हजारC गांव उजाड़े गए और लाखC लोग िवIथािपत िकए गए
िहमाचल प#देश के लोगC ने अपने हरे-भरे खेत खिलहान और घर इसिलए जलमfन होने िदए िजससे िक िदHली, पंजाब और ह�रयाणा को िव]तु उपलjध हो सके और
उ]ोगC का िवकास हो सके तथा राजIथान के रेिगIतान म� फसल� लहलहा उठ�, लेिकन उनके साथ केBद# सरकार ने स$मान पवू�क उनके पुनवा�स करने का जो
वायदा िकया उसे परूी तरह नह4 िनभाया  प�रणाम Iव,प 47 साल के बाद आज भी बह%त सारे ऐसे भाखड़ा बांध िवIथािपत ह/ िजनका स$मान पवू�क पुनवा�स नह4
ह%आ है  पंजाब, ह�रयाणा और राजIथान के िजन भागC म� उBह� बसाया गया ह,ै वहां उनके साथ भेदभाव बरता जा रहा है  जहां उBह� बसाया गया ह ैवहां न तो सड़क�
ह/, न पेयजल ह ैऔर न Iकूल व अBय आधारभतू सुिवधाएं ह/  यिद कांगड़ा और िबलासपुर जहां उBह� अिधक संnया म� बसाया गया ह ैवहां रेलC का िवIतार िकया जाता
ह ैतो उBह� सुिवधा िमलेगी

 

17. िह.प�. के सिैनक9 हते ुकंaयटूराइ<ड िटिकट बुिकंग के4द� <वाली म= बनाया जाए- आप तो जानते ही ह/ िक िहमाचल प#देश म� उ]ोग और खेती नह4 के बराबर
है  वहां के लोग सेना म� भतo होकर देश सेवा करने म� गौरव महससू करते ह/  यही कारण ह ैिक चीन के साथ पािकIतान का 1962 का यु\, पािकIतान के साथ
भारत का 1972 का यु\ अथवा कारिगल का यु\, कोई भी हो, सभी म� िहमाचल प#देश के अनेक सिैनकC ने अपनी शहादत देकर देश के स$मान क� र6ा क� और
दुaमनC के नापाक इरादे कुचल िदए  य]िप उनके प�रवारC को सिैनकC क� बहादुरी हेतु मरणोपराBत अनेक पदकC से स$मािनत िकया गया, तथािप आज सिैनकC
को रेलC से आने-जाने हेतु अपना आर6ण कराने कालका, पठानकोट अथवा चंडीगढ़ जाना पड़ता है  इसिलए मेरी आपके मा5यम से मांग ह ैिक कांगड़ा िजले के
तहसील मुnयालय Uवाली म� एक कंqयटूराइUड िटिकट बुिकंग केBद# क� Iथापना क� जाए

 

18. िह. प�. को भेज ेजान ेवाल ेसामान जसै ेअनाज, चीनी, िमbी का तले, लकड़ी और कोयला आिद क�रतपुर साहब Iटेशन पर न उतारा जाकर िहमाचल 6ेत#
के राये-महतपुर अथवा ऊना रेलवे Iटेशन अथवा पर उतारा जाए

 

19. ऊना को होिशयारपरु के साथ बड़ी लाइन स ेजोड़ा जाए

 

20. ऊंचाहार गाड़ी जो वत8मान म= इलाहाबाद व अOबाला छावनी के म�य चलती ह,ै उस ेऊना तक बढ़ाया जाए

21. गाड़ी संcया 1 एसयएून/2 एसयएून, जो वत8मान म= नगंलडमै व सहारनपरु के म�य चलती ह,ै उस ेऊना तक बढ़ाया जाए

 

22. ऊना म= बहIत (थान उपलMध है  इसिलए वहां शताMदी तथा जनशताMदी एYसप�सै गािड़य9 क@ मरOमत का कारखाना खोला जाए तािक िहमाचल
िनवािसय9 को रोजगार के साधन उपलMध हो सक=



 

23. पठानकोट स ेनरूपरु तक छोटी लाइन के (थान पर बड़ी लाइन बनाई जाए

 

24. वत8मान म= छोटी लाइन क@ गािड़य9 क@ मरOमत आिद का जो काम पठानकोट म= िकया जाता ह,ै उस ेनरूपरु म= (थानांत-रत िकया जाए

 

25. गाड़ी सं.4645 शालीमार एYसप�सै का पठानकोट पहIचंन ेका समय प�ातः 4.10 बज ेह ैतथा पठानकोट से जोगेBद# नगर जाने वाली गाड़ी के चलने का
समय प#ातः 4.00 बजे है  इसिलए िहमाचलवासी शालीमार ए=सप#सै गाड़ी से उतर कर जोगेBद# नगर वाली गाड़ी नह4 पकड़ पाते ह/ तथा उBह� वहां तीन घंटे प#ती6ा
करनी पड़ती ह ै=यCिक अगली गाड़ी सुबह 7.00 बजे चलती है  इसिलए शालीमार ए=सप#सै का पठानकोट पह% ंचने का समय प#ातः 3.30 बजे िकया जाए तािक
िहमाचलवासी जोगेBद# नगर वाली रेल पकड़ सक�

 

26. इहाबाद-अOबाला के बीच प-रचािलत 4717/4518 ऊंचाहार एYसप�से का िव(तार सरिहBद के राIते ऊना तक िकया जाए िजससे िदन म� इस 6ेत# क�
जनता को ल$बी दूरी क� रेल सुिवधा िव]तुीकरण के बाद प#ा_ हो सके  इस ट#ेन से वातानुकूिलत कोच हटाकर साधारण श#ेणी जी एस कोच जोड़कर 24 कोच का
रैक बनाकर ट#ेन को चलाया जाए तथा इलाहाबाद तक िवIतार िकया जाए  इस नीित से छोटे IटेशनC को भी िवकास हो सकेगा

 

27. ऊना-पठानकोट के बीच प�(तािवत रेल माग8 का शीघ�ता के साथ िनमा8ण िकया जाए िजससे शाखा लाइन का Iव,प समा_ होकर प#मुख महानगर से
जोड़कर ज$मू के िलए साम�रक PÂि◌ट से वकैिHपक रेल माग� सुलभ कराया जा सके तथा इस िपछड़े 6ेत# का आिथ�क िवकास हो सके तथा मालगिड़यC क� परIपर
मात#ा ज$मू के िलए बढ़ाई जा सके

 

28. जOमू-बारामूला रेल माग8 का डबल ब�ॉडगेज रेल माग8 के Hप म= तीव� गित स ेिनमा8ण कराया जाए तथा रेल माग� का िव]तुीकरण भी कराया जाए िजससे
िहमाचल प#देश, ज$मू-कaमीर म� उपलjध िव]तु का उपयोग कर के सIती यातायात सुिवधा प#दूÂ◌ाण मु0 ,प म� राUय को प#ा_ हो सके

 

29. िहमाचल एYसप�सै 4553/4554 का िव(तार िदन म= िद\ली स ेआगे मथुरा- बयाना-कोटा के राIते नीमच तक िकया जाए िजससे राUय को म5य प#देश
के सीम�ट 6ेत# से जोड़ कर िदHली का टमoनल भाग कम कर सक�  तथा रैक को 24 कोच का रैक बनाकर प�रचािलत िकया जा सके

 

30. <वालामुखी, िजला कांगड़ा-िह.प�. म= रेलवे का कंaयटूराइ<ड िटकट बुिकंग स=टर (थािपत िकया जाए

 

31. पठानकोट स ेजोगे4द� नगर छोटी रेलवे लाइन क@ पिुलया न.ं286 के नीच ेस ेसभी प#कार के वाहन गुजारने क� Iवीकृित प#दान क� जाए और ग#ाम नBदपुर
भटोली म� िक.मी.68/2-3 पर रेलवे क#ािसंग का िनमा�ण िकया जाए

 

32. कांगड़ा वलैी छोटी रेल लाइन पर ग�ाम ित�aपल के िनकट रेलवे क�ॉिसंग पर गेट बनाया जाए

 

33. ऊना स ेमुOबई और मुOबई स ेऊना सीधी रेल सवेा उपलMध कराई जाए

 

34. मुOबई म= िहमाचल िमत� मंडल काया8लय न= कंaयटू�ीकृत रेल आर�ण के4द� (थािपत िकया जाए

 

35. लखनऊ-चडंीगढ़ एYसप�सै न.ं 4231 को चडंीगढ़ स ेकालका और ऊना तक बढ़ाया जाए

 

36. कालका-परवाण ुब�ॉड गेज रेल लाइन का िनमा8ण शीघ� पूरा िकया जाए

 

37. चडंीगढ़-जगाधरी-पQटा सािहब-दहेरादून रेल लाइन का िनमा8ण िकया जाए

 



38. घनौली-िपंजौर वाया नालागढ़ बNी रेल लाइन का िनमा8ण िकया जाए

 

39. कुमारहbी िहमाचल प�दशे दहेरादून रेल लाइन का िनमा8ण िकया जाए

 

40. कालका स ेनालागढ़ के बीच 40 िकलोमीटर रेल लाइन का िनमा8ण िकया जाए

 

41. ऊना-तलवाड़ा-पठानकोट के बीच नवीन रेल माग8 का िनमा8ण िजससे शाखा लाइन का Iव,प समा_ होकर यह मनै लाइन बनकर यातायात का
िवकेBद#ीकरण कर सके  इस योजना के मुnय अिभयंता का दZतर चंडीगढ़ के Iथान पर ऊना म� Iथािपत िकया जाए

 

42. जOमू-ह-र�ार स ेबीच प-रचािलत एYसप�सै रेलगाड़ी का िव(तार देहरादून-ऋÂि◌◌ाकेÂ◌ा तक िकया जाए

 

43. मनाली (कु\ल)ू को ब�ॉडगेज रेल लाइन स ेजोड़ा जाए

 

44. िजला िक4नौर मुcयालय के -रकांगिपओ म= कOaयटू�ीकृत रेल आर�ण (थािपत िकया जाए

 

45. 311/312 मेरठ-अOबाला शटल का िव(तार पनुः सरिह4द के रा(त ेऊना तक िकया जाए तथा मेरठ से आगे खजुा�-हापुड़ के राIते हाथरस िकला तक
िकया जाए

 

46. ऊना रेलवे (टशेन पर यात�ी सिुवधाओ ंका अभाव -ऊना रेलवे Iटेशन पर शHैटर नह4 है  ग#ीÂमऋतु म� शीतल पेयजल क� �यवIथा नह4 है  रेलवे Iटेशन को
जाने वाला माग� भी बह%त खराब िIथित म� ह ैिजसके कारण प#ित िदन दुघ�टनाएं होती ह/

 

47. पसै=जर -रजव`शन िस(टम- ऊना रेलवे Iटेशन पर िटकटC के आर6ण का समय प#ातः 8.00 बजे से दोपहर 2.00 बजे तक ह,ै जबिक सभी रेलवे IटेशनC पर
यह सुिवधा प#ायः सुबह 8.00 से राित# 8.00 बजे तक, दो पा�रयC म� होती ह,ै लेिकन ऊना रेलवे Iटेशन पर केवल एक पारी म� ह,ै िजसके

कारण दोपहर बाद याित#यC को रेल आर6ण कराने अथवा िनरIतीकरण म� बह%त किठनाइयC का सामना करना पड़ रहा है  अतः िनवेदन ह ैिक ऊना रेलवे Iटेशन
पर पसै�जर �रजवeशन अBय IटेशनC क� भांित दो पा�रयC म� प#ातः 8.00 से राित# 8.00 बजे तक होना चािहए

 

48. ऊना रेलवे (टशेन स ेनई रेल9 को चलान ेके संबंध म=- म/ आपके 5यान म� लाना चाहता ह1 ं िक िहमाचल प#देश के लोग बह%त बड़ी संnया म� मु$बई एवं
महाराJ#Â के अBय 6ेत#C म� रहते ह/  सच खडं ए=सप#ेस रेल नं. 2716 अमतृसर से नांदेड़ के िलए चलती है  यिद इस रेल के कुछ िडjबे ऊना रेलवे Iटेशन से चला
िदए जाएं, जो अमतृसर से नाBदेड़ जाने वाली सच खडं ए=सप#सै म� अ$बाला रेलवे Iटेशन पर जोड़ िदए जाएं, तो ऊना-िह.प#. से रेल यात#ी सीधे नाBदेड़ तक क�
यात#ा सुिवधाजनक ,प से कर सकते ह/  िजस प#कार से पिpम ए=सप#सै नं.2926-ए (कालका-बाBद#ा टिम�नस) एवं नं.2926 (अमतृसर-बाBद#ा टिम�नस) के िडjबC
को अ$बाला म� जोड़ िदया जाता ह,ै उसी प#कार क� �यवIथा सच खडं ए=सप#सै म� प#ायोिगक ,प म� क� जा सकती है  इससे देशभर से पय�टक, धािम�क श#\ालु एवं
आमo के अिधकारी एवं कम�चारी सुिवधाजनक ,प से िहमाचल प#देश आ-जा सकते ह/

 

(ए) मेरा िनवेदन ह ैिक ऊना रेलवे Iटेशन से एक अित�र0 ट#ेन चलाई जाए जो िदHली, आगरा छावनी, fवािलयर, झांसी, भोपाल और मनमाड तक जाए  इससे
नॉथ� स�ट#ल रेलवे, स�ट#ल रेलवे एवं साउथ स�ट#ेल रेलवे को िहमाचल प#देश से सीधे जोड़ा जा सकता है

(बी) ऐसा करने से िहBदू धमा�थo मथुरा-वBृदावन वं िशडo सुिवधाजनक ,प से जा सकते ह/

(सी) िसख तीथ� यात#ी आनBदपुर साहब जहां खालसा पंथ क� न4व रखी गई थी, वहां सुिवधा जनक ,प से दश�नाथ� आ सकते ह/

(डी) िडफ� स पसlनलै को आमo हडै=वाट�र आने-जाने, िदHली, अ$बाला क/ ट, मथुरा, आगरा क/ ट, fवािलयर, झांसी, भोपाल, मनमाड और औरंगाबाद आने-जाने म�
बह%त सुिवधा होगी

 

 

 



49. चHुडू-टकारला-ऊना रेल म= टॉयलटे क@ .यव(था करन ेके संबंध म=- म/ आपके 5यान म� लाना चाहता ह1 ं िक ट#ेन नं.2सीएनए, आईसीएनए, जो चुdडू-
टकारला-नंगल डमै-चंडीगढ़-अ$बाला छावनी के िलए चलती है  यह छः घंटे क� यात#ा ह,ै लेिकन इस ट#ेन म� टॉयलेyस क� कोई �यवIथा नह4 है  इस कारण रेल
याित#यC को मूत# एवं शौच जाने म� अ�यBत किठनाइयC का सामना करना पड़ता है  िवशेÂ◌ा,प से व\ृ, मिहला एवं बXचC को तो बह%त भारी िद=कत पेश आती है
अतः मेरा आग#ह ह ैिक छः घंटे क� यात#ा वाली इस रेलगाड़ी म� टॉयलेyस क� �यवIथा अवaय क� जाए

 

* DR. MIRZA MEHBOOB BEG (ANANTNAG): When we talk about and even think of speaking on Rail Budget, we test
the performance of the Railway Department on three things, railway safety, cleanliness and making railway stations a
world class. Parameters on safety should come by number of accidents in a year, responsibility for accidents and efforts
and measures taken or to be taken to prevent accidents. This is a good thinking that States ensuring trouble free train
services and get more train services. On cleanliness we are not able to provide Green Toilets in the trains. We are not even
near to convert our stations into world class stations.

In your Budget speech, Madam Railway Minister, you have not mentioned about reserves and revenues to make more and
more improvements.

Privatizing Airports and bringing in private airlines was made a huge improvement in air travel. Why cannot we think of
privatizing Railways? Madam, when you would take over as C.M. of West Bengal, after that Railway Budget can become
part of General Budget so that it becomes a National Budget and not a State Budget.

Economic Survey, 2011 expresses concern over lack of progress in Railway infrastructure.

At Qazigund (Kashmir) 3 Prime Ministers Rajiv Jee, Gujral Jee and Deve Gowda Ji laid foundation stones to connect
Kashmir with West of the country.  Now, you are saying that 300 km route, 20 km from Qaziguad to Banihal railway line will
be laid. Please tell us, when will Kashmir get connected with Jammu?

In Kashmir, we have lakhs and lakhs of unemployed youths looking for the jobs and Government is the only job provider,
therefore it receives a big concern. Kashmir youth should get jobs in Railways as well as get their land compensation.
These matters should get priority.

 

 

* Speech was laid on the Table

*श�ी कौशल4ेद� कुमार (नालदंा)◌ः मेरे संसदीय 6ेत# म� तीन लि$बत रेल प�रयोजनाएं ह/- (1) ईIलामपुर-नटेशर रेलवे लाइन
का अधरूा काय� (2) िदनयांवां-शेखपुरा रेलवे लाइन का अधरूा काय� (3) हरनौत रेल कोच फै=ट#ी का यथाशीघ# चाल ू िकए जाने
के संबंध म�  ये तीनC रेल क� बह%त ही मह�वपणू� रेल प�रयोजनाएं ह/, िजनको पवू� रेल मंत#ी माननीय श#ी नीतीश कुमार जी के
समय म� िशलाBयास िकया गया था  लेिकन अभी तक ये तीनC रेल प�रयोजनाएं परूी नह4 हो सक� ह/  इस रेल बजट म� इन तीनC
प�रयोजनाओ ं का काय� यु\Iतर पर चाल ू कर, इसी िवVीय वष� म� इसको शु, कर देना है  पवू� म5य रेलवे के अंतग�त
बिnतयारपुर-राजगीर-ितलयैा रेलखंड के सभी IटेशनC पर याित#यC के िलए शु\ पेयजल सिहत अBय सभी बुिनयादी सुिवधाओं
क� कमी है  नालंदा Iटेशन पर क$qयटूरीकृत आर6ण केBद# नह4 है  नई ट#ेन एवं बार$बारता बढ़ाए जाने के बारे म�

1.   राजगीर से मु$बई तक के िलए एक नई सुपर फाIट ट#ेन

2.   ईIलामपुर से पटना तक एक लोकल इंटरिसटी ए=सप#ेस पटना से ईIलामपुर जाने के िलए सुबह म� एक भी ट#ेन नह4 है
ऐसी प�रिIथित म� मेरी मांग ह ैिक पटना से सुबह एक नयी ट#ेन शु, क� जाए

3.   मगध ए=सप#ेस 12391/12392 यह कभी भी ईIलामपुर नह4 पह% ंच पाती ह,ै इसका ईIलामपुर पह% ंचना समय सुिनिpत
िकया जाए

4.   पटना से अहमदाबाद 12947/12948 को रोज िकया जाए  िबहार के काफ� लोग गुजरात म� रहते ह/

5.   कोलकाता-िदHली दुरBतो ए=सप#ेस को स_ाह म� दो िदन अप और डाऊन वाया पटना िक जाए एवं इसका एक िमनट का
ठहराव, पटना म� िकया जाए

6.   लोकल ऐ=सप#स 551-552-553-554 को सभी हॉHट एवं सभी Iटेशन पर dकना सुिनिpत िकया जाए  इससे ईIलामपुर
और फतुहां के बीच के सभी गांवC के याित#यC को फायदा होगा



7.   श#मजीवी ए=सप#ेस 12391-12392 म� मुगलसराय के बाद इसम� आरपीएसएफ के एक िबग#ेड को िनयु0 िकया जाए
तािक इस गाड़ी म� जो असमािजक त�व बठैते ह/, बोनाफाईड याित#यC के साथ उलझते ह/, उनसे बेवजह झगड़ा करते ह/
और उBह� परेशान करते ह/ और उनक� सीट पर उBह� जबरदIती उठाकर खुद बठै जाते ह/ एवं राजगीर से मुगलसराय तक
ट#ेन म� आरपीएसएफ का एक िबग#ेड िनयु0 िकया जाए तािक बोनाफाईड यात#ी को कोई परेशानी न हो

8.   12353/12354 आनBद िबहार-पटना गरीब रथ को आगे बढ़ाकर भागलपुर तक कर िदया गया ह ैलेिकन इसका ठहराव
बिnतयारपुर म� कर िदया जाता ह ैतो मेरे संसदीय 6ेत# नालBदा के िनवािसयC को िदHली जाने म� बह%त सह% िलयत होगी
मेरी उपरो0 मांगC को परूा करने म� रेल मंत#ालय कोई कोरकसर न छोड़े  यही मेरी मांग है

 

 

 

 

 

 

 

**श�ीमती <योित धुव` (बतेूल)◌ः म/ माननीया रेल मंत#ी महोदया का 5यान मेरे संसदीय 6ेत# क� कुछ समIयाओ ंक� ओर
आकिष�त करना चाहती ह1 ं

भारतीय रेल प#णाली एक ही प#बंधन �यवIथा के अधीन िवF क� सबसे बड़ी रेल प#णाली ह ैजो िक लगभग 63,974 िक.मी. लंबाई
वाला रेल माग� प�रचालन का बेड़ा है  इसम� प#ितिदन लगभग करोड़C क� संnया म� यात#ी सफर करते ह/

रेल मंत#ी महोदया ने इस रेल बजट म� कई जगहC पर संयंत#, रेल आध�रत फै=ट�रयां, कोच फै=ट#ी आिद शु, करने क� बात कही है
परBतु म5य प#देश को इन सबसे मह,म रखा है  इस वष� के रेल बजट म� माननीय रेल मंत#ी महोदया ने म5य प#देश सिहत मेरे
संसदीय 6ेत# के साथ सौतेला �यवहार िकया है  मेरा यही कहना ह ैिक =या म5य प#देश म� ऐसा कोई Iथान नह4 ह ैजहां पर रेल
आधा�रत फैि=ट#यC का िनमा�ण िकया जा सके  जबिक म5य प#देश 6ेत#फल के िहसाब से काफ� बड़ा प#देश ह ैएवं यह भारत के म5य
म� िIथत होने के बावजदू इसे कोई खास सौगाते नह4 िमल पाई

इस रेल बजट म� िजन 236 आदश� IटेशनC क� सचूी जारी क� ह ैउसम� भी मेरे संसदीय 6ेत# के िकसी भी रेलवे Iटेशन को नह4
िलया गया ह ैजबिक मुलताई रेलवे Iटेशन जो िक पिवत# नदी मॉ ता_ी का उ�म Iथल ह ैउसे आदश� Iटेशन घोिषत करने के संबंध
म� म/ने कई बार पत# िलखे ह/  यह रेल बजट परूी तरह िनराशाजनक रहा है  मेरे संसदीय 6ेत# म� कोई ट#ेन का Iटॉपेज नह4 िदया
गया िजसके संबंध म� मेरे Tारा काफ� समय से मांग क� जा रही थी

माननीय रेल मंत#ी जी ने नई लाइन सवe6ण हेतु वष� 2011-12 क� 107 IथानC क� जो सचूी जारी क� गई ह ैउसम� भी मेरे
संसदीय 6ेत# का कोई सवe6ण प#Iताव नह4 िलया गया जबिक वतैलू से मुलताई होते ह%ए अमरावती (महाराJ#) क� ओर कोड� टेन
,ट नह4 ह ैिजसका क� प#Iताव काफ� पहले रेल मंत#ालय को भेजा जा चुका है

मेरे संसदीय 6ेत# म� नेशनल हाईवे और रेलवे ट#ेक पर बसे िजले क� अिधकांश आबादी के िलए ट#ेन ही प�रवहन का मुnय मा5यम
है  हर साल क� तरह इस साल भी रेल बजट से ट#ेनC के Iटॉपेज एवं सुिवधाओ ंम� बढ़ोVरी के संबंध म� बह%त सी अपे6ाएं थी जो िक
परूी नह4 ह%ई ह/

म/ मेरे संसदीय 6ेत# म� रेल सुिवधाओ ंके िवIतार एवं Iटॉपेज क� ओर आपका 5यान आकिष�त करना चाह1 ंगी  मेरा संसदीय 6ेत# दो
रेल जोन मु$बई व जबलपुर के अंतग�त आता ह ैऔर इसी प#कार मेरे संसदीय 6ेत# का हरदा िजला भोपाल मंडल म� व बतैलू िजला
नागपुर मंडल के अंतग�त आता है  इनके अंतग�त आने वाले IटेशनC पर रेलवे IटापेजC क� सुिवधाएं पया�_ नह4 ह ैवह िन$न ह/-

नागपरु रेल मंडल

1. बतैूल रेलवे (टशेन-बतैलू रेलवे Iटेशन मेरे संसदीय 6ेत# का िजला मुnयालय होने के बावजदू िन$न ट#ेनC का Iटॉपेज यहां पर
नह4 ह ै िजसका क� Iटॉपेज िदया जाना उिचत होगा- 12389/12390, चेBनई-गया, 12539/12540 यशवंतपुर-लखनऊ,
12687/12688 चेBनई-देहरादून, 14259/14260 रामेFरम-बनारस, 15015/15016 यशवंतपुर-गोरखपुर, 16317/16318
कBयाकुमारी-ज$मतूवी, 16687/16688 चेBनई-ज$मतूवी, 17609/17610 पणूा�-पटना ए=सप#ेस आिद

�      अBय IटेशनC क� तरह बतैलू Iटेशन पर मBैयुअल इं=वायरी िसIटम क� ज,रत है  लंबी दूरी पर चलने वाली ट#ेनC म�
अ=सर कोच क� पोजीशन बदलती रहती है

�      बतैलू से मुलताई होते ह%ए अमरावती (महाराJ#) जाने के िलए कोई ट#ेन लाइन नह4 ह/  बतैलू से अमरावती जाने के िलए



�
एकमात# साधन बस Tारा ही जाना पड़ता है  िजससे क� काफ� परेशािनयC का सामना करना पड़ता है  कृपया नई लाइन
शु, करने हेतु इस ,ट के सवe को भी इस बजट म� शािमल िकया जाए

�      बतैलू Iटेशन पर qलेटफाम�र न$बर 1 से qलेटफाम�र क#मांक 2 पर िवकलांग/बीमार एवं व\ृ �यि0यC के आवागमन हेतु
�हील चेयर वाला िब#ज िनमा�ण िकया जाए

�      भोपाल-नागपुर के म5य इंटरिसटी ए=सप#ेस चलाई जाए

�      बतैलू रेलवे Iटेशन पर छोटे बड़े वाहनC के िलए 2 मुnय प#वेश Tार ह ैिजसम� एक ही माग� से भारी वाहनC का आवागमन
होता है  माल गोदाम से भी आवागमन चलता है  अतः म5यम श#ेणी के वाहनC के िलए दोनC प#वेश Tार के म5य म� पािकv ग
Iथल को जोड़ते ह%ए प#वेश Tारा बनाया जाए

2. घोड़ाड9गरी रेलवे (टशेन-

इस Iटेशन से 17 से 18 िक.मी. क� दूरी पर सारनी म� म5य प#देश िव]तु मंडल का संयंत# िबजली प#दाय करने के िलए लगा
ह%आ ह ैऔर पाथाखेड़ा म� कोयले क� खदाने ह/ िजसम� क� काफ� दूर दराज से आए लोग काय�रत ह/  यहां पर-

(अ) 12159/12160 नागपुर-जबलपुर-नागपुर ट#ेन का Iटापेज िदया जाना चािहए =यCिक म5य प#देश िव]तु मंडल का
मुnयालय जबलपुर म� ह/, जहां पर लोग बड़ी संnया म� जाते ह/  इसके अलावा- 12968/12967 जयपुर-चेBनई,
12644/12804 Iवण�जयBती, 12643/12803 Iवण�जयBती, 12390/12389 चेBनई गया ए=सप#ेस

 

3. मलुताई रेलवे (टशेन-

म5य प#देश का महाराJ# सीमा लगा ह%आ मेरे संसदीय 6ेत# का प#मुख रेलवे Iटेशन मुलताई ह/  मुलताई म� सयू�पतू#ी मॉ ता_ी नदी
का उदगम Iथल होने के कारण इसे पिवत# नगरी घोिषत िकया ह%आ है  इस Iथान का धािम�क एवं �यापा�रक PिJ से काफ�
मह�व है  ता_ी नदी का उ�म Iथल होने से धािम�क आIथा से जुड़ा ह%आ ह ैऔर इसी कारण ही प#देश सरकार Tारा इसे पिवत#
नगरी घोिषत िकया गया है  इसी के साथ ही �यापा�रक PिJ से भी यह बह%त बड़ा केBद# ह/ तथा इस 6ेत# के आस-पास क�
काफ� आबादी मुलताई रेलवे Iटेशन पर आिश#त है  इस हेतु यहां पर िन$न ट#ेनC का Iटॉपेज होना चािहए तथा मुलताई Iटेशन को
आदश� Iटेशन घोिषत करना चािहए  12644/12804 Iवण�जयBती ए=सप#ेस, 12643/12803 Iवण�जयBती ए=सप#ेस,
12159/12160 नागपुर जबलपुर ए=सप#ेस, 12807/12808 समता ए=सप#ेस, 12615/12616 जीटी ए=सप#ेस,
12967/12968 जयपुर चेBनई ए=सप#ेस

�      मुलताई Iटेशन के qलेटफाम� क#मांक 1 एवं 2 बने शेडो क� ल$बाई बढ़ाई जाए

4. आमला रेलवे (टशेन-

1.   12159/12160 नागपुर-जबलपुर-नागपुर ए=सप#ेस

2.   12968/12967 जयपुर चेBनई

3.   इसके अलावा आमला से िछंदवाड़ा के बीच चलने वाली पसै�जर ट#ेन को बतैलू तक लाने क� मांग लगातार उठ रही ह/
आमला-िछंदवाड़ा ट#ेन आमला म� 11 घंटे खड़ी रहती है

4.   51240/51239 आमला बतैलू शटल को इटारसी तक चलाया जाना चािहए इस ट#ेन को बतैलू म� 9 घंटे रोका जाता है
िजसका सदुपयोग करके जनता को सुिवधा एवं रेलवे क� आय म� विृ\ होगी

3. बरबटपरु रेलवे (टशेन

जयBती जनता ए=सप#ेस का Iटापेज िदया जाए

इसके अित�र0 भोपाल से नागपुर एवं नागपुर से भोपाल के िलए प#ितिदन इंटरिसटी ए=सप#ेस चलाई जाए  इस 6ेत# का अिधकांश
यातायात व �यापार भोपाल नागपुर है

भोपाल रेल मंडल

मेरे संसदीय 6ेत# के अंतग�त हरदा िजला भोपाल रेलमंडल के अंतग�त आता है  पिpम म5य रेल के भोपाल मंडल के अंतग�त मेरे
संसदीय 6ेत# के तीन प#मुख रेलवे Iटेशन िटमरनी, हरदा एवं िखरिकया आते ह/

हरदा रेलवे (टशेन-

1.   हरदा िजला मुnयालय ह ैतथा इटारसी-मु$बई प#मुख रेलवे ट#कै पर िIथत होने से यहां से अनेक ट#ेन िनकलती ह/  हरदा
नगर के म5य रेलवे फाटक ह ै िजसको राJ#ीय राजमाग� क#मांक 59(ए) एवं खंडवा-होशंगाबाद माग� क#ास करता ह ैतथा



इन मागQ पर वाहनC का आना-जान काफ� अिधक मात#ा म� ह/  इटारसी-मु$बई के इस प#मुख रेलवे ट#कै से गािड़यC के
आने-जाने से यह रेलवे फाटक अिधकांश समय बंद रहता ह ैिजससे इस फाटक को क#ास कर आने-जाने वाले वाहनC क�
काफ� ल$बी-ल$बी कतार�  लग जाती ह/ िजससे आम नाग�रकC को काफ� असुिवधाओ ंका सामना करना पड़ता ह/  अतः
इस रेलवे फाटक पर ओवर िब#ज बनाए जाने हेतु काय�वाही क� जाए

2.   हरदा रेलवे Iटेशन से काफ� अिधक संnया म� लोग यात#ा करते ह/  यहां के लोगC क� मांग ह ैक इस रेलवे Iटेशन पर
12715/12716 अमतृसर-नांदेड़ सचखंड ए=सप#ेस, 15217/15218, 15219/15220 पवन ए=सप#ेस, 12627/12628
ब/गलोर नई िदHली (कना�टक ए=सप#ेस) तथा 12149/12150 पणेू पटना ए=सप#ेस का Iटापेज िदया जाए िजससे इस
रेलवे Iटेशन से यात#ा करनेवाले याित#यC को सुिवधा प#ा_ हो सके

िखरिकया रेलवे (टशेन- यह रेलवे Iटेशन पिpम म5य रेलवे का इटारसी-मु$बई के बीच प#मुख रेलवे Iटेशन ह/ तथा हरदा िजले
का प#मुख �यापा�रक केBद# ह/  यहां से काफ� संnया म� लोग ट#ेन से यात#ा करते ह/ िकBतु बह%त कम ट#ेनC के Iटॉपेज होने के
कारण जनता को काफ� परेशािनयC का सामना करना पड़ता है  इस रेलवे Iटेशन पर िखरिकया एवं आस-पास के 6ेत# क� काफ�
जनता आिश#त है  इस रेलवे Iटेशन पर 19045/19046, 19047/19048 ता_ी गंगा ए=सप#ेस, 15217/15218,
15219/15220 पवन ए=सप#ेस तथा झेलम ए=सप#ेस का Iटापेज जनिहत म� जनिहत ह/

1.   काफ� संnया म� लोग छोटे-छोटे IटेशनC तक यात#ा करते ह/ अतः लोगC क� मांग ह/ िक बीड़-खंडवा पेसेBजर को इटारसी
तक बढ़ा िदया जाए िजससे छोटे IटेशनC पर यात#ा करनेवाले याित#यC को सुिवधा हो सके  साथ ही इटारसी-चोपन-भुसावल
पेसेBजर म� बोिगयC क� संnया बढ़ाई जाए िजससे छोटे-छोटे IटेशनC पर यात#ा करनेवाले लोगC को सुिवधा प#ा_ हो सके

िटमरनी रेलवे (टशेन-

1.   िटमरनी रेलवे Iटेशन पर ता_ी गंगा एवं पवन ए=सप#ेस के Iटापेज क� मांग यहां के लोगC Tारा काफ� ल$बे समय से क�
जा रही ह ैिकBतु अभी तक इस संबंध म� कोई काय�वाही नह4 ह%ई है  6ेत# के लोगC को सुिवधा क� PिJ से इन गािड़यC के
Iटापेज िदए जाने हेतु काय�वाही क� जाए

2.   इसके अित�र0 इटारसी-भुसावल लाइन पर जयपुर एवं जोधपुर के िलए रेल नह4 चलती ह/ अतः जोधपुर-जयपुर पसै�जर को
भुसावल-जोधपुर वाया भोपाल चलाए जाने से हरदा िजले के लोगC को जयपुर-जोधपुर आवागमन म� काफ� सुिवधा होगी

इसके अित-रd सभी (टशेन9 पर िनOन सुिवधाएं भी होना चािहए-

1.   ट#ेनC क� जानकारी के िलए सही �यवIथा हो एवं पछूताछ के िलए टेलीफोन भी लगे

2.   Zलाइंग Iकवाड के टीटीई चेिकंग करते समय नेमqलेट नह4 लगाते िजससे असली नकली क� पहचान नह4 हो पाती है

3.   रेलवे कैिटन म� खान-पान क� सामग#ी रेल िलIट से अिधक दाम पर िबकती ह/

4.   सभी qलेटफाम� पर पुिलस चौक� एवं प#ाथिमक उपचार सुिवधा अिनवाय� कर देना चािहए

5.   खान-पान क� ट#ािलयां िनधा��रत Iथल पर ही खड़ी होना चािहए

6.   सभी IटेशनC पर शेड एवं पानी के साफ पानी क� �यवIथा होना चािहए

7.   आज भी कई ट#ेनC म� बेिडंग साफ सुथरी नह4 दी जाती ह/

8.   रेलवे िटकट कनफम� करने हेतु रेल मंत#ालय म� लेटर देने के बावजदू कई बार िटकट कनफम� नह4 हो पाता है

9.   ट#ेनC म� जनरल बोिगयC क� संnया बढ़ाना चािहए =यCिक कम बोिगयां होने के कारण गरीब याित#यC को यात#ा करने म�
काफ� किठनाइयां होती ह/

अतः रेल मंत#ालय को उपयु�0 िIथितयC म� सुधार लाने क� बह%त अिधक आवaयकता है  इसके बगरै रेलवे क� पणू� सुिवधाओ ंका
फायदा इस देश क� जनता को नह4 िमल पाएगा

* श�ी दानवे रावसाहबे पाटील (जालना): म/ रेल मंत#ी जी ने जो 2011-12 का रेल बजट प#Iतुत िकया ह,ै इसका िवरोध करता ह1 ं  इस बजट को पढ़ने के बाद
ऐसा लगा िक यपूीए क� सरकार ने लगातार आम आदमी क� बात कही ह,ै लेिकन रेल बजट और आम बजट म� कह4 भी आम आदमी के िलए कुछ िदखाया नह4 गया,
आम आदमी कौन ह,ै िजसको बंगाली भाषा आती ह,ै वही आम आदमी ह ै=या? यह बजट म� जो वायदे िकए गए वे तो छोड़ो, इस साल 2010-11 को जो वायदे िकए,
वह भी आज तक परेू नह4 िकए और आज भी वायदे के िसवा कुछ भी नह4

मेरा संसदीय 6ेत# जालना ह,ै वहां से धनबाद-नागपुर-कोHहापुर दी6ाभिूम ए=सप#ेस जाती ह ैलेिकन जालना म� ,कती नह4  जालना एक िवकिसत औ]ोिगक 6ेत#
है  Iटील और बीज का उ�पादन बड़े पमैाने पर है  िबहार, उVरप#देश से बड़ी तादाद म� लोगC क� आवाजाही होती है  लोग आदंोलन कर रहे ह/  आज ही जालना म� रेल
रोको जनता सव�प6ीय कर रहे ह/  म/ आपसे िवनती करता ह1 ं िक गाड़ी जालना Iटेशन पर रोक� जाय  मेरे 6ेत# जालना के लोगC क� पुरानी मांग है  जालना खाम



गाव रेलवे लाइन दी जाए यानी मराठवाड़ा िवदभ� और पिpम महाराJ# से सीधा संपक�  हो सके

जलगांव-अजंता-वे,ल-शोलापुर यह सवe हो रहा ह ैलेिकन आज तक इसके बारे म� बजट म� कोई प#ावधान नह4 है  खामगांव जालना यह बारहव4 पंचवषoय योजना म�
शािमल करने क� बात कही लेिकन जHद से जHद दोनC रेलवे लाइन बजट म� डालकर जHद से जHद करने का कJ कर�  माBयवर, यह मेरी रेल मंत#ी से आपके
मा5यम से िवनती ह ैऔरंगाबाद से परभणी तक बह%त ऐसे अनमBैड गेट ह/ वहां तंुत चौक�दार लगाकर गेट बनाया जाए

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

* Speech was laid on the Table

**  SHRI PRABODH PANDA (MIDNAPORE) : I would like to make my comments and make some proposals to
incorporate in the Budget proposal.

Let me say at the outset that this seems as good as elections oriented document keeping in the mind West Bengal State
assembly election. It is not out of place to mention that there are large number of last year declared projects, which not
yet been taken up. Again came the further announcement. But question is how the proposed projects would be executed
with providing adequate funding. Source of funding not has been mentioned. What about the approval of Planning
Commission. So this is not a Budget in the real sense but a wish list of the Minister.

Let me touch the points related to my Parliamentary Constituency. To be noted that the people of Kharagpur generally get
enthused when Railway Minister visits the place. The expectation goes up with an anticipation that the main problem would
be sorted out at the earliest. That happened when Mr. Gani Khan Choudhari had visited. Electrification from Kharagpur to
Midnapur had been made. After visit of Lalu Prasadji a large number of enlisted gangmen youth got recruited. This time
Madam Minister made public assurance that Sukhi Griha project would be secured in Kharagpur and that would secure
permanent settlement of the people who have been living in the Railway land decades together. But it is amazing that in
the Budget proposal Khargapur is not taken up for such project. This is a clear denial of her public assurance. Now about
Adarsh station-Dantan, Bakhrabad, Narayangarh, Kolaikunda should be declared under this category.

 

Halt station − Kansai in between Gokulpur and Midnapur .

Upgradation : Giri Maidan station should be upgraded into crossing station with necessary facilities like FOB and 2nd

platform.

New line-from Belda to Kanthi and from Digha to Balichak via Egra. Survey work should be completed and construction of
new line should be started. Modernisation of KGP workshop and inner printing press should be made.

 

New Train : At least one new passenger train EMU should be introduced from Kharagpur to Balasore immediately.

 

Kgp station : Installation of escalator, augmentation and renovation of Khargpur Jn. along with providing sufficient funding
for bus stand in the Railway area should be taken up.

 



I draw the attention of the Minister to the above and seek her intervention at the earliest.

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

SHRIMATI J. HELEN DAVIDSON (KANYAKUMARI): Respected Chairman, Sir, I am very much thankful to you for giving an
opportunity to speak on the Railway Budget 2011-12.

I rise to congratulate the hon. Railway Minister Mamata Ji for presenting a people-friendly Railway Budget. Also, I express
my gratitude to the UPA Government for the steps taken for better facilities of passengers.

I would like to thank the hon. Railway Minister for considering the long-pending demand of the people, our leader, Tamil
Nadu Chief Minister Dr. Kalaignar's demand and MPs' demand that the Chennai-Tiruchendur Express is made daily train
from weekly once. I also thank the Minister for the introduction of DEMU train from Dharmapuri to Bangalore and MEMU
services from Nagercoil to Kollam.

I thank her also for the introduction of gauge conversion of Palani-Pollachi line and also for the announcement that all the
unmanned level crossings will be manned to avoid accidents.

Mr. Chairman, Sir, safety and security is very important for the railway passengers. More number of police forces should be
deployed in all the trains and, particularly in ladies' coaches. Recently, in one incident a lady in Kerala was thrown out of
the coach and killed while traveling in a train. It is a thrilling matter.

A large number of lady passengers are travelling alone in various trains. Lady security personnel must be deployed for their
safe journey as people consider that train journey is the safest mode of journey. Trains should be kept thoroughly clean.
There should be insect-free coaches. Availability of plenty of drinking water is a must. Modern methods of waste
management should be adopted in trains and railway stations.

My humble request to the hon. Railway Minister is to give proper attention for MPs. In all major Railway functions like
opening of new buildings, starting of new trains, etc., the people's representative, that is, the local MP, is not invited. This
is very unfortunate. Most of the time when MPs request for the release of emergency quota for the confirmation of waiting
list tickets, it is not done. So, emergency quota should be increased.



The revenue of the Railways is increasing every year. Funds are allocated every year to new projects, but work starts very
late causing slow progress. After the allocation of funds, work should start immediately. I appeal to the Minister to allocate
more and more funds for the on-going projects in our constituency for the early completion of the work.

Beautification of all railway approach roads is very important. This part is being neglected. To avoid delay of many trains,
some new policies should be formulated. The people of entire Tamil Nadu are very much disappointed with this Railway
Budget. We have demanded doubling of the line between Chengalpattu and Kanyakumari as also between Nagercoil and
Trivandrum; but it has not found a place in this Budget. It seems that the Ministry of Railways thinks that only Chennai is in
Tamil Nadu. Year after year no amount is allocated for southern Tamil Nadu and the Ministry simply keeps neglecting other
areas beyond Chennai, up to Kanyakumari. I request the hon. Railway Minister to pay special attention for implementing
the doubling of line between Chengalpattu and Kanyakumari as also between Trivandrum and Nagercoil by allocating
enough funds for this project at the earliest.

Rayapura Railway Station, which is the oldest railway station, should be made a passenger terminal. All trains coming from
North India to Chennai should be stopped at Thiruvotiyur Station for alighting passengers, so that the Central Station would
be relieved of congestion.

There is a long pending demand of the people of Dharmapuri to establish a new railway link of 27 kms. between
Dharmapuri and Morapur at an approximate cost of Rs.109 crore. It is very much disappointing that the Railway Ministry
has not taken up this project in spite of repeated representations. I request the hon. Railway Minister to pay special
attention for this project and fulfil the dreams of the people of Dharmapuri. I request that the Golden Train Workshop at
Thiruchirapalli and Madurai be converted into a Coach Building Unit.

For the larger interest of the people of my constituency, I make some demands and request that they may be
immediately implemented. My constituency people's long time demand is for the formation of Parvathipruam Railway
Station which is situated in NH 47 and having a number of educational institutions and hospitals, so that they can have
access to Parvathipuram. Nagercoil town station should be developed. Train terminal facility at Kanyakumari and Nagercoil
stations is required.

Bangalore to Nagercoil train which was announced in the Railway Budget of 2010-11 started operating from February
2011. This is running at an inconvenient time at both ends without stopping at important places like Sattur, Kovilpatty,
Dindigul, Karur and Dharmapuri. There is a demand to allow stoppage at all main stations with the frequency of daily
service. Presently, it is a weekly train.

Delhi is accommodating more than 30 lakh Tamil people, out of which more than 40 per cent people are from Central
and South Tamil Nadu. The Indian Railways run maximum number of trains up to Chennai Central only. My request is to
increase the frequency of Thirukkural Express as there is no connecting train from Chennai to travel to Central and South
Tamil Nadu.

Moreover, the train has been running as a weekly train for more than eight years. There is a big demand of people for
introduction of a new train between Kollam and Velankanni via Nagercoil. For the benefit of a large number of passengers
of Tamil Nadu and Kerala, please consider it on a priority basis.

Many trains coming from Kerala are crossing through Kanyakumari constituency, but have no stoppage at one of the major
stations, Kuzithurai. So, there is a demand for stoppage of these trains at Kuzithurai.

Mr. Chairman, Sir, as you are aware, Kanyakumari is an important tourist destination. Foreign tourists from all over the
world as well as tourists from all over the country are visiting Kanyakumari in huge number every year. So, a huge amount
of revenue is generated to the Government through the Railways. Therefore, we demand to include Kanyakumari in the list
of stations under Rail Tourism.

I would request the hon. Railway Minister, Kumari Mamata Banerjee, to consider these demands of the people and do the
needful in public interest. Thank you.

*DR. KIRIT PREMJIBHAI SOLANKI (AHMEDABAD WEST): It is unfortunate that since many years the allocation of
main railway budget is to the State from Railway Ministers they are representing. It is not a healthy sign for democracy.

During the regime of UPA-2 Ministry, the present Railway Minister has prepared the Union Railway Budget and if it is for
particular state. It is more serious that this Budget is presented only with the view to have assembly election of that



particular State. Chairman Sir, this sort of approach is not fair for the federal structure of the country and for democratic
system also. I am representing Ahmedabad constituency of Gujarat System. In the Budget it is an illusion for Gujarat.

1. Our demand to set up terminal station of Sabarmati and Maninagar are ignored. Since Kalupur railway station is over
burden and it is in congested area, there need of the hour to start Sabarmati and Maninagar Railway Station and to turn
long routes trains from there.

2. Our need to start New trains are not accepted in this budget.

i)                Ahmedabad-Rajkot-Hapa Shatabdi Train. Since there is not a single high profile train in Saurashrtra, it is badly
needed.

ii)               Ahmedabad-Delhi Duranto Express.

iii)             Ahmedabad-Delhi Rajdhani Express via Anand, Dakor and Godhara.

iv)             Ahmedabad-Jaipur Shatabadi Train

v)              Ahmedabad-Haridwar-Deharadum Superfast Express

vi)             Ahmedabad-Amritsar Superfast.

vii)           Palan-Mumbai Superfast.

 

* Speech was laid on the Table

3.    Gauge Conversion: Following are the demands (Broad guage)

i)                Ahmedabad-Botad-Bhavnagar

ii)               Ramuj-Chanasma-Beeharaji-Katosan and Kalol

iii)             Ahmedabad-Udaipur

4.    New Broad gage Lines

i)                Chanasma-Harij-Radhanpur

ii)               Ahmedabad-Mehana-Delhi double line

5.    Different Intercity trains between Ahmedabad to Patan, Palanpur, Rajkot, Bhuj, Bhavnagar, Surat, etc.

6.    Head Quarter of Western Railway to Ahmedabad.

It is a long standing demand and manor network of western railway and revenue is from Gujarat. Hence it is
very important to shift the Headquarter of Western Railway to Ahmedabad.

In this budget, there are many announcement if surveys of different lines which is quite illusive and earlier also such
many survey had been carried out without any concrete results.

I demand the declaration of various surveys should be completed in time limits and thereafter necessary actions
should be taken in due course of time. The Railway Minister should give assurance in this regard.

Regarding present Rajadhani Train between Ahmedabad and Delhi, I strongly demand to have official stoppage at
Sabarmati on both the ways.

The rest of Ahmedabd-Delhi Rajdhandi should be replaced with German reck.



 

 

ओश�ीमती ज.े शांता (बे\लारी) ◌ः

रेल मंत#ी जी ने सालाना बजट प#Iतुत कर िदया ह ै  ऐसा करना उनका संवधैािनक दािय�व था  लेिकन कुछ मौिलक प#: ह,ै िजनका जवाब
अब देश को ज,र चािहए  आम जनता या रेल बजट एक िवशु\ आिथ�क-िक#याकलाप ह,ै िजसका सीधा संबंध देश के िवकास से होता ह ै
जनता बड़े ही िनदlष-भाव से संबंिधत मंित#यC से उ$मीद करती ह ै िक उनक� समIयाओ ंका समाधान होगा, उBह� राहत िमलेगी, बेहतर
सुिवधाएं िमल�गी और इसक� प#िक#या म� कोई भेदभाव नह4 बरता जाएगा  लेिकन =या ऐसा हो पाता ह ै?

Iवतंत#ता प#ाि_ के 64 वष� बाद के भारत क� आिथ�क नीित म� =या आज भी राजनीित का खेल होता रहेगा ? चुनाव म� राजनीित समझ म� आती
ह ैलेिकन बजट म� राजनीित राJ#धम� के िव,\ ह ै  पद का उपयोग िनिहत राजनीितक लाभ के िलए करना राजनीितक पाप ह ै  आज परेू देश
म� =या चचा� ह ै? मामलूी समझबूझ रखने वाला आदमी भी कह रहा ह ैिक पिpम बंगाल म� चुनाव ह ैइसिलए दीदी ने बंगाल के िलए िपटारा
खोल िदया ह ै  =या मंत#ी बंगाल का होगा तो मेट#ो कोच फै=टरी, औ]ोिगक पाक� , रेलवे सॉZटवेयर स�टर, ट#ेक मशीन इंडIट#ी खुलेगी ? =या
दुराBतो गाड़ी, तमाम ए=सप#ेस एवं पसेैBजर गािड़यां, "डेम"ू, "मेम"ू सेवाओ ंतथा सभी प#कार क� यात#ी सेवाओ ंक� झड़ी महज एक राUय को
5यान म� रखकर लगा दी जाएगी ? =या देश का केBद#ीय मंत#ालय एक आदमी के मनमजo पर छोड़ िदया जाएगा ? देश उस मुकाम पर पह% ंच
चुका ह,ै जहां उसे अब इन सभी प#:C का उVर चािहए  मेरी िशकायत िकसी �यि0 से नह4 ह ै  �यवIथा से ह ै  इसके पहले रेल मंत#ी िबहार से
थे  तब बजट म� िबहार ही छाया रहता था  मेरा प#: ह ैिक यह अंधी परंपरा कब समा_ होगी ? मंत#ालयC म� नीित िनधा�रण करते समय या
बजट तयैार करते समय "�यि0वादी PिJकोण" के Iथान पर "�यावसाियक PिJकोण" कब अपनाया जाएगा ? यह प#: देश क� नई पीढ़ी
को आंदोिलत कर रहा ह ै  आम लोगC म� बजट के प#ित अनाIथा पदैा हो रही ह ै  लोग परेू िखलवाड़ को समझ रहे ह/  लोग कहते ह/ िक हमारी
लोकतांित#क �यवIथा के भीतर राजतंत# क� मानिसकता िनवास करती ह ै  लोकतंत# सामिूहक िनण�य म� िवFास करता ह ै  जबिक राजतंत#

_______________________________________

* Speech was laid on the Table

 

�यि0 केिBद#त होता ह ै  ज,रत इस बात क� ह ै िक एक िनWप6 तंत# िवकिसत िकया जाए, जो िकसी �यि0 के इशारे पर िनण�य न लेकर
सामिूहक िहत को 5यान म� रखकर िनण�य ले  िवशेषiC क� राय का स$मान होना चािहए  िकसी राUय का मंत#ी राUय के िहतC का 5यान
रखेगा, लेिकन केBद# का मंत#ी परेू देश का 5यान रखेगा  यह बात सुिनिpत क� जानी चािहए 

म/ एक और मौिलक प#: उठाना चाहती ह1 ं  अभी Uयादा िदन नह4 ह%ए ह/  यपूीए-प#थम के काय�काल के दौरान हम सबने, परेू देश ने देखा और
या यूं कह� िक हम� िदखाया गया िक भारतीय रेल िवकास के सातव� आसमान पर पह% ंच चुक� ह ै  चूंिक मंत#ी जी बड़े दबंग थे, इसिलए उनक�
घोषणाएं ताल ठोककर ह%आ करती थी  देश को न जाने =या-=या Iवqन िदखाया गया ? रेलवे के पास "सरqलस मनी" का भंडार बताया
गया  मंत#ी जी ने देश-िवदेश म� वाह-वाही लटूी  लेिकन वे भलू गए िक शjदC क� बाजीगरी तथा आंकड़C के िखलवाड़ से आप आज के �यि0
को बेवकूफ नह4 बना सकते  उBह� अपने राUय म� इसका राजनीितक खािमयाजा भी भुगतना पड़ा  उBहCने बेशक रेलवे के बेहतर सेहत का
िढंढोरा पीटा हो, लेिकन हालात इतने खराब थे िक ममता को मंत#ी बनते ही अपने पवू�वतo मंत#ी के काय�कलाप के बारे म� "Fेत पत#" लाना
पड़ा  देश को भी हक�कत का पता चल गया  इस बजट म� ममता जी ने Iवयं Iवीकार िकया ह ैिक रेलवे एक संकट क� घड़ी से गुजर रही है
 आिथ�क संकट िसर चढ़कर बोल रहा ह ै  मेरा मौिलक प#: यह ह ैिक देश को रेलवे क� सही तIवीर का पता कैसे चलेगा ? सरकारी आंकड़C
से भी लोगC का मोह भंग हो रहा है  लोग समझते ह� िक आंकड़े िवकृत होते ह/, झठेू होते ह/, अपनी-अपनी सुिवधाओ ंके अनुसार प#Iतुत िकए
जाते ह/  वना� मंत#ी बदल जाने से आंकड़े नह4 बदलने चािहए थे  िजस रेलवे को सातव� आसमान पर चढ़ा िदखाया गया था, उसे रातC-रात
संकटग#Iत अवIथा म� नह4 पाया जाना चािहए था  सरकार म� बठैकर आंकड़C तथा तhयC को अपनी सुिवधा-असुिवधा के अनुसार तोड़ना-
मरोड़ना न केवल देश के िलए अिहतकारी ह,ै बिHक अनिैतक व अपरािधक आचरण ह ै  यह एक छल ह,ै प#पंच ह,ै धोखा ह ैऔर पद का
दु,पयोग ह ै

म/ सचेत करना चाह1 ंगी िक देश का नाग�रक सजग हो चुका ह ै  वह राजकाज म� ईमानदारी और प#पंच म� फक�  समझता ह ै  आप आज क� पीढ़ी
को अंधकार म�, झठू-फरेब के जाल म� नह4 फंसा सकते  देश सXचाई जानना चाहता ह ै  सरकारी आंकड़े सXचाई पर आधा�रत होने ही चािहए
यह जन आIथा का प#: ह ै  िजन �रपोटQ और िसफा�रशो को हमारे िवशेषi, नौकरशाह पेशेवर तरीके से तयैार करते ह/ और जो सही आंकड़C
पर भी आधा�रत होते ह/, उसे सरकार कलम के एक झटके से बदल देती ह ै  यह लोकतंत# के िलए एक खतरनाक प#विृV ह ैऔर देश के िहत के
िव,\ ह ै  इस पर अंकुश लगना चािहए 

म/ रेल बजट के कुछ प#ावधानC पर िटqपणी करना चाह1 ंगी  ममता जी ने नई रेलगािड़यC का एलान करने, मौजदूा ट#ेनC के फेरे बढ़ाने और यात#ी
व मालभाड़े को न बढ़ाकर वाह-वाही लटूने क� कोिशश क� ह ै  हालांिक इस क#म म� रेलवे क� चुनौितयC से िनबटने हेतु कोई यथोिचत रोडमेप
पेश नह4 िकया गया ह ै  नई योजनाओ ंका एलान ठीक ह ै  लेिकन इनको मVू� ,प देने के िलए धन के प#बंधन पर पया�_ िवचार नह4 िकया
गया ह ै  बजट के आंकड़C से पता चलता ह ै िक रेलवे 100 ,0 कमाने के िलए 95 ,0 खच� कर रहा ह ै  इसे िकसी भी PिJ से बेहतर
प�रवहन समानुपाितक आंकड़ा नह4 कहा जा सकता ह ै  इससे यह आशंका भी प#बल होती ह ैिक लाभ के अभाव म� रेलवे नई प�रयोजनाओ ंको
अपने बूते पर िक#यािBवत कर पाने म� समथ� नह4 हो पाएगी  सब जानते ह/ िक ममता को िपछले घोषणाएं अब भी िक#याBवयन क� बाट जोह



रही ह ै  मौजदूा ज,रतC के अनुसार िसfनल लाइनC को डबल करने तथा उBह� और िवIता�रत करने क� दरकार थी  नई रेल घोिषत कर दी
जाती ह ैलेिकन रेलवे ट#कै क� सुिध लेने वाला कोई नह4 होता  िफलहाल हमारा परूा रेल नेटवक इतना �यIत और दबाव म� ह ैिक वIतुतः नई
गािड़यC के िलए गंुजाइश नह4 ह ै  IटेशनC पर बढ़ती भीड़-भाड़, रेलगािड़यC तथा qलेटफामQ क� साफ-सफाई, खान-पान �यवIथा, समय पर
गािड़यC का चलना, सुरि6त यात#ा, मिहला-याित#यC क� समIयाएं - ये सभी मुrे मंत#ी जी को िवचिलत नह4 कर पाय4  उनका 5यान इन
मह�वपणू� मुrC पर न जाकर बंगाल के चुनाव पर ही केिBद#त रहा  अBयथा वे इन पर अवaय 5यान देती  इनम� से "सुर6ा" का प#: सबसे
मह�वपणू� ह ै  लगभग प#ित वष� रेल दुघ�टनाओ ंम� याित#यC क� बड़ी संnया म� जान गंवानी पड़ती ह ै  इसके िलए नई प#ौ]ोिगक� क� �यापक
सहायता लेने क� आवaयकता ह ै  ट#ेनC क� संnया लगातार बढ़ते जाने से थोड़ी सी मानवीय चकू बड़ी दुघ�टनाओ ंक� वजह बन जाती ह ै
िसfनल प#णाली म� सुधार कर इBह� काफ� हद तक रोका जा सकता ह ै  बह%त िदनC से गािड़यC क� िभडंत रोकने के िलए ट=कर-रोधी उपकरण
क� बात होती रही ह ै  अब जाकर रेल मंत#ी ने एलान िकया ह ैिक रेलवे अपने 6 जोनC म� ट=कर-रोधी उपकरण लगाएगी  मेरा प#: ह ैिक
बाक� 10 जोन के लोगC ने =या अपराध िकया ह ैिक उBह� भाfय भरोसे छोड़ा जा रहा ह ै? =या उन लोगC क� जान qयारी नह4 ह ै? बेहतर होता
िक सभी 17 जोन म� इस प#णाली को लगाने क� घोषणा क� जाती  इसे अभी भी िकया जा सकता ह ै

यह रेल बजट 6ेत#ीय िवषमताओ ंको बढ़ावा देने वाला ह ै  इसम� रेलवे के सम6 खड़ी वाIतिवक चुनौितयC से मंुह मोड़ा गया ह ैऔर एक-प6ीय
इBद#धनुषीय िचत# प#Iतुत करने का प#यास िकया गया ह ै  रेल मंत#ी जी मिहला ह ै  मिहला होने के नाते म/ भी उनसे पछूा चाह1 ंगी िक मिहलाओं
के नाम पर बुजुग� मिहलाओ ंक� �रयायत क� आयु को 60 वष� से घटाकर 58 साल कर देने के अलावा उBहCने और =या िकया ह ै? कामकाजी
मिहलाओ ंक� तादाद लगातार बढ़ रही ह ै  =या उनके िलए नयी Iपेशल ट#ेने नह4 चलायी जानी चािहए ? =या शहरC क� लोकल गािड़यC म�
लेडीज कोच क� संnया म� इजाफा नह4 िकया जा सकता था ? लंबी दूरी क� गािड़यC म� मिहलाओ ंक� सुर6ा एक बड़ा मुrा ह ै  मिहला यात#ी
लेडीज कोच म� अपरािधयC का घुसना, उनके साथ लटूपाट, छेड़छाड़ क� घटनाएं रोज सामने आती रहती ह ै  इसिलए मेरा कहना ह ैिक ममता
जी कम से कम मिहला होने के नाते इन िवषयC के प#ित थोड़ी तो संवेदनशीलता िदखाती  वे मिहला धम� को भी भलू गई 

दि6ण भारत के लोग माइक#ोIकॉप लगाकर रेल मंत#ी जी को ढंूढ रहे ह/  म/ िजस प#देश से आती ह1 ं, वहां के लोगC ने रेल मंत#ी जी से बड़ी-बड़ी
उ$मीद� बांध रखी थी  लेिकन उनक� उ$मीदC पर पानी िफर गया प#तीत होता ह ै  मेरे पास कना�टक के िविभBन जोनC से यात#ी-
संघC/सलाहकार सिमितयC/ि◌वशेषiC/सजग नाग�रकC के सुझाव तथा प#ितवेदन आते रहते ह/  िजBह� म/ जन प#ितिनिध होने के नाते समय-
समय पर संसद म� िविभBन मा5यमC से उठाती रहती ह1 ं  म/ने शBूयकाल, िनयम 377 तथा प#:C के मा5यम से भी रेलवे से जुड़े अनेक प#:C को
सरकार तक पह% ंचाने का काय� िकया  लेिकन रेल बजट क� घोषणाओ ंको सुनकर म/ ठगी सी महससू कर रही ह1 ं  कना�टक के िलए कुछ नई
ट#ेन�, नई लाइन िबछाने, दोहरीकरण तथा उBनयन क� बात� ज,र क� गई ह/, लेिकन वह ऊंट के मंुह म� जीरा के समान ह ै  कना�टक,
िवशेषकर उसका िबHलारी 6ेत# कोयला, इIपात, लोहा तथा अBय उ]ोगC के ,प म� तेजी से भारत के मानिचत# पर उभर रहा ह ै  वहां बड़े
पमैाने पर खनन काय� होता ह ै  राUय म� रोड का नेटवक�  तेजी से बढ़ रहा ह ै  लेिकन सब जानते ह/ िक रेलवे राUय सरकार के हाथ म� नह4
होता ह ै  वह केBद# के अधीन ही होता ह ैऔर वह4 हम मात खा रहे ह/  उस 6ेत# क� प#गित काफ� हद तक रेलवे सुिवधाओ ंपर िनभ�र ह ै
लेिकन हम िसवाय केBद# से याचना करने, दबाव बनाने के अलावा और =या कर सकते ह/ ? िनण�य लेना हमारे हाथ म� नह4 ह ै  हम� भी अपने
6ेत# के लोगC को जवाब देना पड़ता ह ै

म/ सं6ेप म� अपने 6ेत# से जुड़ी रेल संबंधी कुछ मांगC को यहां पुनः दोहराना चाह1 ंगी और मंत#ी महोदया से प#ाथ�ना क,ंगी िक वे उन पर
सहानुभिूतपवू�क 5यान देकर उन मांगC को परूा कर�  

नई ट�ने9 का चलाया जाना

1. चBैनई मु$बई वाया Bय ूपकाला - सोलापुर

2. यशवंतपुर-जोधपुर वाया गुcटाकल

3. ह%बली-चBैनई वाया गड़ाग बेHलारी

4. ह%बली-िसकBदराबाद वाया गड़ाग

5. मसैरू-िवजयापुर वाया िचत#दुग�

6. धारवाड़-ह%बली-गुलबग�

इंटरिसटी सिव8स

1. बेHलारी से बंगलौर वाया रायदुग�

2. गुcटाकल-ह%बली-धारवाड़ वाया बेHलारी

3. गुcटाकल-हाIपेट

मौजूदा ट�ने9 का िव(तार

1. सोलापुर से ट#ेन संnया 06554 को चBैनई तक

2. यशवBतपुर-सोलापुर ट#ेन संnया 6551 को िशडo तक



3. कुला�-यशवंतपुर ट#ेन संnया 01215 को चBैनई तक

4. गुcटाकल से ट#ेन संnया 057471 को गुलबग� तक

5. हाIपेट से ट#ेन संnया 56904 को गड़ाग तक

6. ित,पित से ट#ेन संnया 57475 को बेHलारी तक

ट�ने9 क@ बारOबारता बढ़ाना

1. यशवंतपुर से 06539 को स_ाह म� तीन बार चलाना

2. ह%बली-िवजयवाड़ा से 17225 को प#ितिदन चलाना

3. कोHहापुर-ित,पित ट#ेन 17451 को प#ितिदन चलाना

ट�ने के समय म= प-रवत8न

1. ह%बली जाने वाली ह$पी ए=सप#ेस को 22.30 बजे चलाना

2. ह%बली-ित,पित ट#ेन सं. 57421 को 6 बजे चलाना

 

 

िवकास योजनाएं

1. रायदुगा�-पावागड़ा-तुमकुर नई रेल लाइन

2. बेHलारी-गुलबगा� वाया टे=काला कोट नई रेललाइन

 

अंत म�, म/ परूी िवनम#ता के साथ बेHलारी के बारे म� यह बताना चाह1 ंगी िक यह एक बड़ा शहर ह,ै िजसे िनगम का दजा� प#ा_ ह ै  लोह अयIक
बाह%Hय 6ेत# होने के कारण हाल के वषQ म� यहां भारी संnया म� लोह तथा इIपात उ]ोग िवकिसत ह%ए ह/  इस िजले म� रेल कोच फै=टरी लगाना
सवा� िधक उपयु0 रहेगा  वत�मान म� दि6ण भारत म� कोई भी कोच फै=टरी नह4 ह ै  बेHलारी म� रेल कोच फै=टरी खुलने से वहां भिवWय म� रेल
कोच क� बढ़ती मांग को आसानी से परूा िकया जा सकेगा 

ओश�ी धनंजय िसहं (जौनपरु) ◌ः म ैसरकार का 5यान इस तरफ आकृJ कराना चाहता ह1 ं िक नीित िनमा�ताओ ंको �यापक राJ# िहत म�
गंभीर होने क� आवaयकता ह ै

मेरा ऐसा मानना ह ैव जसैा िक जानकारी िमली ह ैिक रेलवे गंभीर िवVीय संकट से गुजर रहा ह ै  अगर यही िIथित बनी रही तो इसके गंभीर
कारण उ�पBन होने वाले consiquences देश के सामने जिटल व गंभीर समIया उ�पBन कर सकते ह/, रेलवे जो अभी कुछ समय पवू� तक
अभतूपवू� लाभ म� थी कह4 न कह4 अदूरदिश�ता क� राह पर अग#सर ह ै  देश के इतने रणनीितक मह�व क� चीजC को गंभीरता से िलया जाना
चािहए 

मेरा मानना ह ै िक बह%त गुपचुप-गुपचुप, अिहIता-अिहIता, धीरे-धीरे जसैा िक िपछले दरवाजे से रेलवे के बह%त सारे कायQ को ठेकेदारी के
मा5यम से िनजीकरण क� ओर ढकेल िदया गया ह ैव ढकेला जा रहा ह ै  इसे रेलवे म� आउटसोिसvग कहा जा रहा ह ै  यह �यवIथा परूी तरह से
श#िमक अिधकारC क� क�मत पर शु\ ,प से श#िमकC के शोषण पर िटक� ह%ई �यवIथा ह ै  रेलवे म� लाखC-लाखC के पद �र0 ह/, यह सब =या
ह ै?

मेरा ऐसा मानना ह ैिक वाIतव म� रेलवे को प�रवहन के प�रPaय म� िवIततृ (वहृद्) भिूमका म� होना चािहए  हमारे नीित िनमा�ता =यC सड़क
प�रवहन पर अ�यिधक िनभ�र ह ै? प�रवहन के 6ेत# म� रेलवे से बेहतर कुछ भी नह4 हो सकता ह ै  यिद हम इससे भटक� गे तो देश भटकेगा 
गठबंधन से ऊपर उठकर इसे गंभीरता से िलया जाना चािहए 

मेरा ऐसा मानना ह ैिक प�रवहन क� िजतनी भी �यवIथाएं इस देश म� ह ैइनम� समBवय Iथािपत कर एक राJ#ीय प�रवहन नीित का िनमा�ण
आज समय क� मांग ह ैऔर इसम� रेलवे क� एक बड़ी भिूमका होनी चािहए  सड़क प�रवहन के िवकHप के ,प म� मेट#ो रेल एक उदाहरण

 

 

_______________________________________



* Speech was laid on the Table

 

 

 

 

है  आज प�रवहन �यवIथा को पुनभा� िषत करने क� आवaयकता ह ै  प#धानमंत#ी के नेत�ृव म� एक सिमित बनायी जाए  इस पर एक �यापक
रोड मपै तयैार िकया जाए 

रो-रो योजना के क#मवार जोनल रेलवे म� िवIतार करने क� िपछले रेल बजट म� घोषणा क� गई थी  इसे िबHकुल भी आगे नह4 बढ़ाया गया है
जबिक यह योजना िविभBन समIयाओ ंका एकसाथ िनदान करती ह ैतथा �यापक राJ#ीय िहत म� ह ै  जानकारी िमली ह ैिक कृिष मंत#ालय
सिjजयC के ढुलाई हेतु रेल मंत#ालय क� सहायता से एक प#कार क� �यवIथा हेतु इXछुक ह ै  जहां रो-रो योजना से रेलवे को फायदा होगा वह4
दूसरी ओर इससे देश को अBय फायदे हCगे 

1. �रFतखोरी एवं मंहगाई िनयंत#ण का एक Iथायी एवं कारगर उपाय ह ै

2. सड़क दुघ�टनाओ ंम� उHलेखनीय कमी एवं सड़क प�रवहन पर माल वहन के बोझ म� कमी 

3. पेट#ोिलयम उ�पादC क� खपत म� उHलेखनीय कमी के कारण सिjसडी एवं िवVीय घाटे म� कमी 

4. सामािजक PिJ से एक श#ेz पहल 

5. कृिष उ�पादC के िवपणन एवं बाजार म� पह% ंच क� िदशा म� मह�वपणू� योगदान 

6. पेट#ोिलयम उ�पादC क� खपत म� उHलेखनीय कमी के कारण पया�वरण संर6ण क� िदशा म� एक मह�वपणू� कदम 

म/ रेल मंत#ी का 5यान िन$न िबBदुओ ंक� ओर िदलाना चाहता ह1 ं 

मेरा दल और प#देश का मानना ह ैिक िपछले रेल बजट म� उVर प#देश के िलए घोिषत प�रयोजनाओ ंको अभी तक मतू�,प नह4 िमला ह ै  ऐसी पवू�
घोिषत प�रयोजनाओ ंम� से Uयादातर प�रयोजनाओ ंपर काम ही नह4 शु, ह%आ  यिद कुछ प�रयोजनाओ ंपर काम शु, ह%आ ह ैतो वह अधरूी ही
ह ै  लखनऊ रेलवे Iटेशन क� िवFIतरीय Iटेशन बनाने क� घोषणा भी अधरूी ह,ै लखनऊ म� रेलवे मेिडकल कालेज तथा निसvग कालेज क�
Iथापना और कानपुर, वाराणसी तथा गोरखपुर को िवFIतरीय Iटेशन बनाने क� घोषणा को अमलीजामा पहनाने क� िदशा म� रेल मंत#ालय ने
एक कदम भी आगे नह4 बढ़ाया  लखनऊ म� न बजट होटल का िनमा�ण हो पाया ह ैऔर न ही अमेठी म� पी.पी.पी. के तहत बोतल बंद वाटर
बाटिलंग qलांट खुल पाया ह ै  प#देश म� िविभBन IटेशनC पर बह%उrेशीय का$पल=ैस बनाए जाने क� शु,आत भी नह4 हो पाई ह ै  रेलवे
दोहरीकरण, िव]ुतीकरण का काम अधरूा व धीमी गित से चल रहा ह ै

रेल बजट म� 56 नई ए=सप#ेस ट#ेन चलाने क� घोषणा क� गई ह ै  िजसम� मात# 5 उVर प#देश के िविभBन IटेशनC से चलाने का िनण�य िलया गया
ह ै  सुखी, गहृIथी योजना िजसम� 10 हजार मकान बनाने क� घोषणा क� गई ह ै  ऐसी सभी घोषणाओ ंके लाभ से उVर प#देश को वंिचत रखा
गया ह ै  उVर प#देश के बड़े एवं औ]ोगिक शहरC, धािम�क एवं पय�टक क� PिJ से मह�वपणू� IथलC क� उपे6ा क� गई ह ै

20 करोड़ आबादी वाले प#देश क� उपे6ा कर =या भारत िनमा�ण क� प�रकHपना क� जा सकती ह ै? =या भारत िनमा�ण का नारा खोखला नह4
? हमारी शुभकामनाएं माननीया मंत#ी महोदय के साथ ह/  वे बंगाल िवधान सभा जीते, िकंतु भारत के रेल मंत#ी के ,प म� परूा देश आपसे परूी-
परूी अपे6ा रखता ह ैिजसका 5यान रखा जाना चािहए था  6ेत#ीय असंतुलन को बढ़ावा नह4 िदया जाना चािहए  =यCिक दूरगामी PिJ से यह
देश िहत म� नह4 ह ै

म/ मांग करता ह1 ं िक ◌ः-

1. जौनपुर से ब$बई के िलए नई ट#ेन चलाई जाए, इस िदशा म� आपने एक कदम हम लोगC के आग#ह पर उठाया ह ैिक फैजाबाद शाहगंज
से बा$बे के िलए स_ाह म� एक िदन के िलए चलाई ह,ै म/ आपसे आग#ह करता ह1 ं िक इस ट#ेन को परेू स_ाह चलाया जाए, तो पवूo
उVर प#देश के जो लोग मु$बई म� रहते ह/, उBह� आवागमन म� काफ� सुिवधा हो जाएगी 

2. जौनपुर रेलवे Iटेशन को आदश� Iटेशन के ,प म� अपग#ेड िकया जाए 

3. उVर प#देश क� िविभBन घोिषत योजनाओ ंको समय पर परूा करने हेतु आवaयक कदम उठाए जाए तािक यह पुनः िस\ हो सके िक
आपक� घोषणाएं मतू�,प लेती ह ै

पुनः माननीया मंत#ी ने जौनपुर के िलए तीन मह�वपणू� ट#ेन देने का काय� िकया ह ै  साथ ही आपको आगामी पिpम बंगाल चुनाव के िलए
शुभकामना भी देता ह1 ं 

 



 

MR. CHAIRMAN : Shri M.B. Rajesh.

 

SHRI M.B. RAJESH (PALAKKAD): Sir, I seek your permission to speak from this side.

MR. CHAIRMAN: Okay.

SHRI M.B. RAJESH : Mr. Chairman, Sir, in her Budget Speech, hon. Railway Minister, Kumari Mamata Banerjee, at one point
of time said that she loves Kerala, but I am sorry to say that her love for Kerala is not reflected in her Budget. I would call
this Budget a statement of broken promises and utter failures of the Railway Ministry. The long list of unfulfilled promises
will be more than the length of new lines added in the last one year.

Sir, as you know, I represent Palakkad constituency. A coach factory was offered long back in 1980 by the then Prime
Minister, Shrimati Indira Gandhi, but nothing had happened over the next two and a half decades. Then when Shri Lalu
Prasad was the Railway Minister, he offered a coach factory as compensation to the bifurcation of Palakkad Division during
the tenure of UPA-I Government. Then, the coach factory was included in the last Budget presented by Kumari Mamata
Banerjee, but in the last one year no steps have been taken to set up the coach factory.

The State Government had offered the land requested by the Railways' consultancy wing, RITES. While the RITES had
demanded land to the extent of 426 acres, the State Government within a record time, within a span of one month,
acquired 430 acres of land, which is more than the land requested, without awaiting a single person. The value of the land
is Rs. 65 crore. The land had been made available to the Railways seven to eight months back, but the Railways have not
taken any step to take over the land. What are the reasons? Hon. Railway Minister in her Budget Speech said that there are
some problems. I would like to know what the problems pertaining to the setting up of Palakkad Coach Factory are. If there
are some problems, let her make them clear. Why is the Railway Minister playing the game of hide and seek.

Then, our hon. Minister of State for Railways, Shri K.H. Muniyappa, in a recent statement has accused that the State
Government has gone back from its commitment to provide land for the coach factory. I would tell frankly that it is an
absurd, untrue and irresponsible statement made by the hon. Minister of State for Railways, Shri K.H. Muniyappa. It is a
mere political statement aimed at some cheap political gains ahead of elections. That is not the truth. The State
Government has made available 430 acres of land. On the day previous to the day of presentation of Railway Budget, some
of us had put a question regarding Palakkad Coach Factory. Why is the hon. Railway Minister not making it clear if there are
some problems in setting it up? What are the problems pertaining to the setting up of the Palakkad Coach Factory? The
answer given to me is that : "information is being collected." Are you collecting information for the last one year? Why are
you not answering about the problems relating to the setting up of the Palakkad Coach Factory? You may have some
political reasons. If you are waiting for a political change in Kerala, then I would tell you that it is not going to happen in
Kerala. ...(Interruptions)

So, we are not expecting empty promises. We are demanding immediate steps to set up the Palakkad Coach Factory
because we have had the experience of betrayal. The Palakkad Coach Factory was offered to us long back in 1980. I am
using such harsh words because this is the feeling of the people of Kerala and the people of Palakkad. We have been
waiting for the Palakkad Coach Factory for over three decades, and if you are again going to drop this promise and if you
are going to betray the people of Kerala, then I will tell you that we are not going to allow this to happen again. We are
going to resist your attempt to betray the people of Kerala. ...(Interruptions)

KUMARI MAMATA BANERJEE : Just a minute, please. You said something against my colleague Mr. Muniyappa. I think that
Mr. Muniyappa did not say anything wrong. He only stated about the present status of the project. He said that the earlier
State Government said that they will give the land free of cost, but now they have said that they want to do it on equity
basis. You tell me whether it is correct or not. If I am wrong, then I will be happy.

Secondly, in spite of all the odds, I had announced in my Budget speech that the Palakkad Coach Factory will be there, and
we will do it.

SHRI KODIKKUNNIL SURESH (MAVELIKKARA): The Palakkad Coach Factory is the UPA's baby. ...(Interruptions)

MR. CHAIRMAN: Mr. Suresh, please take your seat.

...(Interruptions)



SHRI KODIKKUNNIL SURESH : The Palakkad Coach Factory is the UPA's baby. ...(Interruptions) Why are you claiming it? It
is an election propaganda. ...(Interruptions)

MR. CHAIRMAN: Nothing is going on record. Please take your seat.

(Interruptions) â€¦*

SHRI M.B. RAJESH : Sir, let me respond to the Minister's statement. Actually, I do agree that there was some sort of
confusion in the initial stage, but later the Government has consented and agreed -- as per the request of the Railways --
that the land will be given on lease. According to my information, the Kerala Cabinet had decided that the land will be given
on lease. What are the problems remaining in this issue? Therefore, I stick to my position that all that the hon. Minister of
State for Railways said is totally wrong.

Finally, my demand is that the Railways should take over the land immediately. The Government is offering the land, and
you should take over the land immediately and set up the coach factory at the earliest. ...(Interruptions)

MR. CHAIRMAN: Mr. Rajesh, please wind up your speech.

SHRI M.B. RAJESH : There has to be allocation for the setting up of the coach factory.

As far as the new trains are concerned, many announcements have been made in the Budget speech, which are
misleading. For example, I will tell you that there is an announcement of Nilambur Road-Trivandrum Rajya Rani Express.
What are you going to do? It is a link express, and two or three bogies will be linked to an existing train and you are
claiming that it is a new train. These are some of the announcements made in it.

As far as MEMU is concerned, a new MEMU is announced, namely, Ernakulam-Kollam, which was announced in the last
Budget also. What happened to the last Budget's promise? In Palakkad, the MEMU shed is ready for operation. Why are you
not operating MEMU in Palakkad-Ernakulam region? Why are you not operating MEMU in Palakkad-Coimbatore region, which
is connecting the two States? What happened to your promises made in the last Budget, namely, bottling plant in
Trivandrum; medical college in Trivandrum; world-class railway station in Trivandrum, Cochin and Calicut; and nursing
college in Kollam? There has been no dearth of promises.

KUMARI MAMATA BANERJEE : All promises have been kept.

SHRI M.B. RAJESH : No promises have been kept. This is the reality.

KUMARI MAMATA BANERJEE : It is only your Government that did not keep their promises. I am sorry to say this.
...(Interruptions) You were there in the UPA for five years. Why did you not do MEMU, DEMU, etc.? The coach is not
available. We will give all the trains -- whatever we have announced -- when the coaches will be available.

SHRI M.B. RAJESH : I am going to conclude. One of our long pending demands is that there should be at least one daily
new train to Bengaluru. Irrespective of political differences, all MPs were demanding a new train to Bengaluru. What
happened to it? The Minister has promised a weekly train to Bengaluru. I strongly demand that there should be one daily
train to Bengaluru from Kerala, and one daily train, at least during the peak season, to New Delhi, the national Capital.

Recently, a tragic incident happened in my constituency in Kerala where a girl was brutally attacked, raped and killed in a
moving train. I am thankful to the hon. Railway Minister that she has immediately announced payment of compensation of
Rs. 3 lakh. But what has actually happened? When I contacted the General Manager of the Southern Railways, his response
was that the compensation should be paid from my MPLAD funds. That was the reply.

KUMARI MAMATA BANERJEE: Do not say like that? What is this? I have already given the instructions to pay the
compensation to the victims.

SHRI M.B. RAJESH : Sir, I am thankful to the hon. Minister for this. What I am saying here is my own experience with the
railway authorities. I talked to the General Manager, and his reply was that the compensation should be paid from my
MPLAD funds. It was then that I contacted the Railway Minister's Private Secretary and she had given the compensation. I
agree with that.

My demand is that there should be provision for immediate payment of compensation in these cases in the future. At the
same time, I request that there should be urgent steps taken to ensure the safety of passengers, especially women
passengers traveling in the train. With these words, I conclude.



 

ओ श�ी सतपाल महाराज (गढ़वाल) ◌ः म/ उVराखंड के पव�तीय 6ेत# गढ़वाल का प#ितिनिध�व करता ह1 ं जो आिथ�क ,प से िपछड़ा ह ै  रेल
मंत#ी कुमारी ममता बनजo Tारा संसद म� पेश िकया गया रेल बजट आम जनता को राहत पह% ंचाने वाला ह,ै माननीय मंत#ी जी ने इस बजट म� भी
िकराये म� विृ\ न करके आम आदमी पर आिथ�क बोझ नह4 बढ़ाया जो सरकार क� आम आदमी के िवकास के प#ित प#ितब\ता को प#कट करता
ह,ै म/ इस बजट का Iवागत करता ह1 ं  सभी वगQ का समुिचत 5यान रख कर इस बजट को िबना िकसी अमीर-गरीब के भेदभाव के बनाया
गया ह ै

मुझे िवFास ही नह4 अिपतु परूा भरोसा ह ैिक यपूीए अ5य6ा माननीया श#ीमती सोिनया गांधी, प#धानमंत#ी डा0 मनमोहन िसंह एवं देश के युवा
नेता श#ी राह%ल गांधी के नेत�ृव म� देश म� रेलवे के नेटवक�  का िवIतार व चह% ंमुखी िवकास होगा और भारत वष� के हर नाग�रक तक इसका
लाभ पह% ंचेगा  इनके स6म नेत�ृव म� भारतीय रेल देश म� ही नह4 अिपतु िवदेशC म� भी अपनी अलग पहचान Iथािपत करेगी 

माननीया रेल मंत#ी जी ने यह IपJ कहा ह ै िक उनके Tारा इफ#ांIट#=चर, रोिलंग Iटॉक या सेवा के प#ावधान िविनिद�J 6ेत# म� िनवेश को
बढ़ावा देने के िलए जो नीितयां तयैार क� गई उन पर प#ितिक#याएं उ�साहवध�क रही ह ै

उVराखंड राUय को एक नई रामनगर-ह�रTार िलंक ए=सप#ेस क� घोषणा के िलए एवं रामनगर Iटेशन को मHटी फं=शनल का$पल=ैस तथा
काठगोदाम को आदश� Iटेशन के ,प म� िवकिसत करने के बजट म� प#ावधान के िलए म/ यपूीए अ5य6ा श#ीमती सोिनया गांधी जी, प#धानमंत#ी
डॉ0 मनमोहन िसंह जी, रेल मंत#ी माननीय कु0 ममता बनजo एवं युवा सांसद श#ी राह%ल गांधी जी का हािद�क आभार �य0 करता ह1 ं  म/ यहां
यह भी िनवेदन करना चाह1 ंगा िक रामनगर-ह�रTार िलंक ए=सप#ेस का नाम देश क� सबसे ऊंची िहमालय क� चोटी एवं उVराखंड क� शान
नBदा देवी के ऊपर इस ट#ेन का नाम नBदा देवी ए=सप#ेस रखा जाए िजससे हम पव�तराज िहमालय को स$मान दे सक�  

 

 

_______________________________________

* Speech was laid on the Table

 

म/ उVराखंड राUय क� टनकपुर-बागेFर, ऋिषकेश-डाईवाला, ,ड़ क�-ह�रTार, देहरादून-कलसी, ह�रTार-कोटTार-रामनगर, रामनगर-
चौखुिटया एवं िपरान किलयार शरीफ-ह�रTार नई रेल लाइनC के सवe6ण काय� परूा करने एवं 12व4 योजना म� इन लाइनC पर काय� प#ारंभ करने
को बजट म� सि$मिलत करने के िलए माननीय मंत#ी जी को धBयवाद iािपत करता ह1 ं 

िनजामुrीन-देहरादून ए=सप#ेस (12205/12206) को स_ाह म� 6 िदन से बढ़ाकर, प#ितिदन करने के िलए एवं पय�टन मंत#ालय के साथ
िमलकर रेल िबजनेस क� योजना के तहत ह�रTार Iटेशन तथा इसके पह% ंच मागQ क� हालत म� सुधार लाने के िलए 50 ◌ः 50 के अनुपात म�
भागीदारी के तहत बजट म� सि$मिलत करने पर भी धBयवाद Iवीकार कर�  

125.09 िकलोमीटर लंबी ऋिषकेश-कण�प#याग रेल लाइन के िनमा�ण के िलए 4 हजार 2 सौ 95व� करोड़ 30 लाख ,पये से Iवीकृत 2010-11
के रेल बजट म� ह%ई थी  िजसम� 40 करोड़ अवमु0 ,पये से िवV वष� 2010-11 तक काय� प#गित पर ह ै  अब नए बजट म� 2011-12 म� 6
करोड़ 60 लाख एवं 60 हजार प#Iतािवत करने पर म/ धBयवाद देता ह1 ं एवं माननीय रेल मंत#ी कुमारी ममता बनजo से अनुरोध करता ह1 ं िक वे
इसका शीघ# िशलाBयास कर�  

हाल ही म� उVराखंड राUय ने भीषण दवैीय आपदा का दंश झेला ह ै  उVराखंड राUय म� प#ाकृितक संसाधन प#चुर मात#ा म� पाए जाते ह/ परंतु
समुिचत यातायात के साधन न होने के कारण यह 6ेत# आज भी िपछड़ेपन का िशकार ह ै  संपणू� प#देश म� पय�टन के 6ेत# म� अपार संभावनाएं ह/,
इनका भी सदुपयोग यातायात एवं संचार साधनC क� उपलjधता से ही संभव ह ै

म/ने पवू� म� भी इस सदन को यह जानकारी दी थी िक जब म/ रेल राUयमंत#ी था, तब हम लोगC ने बायलोिजकल टायलेyस का राJ# िहत म�
�रसच� प#ारंभ िकया था  इन टायलेyस के रेल के साथ जुड़ जाने से िकसी भी प#कार क� गंदगी रेलवे Iटेशन पर नह4 फैलेगी और गंदगी एक
ट/क के अंदर कंटेन हो जाएगी, िजसे व=ैयमू के ज�रए िनकाला जा सकता ह ै  यिद यह बायलोिजकल टायलेyस बन जाए तो रेलवे ट#ेक व
IटेशनC से गंदगी समा_ हो जाएगी और अंतरा�J#ीय 6ेत# म� भारत आगे बढ़ेगा 

आज िवF के िविभBन देशC म� रेल बह%त तेज रZतार से दौड़ रही ह ै  चीन म� ही 350 िकलोमीटर प#ित घंटे क� रZतार से भी तेज रेल दौड़ रही है
 परंतु हमारी रेल अब भी इस िवFIतरीय प#ितIपधा� म� बह%त पीछे ह ै  हमारे देश म� भी ट#ेनC क� रZतार बढ़नी चािहए  इस िदशा म� भी माननीय
रेल मंत#ी जी को 5यान देना होगा  इससे समय क� बचत तो होगी ही साथ ही दूर-दराज के इलाकC म� िकसी भी आपदा के समय पह% ंचने म�
आसानी हो जाएगी तथा अंतरा�J#ीय Iतरपर भारतीय रेलवे का वच�Iव बढ़ेगा 

म/ कुछ अBय आवaयक प#सतावC क� ओर 5यान आकिष�त करना चाहता ह1 ं जो भिवWय म� भारतीय रेलवे के अ5याय म� एक नया सतू#पात कर� गे 

�       देहरादून से लखनऊ तक एक सीधी ट#ेन चलाई जानी चािहए तथा लखनऊ तक जाने वाली ट#ेनC म� फIट� ए.सी. कोच भी



लगवाएं जाएं 

�       िजम काबeट नेशनल पाक�  का रामनगर प#वेश Tार ह ैवहां प#ितवष� लाखC पय�टक आते ह/ अतः रामनगर से देहरादून तक भी सीधा
रेल संपक�  होना चािहए 

�       मु$बई से देहरादून, ऋिषकेश और कोटTार तक सीधी सुपर फाIट ट#ेन चलाई जानी चािहए  उVराखंड क� मनोहरी छटाओ ंको
देखने के िलए परेू भारत से ही नह4 अिपतु िवF के िविभBन देशC से बड़ी संnया म� पय�टकC का आवागमन रहता ह ै

�       प#थम एवं िTतीय श#ेणी के ए.सी. कोच दून ए=सप#ेस (13010), म� जो देहरादून-हावड़ा तक चलती ह,ै म� लगवाएं जाएं 

�       प#थम श#ेणी ए.सी. कोच िलंक ए=सप#ेस (14114) म�, जो देहरादून से इलाहाबाद तक जाती ह,ै म� लगवाया जाए 

�       प#थम एवं ततृीय श#ेणी Uवाईटं ए.सी. कोच ट#ेन नं0 (15013/15014) म� िदHली से रामनगर के बीच लगवाएं जाएं िजससे
राJ#ीय राजधानी 6ेत# से गढ़वाल एवं कुमाऊं जाने वाले बह%संnयक याित#यC को लाभ होगा 

�       देहरादून से कानपुर तक एक सीधी ट#ेन भी चलाई जानी चािहए तथा कानपुर जाने वाली ट#ेनC क� गित बढ़ाई जानी चािहए और
फIट� ए.सी. कोच क� सुिवधा उनम� देनी चािहए 

�       गुवाहाटी से ह�रTार के िलए भी एक सीधी ट#ेन चलाई जानी चािहए  उVराखंड से बह%त लोग फौज म� ह ै  बाड�र पर तनैाती क�
वजह से छु�ी पर आते-जाते समय उBह� बह%त परेशािनयC का सामना करना पड़ता ह ै  प#िस\ कामाnया देवी का मंिदर भी
गुवाहाटी म� ह ै  उVराखंड देवभिूम ह ैिजसम� बह%त से तीथ� ह/  गुवाहाटी से ह�रTार तक ट#ेन चलने से तीथ�याित#यC को सुिवधा
होगी 

�       कोटTार के िलए दोहरी रेल लाइन होनी चािहए  ह�रTार से देहरादून तक भी डबल ट#कै बनाया जाना चािहए 

�       कोटTार, ऋिषकेश एवं रामनगर म� माल यातायात टिम�नल बनने चािहए  �यापार क� PिJ से ये तीनC ही उVराखंड के प#मुख
शहर ह ै

�       आईआरसीटीसी एवं उVराखंड सरकार के म5य टू�रUम पकेैज होना चािहए 

�       पय�टकC एवं दूरदराज के 6ेत#C क� जनता क� सुिवधा के िलए उVराखंड म� Uयादा आर6ण केBद# खोलने क� आवaयकता है
=यCिक बह%त बड़ी संnया म� परेू वष� ही पय�टकC का आवागमन बना रहता ह ै

�       देहरादून से ओखा (गुजरात) तक केवल रिववार को चलने वाली ट#ेन उVरांचल ए=सप#ेस (19566) को प#ितिदन िकया जाना
चािहए  इससे गुजरात आने-जाने वाले याित#यC को बह%त लाभ होगा  साथ ही रेलवे क� आय म� भी विृ\ होगी 

�       नजीबाबाद जं=शन रेलमाग� उVराखंड का मुnयTार ह ैजहां से उVराखंड व उVर प#देश के भारतीय सेना म� काय�रत हजारC
सिैनक, �यापारी एवं अBय लोग प#ितिदन रेल Tारा यात#ा करते ह/  12331-12332 िहमिगरी ए=सप#ेस, 15653-15654
अमरनाथ ए=सप#ेस, 15651-15652 लोिहत ए=सप#ेस, 12327-12328 उपासना ए=सप#ेस एवं 15097-15098 ज$म-ूबरौनी
ए=सप#ेस गािड़यC का नजीबाबाद जं=शन जसेै मुnय माग� पर Iटापेज न होने से याित#यC को असुिवधा का सामना करना पड़ता
ह ै  इसिलए नजीबाबाद जं=शन म� इन गािड़यC का भी Iटापेज बनाया जाए 

�       मु$बई से देहरादून तथा मु$बई से काठगोदाम के िलए गोHडन टे$पल मेल गाड़ी नं0 2903/2904 म� दो अित�र0 िडjबे लगाए
जाएं  इन िडjबC को गािजयाबाद जं=शन पर िडटेच करके एक िडjबा मसरूी ए=सप#ेस (14042) तथा दूसरा रानीखेत ए=सप#ेस
(15013) म� एटेच कर देहरादून व काठगोदाम भेजा जाए 

�       पय�टन को बढ़ावा देने के िलए देश के प#मुख पय�टक IथलC तथा तीथ�याित#यC क� सुिवधा के िलए देश के प#मुख तीथ� IथानC को
आपस म� रेल संपक�  से जोड़ा जाए 

�       िजस प#कार पलेैस ऑन �हीHस चलती ह ैपय�टक सुबह जाते ह/ शाम को गाड़ी म� आकर िवश#ाम करते ह/, उसी प#कार आगरा
िIथत ताजमहल तक ट#ेन चलाई जानी चािहए 

म/ पुनः एक बार िफर यपूीए अ5य6ा माननीया श#ीमती सोिनया गांधी जी, माननीय प#धानमंत#ी डॉ0 मनमोहन िसंह जी, रेल मंत#ी माननीया कु0
ममता बनजo जी एवं युवा सांसद श#ी राह%ल गांधी जी को हािद�क धBयवाद देता ह1 ं िजBहCने जनसाधारण क� भावनाओ ंका nयाल रखते ह%ए
इतना अXछा रेल बजट िदया  म/ इस रेल बजट का समथ�न करता ह1 ं  म/ साथ ही माननीय मंत#ी जी से यह भी िनवेदन करना चाहता ह1 ं िक वह
ऋिषकेश-कण�प#याग रेललाइन के िनमा�ण का िशलाBयास शीघ# सुिनिpत कर�  िजससे जHद से जHद इसका लाभ जनता को िमल सके 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

SHRI MOHAN JENA (JAJPUR): Respected Chairman, Sir, I thank you for allowing me to speak on the Railway Budget (2011-
12). If we imagine the Indian subcontinent as a human body, the railway lines can be compared to its veins and arteries.
Just like the veins carry blood from the heart to the limbs and different parts of the body, the Railways carries development
and prosperity to every nook and corner of the country. From this perspective, we should formulate our Railway Budget
policy, so that every Indian in every remote corner of this country will get his or her due share in the process of railway
development. In a nutshell, what I mean to say is we should adopt the principle of social justice as our guiding principle, at
the time of policy making. But it is a matter of regret that this principle of social justice is overlooked in real practice.

Sir, as per Article 1 of the Indian Constitution, every State of this federal structure is a member of the Indian Union. The
slogan of the UPA-II Government is 'Bharat Nirman' which should be reflected in every step of the Government. How can
there be equitable development if some States languish in deprivation? Against this backdrop, I would like to mention about
my State Odisha which is always at the receiving end. Prior to the announcement of the Railway Budget, our hon. Chief
Minister Shri Naveen Patnaik had placed a demand for an allocation of Rs. 2,085 crore before the Central Government. But
we have got only Rs. 1,168 crore which is too inadequate, considering the dismal railway scenario of our State. For the kind
attention of the Union Government, out of 30 districts of our State, seven districts of KBK area of Odisha remain
unconnected by railway network, even after 63 years of Independence.

The Ministry of Railways is raising high-sounding slogans like 'Socially Desirable Project'. But the seven districts which are
left out are mostly inhabited by tribals and Dalits. Is it not desirable to give priority to these deprived sections of the
community? If the Union Government thinks otherwise, it should come forward to provide service for bringing these
marginalized sections into the mainstream. I hope the hon. Minister of Railways will take note of it.

Mr. Chairman, Sir, I would like to highlight about some important on-going railway projects which are languishing since
decades, from my college days.

For example, the Khurda Road-Bolangir Railway line project with the length of 289 kilometres was sanctioned way
back in 1994-95. At present, only one small portion up to Begunia is going to be completed this year. If only 36 kilometres
takes 15 years to get completed, we can imagine the fate of the total stretch. How many decades do we have to wait to
see integration of Eastern and Western Odisha? Only Rs.60 crore has been sanctioned for this line, when we need at least
Rs.1000 crore. Is this not a travesty of justice?

Another example is Talcher-Bimlagarh Railway project which is of 154 kilometre stretch. It was sanctioned in 2004-05. The
estimated cost at that time was Rs.810.78 crore. The Government, in this Budget, has sanctioned only Rs.65 crore as
against our demand of Rs.150 crore for this project.

Another important Railway project is Angul-Duburi-Sukinda Road Railway Project which is of 99 kilometre stretch. It was
commissioned in the year 1997-98. The original cost of this project was Rs.442.62 crore. But the Government allocated only
Rs.27 crore. Similarly, the Haridaspur-Paradip Railway project which connects the steel hub Kalinga Nagar with Paradip
Port, still awaits to see the light of completion. In addition to this, the progress of work is only 15 per cent. We need at
least Rs.804 crore for the completion. But the Government has sanctioned only Rs.10 crore which is too meagre.



Another important Railway project which was commissioned in 1993-94 is the Langigarh-Junagarh Railway line. This
stretch covers 56 kilometres within the KBK area. As per the latest estimate, we need Rs.153 crore for the completion of
project, but the Government has sanctioned only Rs.10 crore which is grossly inadequate.

The Government of Odisha had submitted a proposal for immediate gauge conversion of two railway line projects, namely,
the Rupsa-Bangriposi and Nuapada-Gunupur lines. But so far the Railways has not paid any attention. As far as doubling of
railway line of Odisha is concerned, the fund allocation is inadequate and work will remain pending for decades together.
Only one doubling project of Odisha figures in the list of railways which is the Khurda-Baranga Road.

I would like to draw your kind attention to Puri which is a famous tourist site of the country. In this context, I would like to
appreciate the decision of the Railway Ministry for the inclusion of Puri in the list of Rail tourism. Earlier 17 pairs of trains
were plying to Puri. Now the Government has added four more pairs of trains to Puri. But where is the track to
accommodate so many trains? So far as doubling of the railway line from Khurda to Puri is concerned, only 15 kilometres of
doubling work has been completed which is up to Delanga Railway station. From Delanga to Puri, the distance is of 29
kilometres which is a single line. There is no adequate pit line and coaching complex. So, allotment of more trains without
track and sufficient infrastructure will create problem and lead to traffic jam. On the other hand, the sanctioned amount is
also not sufficient.

In the present Railway Budget, the Government proposes to conduct survey of two proposed railway lines from Paradip Port
to Dhamara Port and another from Bhadrachalam in Andhra Pradesh to Kharagpur in West Bengal. We welcome this step
as it will connect the Southern border of Odisha to the Northern border.

The survey work relating to Paradip and Dhamara Ports should also consider connecting Jajpur town, the ancient capital of
Odisha which is a home to a pre-Mahabharata era pilgrim centre called Navigaya. There are three Gays in the country --
one is Mastak Gaya at Bihar; second one is Pada Gaya at Rajahmundry in Andhra Pradesh and the third one is in my State
called Navigaya which is a very important place for Pitra Shradha, according to religious scriptures.

 

I would request the hon. Railway Minister to kindly consider a survey work of the stretch between Jajpur-Keonjhar Road to
Jajpur town.

 

16.00 hrs.

This stretch of 30 kilometres will have vital commercial importance as it connects the steel hub Kalinga Nagar with
Dhamara and Paradip Port. Dhamara is very near to Jajpur town and Paradip Port. It will also serve as a gateway to
different Buddhist sites located in Jajpur District.

The East Coast Railway Zone is the smallest zone consisting of only three railway divisions − Khurda Road, Sambalpur and
Waltair. It is a matter of regret that several mineral rich areas, important cities and industrial centres remain outside the
jurisdiction of East Coast Railway. For example: steel city of Rourkela, industrial belt of Jharsuguda and Brajaraj Nagar, the
mineral rich area of Bandhamunda and coastal business centre of Balasore, all are under South Eastern Railway Zone. In
addition to those important railway stations, the proposed Dhamara-Bhadrak, Rupsa-Baripada, Baripada-Bangiriposi
ongoing railway lines are also under the purview of South Eastern Railway.

Even the stretch from Bhadrak to Lakhmannath as well as Jharsuguda, Rourkela, Bandhamunda, Brajaraj Nagar also fall
outside the purview of East Coast Railway jurisdiction. Hence the revenue generated form the entire area is going to South
Eastern Railway depriving Odisha and East Coast Railway Zone. Though this zone is small in size the total income of East
Coast Railway this year at the end of March, will be around Rs.8,315 crore which will be around 8.5 per cent of the total
Indian Railway income. That is why the reorganisation of railway zones pertaining to Odisha has to be done immediately.

Against this backdrop I would like to draw the kind attention of the Ministry to the proposal submitted by our Government
or Odisha regarding the creation of new railway division. The new division should be called Jajpur-Keonjhar Road Railway
Division starting from Cuttack railway station to Lakhmannath railway station including Paradip-Haridaspur, Daitari-
Banspani, Angul-Sukinda, Talcher-Bimlagarh, Jakhpura-Daitari, Dhamara-Bhadrak, ongoing railway projects should also be
brought under the jurisdiction of the new Division.

Bhubaneswar is the Capital city of Odisha. So, Indian Railways should give proper attention to the railway station there.



This railway station has only four platforms and no foot overbridge to connect one end with the other. In the last Budget,
hon. Railway Minister had declared that Bhubaneswar and Puri railway stations will be made world-class railway stations.
On the contrary, the station lacks even basic passenger amenities.

The Railways constructed a gigantic building at a cost of Rs.84 crore to work as headquarters at Bhubaneswar known as
ECOR Sadan, having two wings − South Block and North Block. South Block is functioning since 2008 but North Block is yet
to start functioning. East Coast Railway has a sanctioned staff strength of 53,000 but 11,000 posts are lying vacant till
today. There are no adequate staff quarters also there.

16.04 hrs (Dr. Girija Vyas in the Chair)

In the last budget, hon. Railway Minister announced one wagon repair workshop for Odisha. This year also she announced
the same. I came to know from the Government sources that availability of suitable land is the main hurdle. I can suggest
that seven hundred acres of railway land is lying vacant near Kantabanjhi railway station in Bolangir District. Railways can
utilise that land as that area comes under the most-backward KBK area. There are about 500 acres near Chhatrapur and
700 acres near Kantabanji of Bolangir District and both these are railway lands. ...(Interruptions) Kalahandi is also within
KBK area. But there is no land.

I would also like to draw the kind attention of the hon. Minister to the Jharsuguda-Sundergarh, Kunkuri-
Ambikapur(Chhattisgarh) railway line. I would request the hon. Minister to start the survey work. ...(Interruptions)

...(�यवधान)

सभापित महोदया : आप बठै जाइये  आप िकससे IqJीकरण चाहते हो? ...(�यवधान)

श�ी भd चरण दास (कालाहांडी): कालाहांडी िपछड़ा इलाका ह,ै गरीब इलाका ह,ै इसिलए मंत#ी महोदय ने लाIट बजट म� एक वेगन फै=ट#ी का प#Iताव रखा था,
लेिकन राUय सरकार ने जमीन नह4 दी  दो अलग-अलग जगह, जमीन के िलए राUय सरकार ने �र=म�ड क� ह/  इसिलए रेल मंत#ी महोदया इस बात को IपJ कर�
िक रेल फै=ट#ी कालाहांडी म� होगी या नह4

SHRI MOHAN JENA (JAJPUR): Now, I would like to draw the kind attention of the hon. Minister to the station at my home
village, that is, Dhanmandal Railway Station. This is an old railway station; it is a station of the pre-Independence era. This
railway station is backward and it is in a precarious condition.

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB (CUTTACK): Odisha Government has already written to the Railways; a land of about 500
acres is available in Chattarpur. ...(Interruptions)

MADAM CHAIRMAN : Please conclude. Your time is over.

...(Interruptions)

SHRI MOHAN JENA : 500 acres of land is available in Chattarpur. ...(Interruptions)

श�ी भd चरण दास: राUय सरकार ने राजनिैतक PिJ को सामने रखते ह%ए कालाहांडी म� जमीन नह4 दी जबिक जमीन प#ाइवेट है  अगर सरकारी जमीन नह4 होगी
तो प#ाइवेट जमीन हम वहां पर िदला द�गे ...(�यवधान)

SHRI MOHAN JENA : Madam, we are not doing politics. This is our genuine demand. We are not against Kalahandi.
...(Interruptions)

MADAM CHAIRMAN : Please do not discuss it now.

...(Interruptions)

कुमारी ममता बनज+: गवन�म�ट जो जमीन देगी, हम वहां हम बनाने के िलए तयैार ह/ लेिकन कालाहांडी म� जमीन िमलेगी तो और एक करने के िलए तयैार है
लेिकन कालाहांडी होना चािहए because that is an under-developed area. ...(Interruptions)

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB : You can write back to the Government. We have submitted a proposal; we want to set up
this wagon factory. In Kalahandi. ...( Interruptions) कालाहांडी भी उड़ीसा म� है  Odisha Government has written about that वगैन
फै=ट#ी जHदी होनी चािहए

SHRI MOHAN JENA : Madam, we are not against Kalahandi. Kalahandi belongs to our State. But 500 acres of land is
available at Chattarpur.

सभापित महोदया: आप समा_ क�िजए, आपका समय हो गया है



SHRI MOHAN JENA: Madam, please give me a minute. Due to disruptions, I lost my time.

I want to say something about Dhanmandal Railway Station, which is my birth place. This railway station is a very old
railway station. This is the gateway to our Buddhist tourist sites. यह रेलवे Iटेशन बह%त खराब िIथित म� ह,ै so, the Railways should
give proper attention to this old railway station.

I also demand the stoppage of Express Trains such as Puri-New Delhi Purushottam Express, Puri-Kolkata Dhauli Express,
and Puri-Keonjhar Express at Dhanmandal. I also demand the stoppage of Rajdhani Express at Jajpur-Keonjhar Road
Railway Station because this is the Headquarters of my constituency and close to Kalinga Nagar Steel hub.

With these words, I conclude.

*SHRI P. KARUNAKARAN (KASARGOD):Railway is the most important public undertaking in our

country. it is really a symbol of National Integration. Success of railway mainly depends upon its public

character. When we introduce private participation in railways, we should give due importance to this

specific features. Privatization of the Railway should nto curtail the main system of the railway itself. Some

of the actions taken by the Government has diluted and deviated the Public character of the Indian

Railway.

Years back there was 17 lacs railways employees in the railway. Now it is declined 13-14 lacs. While every

railway Minister announces new scheme and new services. But number of the railway employees is

declining. How is it possible for the smooth functioning of the Railway-which is the highest public

undertaking in India with this limited work force. Our railway Minister in her budget speech said that there

was 1.75 lacs posts are vacant. It shows the very serious situation prevailing in Railway.  It is not only the

question of number of workers but also the safety of the passengers and protection of the always itself. So

I request you to take immediate steps to fulfill the vacant post.

 

In almost all the department & ministries the working hours are fixed it as 8 hours. It was decided decade

ago and our country also accepted. But in railway the workers has to remain in their post hours together

exceeding 8 hours. It is true in the case of station masters, train crew and other sections. Though

sufficient reservation counters opened in many stations due to the lack of employees very few counters

are functioning in major station. This is really effects the passengers who need reservations. The sufficient

fund should be allotted for Palakkad Coach Factory and wagon factory in Cherthala. No amount is allotted

in the present Budget.

The Minister has announced various scheme and large number of train services. But the same time the

amount allotted for doubling & electrification is not at all sufficient for many projects. The case of

Shornur-Mangalore railway line, the amount allotted in last year was 60 crores but nothing spends. In this

year budget no new allotment is made. So how is it possible to run the trains without providing sufficient

fund for doubling & electrification.

Thousands of ROBs are included in the Budget for last many years. I agree that concerned State

Government has to give land for the construction of ROBs. There should be a coordinated schemes for the

railway with the consultation of the states to ROBs in the Budget out of this only 20 ROBs work is

completed. Six ROBs work in progress. Government of Kerala has allotted 240 crores of rupees for the

construction of ROBs alone.



I like to come to my own State Kerala, Hon'ble Minister has announced some new trains and some of

them have extended. While I appreciate the decision of new trains. I would like to point out some of the

important issues of Kerala. Large number of Keralites are working or residing in various parts of our

country. So I request you to increase the frequency of some of the trains, such as Rajdhani, Sampark

Kranti, Duronto at least two more days from the existing status. Considering the very high passengers

traffic in the state. I propose to introduce a train from Trivandrum to Mangalore. The train facility in the

Northern part of the Kerala is still suffering specially for the local passengers. So I request you to

introduce a passenger train from Kannur to Mangalore. To have the better connectivity to other States a

new train from Mangalore to Hyderabad may also be considered.

The Hon'ble Minister has referred about the new lines in the State. Sufficient fund should allotted for

Tellichery-Mysore. Nilambor-Nangincord and Calicut-Angadipuram. In last budget Kanhingade-Panathur

was included and the survey was positive. But the next phase Panathur-Kaniyar has to be taken. The

Minister may give direction to take the second phase of the survey.

Passengers safety has become more important now-a-days. In very few long distance trains & passengers

trains there are police protection. The unfortunate incident of Soumya who was killed by a criminal after

attacking her and inhuman action against her. Railway also should give adequate compensation &

employment to her family members. So women passengers and other passengers need more protection

by enforcing sufficient R.P.F. & G.R.P.F. Railway should deploy armed policemen and policemen especially

in the long distance trains. Railway should start a help line number where passengers can call and inform

the railways authorities in case of emergency in running train by their mobile phones. So that in next

coming station they can get help from railway authorities. In maximum long distance trains there is no

first aid facilities in case of emergency. So I request you to kindly look into it because these things are very

important in long distance travel.

Many of the trains in Kerala are running with lesser coaches. This makes more difficulties to the passenger

so in all the long distance train starting from the state should provide 2 or 3 more coaches.

The Minister has announced number of Adarsh Station in her budget speech. I have already given my

suggestions specially in the northern part of the state, I suggest some stations has follows: 1)

Nileshwaram 2)Payyannur, 3)Cheruthur, 4)Parizhangadi, 5)Mangeshwaram, 6)Kotikulam, 7) Kannapuram

Though the long distance train which starts from Kerala they have limited stops especially for Rajdhani &

Duronto Exp. So I request you to provide stops to Rajdhani at Kassargode, Thirur & Alapura.

*श�ी िजत4ेद� िसंह बु4दलेा (खजरुाहो)◌ः म/ माननीया रेल मंत#ी जी को धBयवाद देना चाहता ह1 ं िक माननीय रेल मंत#ी जी ने
अपने 2009 के पहले बजट भाषण म� सामािजक Bयाय एवं भारत के िपछड़े ह%ए राUयC म� जहां रेलवे सुिवधा उपलjध नह4 ह ैउस
ओर 5यान देने क� बात कही थी और आज 2011 के इस रेल बजट भाषण म� देश के आिथ�क िवकास म� रेल प�रवहन का आपस
म� गहरा संबंध बताया है

लेिकन माननीय मंत#ी जी से पछूना चाहता ह1 ं िक पिpम बंगाल के िवकास से ही देश का िवकास हो जाएगा? म/ म5य प#देश राUय
से चुनकर आया ह1 ं  खुजराहो मेरा लोक सभा 6ेत#, िवकास क� PिJ म� बंुदेलखंड क� ऐसी संसदीय सीट ह ै िजसम� िवF प#िस\
खजुराहो है  पBना िजला िजसम� प#िस\ मंिदर एवं टाइगर फोरेIट ह/ एवं कटनी िजला जो म5य प#देश का औ]ोिगक 6ेत# है  म/ने
अपने 2009 के रेलवे बजट क� वाद-िववाद म� लिलतपुर-िसगरौली योजना के पBना-सतना एवं पBना खुजराहो खंड के काय�
प#ार$भ करने के िलए पहली प#ाथिमकता के आधार पर अनुरोध िकया था जो आज तक प#ार$भ नह4 हो सका



आपने इस वष� इस खंड जो 34 करोड़ का प#साद िदया उसके िलए धBयवाद, लेिकन प#साद से अब कुछ नह4 होने वाला

पBना देश का ऐसा िजला ह ैजहां एक भी Iटेशन नह4 है  पBना के लोगC ने रेल टी.वी. एवं समाचार पत#C म� देखी है  हक�कत म�
देखने का सपना पBनावािसयC का सपना ही रह गया है  िजसके िलए िवगत दो माह से पBनावािसयC का पBना रेल लाओ
अिभयान संघष�रत है

मेरा खजुराहो 6ेत# एवं समIत बंुदेलखंड साथ ही पBना िजला आपको जHद से जHद पं. बंगाल के मुnय मंत#ी बनने क�
शुभकामनाएं दे रहा है

म/ने 2009 के बजट भाषण म� कहा था िक देखने म� आया ह ै िक िजस प#देश का रेल मंत#ी होता ह,ै अिधकांश बजट का िहIसा
उसी राUय को एवं िवकास योजना म� भी उसी राUय को िमल जाता है

म/ने पहले भी कहा था, िक कम से कम रेल मंित#यC के िलए आचार संिहता क� आवaयकता ह ै=यCिक म/ अपने साथी सदIय क�
तरह यह भी नह4 कह सकता िक मेरे राUय का रेल मंत#ी म.प#. का िवकास करेगा =यCिक मेरे राUय से कमलनाथ जी, सुरेश
पचौरी जी, कांितलाल भ�ूरया जी जसेै सदIय मंत#ी रहे ह/ और कुछ ह ैभी िजनके समय उBह4 के िवभाग से संबंिधत राUय क�
दुद�शा रही ह,ै चाहे रोड़ हो या आिदवासी का जीवन Iतर =यCिक मेरे राUय के सदIयC ने मंत#ी बनने के बाद म.प#. के िवकास न
करने क� कसम खा रखी ह ै=यCिक उBह� लगता ह ैिक वहां िशवराज जी का िवकास कह4 हम लोगC को डुबा न दे

मेरा अनुरोध ह ै िक यिद माननीय मंत#ी जी मेरे राUय के इस सरकार के मंत#ी को प#िश6ण दे द�, तो यिद उBहCने 50 प#ितशत ही
अमल िकया तो म.प#. राUय का िवकास हो जाएगा

आपने पहले बजट भाषण म� संसद सदIयC के प#Iताव पर रेलवे क$qयटूर आर6ण खोलने क� बात कही थी, लेिकन म/ िकसी और
का उदाहरण नह4 दंूगा  आप तो यह बताए िक मेरे प#Iताव पर आपने रेलवे क$qयटूर आर6ण केBद# कहां खोला है

म/ अनुरोध करना चाहता ह1 ं िक माननीया रेल मंत#ी यह बताएं िक पहले बजट भाषण म� इBहCने जो बात� कही थी वह परूी कर ली है
या नह4  आज देश जानना चाहता ह ैिक भाषण तो आपने तीनC अXछे िदए ह/ =या इBह� कभी काय� ,प म� विण�त होना ह ैया नह4
आपने 2009 के भाषण म� खजुराहो Iटेशन को आदश� Iटेशन बनाने क� बात कही थी  आप बताए िक =या खजुराहो Iटेशन म�
वह सभी काय� कर िलए गए ह/ जो आदश� Iटेशन के मापदंड म� आते ह/

म/ आपसे पुनः अनुरोध करना चाहता ह1 ं िक पBना-सतना एवं पBना-खजुराहो खंड का काय� प#ार$भ शीघ# कराया जाए  पBनावासी
बड़े श#\ालु ह/ उनक� शुभकामनाएं सभी को लगती है  जसेै िक म/ लोकतंत# के सबसे बड़े मंिदर म� आया ह1 ं

आपका भी मुnयमंत#ी बनने का सपना परूा हो जाएगा, नह4 तो कह4 अभी तक पBना क� तरह सपना-सपना ही न रह जाए  मेरी
माननीय मंत#ी जी के सम6 खजुराहो संसदीय 6ेत# के िवकास के िलए प#मुख प#Iताव ह-ै

1.   खजुराहो-पBना-सतना खंड का काय�

2.   जबलपुर-नागपुर 12159, 12160 का िवIतार रीवा तक िकया जाए

3.   मु$बई से जबलपुर तक चलने वाले गरीब रथ का िवIतार रीवा तक िकया जाए

4.   कटनी-जबलपुर डीएमय ूट#ेन चलाई जाए

5.   भोपाल से जबलपुर- 11471, 11472 ओवर नाइट ए=स का िवIतार कटनी तक िकया जाए

6.   तुलसी ए=सप#ेस 11069, 11070 मु$बई-इलाहाबाद तक चलती ह ैउसे प#ितिदन िकया जाए एवं िलंक Tारा खजुराहो से
जोड़ा जाए िजससे मु$बई को सीधा िवFप#िस\ खजुराहो को जोड़ा जा सक�

7.   कटनी रेलवे Iटेशन पर ट#ेन धुलाई हेतु वांिशंग ऐप#ाप बनाया जाए

8.   मुड़वारा Iटेशन का िवकास िकया जाए एवं आदश� Iटेशन म� शािमल िकया जाए

9.   िन$नांिकत ट#ेनC का कटनी म� Iटापेज िकया जाए-

1. 12141-12142 लोकमाBय ितलक- राजेBद# नगर

2. 12539-12540 यशवंतपुर- लखनऊ

3. 12165-12166 लोकमाBय ितलक- वाराणसी

4. 11055-11056 लोकमाBय ितलक- गोरखपुर

5. 11059-11060 लोकमाBय ितलक- छपरा

इनम� से 8 िबBदु ऐसे ह/ जो म/ पहले बजट भाषण म� अनुरोध कर चुका ह1 ं, =या यह अब परेू हCगे  म/ =या मेरा राUय भी आपको



म.प#. के िवकास करने के िलए मुnयमंत#ी को शुभकामनाएं देगा

*श�ी संजय धोत� े(अकोला): म/ इस सदन का Uयादा व0 न लेते ह%ए माननीय रेल मंत#ी महोदया का 5यान कुछ मह�वपणू्� िवषयC क� ओर आकिष�त करना चाहता
ह1 ं

मेरा िनवा�चन 6ेत# महाराJ# का अकोला 6ेत# है  महोदया, वष� 2008-09 के रेलवे बजट म� अकोला - खडंवा - रतलाम के बीच गेज कBवज�न के काम क� शु,आत
करने का प#Iताव था लेिकन यह काम शु, नह4 हो पाया  यह एक मह�वपणू� रेलवे लाइन है  यह मीटर गेज लाइन अजमेर से काचीगुदा तक थी और Iवतंत#ता से पणू�
यह एक मह�वपणू� रेल माग� माना जाता था  इस लाइन के गेज कBवज�न क� मांग कई वषQ से क� जा रही है  यह मांग िकसी 6ेत# या प#देश को 5यान म� रखकर
नह4 क� जा रही ह ैबिHक सारे देश क� और रेलवे िवभाग क� उBनित और िहत को 5यान म� रखकर क� जा रही है

इस प�रयोजना का लाभ िकसी एक राUय को नह4 होने वाला है  इस प�रयोजना से कई राUय, जसेै िक आधं# प#देश, तिमलनाडु, कना�टक, िवदभ�, मराठवाड़ा, म5य
प#देश, राजIथान, गुजरात, पंजाब, ह�रयाणा, िदHली और उVर प#देश सभी को लाभ होगा  इस गेज कBवज�न के बाद यह माग� दि6ण भारत को उVर भारत के साथ
जोड़ने वाला सबसे कम दूरी का माग� होगा  इसके Tारा उVर भारत से दि6ण भारत के िलए एक नया कॉरीडोर खलु जायेगा

रेलवे के सवe म� िकसी भी योजना के िलए रेट ऑफ �रटन� (RoR) को प#ाथिमकता दी जाती है  इस प�रयोजना का रेट ऑफ �रटन� 25 प#ितशत से भी Uयादा ह,ै जो
िक शायद ही रेलवे क� िकसी प�रयोजना का होगा  इसी को 5यान म� रखते ह%ए इस गेज कBवज�न प�रयोजना को केिबनेट कमेटी ऑन इकोनोिमक अफेयस� ने वष�
2007-08 म� मंजरूी प#दान क� थी और यह प#Iताव वष� 2008-09 के रेलवे बजट म� सि$मिलत िकया गया था  लेिकन बड़े खेद के साथ मुझे यह कहना पड़ रहा है
िक इसके बाद इस प�रयोजना का िपछले दो वषQ से कह4 िजक# तक नह4 िकया गया और इस काम क� शु,आत भी नह4 हो पाई

मेरा सरकार से अनुरोध ह ैिक इस प�रयोजना से कई राUयC और रेलवे को होने वाले लाभ को 5यान म� रखते ह%ए इसे जHद से जHद परूा िकया जाये

 

* Speech was laid on the Table

 

मुझे बड़े दुख के साथ यह कहना पड़ रहा ह ैिक रेलवे Tारा गेज प�रवत�न, नई रेलवे लाइनC के काम, िव]तुीकरण इ�यादी कामC के दौरान पारदिश�ता नह4 बरती
जाती ह ैऔर रेट ऑफ �रट�न (RoR) जो िक बह%त ही ज,री ह ैइसे भी ताक पर रखकर जहां इन कामC क� ज,रत ह ैवहां काम नह4 िकये जा रहे ह/ और जहां इनक�
ज,रत नह4 ह ैवहां पर सारे िनयम ताक पर रखकर यह काम िकये जा रहे ह/

म/ माननीय मंत#ी जी को बधाई देता ह1 ं िक इस वष� भी सीधी तरीके से िकराए म� बढ़ोVरी नह4 क� गई है  लेिकन कई अBय तरीके ह/ िजनके Tारा रेलवे Tारा भोले-
भाले याित#यC को ठग कर वसलूी क� जाती है

म/ माननीय मंत#ी जी से यह भी कहना चाहता ह1 ं िक िकराया नह4 बढ़ने का िनण�य याित#यC क� सुिवधाओ ंऔर सुर6ा को ताक पर रखकर नह4 करनी चािहए  िदन
प#ितिदन रेल दुघ�टनाएं बढ़ती ही जा रही ह/  रेलवे क� माली हालत भी लगातार खराब होती जा रही ह ैलिकन चंद वोटC के बदले रेलवे क� सुर6ा और सुिवधाओ ंको
ताक पर रखा जा रहा है

एक और मह�वपणू� िवषय क� ओर म/ मंत#ी महोदया का 5यान आकिष�त करना चाहता ह1 ं  अकोला से िवजयवाड़ा और अकोला से ित,पित के िलए ग#ीWमकाल के
दौरान ट#ायल बेिसस पर कुछ गािड़यां चलाई गई थ4, िजससे यहां के लोगC म� बह%त उ�साह था  इन गािड़यC को अXछा �रIपांस भी िमला लेिकन अचानक यह गािड़यां
बंद कर दी गई

मेरा सरकार से अनुरोध ह ैिक इन गािड़यC को जHद से जHद दोबारा शु, करवाने का कJ कर�  इसी तरह महोदया, याित#यC क� सुिवधाओ ंको 5यान म� रखते ह%ए
जोर-शोर से नांदेड़-श#ीगंगानगर के िलए एक रेलगाड़ी शु, क� गई थी, लेिकन मुिaकल से चार िदन चलने के बाद यह भी बंद कर दी गई और इसे नागपुर से शु,
िकया गया

मेरा सरकार से अनुरोध ह ैिक इस गाड़ी को दोबारा शु, िकया जाये तािक जो यात#ी इस सुिवधा से वंिचत हो गये ह/ उBह� सुिवधा प#दान क� जा सके

मेरे िनवा�चन 6ेत# म� मुतoजापुर इस 6ेत# म� अिधकांश �यवसायी लोग रहते ह/  वे अपने �यवसाय के संबंध म� रोज मुतoजापुर से दशा�पुर, अचलपुर, कारंजा, यवतमाल
िजHहC के कई 6ेत# और अमरावती जाते ह/ लेिकन मुतoजापुर Iटेशन पर आजाद िहंद ए=सप#ेस और गCडवाना ए=सप#ेस के न ,कने क� वजह से इBह� बह%त
असुिवधाओ ंका सामना करना पड़ रहा है

मेरा माननीय मंत#ी महोदया से अनुरोध ह ैिक इन गािड़यC को मुतoजापुर Iटेशन पर रोकने क� �यवIथा कर�  तािक यह �यवसायी वग� अपना �यवसाय सुचा, ,प से
कर सक�  इसके अलावा मेरा मंत#ी महोदया से अनुरोध ह ैिक गाड़ी संnया 12720 जो िक हदैराबाद से अजमेर वाया पणूा� और अकोला चलती ह ैइसे याित#यC क�
सुिवधाओ ंको 5यान म� रखते ह%ए इस रेलगाड़ी को रोज चलाया जाये

इसी तरह नागपरू-पुणे चलने वाली ए=सप#ेस को भी हZते म� तीन िदन के बजाय रोज चलाई जाये

मेरे 6ेत# से बह%त लंबे समय से यह मांग क� जा रही ह ैिक अकोला से पनूा के िलए एक नई रेलगाड़ी चलाई जाये तािक यहां से पनूा जाने वाले याित#यC, जो िक



अिधकांश संnया म� ह/, उBह� लाभ िमल सके लेिकन उनक� इस जायज मांग को हमेशा से नजरअंदाज िकया गया है

मेरा मंत#ी महोदया से अनुरोध ह ैिक इस गाड़ी को जHदी से जHदी शु, िकया जाये

*श�ी स<जन वमा8 (दवेास)◌ः म/ रेल बजट सन 2011-12 का समथ�न करता ह1 ं एवं अपने कुछ सुझाव प#Iतुत कर रहा ह1 ं  इBह�
भी सि$मिलत करने का कJ कर�

महामिहम राJ#पित जी Tारा अपने बजट भाषण 2010 म� इस बात का उHलेख कराया गया था िक अनुसिूचत जाित/अनुसिूचत
जनजाित बाह%ल 6ेत#C म� नई रेल लाइन िबछाने हेतु प#ाथिमकता दी जाएगी तथा रेल मंत#ी जी Tारा भी अपने बजट भाषण 2010 म�
भी उBहCने इस बात का जोर देकर उHलेख िकया था िक िबना लाभ-हािन के आधार पर अनुसिूचत जाित/अनुसिूचत जनजाित एवं
िपछड़े इलाकC म� भी नई रेल लाइन िबछाई जाएगी  मेरा स$पणू� लोकसभा 6ेत# अनुसिूचत जाित/अनुसिूचत जनजाित बाह%Hय 6ेत#
है  यहां िवगत वषQ म� एक नई रेल लाइन िबछाने का सवe6ण काय� परूा हो चुका है  यह रेललाइन ह-ै रामगंजमंडी से उUजनै वाया
झालावाड़, आगर होते ह%ए 850 करोड़ क� यह महिV योजना आज भी लि$बत है  अतः इस काय� को शीघ# ही शु, करवाने का
कJ कर�  एवं साथ ही िनवेदन ह ैिक इBदौर- अमतृसर ए=सप#ेस का ठहराव शाजापुर Iटेशन पर रखा जाए =यCिक यह एक बड़ा
नगर ह ैऔर साथ ही औ]ोिगक नगर एवं �यापा�रक मंडी है  उ0 रेल का ठहराव न होने के कारण याित#यC को काफ� परेशानी
का सामना करना पड़ता है  साथ ही यही िIथित बेरछा मंडी क� है  यहां पर भी इंदौर भोपाल ए=सप#ेस का ठहराव आवaयक है
=यCिक यह भी एक बड़ी �यापा�रक मंडी है  अतः मेरा रेल िवभाग से अनुरोध ह ै िक इन कायQ को प#ाथिमकता के आधार पर
करवाने का कJ कर�

 

 

* SHRI RADHA MOHAN SINGH (PURVI CHAMPARAN) : The STATION MASTERS of INDIAN RAILWAYS have decided

to conduct an indefinite Hunger Fast from 2nd March 2011 for their 10 demands including Minimum Grade Pay of Rs.4200. It
is very unfortunate to note that none of the Railway Board Officials have taken it seriously and made any attempt to
concede rather rectify their genuine demands.

It is learned that they have intimated to your good office regarding their demands and action programme.

I feel the genuinety of their demands especially for the Minimum Grade Pay of Rs. 4200 has been analyzed with the facts
and figures. It is also understood your Ministry has agreed upon revising their minimum grade pay from Rs.2800 to Rs.4200
and both the Ministry of Finance and the Railway Board is delaying the issue.

Hope you will do the needful to approve the revision and pass necessary orders.

Further with regard to their demands which are directly related to the safe running of trains i.e. abolition of continuous
night duty, 12hrs. duty and not posting the Additional Station Masters in majority of Stations etc. are in the interest of the
travelling public.

I stand with their genuine cause and considering their strenuous nature of duty, I hope you will intervene and settle these
issues too.

**श�ी चंदलूाल साहe (महासमंद)◌ः माननीय रेल मंत#ी Tारा बजट पेश िकया गया िजसम� छVीसगढ़ को िफर छला गया  रेल
प�रवहन और देश के आिथ�क िवकास का आपस म� गहरा संबंध है  लगता ह ैरेल मंत#ालय और यपूीए सरकार छVीसगढ़ प#देश का
िवकास नह4 चाहते  भारतीय रेल म� द.प.ू म5य रेलवे िवलासपुर िडिवजन का आय के PिJ से मह�वपणू� Iथान है  स$पणू� आय म�
16 प#ितशत भागीदारी अकेले िवलासपुर मंडल क� होती ह,ै इसके बावजदू भी छVीसगढ़ म� रेल माग� ल$बाई 1608 िकमी ह,ै जो
देश म� रेल माग� क� कुल ल$बाई का 1.66 प#ितशत है  छVीसगढ़ प#देश म� 32 प#ितशत अनुसिूचत जाित के लोग िनवास करते ह/
जो यातायात के समुिचत सुिवधा नह4 होने के कारण अभी भी िपछड़े ह%ए ह/ तथा न=सली समIया से जझू रहे ह/  जबिक छVीसगढ़
प#देश म� पया�_ मात#ा म� प#ाकृितक संसाधन िव]मान है  यहां पानी, नदी, नाला, पहाड़, कोयला, आयरन, बॉ=साइट, हीरा एवं
एHयमुिनयम भी उपलjध है  जो यातायात के पया�_ नह4 होने के कारण समुिचत उ�पादन एवं उपयोग नह4 हो पा रहा है  इसके
समुिचत उपयोग हेतु एवं न=सली समIया के समाधान हेतु तथा छVीसगढ़ के सवाvगीण िवकास के िलए रेल सुिवधाओ ंका बढ़ाया
जाना आवaयक है  इस बजट भाषण पर िन$नांिकत मेरे 6ेत# क� मह�वपणू� मांगे ह-ै

1-महासमुBद रेलवे Iटेशन को मॉडल Iटेशन बनाया जाए तथा महासमुBद मिBदर हसौद एवं बागबहरा तथा कोमाखान Iटेशन
को रेल मंडल स$बलपुर (उड़ीसा) से हटाकर रेल मंडल रायपुर (छVीसगढ़) म� सि$मिलत िकया जाए

2- बागबहरा क� आम जनता �यापा�रक संघ एवं ग#ीन केयर सोसाइटी बह%प#िति6त मांग भुवनेFर कुला� ए=सप#ेस (3145/3146)



को बागबहरा म� रोका जाए

3- महासमुBद बागबहरा (छVीसगढ़) िटटलागढ़ (उड़ीसा) एकल रेलवे लाइन को दोहरी रेलवे लाइन िकया जाए तथा गाड़ी का
फेरा बढ़ाया जाए

4- रायपुर से धमतरी एवं रािजम छोटी लाइन से बड़ी लाइन िकया जाए, िजसके िलए छVीसगढ़ राUय अपनी अंश रािश 86 करोड़
dपया देने क� Iवीकृित कर चुक� है

5- महासमुBद से िपथौरा, बसना, सरायपाली से स$बलपुर (उड़ीसा) तक नई लाइन हेतु सवe कराया जाए

6- रायपुर से रािजम, ग�रयाबBद, मनैपुर, देवभोग (छVीसगढ़) से धरमजयगढ़ (उड़ीसा) तक नई रेलवे लाइन हेतु सवe कराया
जाए

7- छVीसगढ़ के रायपुर िजला के अंतग�त रािजम नगर को पांचवां कु$भ का दजा� प#ा_ ह%आ है  यहां से हजारC-लाखC क� संnया
म� श#\ालुगण रायपुर (छVीसगढ़) से ह�रTार (उVरांचल) शांितकुBज, ऋिषकेश आते-जाते रहते ह/, इसिलए रायपुर से ह�रTार तक
गCडवाना ए=सप#ेस को िदHली से बढ़ाकर ह�रTार िकया जाए या एक नई ट#ेन चलाई जाए

8- छVीसगढ़ को भी एक दुरBतो ए=सप#ेस िदया जाए, िजसको रायपुर से िदHली चलवाया जाए
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**श�ी मरुारी लाल िसंह (सरगजुा)◌ः म/ माननीय रेल मंत#ी जी को रेल बजट पेश करने पर सव�प#थम धBयवाद देता ह1 ं  िकBतु रेल
बजट म� एक बार िफर से छVीसगढ़ क� घोर उपे6ा क� गई है  िजससे परूा छVीसगढ़ आहत है  रेलवे को छVीसगढ़ सवा�िधक
राजIव देने वाला राUय ह ैइसके बावजदू भी छVीसगढ़ को अनदेखा िकया गया है  छVीसगढ़ क� सीमा सवा�िधक छः राUयC को
छूती ह ैइसके बाद भी राUयC को जोड़ने के िलए कोई ट#ेन नह4 चलाई गई

मेरा संसदीय 6ेत# सरगुजा, छVीसगढ़ का आिदवासी बाह%Hय िजला ह ैजो िक छVीसगढ़ का सबसे बड़ा िजला है  यहां पर पया�_
मात#ा म� खिनज स$पदा ह ैऔर एसईसीएल क� कई खदान� ह/  बॉ=साइट एवं अBय खिनज स$पदाएं भी पया�_ मात#ा म� ह/ िजसके
प�रवहन से रेलवे को काफ� राजIव आय प#ा_ होती है  िजतनी आय छVीसगढ़ से रेलवे को प#ा_ होती ह ैइसके िहसाब से यहां का
िवकास शBूय है

म/ कुछ मांग� एवं प#Iताव रेल मंत#ी जी को बताना चाहता ह1 ं जो िन$नानुसार ह-ै

1.             अि$बकापुर से बारवाडीह रेल माग� का सवe सन् 1936 से ही प#ार$भ हो गया था  यिद यह माग� बन जाता ह ैतो
छVीसगढ़ राUय से झारखंड राUय जुड़ जाएगा  यह मांग 6ेत# क� जनता क� बह%त पुरानी मांग ह ैअतः इसे परूा
करना आवaयक है

2.             छVीसगढ़ के भटगांव, प#तापपुर से वाड#फनगर होते ह%ए रेनुकूट (उVर प#देश) के िलए नई रेलवे लाइन का सवe कर,
प#ार$भ कर�

3.             सरूजपुर रोड से सरूजपुर, रामानुजनगर, प#ेमनगर तारा होते ह%ए कोरबा तक नई रेल लाइन का िनमा�ण िकया जाए



4.             कोरबा पेcडरा वाया कटघोरा माग� को जोड़ा जाए

5.             अि$बकापुर से अनुपपुर माग� पर िशवप#सादनगर रेलवे Iटापेज ह ैइसको ठेकेदारी से हटाकर रेलवे Iटेशन का दजा�
िदया जाए

6.             दुग� से ह. िनजामुrीन (छVीसगढ़ स$पक�  क#ािBत 12823/12824) को स_ाह म� तीन िदन से बदलकर प#ितिदन
चलाया जाए

7.             अि$बकापुर से दुग� ए=सप#ेस सरगुजा वािसयC क� एकमात# ट#ेन ह ैजो राजधानी रायपुर होते ह%ए दुग� तक जाती है
इसम� एक परूी बोगी ए.सी. टू िटयर का एवं एक अBय बोगी ए.सी. थ#ी िटयर लगाई जाए

8.             अि$बकापुर से िदHली के जाने वाले याित#यC के िलए पवू� म� भी एक बोगी िबश#ामपुर से िदHली तक के िलए चलायी
जाती थी िजसे िकसी कारणवश बंद कर िदया गया  अतएव पुनः एक ट#ेन चलायी जाए

9.             अि$बकापुर (सरगुजा) एवं को�रया िजले के याित#यC को देश क� राजधानी नई िदHली आने एवं जाने दोनC समय के
िलए अनपूपुर म� 5-6 घंटे इंतजार करना पड़ता है  अि$बकापुर से मनेBद#गढ पसेैBजर ट#ेन को अनपूपुर तक चलाया
जाए और अनपूपुर से सुबह लगभग 9-10 बजे अि$बकापुर के िलए छोड़ी जाए िजससे िक याित#यC को इतने अिधक
समय परेशािनयC का समाना करना न पड़े

10.        िबलासपुर रेलवे जोन देश का सवा�िधक आय देने वाला जोन ह ैइसको देखते ह%ए कम से कम िबलासुपर रेलवे Iटेशन
को देश के "सी" ग#ेड म� न रखकर "बी" ग#ेड म� िकया जाए

11.        अि$बकापुर से जबलपुर चलने वाली चेयर यान म� Iलीपर कोच भी लगायी जाए एवं एक Iटापेज सरूजपुर रोड म� िदया
जाए

12.        अि$बकापुर से अनपूपुर तक दो रेलवे ट#ेक बनाए जाए

उपरो0 सभी मांगC एवं प#IतावC पर हमारे आिदवासी 6ेत# के िवकास के िलए िवशेष 5यान चाह1 ंगा
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SHRI ANAND PRAKASH PARANJPE (KALYAN): Respected Madam, I thank you for giving me an opportunity to speak on the
Railway Budget 2011-12.

All of us in this august House had the opportunity to hear three Railway Budgets − 2009-10, 2010-11 and 2011-12, being
presented by the hon. Railway Minister, Kumari Mamata Banerjee.

In her speech, she commented on the performance of Railways in the year 2010-11; she read out the new proposals for the
year 2011-12. I really thank her because in the very first year, when she took over the Railway Ministry, she came out with
a Vision Document, 2020; the targets for infrastructure were set in it, regarding new lines, gauge conversion,
electrification, doubling, etc. In the last year 2010-11, much of these targets have been achieved, and whichever have been
left over will be achieved in this year, along with new targets.

I would also like to thank her for the announcement of 700 MW gas project at THAKURLI which is in my constituency,
Kalyan, Maharashtra. I request her that this project should be taken up on a fast pace so that the new power project at
Takurli comes up within a short time.

I also thank her for the new recruitment policy; the changes which she made in that are welcome, respecting the local
language and local people, and giving job opportunities to the sons of the soil.

Recently, under the leadership of our youth icon Shri Aditya Thackeray, we had an opportunity to meet the hon.
Minister and she wholeheartedly responded to the demands of Shri Aditya Thackeray regarding the problems which the
youth and senior citizens face while travelling in the Mumbai suburban section.

I would like to restrict myself to the issues related to Mumbai and Maharashtra. With regard to the key proposals of
the Budget for the year 2009-10, 50 stations were announced to be upgraded as world class stations. Last year, when she
announced Thane Station, I was really happy that Thane will be soon converted into a world class station. But this year,
the Minister has regretted that because of the cost parameter no progress on this could be made and assured that it will be
looked into. I would like to request her to respond as to whether Thane Station will be upgraded in terms of world class
station or multi-functional complex.



Another ambitious scheme of Adarsh Stations was announced in the Budget of 2010-11. Nearly 584 stations were
short listed and in the last two years 442 stations have been completed and the remaining 142 stations will be completed
this year. A new list of nearly 236 stations was also announced. A number of stations in the Mumbai suburban section were
included in this list. A lot has been done in this regard but still a lot more needs to be done. People travelling in the Mumbai
suburban section face a lot of problems regarding adequate drinking water, proper sanitation, waiting room and good
catering services. I would request the hon. Minister that Adarsh stations listed in the Mumbai suburban section should be
looked upon and see to it if anything more can be given to these stations. It will definitely help the people.

Construction of Multi Functional Complexes in station premises of Manmad, Nasik, Lokmanya Tilak Mumbai
TERMINUS and Vasai Road was announced by the Minister.  Though the project has started but its timely implementation,
execution backed by proper financial provision, is necessary.

I would also like to point out that in the 2009-10 Budget seven Nursing Colleges were announced on the railway land.
One of such colleges was announced at Kalyan, Mumbai but no progress has been made in this regard. I wish the hon.
Minister may respond to it in her reply.

Mumbai Division in the Central Railway Zone operates the most-dense suburban system in the world. Nearly 1573
suburban trains covering 76 stations cater to 45 lakh commuters. These 76 stations fall under sections CSTM-
Karjat/Khopoli, CSTM-Kasara, CSTM-Panvel, CSTM-Andheri and Thane-Vashi-Nerul-Panvel. We contribute nearly Rs.3,350
crore by way of Gross Traffic Receipts to the revenues of the Central Railway and Railway Board but what we get in return
is very disheartening.

In the Budget of 2010-11 101 new additional services were announced for the Mumbai suburban section; 16 on main
line, 18 on harbour line, 35 on Trans harbour line and 32 from Thane-Kalyan-Karjat-Khopoli-Kasara. I am sorry to say that
out of 32 additional suburban services announced on Thane-Karjat-Khopoli-Kasara till day only 11 have started and 21 are
yet to start. Thane station is 'A' category station in Mumbai Division contributing nearly Rs.32 lakh daily, Rs.9.42 crore
monthly and Rs.114 crore annually to the Railway revenues. It caters to nearly 4.5 lakh commuters daily.  Thane Station
was announced as the world class station but no progress has been made in this regard. I would like to draw the attention
of the hon. Minister that a proposal amounting to Rs.8.5 crore regarding renovation and improvement of Thane Station to
provide more passenger amenities is pending with the Railway Board. No provision has been made for this project. I
sincerely request that a provision of Rs.8.5 crore is given for this project because we do not know when it will be upgraded
as the world class station but at least it can be upgraded as a model station.

But at least it can be upgraded as a model station. This Rs.8.5 crore will definitely help the passengers there. Under
that scheme, it was for a third FOB because nearly four platforms have been added at Thane Station in the last five years.
Only two FOBs are there which are 4.88 metres and there is a likely chance that in evening peak time or morning peak time
a stampede can take place because nearly five lakh commuters come to Thane Station.

Another demand of a new railway station between Thane and Mulund is there. The late hon. M.P., Shri Prakash Paranjpe
who was representing Thane Constituency had demanded for this. The new Station between Thane and Mulund will reduce
the commuter congestion by 60 per cent at Thane Station. This demand has been supported by all political parties. This
proposal also needs examination.

Kalyan Junction is a very important Junction connecting Mumbai with North East and South East of the country. Thane-

Kalyan line was inaugurated by Lord Elphistone in 1854. It is a very old line. The first train ran on 16th April, 1853 between
Boribunder and Thane and immediately within one year in 1854, the Thane-Kalyan line was started. Kalyan Station also
contributes nearly Rs.130 crore annually to the revenue but Kalyan Station is also not given its due. Kalyan Station re-
modelling and improvement proposal of Rs.11.5 crore is pending with the Railway Board. That also needs to be given funds
this year because no funds are given. The dilemma is that all the projects are made and anticipated cost is done but no
financial provision is made for any of the Stations in suburban section.

At Kalyan Station an Electro-Loco Shed for maintenance facility of WAG-9 Locos project is also pending.

MADAM CHAIRMAN : Please wind up now.

SHRI ANAND PRAKASH PARANJPE : Madam, I am representing nearly one crore people who are traveling by suburban
trains. Please allow me. We do not break the discipline of the House. So, please allow me to speak.

Nearly 143 trains each side originate from CST Mumbai. Therefore, I strongly demand a new coaching terminal at Kalyan.
Railway has its own land of nearly 143 hectares at Kalyan which can be used for this new coaching terminal. The feasibility



report by the General Manger, Central Railway has also been done.

Diva Junction is another important junction. Diva-Panvel line was started in 1965 and Diva-Vasai line was started in 1983.
But still the DEMU services are there only on these two routes. I would strongly request that EMU services should be
started on these two routes. Both the routes should be taken under suburban section which will definitely help.

During the NDA regime, Mumbai Rail Vikas Corporation Limited was conceptualised. She has in her own speech
praised the Mumbai Rail Vikas Corporation and said that the same Corporations would be developed for suburban services
in Kolkata, Hyderabad and all such cities. MRVC has been implementing MUTP Phase-I and Phase-II and Phase-I will be
completed by June 2011 and Phase-II is under implementation and it will be completed by January 2014. Its time to move
ahead and MUTP Phase-III should be taken up where Virar-Vasai-Diva-Panvel corridor will be taken under the suburban
section.

MR. CHAIRMAN: Now wind up in one minute.

SHRI ANAND PRAKASH PARANJPE : I will conclude in two minutes. I know you will kindly allow me. Now there is nobody
else from my Party who is going to speak.

New suburban services from Diva Junction to Chhattrapati Shivaji Terminus are required. In her speech, this year only 47
additional services were introduced between Thane-Vashi-Panvel, Bandra-Virar, Andheri-Virar, Borivali-Virar.  It is gross
injustice to the main line commuters where no additional services have been introduced. I also recommend that 15 coach
rake on Central lines from Chhattrapati Shivaji Terminus to Kalyan should be started. More funds are required for the
development of Mumbai stations. Regarding the ROBs and RUBs, in her speech she has said that nearly 300 ROBs and
RUBs will be constructed.

The ROB proposals in my constituency for Kalwa, KHARIGAON and Diva Junction are pending.

MADAM CHAIRMAN : You need not take the names. You can now wind up.

SHRI ANAND PRAKASH PARANJPE: The construction of ROBs on Dombivili and Thakurli is most important for the 700 MW
power plant because if that is not constructed then there will not be any road to this power plant. So, this should be taken
up.

Madam, once again, I thank you very much for allowing me to speak on the Railway Budget.
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ओ श�ी िशवराज भयैा (दमोह) ◌ः

माननीय रेल मंत#ी महोदया ने मेरे संसदीय 6ेत# दमोह म� कुछ रेल सुिवधाएं प#दान क� ह/ इसके िलए म/ माननीय रेल मंत#ी महोदया का भी बह%त
धBयवाद करता ह1 ं 

सव�प#थम दमोह भोपाल इंटर िसटी प#दान करने के िलए म/ माननीय रेल मंत#ी महोदया को बह%त धBयवाद देता ह1 ं साथ ही िनवेदन करना चाहता
ह1 ं िक माननीय मंत#ी महोदय दमोह भोपाल इंटर िसटी के ,प म� नई रेलगाड़ी प#दान क� उसे एक अप#लै, 2011 से चलवाने का कJ करे,
िजससे दमोह एवं सागर िजले क� जनता म5य प#देश क� राजधानी भोपाल सुगमतापवू�क जा सके  साथ ही दमोह भोपाल इंटर िसटी का ठहराव
गणेशगंज Iटेशन पर नह4 बनाया गया ह ै  अतः िनवेदन ह ैिक गणेशगंज Iटेशन पर इंटरिसटी का ठहराव िकया जावे 

िपछले वष� मेरे संसदीय 6ेत# म� जबलपुर से पBना वाया दमोह कंुडलपुर रेलवे लाइन क� घोषणा क� गई थी परंतु आज तक उ0 रेल लाइन के
िलए पया�_ रािश नह4 दी गई ह ै िजससे उसके िनमा�ण का काय� प#ारंभ नह4 िकया गया ह ै  मेरा िवनम# िनवेदन ह ै िक जबलपुर पBना वाया
दमोह कंुडलपुर रेल लाइन के िनमा�ण के िलए पया�_ रािश आवंिटत करने क� कृपा कर�  तािक उ0 रेल लाइन का शीघ# िनमा�ण हो सके तथा
जनता को आने जाने क� सुिवधा प#ा_ हो सके 

इसी प#कार िपछले वष� भोपाल से खजुराहो वाया सागर छतरपुर रेल लाइन के सवe6ण क� घोषणा क� गई थी  भोपाल से सागर तक और
छतरपुर से खजुराहो तक रेल लाइन ह ैपरंतु सागर से छतरपुर तक रेल लाइन डालने के िलए सवe6ण के िलए रािश आवंिटत न होने के कारण
उ0 रेल सुिवधा से आम जनता वंिचत ह ैइसिलए िनवेदन ह ैिक सागर से छतरपुर के म5य रेल लाइन डालने के िलए पया�_ रािश आवंिटत करने
क� कृपा कर�  तािक आम जनता को रेल सुिवधा के िलए रेल लाइन का िनमा�ण हो सके 

माननीय रेल मंत#ी महोदया ने इस बजट भाषण म� सागर से िछंदवाड़ा रेल लाइन सवe6ण के िलए घोिषत क� ह ै  म/ने कई बार माननीय मंत#ी
महोदया से िनवेदन िकया ह ैिक बंुदेलखंड क� जनता को दि6ण भारत जाने के िलए बीना, भोपाल, इटारसी से होकर जाना पड़ता है

 



_______________________________________

* Speech was laid on the Table

िजससे समय और धन अिधक खच� होता ह ैइसिलए सागर से नागपुर वाया रहली, देवरी, करेली होते ह%ए नई रेल लाइन डालने क� कृपा कर�
तािक बंुदेलखंड का सीधा संपक�  दि6ण भारत से हो सके और बंुदेलखंड क� जनता को भोपाल, इटारसी, िबलासपुर एवं रायपुर होते ह%ए स/कड़C
िकलोमीटर का च=कर न लगाना पड़े और समय तथा धन भी अिधक खच� न करना पड़े 

इस रेल बजट म� दमोह से हटा खुजराहो रेल लाइन के सवe6ण के िलए िलया गया ह ै  इसके िलए म/ माननीय रेल मंत#ी महोदया का बह%त
धBयवाद करता ह1 ं  खजुराहो िवF प#िस\ पय�टक Iथल ह ै  यहां हमेशा लाखC क� संnया म� िवदेशी पय�टक आते रहते ह/ िजBह� जबलपुर,
सागर या नागपुर से काफ� च=कर लगाकर और अिधक िकराया देकर आना पड़ता ह ैऔर समय बबा�द होता ह ै

अतः िवन#म िनवेदन ह ैिक दमोह हटा खुजराहो रेल लाइन के सवe6ण एवं िनमा�ण के िलए इसी िवVीय वष� म� पया�_ रािश प#दान करने क� कृपा
कर�  तािक रेल लाइन का िनमा�ण काय� प#ारंभ हो सके 

इसके पpात् म/ कुछ Uवलंत समIयाओ ंक� ओर माननीय रेल मंत#ी जी का 5यान लाना चाहता ह1 ं  मेरे संसदीय 6ेत# का मुnयालय दमोह जो
िजला मुnयालय भी ह ै म� कुछ प#मुख रेलगािड़यC का Iटापेज नह4 ह ै  गाड़ी क#मांक 12549/12550 दुग�-ज$मतूवी, 19605/19606
कोलकाता-अजमेर, 08469/08470 जयपुर-दुग� (उ�सव ए=सप#ेस) एवं 12823/12824 दुग�-हजरत िनजामुrीन (छVीसगढ़ संपक�  क#ं ित) के
Iटापेज िजला मुnयालय पर न होने के कारण दमोह से आने जाने वाले याित#यC को काफ� परेशानी होती ह ै  अतः उपरो0 यात#ी गािड़यC का
Iटापेज दमोह म� करने क� कृपा कर�  

इसके अित�र0 पथ�रया Iटेशन पर गाड़ी क#मांक 11465/11466 दयोदय ए=सप#ेस तथा गणेशगंज Iटेशन पर गाड़ी क#मांक 1071/1072
कामायनी ए=स0 एवं गाड़ी क#मांक 8477/8478 उ�कल ए=सप#ेस का Iटापेज करने क� कृपा कर�  तािक आम जनता को आने-जाने क�
सुिवधा प#ा_ हो सके 

िपछले रेल बजट म� दमोह को आदश� Iटेशन बनाने के िलए घोषणा क� गई थी परंतु अभी तक दमोह Iटेशन पर मलूभतू आवaयकताओ ंक� पिूत�
नह4 क� गई है  अतः दमोह Iटेशन पर आदश� Iटेशन से संबंिधत सभी �यवIथा शीघ# क� जाए  इसके अित�र0 रेलवे Iटेशन बांदलपुर,
असलाना, पथ�रया, गणेशगंज, िगरवर आिद IटेशनC पर याित#यC के िलए छाया, पेयजल, शौचालय एवं बठैने के िलए कुिस�यां नह4 ह/ 

अतः िनवेदन ह ै िक उ0 IटेशनC पर छाया के िलए शडै आिद �यवIथा शीघ# ही करने का कJ कर�   इसके साथ ही मलूभतू सुिवधाओ ंक�
�यवIथा न कर पाने के कारण म/ इस रेल बजट का िवरोध करता ह1 ं 
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म/ रेल बजट पर अपने िवचार रखना चाहता ह1 ं तथा इस संदभ� म� माननीय रेल मंत#ी महोदया के सम6 कुछ अपनी बात रखना चाहता ह1 ं 
माननीय रेल मंत#ी के पास रेल �यवIथा को सुPढ़ करने का एक िवजन ह ैपरंतु मुझे लगता ह ैिक इसम� पवूo उVर प#देश क� अनदेखी क� गई है

आजादी के इतने वष� के बाद भी यह कहते ह%ए खेद होता ह ैिक गोरखपुर जो एन.ई. रेलवे का मुnयालय ह ैिकसी भी राजधानी, शताjदी का
दुरांतो श#ेणी क� गािड़यC से वंिचत ह ै  पवूo उVर प#देश जहां से करीब 20 संसद सदIय इस सदन म� आते ह/  यहां पर 4 मcडल के 16 जनपद
क� जनता नई िदHली या उVरी भारत के अBय IथानC के िलए गोरखपुर-लखनऊ रेल माग� का प#योग करती ह ै  िवकास कायQ के बावजदू
अभी भी यह 6ेत# रेलवे संसाधनC क� कमी से जझू रहा ह ैतथा आम आदमी अभी भी जान हथेली पर रखकर इस माग� पर यात#ा कर रहा ह ै

एन.ई. रेलवे को शायद रेलवे का सबसे उपेि6त 6ेत# कहा जाए तो यह कोई अितaयोि0 नह4 होगी  म/ रेल मंत#ी से यह आग#ह करना चाहता ह1 ं
िक वह कृपा करके गोरखपुर को नई िदHली से राजधानी अथवा दुरCतो गािड़यां िजनके चलने क� तथा समय से पह% ंचने क� सुिनिpतता होती
ह,ै को शु, करे  इस 6ेत# क� जनता इसके िलए आपक� आभारी रहेगी 

रेल मंत#ी ने अपने बजट भाषण म� Iवामी िववेकानंद, गु,देव रवीBद#नाथ टगैोर तथा मदर टेरेसा क� Iमिृत म� नई रेलगािड़यC को चलाने का
ऐलान िकया ह ै  इस संदभ� म� म/ यह कहना चाहता ह1 ं िक मेरा संसदीय 6ेत# संत कबीर नगर महान संत कबीर क� धरती रहा ह ै  यह 6ेत#
महा�मा बु\ क� धरती रहा ह ैजहां से उनका िदया ह%आ संदेश परूी दुिनया म� आज भी प#ासंिगक ह ै  मेरा सुझाव ह ैिक इन महापु,षC क� याद
म� कबीर ए=सप#ेस एवं बु\ ए=सप#ेस रेल सेवा शु, क� जाए  साथ ही बुि\Iट सिक� ट का िवIतार और उसको लोकिप#य िकए जाने के िलए रेलवे
क� िवशेष िज$मेदारी ह ै  श#ावIती, लुि$बनी, किपलवIतु, सारनाथ एवं कुशीनगर जो पवूo उVर प#देश म� गौतम बु\ से िवशेष ,प से जुड़े ह/,
को रेल सुिवधा से प#भावी ,प से जोड़ा जाए तो आम जनता के अलावा पय�टक और तीथ� याित#यC के िलए फायदेमंद होगा 

 

 

_______________________________________



* Speech was laid on the Table
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श�ी दवेे4द� नागपाल (अमरोहा): माननीय सभापित महोदया, म/ आपके मा5यम से रेल मंत#ी महोदया का 5यान आकिष�त करना चाहता ह1 ं  म/ एक शेर से अपनी बात
शु, करना चाहता ह1 ं -

गमC क� आचं पर, आसं ूउबाल कर देखो,

बन�गे रंग िकसी पर डाल कर देखो,

अपना दुख करना ह ैतो िकसी का कांटा िनकाल कर देखो

 

म/ यह मानने के िलए तयैार ह1 ं िक आपने बड़े अXछे तरीके से रेल बजट पेश िकया है  म/ सबसे पहले आपको बधाई देना चाहता ह1 ं िक आपने सभी वगQ के िलए, आम
आदमी के िलए आम बजट पेश िकया ह ैिजसके फलIव,प मालभाड़े या यात#ी भाड़े म� विृ\ नह4 क� गई  इसम� सामािजक दािय�व को प#ाथिमकता देते ह%ए रेल संपक�
बुिनयादी ढांचे संबंिधत प�रयोजना को मंजरूी दी गई है  इसके साथ यह सच ह ैिक जो आज स6म नह4 ह/ वे आने वाले कल म� स6म हो जाएंगे  इस बजट के मा5यम
से भिवWय म� अधरूी पड़ी योजनाएं जो िवज़न 2020 के अंतग�त आती ह/, के ल[य को प#ा_ कर सकते ह/  म/ यह भी कहना चाह1 ंगा िक रेल बजट म� पिpमी उVर प#देश
को काफ� उपेि6त रखा है  म/ अनुरोध क,ंगा िक पिpमी उVर प#देश क� मांगC पर िवचार िकया जाए

महोदया, म/ मंत#ी महोदया को बधाई देना चाहता ह1 ं िक आपने नई रेल लाइन गजरौला-संभल रेल लाइन को Iवीकृित प#दान क� है  म/ मांग करना चाहता ह1 ं िक
मेरठ-िबजनौर-अलीगढ़ -मथुरा-चांदपुर-बजैोई वाया नटैोर-नोगामा-अमरोहा और संभल, यहां गजरौला-संभल माग� पर सवe पहले भी हो चुका ह,ै म� जHदी काय� शु,
होना चािहए  हमारे 6ेत# म� गंगा को जोड़ने संबंधी बजृघाट गढ़गंगा ह ैजो काफ� भागC म� बंटा ह%आ ह ैइसिलए ल=सर, ब=सर, कासगंज पर काय� करने क� अित
आवaयकता है  रेलवे लाइन का दोहरीकरण और िव]तुीकरण गजरौला से देहरादून वाया िबजनौर, ल=सर, शाहदरा से सहारनपुर वाया शामली, मेरठ, मुUजफर
नगर से ह�रTार तक होना चािहए  नई ट#ेन� जसेै सहारनपुर से मु$बई वाया शामली, कोटTार से मु$बई वाया िबजनौर और मदबा से Tारका व अलीगढ़ ह/
गािजयाबाद, मुरादाबाद रेलवे लाइन पर क#ािसंग रेलवे माग� पर रेलवे फाटक संnया 51 व गािजयाबाद से मुरादाबाद के म5य िIथत गजरौला, िबजनौर माग� पर पड़ने
वाला रेलवे फाटक नं. 45सी व इन दोनC रेलवे क#ािसंग पर ओवर िब#ज का िनमा�ण अित आवaयक है  म/ बताना चाहता ह1 ं िक गजरौला औ]ोिगक 6ेत# ह ैजहां सकैड़C
औ]ोिगक इकाइयां बसी ह%ई ह/ िजनके कारण कई िकलोमीटर तक जाम रहता है  म/ माननीय मंत#ी जी से अनुरोध करता ह1 ं िक Zलाई ओवर 51सी पास िकया है
लेिकन 45सी, 44सी, 28सी व 46सी को भी Iवीकृत कर�  मेरे 6ेत# म� गढ़मु0ेFर एक गढ़गंगा धाम ह ैम/ चाहता ह1 ं िक यहां बोटिलंग qलांट लगना चािहए  राJ#ीय
राजधानी 6ेत# बाहरी रेलवे माग� जसेै पानीपत से मेरठ, हापुड़, पलवल, पलवल से रेवाड़ी, रोहतक, पानीपत को नविनिम�त कर मेरठ और रेवाड़ी से जोड़ िदया जाए,
इससे लाखC लोगC को लाभ िमलेगा

माननीय मंत#ी जी उVर प#देश व राजधानी 6ेत# के रेलवे के बुिनयादी ढांचे के बारे म� याित#यC के बह%त से सुझाव मेरे Tारा उVर प#देश के िनवािसयC के साथ बातचीत
के दौरान मुझे प#ा_ ह%ए ह/, जो रेलवे के बुिनयादी ढांचे और रेल यात#ी सुिवधाओ ंके बारे म� ह/  जसेै नये Zलाई ओवर, नई ट#ेने, नई लाइने, नये Iटेशन तथा मौजदूा
गािड़यC के ठहराव आिद से संबंिधत ह/

म/ आपके संiान म� लाना चाहता ह1 ं िक पिpमी उVर प#देश म� 63 वषQ के दौरान मात# एक रेलवे लाइन देवबंद से dड़क� का िनमा�ण ह%आ है  इसके अलावा पिpमी
उVर प#देश आज तक बह%त उपेि6त रहा है  प#थम बार माननीय मंत#ी जी ने गजरौला से स$भल रेलवे लाइन दी है  म/ इसके िलए उऩका आभार प#कट करता ह1 ं  परंतु
इसके अित�र0 हमारी काफ� मांगे ह/  म/ माननीय मंत#ी जी से अनुरोध करता ह1 ं िक हमारे 6ेत# म� पड़ने वाले अमरोहा और गजरौला Iटेशन बी. श#ेणी क� कैटेगरी म�
आते ह/, इसिलए इन IटेशनC पर बी. श#ेणी क� सुिवधाएं ह/  म/ मंत#ी जी से अनुरोध क,ंगा िक इस पर िवचार करके इनका उXचीकरण कराने का कJ कर�  इसके
साथ ही म/ अनुरोध क,ंगा िक िदHली से बरेली मुरादाबाद के राIते एक शताjदी ट#ेन शु, क� जाए, िजससे हमारे 6ेत# के लाखC लोगC को आने-जाने म� सुिवधा
होगी

माननीय मंत#ी जी गजरौला, अमरोहा तथा गढ़ म� नई ट#ेनC के ठहराव के कई प#Iताव म/ने आपको कई बार िदये ह/  म/ आपसे अनुरोध करता ह1 ं िक आप उन पर िवचार
करके इन IटेशनC पर ट#ेनC का ठहराव कराने का कJ कर� गी  इसके साथ ही मथुरा जनपद म� िदHली-आगरा रेलवे माग� पर अजाही व छाता के म5य ख$भा न$बर
1424 व 28/50 एक अंडरग#ाउंड समपार है  यहां रेलवे फाटक के िनमा�ण के आसपास के करीब कई हजार गांवC के लोगC को आवागमन म� सुिवधा होगी  यह
जनिहत के िलए अ�यंत आवaयक है  मेरा िनवेदन ह ैिक आप इसे जHद से जHद कराने का कJ कर�

अंत म� म/ िनवेदन करता ह1 ं िक गाड़ी संnया 362 डाउन डीएलआई,एजीएस म� माल ढुलाई हेतु ए=Iट#ा व वीवीआईपी चलती ह,ै इसे अब बंद कर िदया जाए, चूंिक
इसके कारण यहां लोगC को काफ� परेशानी का सामना करना पड़ता है  नजीबाबाद से गजरौला पसै�जर को ह�रTार तक चलाया जाए तथा गजरौला जं=शन से
मौजमपुर, नारायण जं=शन पर ल=सर से िलए मोड बनाने क� बह%त आवaयकता है  मुझे आशा ह ैिक आप मेरे उपरो0 िनवेदनC पर सहानुभिूतपवू�क िवचार कर� गी
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इस वष� के रेल बजट पर चचा� प#ारंभ हो गई ह ै  रेल बजट संपणू� देश क� PिJ से अ�यंत मह�वपणू� ह ै  यातायात रेल संचालन, माल ढुलाई एक
प#कार से देश का केवल प�रवहन ही नह4 जीवन िवकास रेल से जुड़ा ह ै  लेिकन इस वष� संपणू� रेल - केवल एक प#देश म� िसमट कर रह गई -
परूा रेल िवभाग केवल एक प#देश के िवकास पर ही क� िद#त होता नजा आ रहा ह ै  मालवा म� एक कहावत ह ैअंधा बांटे रेवड़ी अपना अपने को दे
 2011-12 के रेल बजट से ऐसा प#तीत नह4 होता ह ैिक देश म� रेल सुिवधाओ ंसे वंिचत अBय कोई राUय भी ह ै  घन�व क� PिJ से भी रेल
प�रयोजनाओ ंका आवंटन नकारा�मक Paय प#Iतुत कर रहा ह ै  नई रेल प�रयोजनाएं केवल एक सीिमत 6ेत# को छोड़कर अBयत# कह4
Iथािपत नह4 क� जा रही ह ै  म5य प#देश सरीखे रेल क� PिJ से िपछड़े 6ेत# म� जो भी नाम मात# क� योजनाएं कागजC पर चल रही ह ैउनक�
गित बढ़ती लागत व बजट आवंटन का अनुपात देखा जाए तो उ0 योजनाएं इस सदी के अंत तक भी यिद परूी होती ह ैतो म5य प#देश
भाfयवान होगा 

िजस दाहोद-इंदौर प�रयोजना का िशलाBयास माननीय प#धानमंत#ी ने आज से तीन वष� पवू� िकया हो तथा रहवािसयC को यह आFासन िदया
गया हो क� तीन वष� म� योजना पणू� हो जाएगी िजस 6ेत# के सांसद केBद#ीय मंित#मंडल म� हो व िशलाBयास के समय यह आFIत करते हो िक
म/ आप सभी को सन् 2011 म� इस माग� पर रेल म� सफर कराऊंगा 

उस प�रयोजना क� िIथित आज प#ारंिभक दौर म� ही ह ै  यहां तक प�रयोजना के िलए आज तक आवंिटत धनरािश से प�रयोजना क� लागत 6
गुना से भी Uयादा बढ़ चुक� ह ैतथा 75 प#ितशत भिूम का अिधग#हण भी नह4 िकया गया ह ै  ऐसे म� कौन सी पीढ़ी इस रेल म� सफर करेगी यह
भिवWयवाणी करना भिवWयवेVाओ ंको भी संभव नह4 होगा  ऐसी ही प�रिIथितयां मालवा क� अBय प�रयोजनाओ ंक� भी ह ै  न केवल दाहोद
इंदौर, छोटा उदयपुर धार वरन रतलाम अकोला आमान प�रवत�न प�रयोजना जो रेलवे क� PिJ से भी अ�यिधक मह�वपणू� ह ैअनदेखी िजस
तरह से रेल बजट म� क� गई ह ैवह मंत#ालय का अBय राUयC क� ओर उपे6ा का PिJकोण IपJ ,प से दशा�ता ह ै

 

_______________________________________

* Speech was laid on the Table

नई यात#ी गािड़यां प#ारंभ करने क� घोषणाएं भी म5य प#देश िवशेषतः इंदौर क� PिJ से छलावा मात# ह ैिजन नई रेल गािड़यC क� घोषणा इंदौर के
संदभ� म� क� गई ह ैवे इंदौर क� PिJ से अनुपयोगी ह ै  जसेै इंदौर जबलपुर ट#ेन या इंदौर-कोटा ट#ेन उ0 शहरC सं इंदौर पवू� से ही कम दूरी के
माग� से जुड़ा ह ैतथा पवू� से ही सुिवधाजनक रेल सुिवधा उपलjध ह ैवषQ से लंिबत इंदौर बंगलौर, हदैराबाद, परूी, बरेली आिद मागQ पर सीधी
रेल सेवा प#ारंभ िकए जाने क� मांग िजBह� रेलवे Tारा भी Iवीकार िकया गया हो घोिषत न क� जाना प6पात का एक अनठूा उदाहरण ह ै  इंदौर
से पटना हावड़ा तथा इंदौर-पुणे के म5य चल रही गािड़यC को िनयिमत िकए जाने क� मांग Iवयं पिpमी रेलवे कर रहा ह ैतथा यहां तक क�
इंदौर पुणा गाड़ी प#ितिदन करने पर हम सतत आग#हपवू�क जोर दे रहे ह/ िजसके िलए भरपरू ट#ेिफक ह ैमगर मंत#ालय क� ओर से िसफ�  उपे6ा
िमलती ह ै  इन IथानC के िलए ग#ीWमावकाश म� अित�र0 गािड़यां चलाए जाने क� मांग तब रेल मंत#ालय Iवीकार नह4 करता तथा अBय 6ेत#C
को ऐसी अित�र0 गािड़यां प#दान क� जाती ह ैतो रेलवे क� मंशा इस 6ेत# के बारे म� िकतनी नकारा�मक ह ैयह दशा�ने क� आवaयकता नह4
पड़ती  हम मांग रहे थे मोती हाथ म� िदया छोटा धागा - हम मांग रहे थे बंगलौर-हदैराबाद से जोड़ने वाली गाड़ी िजनसे हम आमान प�रवत�न
के कारण अलग हो गए हम� चािहए या परूी-बरेली से जुड़ा लेिकन इस तरफ 5यान नह4 िदया गया 

प#Iतुत बजट म� रेलवे क� आिथ�क िIथित िछपाने के िलए छठे वेतन आयोग के बहाने का सहारा िलया गया ह ै  परंतु वाIतव म� रेलवे के िवगत
वषQ क� खराब प�रचालन प�रिIथितयां तथा नकारा�मक संचालन का कारण छुपाया जा रहा ह ै  जहां तक िक िवVीय वष� मं प�रचािलत हो
रही कई प�रयोजनाओ ंको �यय क� रािश रोक दी गई  यिद हम प�रयोजनाओ ंपर केवल सीिमत मात#ा म� धनरािश खच� करते रहे तथा
िनधा� �रत अविध म� पणू� करने के Iथान पर उBह� वषQ तक लंिबत रखे तो न केवल �यय िकए धन पर रेल को कोई लाभ िमलता ह ैवरन बढ़ती
लागत के कारण प�रयोजना पणू� करना असंभव सा हो जाता ह ैजो रेल क� खराब िवVीय हालत का मलू कारण ह ै  सुर6ा के िलए जो उपाय
िकए गए ह/ उसम� भी प6पात पणू� PिJकोण IपJ ,प से दिश�त होता है  ट=कररोधी उपकरण (एसीडी-एंटीकॉलीजन िडवाईस) क� Iथापना
अब तक संपणू� रेल नेटवक�  पर क� जानी थी उसे भी केवल चुिनंदा 6ेत#C म� Iथािपत िकया जाना तथा वो भी कुछ िविशJ राजनिैतक िहतC को
5यान म� रखते ह%ए इस बात का ]ोतक ह ैिक सुर6ा के मामले म� भी याित#यC से Uयादा राजनीित मह�वपणू� ह ै

आिथ�क िIथित खराब होते ह%ए भी आय के नए स#ोत ढंुढने क� कोिशश न करना व केवल सIती लोकिप#यता के िलए िकराया बढ़ाए न जाने
क� घोषणा करना भिवWय म� आने वाले रेलमंित#यC के िलए िदवािलया हो रही रेलवे को पुन�Iथािपत करने क� एक किठन चुनौती होगा  अभी
भी समय ह ैिक राजनीित से ऊपर उठकर रेल देश क� ह ैइस सोच के साथ मंत#ालय आिथ�क िIथित को देखते ह%ए काय� करेगा 
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* SHRI SOMABHAI GANDALAL KOLI PATEL (SURENDRANAGAR) : With sorrow full heart, it is stated that, the
budget granted for assets acquisition, construction & replacement for 2011-12 of Western Railway for following Nos. of
items are very less, which should be revised and increased as per below :-

It is came to know that, the project, which could be completed within 5 years, are going to be finalized or completed after 15
years, due to sanction of less Budget, hence it could be effected to the progress of infrastructure of western railways. Hence,
kindly outlay proposed for following Nos. of items may be increased and oblige to the people of Gujarat State, as per below :-

Item
No.

Particulars Outlay
proposed

Outlay
should be



for 2011-12 revised for
2011-12

10 Rajkot-Veraval-Wansjalia-Jetalsar with new
material modification Shapur-aradiya (46
Kms) & Veraval-mnath (281 Kms) &
Somnath-Kodinar (36.96 Kms)

1,00.00 10 Crs

26 Shahibaugh-Sabarmati 3rd line connectivity
by gaun, track on Mg. Bridge No.-733

1,05,00 02 Crs

42 Viramgam-Additional & alternation in
passenger/goods yard for separate up & dn
main line

68.91 15 Crs

60 Jamnagar-Addl. Loop line 80.00 01 Crs
61 Chharodi Addl. Loop line 39.00 01 Crs
332 Mehsana-Palanpur Rebuilding (Bridge

No.917) Bhav nagar work shop facilities for
periodical overhauling of 50 broad gauge
coaches per month

1.00 06 Crs

396 Bhavnagar work shop facilities for
periodical overhauling of 50 broad gauge
coaches per month

7,30.21 30 Crs

404 Ahmedabad-conversion-renovation meter
gauge pit line

 

1,27.14 06 Crs

409 Porbandar-(Coaching Depot) sick line shed
with EOT crane

63.57 05 Crs

429 Bhavnagar Division − Replacement of
Quarter

10.00 05 Crs

430 Vadodara Division 10.00 05 Crs
431-
432

Bhav Nagar Division 10.00 05 Crs

433 Ahmedabad Division 10.00 05 Crs

 

L.C. Named Nilki at Viramgam Railway station should be provided over bridge (under Ahmedabad Division, W. Rly.) L.C. No. 105
B, near Surendranagar Gate Railway station should be provided under Bridge (under Bhav Nagar Division) W. Rly. Two Ticket
window should remain open for all time at Viramgam Railway station (Ahmedabad Division W. Rly.). Work of low height under-
bridge Bet Joravarnagar − Surendranagar Gate Railway station is not started since last 6 months. Undersigned has remitted full
amount for construction of above under bridge under Bhavnagar division on W. Rly.
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SHRI BIBHU PRASAD TARAI (JAGATSINGHPUR): Madam Chairman, I thank you for giving me the opportunity to participate
in the Railway Budget, 2011-12 in this august House.

If the Railway Budget which is placed in the august House would be implemented, it will create regional imbalance, acute
discontentment and local disparity instead of inclusive growth of Indian Railways as claimed by the hon. Minister.

Resources may be scarce and scanty but equal distribution is essential for balanced development of the East Zone. A
handful of States are getting a lion's share of budgetary allocations including facilities and privileges at the cost of other
States.

Railways is the lifeline of India and Odisha is the lifeline of Indian Railways as it is the mineral bowl of the country having
the highest resources of ores, bauxite, coal, chrome, etc. The Indian Railways is getting Rs. 7000 crore as revenue from my
State instead of low density of tracks and negligence of Indian Railways.

The demands put forth by our hon. Chief Minister, Shri Naveen Pattanayak, have not been considered  properly when Odisha
has become the most favoured destination of industrial houses. On the other hand, industrial proposals for Rs. 6.7 lakh
crore have been cleared by our State which requires high investment in rail infrastructure for transportation of goods and
communication for passengers.

I, on behalf of the people of Odisha, urge upon the hon. Minister to consider favourably on some points that I am raising



now. The Eastern dedicated freight corridor from Ludhiana to Dankuni should be extended to Berhampur via Paradip so that
vast northern and central parts of the country will have an access to the upcoming modern ports along with East Coast.

 

 

Besides this, another dedicated corridor in the coal region Angul-Talcher belt and Nayagarh-Bansapani iron ore region be
started.

I would request the hon. Minister to take up construction work of the proposed Bhadrachalam-Talcher rail link via
Malkangiri Jeypore − Lanjigarh and Sambalpur − Berhampur rail link via Phulbani on priority basis, with adequate Budgetary
provision.

Further, I would request the hon. Minister to extend the survey work from Gopalpur to Digha in the coast of Bay of Bengal
so that many upcoming ports coming along the coast, including Paradip − Dhamra can have rail connectivity and enhance
the tourism potential of the country.

In my constituency, there is a small village called Pandua where Biswakabi Rabindranath Tagore had composed his

legendary poetry "Chitrangada" and now, his 150th birth anniversary is going to be celebrated there. In this context, I
would urge upon the hon. Minister to start a Kabi Guru Express from Paradip to Howrah.

All along I have been demanding better services to Paradip due to its growing industrial activity as Paradip has a very good
berth capacity, as it is a major sea port.  On the other hand, within its adjacent areas, there are so many industries worth
thousands of crores of rupees. Major industries are either already there or going to come up, like one oil refinery has been
started; one steel plant is going to be started by the ESSAR Company; two fertilizer plants are already there, that is IFFCO
and PPL; and one vegetable-based industry, that is CARGIL, is there; two carbon factories are there.

We are thankful to the Union Cabinet for the Union Cabinet in the recent past has decided to make a PCPIR region at
Paradip at a cost of Rs. 1.78 lakh crore. We feel it a privilege. So, in this context, for augmenting the communication
facility, I would urge upon the hon. Minister to run two more express trains from Paradip to New Delhi and Mumbai.

I would request the hon. Minister to make more Budgetary provisions and to give more funds to expedite the Haridaspur rail
link.

I demand the hon. Minister to make the Budget a fair deal and I demand a legitimate share for my State, for the sake
of equity and justice.
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ओ श�ी हरीश चौधरी (बाड़मरे) ◌ः

यपूीए सरकार के आठव� रेल बजट म� लगातार मानव मHूयC के मा5यम से रेल उपयोगकता�ओ ंपर िकसी प#कार का रेल िकराया भार नह4 डालते
ह%ए सुिवधाओ ंम� बढ़ोVरी करने के िलए यपूीए अ5य6ा सोिनया गांधी एवं प#धानमंत#ी मनमोहन िसंह जी, रेल मंत#ीजी को मेरे संसदीय 6ेत# एवं
राजIथान के नाग�रकC क� तरफ से हािद�क बधाई एवं आभार �य0 करता ह1 ं  बजट भाषण म� मेरे संसदीय 6ेत# के िलए मह�वपणू� कई वषQ
पुरानी मांग बाड़मेर पालनपुर एवं जसैलमेर काcडला रेल माग� सवe6ण क� घोषणा करने हेतु हािद�क धBयवाद �य0 करता ह1 ं  आशा ह ैिक रेल
मंत#ीजी अपने आगामी बजट भाषणC म� इन मागQ पर रेल लाइन िबछाने क� भी घोषणा कर� गी िजससे मेरे संसदीय 6ेत# के िपछड़ेपन को दूर
करने म� सहयोग िमलेगा 

म/ रेल बजट म� बाड़मेर को आदश� Iटेशन के ,प म� अपग#ेड करने क� घोषणा के िलए धBयवाद देता ह1 ं, साथ ही वIत# उ]ोग के िलए िवnयात
बालोतरा एवं पय�टन Iवण� नगरी जसैलमेर रेलवे Iटेशन को आदश� Iटेशन के ,प म� अपग#ेड करने के िलए अनुरोध करता ह1 ं  बाड़मेर म� दो
रेलवे ओवरिब#ज क� Iवीकृित से यातायात के प#चालन म� सुगमता आएगी और जाम जसैी समIया से िनजात िमलेगी  म/ िनवेदन करना चाह1 ंगा
िक बालोतरा म� रेलवे ओवरिब#ज क� Iवीकृित प#िक#याधीन ह,ै उसे शीघ# Iवीकृत िकए जाने का अनुरोध करता ह1 ं  बाड़मेर-कालका ए=सप#ेस के
बायत ूIटेशन पर ठहराव क� मांग लंबे समय से क� जा रही ह,ै म/ प#ायोिगक ,प से लगातार इस रेल सेवा को बायत ूरेलवे Iटेशन पर ठहराव
के िलए अनुरोध कर रहा ह1 ं 



इफ#ाIट#=चर, सेवा के प#ावधान के िविनिद�J 6ेत# म� िनवेश को बढ़ावा देने क� बजट घोषणा Iवागत योfय ह ै  मेरे संसदीय 6ेत# के अंतग�त
बाड़मेर जसैलमेर िजलC म� कोयला, िजqसम, कXचे तेल, लाइमIटोन, गसै के अकूत भंडार ह/ वह4 सौर ऊजा� उ�पादन, पय�टन, साम�रक एवं
औ]ोिगक PिJ से मह�वपणू� इस 6ेत# म� परेू देश के कुल उ�पादन का 20 प#ितशत कXचे तेल का उ�पादन हो रहा ह ैलेिकन ये सीमावतo िजले
रेल सुिवधाओ ंके अभाव के कारण देश के अBय िहIसC से कटे ह%ए ह/  म/ अनुरोध क,ंगा िक उ]ोगC के िवकास के िलए रेलC का इफ#ाIट#=चर

 

 

_______________________________________

* Speech was laid on the Table

िवकास, कोयला एवं लौह अयIक क� खानC के िलए रेल संपक�  के तहत मेरे संसदीय 6ेत# बाड़मेर जसैलमेर म� रेल संपक�  को प#ाथिमकता दी
जाए  इन िजलC को दि6णी भारत के राUयC से रेल संपक� ता प#दान क� जाए 

इस बजट म� मेरे संसदीय 6ेत# के बाड़मेर िजले म� समदड़ी-भीलड़ी रेल माग� पर आमान प�रवत�न पणू� हो जाने के पpात् बाड़मेर से मु$बई रेल
सेवा क� घोषणा क� परूी आशा थी लेिकन यह परूी नह4 हो पाई ह ै  म/ अनुरोध क,ंगा िक जोधपुर मु$बई के बीच चलने वाली रेल का फेरा
बाड़मेर तक बढ़ाया जाए 

म/ शुक#गुजार ह1 ं यपूीए अ5य6ा माननीया सोिनया गांधी एवं प#धानमंत#ी मनमोहन िसंह जी का, िक उनके कुशल नेत�ृव म� ह%ए िनण�य से भारत
व पािकIतान के बीच दोIती, प#ेम, भाईचारे क� थार ए=सप#ेस 18 फरवरी, 2006 को आरंभ ह%ई  यह रेल भारत म� प#वेश मेरे संसदीय 6ेत# के
मुनाबाव Iटेशन से करती ह ैऔर इस रेल से यात#ा करने वाले याित#यC म� मेरे संसदीय 6ेत# के बाड़मेर, जसैलमेर िजलC के िनवािसयC एवं
�रaतेदारC क� संnया अिधक ह ै  भारत पाक िवभाजन के समय हजारC प�रवार िबछुड़ गए थे इन प�रवारC के लोग थार ए=सप#ेस से अपने
�रaतेदारC से िमलने आते ह/, ये अपने साथ अमन का पगैाम लाते ह/  लेिकन िवड$बना यह ह ैिक बाड़मेर-जसैलमेर िजलC म� थार ए=सप#ेस से
आने जाने वाले दोनC देशC के नाग�रकC को पािकIतान जाने के िलए पहले जोधपुर जाना पड़ता ह ै  भारत आते समय इBह� मुनाबाव म� परूा
सुर6ा जांच होने के बाद भी थार ए=सप#ेस से जोधपुर जाना पड़ता ह ैऔर िफर वहां से लौटकर बाड़मेर-जसैलमेर आना पड़ता ह ै  जबिक बाड़मेर
रेलवे Iटेशन मुनाबाव-जोधपुर रेल माग� के म5य म� िIथत ह ै

म/ थार ए=सप#ेस को बाड़मेर Iटेशन पर ,कवाने का प#ावधान करने के िलए अनुरोध करता ह1 ं 

मेरे संसदीय 6ेत# बाड़मेर एवं जसैलमेर म� रेलवे िवकास से देश के िवकास को गित िमलेगी और राजIव म� बढ़ोVरी होगी जसेै र6ा संबंधी
वाहनC को पह% ंचाने, शाही पय�टन रेल सेवा के मा5यम से िवदेशी मुद#ा कमाने का काय�, खिनज पदाथQ को ढोने का काय�, इ�यािद 

मेरा संसदीय 6ेत# प#ाकृितक साधनC से भरपरू ह ैऔर यहां पर उपलjध कXचे माल पर आधा�रत उ]ोग लगाने क� काफ� संभावनाएं ह/  बाड़मेर
म� रेलवे क� जमीन खाली पड़ी ह%ई ह ैउसका कॉमिश�यल उपयोग पीपीपी के मा5यम से िकया जा सकता ह ै  अगर रेलवे उपकरण संबंधी कोई
उ]ोग बाड़मेर एवं जसैलमेर म� लग जाए तो यहां के लोगC को पलायन करके अBय राUयC म� नह4 जाना पड़ेगा  साथ ही साथ मारवाड़ 6ेत# के
लोग देश के हर कोने म� फैले ह/ और �यापार एवं उ]ोग म� उHलेखनीय योगदान दे रहे ह/  अगर देश के कोने वाले राUयC से मेरे संसदीय 6ेत#
को जBमभिूम/कम�भिूम/मातभृिूम रेल सेवा से बाड़मेर एवं जसैलमेर को जोड़ िदया जाए तो बाड़मेर एवं जसैलमेर के 6ेत#ीय िवकास म� सहयोग
िमल पाएगा  2489/2490 दादर-जोधपुर-बीकानेर ए=सप#ेस म� बाड़मेर Iटेशन के दो िडjबे जोड़े जाए, जो समदड़ी रेलवे Iटेशन पर जोड़े जाए,
िजससे बाड़मेर के िनवािसयC को मु$बई क� तरफ जाने म� सीधे लाभ िमल सके  इसके िलए िबना खच�, िबना अित�र0 Iटाफ लगाए रेलवे को
राजIव िमलेगा 

जसैािक रेल बजट 2011-12 ह�रत ऊजा� वष� के ,प म� मनाया जा रहा ह ैइस िदशा म� जसैलमेर म� सौर ऊजा� आधा�रत काय� एवं यहां के
साधनC का उपयोग करने म� सहयोग िमलेगा 

मेरे संसदीय 6ेत# के बाड़मेर िजले म� समदड़ी मुनाबाव खcड म� 45 मानवरिहत (Unmanned) फाटक ह/ िजनम� 2 पर आरयबूी बन रहे ह/ और 4
को मानवसिहत करने का काय� चल रहा ह ैलेिकन शेष 39 को मानवसिहत (Manned) श#ेणी म� िकए जाने क� Iवीकृित क� आवaयकता है
=यCिक इस कारण जनहािन के साथ-साथ पशुहािन क� संभावना भी अिधक रहती ह ै

प#धानमंत#ी ग#ाम सड़क योजना म� बनने वाली ग#ाम सड़कC के म5य आने वाले 4 मानवरिहत और 8 मानवसिहत फाटक बंद पड़े ह/, िजस कारण
इस मह�वपणू� योजना म� बनी सड़कC का लाभ ग#ामीण नह4 ले पा रहे ह/  मेरा अनुरोध ह ैिक मेरे संसदीय 6ेत# म� 39 मानवरिहत फाटकC को
मानवसिहत श#ेणी म� करने एवं पीएमजीएसवाई योजना म� बनी संपक�  सड़कC पर िIथत 12 क#ािसंग को शीघ# आरंभ करने क� Iवीकृित प#दान
कर�  

बाड़मेर रेलवे Iटेशन के बाहर एक सVर वषoय व\ृ श#ी हीरालाल जीनगर 27 फरवरी से आमरण अनशन पर बठेै ह/ िजBहCने बाड़मेर को दि6ण
भारत क� रेल सेवा से जोड़ने क� मांग कर रखी ह,ै िजसको बाड़मेर को लाखC जनता का मौन समथ�न िमला ह%आ ह ै  सदन से अनुरोध ह ैिक
उनक� आवाज को सुना जाए  बाड़मेर म� देश क� सबसे बड़ी छावनी ह ैजहां पर अBय राUय के सिैनक देश क� िहफाजत काय� म� जुटे ह%ए ह/ 
उBहCने भी सीमावतo बाड़मेर से पनूा शहर/मु$बई रेलवे सेवा से जोड़ने का आग#ह िकया ह,ै उनक� मांग पर िवचार िकया जाए  बालोतरा एक
बढ़ता औ]ोिगक 6ेत# ह ैजहां से बड़े पमैाने पर वIत# का कारोबार होता ह ै  इस 6ेत# के िवकास के िलए बाड़मेर एवं चBैनई क� रेल सेवा शु,
करने से दि6ण एवं बाड़मेर के वIत# उ]ोग को गित िमलेगी 



अंत म� पुनः माननीया सोिनया गांधी, प#धानमंत#ी मनमोहन िसंह एवं माननीया रेल मंत#ी ममता बनजo को लोकिप#य बजट पेश िकए जाने पर
आभार �य0 करता ह1 ं और इसे पास करने क� अनुशंसा करता ह1 ं 
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श�ी जगदानदं िसंह (बYसर): सभापित महोदया, देश के सामने जो रेल बजट आया ह,ै म/ उसक� िकसी खामी के बारे म� चचा� नह4 करना चाहता ह1 ं  म/ केवल एक
बात कहना चाहता ह1 ं िक अगर डिैप#िसएशन म� एIटीमेटेड 2000 करोड़ dपये और जुड़े होते तो ऑपरेिटगं रेशो और बढ़ जाती  परेू बजट को बलै�स िकया गया है
ऑपरेशन म� 2000 करोड़ dपय़े खचा� बढ़ा लेिकन डिैप#िसएशन म� जमा करने का जो एIटीमेट था, उसम� कटौती कर दी  खरै, म/ यह मानकर चलता ह1 ं िक पे-
कमीशन के चलते रेल पर बोझ बढ़ा ह,ै इसिलये ऑपरिटगं रेशो भी उसके िहसाब से बढ़ी है

आदरणीया ममता जी, एक तरह से पुराने समय म� जहां रेल थी, करीब-करीब, धीरे-धीरे बोझ वह4 पर लाकर खड़ा िकया है  ऐसा इनक� एिफिसएंसी के चलते नह4,
इनक� कोई गलती नह4, लेिकन जो प�रिIथित ह,ै ऑपरेिटगं रेaयो भयानक ढ़ंग से बढ़ रहा है  मुझे लगता ह ैिक रेल िफर से अपनी पुरानी जगह पर पह% ंच रही है

महोदया, म/ कुछ चचा� करना चाहता ह1 ं, पता नह4 इस तरह से िबहार के लोगC के साथ अBयाय =यC होता ह?ै रेल महकमे ने मोकामा और मुजZफरपुर के दो रेल
कारखानC का अिधग#हण िकया और यह अिधग#हण पहले ह% आ  वेIट बंगाल म� भी दो कारखानC का अिधग#हण िकया गया, लेिकन वहां के कम�चा�रयC का अ]तन पे-
�रिवजन कर िदया गया और मोकामा और मुजZफरपुर के कम�चा�रयC का, जोिक रेल का वगैन बनाते ह/, ये बह%त प#ाचीन कारखाने ह/, ये हवैी इंडIट#ी से अिधगिृहत
होकर रेल महकमे म� आये ह/, का पे-�रिवजन नह4 ह%आ है  म/ मांग करना चाह1 ंगा िक कम�चारी चाहे वह मुजZफरपुर का हो, मोकामा का हो, बंगाल का हो, केरल का
हो, महाराJ# का हो, सबके साथ सम,प �यवहार होना चािहए  म/ समझता ह1 ं िक यह रेल मंत#ी जी के नोिटस म� न आया हो, इसिलए म/ इसे रखना चाहता ह1 ं
डालिमया नगर इतना बड़ा ए$पायर, रेल मंत#ालय ने अिधग#िहत िकया, वह िबHकुल लावा�रस क� हालत म� िफर से जा रहा है  डालिमया नगर से िबहार के लोगC का
बह%त स�टीम�ट जुड़ा ह%आ है  िकसी जमाने म� इस परेू देश के थड� ए$पायर, िबरला, टाटा के बाद डालिमया का डेहरी म� ह%आ करता था  इतने कम रािश म� इतना बड़ा
ए$पायर रेल महकमे को िमला ह%आ ह,ै कई जगह पर कई तरह के कारखाने खलु रहे ह/ और जहां पर सब इफ#ाIट#=चर ह,ै लेिकन वहां पर कोई काम आगे नह4 बढ़ पा
रहा है  जब लाल ूजी रेल मंत#ी थे तो िबहार क� जनता क� मांग पर इसका अिधग#हण िकया गया था  म/ रेल मंत#ी जी से कहना चाह1 ंगा िक डालिमया नगर, डेहरी के
बारे म� एक बार देख�, वह अपने-आप म� एक बह%त बड़ा ऐसेट रेल िडपाट�म�ट के पास है  िपछले सत# म� जब म/ने सवाल िकया था, मधेपुरा के रेल कारखाने के बारे म� तो
माननीया रेल मंत#ी जी ने कहा था िक िनकट भिवWय म� इसक� शु,आत होगी  पीपी काय�क#म के तहत इसके काय� शु, होने वाले थे, लेिकन म/ देख रहा ह1 ं िक कोई
बात इसम� आगे नह4 बढ़ पा रही है  इसी तरह से िजतने भी रेल के प#ोजे=yस और रेल के कारखाने ह/, करीब-करीब िकसी पर भी शु,आत नह4 हो पा रही है

महोदया, जब गािड़यां पटना से िदHली के िलए चलती ह/ तो कई गािड़यां सीधे िदHली चली आती ह/ और मुगलसराय और पटना के बीच के जो हम लोगC के इलाके ह/,
जहां ब=सर म� उVर प#देश के बिलया इलाके के भी लोग आते ह/, वहां उन गािड़यC का ठहराव नह4 होता है  म/ माननीया रेल मंत#ी जी से कह1 ंगा िक यह बह%त बड़ी
आबादी है  कामिश�यली वॉयबल, राजIव के मामले म� वह आपके ईIट स�ट#ल जोन का तीसरे या चौथे नंबर का Iटेशन ह,ै लेिकन वहां गािड़यC का ठहराव न होना,
हम सब के िलए बह%त परेशानी का कारण है  यिद स$पणू� क#ािBत और िवक#मिशला वहां ठहर�  तो मुझे लगता ह ैिक हम लोगC को भी िदHली आने म� आसानी होगी
इस समय दस से बारह घंटे गािड़यां लेट चल रही ह/ और गािड़यC के लेट होने के चलते िकसी के िलए भी िदHली समय से पह% ंचना संभव नह4 है

महोदया, 170 फ�सदी मेन लाइन पर गािड़यां चल रही ह/  म/ समझता ह1 ं िक गािड़यC का लेट होना Iवाभािवक हो गया ह,ै लेिकन दस से बारह घंटे गािड़यC का लेट
होना और कभी-कभी तो चौबीस घंटे गािड़यां लेट हो जाती ह/  इसिलए गािड़यां समय पर चलनी चािहए  इसी के साथ म/ कहना चाह1 ंगा िक IटेशनC क� हालत बह%त
खराब है  ट#ेनC म� याित#यC को सुिवधा, िबहार म� ट#ेनC म� लोग छतC पर चढ़कर यात#ा करते ह/  मुझे लगता ह ैिक याित#यC से इतना बड़ा राजIव शायद देश के िकसी भी
िहIसे से नह4 आता  गािड़यC म� रोशनी नह4 ह,ै गािड़यC म� पानी क� सुिवधा नह4 ह,ै गािड़यC म� शौचालय क� सही �यवIथा नह4 है  आिखर िबहार के लोग जो इतना
राजIव देते ह/, अपनी यात#ा म� सुिवधा के िलए रेल को राजIव भी आता ह,ै लेिकन पता नह4 वहां के याित#यC के साथ =यC इस तरह का �यवहार िकया जाता ह?ै

सभापित महोदया : आप कृपया वाइंड अप क�िजए  आपक� पाटo के एक और माननीय सदIय बोल�गे

श�ी जगदानदं िसंह : महोदया, म/ िबHकुल समा_ कर रहा ह1 ं  ब=सर Iटेशन, म/ कहना चाहता ह1 ं िक वहां ओवरिब#ज क� भी कमी है  म/ कहना चाहता ह1 ँ िक ब=सर
Iटेशन म� ओवरिब#ज क� कमी है  पेयजल और शेड क� तो कHपना ही नह4 कर सकते  जहाँ प#ती6ालय म� कई तरह क� सुिवधाएँ थ4, वे सारी सुिवधाएँ बंद हो गई ह/
मुगलसराय जसैा बड़ा Iटेशन जहाँ से कम से कम 30 से 35 संसद सदIय ट#ेन पकड़ते ह/, यिद कोई वहाँ के वीआईपी प#ती6ालय म� चला जाए तो आधा घंटा या एक



घंटा भी ठहर नह4 सकता  जब गािड़याँ िवलंब से आती ह/ तो Iवाभािवक ,प से वहाँ ठहरना पड़ता है  मुगलसराय इस देश का एक बह%त बड़ा Iटेशन है  लाखC
करोड़C लोग वहाँ से प#ितवष� यात#ा करते ह/  म/ रेल मंत#ी जी से कहना चाह1 ँगा िक इतने बड़े प#ितzा वाले जं=शन और Iटेशन पर इस तरह क� असुिवधा का होना
बह%त अXछी बात नह4 है  म/ रेल मंत#ी जी का मन बह%त दुखी नह4 करना चाहता ह1 ँ लेिकन एक बात ज़,र कहकर बात ख�म क,ँगा

महोदया, बंगाल हमारा पड़ोसी राUय है  हम लोग यह मानकर चलते ह/ िक कभी हम बंगाल का िहIसा थे  बंगाल को तरजीह देना हम लोगC क� प#सBनता का िवषय
है  लेिकन जब िबहार के प#ित उदासीनता िदखती ह ैतो वहाँ क� दस करोड़ आबादी के िदमाग म� बात आती ह ैिक =या कारण ह ैिक जब रामिवलास जी, नीतीश
कुमार और लाल ूप#साद जी रेल मंत#ी थे तो वे जहाँ िबहार के िलए काम करते थे वह4 देश के िलए भी काम करते थे  इसिलए म/ माननीया रेल मंत#ी जी से कहना
चाहता ह1 ँ िक अपने पड़ोसी राUय िबहार को अपने िदमाग म� और अपने 5यान म� रख�  वहाँ िजतनी योजनाएँ चल रही ह/ चाहे वे िब#ज क� हC या दोहरीकरण क� हC, नई
लाइनC क� हC या जो डिैडकेटेड फ#े ट कॉरीडोर ह,ै उसक� हC, म/ िनिpत ,प से आपक� इस बात के िलए प#शंसा करना चाह1 ँगा िक आपने नयी ज़मीन का अिधग#हण
नह4 िकया  यिद नई ज़मीन का अिधग#हण िकया होता तो बह%त फटा�इल लBैड िकसानC क� चली गई होती, लेिकन आपने शायद बंगाल से अनुभव िकया था िक
िकसानC क� ज़मीन �यथ� म� लेना बह%त अXछी बात नह4 है  आपने तीसरी लाइन, चौथी लाइन को अपनी ही रेल क� ज़मीन म� बनाने का प#यास िकया ह,ै इसके िलए
म/ धBयवाद देते ह%ए पुनः आपसे कहना चाहता ह1 ँ िक िबहार को िदमाग म� रख�  इसी के साथ म/ इस रेल बजट का समथ�न करता ह1 ँ

0

*SHRI KODIKKUNNIL SURESH (MAVELIKKARA): The hon. Minister of Railways has presented to

the nation a pro-poor Budget under the able-guidance of our UPA Chairperson, Madam Shrimati Sonia

Gandhi; and the laudable leadership of our beloved Prime Minister, Dr. Manmohan Singh, which has been

greatly appreciated by all sections of the society in our country.

The Government is providing better passenger amenities; tangible concessions to the common man, the

student community and women & men folk; and taking care of other priority areas like cleanliness, quality

of Railway catering, safety and security, and punctuality. I sincerely believe that we have largely achieved

whatever we had expected from her, and she has set a benchmark in her present Budget as also her

previous ones as she has thought of an inclusive Budget catering to all sections of society of our country.

She has also thought about the employees of the Railways, that is, 14 lakh members of the railway family,

who toil day and night with unparalleled dedication towards their duties. She had made provisions for

their housing, health, education etc. She has expanded the scope of Liberalized Active Retirement

Scheme for Guaranteed Employment for safety category staff; extending medical facilities to both

dependent father and mother of railway employees; increase in the scholarship for the girl child of

gangmen and group 'D' employees to Rs.1,200 per month for higher education, etc.

The hon. Minister's proposal in her Budget speech to set up two more wagon units under JV/PPP mode

including one each at Kolar and Alappuzha, Kerala; Railways are interested to partner with Autocast and

SILK at Cherthala, for which business plan is being revised to bring it in line with the current needs of the

railways; proposal to set up more mechanized laundries for improving the quality of linen in trains at

various places; the Izzat scheme in 2009-10 has benefited over four lakh disadvantaged citizens; Two new

coaching terminals at Nemam and Kottayam in Kerala; and last but not the least she has not increased

the fares for the last two years despite all pressures on finances. She has also made a statement in her

Budget speech that: "I am now making an offer that whichever state ensures trouble-free train running

for the whole year, shall be given two new trains and two projects as a special package."  I am sure that

Kerala would be the first State to benefit from this announcement in the next year itself as Railways

provide the only affordable mode of long distance travel. The hon. Minister has also announced setting up

of a large number of rail based factories/manufacturing projects to create employment opportunities for

the unemployed youth, which would be of great help to the youth of our country.

I would also like to appreciate her for the decision that she has taken regarding freight traffic by making



more cold storages available for the farmers under the Kisan Vision, which was mentioned in her Budget

speech. This is a very encouraging step taken by the hon. Minister and this Government to help the poor

farmers of our country who put in a lot of hard work to produce eatables that perish due to non-

availability of proper storage spaces.

The hon. Minister has also taken great care to ensure safety of the Railway lines; anti-collision devices are

getting new impetus to ensure safety of passengers; and the Railway Protection Force is sought to be

expanded in order to provide safety and security to the passengers. The recruitment process has already

been set in motion for filling the vacancies of about 1.75 lakh in Group 'C; and Group 'D' posts after the

new recruitment policy announced last year. Steps have also been taken  to fill up about 13,000 posts in

Railway Protection Force. It was mentioned that these mega recruitment drives will cover the backlog

SC/ST /Physically handicapped quota. The hon. Minister has also given some focus on the Scheduled

Caste and the Scheduled Tribe people in the Scheduled Caste and Scheduled Tribe areas in the country.

Further, it was mentioned that Railways are going to induct 16,000 ex-servicemen by end of March 2011.

It was also announced last year that they are going to recruit more than 1,200 ex-servicemen in RPF.

I will not deal with all the issues or challenges facing us for lack of time at my disposal, but I would like to

flag a couple of them, which are of immediate concern. I would like to talk about a few of the issues

concerning my State, Kerala. The formation of a peninsular Railway zone with headquarters in Kerala is a

long pending demand of the State. The people of Kerala are expecting that the present UPA Government

will provide them the peninsular Railway zone located in Kerala.

The hon. Minister of Railways, Madam Mamata Banerjee, is very much loving and caring towards the

people of Kerala. Hence, I sincerely, hope that this demand of the State will be favourbale considered by

the hon. Minister. It was mentioned in her Budget speech that: "â€¦ we will set up the Palakkad coach

factory." But so far, it has not been established. This Coach Factory is a dream project for Kerala, and it is

a long pending demand of the people of the State of Kerala. The announcement in this regard was made

long back, but the work has not yet started on the same. I request the hon. Railway Minister to make

sufficient fund allocation for early completion of the project of Coach Factory at Palakkad, and give an

assurance to the people of Kerala about the same while replying to the discussion. It is a situation of

uncertainty at present as nothing much has been mentioned about it in the Budget Speech. The provision

of Coach Factory as well as a Railway zone in Kerala will be helpful for the overall development of Kerala.

The allocation of a zone to a state allows it to develop and the state of Kerala deserves a zone. If this

demand of the people of Kerala is met, then they will remember and cherish this decision of the UPA

Government for all times to come.

Next, I would like to talk about the issue of doubling works. All the doubling works being carried out in the

State of Kerala are running at a very slow pace. I would request the Government to ensure that all these

works are completed on war footing. The doubling work on the Trivandrum-Nagercoil section has to be

taken up. Chengannur-Chingavanam to Mulanthuruthy doubling work to be completed and more funds

have to be allocated for this work. The traffic congestion on this line can only be resolved with the

completion of this line, and more trains can also only be introduced after this is done.

There is the Chennai-Chenkotta-Kollam-Punalur wrok completed, but the line between Punalur and

Chenkotta work is still going on. The whole line will be useful to the passengers only if the work on this



section is also completed. I would request the hon. Minister to kindly give this line special priority.

As regards electrification work, Shornur-Mangalore line is very much neglected. I would request the

Government to show some kindness towards completion of electrification work on these lines also so that it

benefits the people of this area.

There was a mention in the Budget speech that Railways are interested to partner with Autocast and SILK

at Cherthala, for which business plan is being revised to bring it in line with the current needs of the

Railways. There is a demand for a wagon factor at Cherthala. Hence, I would request the hon. minister to

convert it into a wagon factory, which was a promise of the UPA-I.  There is no mention of this in the

speech. Therefore, we are keen to know as to by when it would start. How much money has been kept

aside for this purpose?

As regards the issue of gauge conversion, Punalur-Chenkotta gauge conversion work has to be

completed. It is an on-going project, but sufficient funds have not been allocated for the same. The

Palakkad-Pollachi gauge conversion was mention in the speech, but the work on this has been lingering

for long. Therefore, it should be done at the earliest possible time.

I will confine myself to just mentioning the points, which I wish to bring to the notice of the hon. Minister.

The ROB on the Kallnmala road near Mavelikara Railway station has to be constructed and steps for this

has to be taken by the Ministry. The Cherianad Halt Station needs to be converted to crossing station.

Therefore, this station has to be upgraded.

The work on the on-going Angamali-Sabarimala Railway line should be completed and more funds should

be kept aside for it. There is also a demand to extend the Punalur-Trivandrum line. I would request the

hon. Minister that land acquisition process for this work needs to be completed and money, etc. allocated

sufficiently for this work.

Another demand from the State of Kerala is that the survey for the Chengannur-Adoor-Kottarakara-

Trivandrum line in Central Travancore on the MC Road paralled line was done 25 years ago, but this line

has not been taken up yet. I would request that the work on this line also needs to be expedited.

I would like to mention that the Railway Medical College, Trivandrum, that was announced in the last

Budget has not been started as yet. I would request that this should be started as early as possible.

I would request the extension of the following train services:

1.              Ernakulam-Kottayam passenger service to be extended upto Kayankulam;

2.              Kottayam-Kollam passenger train to be extended upto Punalur; and

3.              Madurai-Kollam passenger train to be extended upto Punalur;

I would request the introduction of the following new train services:

1.    New passenger train from Punalur to Guruvayoor via Kollam, Kottayam;

2.    New passenger train from Punalur to Trivandrum via Kollam;

 



I would request the introduction of the following long-distance train services:

1.              New train from New Delhi to Trivandrum via Konkan;

2.              New train service from Bangalore to Trivandrum;

3.              Duranto Express from New Delhi to Trivandrum;

4.              New train from Tirupathi to Kanyakumari ;

I would request the start of the following MEMU service. To start MEMU service from Kollam to

Ernakulam via Chengannur and Kottayam;

I would request the stoppage of trains at the following stations:

1.              Maveli Express to stop at Mondrothuruth;

2.              Parashuram Express to stop at Sasthankotta;

3.              Garib Rath Express to stop at Changanacherry;

4.              Chennai Super Express to stop at Chengannur;

5.              Inter-city Train to stop at Takazhi;

6.              Howrah Express to stop at Mavelikkara;

7.              Jana Shatabdi Express to stop at Mavelikkara;

8.              Gandhidhan Express to stop at Mavelikkara;

9.              Viravel Express to top at Mavelikkara;

10.          Rajdhani Express to stop at Kollam and Alapuzha;

I would request the introduction of the following new train services:

Start MEMU service from Kollam to Kottayam-Ernakulam;

Nearly, 46 acres of Railway land is lying unutilized at the Cheriyanad Station. I would suggest that a

super-specialty hospital should be started there. This would be of great help to the devotees coming to

the Sabarimala shrine.

Lastly, I would request the hon. Railway Minister that Chengannur Railway Station should be developed as

a world-class Railway station. I am making this demand because it has been declared as a gateway to

Sabarimala shrine. This will go a long way in improving the facilities on that particular station for the

pilgrims/devotees going towards and coming back from Sabarimala shrine.

I had many other points to raise in this august House, but I would try and to it, if given a chance by the

Chair and this august House, on another occasion. I congratulate the hon. Railway Minister for her social

concern, and I conclude my speech. Thank you. Notice of the hon. Minister. However, I would seek your

protection to allow me to speak for a little more time than is allowed to me.
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ओ श�ी िव�णु दवे साय (रायगढ़) ◌ः

म/ माननीया रेल मंत#ी जी को मेरे संसदीय 6ेत# क� कुछ मह�वपणू� समIयाओ ंसे अवगत कराना चाह1 ंगा एवं उनके िनदान क� अपे6ा क,ंगा 

म/ संसदीय 6ेत# रायगढ़ (छ.ग.) प#ांत से चुनकर आता ह1 ं  रायगढ़ आज परेू देश म� औ]ोिगक िजला के ,प म� अपनी पहचान बना चुका ह ै
िजला मुnयालय रायगढ़ म� 14 िसत$बर, 1998 को त�कालीन रेल मंत#ी जी Tारा कोिचंग टिम�नल का िशलाBयास िकया जा चुका ह ैिकंत
रायगढ़ वालC का दुभा�fय ह ैिक आउट ऑफ टन� पांच करोड़ ,पये क� Iवीकृित के पpात भी आज पय�Bत उ0 कोिचंग टिम�नल का िनमा�ण
काय� प#ारंभ नह4 हो पाया ह ैिजसके कारण लोगC म� काफ� आक#ोश ह ै  6ेत#ीय लोगC ने एवं सभी राजनीितक दलC ने संयु0 ,प से रेल संघष�
सिमित का गठन करके आंदोलन भी िकया ह ै  इसिलए माननीय रेल मंत#ी जी से अनुरोध ह ैिक शीघ#ाितशीघ# उ0 कोिचंग टिम�नल का िनमा�ण
काय� प#ारंभ कराने का कJ कर�  

मेरा संसदीय 6ेत# आजादी के 64 वषQ बाद भी रेल माग� से अछूता ह ै  परेू संसदीय 6ेत# म� मात# 40-50 िकमी. रेलमाग� ह ै  कोरबा-लोहरदगा-
रांची रेल माग� क� मांग बह%त पुरानी ह ै  रांची से लोहरदगा रेलमाग� का िनमा�ण हो चुका ह ै  अब कोरबा से लोहरदगा, मात# 312.55 िकमी.
रेल माग� क� आवaयकता है  म/ माननीय रेल मंत#ी जी को धBयवाद देना चाह1 ंगा =यCिक उBहCने कोरबा-लोहरदगा रेल माग� को प#Iताव म�
िलया ह ै  अब म/ चाह1 ंगा िक उ0 रेल माग� का सवe एवं िनमा�ण काय� शीघ#ाितशीघ# प#ारंभ कराय�, तािक अनुसिूचत जनजाित 6ेत# का िवकास हो
सके 

मेरे संसदीय 6ेत# के अंतग�त िजला मुnयालय जशपुर म� कंqयटूरीकृत रेलवे िटिकट बुिकंग काउंटर क� Iवीकृित हो चुक� ह ै  िजला प#शासन
बुिकंग काउंटर हेतु भवन भी उपलjध करा चुका ह ै  रेलवे Tारा तीन साल पवू� से बोड� भी लगाया जा चुका ह ैिकंतु

 

 

_______________________________________

* Speech was laid on the Table

 

 

 

आज पय�Bत वहां पर रेलवे का कोई कम�चारी नह4 बठै रहा ह ै  इसिलए माननीय मंत#ी जी से अनुरोध करना चाह1 ंगा िक शीघ#ाितशीघ# रेल िटिकट
बुिकंग काउंटर को चाल ूकराने का कJ कर�  

इसके साथ ही गाड़ी नं. 2101/2102 iानेFरी ए=सप#ेस का रायगढ़ म� ठहराव, गाड़ी नं. 2809/2810 मु$बई-हावड़ा-मु$बई मेल का
खरिसया म� ठहराव एवं गाड़ी नं. 2129/2130 आजाद िहBद ए=सप#ेस का खरिसया म� ठहराव हेतु आदेिशत करने के िलए िनवेदन करता ह1 ं 
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श�ीमती पतुलु कुमारी (बांका): सभापित महोदया, म/ आपक� बेहद शुक#गुज़ार ह1 ँ िक आपने मुझे 545 पंचC क� संnया वाली महापंचायत म� बोलने का मौका िदया
जो िक सौ करोड़ से Uयादा लोगC का प#ितिनिध�व करती है

महोदया, मेरे पित के अकIमात् िनधन के बाद बांका संसदीय 6ेत# के लोगC ने मुझे अपना प#ितिनिध बनाकर भेजा ह ैऔर इस चुनाव म� मुझे सभी राजनीितक दलC
ने समथ�न िदया ह,ै इसके िलए म/ उBह� हािद�क धBयवाद भी देती ह1 ँ  महोदया, म/ संसद क� नयी सदIया ह1 ँ  मुझे आम आदमी क� बात जानने का, उनक� समIयाओं
को सुनने का काफ� मौका िमला है  म/ उBह4 बातC को सदन के मा5यम से देश के सामने रखना चाहती ह1 ँ

महोदया, देश क� समIयाओ ंपर देश चलाने वाले लोग जब 5यान नह4 देते ह/ तो जनता अपनी समIयाओ ंको सुलझाने के िलए गरै-संवधैािनक राIते अपनाने लगती
है  आज से साठ साल पहले देश म� एक ऐसा िजला था जहाँ हिथयारबंद आदंोलन क� शुdआत ह%ई थी  आज़ादी के साठ साल के बाद देश म� 270 िज़ले ऐसे ह/ जहाँ
यह आदंोलन शु, ह ैऔर लोग संघष� कर रहे ह/  यह देश क� राजनीितक �यवIथा को बह%त बड़ी चेतावनी है

महोदया, देश म� ऐसा कोई राUय नह4 ह ैजहाँ रोज़ी-रोटी चलाने का पणू� साधन मुहयैा हो  रोज़ी-रोटी का साधन उपलjध नह4 होने के कारण ही लोग अपना घर-Tार
और प�रवार छोड़कर एक जगह से दूसरी जगह जाते ह/  इधर कुछ सालC से ऐसी आवाज़ उठने लगी ह ैिक एक राUय एक प#देश वहाँ रहने वाले लोगC का ही है  जो
वहाँ रहता ह,ै वह वह4 कमाएगा, खाएगा  अगर इसे मान िलया जाए तो इससे भारत क� संघीय �यवIथा और लोकतंत# खतरे म� पड़ जाएगा  एक देश का आदमी दूसरे
देश म� जाने से डरने लगेगा, हम अपने ही देश म� प#वासी होकर रह जाएँगे, परदेसी हो जाएँगे  भारतीय संिवधान Tारा िदये गये अिधकारC का यह हनन होगा  इस
तरह के डर को दूर भगाना सरकार क� बह%त बड़ी िज़$मेदारी है



सभापित महोदया, अभी हाल ही म� िमस# व लीिबया म� सVा पलट क� घटनाएं ह%ई ह/  इसके पवू� भी िवF के अनेक देशC म� इस तरह क� घटनाएं ह%ई ह/, तब भारत
सरकार ने अपने लोगC के जान-माल एवं िहतC क� िचंता क�, उBह� वापस लाने क� �यवIथा क�  अभी भी एक िवमान गया, उनको लेकर आया  आने वाले लोगC म�
से न कोई िबहारी था, न कोई बंगाली, न मराठी और न कोई गुजराती था, सभी भारतवासी थे

महोदया, आज हम भमूcडलीकरण एवं सचूना क#ं ित क� बात� करते ह/  नई विैFक �यवIथा ने जगत को काफ� छोटा कर िदया है  लेिकन हमारे पवू�जC ने बह%त साल
पहले ही िवF समुदाय को अपना बनाया था और कहा था, "अयं िनजं परोिवत् गणना लघुचेतसाम्, उदार च�रतानाम् बसुधवै कुटु$बकम  " ऐसे म� इस तरह क� बातC
को उठाना दुभा�fयपणू� है  म/ आपके Tारा सदन का इस ओर 5यान आकृJ करती ह1 ं

महोदया, म/ सदन को बताना चाहती ह1 ं और हम सभी लोग इस बात को भली भांित जानते ह/ िक अब लोगC का िवFास संसद और हम जनप#ितिनिधयC से उठने लगा
है  Bयायपािलका और सरकार भी इससे अछूते नह4 ह/  केBद# एवं राUयC म� हर दल क� सरकार ह,ै िफर भी समIयाएं िदन-दूनी और रात-चौगनूी रZतार से बढ़ रही ह/
महंगाई, भ#Jाचार, बेकारी, गरीबी और भखू ने देश क� एक बड़ी जनसंnया को अपने जाल म� फंसा िलया है  योजनाएं बह%त अXछी बनती ह/, लेिकन भ#Jाचार क�
भ�ट चढ़ जाती ह/  म/ सरकार, प#ितप6 और सभी राजनीितक दलC से आग#ह करती ह1 ं िक सभी िमल बठैकर राजनीित के इस िनराशाजनक माहौल को बदलने क�
शपथ ल�, तािक हमारे यहां भी पिpम एिशया जसैी चुनौती खड़ी न हो  आज हमारे पास न गांधी जी ह/, न जवाहर लाल नेह, जी, न जयप#काश जी, न लोिहया जी
और न चBद#शेखर जी  हम� ईमानदारी से इन सभी महापु,षC क� िवचारधारा से सीख लेकर अपनी समIयाओ ंका समाधान करना होगा

महोदया, हमारी चचा� का िवषय रेल बजट ह,ै िजस पर म/ कुछ बात� कहना चाहती ह1 ं  जब 25 फरवरी को माननीय मंत#ी जी Tारा रेल बजट प#Iतुत िकया जा रहा था,
उस समय हम बड़ी उ�सुकता और आशा से इस रेल बजट क� तरफ देख रहे थे  रेल बजट बह%त अXछा था और इससे देश को काफ� कुछ िमला  िबहार के बारे म� हमारे
स$माननीय सदIय बता चुके ह/  एक-एक समIया को उBहCने ठीक तरीके से रखा ह,ै इसिलए म/ अपने संसदीय 6ेत# बांका के िवषय म� ही बोलना चाह1 ंगी

महोदया, हम बजट प#Iतुत करने के समय काफ� उ�सुकता से इसे देख और सुन रहे थे, लेिकन बजट के अंत म� हम� बह%त िनराशा हाथ लगी  बांका क� सीमा एक
तरफ झारखcड को छूती ह ैतो दूसरी तरफ रामपुर हाट को जोड़ती ह,ै जो पिpम बंगाल का ही िहIसा ह ैऔर रेल मंत#ी जी इससे भली-भांित परीिचत ह/  यह िवकास
क� PिJ से बह%त ही िपछड़ा ह%आ ह,ै बिHक यू ंकह� िक यह एक ऐसा उप Tीप ह,ै िजसम� िवकास क� कोई िकरण नह4 जाती ह,ै िवकास क� कोई रेखा नह4 छूती है
यह िजला अ�यंत िपछड़ा ह%आ ह,ै हालांिक यहां क� भिूम काफ� उपजाऊ ह,ै शIय aयामला भिूम है  धान क� बह%त उBनत िकIम क� फसल� यहां होती ह/  यहां का िवF
प#िस\ कतरणी चावल बह%त ही िवnयात है

महोदया, बांका 6ेत# म� बुनकरC क� संnया बह%त ह,ै जो िक अ�यंत उVम िकIम का िसHक बनाते ह/  प#िस\ भागलपुरी िसHक यहां के बुनकरC Tारा बनाया जाता ह,ै
लेिकन भागलपुर के बाजारC म� िबकने के कारण भागलपुरी कहा जाता है  संसाधनC क� कमी और प#चार-प#सार न होने के कारण इन बुनकरC को आज तक न तो
कोई पहचान िमली ह ैऔर न ही उनके काम का दाम िमल पाया है  यहां के उ]ोगधBधे इसिलए िवकिसत नह4 हो पाए, =यCिक यह 6ेत# रेल एवं सड़क माग� से
उपेि6त रहा है  हाल के कुछ सालC म� केBद# सरकार क� कुछ योजनाएं और राUय सरकार क� योजनाओ ंसे यह िजला सड़क माग� से जुड़ गया ह,ै लेिकन रेल माग�
अभी भी एक सपना है

पवू� रेल राUय मंत#ी जी के Tारा रेल लाइन क� Iथापना क� गई थी, एक रेल लाइन जो पटना से बांका जाती ह ैऔर वापस िफर पटना आती है  अभी भी बांका वािसयC
के िलए रेल से दूर का सफर करना एक कHपना ह,ै एक प�रकथा के जसैा ही है  बांका म� जब रेल क� सीटी बजी तो बांका के लोग कहते थे िक पहले हमारी आखं
िसयार क� आवाज से खलुती थी और अब हमारी आखं रेल क� सीटी क� आवाज से खलुती है

सभापित महोदया, कई लोग डर जाते थे, जब रेल क� सीटी क� आवाज सुनते थे, =यCिक उBहCने आज तक सुना ही नह4 था िक रेल क� सीटी क� आवाज इतनी तेज
होती है  पवू� सांसद के प#यास से रेल माग� जुड़ा, लेिकन बाक� सारी योजनाएं अधरूी ह/, बिHक ऐसे कह� िक िपछले सात साल म� कोई भी काम परूा नह4 हो पाया है
हालांिक पवू� सांसद और ममता दीदी के काफ� अXछे और बह%त सौहाद�पणू� संबंध थे  उBहCने एक साथ काफ� समय काम भी िकया  उBह4 संबंधC क� खाितर हमारा
िदल कहता था िक आने वाले समय म� बांका के लोगC का 5यान रखा जाएगा, उनक� उ$मीद� परूी क� जाएंगी, लेिकन ऐसा नह4 हो पाया  जब रेल बजट क� घोषणा
ह%ई तो हम� काफ� िनराशा और दुख ह%आ  ममता दीदी, अभी भी 6ेत# के वासी आपक� ममता के िलए तरस रहे ह/  हालांिक माननीय रेल मंत#ी जी ने हम लोगC को
कुछ नह4 िदया, बांका 6ेत# क� जनता के िलए कुछ नह4 िदया, लेिकन उBहCने कुछ चीज� बह%त अXछी क� ह/, िजनके िलए म/ उनका हािद�क अिभवादन करती ह1 ं
उBहCने व�रz लोगC क� उम# सीमा 60 साल से घटा कर 58 साल कर दी है  शताjदी और राजधानी जसैी ट#ेन म� भी िवकलांगC को आर6ण िदया ह,ै इसके िलए म/
उBह� साधुवाद देती ह1 ं

सभापित महोदया, म/ आपको धBयवाद देती ह1 ं िक आपने मुझे बोलने का मौका िदया

सभापित महोदया: पुतुल जी, धBयवाद  ये इनक� मेडन Iपीच थी, इसिलए म/ चाहती ह1 ं िक सदन इBह� परूी तरह से सपोट� करे
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ओ श�ी प�मेच4द ग]ुडु (उ<जनै) ◌ः माननीय मंत#ी जी ने रेल बजट काफ� अXछा िनकाला ह,ै लेिकन म/ माननीय मंत#ी जी का 5यान म5य
प#देश राUय के उUजनै संभाग क� ओर िदलाना चाहता ह1 ं  उUजनै क� िपछले 25 वषQ से उपे6ा हो रही ह,ै उUजनै एक धािम�क Iथली ह ैजहां
देश-िवदेश से लाखC श#\ालु प#ितवष� आते ह/ इसिलए रेलवे को उUजनै पर िवशेष 5यान देने क� आवaयकता ह ै  आपको बताना चाह1 ंगा िक वष�
2016 म� उUजनै म� िसंहIथ महाकुभ होना िनिpत ह%आ ह,ै म/ माननीय रेल मंत#ी जी से िन$न कुछ मांगC हेतु िनवेदन करता ह1 ं ◌ः-

1. इBदौर से उUजनै तक रेलवे लाइन के िहIसे का आज तक भी िव]ुतीकरण नह4 ह%आ ह ै  इस संबंध म� म/ माननीय मंत#ी जी एवं
अ5य6, रेलवे बोड� को पत# Tारा व �यि0गत मुलाकात से भी अवगत करा चुका ह1 ं  मुझे अ5य6, रेलवे बोड� का िदनांक



09.11.2010 का पत# प#ा_ ह%आ था िजसम� अ5य6 ने िव]ुतीकरण काय� को 31 माच�, 2011 तक पणू� कर िलए जाने के बात
कही ह ै  परंतु िव]ुतीकरण काय� अभी तक प#ारंभ नह4 ह%आ ह ै  तथा रेलवे ने इस काय� हेतु करोड़C ,पये खच� भी कर िदए
लेिकन प�रणाम शBूय ह ै

2. उUजनै रेलवे Iटेशन को आदश� बनाने क� घोषणा पवू� म� हो चुक� ह,ै और अब माननीय मंत#ी जी ने मHटीफं=शन करने क� घोषणा
क� ह ैअतः इस पर काय� अिवलंब शु, िकया जाना चािहए 

3. उUजनै शहर के म5य रेलवे क� बह%त जमीन खाली पड़ी ह ैतथा वत�मान समय म� पिpमी रेलवे के पास एक भी जोनल ट#ेिनंग स�टर
नह4 ह,ै इसिलए यहां जोनल ट#ेिनंग स�टर या वगैन िनमा�ण कारखाना बनाकर जमीन का उपयोग िकया जा सकता ह ै

4. िदHली से इBदौर वाया उUजनै होते ह%ए दंुतो व एक शताjदी ए=सप#ेस शु, क� जाए 

5. उUजनै के सभी तीथQ के िलए नई ट#ेन� चलाई जाए 

 

_______________________________________

* Speech was laid on the Table

 

6. रतलाम मंडल म� बरैागढ़ से लेकर रतलाम तक कोई भी रेलवे अIपताल नही ह ै  कम�चा�रयC को इलाज हेतु वड़ोदरा या अहमदाबाद
जाना पड़ता ह ै  अतः रतलाम मंडल म� एक अIपताल भी बनवाए जाने क� आवaयकता ह ै

7. इBदौर इcटरिसटी ए=सप#ेस 12415/12416 का िदHली से चलने का समय 22◌ः15 ह ैऔर इBदौर से चलने का समय 16◌ः20 ह ै
ये दोनC ही समय इcटरिसटी गाड़ी के िहसाब व जनसाधारण हेतु ठीक नह4 ह ै  उ0 गाड़ी का िदHली से चलने का समय
20◌ः00 बजे के आसपास व इBदौर से चलने का समय 18◌ः00 बजे के आसपास करने से जनमानस को काफ� सुिवधाएं होगी
 अतः इBदौर इcटरिसटी के आगमन/प#Iथान समय म� प�रवत�न करवाया जाए 

8. इBदौर-मु$बई के म5य चलने वाली दंुतो ए=सप#ेस को प#ितिदन िकया जाए एवं इस ट#ेन का उUजनै म� िविधवत Iटापेज रखा जाए 

9. जनै समाज का प#मुख तीथ� 6ेत# सोनािगरी म� मालवा ए=सप#ेस ट#ेन का Iटापेज िकया जाए 

10. उUजनै-फतेहाबाद-उUजनै मीटरगेज खcड को बड़ी लाइन म� बदला जाए 

11. गाड़ी नं. 107 वत�मान म� इBदौर से उUजनै आकर नागदा जाती ह ैतथा 154 बन जाती ह ैइसी ट#ेन को रतलाम तक बढ़ाया जाए 

12. गाड़ी संnया 19325 सा_ािहक इBदौर-अमतृसर को उUजनै से होकर चलाया जाए

13. गाड़ी संnया 15045/15046 ओखा गोरखपुर ए=सप#ेस स_ाह म� तीन िदन चलाई जाए 

14. उUजनै से इंदौर, भोपाल, रतलाम सिहत अBय IथानC के बीच चलने वाली पसै�जर ट#ेनC म� इजाफा िकया जाए अथवा कोच बढ़ाएं
जाएं तािक इनम� यात#ी सुखद यात#ा कर सक�   पसै�जर ट#ेनC म� कोच कम ह ैऔर यात#ी Uयादा हो जाते ह/ 

15. उUजनै से कोटा को सीधे जोड़ने वाली उUजनै-रामगंज मंडी रेल लाइन के सवe के िलए काफ� समय पहले रेल राUयमंत#ी
नारायणभाई राठवा ने Iटेशन के qलेटफाम� नं. 8 पर िशलाBयास िकया था  इस योजना के धरातल पर आने से उUजनै से नई
िदHली क� दूरी कम हो जाएगी साथ ही ट#ेनC के प�रचालन समय म� एक घंटे से Uयादा क� कमी आएगी  उUजनै-रामगंज मंडी
लाइन से शाजापुर िजले क� आगर तहसील सिहत आसपास के 6ेत# रेल लाइन से जुड़ जाएंगे 
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SHRI DUSHYANT SINGH (JHALAWAR): Madam, I rise to speak on the Railway Budget for 2011-12. Railways are a very
important method of transportation of goods and people. It links everyone to the heart and according to the Railway
Minister the economy will grow through the Railways by eight to nine per cent.

I would like to bring up a few important topics or points which she mentioned in her Speech. The hon. Minister has
mentioned that she is going to set up factories and through the factories she would be setting up ancillary industries. I
would like to ask her that whether these factories are being set up in all States where they are going in for elections and
why other States are not being given a chance where such factories can be set up, where unemployed youth can get
opportunity of employment and States where this can happen. So, I would urge upon her to look at that also.

In her Speech, she mentioned that the Railways are setting up a Centre for Information System in the State of West Bengal



in the area of Darjeeling. I commend her for that. But other places of India should also be thought about. You can have the
areas of strategic importance and locations which are close to the border, but areas where there is safety and security for
such high investments, like in Southern India or in areas like Rajasthan, can also be thought about of having such centres of
information and excellence.

In her Speech she mentioned about captive power plants. In India we lack power and she has created captive power
plants. We do not have power for the common man, the Aam Aadmi, for six hours, how can she give power to the Railways
of such magnitude? When will these power plants come up and start running?

With these power plants, has the feasibility studies been worked upon them and has it been thought about providing
nuclear power to the Railways?

She has also mentioned in her speech of creating a Green Revolution, and she has declared 2011-12, to be a 'Year of Clean
Energy'. This green energy is very important and round the world, we are going ahead with clean technology. Of this clean
technology, what is the scope, what is the mechanism, what is the budget, what is the allocation? She has not mentioned
this in her speech. What has she provided for the green energy?

In her speech, she also mentioned about mechanised laundries. In her last year's Budget speech, she mentioned about
world-class stations to be set up. In the region of Rajasthan, especially in the region where I come from, Jhalawar, Bara,
and Kota, she mentioned about setting up a world-class station. We fail to understand that till now we do not have a world-
class station. It is only lip service; it is only planning; it is only looking up to the Media; it is only looking up to the people.

KUMARI MAMATA BANERJEE: I think you heard my Budget speech. I apologized to the House when I spoke about the
Budget that world-class station is not possible. We have not done it because there are some problems. I announced it in
my budget speech. Did you not listen to that?

SHRI DUSHYANT SINGH :Madam Chairman, I admire our hon. Railway Minister.  She has certainly mentioned it in her
Budget speech. But I want to reconnect her to her previous Budget speech where she had told the people of India that she
would be setting up in the region of Kota a world-class station which has not taken place. I fail to understand why do
people make statements and why does the Railway Minister make statements when they cannot provide what is good for
the nation?

I want to say that that we want these mechanized laundries. We want the laundries to be set up. By when will these
laundries be set up? Like the hon. Railway Minister has said that in Kota, she will be setting up a Centre for Mechanized
Laundry. When will this mechanized laundry be set up? Will this laundry be set up under the PPP mode? If they support the
PPP mode, will this help improve the linen given to the Department of Railways which is in a proper condition, which is not
torn or tattered and kept in a nice way? Will areas of Jhalawar and Bara be thought about of such new proposals for
laundry mechanisation to take place?

Since the inception of the Railways, since 1947, we have created 10,677 kilometres of railway line. Last year, the target
was 1000 kilometres. These targets have not been met. I come from the district of Jhalawar and Bara. The railway line
going through the heart of my constituency, which is Jhalawar, Ramganj Mandi, Bhopal railway line has been there for the
last 10 years. The Railway Department is here; they have been talking about giving funds to my constituency. They only
give a meagre amount of Rs. 25 crore, Rs. 30 crore. It is a project worth Rs. 726 crore. It has not happened till now.

You are talking about vision document. What vision are you talking about? There is no vision there. It is only an election
budget. It is only an election vision which are you are talking about. Wherever elections are taking place, you are giving
them all the goodies.

I must say, you are talking about Sukhi Griha Scheme. It is a great scheme. But why cannot other regions are given such
schemes where people are living near railway tracks? Why it is given only in the regions where elections are going to be
held?

I must say, we are talking about safety.  Since its inception, only Northern Railway line has been given the anti-collision
devices. You are talking about the eight Zones to be given the anti-collision devices now.  Why has it taken so many years
to give us the anti-collision devices?

Some hon. Members from Kerala were talking about hospitals. You have not given them hospitals. Hospitals were decided
earlier but you are not talking about them now.

I must bring to your notice an accident which took place in the district of Shivpuri.
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This is adjoining my constituency where lots of Rajasthani people got injured in Shivpuri district of Bhagarwas station and
20 people died. The hon. Railway Minister had said that one person of those who died in this accident would be given a job.
Since then five months have gone, and even now the Minister has not given them job. How can we trust your appeals to
the people? My hon. friend who comes from Jharkhand said that from Jamshedpur trains have not been able to come to
Delhi or to Kolkata or to Mumbai in the night.

The hon. Railway Minister talked about the Centre of learning and they use the places of higher learning centres such as IIT
to improve the railway products. That is great to see that but other areas also should be talked about that.

Now, I come to amenities. 584 Adarsh stations have been talked about. Only 442 stations have been given the opportunity.

The hon. Minister has also talked about the security issues and it is very dear to her heart. In the State of Himachal, in the
line of Pathankot − Manali − Leh through Banpuli, there is supposed to be a strategic security point because China is
already building the rail line across. After the hon. Prime Minister's announcement two years ago about this, nothing has
happened so far.

Budget hotels have been talked about. Why cannot you set up the multi-functional complexes in places like Bharti circuit
and other regions? You have talked about Ajmer in Rajasthan. Why cannot you give an opportunity to places like Kota,
Jhalawar and Bara?

Now, I come to the cultural aspect. This year you have talked about Guru Rabindranath Tagore, and you have given Sangati
Express; to Bangladesh you have given Sonar Express. We come from Deogarh, Jharkhand, where there is a famous
jyotirling. Why can you not connect that? There are lots of Bengalis around this area. All the parts of the country can be
given this opportunity.

In the Railway Estimate, it is said that a sum of Rs. 1,06,239 crore would be given; of which the 6th Pay Commission will
take half of it; Pension Fund will take money from it. You also talked about Depreciation Fund, working expenses and
dividend payout. How will you take the funds to take for the loan of Rs.10,000 crore? How will you rationalise the Rs.10,000
crore loan to be paid out by the repayment method? How will the development take place?

Now, I come to my constituency − Jhalawar and Bara. The Ram Devi Mandir train line at a cost of Rs.726 crore has not yet
happened. This is only a lip service.

17.03 hrs (Dr. M. Thambidurai in the Chair)

Sir, there is a train line coming from Jabalpur. Electrification is taking place from Jabalpur via Bara to Kota. Till now, nothing
has happened. You have talked about the gauge conversion of this region. Project Projects have been set up. When will this
take palce?

We have also asked for a couple of train stops. They are Jodhpur Indore in Choumela. People are agitating. Till now, it has
not happened. Dayodaya Express comes from Jabalpur. We want a stop at Anta. Till now it has not happened. The Railway
Division has been spoken to but nothing has happened.

Sir, in the Twelfth Plan, you have given a huge list of train lines coming to Rajasthan.  When will this happen? We want the
dates and the time line?

The hon. Minister, who is sitting here, talked about Ajmer and Sawai Madhopur. When will this happen? Other Members are
sitting here. I do not think that it is going to happen.

The hon. Minister has talked about recruitment. I would express my concern here. Lots of Rajasthanis are a part of the
Services. I would request the hon. Minister to look at the Rajasthani people and the rest of India, where ex-servicemen are
there. You kindly employ them.

The hon. Minister has also talked about the training centres in places like Dharwar, Kolkata and Pune. Why cannot you have
a training centre in Kota where there is education and learning?



I would end by saying that trains, train lines are very important to us. We urge you. We are asking for your assistance; we
are asking for your help. We come to you every year and have meeting with you. But till now, my regions of Jhalawar and
Bahra have not been looked into. All the regions of Rajasthan where I belong to, have not been looked into. Places like
Bholpur has not been looked into. The Shatabadi Express needs to get a halt there. I would urge you to give us a lending
ear and your thought process for the State of Rajasthan and the country.
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SHRI N. DHARAM SINGH (BIDAR): Mr. Chairman, Sir,  at the outset I must congratulate the hon. Railway Minister, Ms.
Mamata Banerjee for presenting an extraordinary Railway Budget, 2011. It is very pleasant to know that there is no hike in
passenger fares and freight rates. I would also congratulate her for announcing several new Express trains and new railway
lines in this Budget.

Now, I come to my State of Karnataka. I am thankful to the hon. Railway Minister for allocating more funds for the ongoing
projects apart from sanctioning new trains and new railway lines, including Wadi-Gadag Project, which would be taken up

in the 12th Plan. This new line passes through the hinterland of most backward areas of Northern Karnataka. I am happy
that the hon. Minister Shri Muniyappa is also present here.

Sir, I hail from Bidar Parliamentary Constituency of Hyderabad-Karnataka Region. This region is one of the most
backward regions of the State of Karnataka. The distance between Bidar to Bangalore is more than 700 kilometres. There
is no proper connectivity from Bidar to Bangalore. Now, one train is running between Nanded and Bangalore via Bidar. It
starts from Nanded at 6 a.m. and reaches Bidar at 12 mid night taking about 18 hours journey. I had requested Mr. K.H.
Muniyappa so many times. When he was in my Constituency while inaugurating the Model Railway Station, myself and
people from Bidar had met him in this regard. I would again request that this train should start from Nanded at 9 a.m or 10
a.m. so that it reaches Bidar at 4 a.m or 5 a.m next day morning and reaches Bangalore at 8 a.m. So, if this train runs from
this new time table, it would be economically feasible and it would be earning more revenues also.

Sir, there is a need for creation of a new Railway Division Office at Gulbarga in the South Western Railways.  We,
myself and the hon. Minister of Labour and Employment, Shri Mallikarjun Kharge, belong to that area. I am representing
Bidar Constituency; he is representing Gulbarga Constituency. Several projects are going on in that Division, namely, Bidar-
Gulbarga, Raichur-Gadag, Munirabad-Mehaboobnagar.  The Sareen Committee has also suggested that Gulbarga must have
a Railway Division. Today, I am requesting Mr. Muniyappa. Ms. Mamata Banerjee is not present right now but I hope, she
would be coming soon. They must announce regarding creating of a new Railway Division at Gulbarga today itself because
it is the demand of the people. You have to announce it.

Thirdly, Nanded in Maharashtra and Bidar in Karnataka, the sacred pilgrimage centres of Holiness Shri Baba Guru Nanak
Sahib Shrine, are visited by a large number of Sikh pilgrims from all over the world and country. In 2009, the Prime Minister
of this country when he was there in Bidar, had announced that definitely he would give more train facility. The Prime

Minister announced this. On 12th June, I met the Prime Minister and told him that you had already announced on that day
but nothing has happened because it is very important. Nanded is a Sikh pilgrim centre and at Bidar also, Guru Nanak
Shrine is there. The Sikh community people from all over the world and the country are coming here. Definitely, it is our
duty. I do not know why you have all forgotten it but Muniyappa Ji is from Karnataka. So, I am requesting Muniyappa Ji that
you have to announce it.

The third point is that Bidar is a very neglected area, and that is far from the Bangalore capital, that is a distance of 700
KMs. We have got acquaintance with Hyderabad. So, I requested you, Muniyappa Ji several times that you have to start
one train from Hyderabad to Bidar via Zahirabad. Mr. Bhaskarrao Patil, Nanded MP, myself and Mr. Suresh Shettigar
requested you when you were inaugurating a new railway station. There also we had made our request because these are
all the things which are needed. I do not want to tell you so many things. The only thing is that you have to create a
Railway Division in Gulbarga and provide new Inter-city train from Bidar to Hyderabad and from Hyderabad to Bidar. Also,
the timing should be changed. I thought that you are going to consider all these demands.

You have given a good Budget. By all means, this Budget is very good. ...(Interruptions)

I am requesting Muniyappa Ji because he has provided lot of lines from Bangalore to Kolar. Once, Mr. T.A. Pai was the
Railway Minister. After that, Mr. Tulasidas Dasappa was also the Railway Minister and then Mr. Jaffer Sharief was also the
Railway Minister. But I have to say here that Mr. Jaffer Sharief had done a lot to Karnataka and also to the country. When
he started the wheel and axle plant, at that time I was very happy. I am congratulating Mr. Muniyappa that you have taken



up a coach factory in your district but at the same time I am requesting you to consider the other neglected areas because
you are not a Minister for the Kolar area but for the whole country. You are representing Karnataka. The other day, Kharge
Ji also told you and I am also requesting you that you have to consider all these requests. Also Nanded and Bidar are all
Sikh pilgrim centres. There also you have to take full care and you have to give full facility to the people of Karnataka and
then they will be very happy.

With these words, I conclude my speech....(Interruptions)

MR. CHAIRMAN : Shri Shailendra Kumar. Speak only for five minutes. If you all cooperate and take five minutes, I can
accommodate more number of people, if you take a long time, it is very difficult. So, you have to please cooperate.

श�ी एन. धरम िसंह (बीदर): म/ एक शेर पढ़ना चाहता ह1 ं " हम हंस हंस कर तेरी बUम म� आये तू करे नाज़, िकतनी आहC को छुपाया ह ैतुझे =या मालमू "
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ओ श�ी दवेजी एम. पटले (जालौर) ◌ः

कल रेल बजट 2011-12 म� माननीया ममता जी से जो अपे6ाएं थी उसम� से एक भी पणू� होती िदखाई नह4 दे रही ह ै  संपणू� भारत के कोने-
कोने म� िनवास करने वाले �यापार म� अपना एक मह�चपणू� Iथान रखने वाला मारवाड़ पिpमी राजIथान रेलवे क� सुिवधाओ ंम� संपणू� भारत म�
सबसे िपछड़ा ह%आ ह ै  आवागमन के मामले म� सबसे अिधक कJ का अनुभव पिpमी राजIथानी करते ह/  मुझे पणू� िवFास था िक माननीया
रेल मंत#ी महोदया पिpमी राजIथान के िलए िवशेष पकेैज क� घोषणा करेगी, उसके Iथान पर तेल नगरी बाड़मेर सांचौर, बेसीन, जालोर-
िसरोही के नाम ऊंट के मंुह म� जीरा भी नह4 डाल सक�  इस बात हेतु मुझे खेद ह ै

मेरा िनवेदन ह ैिक जन भावनाओ ंको 5यान म� रखते ह%ए िन$न रेलगािड़यC को प#ारंभ तथा फेरे म� बढ़ोVरी क� जाएं ◌ः-

1. बKXलोर-च4ैनई, हIबली, कोयOबटूर के िलए ट�ने वाया समदड़ी, भीलड़ी शुH क@ जाए  जालोर-िसरोही के अिधकांश प#वासी IT
नगरी ब/fलोर म� �यवसाय करते ह/  प#वािसयC के माता-िपता व प�रवार जालोर-िसरोही म� िनवास करते ह/  सामािजक
काय�क#म िववाह, संIकार आिद जालोर िसरोही म� ही संपBन करते ह/  अतः ब/fलोर वाया भीलड़ी, समदड़ी रेल यात#ा प#ारंभ करने
से मारवाड़ क� संIकृित का प#सार-प#चार होगा, �यवसाय को नवीन गित िमलेगी, चेBनई मेटल �यवसाय म� एक 6ेत# नाम
रखने वाले मेरे प#वासी मारवाड़ी भाईयC क� जन भावनाओ ंक� ग�रमा का 5यान रखते ह%ए रेलगाड़ी को इसी बजट सत# से प#ारंभ
करवाने का श#म कर�  

2. (मुOबई-दादर) जोधपरु-मुOबई वाया समदड़ी, भीलड़ी को प�ितिदन प�ारंभ िकया जाए  यह रेल स_ाह म� दो िदन चलती ह ै  इस
रेलगाड़ी के यात#ीभार को देखकर ही माननीया रेलमंत#ी यह अनुभव कर सकती ह ै िक अथ�नगरी मु$बई म� मेटल, Iवण� तथा
कपड़ा उ]ोग को बढ़ोVरी देने वाले व िवF म� अपनी अलग पहचान रखने वाले मेरे मारवाड़ी भाइयC को प#ितिदन रेल सेवा न
होने के कारण मानिसक एवं शारी�रक कJ का अनुभव करना पड़ता ह ै  म/ आपका 5यान चाह1 ंगा िक (सांचौर)

_______________________________________

* Speech was laid on the Table

जालोर 6ेत# तेल नगरी के ,प म� िवकिसत हो रहा ह,ै जो भारतीय अथ��यवIथा म� भी एक Iथान रखेगा  जहां प#ितिदन संपणू� भारत के
प#�येक 6ेत# से हजारC क� संnया म� जालोर-िसरोही क� यात#ा करते ह/  अतः रेल क� अथ��यवIथा को भी मजबूत करने एवं
जालोर िसरोही के समुिचत िवकास को गित देने के िलए जोधपुर-मु$बई रेल को वाया भीलड़ी-समदड़ी प#ितिदन प#ारंभ करने का
आदेश कर�

3. अहमदाबाद-आबूरोड़ लोकल ट�ने को बढ़ाकर फालना तक बढ़ाया जाए ◌ः मारवाड़ के गरीब, िन$न आय वग� वाले भाई
अहमदाबाद (गुजरात) म� मजदूरी करते ह/, एवं इलाज हेतु प#ितिदन यात#ा करते रहते ह/ िजसक� संnया भी हजारC म� ह/  उBह�
आिथ�क संबलन देने, उनक� सुिवधाओ ंको 5यान म� रखने के िलए वे Iवािभमानपवू�क अपना काम कर सके व सुिवधा से घर
प�रवार क� िज$मेदारी िनभा सके, इसिलए अहमदाबाद-आबूरोड़ लोकल ट#ेन को फालना तक बढ़ाया जाए 

4. संपणू� भारत क� आIथा का केBद# श#\ा क� देवी मा सुBधा का धाम जालोर-िसरोही क� रानीवाड़ा तहसील म� ह ै  जहां संपणू� भारत
के श#\ाल ूदश�नलाभ व मनोकामनापणू� होने क� इXछा से प#ितिदन पधारते ह/  अतः "स4ुधा माता एYसप�से" के नाम से एक
नई रेलगाड़ी प#ारंभ क� जाए िजससे दि6णी भारत व पिpमी भारत क� धािम�क संIकृित का आदान-प#दान होगा  भारत नई
ऊंचाइयC को प#ा_ करेगा

5. िपTडवाड़ा, (वHपगंज, भीनमाल, रानीवाड़ा, जालोर म= ओवरिब�ज बनाया जाए  जालोर-िसरोही रेलवे क#ािसंग खुले होने से घंटC
तक आवागमन बािधत होते ह/  कह4-कह4 तो गंभीर बीमारी से ग#िसत भी इस दरिमयान प#सव काल म� कई बार लंबे समय तक
,कावट होने पर मिहलाओ ंक� म�ृयु तक हो जाती ह ैिजनके आंकड़े IवाIhय िवभाग से प#ा_ कर सकते ह/ इतनी िवकट िIथित
से िनजात देने के िलए ओवर िब#ज बनाने का श#म कर�   इसका शीघ# ही िनIतारण हो ऐसा मुझे िवFास देने का श#म कर�  



6. Tel.-139 उपयोग म� लेने से ग#ामीण पzृभिूम के �यि0 को किठनाई का सामना करना पड़ता ह ै  अतः आम नाग�रक को 5यान
म� रखकर एक ग#ामीण जन क� मनोदशा को देखकर टेलीफोन पर एक कम�चारी को िबठाएं तािक संतोषजनक जवाब िमल
सके 

7. जनजीवन एYसप�से जो िक चBैनई से अहमदाबाद तक चलती ह,ै उसे चBैनई से वाया अहमदाबाद-जोधपुर तक चलाई जाए  िजससे
राजIथानी प#ितिदन दि6ण भारत क� यात#ा कर सक�  

8. इसी तरह हIबली-बीकानेर प�ितिदन रेल सवेा प�ारंभ क@ जाय=, िजससे राजIथानी माननीय रेलमंत#ी महोदया के राUय म� आसानी से
पह% ंच सक�   आप Iवयं भी सुगमता से हमारे वीर प#सुता भिूम का वंदन कर सक�  

म/ केBद# सरकार से अनुरोध करता ह1 ं िक उपरो0 जनिहताथ� रेल सुिवधाएं नए रेल बजट सत# म� उपलjध करवाने क� अनुकंपा कर�  
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श�ी शलै4ेद� कुमार (कौशाOबी): माननीय सभापित महोदय, आपने मुझे बोलने का अवसर िदया, इसके िलए म/ आपका आभारी ह1 ं  रेल बजट पर चचा� म� म/ बोलना
नह4 चाहता था लेिकन रेल बजट प#Iतुत करने के बाद जो समाचार पत#C म� िनकला वह बड़ा िनराशाजनक िनकला  जनपद के लोग रेल बजट सुनकर बड़े िनराश
ह%ए  कौशा$बी जनपद, उVर प#देश, नह4 बरसी ममता दीदी क� ममता  भरवारी-िसराथु म� अXछी ट#ेनC के ठहराव क� उ$मीद भी छूटी  माननीय िववेक सहाय जी हमारे
इलाहाबाद के ह/, चेयरमनै ह/  जो भी ट#ेन वहां पर पहले ठहरती थी, एक िमनट, दो िमनट, आप उसका ठहराव वहां कर दीिजए, मुझे बस इतना ही कहना है  इतना
कहकर म/ अपनी बात समा_ करता ह1 ं और माननीय मंत#ी जी को यह पेपर म/ देना चाह1 ंगा
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डॉ. बलीराम (लालगंज): सभापित महोदय, आपने मुझे रेल बजट पर बोलने का मौका िदया, इसके िलए म/ आपका आभारी ह1 ं  जब रेल बजट प#Iतुत होना था, सुबह
ही टेलीिवजन पर खबर�  आई ंतो उसम� यह िलखा था िक यह जो रेल बजट ह,ै यह शुगर-फ#ी है  हम लोगC को बड़ी खशुी ह%ई िक कोई उपेि6त नह4 रहेगा और सभी को
कुछ न कुछ िमलेगा  लेिकन कांग#से के नेत�ृव म� जो यपूीए सरकार का रेल बजट ह,ै उस रेल बजट म� देश क� आबादी के िहसाब से जो सबसे बड़ा प#देश ह,ै उसक�
उपे6ा क� गयी है  इसिलए सभापित महोदय, म/ आपके मा5यम से माननीय रेल मंत#ी का 5यान आकिष�त करना चाह1 ंगा िक उVर प#देश म� तमाम ऐसे धािम�क तीथ�
Iथल ह/, तमाम ऐसे पय�टक Iथल ह/ जहां से Uयादा से Uयादा राजIव िमल सकता ह,ै लेिकन इस बजट म� उसका कोई प#ावधान नह4 है

वष� 2010-2011 म� जब माननीय रेल मंत#ी जी ने अपना बजट प#Iतुत िकया तो हम लोगC को बह%त खशुी ह%ई िक कम से कम रेल मंत#ी जी ने यह Iवीकार कर
िलया िक उनके िवभाग म� अनुसिूचत जाित-जनजाित और िपछड़ी जाितयC का जो आर6ण कोटा ह ैवह परूा नह4 ह%आ  लेिकन और भी जो िवभाग ह/, िकसी ने यह
बात Iवीकार नह4 क�  हम लोगC को लगा िक अब िनिpत ,प से यह नौक�रयां इन लोगC को िमल�गी, इनका आर6ण कोटा परूा हो जाएगा  लेिकन एक वष� हो
गया, एक वष� म� जो ग#पु " सी" और "डी" ह,ै अभी पौने दो लाख अनुसिूचत जाित-जनजाित और िपछड़ी जाितयC का जो आर6ण कोटा ह,ै वह परूा नह4 ह%आ है  अगर
सचमुच माननीय मंत#ी जी क� चाहत होती तो वह बकैलॉग के तहत Iपेशल अिभयान चलाकर जHदी से जHदी उसे परूा कर देती

महोदय, म/ आपके मा5यम से यह मांग करना चाहता ह1 ं, हमारे राUय मंत#ी यहां बठेै ह/, आपको अनुसिूचत जाित, अनुसिूचत जनजाित और िपछड़ी जाितयC का जो
संवधैािनक अिधकार ह,ै उBह� समता िदलाने के िलए संिवधान म� जो �यवIथा क� गई ह,ै उसके िहसाब से आर6ण कोटा जHद परूा िकया जाना चािहए

महोदय, म/ आपके मा5यम से माननीय मंत#ी जी का 5यान अपने जनपद क� तरफ आकिष�त करना चाहता ह1 ं  आजमगढ़ क� वष� 2010-11 के बजट म� आदश� रेलवे
Iटेशन के ,प म� घोषणा क� गई थी  वहां काम शु, ह%आ ह ैतथा एक qलेटफाम� का काम परूा हो गया ह,ै लेिकन दूसरी तरफ का जो qलेटफाम� ह,ै वह लगभग चार
फ�ट रेलवे Iटेशन से नीचे है  इस कारण बह%त से यात#ी िगर जाते ह/  इस आदश� रेलवे Iटेशन पर कोई ओवर िब#ज नह4 ह,ै इस कारण याित#यC को एक-डेढ़ िकलोमीटर
क� दूरी तय करके रेलवे Iटेशन पर आना पड़ता है  मंत#ी जी त�काल िनदeिशत कर�  िक वहां ऊपरी पुल बने और दूसरा qलेटफाम� बने  म/ यह भी 5यान िदलाना
चाह1 ंगा िक मेरे संसदीय 6ेत# म� सरायरानी रेलवे Iटेशन ह,ै वहां भी ऊपरी पुल क� ज,रत है  वहां अभी जो आदश� रेलवे Iटेशन बना था, वहां एक वष� पवू� जो िटकट
भवन बना, उसम� दरार�  पड़ गई ह/  वह भवन िकसी भी समय िगर सकता है  आज भी जो िनमा�ण काय� हो रहा ह,ै उसम� घिटया िकIम क� ईटं� लगाई जा रही ह/  बाल,ू
सीम�ट और रोड़ी को िमलाने का जो मानक ह,ै उसके िहसाब से काम नह4 हो रहा है

म/ आपके मा5यम से मांग करना चाहता ह1 ं िक अनुसिूचत जाित, जनजाित और िपछड़ी जाितयC का आर6ण कोटा परूा होना चािहए  डॉ. अ$बेडकर नगर जनपद से
रेलवे लाइन हो कर जाती है  वहां ओवर िब#ज बन जाने के कारण वहां जो माल िगरता था, वहां अब ट#क जाने का कोई राIता नह4 ह,ै िजस कारण अब वहां माल नह4
िगरता है  इससे राजIव क� 6ित होती है  अगर थोड़ी दूरी पर जाफरगंज या गोसाईगंज जहां जेपी सीम�ट का कारखाना भी ह,ै चीनी िमल भी ह,ै एक#ो इंडIट#ी तथा
एनटीपीसी भी ह,ै जहां से तमाम माल दूसरी जगहC पर भेजा जाता है  म/ मांग करता ह1 ं िक अगर वहां रैक साइिडंग बना दी जाए, तो लोगC को बह%त आसानी होगी
और राजIव भी िमलेगा
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श�ी जगदीश शमा8 (जहानाबाद): सभापित महोदय, म/ आपको बह%त धBयवाद देता ह1 ं और म/ रेल बजट म� अपनी ओर से कोई बात नह4 कहना चाहता  जो रेल बजट
िवVीय वष� 2010-2011 का ह,ै यह इसी सदन म� प#Iतुत ह%आ और इस सदन म� माननीय रेल मंत#ी जी ने जो अपना भाषण िदया, उसी के उHलेख के बाद म/ अपनी
बात शुd क,ंगा  उBहCने कहा िक रेल भारतीय अथ��यवIथा क� जीवनरेखा होने के कारण रेलC को देश के अिधकांश भाग म� मुहयैा कराना है  कहने का मतलब



उनका यह था िक जो देश के िविभBन राUय ह/, जो िपछड़े, अिवकिसत, उग#वाद प#भािवत इलाके ह/, जहां रेल लाइन लोगC ने नह4 देखी ह,ै उस इलाके म� रेल लाइनC
का िवIतार कर� गे

म/ िबहार के जहानाबाद इलाके से आता ह1 ं  आजादी को 63 साल हो गये  आज भी वहां वही रेल लाइन� ह/, िजनको अंग#जेC ने िबछाया था  आजादी के बाद गया और
जहानाबाद देश का एक मह�वपणू� Iथान ह ैलेिकन उग#वाद से प#भािवत ह ैऔर आिथ�क PिJ से िपछड़ा ह%आ इलाका है  हम सदन के मा5यम से धBयवाद देना चाहते
ह/ िक आज िबहार राUय के मुnय मंत#ी नीतीश कुमार जी ह/  जब वह रेल मंत#ी बने थे तो कुछ इलाकC म� नयी रेलवे लाइन लोगC ने देखी  गया-पटना रेलवे लाइन का
दोहरीकरण का काम नीतीश कुमार जी के काय�काल म� Iवीकृत ह%आ  9वां साल गुजर रहा ह ैलेिकन आज भी पटना से गया रेल खडं का दोहरीकरण का काम
चलता जा रहा है  काम परूा नह4 हो रहा है  रेल मंत#ालय ने नयी रेलवे लाइन के सवe6ण का आदेश िदया  बोधगया का सभी ने नाम सुना होगा, यह अ�यिधक
िपछड़ा इलाका है  इIलामपुर से ह%लासगंज- िखUजासराय-मानपुर होकर बोधगया रेलवे लाइन का सवe6ण का काम हो रहा है  सवe6ण के बाद लोगC म� आशा जगती
ह ैिक रेल लाइन बनेगी  यहां रेल राUय मंत#ी बठेै ह%ए ह/, हम आपके मा5यम से उनसे िनवेदन करना चाहते ह/ िक गया-जहानाबाद एक उग#वाद प#भािवत इलाका है
सवe6ण का नाटक मत क�रए  अगर रेल लाइन बनानी ह ैतो इIलामपुर से ह%लासगंज-िखUजासराय-मानपुर बोधगया लाइन क� Iवीकृित दीिजए  नयी लाइन बनाने
क� घोषणा क�िजए तभी उस इलाके क� जनता समझेगी िक रेल मंत#ालय कुछ उनके िलए काम कर रहा है जो इBहCने कहा िक िबहार शरीफ से काको होकर
जहानाबाद रेल लाइन जो िपछड़ा इलाका ह,ै उसका सवe6ण चल रहा ह ैलेिकन उसके मामले म� भी अभी तक कोई सवe6ण नह4 ह%आ  म/ छोटी छोटी बातC क� ओर
रेल मंत#ालय का 5यान आकिष�त करना चाहता ह1 ं

जन शताjदी पटना से रांची चली है  जहानाबाद एक Iटेशन है  तीन िजले के लोग वहां से रांची के िलए गाड़ी पकड़ते ह/-जहानाबाद, अब�ल और नालंदा  हमने
िनवेदन िकया था िक वहां जहानाबाद म� दो िमनट का ठहराव दीिजए  सकैड़C लोग रांची जाते ह/ लेिकन अब तक ठहराव का आदेश नह4 गया  हमारा िनवेदन ह ैिक
जो जन शताjदी पटना से रांची के िलए चली ह,ै उसम� जहानाबाद म� कम से कम दो िमनट का ठहराव दीिजए =यCिक यह एक उग#वाद प#भािवत इलाका ह ैऔर रांची
म� लोग काम करते ह/ और उनको जाने म� सह1 िलयत होगी  यह Iटेशन िजला का मुnयालय ही नह4 ह,ै अब�ल िजला, नालंदा िजला और पटना िजला के लोग गाड़ी
पकड़ते ह/ तो जो जन शताjदी पटना से रांची चल रही ह,ै जहानाबाद म� इसका ठहराव होना चािहए, यह हमारा आपसे िनवेदन है

एक एस.एच.(Iटेट हाइवे) 100 करोड़ dपए क� लागत से फातुहा, मानपुर, गया Iटेट हाईवे बना  िबहार सरकार ने एक साल पहले आरओबी मानपुर के नजदीक
का प#Iताव भेजा  मानपुर बंधुआ Iटेशन के बीच गािड़यC क� कतार लगी ह%ई ह,ै 100 करोड़ dपया रोड पर खच� हो गया और आरओबी नह4 बना  इसी तरह से
जहानाबाद के राजा बाजार म� आरओबी क� ज,रत है  पटना के रेल खडं म� मननपुर एक जगह ह,ै जहां से रोड क#ास होती ह,ै वहां रेलवे क#ािसंग नह4 है  इBहCने एक
रेल लाइन बीहटा से औरंगाबाद वाया अरवल क� घोषणा क� लेिकन आज तक काम शु, नह4 ह%आ  यह घोिषत रेल लाइन ह,ै म/ िनवेदन करना चाहता ह1 ं िक िबहार
के साथ अBयाय न हो  बंगाल, िबहार, उड़ीसा और झारखडं पहले एक ही राUय था  हम सगे भाई ह/  बंगाल को और द�, बंगाल को कम िमला ह,ै हम मानते ह/ लेिकन
िबहार के साथ उपे6ा मत कर� , अBयाय मत कर�  िबहार क� िम�ी संघष� क� िम�ी है  िबहार के लोग अपनी रोटी के िलए मरना पसंद कर� गे लेिकन रोटी, Iवािभमान
और स$मान के साथ कोई समझौता नह4 कर� गे  िदनकर जी, राJ# किव थे, उBहCने कहा - परूा नह4 तो आधा दो, इसम� भी यिद कुछ बाधा हो, तो दे दो केवल पांच
ग#ाम  आगे =या ह ैये हम अभी नह4 बोल�गे  म/ यह आग#ह करना चाहता ह1 ं, माननीय रेल मंत#ी जी आई ह/, हमने छोटा काम कहा ह,ै कोई बड़ा िनवेदन नह4 िकया है
हमने कहा ह ैिक बंगाल, उड़ीसा, झारखडं एक राUय थे  हम सगे भाई ह/  बंगाल को िमले और िमले, हम इस बात को मानते ह/

MR. CHAIRMAN : You have already mentioned it. You should allow others to speak. All are waiting for their turns because
we will have to wind up by six o'clock.

श�ी जगदीश शमा8 : मेरी परव�रश बंगाल म� ह%ई है  मेरे िपताजी बंगाल पुिलस म� थे  आज भी बंगाल म� सकैड़C प�रवार रहते ह/  मेरी बंगाल के प#ित हमददo है  हम
िनवेदन करना चाहते ह/ िक हमारे रेल खडं म� जन शताjदी का ठहराव हो, हमने नई रेल लाइन का िनवेदन िकया है  हम उ$मीद करते ह/ िक िबहार के साथ कोई
भेदभाव नह4 होगा

MR. CHAIRMAN: You have already mentioned that point.

श�ी जगदीश शमा8 : महोदय, रेलवे बजट म� जो कमी ह,ै माननीय रेल मंत#ी महोदय उसे परूा कर� गी

इBह4 बातC के साथ म/ अपनी बात समा_ करता ह1 ं
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*SHRI J. M. AARON RASHID (THENI): The railway budget has been received with mixed feelings. One

section for critics say that the budget is statuesque with new levies proposed either passenger fares or

freight rates. There is a widespread perception that the budget looks more populist than pragmatic. The

passengers and industry at large have been spread of any burden of hike in fares and freight. This is the

seventh consecutive railway budget under the UPA without any fare-freight hike.

More than any other public sector railways have more of social commitments. A slew of fare concessions for



handicapped, senior citizens, social workers, award winners and even the press are covered under this free

travel for school students and heavily subsidized monthly season fares for suburban commuters all add up to

the woes of railways. The scope for cross subsidy is at its peak. Railways cannot impose additional fare

burden on upper class passengers to cross-subsidies lower class passengers. Probably that is why the

Hon'ble Minister has now attempted to introduce a Super AC class. How fare this will service the purpose of

cross subsidy is not explained.

The common people feel that there is scope for improvement of passenger amenities both on board and at

stations and they would have happily accepted a modest burden towards this. There is high inflation all

around. Food items, auto fuel and power are all add up to the woes of common man. The public has more

or less accepted such ground realities and would have taken a modest increase in passenger fares in its

stride. But the government has chosen to play safe. May be as a token of the Government's continued

commitment to the cause of AMM-AADMI.

No doubt there has been clear improvement on many fronts particularly the computerized reservation system

which is more transparent. GARIB RATH trains and also DURANTO trains have affordable cost. Long

distance travelers have been benefited unhygienic upkeep of the rolling stock and catering arrangements

both on board and at stations need a lot of improvement. It has become common for the ordinary rail

travelers to depend on bottled drinking water. Even the railways are aggressively marketing bottled water

named RAIL NEER and have set up many water filling plants. However, the condition of drinking water

supply on stations is bad which cannot cater adequately to traveling public. Water management at stations

need to be improved so that passengers are provided with drinking water at stations especially during

summer months.

There is also need to improve safety measure on running trains especially long-distance trains. There are lots

of reports on luggage being stolen during travel. It is not only enough to provide security personnel on

running trains but also to regulate hawkers who roam around freely on running trains posing threat to

travelers and their luggage.

There has been a lot of improvement on keeping coaches/toilets clean and hygienic. The newly engaged and

uniformed cleaning squads do a good and quick job at stations using vacuum cleaning equipments and

water jets, using disinfectants. Such squads at every junction should be made available round the clock.

Unfortunately the new budget announcement has nothing for my constituency Theni falling Madurai

Bodinaykkannuur meter gauges section. The services to the area have been stopped for due to expansion

and the work is going very slow. This unnecessary delay is causing to the local commuters. There is a long

pending demand for the construction of an over bridge at Theni town for reducing the traffic in the city. The

school buses carrying the children are suffering a lot in the peak time. There a number of unmanned level

crossings are in Theni constituency.  These unmanned level crossings should be equipped with modern

equipments or manned services.

In Sholavandan, stoppage of Pandyan Express, Nellai Express and all other Express trains have been

removed. I request the Hon'ble Minister all the passenger trains should be stopped in Sholavandan with

immediate effect. Another important matter is the rehabilitation of the evicted slum dwellers those who are

staying the nearby railway tracks. Railway has to allot money/land for these evicted poor people. I learned

that in Kolkata Hon'ble Minister made arrangements for the rehabilitation of the evicted slum dwellers. The



same facility may be extended in the other parts of the country.

As an alternative to Madurai which is presently the hub of pilgrim circuit, there is scope for developing

Bodinaykannur as a hub/terminal of tourism circuit to serve as an easy access to Kerala's wildlife sanctuaries

and further connecting the SABARIMALA shrine. There has been no such attempt on the part of the

railways. Though not in the current railway budget proposal, I still feel, there is justification and scope to

offer a special package to my region. If this proposal is taken up for speedy implementation further schemes

like providing connectivity to Kerala's tourism and pilgrim circuits like Periyar and Sabarimala can be taken up

later.

With these suggestions, I would like to conclude my speech and to lend support to the budget proposals,

which I feel underlines the aspiration of the common man.
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*SHRI E.G. SUGAVANAM (KRISHNAGIRI): Mr. Chairman, Sir, I thank you for giving me this opportunity to share my
thoughts on the Railway Budget and it gives me great pleasure to speak on the Railway Budget for the year 2011-2012 on
behalf of my DMK Parliamentary Party and I support the same.

Our Hon'ble Minister, Madam Mamata Ji very ably presented this Budget.  She has spared the common people continuously
from any hike in passenger fares and freight rates. She has taken several steps to please all the passengers from all walks
of life. New targets are fixed for laying of new railway lines, gauge conversion, doubling and electrification.

Sir, the proposal to introduce AC Double Decker trains in two routes will greatly reduce the increasing rush of passengers
and facilitate easy and comfortable journey for the commuting passengers and tourist public. Over the years, there is an
increased rush of passengers in Bangalore and Chennai route and the existing train services are inadequate. Therefore, it is
need of the hour to introduce a Double Decker train between Chennai and Bangalore.

Sir, the proposal regarding additional suburban services to various routes is a welcome step.  However, the proposed
increase of 9 suburban trains in Chennai is not sufficient considering the extension of Chennai Beach − Tambaram trains
upto Chengalpattu. Therefore, at least 20 additional suburban services are needed for Chennai to balance the increase in
the passenger traffic.

The proposal to introduce All India Security Help line will definitely assist the passenger safety. Similarly, the Railway
Enquiry No. 139 which is widely used in the country will also continue to be of great help to the railway passengers.
Adequate publicity should be given for this service and it should be made toll free. Air

 

 

* English translation of the Speech originally delivered in Tamil

India has made its Enquiry No. 1407 as toll free. On the similar lines, railways should convert the Enquiry No. 139 as a toll
free number. This will greatly help the passengers to know the information about railways.

Sir, Railways are facing shortage of huge number of coaches/ wagons.  This has resulted in reduction of the carrying
capacity of passengers/goods and simultaneously reduced its revenue collection. Therefore, it is of utmost importance to
augment the production of coaches and wagons. Over the years, the conversion of MG lines into BG also contributes to the
coach/wagon shortage. Hence setting up of new coach and wagon factories should be speeded up and the production
capacity of the existing units should be improved.

The proposals regarding upgradation of more stations as Adarsh stations, concession to physically challenged persons and
Press Correspondents, hike of senior citizens concessions, medical facilities to dependent parents of the railway employees,
scholarship for girl child of Group-D Railway employees, additional hostels for children of Railway employees are welcome
steps. As regards shelter units for track side dwellers, the railway tracks around Chennai suburban are more sensitive



because large number of dwelling units are located there. The movement of people and cattle in the area greatly disturbs
the movement of rail traffic. Therefore, Chennai should also be included on this pilot project for construction of proposed
shelter units for track side dwellers.

Sir, rail accidents are causing a great concern to the passengers. In the past few years, there were increasing train
accidents though it is on the declining ratio. Major accidents are causing huge loss of life and injuries to the passengers and
the victims could not be compensated adequately.  There should not be any compromise on passenger safety. Therefore,
Railways should take more efforts to improve safety and security of passengers and the deployment of Anti Collision
Devices (ACD) should be extended to the entire railway network as early as possible.

It is a welcome step that Railways declared 2011-12 as 'Year of Green Energy'. To reduce green house gas emissions,
railways should consider use of bio-diesel, CNG, LNG in large scale in locos and workshops. Free supply of 14 lakh CFLs to
railway households will help to boost the green initiatives of railways.

Sir, the major part of revenue of railways comes from freight earnings.  Railways should consider improving freight earnings
and opening up of freight corridors should be expedited. Efforts should be taken to lay separate railway tracks for freights
on trunk routes. This will reduce the movement of goods by road and augment the revenue to the railways.

Sir, as you may be aware, there is a long pending demand from the people of Krishnagiri Constituency in Tamil Nadu for
laying of a new railway line between Jolarpettai − Tirupathur − Kandili − Barugur − Orappam −Krishnagiri − Sulagiri −
Hosur. In pursuance of this genuine demand, the hon. Minister has approved this line during her last Budget Speech.
Updating Survey for this line was underway and is presently at the final stage. However, I am very sorry to state that no
amount was allocated during the year for updating survey. This will ultimately delay the project and will lead to cost
escalation. The people of my constituency are eagerly expecting this line since long. I shall, therefore, urge upon the hon.
Minister to expedite updating the survey so as to facilitate the early processing of this project through the Planning
Commission.

Besides, the following proposals are pending since long and it has been represented to the hon. Minister time and again:-

1.    Opening of PRS at Barugur, Krishnagiri District, Tamil Nadu − Identification of one PRS location of the choice of MPs
may be considered;

2.    There is a need to increase the frequency of Bangalore - Nagercoil Weekly Express (16537/16538) as a Daily Train
with convenient timings (16537/16538).

3.    There must be a stoppage for Kochuveli − Yashwantpur Garibrath Express 12257/12258 at Hosur;

4.    Coimbatore − Bangalore Inter City Express must be introduced;

5.    Number of coaches in Mysore − Mayiladuthurai Express should be increased from 19 to 24;

6.    A Passenger Train from Bangalore to Erode Via. Hosur, Dharmapuri and Salem may be operated;

7.    There is a need for reintroduction of train service between Mysore and Rameswaram daily train via. Madurai;

8.    You may also consider reintroducing Bangalore − Nagercoil daily train which had been operated in MG line Via. Hosur,
Virudhachalam, Cuddalore;

9.    Introduction of new train service between Mysore and Rameswaram Via. Salem, Trichy and Pudukottai may be
considered;

10.                    New Train Service from Kanniyakumari to Mysore may be introduced as a Daily Train Via. Madurai & Hosur;

11.                    Frequency of 2667/2668 Chennai − Nagercoil Weekly Express should be increased;

12.                    Hosur − Bangalore − Chennai Train facility must be ensured;

13.                    Diversion of Nagercoil − Mumbai Express Via Hosur, Dharmapuri must be considered;

14.                    Introduction of Hosur − Erode Passenger Train is also emphasized here;

15.                    Deployment of RPF at Hosur Railway Station is requested;

16.                    Extension of Bangalore − Anaikkal Train upto Hosur may be considered;



17.                    Introduction of new train from Mysore/Bangalore − Kanniyakumari must also be favourably considered;

18.                    Increase in the frequency of Mumbai − Nagercoil Train − 6339/6340 is essential;

19.                    Operation of Chennai − Salem train must be extended upto Hosur;

20.                    Extension of Hyderabad − Chennai Train upto Kanniyakumari or introduction of a new train from Hyderabad to
Kanniyakumari must also be considered.

New Delhi (Hazarat Nizamuddin) − Kanyakumari Thiruvalluvar Express Train which runs as a Weekly Train must be
made a Daily Train. Thousands of passengers from New Delhi have requested the Railway Minister already about the same.

Here, I make an important plea. Government's acquisition of cultivable lands from the farmers must have adequate care is
the avowed policy of our beloved Railway Minister. Hence, I would like to request the Railways to ensure that the
traditional farm lands in Nagarasu Nallur village in Sengodampalayam Panchayat in Kangayam Taluk in Tiruppur District of
Tamil Nadu are saved from being left high and dry due to the acquisition of land for Erode-Palani Broad Gauge Railway Line.
The Minister may kindly spare these cultivable lands with about 4,500 coconut trees, nearly 20 wells and 15 borewells
stretching to an area of 155 acres from being taken over affecting the cultivating activities in the neighbouring lands also
causing huge loss both to farmers and the agricultural production in the form of vegetables which provide livelihood to
several families here. Hence, the Railway line may be laid in the dry land 1,200 metres away from this place which was
already okayed in the earlier surveys conducted for this line. This request of the villagers must be heeded to by Southern
Railway.

I shall, therefore, urge upon the hon. Minister to kindly consider the above requests and give shape to them at the earliest.

With these words, I conclude.

 

 

 

 

MR. CHAIRMAN : Shri Ganesh Singh, five minutes for you. Many Members are waiting to speak and we have to complete
this by six o'clock. Please cooperate. Briefly say what you want for your Constituency.

श�ी गणशे िसंह : अगर 5 िमनट ही बोलना ह ैतो म/ नह4 बोलूंगा

MR. CHAIRMAN: I am saying you have to adjust. Do not take a hard stand like that. You have to cooperate. Many Members
are waiting and that is why we are requesting you to please cooperate.
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श�ी गणशे िसंह (सतना): सभापित महोदय, म/ वष� 2011-12 के रेल बजट पर बोलने के िलये खड़ा ह%आ ह1 ं  यह बजट परूी तरह से कुछ खास लोगC तथा 6ेत#
िवशेष के लोगC के िलये तयैार िकया गया है  ल$बे समय से कई 6ेत# उपेि6त रहे ह/ जहां रेल सुिवधाओ ंक� अ�यंत आवaयकता है  जब से ममता जी रेल मंत#ी बनी ह/,
लगातार उनका काय� �यवहार 6ेत#ीयता के आधार पर िटका ह%आ है  म/ मानता ह1 ं िक इBह4 कारणC से माननीय सांसदC का और देश क� जनता को भंयकर िनराशा
ह%ई है  हमारे देश का रेल नटैवक�  िवF म� तीसरे Iथान पर है  देश क� आजादी के बाद के 63 वषQ म� 53596 िकलोमीटर से बढ़कर 63974 िकलोमीटर 6ेत# ह%आ है
और इसम� केवल 10377 िकलोमीटर क� विृ\ ह%ई है

सभापित महोदय, म/ माननीया रेल मंत#ी जी का 5यान इस ओर िदलाना चाहता ह1 ं िक राजIथान म� सवा�िधक रेल लाइन� 5780 िकलोमीटर ह/  इसी तरह से महाराJ#
म� 5602 िकलोमीटर, आध# प#देश म� 5341 िकलोमीटर, गुजरात म� 4999 िकलोमीटर, प. बंगाल म� 3890 िकलोमीटर और म5य प#देश म� 4948 िकलोमीटर है  म/
यह बात इसिलय़े कहना चाहता ह1 ं िक सरकार पर मेरा यह आरोप ह ैिक रेल बजट परूी तरह से प6पातपणू� ह ैिजसे म/ प#मािणत कर रहा ह1 ं  जहां सवा�िधक रेल लाइन�
ह/, वहां तो िनिpत तौर पर और रेल नटैवक�  बढ़ाने क� ज,रत है  म5य प#देश परेू देश का ?दय-Iथल है  वहां पवू� से पिpत, उVर से दि6ण क� रेल लाइन� जाती ह/
लेिकन म5य प#देश िपछले तीन बार के रेल बजट म� परूी तरह से उपेि6त है  यह आरोप नह4, सXचाई है  म/ माननीय रेल मंत#ी जी को बताना चाहता ह1 ं िक हम पिpम
म5य रेल इलाके से ह/  उस इलाके म� सवा�िधक सीम�ट और कोयले के लदान का काम रेलवे को िमलता है  वहां सतना, रीवा, कटनी, शहडोल,उम�रया,अनपूपुर,
िसंगरोली ह/ जहां से रेलवे को हर साल 7000 करोड़ dपये का िबजनसै िमलता है

वहां रेल सुिवधाओ ंके नाम पर कुछ भी नह4 है  हम लोग लगातार मांग करते ह/ और वहां तमाम समाचार पत#C म� तो छप रही ह,ै म5य प#देश के लोग आBदोलन कर
रहे ह/, सागर म� आBदोलन ह%आ, जबलपुर म� आBदोलन ह%आ, िसंगरौली म� आBदोलन ह%आ, सतना म� आBदोलन ह%आ  आज सुिमत#ा महाजन जी कह रही थ4 िक



इBदौर म� आBदोलन ह%आ  चारC तरफ रेल के मामले म� वहां क� ज,रतC को परूा करने के िलए आBदोलन होते जा रहे ह/  उHटे सांसदC के ऊपर मुक�े कायम हो रहे
ह/, यहां पर जबलपुर के सांसद राकेश जी मौजदू ह/, ये बता रहे थे िक इBह� दो लाख ,पये तक का जुमा�ना जमा करना पड़ा  एक तरफ जब हम लोग सदन म� मांग
करते ह/, जब उस पर रेल मंत#ालय कोई 5यान नह4 देगा, दूसरी तरफ अगर हम जनता के सवालC को लेकर सड़क पर जाय�गे और वहां पर अगर मुक�े कायम हCगे
तो मुिaकल होगी  ममता जी खदु जन आBदोलन से आयी ह/, उBह� पता ह ैिक िकस तरह से आम आदमी क� तकलीफC को लेकर नेताओ ंको लड़ने के िलए मजबरू
होना पड़ता है  पहले देखा जाता था िक महाप#बBधक Iतर पर हम लोगC क� बठैक बुलायी जाती थी  इस बार महाप#बBधक Iतर पर भी बठैक नह4 बुलायी गयी, उसी
समय से पता लग गया था िक िनिpत तौर पर इस 6ेत# क� उपे6ा होने वाली है  म/ िनवेदन करना चाहता ह1 ं िक तीन बड़ी प�रयोजनाएं हमारे यहां चल रही ह/  म/
उनका उHलेख करना चाहता ह1 ं  चूंिक समय बह%त कम ह,ै एक लिलतपुर िसंगरौली रेल लाइन ह,ै यह लिलतपुर-िसंगरौली रेल लाइन 541 िकलोमीटर क� है  इस
प�रयोजना को परूा करने के िलए 57,719 करोड़ ,पये क� आवaयकता थी, लेिकन पसैा केवल 34 करोड़ ,पये िमला  म/ पछूना चाहता ह1 ं िक अगर यही रZतार
रही तो इस रेल प�रयोजना को परूा होने म� सौ वष� लग�गे  पिpम बंगाल म� और दूसरे राUयC को आपने िजतना पसैा िदया ह,ै उससे मुझे कोई िशकायत नह4 ह,ै
लेिकन मेरा िनवेदन ह ैिक यह प�रयोजना आज क� स/=शन नह4 ह,ै यह प�रयोजना वष� 1999 म� स/=शन ह%ई थी, जब एनडीए क� सरकार थी और आप भी उस
समय थ4  यह प�रयोजना उस समय क� स/=शंड ह ैऔर आज तक अधरूी पड़ी ह%ई है  खजुराहो इंटरनेशनल Iथान ह ैऔर इस प�रयोजना को िसंगरौली तक जाना ह,ै
जहां पर भयंकर कोयले का उ�पादन होता है  इसी तरह से हमारी उUजनै, इBदौर, देवास, म=सी 115 िकलोमीटर क� प�रयोजना ह,ै िजसके िलए मात# 17.45
करोड़ ,पया िमला ह,ै जबिक इसके िलए 73 करोड़ क� ज,रत थी  इसी तरह से हमारी एक म5य प#देश क� गुना, इटावा, वराIता, िशवपुर, fवािलयर, िभcड 348
िकलोमीटर क� प�रयोजना थी, इसम� 54,811 करोड़ ,पये क� ज,रत थी, लेिकन मात# 33 करोड़ ,पया ही िमला है  म/ िनवेदन करना चाहता ह1 ं िक अगर यही
रZतार रही तो ये प�रयोजनाएं परूी नह4 हो पाय�गी  म/ िनवेदन करना चाहता ह1 ं िक हमने लगातार मांग क� ह,ै अपने 6ेत# म� हमने 42 सतू#ीय आBदोलन िकया था  म/
आज आपके सामने उन मांगC को पुनः दोहरा रहा ह1 ं  सतना, रीवा से इBदौर के िलए एक नयी यात#ी गाड़ी चलाने क� म/ने मांग क� थी, लेिकन आज तक वह मांग
परूी नह4 ह%ई है  हावड़ा और कोलकाता क� तरफ म/ रेल मंत#ी जी का 5यान आकृJ कराना चाहता ह1 ं, हावड़ा क� तरफ आपका Uयादा 5यान है  हावड़ा से इBदौर एक
ट#ेन स_ाह म� दो िदन चलती ह,ै अगर उसे परेू स_ाह भर कर द�गे तो िनिpत तौर से आपके 6ेत# के लोगC को भी फायदा िमलेगा और हमारे 6ेत# के लोगC को भी
उससे लाभ िमलेगा  इलाहाबाद कुला� ए=सप#ेस को स_ाह म� तीन िदन चलाया जाये, चूंिक यह अभी स_ाह म� एक ही िदन चलायी जा रही ह ैऔर सतना एवं महैर
रेलवे Iटेशन पर सभी श#ेिणयC म� वीआईपी कोटा उपलjध कराया जाये  इलाहाबाद से मु$बई के िलए अभी हाल ही म� घोिषत दूरBतो ए=सप#ेस का Iटॉपेज सतना और
महैर म� िकया जाये और सभी श#ेिणयC म� सतना को वीआईपी कोटा उपलjध कराया जाये  नई िदHली, रीवा 2428 का समय प�रवत�न कर इसे िदHली से राित# 8 बजे
चलाया जाये  गाड़ी न$बर 2189/90 महाकौशल ए=सप#ेस तथा नई िदHली, रीवा 2427 ए=सप#ेस म� मंत#ी जी के Tारा लोक सभा म� 26-11-2009 को िदये गये
आFासन के आधार पर पुनः ए.सी. प#थम श#ेणी के िडjबे लगाये जाय�  वेरावल राजकोट ए=सप#ेस को सतना तक बढ़ाया जाये  सतना रेलवे Iटेशन म� अनुर6ण एवं
टिम�नल सुिवधा के साथ-साथ वािशंग िपट बनाया जाये  नागपुर जबलपुर ए=सप#ेस को सतना तक बढ़ाया जाये  लिलतपुर िसंगरौली रेल प�रयोजना का काय� सतना
से पBना तथा रीवा से िसंगरौली के बीच प#ार$भ िकया जाये तथा पया�_ धनरािश उपलjध करायी जाये तािक प�रयोजना समय पर परूी हो सके  जतैवरा म� रीवा िदHली
तथा कामायनी ए=सप#ेस एवं मझगवां म� सारनाथ, झुकेही म� इंटरिसटी का Iटॉपेज िदया जाये  सतना एवं महैर को गाड़ी न$बर 1094 म� Iलीपर कोटा, गाड़ी न$बर
2321 का �रमोट लोकेशन कोटा उठाने को कहा जाता ह,ै वह गलत है  गाड़ी न$बर 5018, गाड़ी न$बर 1064, 1062 म� पुनः सामाBय कोटा बहाल िकया जाये
गाड़ी न$बर 2142, 2295, 2150, 2946, 2792, 9048 म� सतना एवं महैर Iटेशन को कोटा िदया जाये

सतना, महैर िचत#कूट धाम करबी, मािनकपुर रेलवे Iटेशन को आदश� Iटेशन के ,प म� Iथािपत िकया जाए  बंुदेलखडं से दि6ण क� ओर जाने वाली कोई ट#ेन नह4
है  लगातार वहाँ के लोग इसक� मांग कर रहे ह/, इसिलए दि6ण के िलए कोई गाड़ी दी जाए  िसंगरौली से भोपाल के िलए यात#ी ट#ेन दी जाए, लगातार वहाँ के लोग
इसक� मांग कर रहे ह/

मेरे लोक सभा 6ेत# के मझगवां, िचतहरा, खटुहा, जतैवारा, हाटी, सगमा, कैमा, सक�रया, िहनौता, तुकo, लगरगवां, उचेहरा, भदनपुर, अमदरा, पक�रया, झुकेही
रेलवे IटेशनC को पया�_ बुिनयादी सुिवधाएँ प#दान क� जाएँ, जसेै नये qलेटफामQ का िनमा�ण, पेयजल, शौचालय, पदैल पुल, कंqयटूर आर6ण सुिवधा, शडै आिद
उपलjध कराए जाएं  कटनी से इलाहाबाद तक रेल िव]तुीकरण िकया जाए  मािनकपुर से झाँसी रेल लाइन का दोहरीकरण तथा िव]तुीकरण िकया जाए  सतना रेल
माग� पर गोवराव उचेहरा म� तथा सतना रीवा रेलमाग� पर िबरह%ली पर रेल फाटक तयैार िकया जाए  इसके अलावा दो और िवषयC पर म/ 5यान आकृJ कराना चाहता
ह1 ँ

महोदय, आज हमारी नेता सुषमा Iवराज जी से दो डिैलगेशन िमले  एक तो आल इंिडया Iटेशन माIटस� असोिसयेशन के प#ितिनिध िमले  इBहCने एक iापन पत#
िदया  iापन म� उBहCने उHलेख िकया ह ैिक रेल मंत#ालय ने 3.6.2010 को पीसीसीवीआई 2009 डीएसी/1 Tारा िवV मंत#ालय म� Iटेशन माIटरC क� ग#डे पे 2800
को बढ़ाकर 4200 करने के िलए भेजा ह%आ ह ैजो िक िवV मंत#ालय म� िपछले छः माह से िवचाराधीन है  उस पर अभी तक कोई कार� वाई नह4 ह%ई  हमारी मांग ह ैिक
चूँिक ये रेलवे के ही कम�चारी ह/ और Iटेशन माIटर बड़ी िज़$मेदारी का काम करते ह/, उनको जो ग#डे िदया जाता ह,ै वह बह%त कम है  इसी तरह से चंडीगढ़ सीिनयर
िसिटज़Bस असोिसयेशन का भी एक iापन पत# उBह� िमला  उनका िनदeश था िक म/ इस बात को यहाँ कह1 ँ

देश क� कुल आबादी का 9 प#ितशत सीिनयर िसिटज़न ह/ िजसम� से 66 प#ितशत सीिनयर िसिटज़न गरीबी रेखा के नीचे जीवनयापन करते ह/  लोकल पसै�जर ट#ेनC
के िकराये म� सीिनयर िसिटज़Bस को कोई छूट नह4 दी गई  कृपया उनको छूट दी जाए  िपछले तीन सालC से मिहला सीिनयर िसिटज़Bस को 50 प#ितशत रेल िकराये
म� छूट िमली ह ैऔर पु,ष सीिनयर िसिटजन को 30औ छूट िमली ह ै  पु,ष व मिहला को 50औ छूट देने का प#ावधान िकया जाए  त�काल िटकट म� भी सीिनयर
िसिटज़Bस को 50 प#ितशत क� छूट देने का प#ावधान िकया जाए  सीिनयर िसिटज़Bस के साथ एक अटBैडBैट को जाने क� अनुमित भी िमल जाए  लोकल ट#ेन म�
सीिनयर सीिटज़Bस के अलग से िडjबे Iथापित िकये जाएँ  म/ िनवेदन करना चाहता ह1 ँ िक िजस 6ेत# से हम लोग आते ह/, वह 6ेत# रेलवे के मामले म� काफ� िपछड़ा
ह%आ ह ैलेिकन रेलवे को सवा�िधक आय देने वाला है  सारी ट#ेBस क� िIथत इतनी खराब ह ैिक रेलवे IटेशनC पर पीने लायक पानी नह4 ह,ै रेलवे IटेशनC पर जो
गािड़याँ आती ह/, उनके िडjबे इतने पुराने आउटडेटेड िडjबे ह/ िक अगर उसम� बठै जाओ तो पता नह4 चलता ह ैिक पह% ँच�गे या नह4  खटमल, मXछर और कॉक#ोच क�
भरमार उन गािड़यC म� है  जो बडैरोल िमलते ह/, उनम� बदब ूआती है  कैसा इंतज़ाम ह%आ, मेरी समझ म� नह4 आता  लाल ूजी कहते थे िक खादी क� चrर द�गे  कहाँ
गई वो खादी क� चrर? कहाँ गया म�ा, कहाँ गया दूध, कुHहड़, कहाँ गए वे बिढ़या Iटेशन? ममता जी कहती ह/ िक हम सुर6ा द�गे  आये िदन गािड़यC म� पसेैBजर
लुट रहा है  ...(�यवधान)

MR. CHAIRMAN: Please take you seat. Nothing will go on record.

(Interruptions) â€¦*



MR. CHAIRMAN: Please wind up. You have already taken ten minutes.

श�ी गणशे िसंह : महोदय, आये िदन रेलC म� ज़हरखरुानी हो रही ह,ै आये िदन तमाम तरह के नुकसान हो रहे ह/  इसिलए मेरा िनवेदन ह ैिक ईमानदारी के साथ
रेलवे को चलाइए, देश के साथ Bयाय क�रये, 6ेत#ीयता का भाव हटाइए, और भारत देश को परूी तरह से आईने म� रखकर आगे बिढ़ये
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वसेै तो रेल बजट क� चारC ओर तारीफ ह%ई ह ैऔर आम �यि0 को लाभ देने वाला बजट कहा गया ह ै  हर 6ेत# को कुछ न कुछ इस बजट म�
िमला ही ह ै  माननीया रेल मंत#ी सुश#ी ममता जी धBयवाद क� पात# ह/  इस बजट प#ावधानC के अनु,प हर 6ेत# म� तर=क� संभव लगती ह ैचाहे
वह औ]ोिगक 6ेत# हो, टय़�ूरजम का 6ेत# हो, आवागमन क� सुिवधा हो या अBय 6ेत# हो जो हर तबके से जुड़े ह%ए ह/ 

म/ लोक सभा 6ेत# उदयपुर से आता ह1 ं  उदयपुर शहर दुिनया के खबूसरूत शहरC म� से एक ह ैजहां देशी एवं िवदेशी टय़�ूरIटC क� संnया
बह%तायात होती ह ै  वसेै तो इस बजट म� उदयपुर को दो नई ट#ेने दी ह ैतथा कुछ गािड़यC के फेरे भी बढ़ाए ह/ िजससे इस 6ेत# को यातायात एवं
टय़�ूरIट क� PिJ से काफ� सुिवधा िमलेगी 

म/ने बजट के पवू� 3 जनवरी, 2011 को रेल मंत#ी जी को एक पत# के मा5यम से िनवेदन कर उदयपुर संसदीय 6ेत# क� मलूभतू आवaयकता पर
5यान देकर रेल बजट 2011 म� सुिवधाएं प#दान करने हेतु 5यान आकिष�त कराया था इसम� से कुछ बातC को तो Iवीकार कर िलया गया, परंतु
कुछ आवaयक मांगे शेष रह गई ह ैजो आमजन क� भावना से जुड़ी ह%ई ह ै

म/ िन$निलिखत मांग� रख रहा ह1 ं, कृqया Iवीकार करने का श#म कर�  ◌ः-

1. ज$मतूवी से अजमेर के म5य चलने वाली 2413/2414 सुपरफाIट गाड़ी को उदयपुर तक बढ़ाया जाए  इस ट#ेन को उदयपुर तक
बढ़ाने से यह 6ेत# सीधे ही कaमीर-उदयपुर पय�टन सिक� ट परIपर जुड़ सक� गे  यह गाड़ी दोपहर म� 1◌ः00 बजे के लगभग
अजमेर पह% ंचती ह ैिजसे उदयपुर आसानी से सायंकाल तक पह% ंचा जा सकता ह ै  अजमेर से उदयपुर क� दूरी मात# पांच घंटे क� है
 इस प#कार इस गाड़ी को अगले िदन सुबह पुनः उदयपुर से प#Iथान कराकर पांच घंटे म� अजमेर पह% ंचाया जा सकता ह ै  इसम�
िकसी भी प#कार के अित�र0 रेलवे रेक क� आवaयकता नह4 ह ै  इससे कaमीर से पय�टक सीधा उदयपुर से जुड़ सकेगा 

* Speech was laid on the Table

 

 

2. 2981/2982 चेतक ए=सप#ेस को प#ितिदन िकया उसके िलए तो धBयवाद  इसे चंडीगढ़ तक बढ़ाया जाए  वत�मान म� िसंगल रेक
से ही उ0 ट#ेन का संचालन िकया जा रहा ह ै  अभी िदHली म� उ0 ट#ेन करीब 13 घंटे खाली पड़ी रहती ह ै  िदHली सराय
रोिहHला से चंडीगढ़ क� दूरी मात# पौने पांच घंटे क� ह ै  अतः यह ट#ेन वत�मान म� चंडीगढ़ जाकर आने म� साढ़े नौ घंटे लेगी 
वत�मान Iपीड पर भी यह ट#ेन चलती ह ैतो भी साढ़े तीन घंटे म�टेBस के िलए इसी चंडीगढ़ म� िमल जाएंगे  जबिक वIतुिIथित
यह ह ैिक उदयपुर से िदHली सराय रोिहHला क� दूरी मात# 670 िकलोमीटर ह ैिजसम� यह ट#ेन 12 घंटे से अिधक का समय ले
रही ह ै  अगर इसक� सही Iपीड को कायम िकया जाए तो यह ट#ेन मात# 10 घंटे म� ही िदHली सराय रोिहHला पह% ंच सकती ह ै
उसके बाद इस ट#ेन का ठहराव चंडीगढ़ म� साढ़े पांच घंटे का िमल सकता ह ै  इससे उVरांचल-िहमाचल-पंजाब-ह�रयाणा के
पय�टक सीधे उदयपुर आ सक� गे, इससे उदयपुर के पय�टन को अित�र0 लाभ िमलेगा व इन राUयC के पय�टकC को भी सुिवधा
िमलेगी 

3. उदयपुर से हजरत िनजामुrीन तक चलने वाली 2963/2964 मेवाड़ सुपरफाIट ए=सप#ेस को ह�रTार तक बढ़ाया जाए  मेवाड़
ए=सप#ेस वाया मथुरा, भरतपुर होकर आती ह ैइससे उदयपुर म� पय�टक य.ूपी. से भी पह% ंचते ह/  वत�मान म� यह ट#ेन करीब 12 घंटे
िनजामुrीन Iटेशन पर खड़ी रहती ह ैव उदयपुर म� भी करीब 11 घंटे Iटेशन पर याड� म� खड़ी रहती ह ै  अगर इस ट#ेन को
ह�रTार या देहरादून से जोड़ िदया जाता ह ैतो उदयपुर से ह�रTार जाने वाले पय�टक व अंितम िक#या पर जाने वाले श#\ालुओ ंको
बह%त बड़ी राहत िमलेगी  ह�रTार से िदHली क� दूरी मात# 4 घंटे क� ह ै  इसिलए आने-जाने म� 8 घंटे ही ल�गे और 4 घंटे म�टेBस
के िलए गाड़ी को उपलjध हो जाएंगे और इसम� कोई अित�र0 खच� भी रेलवे का नह4 आएगा 

4. उदयपुर से इBदौर तक चलने वाली 9657/9658 सुपरफाIट ए=सप#ेस को इBदौर से राित# म� चलाया जाए  उदयपुर म� म5य प#देश से
बह%तायत म� जनता का आवागमन बना रहता ह ैतथा �यापार तथा पा�रवा�रक �रaते उदयपुर क� जनता के इBदौर व भोपाल म�
बह%त अिधक ह ै  इBदौर से यह गाड़ी सुबह चलती ह ैइससे इसको परूा यातायात नह4 िमल रहा ह,ै इस ट#ेन को इBदौर से आगे
बढ़ाकर राित# म� वापस इBदौर से उदयपुर के िलए चलाया जाए तो इस ट#ेन म� यातायात विृ\ होगी िजससे रेलवे को भी मुनाफा
होगा व उदयपुर क� जनता को भी राहत िमलेगी 

5. उदयपुर से िचVौड़गढ़ तक चलने वाली राित#कालीन पसेैBजर को रतलाम तक बढ़ाया जाए  इसको चलाने म� कोई अित�र0 खच�



भी नह4 जाएगा और आम पसै�जर जो कम पसेै म� यात#ा करना चाहता ह ैउसको एक अXछी सुिवधा िमल जाएगी =यCिक उदयपुर
से रतलाम का राIता सड़क माग� Tारा बह%त खराब ह ैव सुिवधा भी नह4 ह ै  अतः आम जन क� परेशानी को देखते ह%ए इस
पेस�जर ट#ेन को रतलाम तक बढ़ाया जाना अित आवaयक ह ै

6. उदयपुर से बंगलौर स_ाह म� चार िदन एक नई ट#ेन संचािलत करने का प#ावधान िकया जाए  इस ट#ेन का माग� उदयपुर, रतलाम,
बड़ौदा, सरूत, भुसावल होते ह%ए िकया जाए िजससे यह बंगलौर जा सकेगी  इससे इस 6ेत# म� काम-धंधे के िहसाब से जाने वाले
�यि0यC को काफ� सुिवधा होगी एवं खिनज संपदा का लदान भी िमल सकेगा 

7. उदयपरु-अहमदाबाद आमान प-रवत8न - उदयपुर से अहमदाबाद के म5य आमान प�रवत�न के काय� म� गित नह4 बन पा रही ह ै
काय� म� देरी होने से काय� क� लागत भी बढ़ती जाएगी एवं योजना का िक#याBवयन समय पर नह4 होने से कई तरह क�
समIयाओ ंका सामना करना पड़ सकता ह ै  अतः 300 िकमी. (लगभग) काय� पर बजट म� पया�_ रािश आबंिटत करवाने का
श#म कर�  

- उदयपुर अहमदाबाद आमान प�रवत�न के अंतग�त सल$ूबर के िनकट िIथत बाणा गांव म� सल$ूबर Iटेशन के नाम से नया रेलवे Iटेशन
बनाया जाए =यCिक सल$ूबर-सराड़ा-आसपुर 6ेत# के हजारC लोग अहमदाबाद म� िनवास करते ह/ इनके आवागमन के िलए यह
उपयु0 होगा 

- उदयपुर-अहमदाबाद मीटर गेज लाइन पर फाटक सं0 एल.एल. नं. 79-बी, बीईटी, यडूी-2-यओूएमकेएम 113/5-6 िIथत ह ै  यह
फाटक उदयपुर-बासवाड़ा Iटेट हाइवे पर िIथत ह ैएवं शहर के म5य ह ै  इस माग� पर वाहनC क� भारी आवाजाही रहती ह ैएवं
ब#ाडगेज लाइन के बाद ट#ेनC क� आवाजाही भी बढ़ जाएगी एवं सड़क यातायात म� भारी िद=कत हो जाएगी, अतः ब#ाडगेज लाइन
आमान प�रवत�न का jलॉक लेने के समय ही इस ओवरिब#ज का िनमा�ण िकया जाए 

- उदयपुर-अहमदाबाद एक मह�वपणू� माग� ह ै  इससे संपणू� जनजाित 6ेत# लाभांिवत होता ह ै  उदयपुर म� खिनज िजसम� िलंक, रॉक
फाIफेट, माब�ल, लाइम Iटोन, जसेै िमनरHस का लदान काफ� मात#ा म� होता ह ै िजससे िक रेलवे को काफ� रवेBय ूप#ा_ हो
सकता ह ैएवं अहमदाबाद, बड़ौदा, सरूत, मु$बई जाने वाले �यि0यC के िलए काफ� सुिवधा हो सकेगी 

8. राणा प#तापनगर Iटेशन उदयपुर के म5य म� एक ही नगरपािलका म� िIथत ह ैतथा यह Iटेशन चारC िदशा से घनी आबादी 6ेत# तथा
राJ#ीय राजमाग� 76 से जुड़ा ह%आ ह,ै यिद यहां 12981/12982 चेतक ए=सप#ेस, 19657/19658 इंदौर ए=सप#ेस,
12315/12316 अनBया ए=सप#ेस का िनयिमत 02 िमिनट का ठहराव कर िदया जाए तो आम याित#यC को काफ� सुिवधा
उपलjध हो जाएगी 

9. शहर का Uयादातर िहIसा उदयपुर िसटी रेलवे Iटेशन क� दूसरी तरफ िजसम� हाउिसंग बोड�, यआूईटी कालोनी, आईआईएम व
बाईपास ह,ै अतः वहां दूसरा Tार खोलने क� योजना बनाई जाए तािक याित#यC को परेशानी नह4 हो और भिवWय म� Iटेशन
िवIतार के समय इसका उपयोग अिधकतम हो 

अतः आपसे अनुरोध ह ैिक मेरे 6ेत# क� इन मह�वपणू� मांगC पर तंुत 5यान देकर रेलवे बोड� को इस संबंध म� आवaयक िनदeश प#दान करने का
कJ कर�  और जो काय� धीमी गित से चल रहे ह/ उनम� पया�_ Iटाफ एवं संसाधन उपलjध करवाने के आदेश प#सा�रत कराने का श#म कर�  तािक
योजनाओ ंका िक#याBवयन समय पर हो सके एवं 6ेत# क� जनता को राहत एवं सुिवधा िमल सके
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डॉ. िनम8ल खत�ी (फ़ैज़ाबाद): माननीय सभापित महोदय, म/ आपके मा5यम से माननीय रेल मंत#ी जी Tारा जो बजट प#Iताव प#Iतुत ह%ए ह/, उनक� सराहना करता
ह1 ँ  श#ीमती सोिनया गांधी, चेयरपरसन यपूीए और प#धान मंत#ी जी के नेत�ृव म� ममता बनजo जी ने रेलवे को एक नयी िदशा दी है  जसैा िक उBहCने अपने बजट
भाषण म� Iवयं कहा िक रेल का पिहया सभी 365 िदन 24 घंटे िनरंतर घमूता है  कBयाकुमारी से लेकर काaमीर क� वािदयC तक जब एक �यि0 ट#ेन म� बठैकर
सफर करने िनकलता ह ैतो उसे िकसी अनहोनी क� आशंका नह4 होती िक वह अपने ल[य तक पह% ँचेगा या नह4  लेिकन रेल को छोड़कर यिद वह प�रवहन का कोई
दूसरा मा5यम अपनाता ह ैलंबे दौरे पर िनकलने के िलए, तो उसके सामने तमाम अनहोनी क� आशंकाएँ रहती ह/ िक राIते म� वह ठीक तरीके से चलकर पह% ँच
पाएगा या नह4  अपने ल[य तक पह% ँचाने क� जो महती िज़$मेदारी रेलवे िवभाग बखबूी िनभा रहा ह,ै उसके िलए उसके अिधकारी और कम�चारी प#शंसा के पात# ह/
नयी ट#ेन� चल�, नई लाइन� बन�, यह हम सभी चाहते ह/  लेिकन यात#ी को Iटेशन से लेकर ट#ेन के भीतर िमलने वाली सुिवधा बेहतर बने, सुर6ा क� बेहतर �यवIथा
हो, यह प#: भी सदवै हमारे सामने रहता ह ैऔर इन प#:C पर भी रेल मंत#ी जी ने िनगाह डाली िजसके िलए वे बधाई क� पात# ह/ चाहे वह ट=कररोधी उपकरण एसीडी
क� बात हो या चाहे जीपीएस पर आधा�रत फॉग के दर$यान ट#ेनC को संचािलत करने क� बात हो

हमने इन प#IतावC म� देखा ह ैिक 1000 िकलोमीटर क� नई रेलवे लाइन के िवIतार का जो ल[य था,उसम� से उBहCने 700 िकलोमीटर करके िदखाया है  वष�
2011-12 म� 1075 िकलोमीटर के ल[य क� बात क� है  वेतन बढ़ने के आिथ�क बोझ के बाद भी स?दयता का प�रचय देते ह%ए उBहCने िकराया नह4 बढ़ाया ह,ै माल
भाड़ा नह4 बढ़ाया ह ैऔर अपने दम पर ही इंतजामC को करने क� बात क� है  िनिpत ,प से ममता बनैजo जी के कुशल नेत�ृव और साहस के Tारा ही ऐसा हो
सकता है

महोदय, देश क� पुरानी संIकृित और भावनाएं रेल बजट म� देखने को िमल4, िजसम� इBहCने ट#ेनC का नाम सोनार तोरी, मदर ए=सप#ेस, अरिवंदC ए=सप#ेस,
िववेकानंद ए=सप#ेस और किव गु, ए=सप#ेस रखकर एक दूर PिJ का प�रचय िदया है  सांसद खड़े होकर ट#ेनC क� मांग करते ह/, लेिकन वे ट#ेन� कैसे चल�गी, यिद
कोिचज़ का इंतजाम नह4 होगा  यिद कोिचज़ क� कमी ह ैतो ट#ेनC का संचालन कैसे होगा? इसके िलए उBहCने कोिचज़ क� कमी को दूर करने के िलए Uयादा से



Uयादा कोच कारखाने लग� तािक हम भिवWय म� कोच क� समIया से िनजात पा सक�  इससे जब नई ट#ेनC क� मांग हमारे और आपके Tारा क� जाए तो उन मांगC को
रेल मंत#ालय आसानी से Iवीकार कर सके  इसके िलए वे बधाई क� पात# ह/

इन सारी चीजC के साथ समय-समय पर एक आ6ेप लगता ह ैिक कोलकता और बंगाल क� िवशेष िचंता बजट म� क� गई है  म/ने िपछले िदनC भी कहा था िक
कोलकाता केवल बंगाल के लोगC का नह4 है  कोलकाता म� यिद रेलवे क� िकसी प�रयोजना पर काम हो रहा होगा तो उसम� िबहार और उVर प#देश का श#िमक
Uयादा तादाद म� काम कर रहा होगा, उसम� बंगाल का श#िमक उतना नह4 होगा  िबहार और उVर प#देश का रहने वाला कोलकाता म� रोजगार के िलए बस गया ह,ै
िजससे कोलकाता क� िबहार और उVर प#देश से कनिै=टिवटी जुड़ती ह,ै इससे िबहार और उVर प#देश भी लाभािBवत हCगे, केवल बंगाल ही उससे लाभांिवत नह4 होगा
कोलकाता िवकास करे, बंगाल िवकास करे तो हम समझते ह/ िक उससे हमारा िवकास होगा, हमारे प#देश का िवकास होगा और इसके िलए वे बधाई क� पात# ह/

महोदय, इन सारी बातC के बाद म/ अपने 6ेत# क� समIयाओ ंक� तरफ आपका 5यान आकृJ करवाना चाहता ह1 ं  सबसे पहले म� माननीय रेल मंत#ी जी एवं रेलवे के
अिधका�रयC को धBयवाद देना चाहता ह1 ं िक इस बजट प#Iताव के ज�रए उBहCने मुझे कुछ नई ट#ेन� दी ह/  म/ इसके िलए उनका हािद�क आभार iािपत करता ह1 ं,
लेिकन इसी के साथ म ैयह भी चाहता ह1 ं िक हमारी लखनऊ-फैज़ाबाद-अयो5या-वाराणसी रेलवे ट#क और जाफराबाद-बारांबक� रेल लाइन के दोहरीकरण क� मांग हम
बह%त िदनC से करते आए ह/  इस मांग को Iवीकार िकया जाए  इस ,ट के बीच म� चलने वाली पसै�जर ट#�नC म� कोिचज़ क� कमी ह,ै िजBह� बढ़ाया जाए  रेल पय�टन के
िसलिसले म� िजन IटेशनC का बजट भाषण म� िजक# िकया गया ह,ै उनम� अयो5या का Iथान नह4 है  उसम� उसको जोड़ा जाए  ट#ेनC के ठहराव के िसलिसले म� मेरी
मांग ह ैिक िबHबह�रघाट Iटेशन, ,दौली Iटेशन, द�रयाबाद Iटेशन, मलेशकूनक व भरतकुcड पर ट#ेनC का ठहराव िकया जाए  भरतकुcड Iटेशन और मलठूैकनक
Iटेशन का आधुिनक�करण िकया जाए  दो रेलवे क#ॉिसंग पर Zलाईओवर और संपार क� बात ह,ै ये सभी मुrे म/ सदन के सभा पटल पर रख रहा ह1 ं  म/ चाहता ह1 ं िक
इन सारी चीजC क� तरफ मंत#ी जी Tारा 5यान िदया जाए ...(�यवधान)

MR. CHAIRMAN : You cannot lay it on the Table. You hand it over to the Minister.

डॉ. िनम8ल खत�ी (फ़ैज़ाबाद): महोदय, रायबरेली म� बनने वाली कोच फै=टरी क� एfसेलरी यिूनट फैजाबाद म� भी लगे, इसके Tारा िपछले बजट म� अयो5या को मHटी
फं=शनल का$qले=स बनाने क� घोषणा क� गई थी, उस पर अभी काम शु, नह4 ह%आ है  इस पर भी जHदी काम शु, हो  फैजाबाद रेलवे Iटेशन qलेटफाम� नं. 1 का
िवIतार हो 

इBह4 सुझावC के साथ म/ रेल बजट का तहेिदल से हािद�क Iवागत और अिभनBदन करता ह1 ं

 

 

 

 

 

18.00 hrs.

MR. CHAIRMAN : I am having a big list here. There are many more Members to speak on this discussion. Therefore, if you
all agree we can extend the time of the House till 8 o'clock. So, I would like to request the hon. Members to be brief. Most
of the Party lead speakers have spoken at length and so the other Members of the Party may concentrate only on their
constituencies and their requirements. The hon. Members may make brief speeches. We will try to accommodate all the
Members, but they should try to be very brief.
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श�ी िवजय बहादरु िसंह (हमीरपरु, उ.प�.): सभापित महोदय, कांग#से साइड के यपूीए के Iपीकर ने जो तारीफ क� ह,ै वह काफ� कम ह,ै उससे भी Uयादा हम अपनी
Iपीच तारीफ म� संलfन करते ह/  रेल बजट म� इकोनोिमक और सोशल कंसीड#ेशन का जो एडजIटम�ट ह%आ ह,ै इस एडजIटम�ट क� बात हम करना चाहते ह/  यह
तयशुदा ह ैिक जब अंग#जेC के ज़माने से रेल Iटाट� ह%ई तो उVर प#देश म� झांसी, जो बंुदेलखडं म� ह,ै वह बह%त इ$पोरट�ट Iटेशन माना जाता था, =यCिक झांसी से परूा
साउथ कने=ट हो रहा ह ैऔर झांसी से ही परूा उVर कने=ट हो रहा है  िपछले 60 साल से झांसी के Iटेशन क� िबलकुल उपे6ा ह%ई है  अगर झांसी से िचत#कूट,
मालीपुर तक दोहरीकरण, इलिै=ट#िफकेशन कर द�, वह बह%त छोटा सा टुकड़ा ह,ै अगर उसका इलिै=ट#िफकेशन और दोहरीकरण हो जाए तो िफर उVर एवं दि6ण क�
जो दूरी ह,ै वह ख�म हो जाए

सभापित महोदय, म/ आपके मा5यम से सदन म� कहना चाहता ह1 ं िक यह बह%त अXछी बात ह,ै जो रेल मंत#ी, ममता बनजo जी ने इकोनोिमक जCस डेवलप िकए  जसेै
इBहCने कहा ह ैिक पीएफटी, एसएफटीओ, एएफटीओ, अगर इBह� इनकम बढ़ानी ह ैतो ऑटोमोबाइल का जो ट#संपोटeशन प#ाइवेट लॉरी और ट#ाली से हो रहा ह,ै अगर
इसका इप#वुम�ट कर द� तो इनक� इकोनोिमक दशा ठीक हो जाएगी, =यCिक आजकल ऑटोमोबाइल और ऑटोमोबाइल पाyस� का ट#संपोटeशन 98 परस/ट, जो
इकोनोिमक मfैजीन कर रही ह,ै वह रोड से है  अगर आप इन ट#ेनC क� इतनी इप#वुम�ट कर द� िक सुरि6त ऑटोमोबाइल का ट#संपोटeशन हो जाए तो आपक� इनकम



बह%त Uयादा बढ़ सकती है  यह परूी तरह से एडिमट ह ैिक यहां पर कोच बनाने क� फै=ट#ी या कोच क� प#ोड=शन बह%त कम है  मंत#ी जी, आपको इस बात का बह%त
धBयवाद ह ैिक आपने रायबरेली को कोच फै=ट#ी दी  म/ लाइट वे म� कह1 ंगा िक रायबरेली तो युिनयन टेरेटरी ह ैया यपूीए क� टेरेटरी है  अगर ये एक कोच फै=ट#ी झांसी
म� डाल द�, जो िहBदुIतान के स�टर म� ह ैतो कोच फै=ट#ी का इज़ाफा होगा और झांसी जो क$पिलटली अंडर डेवलप ह,ै वह बढ़ जाएगा  एक कोच फै=ट#ी से काम नह4
चलने वाला ह,ै इसिलए आपसे मेरी एक �रकवेIट ह ैिक एक कोच फै=ट#ी झांसी म� डाल द�

सभापित महोदय, अंत म� म/ इतना ही कहना चाहता ह1 ं िक अगर ममता बनजo जी चाह�गी, She can deliver the goods. यह बड़ी अXछी बात ह,ै पहली बार हमने
सुना िक रेल म� एक लाख करोड़ का फायदा ह%आ है  अभी भी 50 परस/ट नेशन का फ#े ट रेलवे से जा रहा है  हमने परूी Iपीच अXछी तरह से पढ़ी, कह4 यह नह4
इंडीकेट हो रहा ह ैिक इस फ#े ट को इBक#ीज करने क� =या बात हो सकती है  पसै�जर फैिमली हम इस फ#े ट को कह सकते ह/, लेिकन इसे इBक#ीज करने क� बात भी
होनी चािहए  इBहCने जो 700 िकलोमीटर क� नई लाइन बनाई ह,ै हम� यह मालमू नह4 ह ैिक qलािनंग कमीशन ब#के लगा रहा ह ैया फाइन�स िमिनIटर ब#के कर रहे
ह/  700 िकलोमीटर बह%त कम ह,ै इसे बढ़ाना पड़ेगा  जब तक ये इसे नह4 बढ़ाते ह/ तो रेलवे क� जो Iटेगन�ट ह,ै लाIट म� म/ अपने दो सजेशन देकर अपनी बात को
ख�म करता ह1 ं  उVर प#देश म� पोिलटीकल केिपटल लखनऊ म�, उVर प#देश क� लीगल केिपटल इलाहाबाद है  इलाहाबाद से लखनऊ क� दूरी 200 िकलोमीटर है
और वहां जो ट#ेन जाती ह,ै वह पांच घंटे का समय लेती है  आप अगर इलाहाबाद से लखनऊ को डबल कर द�, यह घोषणा कर द� तो दो घंटे म� ट#ेन पह% ंचेगी

सभापित महोदय, बस लाIट लाइन कहना चाहता ह1 ं  रेल मंत#ी महोदया ने अXछा िकया िक मेट#ो लाइन कोलकाता म� बनाने क� घोषणा क� ह,ै इससे िकसी को कोई
िद=कत नह4 है  मेरा िनवेदन ह ैिक इलाहाबाद, लखनऊ और कानपुर म� भी मेट#ो रेल लाइन क� न4व रख द�  मेट#ो को आप वहां Iटाट� कर�  लखनऊ भी बह%त Uयादा
ए=सप/ड हो रहा है  हमारी मुnय मंत#ी, माननीया मायावती जी ने लखनऊ को चमका िदया है  म/ माननीय रेल मंत#ी महोदया से कह1 ंगा िक यिद आप लखनऊ को
देख� और यिद ऊपर से यानी हवाई जहाज से जाएं और देख�, तो आप देख�गी िक लखनऊ चमचमा रहा है  यिद मटै#ो लाइन क� शु,आत लखनऊ म� आप कर देती ह/,
तो लखनऊ क� jयटूी म� आप फ#ै गर� स ऐड करने का काम कर सकती ह/  इलाहाबाद, लखनऊ और कानपुर म� यिद मटै#ो क� न4व रखवा द�, तो बह%त अXछा होगा

कुमारी ममता बनज+: सभापित जी, म/ पहले ही म�शन कर चुक� ह1 ं, जसेै एम.आर.वी.सी. एडवांस िसIटम डवैलप करने और एडवांस रेलवे डवैलप करने के िलए और
अदर रेलवे टूगदैर, ऐसे कामC म� अगर Iटेट गवन�म�ट आ सकती ह/, तो उBह� आगे आना चािहए और रेलवे, $यनुिनसपल बॉडीज और Iटेट गवन�म�ट आपस म� िमलकर
अपने कमीशन या कॉपlरेशन बना सकती ह/  जसेै हमने कोलकाता िवकास कॉपlरेशन बनाने क� योजना बनाई है  जसेै एम.आर.वी.सी. म/ने मु$बई म� पहले बनाई
थी  कोलकाता म� भी अब हम कर� गे  वसेै ही आप अहमदाबाद, उVर प#देश, उड़ीसा या गुजरात म� बनाइए  िजतने भी आपके सब-अब�न ए�रयाज ह/, उBह� मनै ए�रया से
जोड़ने के िलए चाहे सकु� ल ट#ेन हो, चाहे मटै#ो ट#ेन हो, चाहे मोनो रेल हो, उसे बनाइए  Iकाई बस को ही मोनो रेल बोलते ह/  आप कर सकते ह/  You ask your
State Government to send their proposals.

श�ी िवजय बहादरु िसंह : सभापित महोदय, म/ अंितम बात कहकर अपना भाषण समा_ करना चाहता ह1 ं  कृपया मेरी बात सुन लीिजए  मेरे टाइम म� से मंत#ी जी ने
भी बोलने के िलए टाइम ले िलया है  म/ बताना चाहता ह1 ं िक हम� बताया गया ह ैिक िदHली से 15 िमनट म� एक ट#ेन चल रही है  म/ बताना चाहता ह1 ं िक िदHली से
एक ट#ेन रीवांचल चलती ह,ै जो इलाहाबाद जाती है  मेरी मांग ह ैिक उसे कानपुर से डाइवट� कर के िचत#कूट होते ह%ए चला िदया जाए, तो उस 6ेत# का भी बह%त
िवकास हो जाएगा
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श�ीमती मीना िसंह (आरा): सभापित महोदय, म/ सबसे पहले आपका आभार प#कट करती ह1 ं िक आपने इस मह�वपणू� चचा� म� मुझे भाग लेने का अवसर प#दान िकया
मेरे दल के साथी माननीय िदनेश चBद# यादव ने िवIतार से इस बजट पर चचा� क� है  म/ Iवयं को उनक� बातC से स$ब\ करते ह%ए सं6ेप म� आपनी बात रखना
चाहती ह1 ं

महोदय, माननीया रेल मंत#ी इसके पवू� भी जब रेल बजट पेश करती थ4, तो पिpम बंगाल पर Uयादा मेहरबान रहती थ4, परBतु इस बार तो लगता ह ैिक जसेै ममता
दीदी ने रेल बजट के मा5यम से पिpम बंगाल चुनाव म� अपने दल का घोषणापत# जारी कर िदया है

महोदय, पिpम बंगाल के हमारे भाई और बहनC के िलए रेल मंत#ी जी नई प�रयोजनाएं लाएं, नई ट#ेन� चलाएं, यह खशुी क� बात ह,ै परBतु पुरानी प�रयोजनाएं जो वषQ
से लि$बत ह/, उBह� बBद कर के या उBह� ठंडे बIते म� डालकर नई प�रयोजनाओ ंक� घोषणा क� जाए, यह िकसी भी प#कार से उिचत नह4 है

महोदय, िबहार के साथ इस बजट म� नाइंसाफ� क� गई है  िबहार क� पुरानी प�रयोजनाओ ंपर रेल मंत#ी ने चुqपी साध ली है  अगर नई ट#ेनC क� बात कर� , तो पटना से
शालीमार दुरBतो ए=सप#सै चलाने का =या औिच�य ह,ै यह मेरे सिहत िबहारवािसयC क� समझ से परे ह?ै

हमारे नेता एवं िबहार के लोकिप#य मुnय मंत#ी श#ी नीतीश कुमार ने रेल मंत#ी जी से मांग क� थी िक पटना से नई िदHली के बीच दुरBतो ए=सप#सै चलाई जाए  म/
आपके मा5यम से ममता दीदी से आग#ह क,ंगी िक पटना से नई िदHली के बीच दुरBतो ए=सप#सै चलाने के मुnय मंत#ी के आग#ह को Iवीकार िकया जाए

महोदय, नई प�रयोजनाओ,ं नई ट#ेनC, नए अIपतालC क� घोषणा तो िवगत वष� भी क� गई थी, परBतु आज उसम� कुछ खास नह4 िकया गया है  हर वष� नई ट#ेनC क�
घोषणा होती ह,ै परBतु पट�रयां, पुल, िसगनल सभी पुराने ही रहते ह/  प�रणाम यह होता ह ैिक दुघ�टनाएं होती ह/ और ट#ेन� समय पर नह4 चल पाती ह/

ट#ेनC, qलेटफामQ एवं Iटेशन प�रसर म� गंदगी का अ$बार लगा रहता है  मेरा रेल मंत#ी जी से आग#ह होगा िक इन सब िवषयC पर िवशेष 5यान देने क� ज,रत है

म/ यहां पर एक बात का िजक# और करना चाह1 ंगी िक बंगाल म� जो वगैन बनाने क� फै=टरी ह,ै उसके कम�चा�रयC को आप 21 हजार dपये वेतन देती ह/, वह4 पर
िबहार म� जो दो फै=ट�रयां मुजZफरपुर और बेगसूराय म� अविIथत ह/, उनके कम�चा�रयC को छः हजार dपये वेतन देती ह/  इस तरह का भेदभाव =यC ह?ै इसे समा_
िकया जाये

इस चचा� म� मेरा भाग लेना अित आवaयक था, =यCिक म/ आपके मा5यम से माननीय रेल मंत#ी एवं परेू सदन को बताना चाहती ह1 ं िक रेल मंत#ालय क� गलत नीितयC
के कारण ममता दीदी के साथ-साथ आरा क� सांसद होने के कारण मेरे 6ेत# म� मेरा भी पुतला रेल याित#यC के Tारा जलाया जा रहा है



मेरे 6ेत# के अBतग�त आरा-सासाराम रेल खcड पर �यापक जन-आBदोलन चलाया जा रहा है  ट#ेनC को घंटC रोका जा रहा ह,ै जन-प#ितिनिधयC के पुतले जलाये जा
रहे ह/  रेल यात#ी इस आBदोलन से बुरी तरह प#भािवत हो रहे ह/  आरा-सासाराम रेल खcड पहले जब मािट�न रेलवे के अBतग�त था, उस जमाने म� आरा से सासाराम के
बीच चरपोखरी, कसाब एवं नगरी म� रेलवे Iटेशन थे, परBतु इस बार जब नई रेलवे लाइन का िनमा�ण िकया गया तो उ0 तीनC IटेशनC को समा_ कर िदया गया है

म/ने िवगत वष� भी रेल बजट पर चचा� के दौरान कहा था िक आरा-सासाराम रेल खcड पर रेलवे Iटेशन एवं हॉHड का िनमा�ण जनिहत एवं रेलवे िहत म� नह4 िकया
गया है  म/ने मांग क� थी िक इस ,ट का सवe करवाकर जनिहत एवं रेलवे िहत म� रेल Iटेशन का िनमा�ण करवाया जाये  परBतु रेल िवभाग Tारा इस िदशा म� कोई
भी कार� वाई नह4 क� गई  फलतः आज लोग वहां आBदोलन पर उता, ह/  कई मौकC पर आBदोलन Iथल पर म/ने Iवयं पह% ंच कर ट#ेनC का प�रचालन शु, करवाया है
तथा म/ने वहां के नाग�रकC से वायदा िकया ह ैिक आपक� जायज मांग अवaय मानी जायेगी  मेरी मांग ह ैिक जनिहत म� यथाशीघ# चरपोखरी, नगरी और कसाब को
Iटेशन का दजा� िदया जाये

ममता दीदी ने Iवामी िववेकानBद जी एवं किव गु, रिवBद# नाथ टगैोर जी के नाम से िववेक एवं किवगु, ए=सप#सै चलाने का ऐलान िकया है  यह एक सराहनीय
कदम है  महापुdषC को तो स$मािनत िकया ही जाना चािहए, परBतु म/ िवगत कई वषQ से मांग कर रही ह1 ं िक महान Iवतंत#ता सेनानी बाब ूकंुवर िसंह जी, जो िसफ�
िबहार के िलए ही नह4, अिपतु परेू देश के िलए गौरव ह/, उनके स$मान म� उनके जBम-Iथान िIथत आरा रेलवे Iटेशन को आदश� Iटेशन बनाया जाये  म/ पुनः अपनी
मांग को दोहराती ह1 ं िक बाब ूकंुवर िसंह के स$मान म� आरा को आदश� Iटेशन बनाया जाये

पटना से मुगलसराय के बीच आरा सबसे Uयादा राजIव देने वाला Iटेशन ह,ै परBतु कई मह�वपणू� ट#ेनC का ठहराव आरा म� नह4 होने के कारण याित#यC को ढेर सारी
समIयाओ ं से जझूना पड़ता है  मेरी मांग ह ै िक 12327-12328 उपासना ए=सप#सै, 12367-12368 िवक#मिशला ए=सप#सै, 12393-12394 स$पणू�क#ािBत
ए=सप#सै, 12369-12370 हावड़ा-ह�रTार ए=सप#सै, 12791-12792 पटना-िसकBदराबाद ए=सप#सै एवं 12487-12488 सीमांचल ए=सप#सै का ठहराव आरा म�
िकया जाये

महोदय, म/ आपके मा5यम से रेल मंत#ी जी को बताना चाहती ह1 ं िक इनम� से कई ट#ेन� िबहार से बाहर एवं िबहार के अंदर भी आरा से कम मह�वपणू� IटेशनC पर
dकती ह/, परBतु आरा म� उनका ठहराव नह4 है  म/ आपको िवFास िदलाना चाहती ह1 ं िक इन ट#ेनC के ठहराव से याित#यC को लाभ िमलने के साथ-साथ रेलवे को भी
काफ� राजIव िमलेगा

डेहरी ऑन सोन और गया म� गुमटी न$बर 2 पर बन रहे आरओबी को जHद बनवाया जाए  िबहटा-औरंगाबाद रेल लाइन के िनमा�ण का काम जHदी शु, कराया जाए
महाबोिध ए=सप#सै म� प#थम श#ेणी का वातानुकूिलत िडjबा िवदेशी पय�टकC क� सुिवधा के िलए जोड़ा जाए

इBह4 मांगC के साथ म/ अपनी बात समा_ करती ह1 ं और एक बार पुन: चचा� म� भाग लेने का अवसर देने के िलए आपका बह%त-बह%त धBयवाद करती ह1 ं

7

* SHRI A. SAMPATH (ATTINGAL) : As the Indian Railway has grown to the envious position of the largest network in
the world, it is our primary duty to ensure the safety and comfort of the passengers and the safe and speedy transit of
Railway freight. The role played by Indian Railways for the national integrity has to be appreciated and at the same time
the demand for new railway lines and facilities should be catered with due importance. Even the Hon'ble Minister has
admitted that there exists more than 1.70 lakh of vacancies. Without filling up the existing vacancies and thereby providing
sufficient human resources, how can the railway ensure that safety and quality? In a nation of millions of unemployed youth
the large number of vacancies remaining to be filled up for about a decade before them is a humiliation towards the people.
The number of personnel in the technical, mechanical and protection fields are far below than what is actually needed. The
loco running pilots and the station master are forced to work continuously for more than sixteen hours per day. Even the
reports of the parliamentary committees have not been honoured so far.  I would like to know the attitude of the Railway
Ministry as well as the Finance Ministry towards the genuine demands of the All India Station Masters' Association for
making the starting grade pay of Rs.4200. Two station masters should be provided in each important station as block
operator and the other as having charge of signals in all important stations. The inhuman treatment and colonial stigma of
insubordination that still exists in our Railways cannot be tolerated. The workers who are employed for cleaning purposes
are not adequately provided with the sophisticated equipments, tools and even gloves and masks. The declaration on green
toilets still remaining on paper.  It is a pity that the railway tracks are filthy, ugly and smelly and sometimes seems
shocking.

The sad plight of the lakhs of contract and catering workers shall not go unnoticed. The long pressing demands of the
coolie porters should be catered with humanitarian attitude. I demand dignity and permanency in their jobs.

Regarding the unmanned level crossing, the Railways Ministry is compromising with the safety of the poor people who have
to cross the rails roads. While crossing the railway track is an offence under the Railway Act, who is to be held responsible
for not providing foot over bridges in busy and important railway stations? The Railway Budget has not shown any justice
towards the State of Kerala which has the largest density of population.

The demands for the creation of Peninsular Railway Zone has again fallen in to deaf ears. Considering the geographical



features and the developmental needs, it is high time that the 17th Zone is formed for administrative and operational
efficiency.

My humble submission is that the Hon'ble Minister for Railways shall not be a mere a Minister of declarations. In the last
year's Budget there was a declaration of a medical college and a drinking water bottling plant at Tiruvananthapuram. The
Railways still search for land, may I suggest the acres of land at Kadakkavoor owned by Railways but remains unutilized
behind the Kadakkvoor Railway Station. While appreciating this year's proposals for the coaching years at Nemom which is
towards the South of Tiruvananthapuram Central Railway Station. I may also suggest the Nemom can be developed into
the Intermediate Overhauling Workshop (IOW). While Kochuveli, which is towards the North to Tiruvananthapuram Central
Railway Station can be developed into a fully operational long distance railway terminal. A workshop at Kochuveli is not
advisable because of the salty wind from the sea and the salt water which fills up the railway pits which may endanger the
life of the rolling stock. Many months ago I have suggested Attingal and Nedumangad, two taluk headquarters of my
constituency for the EPR system as per the direction of the Hon'ble Minister.  But still now they have not become
operational. In this august House, I have received a reply that new railway lines will be laid connecting the Sabari Railway
line to Nedumangad the eastern town of my constituency which is one of the four municipalities in the capital district of
Kerala. I urge upon the Government to speed up the work and to connect the railway facilities to Kattakkada and then to
Neyyatinkara. There is an urgent need for the track doubling and electrification of the Nagarcoil Thirvananthapuram sector.
The proposal for MEMU should be fulfilled with at most priority.  Varkala-Sivgiri is the samadhi place of Sree Narayan Guru.
It is also growing as a tourist spot of south India. Hence more long distance trains should be given stoppages at Varkala at
the earliest.

The recent attacks on the passengers by anti-social elements and terrorists have been shocking. Putting the blame upon
the State administration would not serve the purpose. Thousands of vacancies in the RPF are remaining vacant. Urgent
steps should be taken for the recruitment of women RPF personnel.

Considering the peculiarities and the genuine demands of the people more Kerala bound trains have to be introduced. Three
new trains which have been proposed in the last year's Budget are yet to be started.

Eranakulam-Kollam MEMU is repeatedly stated in this year's budget also. This MEMU should be extended to Nemon. The
once prestigious Kerala Express (12626, 12625) is a sad story today.  Old coaches, dirty toilets insufficient catering, etc.
brings a shame to us. I may suggest that all the Kerala bound weekly Express trains should be made tri-weekly and the bi-
weekly trains should be converted into the tri-weekly trains. All the existing tri-weekly trains should be increased as daily
trains. A new TVM-AJMER weekly train is a long pending demand. One more Nagarcoil Bangaluru superfast express is
highly necessary. Lakhs of Malayalees working outside the State have been demanding for a new TVM-Nasik Road bi-
weekly service and a new TVM-Bhopal service. The Nizammudin-TVM Rajdhani Express should become daily service. The
railway facilities to the Malabar region should be given due priority.  A Mysore-Tellissery line should be allowed  at the
earliest. The talks about a survey regarding this have been heard since the time of the British Colonial period. But alas! It is
materializing, why we neglect the shortest route?

During the time of the presentation of the last year's Budget also we were put to shock and agony because Kerala was not
included in the high speed freight corridor.  As Vallarpadam Container Terminal has been inaugurated by the Hon'ble Prime
Minister in February, 2011 thereby becoming the first international trans-shipment container terminal in India, is there any
justification for not including Kerala in this map? Last, but not the least the consultations with the Members of Parliament
and the other representatives of the people do not take place regularly.  Certain grievances and compliances which could
have been solved or rectified at the Station Level/Divisional Level/ Zonal Level remains to get worsened because of its
absence. The assurances given by the predecessor of present Railway Minister to my predecessor Comrade Varkala
Radhakrishnan for the stoppage of Parassuram Express at Chirayinkeezhu is yet to be fulfilled. It would be an honour to a
great Parliamentarian who is no more with us.
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श�ी िमिथलशे कुमार (शाहजहांपरु): आदरणीय सभापित महोदय, आपने मुझे रेल बजट पर बोलने का मौका िदया, इसके िलए म/ आपका बह%त आभारी ह1 ं  म/ आपके
मा5यम से रेल मंत#ी आदरणीय ममता दीदी को बधाई देना चाहता ह1 ं िक उBहCने रेल बजट म� शाहजहांपुर जनपद, उVर प#देश क� जनता क� भावनाओ ंका िवशेष
5यान रखा और मलैानी से शाहजहांपुर होते ह%ए फ,खाबाद तक क� रेलवे लाइन क� मंजरूी प#दान क�  हमारा दल, शाहजहांपुर क� जनता, गरीब िकसान, �यापारी,



मजदूर, छात#-छात#ाएं और परेू उVर प#देश क� जनता इस बारे म� इBह� बह%त-बह%त बधाई और धBयवाद देती है

म/ मंत#ी जी का 5यान कुछ मामलC क� ओर आकिष�त करना चाहता ह1 ं  शाहजहांपुर म� जो रेलवे Iटेशन ह,ै वह शाहजहांपुर ए =लास का है  म/ चाहता ह1 ं िक
शाहजहांपुर रेलवे Iटेशन इB=वारी पर प#�येक पारी म� दो कम�चा�रयC क� Iथायी िनयुि0 कर दी जाए, =यCिक लोग देहात 6ेत# से आते ह/  वहां 139 क� सेवा बेकार
रहती ह,ै 131 क� सेवा बहाल कर दी जाए िजससे वहां के लोगC को रेलवे क� सही जानकारी िमल जाए

हम चाहते ह/ िक पुवायां और जलालाबाद म� नए आर6ण केBद# क� �यवIथा करवा दी जाए, =यCिक यह शाहजहांपुर से तीस िकलोमीटर क� दूरी पर है  वहां के लोगC
को िटकट लेने म� बह%त िद=कत होती है  इसके साथ ही तेल टकं� पर बन रहे नए एफओबी के पास रेलवे क� जमीन खाली पड़ी है  यिद उस पर बुिकंग और
�रजवeशन ऑिफस खलुवा िदए जाएं तो रेलवे Iटेशन पर जो जाम लगता ह,ै वह समIया अपने आप कम हो जाएगी

शाहजहांपुर म� रोजा थम�ल पावर, आिड�न/स =लोिदंग फै=ट#ी, ओसवाल कैिमकल फै=ट#ी इ�यािद मह�वपणू� औ]ोिगक फैि=ट#यां लगी ह%ई ह/ जहां कई ट#ेनC का dकना
बह%त आवaयक है  बरेली पसै�जर का ठहराव बBथरा Iटेशन पर हो जाए  यिद राजधानी ए=सप#सै, स_क#ािBत ए=सप#सै, जनसेवा ए=सप#सै, िहमिग�र और गरीब रथ
ट#ेन� वहां dक जाएंगी तो शाहजहांपुर के िवकास म� काफ� मह�वपणू� योगदान होगा

म/ शाहजहांपुर से आता ह1 ं िजसक� पहचान शहीदC क� नगरी से है  ममता दीदी ने Iवतंत#ता संग#ाम सेनािनयC और किव लोगC के नाम पर जो ट#ेन� चलाई ह/, म/
उनक� ओर इनका 5यान आकिष�त करना चाहता ह1 ं  शाहजहांपुर शहीदC क� नगरी ह ैजहां पंिडत राम प#साद िबिIमल, अIफाक उHला खां, ठाकुर रोशन िसंह जसेै
लोगC ने देश क� आजादी म� अपने प#ाण Bयोछावर िकए  वहां के Iवतंत#ता संग#ाम सेनािनयC ने मांग क� ह ैिक उनक� समIया का िनराकरण िकया जाए  उBह� अपने
रेलवे पास को प#ित वष� �रBय ूकराना पड़ता ह ैिजससे बड़ी किठनाई होती है  स$पणू� भारत के Iवतंत#ता संग#ाम सेनािनयC के स$मान के िलए उनके रेलवे पास को
आजीवन कर िदया जाए  म/ चाहता ह1 ं िक मंत#ी जी Tारा इसका जवाब आ जाए

आपने गोिवंद गंज रेलवे समपार 322 कचहरी हाHट पर सबवे बनाने क� सहमित प#दान क� थी  बड़े दुभा�fय के साथ कहना पड़ता ह ैिक उVर प#देश सरकार ने उस
प#Iताव को �रज=ैट कर िदया  उBहCने कहा िक यहां इसक� कोई आवaयकता नह4 ह,ै जबिक वहां ऑिफसस� कालोनी और बह%त अXछा बाजार है  परेू शाहजहांपुर क�
जनता चाहती ह ैिक यह समपार पथ बन जाए ...(�यवधान)

महोदय, म/ एक िमनट म� अपनी बात समा_ कर रहा ह1 ं  अभी आईटीबीपी क� भतo 31 जनवरी को बरेली म� होनी थी, लेिकन गहृ मंत#ालय Tारा उन भित�यC को
�रज=ैट कर िदया गया  उसम� करीब fयारह प#ांतC के डेढ़-दो लाख लड़के आये ह%ए थे  जब वहां भतo िनरIत कर दी गयी तो लड़कC को जबरदIती Iटेशन पर भेज
िदया गया  ...(�यवधान) *

MR. CHAIRMAN : No. The names will not go on record.

(Interruptions) â€¦*

 

श�ी िमिथलशे कुमार : सभापित महोदय, म/ अपने शjद वापस लेता ह1 ं  इन लोगC ने जबरदIती उन डेढ़-दो लाख बXचC को ट#ेनC म� भर िदया  उसका प�रणाम यह
िनकला िक जब ये ट#ेन� बरेली से चल4, तो शाहजहांपुर पह% ंचते-पह% ंचते करीब 18-20 लड़के ट#ेन से िगरकर मर गये  उनके प�रवारC को आज तक एक पसेै का
मुआवजा नह4 िमला  मुझे दो बXचC क� जानकारी है  ...(�यवधान)

MR. CHAIRMAN: Please wind up now.

...(Interruptions)

श�ी िमिथलशे कुमार : एक लड़का ...(�यवधान) *

छपरा-िबहार का ह ैजो अभी तक लापता है  वहां के एक माननीय मंत#ी जी Tारा मेरे पास फोन भी आया था ..(�यवधान)

MR. CHAIRMAN: Do not mention the names and everything.

...(Interruptions)

श�ी िमिथलशे कुमार : महोदय, म/ एक िमनट म� अपनी बात समा_ कर रहा ह1 ं  िजन बXचC क� ह�या ह%ई ह,ै जो रेल दुघ�टना म� मरे ह/, उVर प#देश सरकार के जो
प#शासन अिधकारी ह/, उनके िखलाफ धारा 302 का मुकदमा कायम िकया जाये, तािक उन बXचC क� मतृ आ�मा को शांित िमले और उनके प�रवार वालC को उिचत
मुआवजा िदया जाये

इसके साथ-साथ शाहजहांपुर म� माननीय मंत#ी जी ने मेरे कहने पर रेल लाइन Iवीकृत क�  म/ चाहता ह1 ं िक माननीय मंत#ी जी वहां आकर उसका िशलाBयास कर�
शाहजहांपुर जनपद उनक� ओर बह%त बड़ी आशा िलये ह%ए है

9

श�ीमती जयश�ीबेन पटले (महसेाणा): आदरणीय सभापित जी, आपने मुझे वष� 2011-12 के रेल बजट पर अपने िवचार �य0 करने क� अनुमित दी, उसके िलए म/
आपक� आभारी ह1 ं  रेल मंत#ी माननीय ममता जी रेल बजट क� प#Iतुित के तहत कह4 बरस गयी, तो कह4 गरज गयी  माननीय ममता जी, हर साल नये वायदे करके
हम सबको और प#जा को एक झुनझुना थमा देती थ4, लेिकन उBहCने तीसरे रेल बजट म� कुछ अXछे प#ावधान िकये ह/, जो सराहनीय भी ह/  वे मिहलाओ ंपर मेहरबान



ह%ई ह/ और सीिनयर िसटीजBस का दायरा 60 से घटाकर 58 करने के प#Iताव के िलए वे धBयवाद के पात# ह/  उBहCने िकराये और माल भाड़े के नरू म� भी कोई
बढ़ोतरी नह4 क� है  किव गुd ए=सप#सै के प#Iताव का भी म/ समथ�न करती ह1 ं, =यCिक गुd रिवBद#नाथ टगैोर और गांधी जी को जोड़ने क� बात अXछी है

सभापित महोदय, ममता जी Tारा पेश िकया गया रेल बजट IपJ ,प से पिpम बंगाल के चुनाव क� एक छाया प#तीत होती है  माननीय ममता जी कुछ-कुछ IथानC
पर बरसी ह/  वसेै तो गुजरात को 14 ट#ेन� दी गयी ह/ और तीन ट#ेनC क� िफ=व�सी बढ़ायी गयी है  Uयादातर कई सालC से केBद# क� उपे6ा क� मार झेलता ह%आ
गुजरात इस रेल बजट म� भी उपेि6त रहा है  गुजरात आज िवजनरी मुnयमंत#ी श#ी नरेBद# मोदी जी के नेत�ृव म� भारत देश का ग#ोथ इंजन बन चुका है  औ]ोिगक
बंदरगाह और दो िदन पहले ह%ए आिथ�क सवe6ण म� भी माननीय िवV मंत#ी जी ने गुजरात को प#थम न$बर प#दान िकया है  पिpम रेलवे को सबसे बड़ा राजIव देने
वाला गुजरात, जहां से पिpम रेलवे का चार हजार िकलोमीटर प�रवहन ह,ै वहां आज तक पिpम रेल का मुnयालय चच�गेट, मु$बई पर तनैात है  उसे अहमदाबाद
लाया जाये, गुजरात क� इस मांग को आज तक ठुकराया गया है

सभापित महोदय, कालुपुर अहमदाबाद एकमात# जं=शन होने के कारण और अहमदाबाद मेगा िसटी होने के कारण ट#िैफक और प#दूषण क� समIया बढ़ गयी है  इसके
कारण हदैराबाद, िदHली, मु$बई टिम�नस पटैन� क� तरह साबरमती रेलवे Iटेशन का िवकास िकया जाये, िजससे याित#यC को Uयादा सुख-सुिवधा िमल सके

म/ माननीय ममता जी से िनवेदन करना चाहती ह1 ं िक रेल मंत#ालय क� नीित राUय क� सभी राजधािनयC को रेलवे नेटवक�  से जोड़ने क� है  उसके तहत आज भी
गुजरात क� राजधानी गांधीनगर म� िसफ�  दो ट#ेन�--ह�रTार और इंदौर ए=सप#सै है

गांधी नगर म� अंतराJ#ीय Iतर क� िश6ा संIथाएं ह/, वहां लॉ यिूनविस�टी, एफएसएल यिूनविस�टी, दीनदयाल पेट#ोिलयम यिूनविस�टी वहां काय�रत ह/  दो लाख
कम�चा�रयC और पसेैBजरC को यातायात के िलए 34 िकलोमीटर अहमदाबाद जाना पड़ता है  रेल मंत#ालय ने उनके िलए आज तक कोई कार� वाई नह4 क� है
माननीय ममता जी के रेल बजट म� रेलC को इस प#गितशील राJ# क� धमिनयC के ,प म� देखती ह1 ं  म/ केBद# सरकार से जानना चाहती ह1 ं िक =या गुजरात एक
प#गितशील राUय नह4 ह?ै माननीय ममता जी ने अपने रेल बजट म� कहा ह ैिक प#�येक बड़े काय� के साथ हमारा कद बढ़ता ह ैऔर साथ ही हमारी सोच का दायरा भी
�यापक हो जाता है  इसके तहत पिpम बंगाल म� तीन रेल फै=ट�रयां लगाने का आपने प#Iताव रखा है  इस मामले म� गुजरात के प#ित सकारा�मक सोच का दायरा
कब बढ़ेगा? म/ मंत#ी जी से िवनती करना चाहती ह1 ं िक गुजरात को यिद एक रेल फै=टरी िनमा�ण प�रयोजना िमल जाती, तो गुजरात और रेल मंत#ालय के आिथ�क
संबंध और गहरे हो जाते और गुजरात के प#ित नकारा�मक रवयेै म� बदलाव आ जाता, गुजरात के बेरोजगार नौजवानC को रोजगार के अवसर प#ा_ होते =यCिक
गुजरात के युवा भी भारत देश के युवा ह/  रेल क� इस िबजनेस पॉिलसी के तहत गुजरात के सीमावतo बंदरगाहC को जोड़ने के िलए रेलवे वगैन एवं रेलवे सुिवधा देनी
ज,री है  गुजरात देश म� 80 प#ितशत नमक का उ�पादन करने वाला राUय है  उसके यातायात के िलए रैकC क� और गुxस ट#ेनC का प#ावधान अिनवाय� ह ै=यCिक
वहां आज भी नमक खराब हो रहा ह ैऔर इससे मजदूरC क� बेरोजगारी बढ़ रही है  म/ माननीय मंत#ी जी से जानना चाहती ह1 ं िक केBद# क� हर नीित म� हर राUय के
समतुHय िवकास क� नीित होनी चािहए  मेरा िनवा�चन 6ेत# मेहसाना उVर गुजरात का सबसे बड़ा िडिIट#=ट qलेस ह,ै जो दूध नगरी, औ]ोिगक नगरी और तेल
नगरी के नाम से जाना जाता है  एिशया म� सबसे बड़ी मसाला मंडी ऊंझा है  गरीब रथ जसैी कई ए=सप#ेस ट#ेBस वहां से होकर चलती ह/, लेिकन Iटॉपेज से वंिचत है
मेरी मांग ह ैिक वहां उन ट#ेBस के Iटॉपेज के बारे म� तंुत िनण�य िलया जाए  मेरी मांग ह ैिक मानव रिहत रेलवे फाटकC को बंद करने के बारे म� म/ने लोक सभा म�
एक प#: उठाया था और माननीय रेल मंत#ी जी के सामने िलिखत ,प म� यह मामला उठाया था ...(�यवधान)

MR. CHAIRMAN : Please conclude now.

श�ीमती जयश�ीबेन पटले : म/ दो िमनट म� अपनी बात समा_ करती ह1 ं ...(�यवधान) इसके बारे म� आFासन िदए गए, लेिकन अभी तक कोई प�रणाम सामने नह4
आया है  उVरी गुजरात म� रेलवे �रसच� स�टर बनाया जाए, मेहसाणा-तारंगा पसै�जर ट#ेन और अहमदाबाद-पाटन मेमू, आबंिलया सं. 1 एवं िवजापुर ट#ेनC म� कोच बढ़ाया
जाए ...(�यवधान) म/ अपनी मांगC को आपक� अनुमित से टेबल पर रखना चाहती ह1 ं ...(�यवधान)

 

MR. CHAIRMAN : The remaining points, you can give to the Minister in writing. Please take your seat now.

0

SHRIMATI PRIYA DUTT (MUMBAI NORTH-CENTRAL): Mr. Chairman, Sir, I thank you for giving me this opportunity to
express my thoughts on the General Discussion on the Railway Budget.

First of all, I would like to begin by thanking the hon. Minister for presenting a people friendly Budget. The highlight of the
Budget is that there is no increase in the railway fares for the common man. Over all, I would like to praise the current
Budget as it addresses the needs of the common man and, at the same time, focuses on the development of infrastructure
which will go a long way in meeting the challenges of the Railways.

The hon. Minister has also been very sensitive to the problems of senior citizens, women, the BPL population and the
disabled by providing better accessibility for physically challenged passengers, by providing for Rail Yatri Sewaks at many
stations to assist senior citizens, women, children and the disabled. I thank the hon. Minister for that.

Sir, as you are aware, the Indian Railways is an organisation which touches the lives of each and every citizen of this
country. As I have been elected from the city of Mumbai, I would like to draw the attention of the hon. Railway Minister to
the problems being faced by millions of commuters of Mumbai. The Railways, as they say, is the lifeline of Mumbaikars.
With the ever increasing traffic in the city, no survey has been carried out for its expansion and modernization of the sub-
urban railway system in Mumbai. The result, therefore, is that even to manage entry to the train, the passengers have to
experience great difficulties. I hope that the amount of Rs. 85 crore allotted for MUTP Phase-I will be utilized and the



project completed in a time-bound manner. ...(Interruptions)

The sub-urban railway system of Mumbai, in itself, is a huge enterprise. ...(Interruptions)

MR. CHAIRMAN: Please do not create confusion. She can give it to the Minister.

...(Interruptions)

MR. CHAIRMAN : Nothing will go on record.

(Interruptions) â€¦*

MR. CHAIRMAN: Ms. Dutt, you carry on please.

...(Interruptions)

MR. CHAIRMAN: Please take your seats. Let her speak.

...(Interruptions)

MR. CHAIRMAN: Do not disturb. Nothing is going on record.

(Interruptions) â€¦*

SHRIMATI PRIYA DUTT : The sub-urban railway system of Mumbai in itself is a huge enterprise.  There are problems which
are specific to the sub-urban railway of Mumbai. Therefore, I suggest that a new Mumbai sub-urban region, comprising of
both Mumbai Central Division of Western Railway and Mumbai CSTM Division of the Central Railway be created for
uniformity and efficiency of the working and proper and simultaneous coordination of both the Divisions. The Zonal Officer,
appointed in charge, may be delegated powers so as to enable him to take urgent decisions on his own without depending
on the long drawn process of seeking approvals from Headquarters or Divisional Railways.

The hon. Minister has been sensitive about the problems of the people in urban areas. She has proposed the development
of the integrated sub-urban railway infrastructure under a single integrated system, which will provide faster, efficient,
affordable and comfortable transportation to the citizens. I thank the hon. Minister for the consideration.

We are also thankful to the hon. Minister that she has taken up the issue of enhancing the carrying capacity of the sub-
urban services in Mumbai area. About 47 new services have been introduced.

But basic amenities for commuters, especially women, are lacking. The issue of toilets may seem a small matter but it is a
huge problem faced by lakhs of commuters. Recently, a PIL was filed in the High Court where the issue was toilets or lack
of them on railway stations. It was seen that if there are toilets on the stations, most of them are urinals for men and if
there is a toilet for women, it is so filthy that it is unusable. The hon. Minister can imagine the hardship faced by pregnant
women, senior citizens and disabled. Therefore, these basic amenities on every station must be made mandatory keeping
in mind the needs and the rights of the commuters. I would like to draw the attention of the hon. Minister that it is the right
of every passenger to have basic amenities which she has given to some aadarsh stations. I would like to submit that every
station must be made an aadarsh station in India.

Last year a policy decision was taken for making some stations as ideal stations on all India bases. Only two or three
stations on Mumbai sub-urban section were planned for ideal stations, but there has been no headway since.

KUMARI MAMATA BANERJEE: Have you given it to the Railway Board?

SHRIMATI PRIYA DUTT: Yes, I have given, Madam.

KUMARI MAMATA BANERJEE: You give it to me, I will look into it.

SHRIMATI PRIYA DUTT : All right, thank you, Sir.

Sir, but I also want to bring to your notice a few more facts. I know I am asking for too much but you may agree with me
that all stations on Mumbai sub-urban section deserve to be declared as ideal stations, looking at the magnitude of
commuter traffic, number of trains running on sub-urban sections, over-crowding of all the trains resulting in fatal
accidents, which go up to 4,000 or 5,000 every year.  I would like to suggest that a PPP route should be taken to modernize
the stations in Mumbai. There is a huge potential for development of stations through PPP route as there is a huge scope of
revenue generation too.



Although, the hon. Minister has mentioned the issue in her Speech, there is no specific proposal in this regard. I would like
to suggest that each station should be taken as a 'Single Business Unit' for development through PPP route.

I understand that the proposal to increase the coaches from nine to 12 is under consideration, which I feel would be
inadequate immediately after commissioning. Therefore, I would request that nine coaches may be converted to 15
coaches for a long term solution. Many of the platforms in these sections are not adequate to handle 12 car EMUs.
Feasibility survey of opening a third corridor in between Central and Western Railway and linking all the corridors at the
Northern ends with each other should be carried out on a priority basis to reduce the unidirectional over-crowding and
reducing congestion to certain extent on the present system.

Sir, there has been a constant demand to increase the frequency of trains in the suburban locals especially during
peak hours. There were suggestions made to the Ministry to introduce the cyclic time table as was used earlier, but this
suggestion was rejected. I would request you to relook at this possibility.

Senior citizens comprise of approximately 9 per cent of the Indian population. They face huge problems when they
travel by railways. I would like to suggest the following measures for their betterment. Firstly, all senior citizens both male
and female should be uniformly given 50 per cent concession on railway tickets on locals as well. One free attendant should
be permitted along with older senior citizens who are above 85 years and along with severely disabled persons. Provisions
for escalators and ramps are also very important in all the stations.

Women passengers, I am happy to say, have increased substantially over the years, but we have not been able to
keep up to that growth. So, increase in the number of reserved compartments for women in all classes is a must. I request
that additional coaches in both first as well as ordinary classes be provided. Western Railway has started 15 coach-train on
Dadar-Virar section. In that rake, 4 EM Units are provided. There is overcrowding in the first class ladies coaches. There is
need for providing one bigger, first class in one of the 4 units to ease out the overcrowding in first class ladies coaches.

Sir, t here are a few more genuine and important points which I would like to suggest, for which I have written a
letter to the Minister of Railways. I would request for introduction of trains from Mumbai to Velankanni for convenience of
pilgrims for which only 12-kilometre stretch is left to be completed and there has been a constant demand for this. I also
request for introduction of another train from Mumbai to Dehradun as the existing train takes about 84 hours resulting in
great difficulty for pilgrims to Haridwar, Badrinath and Kedarnath.

I would like to thank the hon. Railway Minister for including the Kurla station as one of the ideal stations for
development in the area. Kurla is now the centre of Mumbai and the Kurla station records the highest number of footfalls
everyday.

Sir, one last issue which is an important issue is the issue of encroachments.  I would like to congratulate the hon.
Railway Minister about her policy about rehabilitation of encroachers near the railway lines but I would also like to say that
there are large encroachments on the railway lands in Mumbai. I would suggest that the policy which is applied for
rehabilitation of the encroachers near the railway lines, the same policy should be applied in the case of encroachers in the
railway land as well who have been living there for more than 60 to 70 years. This will free up a lot of the railway land
which can be used for housing, and for other means of development. So I would request you that the same policy, if applied
to the encroachers on the railway land will help many poor people to lead better lives and they will be rehabilitated.

Sir, thank you very much for giving me this opportunity.

THE MINISTER OF PARLIAMENTARY AFFAIRS, MINISTER OF SCIENCE AND TECHNOLOGY AND MINISTER OF EARTH
SCIENCES (SHRI PAWAN KUMAR BANSAL): Mr. Chairman, Sir, because of the constraint of time, please revise the system
of laying the speeches also on the Table which you are very kindly permitting the Members. But in some cases it so
happens that when the Members are making out their points, because of time constraint, they are asked to stop. If in those
cases also, you may please permit them to lay the rest of their speech on the Table, and it would not be a bad idea.

MR. CHAIRMAN : It is not possible; otherwise a problem will come because if the Members are allowed, they have to speak
very briefly. Then, in the Rules also we have to change this.

SHRI PAWAN KUMAR BANSAL: Sir, there are no rules for laying the speeches.

MR. CHAIRMAN: Anyhow, we will discuss it and in future we will see that. Now, this is the custom. We will see how it can
be rectified.



Dr. Raghuvansh Prasad Singh.

...(Interruptions)

MR. CHAIRMAN: That can be discussed afterwards, not now. In the Business Advisory Committee, we can discuss it,
please.
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डॉ. रघुवंश प�साद िसंह (वशैाली): सभापित महोदय, हाजीपुर, वशैाली, सुगौली, मुजZफरपुर, छपरा, मुजZफरपुर से सीतामढ़ी, ये रेल लाइन� वषQ से बन रही ह/  एक
लाइन 10 साल से, एक आठ साल से और एक लाइन को पांच साल बनते ह%ए हो गए ह/  ये बह%त धीमी गित से बन रही ह/  आबंटन बह%त कम हो रहा ह,ै िजसके
कारण वहां के लोगC म� बह%त आक#ोश है  लोग उ�सुक ह/ िक जHदी से ये तीनC लाइन� बन जाएं और लोगC को फायदा िमल सके  रेल मंत#ालय ने नेशनल
�रहेबलीटेशन �रसेटलम�ट पािलसी 2007 को Iवीकार िकया  रेल मंत#ी जी ने ऐलान िकया ह ैऔर हमने अखबारC म� पढ़ा ह ैिक उस पािलसी के अधीन जहां कह4 भी
जमीन अिधग#हण क� जाएगी, उBह� मुआवजे के अित�र0 नौकरी भी िमलेगी  म/ मांग करता ह1 ं िक रेल िवभाग नेशनल �रहेबलीटेशन �रसेटलम�ट पािलसी 2007 को
Iवीकार िकया ह ैऔर उसम� प#ावधान ह ैिक िजनक� जमीन ली जाएगी, प#�येक प�रवार म� से एक योfय आदमी को नौकरी िमलनी चािहए  जब यह घोषणा ह ैऔर
पािलसी ह,ै तो इसका काया�Bवयन =यC नह4 िकया जा रहा है  वहां के लोग आदंोलन कर रहे ह/

कुमारी ममता बनज+: लाल ूजी ने वष� 2008 क� जो ल/ड ए=वीिजशन पािलसी क� थी, इस बार क� पािलसी तो सरकार अभी करने जा रही है  लाल ूजी ने रेल क�
पािलसी बनाई थी और उसके तहत ऐसा ह%आ था  म/ने अभी तक पािलसी नह4 बनाई थी  म/ने यह ज,र कहा ह ैिक मुझे इस पािलसी को नया बनाना है  जब तक
सरकार क� ल/ड ए=वीिजशन पािलसी नह4 बनती ह,ै तब तक हम कैसे कर सकते ह/? हम जो नया िवशेष प#ोजे=ट बना कर करते ह/, उसके तहत हम एक नौकरी
द�गे और जबरदIती ल/ड नह4 ल�गे, हमने ऐसा िकया है

डॉ. रघुवंश प�साद िसंह : नेशनल �रहेबलीटेशन �रसेटलम�ट पािलसी 2007 को भारत सरकार ने मंजरू िकया है  भारत के संिवधान क� अनुXछेद 73 के मुतािबक
जब तक उसका इने=टम�ट नह4 होता ह,ै तब तक उसका Iटेटय़टूरी दजा� प#ा_ है  जब हमने सवाल िकया तब रेल मंत#ी जी का उVर हम� प#ा_ ह%आ िक रेल मंत#ालय उस
पािलसी को Iवीकार करता है  उस पािलसी म� IपJ ह ैिक िजनक� जमीन जाएगी, अगर नौकरी उपलjध ह,ै तो उBह� नौकरी दी जाएगी  उसक� अनुXछेद 73 म�
IपJ ह ैिक िजनक� जमीन ली जाएगी और Iटेटय़टूरी दजा� प#ा_ ह ैऔर भारत के संिवधान क� अनुXछेद 73 म� जो संसद से इने=टम�ट होना ह,ै उसके तहत उस
पािलसी को Iटेटय़टूरी दजा� प#ा_ है  हालांिक लोकसभा ने उसे पा�रत िकया ह ैऔर राUयसभा म� अटक गया है  जब तक वह संसद से पास नह4 होगा, इने=टम�ट नह4
होता, तब तक उसे भारत के संिवधान क� अनुXछेद 73 के अधीन वह लाग ूहै  म/ने सवाल िकया और आपने उVर िदया िक हाँ उस पािलसी को हम Iवीकार करते ह/
जब उस पािलसी को Iवीकार करते ह/, तो मेरा सवाल ह ैिक उस काया�Bवयन भी होना चािहए और ठोस ,प से िजनक� जमीन ली जा रही ह,ै उBह� नौकरी िमलनी
चािहए  इंिडयन ए=सप#सै म� म/ने आपका बयान पढ़ा ह ै िक हम उस पािलसी को लाग ूकर रहे ह/ िक िजनक� जमीन जाएगी, उBह� नौकरी भी िमलेगी  ल/ड
ए=वीिजशन िवभाग कह रहा ह ैिक अगर काननू हो जाए, तो ए=वायर करने म� जो िववाद ह,ै वह समा_ हो जाएगा  हाजीपुर सुगौली रेल लाइन बन रही है  उसम�
िबना मुआवजा िदए ठेकेदार काम करने के िलए चला गया  गांव के लोगC ने उसे रोका  तब ठेकेदार के लोगC ने वहां के एक �यि0 श#ी शीश राय, जो भुढानपुर के
ह/, उनक� ह�या कर दी  ट#े=टर चला िदया और वे नीचे आ कर मर गए  िजला प#शासन ने जांच क� और रेल ठेकेदार को कसरूवार पाया  म/ने आपको िलखा ह ैऔर
मांग करता ह1 ं िक चूंिक रेल के ठेकेदार क� गलती और जुHम से िबना मुआवजा िदए िकसान क� जमीन पर रेल लाइन बनाने के िलए चला गया, िकसान ने रोका
और उसक� ह�या हो गई, इसिलए मुआवजा और उसके आिश#त को नौकरी िमलनी चािहए

महोदय, जो हाजीपुर सुगौली रेललाइन बन रही ह,ै वह ितरथनकर महावीर क� जBमभिूम वासुकंुड से होकर गुजर रही है  म/ मांग करता ह1 ं िक वहां उस Iटेशन का
नाम ितरथनकर महावीर जBमभिूम नगर रखा जाए और वहां पर एक Iटेशन का प#ावधान िकया जाए  मुजZफरपुर से एक रेलगाड़ी चलती है  हाजीपुर से कलकVा-
चेBनई होकर बंगलौर के िलए चलती ह ैऔर स_ाह म� वह ट#ेन एक िदन चलती है  उसम� बह%त भारी भीड़ रहती है  पढ़ने-िलखने के िलए उनके गािज�यBस जाते ह/
और वहां के लोगC ने िलिखत म� मांग क� है  हमने माननीय रेल मंत#ी जी को िलखा भी ह ैिक उसे स_ाह म� कम से कम तीन िदन िकया जाए  म/ नह4 जानता ह1 ं िक
ट#ेन चलाने म� कोई मोनीट�रंग होती ह ैया नह4 होती है  उस ट#ेन क� िकतनी उपयोिगता ह ैलेिकन अगर स_ाह म� एक िदन चलती ह ैतो कम से कम तीन िदन हो
जाना चािहए नह4 तो कम से कम दो िदन हो जाना चािहए  इसी तरह से मुजZफरपुर से िदHली के िलए एक ट#ेन स_क#ं ित चलती है
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बह%त बिढ़या ट#ेन ह ैलेिकन लोगC ने इतना आग#ह िकया िक यहां ठहराव होना चािहए, वहां ठहराव होना चािहए िजसके कारण वह फाIट ट#ेन पसै�जर जसैी हो गई है
स_क#ं ित नई िदHली आती थी  अब उसे आनBद िवहार ले जाया जा रहा है  िजतने गरीब आदमी वहां आ रहे ह/, सब आनBद िवहार जाते ह/ और वहां से इस इलाके म�
आने के िलए 300-400 dपया उनका अपने आवास तक आने के िलए लग जाता ह ैऔर वह भी भोर हो जाती है  म/ मांग करता ह1 ं िक स_क#ं ित चूंिक पसै�जर जसैी
हो गई ह ैऔर दंुतो ट#ेन का बड़ा नाम सुनते ह/  इसिलए मुजZफरपुर के लोगC ने और ितरह%त किम:री के लोगC ने कहा िक दंुतो गाड़ी सुनते ह/, =या उसका प#ावधान
नह4 हो सकता? म/ माननीय रेल मंत#ी जी से मांग करता ह1 ं िक मुजZफरपुर म� यह जांच िलया जाए िक =या वहां पर हो सकता ह ैऔर लोगC का िहत िकतना हो
सकता ह?ै अगर मुजZफरपुर से नई िदHली एक दंुतो ट#ेन का प#ावधान िकया जाए और स_क#ं ित जो आनBद िवहार जा रही ह,ै पहले क� तरह नई िदHली म� ही जो भी
सुिवधाएं आम आदमी के िलए ह/, जो पसै�जर आते ह/, आनBद िवहार भोर म� जाते ह/ और 400 dपया उनका खचा� लगता ह,ै इसिलए उस तरह के याित#यC क� सुिवधा



सुिवधाएं आम आदमी के िलए ह/, जो पसै�जर आते ह/, आनBद िवहार भोर म� जाते ह/ और 400 dपया उनका खचा� लगता ह,ै इसिलए उस तरह के याित#यC क� सुिवधा
का nयाल करना चािहए ...(�यवधान)

सभापित महोदय : कृपया आप अपनी बात समा_ क�रए

डॉ. रघुवंश प�साद िसंह: मुजZफरपुर मोितहारी रेल लाइन म� कांटी और न�रहार के बीच बह%त मांग है  इधर सायन ह ैऔर उधर पानापुर ह ैऔर सड़क आरपार है
लेिकन वहां तक जाने के िलए इजाजत नह4 है  इसिलए वहां एक समपार क� भारी मांग है  हाजीपुर से बचबाड़ा के बीच जो सहदेई Iटेशन ह,ै उसके पवूo इलाके म�
एक बह%त मशह1र सड़क गुजरती ह ैलेिकन वहां समपार नह4 है  इससे िकतना खतरा हो सकता है  इसिलए वहां एक समपार क� मांग है  आप जानते ह/ िक वहां जो
मोकामा पुल ह,ै वह काफ� पुराना हो गया है

महा�मा गांधी सेतू लड़खड़ा रहा ह,ै मोकामा पुल क� मर$मत नह4 हो रही ह,ै जाम हो रहा है  हाजीपुर, मुजZफरपुर, मुजZफरपुर कांटी के बीच �रि\ कंुटी और एकारा
कंुड म� बह%त जाम हो जाता है  हाईवे बन रहा ह,ै रेलवे ने हाईवे को दे िदया  अब हाईवे बन नह4 रहा ह ैऔर रेलवे के कारण लोगC को आने जाने म� परेशानी हो रही है
मोतीपुर Iटेशन पर िविभBन ट#ेन� जाती ह/, ठहराव नह4 होता ह,ै वहां सेल सबसे अिधक है  वहां के लोगC ने मांग क� ह ैिक इसे िकया जाए  सोनपुर रेलवे महािव]ालय
क� सारी औपचा�रकताएं परूी हो गई ह/ लेिकन टेकओवर क� अिधसचूना जारी नह4 हो रही है  प#ोफेसस� त#ाही-त#ाही कर रहे ह/  सीएजी ने नो ओjजे=शन दे िदया,
राUय सरकार ने नो ओjजे=शन दे िदया, सारी औपचा�रकताएं परूी हो गई ह/

सभापित महोदय : आप कBकलडू कर�  अभी बह%त व0ा ह/

डॉ. रघुवंश प�साद िसंह : हम एक िमनट से Uयादा व0 नह4 लेने वाले ह/  हाजीपुर, मुजZफरपुर, हाजीपुर बछुआरा के बीच िबठौली हाHट ह,ै महनार रोड Iटेशन ह,ै
दीप नारायण िसंह मशह1र Iवतंत#ता सेनानी थे, इसे उनके नाम पर करने के िलए और महनार रोड का नाम जगदीश नगर करने के िलए राUय सरकार से अनुशंसा
आ गई ह ैअतः इसे करना चािहए  भारत वगैन फै=ट#ी क� दुद�शा ह,ै रेलवे ने टेकओवर कर िलया लेिकन वगैन बनाने के िलए ह%=म नह4 िमल रहा है  रेलवे म� वगैनC
क� कमी ह ैऔर कारखाना बठै रहा ह ै=यCिक अिधकारी भी िनयु0 नह4 िकए गए ह/  मेरी मांग ह ैिक अिधकारी िनयु0 िकए जाएं और पया�_ ह%=म और संसाधन िदए
जाएं  इसका कलकVा फै=ट#ी क� तरह िनरी6ण िकया जाए

 

सभापित महोदय : पाcडे जी का भाषण �रकॉड� म� जाएगा

...(�यवधान)*
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ओ श�ी बद�ीराम जाखड़ (पाली) ◌ः

म/ आपका �यि0गत 5यान मेरे संसदीय 6ेत# के मुnयालय पर िIथत पाली-मारवाड़ क� ओर आकिष�त कर अवगत कराना चाह1 ंगा िक बर से
िसरोही तक पाली संसदीय 6ेत# का िहIसा आता है  िजसम� परेू मारवाड़ क� जनता दि6ण भारत म� राज हजारC याित#यC का आवागमन होता है
 कृपया िन$न गािड़यC का ठहराव िदया जाए 

1. सयू�नगरी ए=सप#ेस जोधपुर से जाते समय इसका ठहराव रानी Iटेशन पर होता ह ैऔर आते समय इसका ठहराव रानी Iटेशन पर
नह4 िकया जाता ह ै  आते समय रानी Iटेशन पर रोका जाए 

2. आश#म ए=सप#ेस बर से िसरोही तक पाली संसदीय 6ेत# म� कह4 भी नह4 ,कती ह ै  इसका ठहराव िवभाग क� वािणिUयक यातायात
क� सुिवधानुसार मारवाड़ जं=शन पर िकया जाए 

3. संसदीय 6ेत# के िहIसे म� मcडोर ए=सप#ेस या संपक�  क#ं ित जोिक खरीया या पीपाड़ रोड़ म� ठहराव िकया जाए िजससे 6ेत# क� जनता
को फायदा होगा  साथ ही साथ रेलवे का रेवेBय ूभी बढ़ेगा 

4. शताjदी ए=सप#ेस को मारवाड़ जं=शन पर रोकने हेतु आदेश द� 

िव(तार ◌ः

आपका �यि0गत 5यान िदलाना चाह1 ंगा िक बजट 2011-12 म� घोषणानुसार जोधपुर-िदHली ए=सप#ेस स_ाह म� दो िदन डेगाना-रतनगढ़ राIते
शु, क� गई ह ै  तथा दूसरी ओर जोधपुर-िदHली संपक�  क#ं ित जो िक पहले से चल रही ह ै  पाली मुnयालय जो िक जोधपुर से मात# 70 िक.मी.
दूरी पर िIथत ह ैतथा वह4 पर नई लाइन िबछाने क� ज,रत भी नह4 ह ै  अतः वािणिUयक PिJ से अित�र0 भार भी नह4 आएगा और आजादी
से लेकर आज तक क� जा रही जनता क� मांग भी परूी हो जाएगी  पाला िजला मुnयालय होने के साथ-साथ राजIथान राUय के मह�वपणू�
औ]ोिगक शहरC म� से एक ह ैतथा यहां का कपड़ा उ]ोग का �यवसाय देश के िविभBन 6ेत#C म� प#ितzा के साथ फैला ह%आ ह ै

 

_______________________________________

* Speech was laid on the Table

अतः आपसे अनुरोध ह ैिक कृपया संसदीय 6ेत# म� इन दोनC रेलC म� से एक रेल पाली मुnयालय से जोड़ने का कJ कर�  तथा उ0 िवIतार हेतु
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**  SHRI PABAN SINGH GHATOWAR (DIBRUGARH) : I support the Railway Budget presented by Hon'ble Railway
Minister. Hon. Minister has rightly claimed this Budget as inclusive Budget. It is one step forward towards inclusive
development of our country, as promised by UPA Chairperson, Smt. Sonia Gandhi and Hon. Prime Minister, Dr. Manmohan
Singh.

I thank the Hon. Railway Minister for her concern and priority for passenger amenities, cleanliness, improvement of catering
services, safety, security and puncutalilty.  If these programmes are implemented properly, this will brighten/enhance the
image of Indian Railways and will benefit million of passengers, who travel by train.

I want to thank the Hon'ble Minister for sanctioning the following projects in my constituency in Upper Assam.

1.              Track Renewal of Dibrugarh-Ledo

Project Cost - Rs.2.7 Crore

Budget Outlay - Rs.84 lakh

2.              Track Renewal of Dibrugarh-Makum

Project Cost - Rs.14 Crore

Budget Outlay - Rs.4 Crore

3.              Track Renewal of Makum-Ledo

Project Cost - Rs.22 Crore

Budget Outlay - Rs.1 Crore

4.              Automatic Painting Shop at Dibrugarh

Workshop

 

Project Cost - Rs.4.5 Crore

Budget Outlay - Rs.63 lakh

5.              DMU Depot in Tinsukia

Project Cost - Rs.8 Crore

Budget Outlay - Rs.3 Crore

 

Hon'ble Railway Minister has announced the following projects but the Budget Outlay is insignificant that with such
outlay, it is difficult even to start the work.

1.              Upgradation of Dibrugarh Railway Hospital

Sanctioned Amount - Rs.6.45 crore

Budget Outlay - Rs. 1 lakh

2.              Loco Shed in Moriani

Sanctioned Amount - Rs.30 crore

Budget Outlay - Rs.3 lakh



3. Dibrugarh-Tinsukia Separator

Sanctioned Amount - Rs.11.5 crore

Budget Outlay - Rs. 2 lakh

Therefore, I will request the Hon'ble Railway Minister to provide substantial fund for the following projects so that
the work can be started in speedy manner.  I thank the Hon'ble Railway Minister for proposing a Rail Industrial Park at new
Bongaigaon and also for creating a Non-Lapsable Fund for Railway Projects in the N.E. Region, which will greatly help
timely progress of all the projects of the region.

I am very happy that the Hon'ble Railway Minister has announced that the survey on the following lines has been
completed or will be completed by the end of this financial year and these lines will be taken up in the Twelfth Plan.

Chaparmukh − Dibrugarh

Lekhapani − Kharsang

Rupai-Parshuramkund Via Mahdupur, Namsai, Chowkham

Guwahati-Lumding-Tinsukia- Dibrugarh-Doubling

I would also like to thank the Hon. Railway Minister for increasing the frequency of New Delhi − Dibrugarh Rajdhani

Express from six days to Daily and also for proposing to introduce one Vivek Express to mark the 150th Birth Anniversary of
Swami Vivekananda from Dibrugarh-Thiruvananthapuram-Kanya Kumari Express (Weekly).

I am glad that the hon. Railway Minister has proposed to take upthe following surveys in 2011-12.

Dibrugarh-Dangri Via New Tinsukia Town Tirap-Lekhapani.

I request the Hon. Railway Minister that after survey this project should be taken up in the next Budget as it is very
important.

I would like to draw the kind attention of the Railway Minister to the following suggestions for her kind consideration.

1.                                  A substantial outlay may be provided for electrification of Katihar-Guwahati line.

2.                                  The passenger services between Dibrugarh-Ledo

Dibrugarh via Makum-Dangri

should be converted to DEMU services to reduce the commuting time for daily commuters.

3.                                  One Rajdhani Train should be provided to the route :-

Dibrugarh-Moran-Sibsagar-Simalguri in place of one day to three-day to reduce the commuting
time and distance.

4.                                  Old moran railway station which is in a vary bad condition, should be upgraded to cater need to new B.G.
line.

5.                                  The progress of Bogibal bridge project is very slow and unsatisfactory. It is needless to mention that rapid
work progress and timely completion of the bridge is vital for improvement of the transport facilities of
this otherwise flood-prone backward district of Upper Assam and Arunachal Pradesh. Railway is
requested to outline the facts and figures of the ongoing project and the time by which the Bridge will
be completed. The hon. Minister has provided a Budget Outlay of Rs.195 crore against the requirement
of Rs.766 crore. Therefore, it is requested that substantial money should be granted so that the project
can be completed on time.

6.                                  Arrangement to be made upgrade Old Tinsukia Station as Model Station which was announced long ago
by the Railway Authority.  At least two Express Trains, i.e., Brahmaputra Mall and Kamrup Express may
originate from this old Tinsukia Station for the convenience of the passengers.

7.                                  N.F. Railway is the only Zonal Railway having only single Line Track Routes.  This had led to obvious



saturation of the line in capacity.  Conversion from Guwahati to Ledo Via Double B.G. Track facilities
touching all the major Towns of Assam should be commissioned at the earliest possible convenience.

8.                                  Lot of complaints are coming from travelling passengers regarding catering service and the bed rolls, etc.
are not satisfactory and clean.

9.                                  It is general feeling that overall standard and condition of coaches and facilities of the Rajdhani Express
plying to and from N.E. Region are not at par with the Rajdhani Express Trains plying between Mumbai-
New Delhi or even Kolkata-New Delhi. The Railway Authority are requested to look into the aspect of
improvement of coaches and amenities provided in the train. Special attention may be given for
replacement of old ranshackled coaches by new ALCTOMLHB High Speed Rajdhani Rake of German
technology make.

 

 

10.                                                  Consider the extension of the following Trains up to Tinsukia/Dibrugarh.

a.    2501-2502 Guwahati-New Delhi Purbottar Sampark Kranti Express.

b.    5640-5641 Guwahati-Puri Express

c.     5636-5637 Guwahati-Okha Dwarka Express

d.    2505-2506 New Delhi-N.E. Express via Moran

e.    5612-5613 Guwahati-Mumbai Karmabhoomi Express

f.      2345-2346 Saraighat Express

g.    2518-2519 Guwahati-Kolkata Garibrath Express

h.     5631-5632 Guwahati-Bikanir Express upto Tinsukia

i.       5620-5621 Kamakhya −Gaya Express

11. Increase the frequency :-

a.    Chennai Egmore DBRT Express − 3 days a week

b.    Dibrugarh-Amritsar Express− 3 days a week

c.     Dibrugarh-Chandigarh Express− 3 days a week

d.    Dibrugarh-Yashvantpur Express− 3 days a week

12. A large number of passengers of Buddhist Community from Arunachal Pradesh and Tinsukia District have to travel
frequently for Buddha Gaya-the Holy Place of the Buddhist Community. Some times they have to travel at very short
notice to attend Buddha Gaya. Most of these communities are not eligible to go to the Guwahati to catch train at
Kamakhya. Hence, it is requested to consider for extension of Kamakhya-Gaya Express Train upto Tinsukia.

13.          The circulating area of the Tinsukia Goods is in worst condition as well as the Road surface of Tinsukia Goods has
been totally broken, uneven and damaged. For want of proper drainage system in Tinsukia goods inside the Gate
Slush/shift are deposited with stagnant water causing further damage to Road and obstruct movement of trucks
within placement area. Besides placement of two racks at a time parallely between Line No. 10 and 11 there
remains no place for movement of loaded and unloaded trucks. This creates a long line of trucks making congestion
and jam which made the whole situation stopped for unloading and takes 3 to 4 hours due to obstruction.
Complaint has already been forwarded to Tinsukia goods staff but the situation remains rigid for long. For this
delay, traders have to pay unnecessary demurrage charges. It is requested to refrain placing two racks
simultaneously on Line No.10 and 11 so that undue congestion inside the yard to avoided and enable traders to
unload wagons smoothly within the stipulated time. Please look into the matter seriously.

The gauge conversion between Lumding and Silchar should be completed at a faster pace.



The gauge conversion work between Rangia and Morkanselong is also not progressing at the desired level. So,
I request the hon. Minister to look into the matter personally and take adequate steps so that these projects are
completed in time.

In the past there was lot of trouble in the time of Railways recruitment in the North Eastern region. So, I
would request the hon. Minister to take all necessary steps to ensure 100% recruitment of Grade III and IV
employees from among the local candidates of the region, as the educated unemployment problem in the North-
Eastern Region is very high with little employment opportunities.

I hope, considering the connectivity problems in the most backward and remote North Eastern Region, Hon.
Minister will give necessary importance to the projects of the Region.
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श�ी रवी4द� कुमार पाTडये (िग-रडीह): महोदय, आज म/ रेल बजट वष� 2011-2012 क� चचा� म� भाग लेने के िलए खड़ा ह%आ ह1 ं  म/ माननीय मंत#ी महोदया को
धBयवाद देना चाहता ह1 ं िक इनके Tारा पेश िकए गए बजट म� कई नई Iक�मC क� घोषणा क� है  झारखडं सिहत रेल मंत#ालय भारत क� जीवन रेखा है  इसम� यात#ी
िकराए और माल भाड़े म� बढ़ोVरी नह4 क� ह,ै इसके िलए हम बधाई देते ह/  इUजत Iक�म, सुखी गहृ योजना का प#Iताव िकया गया है

सभापित महोदय : म/ आपको सुझाव देना चाहता ह1 ं िक समय क� कमी ह ैअगर आप माननीय मंत#ी जी के संiान म� अपने 6ेत# क� समIयाओ ंको लाना चाहते ह/,
उसी के बारे म� बोल�, Uयादा लंबी चौड़ी भिूमका मत बांधे

श�ी रवी4द� कुमार पाTडये : म/ झारखडं राUय से आता ह1 ं यहां 3 करोड़ क� आबादी है  मंत#ी महोदय से मेरा कहना ह ैिक इस बार झारखडं राUय को काफ� इfनोर
िकया गया है  पुरानी योजनाएं जसेै िगरीडीह कोडरमा रेल लाइन और जिैनयC का सबसे बड़ा तीथ�Iथल पारसनाथ ह,ै यहां पवू� म� सवe िकया गया था तािक रेल लाइन
िबछाने का काम कर� गे  लेिकन अभी तक कोई काय�वाही नह4 ह%ई है  सामाBयतः देश म� 10 से 12 घंटे ट#ेन लेट चलती ह ैलेिकन अगर एक ट#ेन के ठहराव के िलए
सांसद महोदय Tारा मांग क� जाती ह ैतो सीधा नकारा�मक उVर आता है  मेरा मंत#ी महोदया से आग#ह ह ैिक कलकVा अजमेर ए=सप#ेस अजमेर जाती ह,ै हमारे 6ेत#
से काफ� माइनो�रटी भाई और िहंदू भाई वहां चादर चढ़ाने जाते ह/, इसका ठहराव फुसरो (Phzesro) Iटेशन पर िकया जाए तािक अि=लयत के भाइयC को इसका
लाभ िमले  अमतृसर जिलयांवाला बाग ए=सप#ेस का ठहराव चंद#पुरा जं=शन, जो कोयलांचल का सबसे बड़ा जं=शन ह,ै कई PSUs का काया�लय ह ै  वहां लाखC लोगC
का आवागमन होता है

लेिकन दुभा�fय यह ह ैिक वहां उसका ठहराव नह4 है  इसके साथ-साथ Bय ूअलीपुरTार ट#ेन का ठहराव और हिटया लोकमाBय ितलक टिम�नल का ठहराव चंद#पुरा
जं=शन म� हो

मेरा मंत#ी जी से आग#ह ह ैिक पटना-रांची जन शताjदी ए=सप#सै, म/ चंद#पुरा का नाम इसिलए ले रहा ह1 ं िक वहां कोयलांचल का सबसे बड़ा पावर qलाBट ह,ै वहां बाहर
के मजदूर और कम�चारी काम करते ह/  इसिलए वहां उसके ठहराव क� बह%त आवaयकता है  हमारा आग#ह ह ैिक हिटया-पटना-सहरसा ए=सप#सै एवं हिटया-पटना-
राजेBद# नगर ए=सप#सै का ठहराव गोमो-बड़काकाना रेलखडं के टेलो (Telo) Iटेशन पर हो  इसके साथ ही पटना-रांची जन शताjदी ए=सप#सै का ठहराव धनबाद
रेलखडं पर पारसनाथ, जिैनयC का सबसे बड़ा तीथ�Iथल ह,ै वहां इसका ठहराव हो  अभी वहां जो ईएमय ूगाड़ी चल रही ह,ै उसका न$बर 8627/8628 ह,ै इस ट#ेन
का ठहराव चंद#पुरा जं=शन पर िकया जाए  बड़काकाना-आसनसोल के बीच आजादी के बाद से एक भी नई ट#ेन नह4 चली ह,ै इसिलए वहां ईएमय ूट#ेन का प�रचालन
शु, िकया जाए  व\�मान-गोमो पसै�जर का िवIतार जिैनयC के तीथ�Iथल Iटेशन पारसनाथ तक िकया जाए

सभापित महोदय, हमारा आपके मा5यम से मंत#ी जी से आग#ह ह ैिक नई िदHली-रांची गरीब रथ. जब पवू� मंत#ी गोमो से गुजर रहे थे तो उBहCने घोषणा क� थी िक यह
गाड़ी बोकारो होकर दो िदन चलेगी  लेिकन आज तक वह गाड़ी उस ,ट से नह4 चली  यह गाड़ी सीधे पलामू होकर िनकलती है  इसिलए मेरा आग#ह ह ैिक इस गाड़ी
को गोमो होकर चलवाया जाए

सभापित महोदय : जो आप बोकारो होकर चलाने के िलए कह रहे ह/, इसम� जो बड़काकाना होकर जाती ह,ै उसी के िलए कह रहे ह/ या उसके अित�र0 कह रहे ह/

श�ी रवी4द� कुमार पाTडये : उसी गाड़ी को यिद एक िदन इधर से भी चलाया जाए तो ठीक रहेगा

सभापित महोदय : िफर आप यह मत मांिगये, जो उधर चलता ह,ै उसके अलावा इधर अलग से चलवाइये

श�ी रवी4द� कुमार पाTडये : इधर अलग से चलवाया जाए, यही मेरा आग#ह है  इसके अलावा गोमो-बड़काकाना रेलखडं पर काफ� आदंोलन भी ह%आ  इसिलए गोिमया
Iटेशन के बीच म� Iवांग हाHट का िनमा�ण हो  साथ-साथ धनबाद रेल खडं पर गोमो एवं मतारी Iटेशन के बीच रामाकंुडा हाHट का िनमा�ण िकया जाए  वहां लगभग
पांच साल से आदंोलन चल रहा ह,ै वहां क� ग#ामीण जनता रेल लाइन को जाम करती है  कभी-कभी हम लोग भी उस जाम म� शािमल ह%ए ह/  इसके बारे म� भी मेरा
आग#ह है

धनबाद िडवीजन के अंतग�त Zलाई ओवर िब#ज का िनमा�ण कराया गया है  लेिकन दुभा�fय यह ह ै िक वह िनमा�ण फोर लेन पर ह%आ है  अभी पारसनाथ और
िनिमयाघाट के बीच 14 न$बर गेट ह,ै िजसे बंद करने क� बात हो रही है  जबिक वह गेट इसरी बाजार म� जाता ह,ै उससे Zलाई ओवर का कोई मतलब नह4 है
इसिलए मेरा आग#ह ह ैिक उस गेट को बंद न िकया जाए और साथ-साथ जो हमारा गहृ 6ेत# ह,ै एनडीए सरकार के समय म� वहां भी एक Zलाई ओवर का िनमा�ण ह%आ
और वह अभी पणू� ह%आ ह ैऔर उसम� उस समपार को बंद कर िदया गया है  जबिक Zलाई ओवर पीडjHयडूी रोड पर बना ह ैऔर जो रेलवे क#ं िसग ह,ै वह वत�मान म�
कोल ट# /क रोड पर ह,ै उससे उसका कोई मतलब नह4 है  इसिलए हमारा आग#ह ह ैिक उस गेट को िफर से चाल ूिकया जाए



मेरा मंत#ी महोदय से आग#ह ह ैिक अब आप मुnय मंत#ी बनने जा रही ह/, इसिलए जाते समय आप हम लोगC के िलए कुछ ऐसा लाभ देकर जाइये िक आम जनता को
लगे िक आपके Tारा उनके िलए कुछ िकया गया है
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*SHRI LALIT MOHAN SUKLABAIDYA (KARIMGANJ): I congratulate Hon'ble Railway Minister for the Railway Budget 2011-12
which she has presented very competently. The Railway Minister has targeted towards the economic growth as well as the social
development through her humanitarian approach towards those who depends on railways directly or indirectly. Passengers fares
have not been hiked whereas reservation charges in certain classes have been reduced, amenities are attempted to be increased.
The better welfare of railway staff have been attempted by providing better education for the children, skill development,
promotion of sports, etc.

Another section of people who dangerously live by the side of railway tracks - she proposed to arrange for their housing
under the title "Sukhi Griha Scheme". Hon'ble Railway Minister has realized that transportation is vitally interlinked with internal
development of the country - in other words one can say *road brings development'. And that is why she proposes a number of
new railway links.

Railway is the single industry that employs largest number of people and its network generate and facilitate income for
common people - so expansion of railway network will surely facilitate development of the interior areas so far not linked with
cities.

She has introduced a number of new Duronto Train and a number of express trains.

To commemorate and honour great Indians - Swami Vivekananda and Kaviguru Rabindra Nath on their 150 th Birth
Anniversaries, she has introduced Vivek Express and Kaviguru Express. This is a budget for the development of railway system
and welfare of the people of the country.
I am expressing my views about my state Asssam as well as NER North East Region.

 

* Speech was laid on the Table

Hon'ble Minister has proposed to create a non-lapsable Fund for railway projects which is welcome. This is actually the need of
the hour as most of the projects in North East Region are never completed within the set time frame - thus it is lingered and
then the process of getting fund further delays the implementation of the projects year after year.

As for example two years back we were very happy when the Hon'ble Minister announced for us 2 medical colleges,
elevating Badarpur and Silchar stations as Adarsh Stations and Guwahati Stations as World Class Station and setting up of a
wagon factory.  Unfortunately no tangible action is noticed. There is also no indication as to when these projects would be
taken up.

This is definitely for want of fund. If there was a non- lapsable fund, I think this would not happen.
Our main owe is non-completion of BG line from Lumding to Badarpur and Silchar to Agartala. This area is under-

developed primarily due to lack of rail connectivity. Before partition this area was well connected with Calcutta by rail - and
that is why this area was more developed than the rest of Assam.
But after the partition the development of this area is hindered due to lack of connectivity. Can you imagine our people have
to travel 190 km in 12 hours now − whereas one can reach Delhi from Kolkata within 14 hours − whereas our people need
12 hours to cover only 190 KM hours and 20 hours to reach Gauahati − sometime still longer due to waiting and
transshipment.

During the last 15 years the completion of BG conversation was changed from 2006 to 2009 to 2012 and a few days
back I have received a letter from your Ministry informing us that the project will be completed in 2013.

Nobody can say if the date will not be changed again. Setting up of Central Organisation for Project Implementation
(COPI) is a well thought project. This Committee will monitor the implementation of these projects.

In 2005 I found, that is the Railway answered my question stating that within this 190 KM stretch of rail line, there were
frequent landslides and in one year 102 days the train service was suspended, clearance of debris cost Rs.9 crores. People are
compelled to travel by bus which took long hours and was painful and hazardous.

One pillar of Badarpur Railway bridge collapsed with two persons. But no action was taken by the Railway or the
Contractor.

After 12 years of starring this project, we have come to know now that for a portion of land to be used for laying track
forest clearance at Karbi-Anglon was not taken. This is clear indication of railway's lack of responsibility and planning. These
are very small thing but these are the indications of the style of work, apparently without any supervision, that delays the
completion of the project.

Last year the contractor abandoned the work of the Tunnil No. 10, which is the main portion of work of B/G line. I



wanted to know what action was taken against the contractor but have not received any reply. After six months, I was
expecting the work is resumed.

In a Review Meeting at Lumding I proposed a link train for the people of Barak Valley from Lumding − the officers
agreed to that but afterwards they informed that it was not required. Now the plight of the passengers remain same. They will
have to come 190 KM distance to Guwahati in 12 hours and then wait for the connecting train for hours without any
reservation or so.

So your proposed committee, COPI will now look after these lapses causing hindrance in implementation of the project
and to take corrective measures so that the project of BG conversion is completed in 2013.

As soon as possible kindly take action so that train connection to Kolkata through Bangladesh can be restored which
could give great relief to the people.

In this budget also you have included several good proposals for NER, such as new lines, new trains, doubling, Industrial
Park, etc. - we thank you for the consideration.

We hope these projects will be taken up as soon as possible. Madam, we have a demand for an overnight express from
Guwahati to Kolkata and vice versa. Since you have introduced a few Duranto trains - but you will observe there is no Duronto
train from Guwahati to Kolkata. Kindly introduce a Duranto train - if at all this is not possible, kindly change Saraighat Express
into an Overnight train from Guwahati to Kolkata and return.

I, therefore, urge upon the Hon'ble Minister to take concrete steps at least for the three projects on priority time-bound basis
which can revolutionise the progress of NE.

(a)        Completion of Broad Gauge conversion work from Lumding to Badarpur - this will provide rail connectivity - a

major advancement towards progress;
(b)        Completion of Diesel Locomotive Shed at Badarpur and;

(c)         a wagon factory (2010-11 budget) - which will generate income for a large size of population;

(d)        Industrial park in Bangaigaun.
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श�ी उदय प�ताप िसंह (होशगंाबाद): सभापित महोदय, आपने मुझे रेल बजट पर बोलने का अवसर िदया, इसके िलए म/ आपको बह%त-बह%त धBयवाद iािपत करता
ह1 ं  सबसे पहले लगातार तीसरे अXछे बजट के िलए हमारी रेल मंत#ी, आदरणीय ममता जी का म/ बह%त आभार �य0 करता ह1 ं िक इBहCने रेल बजट म� सबसे मह�वपणू�
चीज जो रेल भाड़ा होता ह,ै उसम� सातव� वष� यपूीए क� सरकार ने विृ\ न करने का जो कदम उठाया ह,ै वह इस देश के आम आदमी और गरीब आदमी के प6 म�
उठाया गया है  म/ समझता ह1 ं िक यह इस रेल बजट का सबसे मह�वपणू� कदम है

सभापित महोदय, म/ सदन के मा5यम से रेल को संचािलत करने वाले उन सफल कम�चा�रयC और अिधका�रयC के प#ित धBयवाद iािपत क,ंगा, िजBहCने परेू वष�
बह%त कम लगभग नगcय रेल दुघ�टनाओ ंम� हमारा सफर बह%त अXछी तरह से परूा कराया,

19.00 hrs.

म/ उन कम�चा�रयC और अिधका�रयC का आभार प#कट करता ह1 ं.  म/ सब से पहले इस रेल बजट के िलये माननीया रेल मंत#ी का धBयवाद करना चाहता ह1 ं  िछंदवाड़ा-
नरिसंहपुर-सागर रेल लाइन सवe के िलए Iवीकृत क� ह,ै उसके िलये यपूीए क� चेयरपरसन श#ीमती सोिनया गांधी के प#ित आभार �य0 करता ह1 ं  मुझे आशा ह ैिक
यह सवe जHदी परूा होगा  इस बह%त मह�वपणू� रेल लाइन क� 1977 से त�कालीन सासद श#ी ह�र िवWणु कामथ क� यह मांग थी जो जनता पाटo के समय से थे,
उनक� इस मांग को आगे बढ़कर हम लोगC के िनवेदन पर सदन म� माननीया रेल मंत#ी जी ने सवe के िलए Iवीकार िकया ह,ै उसके िलये हम उनका आभार �य0
करते ह/

सभापित महोदय, इस वष� के रेल बजट म� एक मह�वपणू� उपलिjध आम आदमी के िलये इUजत पास ह ैजो लगातार तीसरे वष� भी जारी रहेगा  यह घोषणा करके उस
गरीब आदमी के प6 म� एक बह%त मह�वपणू� िनण�य रेल िवभाग ने िलया ह,ै हम उसके िलये माननीया रेल मंत#ी का आभार �य0 करते ह/  िपछले बजट म� हमारे Tारा
मांग करने पर भोपाल और जबलपुर के बीच म� इंटरिसटी ट#ेन शुd क� थी, हम इसके िलये रेल िवभाग के आभारी ह/ और हमारे साथ जबलपुर के सांसद श#ी राकेश
िसंह जी भी रेल िवभाग के आभारी ह ै  इस इंटरिसटी ट#ेन का 80 प#ितशत ऐ�रया मेरे संसदीय 6ेत# से होकर गुजरता ह ैऔर उसम� केवल अभी दो Iटापेज इटारसी और
नरिसंहपुर म� ह/  मेरा िनवेदन ह ैिक उस खडं पर करेली, गाडरवारा, िपप�रया पर हॉHट िकया जाये  इस ट#ेन क� महVा तभी सािबत होगी, अBयथा ऐसा म/ समझता ह1 ं
िक इस ट#ेन क� उपयोिगता सही सािबत नह4 होगी

सभापित महोदय, इटारसी से नरिसंहपुर जबलपुर, कटनी, इलाहाबाद हमारी एक ऐसी रेल लाइन ह ैिक मु$बई-हावड़ा के बीच म� अभी तक िव]तुीकरण नह4 ह%आ है
सभी सांसद इस बात को लेकर िचिBतत ह/ िक हावड़ा से मु$बई जोड़ने वाली लाइन जो पवू� से पिpम को जोड़ती ह,ै उसका िव]तुीकरण आगे आने वाले बजट म�



जHदी िकया जायेगा, ऐसी हम अपे6ा करते ह/

सभापित महोदय, मेरे नरिसंहपुर िजले म� मेरे संसदीय 6ेत# म� एक Iटेशन बोहानी ह ैजहां से म/ पहले िवधायक ह%आ करता था, वहां 51671/72 फॉIट प/सेजर ह,ै
वहां Iटापेज िदया जाये  चूंिक हमारे प#देश म� भारतीय जनता पाटo क� सरकार है  हम Zलाई ओवर और अंडरिब#ज क� मांग करते ह/ िजसक� रेलवे िवभाग से अप#वूल
िमलता ह,ै वे मांग� बड़े ल$बे समय से लि$बत ह/  जब तक प#देश सरकार का अंश उसम� जमा नह4 होता, तब तक Zलाई ओवर और अंडरिब#ज नह4 बन पाते ह/  रेल
िवभाग qलािनंग कमीशन के पास पहले से गया ह%आ ह,ै उसे पIयु� करे और रेल मंत#ालय राUय के अंशदान के िबना Zलाई ओवर और अंडरिब#ज बना सके, ऐसा प#यास
होना चािहये

सभापित महोदय, माननीय रेल मंत#ी जी ने िपछले रेल बजट म� एक और सौगात दी थी िक कोई भी सांसद एक गरै-Iटेशन पर आर6ण केBद# बनाये जाने के िलये
िलख कर देगा जहां पर Iटेशन नह4 ह,ै वहां पर आर6ण केBद# खोल सकते ह/, सासंद क� एक मांग मानी जायेगी  मनेै अपने संसदीय 6ेत# का डोभी गांव िदया था
जो एक अXछा �यावसाियक गांव ह ैजहां रेलवे Iटेशन नह4 ह ैलेिकन आर6ण केBद# क� सुिवधा वहां िमलनी चािहये थी  म/ िफर िनवेदन क,ंगा िक डोभी म� एक गरै-
Iटेशन आर6ण केBद# खोलने के िलये सचूी म� शािमल िकया जाये  म/ एक बार िफर से गरीबC क� िहमायती य.ूपी.ए. क� सरकार और माननीया ममता बनजo जी को
इस अवसर पर धBयवाद देता ह1 ं और जो इUजत पास लोगC को उपलjध कराया ह,ै जो गरीबC का मान बढ़ाया ह,ै उनक� दुआय� आपको बंगाल म� काम आय�गी  इBह4
शुभकामनाओ ंके साथ म/ अपनी बात समा_ करता ह1 ं
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श�ी धम`4द� यादव (बदायू)ँ: सभापित महोदय, आपको बह%त-बह%त धBयवाद  रेल बजट के भाषण के दौरान माननीया रेल मंत#ी जी ने भतूपवू� सिैनकC को िवशेष
सौगात देने का काम िकया है

सभापित महोदय : धमeBद# जी आप जो मांग रखना चाहते ह/, सीधे उसी पर बात क�िजए

श�ी धम`4द� यादव: जी महोदय  माननीया रेल मंत#ी जी ने भतूपवू� सिैनकC क� िवशेष चचा� क� ह,ै म/ उसके िलए उनका आभार �य0 करता ह1 ं और उBह� धBयवाद देता
ह1 ं  साथ ही साथ आपके मा5यम से म/ माननीया रेल मंत#ी जी से अपील करना चाहता ह1 ं िक जहां आपने भतूपवू� सिैनकC के िलए िवशेष प#ावधान िकया ह,ै आपने अपने
बजट भाषण म� एक बह%त अXछा गाना भी गाया था  कोई िस=ख कोई जाट, मराठा, कोई गोरखा, कोई मद#ासी, सरहद पर मरने वाला हर वीर था भारतवासी, जो
शहीद ह%ए ह/ उनक�, जरा याद करो कुबा�नी  यह सच ह ैिक इसके बाद हर इंसान को शहीदC क� याद आयेगी

महोदय, म/ आपके मा5यम से कहना चाहता ह1 ं िक म/ फक# महससू करता ह1 ं, म/ उVर प#देश राUय का प#ितिनिध�व करता ह1 ं, उVर प#देश के अंदर देश के सबसे Uयादा
शहीद ह/  चाहे वह आजादी का आBदोलन रहा हो, चाहे देश क� तमाम लड़ाईयां रही हC और अभी जो सबसे नयी घटना छVीसगढ़ म� ह%ई, िजसम� 93 लोग शहीद ह%ए
थे  माननीया मंत#ी जी सबसे Uयादा उVर प#देश के लोग शहीद ह%ए थे  उसम� भी सबसे Uयादा हमारे इलाके बदायू,ँ इटावा, मनैपुरी और आसपास के इलाके के शहीद
ह%ए थे

महोदय, आपके मा5यम से म/ माननीया मंत#ी जी से कहना चाहता ह1 ं िक पता नह4 =यC भारत सरकार ने, चाहे जनपद बदायू ँहो, चाहे मनैपुरी हो, चाहे आसपास का
इलाका हो, हमेशा इस इलाके को उपेि6त रखने का काम िकया है  आपके मा5यम से म/ माननीया मंत#ी जी से अपील क,ंगा िक जो दो-तीन घोषणाएं आप लोगC ने
कर रखी ह/, त�कालीन प#धानमंित#यC ने, रेल मंित#यC ने उन घोषणाओ ंपर आप िवशेष ,प से 5यान द�गी  इटावा-मनैपुरी रेल लाइन िजसके िलए आपने अपने भाषण
म� कहा ह ैिक इस चाल ूिवVीय वष� म� इसे हम परूा कर� गे  माननीया मंत#ी जी उस प�रयोजना को परूा करने के िलए 96 करोड़ ,पये क� आवaयकता ह,ै िजसम� अभी
तक आपने केवल 40 करोड़ ,पये का ही प#ावधान िकया है  हमारी प#ाथ�ना ह ैिक आपके बजट भाषण के अनु,प 96 करोड़ ,पये परूी तरह से Iवीकृत कर� गी, तभी
आपका भाषण साकार हो पायेगा  यही हालत इटावा-गुना माग� क� और यही हालत इटावा-आगरा माग� क� है

सभापित महोदयः आप आसन क� ओर देखकर बोिलये

श�ी धम`4द� यादव : महोदय, इसी सदन के अंदर इटावा से मनैपुरी, मनैपुरी से कासगंज, बदायू ँहोते ह%ए स$भल, गजरौला तक रेल लाइन क� एक बार नह4, कई बार
माननीय रेल मंित#यC ने घोषणा भी क� है  उन घोषणाओ ंको अभी तक परूी तरह संiान म� लेकर उन पर कार� वाई नह4 हो रही है  हमारी माननीया मंत#ी से प#ाथ�ना है
िक मनैपुरी और बदायू ँदोनC शहीदC के इलाके ह/  अगर आप इस इलाके पर िवशेष 5यान द�गी तो मुझे ज,र लगेगा िक आप शहीदC पर िवशेष 5यान देने का काम
कर रही ह/

महोदय, आपके मा5यम से बरेली, बदायू,ं कासगंज के आमान प�रवत�न प�रयोजना क� आदरणीय गुजराल साहब ने प#धानमंत#ी के ,प म� वष� 1996-97 म� इसक�
घोषणा क� थी  अभी भी इस प�रयोजना को परूा करने के िलए 175 करोड़ ,पये क� आवaयकता है  माननीया मंत#ी जी इस प�रयोजना के िलए अभी आपने परूा धन
नह4 िदया है  बरेली के बारे म� आप सब जानते ह/  महोदय, नौजवानC पर िवशेष कृपा क�िजए  बरेली बह%त मह�वपणू� है  तमाम धािम�क, सामािजक, बदायू ँके अंदर
िजयारत का सवाल हो, बरेली के अंदर भी िजयारत का सवाल हो, लाखC, करोड़C लोग साल म� वहां आते ह/, इस इलाके क� न जाने =यC रेल मंत#ालय उपे6ा कर रहा
ह?ै हम उ$मीद करते ह/ िक आप हमारी इस प#ाथ�ना को Iवीकार कर� गी  बबराला से सहसवान, िबHसी, बदायू,ँ दातागंज होते ह%ए शाहजहॉपुर तक एक नयी रेल
लाइन क� हम आपके मा5यम से माननीया मंत#ी जी से मांग करते ह/  साथ ही साथ इटावा म� कानपुर शताjदी के ठहराव क� भी हम प#ाथ�ना करते ह/

महोदय, मनैपुरी क� एक अजीब िIथित है  देश के अंदर हर जगह कोहरा होता ह,ै लेिकन न जाने =यC मनैपुरी के साथ रेल मंत#ालय सौतेला �यवहार कर रहा ह?ै
मनैपुरी के िलए एकमात# मेल ए=सप#ेस कािलBदी ए=सप#ेस चलती ह ैऔर कोहरे के नाम पर प#ितवष� वह रोक दी जाती है  बारह महीने म� मुिaकल से छह महीने वह
रेल चल पाती है  जबिक परेू देश क� गािड़यां दौड़ती ह/, लेिकन मनैपुरी के अंदर कोहरे के नाम पर गाड़ी रोक दी जाती ह,ै जो एकमात# रेल है  हमारी समझ म� नह4
आ रहा ह ैिक मनैपुरी के साथ ऐसा सौतेला �यवहार =यC हो रहा ह?ै

महोदय, जसबंत नगर बाई पास पर एक आरओबी तयैार ह%आ है  रेल लाइन के ऊपर वह िब#ज नह4 ह,ै बाक� दोनC तरफ से बन चुका है  हम उ$मीद करते ह/ िक रेल
मंत#ी जी इस पर 5यान द�गी  गोमती ए=सप#ेस जो प#ातः पांच बजे चलकर लखनऊ से िदHली के िलए आती है  वह पसै�जर ट#ेन हो गयी ह,ै उसका आने का समय िदन



म� एक बजे के लगभग ह ैऔर कभी भी वह रात के आठ-नौ बजे से पहले नह4 आ रही है  ये ही हमारी छोटी-छोटी माग� ह/

हमारे यहां बदायू ँसंसदीय 6ेत# के बबराला रेलवे Iटेशन से गािड़याँ तो गुज़रती ह/ लेिकन वहाँ कंqयटूराइUड आर6ण क� सुिवधा नह4 है  �रज़वeशन के िलए हमारे
बदायू ँके लोगC को अलीगढ़ तक जाना पड़ता है  हम उ$मीद करते ह/ िक आपके मा5यम से वहाँ कंqयटूराइUड आर6ण क� सुिवधा िमलेगी और अगर आपक� अनुमित
होगी, तो अपनी अBय बातC को म/ सदन के पटल पर रखना चाहता ह1 ँ

सभापित महोदय : उसक� इजाज़त नह4 है  नह4 रख सकते

8

श�ी राकेश िसंह (जबलपरु): सभापित जी, जो रेल बजट प#Iतुत िकया गया ह,ै उसके िलए म/ माननीया ममता बनजo जी को बधाई देता ह1 ँ  बह%त उ�साह के साथ
इBहCने यह कहा िक रेल राJ# क� धमिनयाँ ह/ जो ग#ामीण और महानगर दोनC 6ेत#C म� रहने वाले लोगC को प#भािवत करती ह/  साथ म� उBहCने यह भी कहा िक रेल�
वायदा करती ह/ और उनको परूा भी करती ह/  लेिकन सदन के भीतर और आम जनता तक उनका प#चार नह4 हो पाता  सभापित जी, रेलC का प#चार हो या न हो,
लेिकन म/ ममता जी को पुनः बधाई देना चाह1 ँगा िक उBहCने अपना प#चार तो कर िलया  एक राUय िवशेष म� जो सौगात उBहCने देनी थी, वह दे द4, वहाँ जो संदेश
उBहCने देना था, वह उBहCने दे िदया, लेिकन यह ठीक नह4 है  एक रेल मंत#ी से परेू देश को बह%त सी अपे6ाएँ होती ह/  लोगC को यह िवFास होता ह ैिक जब रेल
बजट आएगा तो इनके 6ेत# के और इनके िहतC क� िचBता क� जाएगी  चूँिक समय कम ह ैतो म/ सं6ेप म� अपनी बात कह1 ँगा  माननीय रेल मंत#ी जी ने यह भी कहा
था िक बड़े कायQ के िलए उदार मन और सोच क� आवaयकता होती है  उBहCने कहा ह ै िक मेरा सपना ह ै रेल कनिै=टिवटी के साथ सामािजक, आिथ�क और
राजनीितक आज़ादी  राजनीितक आज़ादी का मतलब तो हम नह4 समझ पाए, लेिकन उनके िपछले बजट के भाषण का भी हम ज़,र उHलेख करना चाह�गे िजसम�
उBहCने कहा था िक मेरे पास िनण�य करते समय दो ही पहल ूथे और उसम� मह�वपणू� था सामािजक उVरदािय�व  माननीय ममता जी को म/ कहना चाहता ह1 ँ िक
अगर सामािजक उVरदािय�व क� िचBता रेल मंत#ालय कर ले तो शायद देश के लोगC को िनराश न होना पड़े  बह%त ज़ोर शोर के साथ उBहCने आम आदमी क� बात
क� है  उसके िलए 'इ�ज़त' योजना क� बात क� ह ैलेिकन परूा देश इस बात को जानता है  म/ नह4 जानता िक ममता जी ने कभी िकसी आम आदमी को िकसी
िबना �रज़वeशन क� बोगी म� अपने प�रवार और बXचC के साथ यात#ा करते ह%ए देखा है  बोगी म� भीतर जाने से लेकर शौचालय के पास बठैकर यात#ा करने तक
उसक� इUज़त क� िकतनी धिUजयाँ उड़ती ह/, इसका दद� िसफ�  वही समझता है  लेिकन उन लोगC के िलए, ऐसे लोगC के िलए अनारि6त बोिगयC को बढ़ाने के बारे
म� इस रेल बजट म� कोई भी बात नह4 है  मंत#ी जी ने कहा ह ैिक रेल बह%त किठन दौर से गुज़र रही है  ...(�यवधान) पाँच िमनट का समय मुझे िदया गया है

सभापित महोदय : राकेश जी, म/ चाहता ह1 ँ िक 6ेत# क� बात� आप जHदी कर ल�

श�ी राकेश िसंह : पाँच िमनट म� डेढ़ िमनट ह%आ है  ममता जी ने कहा ह ैिक रेल किठन दौर से गुज़र रही ह,ै म/ कह1 ँगा िक बह%त बुरे दौर से गुज़र रही है  उनका जो
आम आदमी ह,ै आज जब वह Iटेशन पर जाता ह ैतो उसको न वहाँ पीने का साफ पानी िमलता ह,ै शौचालयC और बाथ,$स म� गंदगी इतनी होती ह ैिक वहाँ जाने से
लोग घबराते ह/  पटरी के पास आप खड़े नह4 हो सकते  मुझसे पहले भी एक माननीय सदIय ने कहा िक िदHली Iटेशन इसके िलए सबसे अXछा उदाहरण ह ैिक
पटरी के पास खड़े नह4 हो सकते  माननीय ममता जी ने िपछले बजट भाषण म� इस बात का उHलेख िकया था, उस आम आदमी के िलए सIता खाना, िजसको
कहा था जनता खाना  आज लोग जानना चाहते ह/ िक वह जनता खाना कहाँ ह ैऔर खाना तो ठीक ह,ै लेिकन सIते पानी के बारे म� भी िपछली बार घोषणा ह%ई
थी  लेिकन पानी तो सIता नह4 िमल रहा है  आज भी दस-पंद#ह dपये खच� करके ही पानी Iटेशन पर उपलjध होता ह,ै लेिकन उस घोषणा पर ही पानी िफर गया है
कहने के िलए बह%त सारी बात� थ4, लेिकन उन सारी बातC को नह4 कहते ह%ए म/ अपने 6ेत# क� बात करना चाह1 ँगा

माननीय सभापित महोदय, मेरे 6ेत# म� एक बह%त ही मह�वपणू� प�रयोजना है  जबलपुर से गCिदया के बीच म� गेज प�रवत�न प�रयोजना है  िपछली बार म/ अपने
चेयरमनै रेलवे बोड� श#ी िववेक सहाय से भी जाकर उनके काया�लय म� िमला था  इस प�रयोजना क� आधारिशला 2001 म� रखी गई थी  इसके परूा होने के िबहार से
दि6ण क� ओर जाने वाली सारी गािड़यC को 273 िकलोमीटर कम यात#ा करनी पड़ेगी  उसके िलए इस बजट म� मात# सौ करोड़ dपये Iवीकृत िकये ह/  म/ ममता जी
को धBयवाद दूँगा िक सौ करोड़ dपये Iवीकृत िकये ह/ लेिकन यह रािश इतनी कम ह ैिक जो 511 करोड़ dपये क� प�रयोजना थी, पहले ही वह रािश लगभग
दोगुनी हो चुक� है  यह सौ करोड़ dपये और िजस िहसाब से इसम� रािश िमल रही ह,ै मुझे लगता ह ैिक आने वाले दस साल म� भी यह प�रयोजना परूी नह4 हो सकती

पवू� मंत#ी श#ी लाल ूप#साद वष� 2008-09 म� जबलपुर आए थे, उBहCने साव�जिनक ,प से यह घोषणा क� थी िक यह प�रयोजना वष� 2012 तक परूी कर दी जाएगी
उBहCने यह घोषणा रेल मंत#ी के ,प म� क� थी  म/ यह मानता ह1 ं िक जब कोई रेल मंत#ी यह घोषणा करता ह ैतो वह िकसी �यि0 क� घोषणा न होकर सरकार क�
घोषणा होती है  इसिलए मेरा माननीय ममता जी से यह आग#ह ह ैिक उस घोषणा का स$मान करते ह%ए, इसको जHदी से जHदी परूा करने के िलए पया�_ धनरािश
इसके िलए उपलjध कराएं तािक यह काय� शीघ# परूा हो सके

महोदय, म/ महाकौशल 6ेत# से आता ह1 ं  वह उपे6ा का दंश झेल रहा है  जबलपुर म� पिpम-म5य रेलवे जोन का बड़ा िडवीजन है  वहां गािड़यां भी काफ� चल रही ह/
वहां डीज़ल शेड भी ह,ै इसिलए वहां कोच �रपेयर क� वक� शॉप खोलने से कोचC क� उपलjधता बढ़ेगी और Iथानीय उ]ोगC को रोजगार के अवसर उपलjध हो सक� गे
जबलपुर म� बह%त सारे प#ांतC के लोग रहते ह/  म/ने माननीय ममता जी से आग#ह िकया था, रेलवे के चयैरमनै से भी िमला था  जब म/ चयैरमनै से िमला था तो उBहCने
Uयादा अप#सBनता इस बात पर जािहर क� थी िक जबलपुर म� जो रेल आदंोलन ह%आ ह,ै िजसके बारे म� गणेश िसंह जी ने भी कहा था, वह ठीक नह4 है  म/ कहना
चाहता ह1 ं िक कोई भी आदंोलन नह4 करना चाहता ह,ै लेिकन जब जनता क� भावनाओ ंक� अनदेखी होती ह,ै और आप उनक� भावनाओ ंका स$मान नह4 कर� गे तो
िफर आपको जनता के आक#ोश का सामना करने के िलए तयैार रहना चािहए  जबलपुर म� बंग भािषयC क� संnया बह%त अिधक है  परेू देश के बंग भाषी बह%त
आशाभरी िनगाहC से देखते ह/  म/ने मांग क� थी िक जबलपुर से कोलकाता के िलए वाया कटनी, िबलासपुर, टाटा नगर होते ह%ए एक ट#ेन चलायी जाए ...(�यवधान)
आप मुझे बाक� क� मांगे टेबल करने क� अनुमित दे द�गे तो म/ उBह� ले कर दूंगा

सभापित महोदय : आप अब अपना भाषण ले नह4 कर सकते ह/  आप जHदी अपनी बात समा_ क�िजए



श�ी राकेश िसंह : महोदय, म/ दो िमनट म� अपनी बात समा_ कर दूंगा  जबलपुर से गोcडवाना ए=सप#ेस चलती है  यह आधी जबलपुर से चलती ह ैऔर आधी
िबलासपुर से आती है  म/ चाह1 ंगा िक यह परूी ट#ेन ही जबलपुर से चलायी जाए  िस=ख धमा�वलंबी बह%त अिधक संnया म� जबलपुर म� ह/, इसिलए जबलपुर से अमतृसर
के िलए सीधी ट#ेन चलायी जाए  ह�रTार के िलए एक ट#ेन क� मांग है  जबलपुर म� दि6ण भारतीय भी बह%त अिधक संnया म� ह/  इसिलए जबलपुर से ित,वंतपुरम,
कBयाकुमारी होते ह%ए एक ए=सप#ेस ट#ेन चलायी जाए  जब तक यह ट#ेन नह4 चलती ह,ै तब तक राज�द# नगर- एरनाकुलम ए=सप#ेस को स_ाह म� तीन िदन चलाया
जाए  जबलपुर म� िबहार और उVर प#देश के िनवािसयC क� संnया भी बह%त है  इसिलए जबलपुर से इलाहाबाद, छपरा व सीवान के िलए एक नई ट#ेन चलायी जाए
जबलपुर से इलाहाबाद के बीच चलने वाली गािड़यC म� आर6ण नह4 िमलने से याित#यC को बह%त किठनाई होती ह,ै इसिलए राित#कालीन Iलीपर कोच चलाया जाए
िसंगरौली आज क� तारीख म� पावर हब बन चुका ह,ै लेिकन वहां के लोगC को कोई ट#ेन न होने से िनराशा का सामना करना पड़ता है  इसिलए जबलपुर से
िसंगरौली के बीच म� कोई नई ट#ेन चलायी जाए

महोदय, समयाभाव के कारण आपक� अनुमित से म/ अपनी शेष मांगे माननीय ममता बनैजo को पह% ंचाना चाहता ह1 ं
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कुमारी मीना�ी नटराजन (मंदसौर): महोदय, म/ आपके मा5यम से माननीय रेल मंत#ी जी Tारा प#Iतुत रेल बजट का समथ�न करने के िलए खड़ी ह%ई ह1 ं

महोदय, रेल परेू देश को न केवल अपने मा5यम से जोड़ता ह,ै यिद हम ऐितहािसक संदभ� को याद कर�  तो रेल और रेलवे Iटेशन के qलेटफाम� ने बह%त बड़ी भिूमका
Iवतंत#ता, IवायVता और Iवावलंबन के प#तीक और संघष� के ,प म� िनभाई है  वह पीटरम�ैरyज़बग� का Iटेशन ही था, िजसने मोहन दास करमचंद गांधी को महा�मा
गांधी बनाया और िजBहCने बाद म� न केवल हमारे देश को आजादी िदलाई, बिHक परेू िवF को Iवराज और स�याग#ह का नया फ़लसफ़ा िदया  पहला टिनvग qवाइंट
पीटरम�ैरyज़बग� का रेलवे Iटेशन था

माननीय सभापित महोदय, रेल हमारे िलए एक संचार �यवIथा ह ैऔर िजस तरह से सड़कC का जाल िबछा कर हम देश के दुरIथ िहIसC और अंचलC को जोड़ने का
काम करते ह/, वसैा ही काम रेल िवभाग के मा5यम से होता है  म/ जानती ह1 ं िक समय का अभाव ह,ै आप चाह�गे िक म/ सीधे अपने संसदीय 6ेत# के िलए सुझाव यहां
पर रखूं  लेिकन मे$बर पािल�याम�ट होने के नाते नीित िवषयक मामलC म� जो सुझाव मेरे ज़हन म� ह/, वे भी टेबल करने का मा5यम मेरे िलए यह पािल�याम�ट है

सभापित महोदय, आपके मा5यम से म/ माननीय रेल मंत#ी जी तक अपने सुझाव प#Iतुत करना चाहती ह1 ं  म/ सबसे पहले रेल मंत#ी जी को इस बात के िलए बह%त-बह%त
बधाई देती ह1 ं िक उBहCने उन याित#यC के िलए इUजत पास के नाम पर एक इUजत दी, िजनके िलए िटकट लेकर सफर करना बह%त बड़ा य6 प#: होता था  वे अपने
िलए इसे सुिवधापवू�क कर नह4 सकते थे

सभापित महोदय, म/ आपके मा5यम से रेल मंत#ी जी से एक और अज� करना चाहती ह1 ं िक आने वाले समय म� जब अगली बार बजट का प#Iतुितकरण हो तो यहां पर
उपिIथत मंित#यC के बीच और सारे सदन के सदIयC के बीच इस बात का भी खलुासा होना चािहए  जसैा आपने कहा िक 2.20 करोड़ लोग प#ितिदन रेल म� सफर
करते ह/ तो साथ-साथ म� एक एवरेज िडले प#ितवष� हमारा =या होता ह,ै ये आकंड़े भी सदन के सामने प#Iतुत होने चािहए तािक हम इसम� और Uयादा सुधार कर
सक�  वHड� =लॉस और इंटरनेशनल Iट/डड� तक अपनी रेल �यवIथा को पह% ंचा सक�  म/ आपको बधाई देना चाहती ह1 ं िक आपने एसी क$पाट�म�ट के िलए एक सुपर
एसी, एक और =लॉस बनाने के िलए सुझाव प#Iतुत िकया  म/ आपको एक सुझाव यह भी देना चाहती ह1 ं िक एक सुपर Iलीपर =लॉस क� भी शुdआत होनी चािहए
एक ऐसे Iलीपर =लॉस क� शुdआत, सिैकंड Iलीपर म�, िजसम� िक तीन-तीन और दो िमला कर आठ िडjबे होते ह/, उससे थोड़ा ऊपर और थड� एसी से थोड़ा नीचे,
यानी िक ऐसा Iलीपर =लॉस, िजसम� िक दो-दो बथ� हC, यानी चार लोग एक कूपे म� आ सक�  उसम� चार और दो िमला कर छ: बथ� का एक कोच होना चािहए  ऐसे
एक सुपर Iलीपर =लॉस क� शुdआत ज,र होनी चािहए, िजससे िक आम लोग, जोिक सिैकंड Iलीपर =लॉस म� सफर करते ह/, उBह� सुिवधा पह% ंच सके  वे लोग बड़ी
संnया म� उसके मा5यम से यात#ा कर�  मेरे दो छोटे-छोटे सुझाव ये ह/ िक जो िविभBन रेल मंडल काम करते ह/, उनका अपने-अपने मंडल प�र6ेत# क� गाड़ी िवशेष के
प#ित रवयैा एक तरह से प6पातपणू� होता है  जसेै ही एक रेलवे मंडल प�र6ेत# से गुजर कर रेलवे क� गाड़ी दूसरे मंडल प�र6ेत# पर पह% ंचती ह ैतो उसके प#ित दूसरे रेल
मंडल का जो �यवहार होता ह,ै वह काफ� सौतेला होता है

सभापित महोदय, मेरा आपके मा5यम से मंत#ी जी से अनुरोध ह ैिक कृपा कर इन रेल मंडलC के बेहतर समBवय के िलए ज,र प#यास होने चािहए  बह%त सारे सदIयC
ने रेल म� नामकरण क� बात यहां पर क�  म/ कहना चाहती ह1 ं िक जसेै हम एयरपोyस� म� महापुdषC के नाम पर नामकरण करते ह/, वसेै रेलवे Iटेशन का भी होना
चािहए तािक हम उस 6ेत# से जुड़े ह%ए गौरवपणू� 6णC को याद कर�  और इितहास से संबंिधत अपने महापुdषC को श#\ांजिल द�  अब म/ अपने संसदीय 6ेत# क� तरफ
आती ह1 ं

सभापित महोदय, म/ आपके मा5यम से माननीय रेल मंत#ी जी का बह%त-बह%त धBयवाद करना चाहती ह1 ं िक आपने हम� दो डेमो रेलगािड़यां द4 - रतलाम-नीमच और
रतलाम-िचVौड़  आपने इBदौर-उदयपुर ए=सप#सै को डेली िकया, इस बात के िलए आपको बह%त-बह%त धBयवाद देना चाहती ह1 ं  मेरा आपसे अनुरोध ह ै िक जो
aयामगढ़ रेलवे Iटेशन ह,ै वह मंुबई-िदHली ,ट का सबसे मह�वपणू� रेलवे Iटेशन है  वहां के आसपास के िकसान पान का उ�पादन करते ह/  धम� राजेFर जसैा बह%त
बड़ा तीथ�Iथल वहां पर है  वहां क$बल का काम करने वाला बंजारा समुदाय परेू देश म� भ#मण करता रहता है  इसिलए aयामगढ़ Iटेशन पर आपक� िवशेष कृपा होनी
चािहए  aयामगढ़ Iटेशन म� ज$मू तवी जसेै मह�वपणू� ट#ेन के Iटोपेज़ के िलए म/ने पहले भी आपसे अनुरोध िकया, म/ उसके िलए दोबारा अनुरोध करना चाहती ह1 ं
आपने इBदौर-कोटा ट#ेन वाया dिठयाई िदया ह,ै उसम� मेरा आपसे अनुरोध ह ैिक हZते म� तीन िदन उसे जारी रख� और बाक� के तीन िदन वाया नागदा, रतलाम होते
ह%ए ल�गे तो हमारे संसदीय 6ेत# से इBदौर क� ओर जो Uयादातर लोग सफर करना चाहते ह/, उनका काम परूा होगा

 

सभापित महोदय, म/ माननीय मंत#ी जी का धBयवाद करती ह1 ं िक उBहCने रामगंज-मंडी-नीमच रेलवे लाइन के सवe6ण क� घोषणा क� है  म/ आपके 5यान म� लाना



चाहती ह1 ं िक 100 वष� पवू�, 1907 म� वहां के लोगC ने यह सपना देखा था िक यह रेलवे लाइन कभी बनेगी  उस समय गुलाम भारत म� यह सपना परूा नह4 ह%आ,
लेिकन माननीय रेल मंत#ी जी ने इस बार, इस बात क� घोषणा क� ह,ै इसके िलए जहां म/ उनका पुनः धBयवाद करती ह1 ं वह4 अनुरोध करती ह1 ं िक वह काम जHद से
जHद शु, िकया जाए  िपछले रेल बजट म� बड़ी सादड़ी-नीमच रेलवे लाइन के सवe6ण क� भी बात ह%ई थी  उस पर काम ज,र शु, िकया जाए  मेरा अनुरोध ह ैिक
म/ने सुवासरा से सीतामऊ होते ह%ए मBदसौर रेलवे लाइन के सवe क� मांग क� थी  उस पर भी आपक� ओर से ज,र 5यान िदया जाए

महोदय, म/, भगवान पशुपितनाथ जी क� पिवत# धरती से आती ह1 ं  मंदसौर म� भगवान पशुपितनाथ जी का पिवत# Iथल है  परूी दुिनया म� काठमांडू के अलावा केवल
मंदसौर म� पशुपितनाथ जी का भ�य मंिदर बना ह%आ है  उनक� याद म� एक ट#ेन का नाम पशुपित नाथ ए=सप#सै ज,र रखना चािहए  इसके िलए म/ आपसे अनुरोध
करना चाहती ह1 ं

महोदय, आपने Iपोyस� िवभाग के साथ कBवजkस क� बात कही है  नीमच म� बह%त सारे भारत Iतर पर खेलने वाले फुटबॉल के िखलाड़ी ह/  वहां आपने मHटी
फं=शनल कॉ$पल=ैस तो िदया है  मेरा अनुरोध ह ैिक वहां एक फुटबॉल अकैडमी भी दी जाए  इसके िलए म/ आपसे अनुरोध करती ह1 ं और सभापित महोदय के प#ित
मुझे समय देने के िलए आभार प#कट करती ह1 ं

0

डॉ. शफ़@कुर8 हमान बक8  (सOभल): सभापित जी, आपका शुिक#या  म/ मु0सर कह1 ंगा, =यCिक टाइम कम है  स$भल एक ऐितहािसक जगह ह,ै जो चौहानC क�
राजधानी भी रह चुका ह ैऔर मुगल पी�रयड म� वह सबूा भी रहा है  आज उसक� आबादी लगभग 5 लाख है  पहले स$भल के िलए एक ब#ांच लाइन क� ट#ेन जाती थी
वह भी अब ठqप हो गई ह,ै =यCिक वह अब कई सालC से वहां नह4 जा रही है  म/ इसे चलाने के िलए पहले से भी मांग करता चला आ रहा था और म/ने िपछले साल भी
मांग क� थी  म/ बहन ममता बनजo का शुिक#या अदा करता ह1 ं िक उBहCन स$भल को वाया हसनपुर गजरौला होते ह%ए मनै लाइन से जोड़ने का ऐलान िकया ह,ै
लेिकन अभी तक उसम� कोई प#ोग#सै नह4 ह%ई ह ैऔर न ही उस िसलिसले म� कोई िवकास ह%आ है  म/ चाह1 ंगा िक स$भल को मनै लाइन से जHदी जोड़ा जाए और उसे
जं=शन बनाया जाए  रेलवे जं=शन स$भल होना चािहए

महोदय, रेल मंत#ी महोदया ने अभी मेरे एक सवाल के उVर म� जवाब िदया ह ैिक गजरौला-हसनपुर-स$भल को मनैपुरी से जोड़ा जा रहा ह,ै िजसम� लगभग 900
करोड़ dपए खच� हCगे  बहरहाल उसक� मंजरूी दी जाए और स$भल को जHद से जHद मनै लाइन से जोड़ा जाए  आपने जो मंजरूी दी ह ैऔर हमारे साथ जो वादा
िकया ह,ै उसे परूा िकया जाए  म/ यह भी चाह1 ंगा िक ,ट को शॉट� करने के िलए स$भल को अमरोहा के Iटेशन से भी जोड़ िदया जाए, तो हम� और पिjलक को देहली
जाने म� बह%त आसानी हो जाएगी

म/, मुnतसर अलफ़ाज़ म� पुरज़ोर तरीके से िफर मांग कर रहा ह1 ं िक आपने जो वादा िकया ह,ै मंजरूी दी ह,ै उस पर आपको एडाम�ट रहना चािहए और हमारे स$भल
को जHदी से जHदी, इसी साल जं=शन बनवा िदया जाए

1

ओ श�ीमती यशोधरा राज ेिसिंधया (Xवािलयर) ◌ः

म/ रेल मंत#ी को याद िदलाना चाहती ह1 ं िक जो 20.9.2010 को िजला िशवपुरी के बदरवास रेलवे Iटेशन पर जो भीषण ट=कर दो गािड़यC के
बीच हो गई उसम� रेल मंत#ी ने घोषणा क� थी िक हर मतृक प�रवार म� से एक आिश#त को अनुकंपा िनयुि0 िमलेगी  आज तक 5 महीने हो गए
 अभी तक वह घोषणा अमल नह4 ह%ई ह ै  मेरा आग#ह ह ैिक जHद से यह 20 प�रवारC के एक आिश#त को नौकरी िमल जाए 

िदनांक 20.09.10 को िजला िशवपुरी, म.प#. के बदरवास रेलवे Iटेशन पर मालगाड़ी एवं इंटरिसटी ए=सप#ेस म� ह%ई भीषण ट=कर के प�रणाम
Iव,प िजला िशवपुरी के 5 एवं fवािलयर के 3 एवं मुरैना के 1 �यि0 का असामियक िनधन ह%आ िजनका िववरण इस प#कार ह ै◌ः- िशवपरुी
◌ः श#ीमती मानकंुवर जनै प�नी श#ी रतनचंद जनै, नरेBद# नगर कालोनी छात#ी रोड़, िशवपुरी; श#ीमती ऊषा जनै प�नी श#ी पारस जनै, Bय ूjलॉक िशवपुरी; श#ी
संतोष राठोर पुत# श#ी भरोसी लाल राठोर, गायत#ी कॉलोनी पोहरी बायपास, िशवपुरी; श#ी सुधीर ितवारी पुत# श#ी भगुृनाथ ितवारी, चंद#ा कॉलोनी नवाब साहब रोड़,
िशवपुरी; श#ी दीपक सोलंक�, फतेहपुर रोड़, िशवपुरी; Xवािलयर ◌ः श#ी नागेBद# िसंह, प#धान आर6क 13 बटािलयन एस.ए.एफ. fवािलयर प�नी श#ीमती अंज ूिसंह,
िसकंदर कंप ूलaकर, fवािलयर; श#ी नकुल पुत# श#ी अशोक िशवहरे, बी-jलाक, आनंद िवहार, fवािलयर; श#ी मोन ूहरडे, िनवासी, प�नी श#ीमती िपंक� हरडे, िवकास
कॉलोनी िन$बालकर क� गोठ नं. 2 लaकर, fवािलयर; और मुरैना ◌ः श#ीमती िडंपल गु_ा प�नी श#ी धमeBद# गु_ा, बामोर िजला मुरैना

रेल दुघ�टना के त�काल बाद माननीया रेल मंत#ी भारत सरकार Tारा मतृक प�रवार के एक आिश#त को अनुकंपा िनयुि0 िदए जाने क� घोषणा
क� थी  अतः पीिड़त प�रवार के एक सदIय को अनुकंपा िनयुि0 िदए जाने हेतु मेरे Tारा िनरंतर संबंिधत डीआरएम (भोपाल) महाप#बंधक,
पिpम म5य रेल, जबलपुर से चचा� क� गई, िदनांक 20.10.10 को िशवपुरी म� रेलवे क� Iट�िडंग कमेटी क�

 

 

_______________________________________

* Speech was laid on the Table

बठैक म� चचा� क� गई एवं अ5य6, रेलवे बोड�, भारत सरकार, नई िदHली को पत# िदनांक 09.10.10, 04.12.10, 20.12.10 एवं िदनांक



10.01.11 Tारा �व�रत काय�वाही हेतु अनुरोध िकया गया 

म/ माननीया रेलमंत#ी महोदया क� जानकारी म� यह तhय लाना चाहती ह1 ं िक इसके पवू� पिpम बंगाल म� ह%ए ट#ेन ए=सीड�ट म� मतृ 11 याित#यC
के प�रवार के एक-एक सदIय को िन$न िववरण अनुसार रेलवे म� अनुकंपा िनयुि0 प#दान क� जा चुक� ह ैिजसका िववरण इस प#कार ह ै◌ः-
श#ी सुखदेव सरदार, उम# 21 वष� पुत# श#ी िबनोय सरदार, ग#ाम बसंती सोनाकली, 24 परगना, दि6ण; श#ीमती पनूम गु_ा, प�नी श#ी सुरेश गु_ा,
3 बी, दVा पारा लेन, कोलकाता-6; श#ी अपवू� सरकार पुत# श#ी अिनल सरकार, िसंधरानी, पीएस. बगदा, 24 परगना उVर; श#ी गौतम गायेन,
गार� गा िमरपो�ा पीएस कोतवाली, िजला नािदया, पिpम बंगाल; श#ी जावेद आलम, उम# 34 वष�, ितलजाला, कोलकVा-39; श#ीमती सबेया
जावेद उम# 30 वष�, ितलजाला, कोलकVा-39; कु0 िसरीन जावेद उम# 06 वष�, ितलजाला, कोलकVा-39; कु0 सरमीन जावेद उम# 6 वष�,
ितलजाला, कोलकVा-39; श#ी रेरंजन िसंह उम# 38 वष� सहायक ड#ाईवर; श#ी सायबल नaकर उम# 58 वष�, नोयपुकुर पो0 जोयनगर, 24
परगना, दि6ण; और श#ीमती मेघना नaकर उम# 50, नोयपुकुर पो0 जोयनगर, 24 परगना, दि6ण 

अंत म� माननीय अ5य6 महोदय रेलवे बोड� भारत सरकार से अनुरोध ह ै िक मानवीय आधार पर सहानुभिूतपवू�क गंभीरता से िवचार कर
बदरवास रेल दुघ�टना म� मतृक प�रवार के एक-एक सदIय को अनुकंपा िनयुि0 िदए जाने हेतु रेलवे बोड� क� अनुमित प#दान कर�  तािक इस
महंगाई के जमाने म� वे भी अपने प�रवार का भरण पोषण कर सक�   प#भावी पहल हेतु पुनः अनुरोध ह ै

म/ मांग करती ह1 ं िक fवािलयर-मु$बई के म5य नवीन ट#ेन प#ारंभ क� जाए; झांसी-fवािलयर-आगरा के म5य ईएमय ूलोकल सेवा प#ारंभ क� जाए;
11775/11776 िभcड-कोटा पसै�जर को ए=सप#ेस ट#ेन बनाया जाए; और गवािलयर से रीवा मात�cड ए=सप#ेस चलाई जाए  झांसी-आगरा,
अलीगढ़-आगरा, और िदHली-आगरा के बीच ईएमय ूट#ेन� चलाई जाएं 

fवािलयर रेलवे Iटेशन पर िन$निलिखत ट#ेनC का हॉHट प#दान िकया जाए ◌ः िनजामुrीन-ित,पित; यशवंतपुर संपक�  क#ं ित; दुग�-ज$मतूवी
ए=सप#ेस; खजुराहो-िनजामुrीन िलंक ए=सप#ेस; और लोकमाBय ितलक टिम�नस-ह�रTार  मुUजफरपुर-सरूत ए=सप#ेस को स_ाह म� 3-4 िदन
और िनजामुrीन-चBैनई को स_ाह म� 3-4 िदन चलाया जाए  11109-11110 लखनऊ-झांसी इंटरिसटी रेलगाड़ी को fवािलयर तक चलाया
जाए; ट#ेन क#ं . 14211/14212 आगरा-नई िदHली के बीच इंटर िसटी का प#Iथान fवािलयर से िकया जाए 

ताज ए=सप#ेस का सोनािगरी Iटेशन पर; सदन� ए=सप#ेस का डबरा म�; दादर-बरेली, ओखा-गोरखपुर, उUजनैी एवं गCडवाना ए=सप#ेस का
Iटॉपेज डबरा म� और दि6ण/महामाया/fवािलयर-िछंदवाड़ा/उUजनैी ए=सप#ेस का डबरा म� हॉHट िदया जाए  साथ ही मोहना म� देहरादून
इंटरिसटी एवं इBदौर अमतृसर का Iटॉपेज िदया जाए 

सबलगढ़ नरैोगेज ट#ेनC को मोतीझील रेलवे Iटेशन से प#ारंभ िकया जाए; fवािलयर-सबलगढ़ चलने वाली नरैोगेज, महानगर के िन$न
�यIततम 6ेत# एवं रेलवे क#ोिसंग से गुजरती ह ै- 1. लोको, 2. गांधी नगर, 3. मरी माता, 4. कटी घाटी, 5. घोसीपुरा Iटेशन, 6. आदश� िमल
रोड़, 7. पुिलस लाइन, 8. जनकताल, 9. बहोड़ापुर, 10. मोतीझील 

fवािलयर रेलवे Iटेशन/qलेटफाम� नं. 4 का सौBदयoकरण िकया जाए और इसे िवFIतरीय बनाया जाए 

fवािलयर रेलवे Iटेशन के qलेटफाम�, Iटेशन िबिHडंग एवं यात#ी शेड का िनमा�ण काय� वष� 2007-08 म� Iवीकृत ह%आ था  परंतु बजट अभाव के
कारण यह काय� अ�यंत मंद गित से चल रहा ह ै  काय� पणू� िकए जाने हेतु लगभग 5 करोड़ ,पये का आवंटन प#दान िकए जाने हेतु अनुरोध है
fवािलयर रेलवे Iटेशन के समीप घाटीगांव jलॉक म� माल गोदाम शेड िनमा�ण का काय� भी वष� 2007-08 म� Iवीकृत ह%आ था  परंतु बजट
अभाव के कारण काय� लगभग बंद पड़ा ह ै  इस िनमा�ण से qलेटफाम� क#मांक 4 के पास बने माल गोदाम को राय, Iटेशन पर िशZट िकया
जाना प#Iतािवत है  काय� पणू� िकए जाने हेतु लगभग 5 करोड़ ,पये का आवंटन प#दान िकए जाने हेतु अनुरोध ह ै

fवािलयर-झांसी रेल माग� पर डबरा म� जेल रोड़ से आगे जाने वाली रेलवे लाइन के नीचे अंडर िब#ज बनाया जाए; तहसील डबरा के अंतग�त ग#ाम
िसम�रयाताल के ग#ामवािसयC क� आवागमन सुिवधा हेतु रेलवे क#ािसंग पर िब#ज बनाया जाए  fवािलयर-गुना रेल लाइन पर िशवपुरी रेलवे
qलेटफाम� क#मांक 1 से 2 पर जाने के िलए याित#यC क� सुिवधा हेतु िब#ज िनमा�ण क� अ�यंत आवaयकता है

िदनांक 20.09.10 को िशवपुरी िजले के बदरवास रेलवे Iटेशन पर मालगाड़ी एवं इंटरिसटी ए=सप#ेस म� ह%ई भीषण ट=कर के प�रणामIव,प
िशवपुरी िजले के 5, fवािलयर के 3 एवं मुरैना के एक �यि0 का असामाियक िनधन ह%आ था  पीिड़त प�रवारC के एक सदIय को रेलवे म�
अनुकंपा िनयुि0 िदए जाने हेतु माननीया रेलमंत#ी महोदया भारत सरकार Tारा त�समय घोषणा क� गई थी, परंतु अभी तक आदेश अपेि6त है
 जबिक, पिpम बंगाल म� ह%ए ट#ेन ए=सीड�ट म� मतृ 11 याित#यC के प�रवार के एक-एक सदIय को अनुकंपा िनयुि0 प#दान क� जा चुक� है

(िवIततृ िववरण एवं प#ेिषत पत# क� प#ित संलfन ह)ै
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डॉ. राजन सशुा4त (कांगड़ा): आदरणीय सभापित जी, म/ आपके कहे अनुसार तीन तरह के सुझाव देना चाहता ह1 ं  म/ चूंिक देश का वासी ह1 ं, इसिलए देश क�
सुर6ा से जुड़े ह%ए सुझाव, िहमाचल प#देश से आता ह1 ं, इसिलए अपने प#देश के बारे म� सुझाव और कांगड़ा-च$बा से आता ह1 ं, इसिलए अपने 6ेत# के बारे म� सुझाव देना
चाहता ह1 ं



आदरणीय सभापित जी, आज हमारे देश क� सीमाएं खतरे म� ह/  खतरा पािकIतान से भी ह ैऔर चीन से भी है  चीन के इरादे नेक नह4 ह/  चीन ने भारत क�
सीमाओ,ं चाहे ज$मू-कaमीर हो, अdणाचल हो या िहमाचल, सभी सीमाओ ंपर रेल का नटैवक�  िवकिसत कर िलया ह,ै सड़कC का जाल िबछा िदया ह ैऔर हवाई अxडC
का भी िनमा�ण कर िलया है  देश क� सुर6ा क� PिJ से, देशवािसयC क� मांग ह ैिक इन सीमाओ ंपर भारत भी रेल का नटैवक�  मजबतू करे और हवाई अxडे बनाए
भारत सरकार ने कुछ सीमाओ ंपर तो इस िदशा म� काम करना शु, कर िदया ह,ै परBतु मुझे बड़े अफसोस के साथ कहना पड़ रहा ह ैिक िहमाचल प#देश को इस
काय� म� बुरी तरह नकार िदया गया है

िहमाचल प#देश, जो िकBनौर और लाहौल-Iपीित म� सीधा चीन के साथ सटा ह%आ ह,ै उस िहमाचल प#देश को न तो रेल बजट म� कुछ िदया गया ह,ै न ही सामाBय
बजट म� िवशेष पकेैज िदया गया है  यह िसलिसला आज से नह4, आजादी के बाद से िनरBतर चल रहा है  1947 से आज तक केवल नांगल ऊना क� कुछ
िकलोमीटर लाइन ही बनी ह,ै वह भी र� गती ह%ई बनी है  इसको छोड़कर एक इंच भी रेल का िवIतार िहमाचल प#देश म� नह4 िकया गया है  हम वह4 खड़े ह/, जहां अंग#जे
रेल को छोड़कर गये थे

70 लाख िहमाचली हर साल रेल बजट को देखते ह/, गौर से सुनते ह/, कभी कु. ममता बनजo को, कभी लालजूी को, कभी नीतीश जी को तो कभी रामिवलास जी
को, सब को हम तो देखते ह/, पर हम� कोई नह4 देखता है  ये सब बंगाल को देखते ह/ या अपने-अपने राUय को देखते ह/, सारे भारत को कोई भी नह4 देखता है
मुझे अफसोस के साथ कहना पड़ता ह ैिक रेल मंत#ी अपने-अपने राUयC तक सीिमत हो गये ह/

म/ आज सुझाव देना चाहता ह1 ं िक हमारे साथ, िहमाचल प#देश क� जनता के साथ जो अBयाय ह%आ ह,ै उसका म/ शॉट� म� उदाहरण देना चाहता ह1 ं  इस बजट के अBदर
253 नई ट#ेन चलाने का प#Iताव ह ैऔर 122 गािड़यC के फेरC म� विृ\ का प#Iताव ह,ै लेिकन इसम� िहमाचल प#देश िनल ह,ै जीरो ह,ै िबग जीरो है  इसके साथ-साथ
जो नई रेलवे प�रयोजनाएं शु, हो रही ह/, वे 25 ह/, िहमाचल प#देश जीरो है  आमान प�रवत�न 6 हो रहे ह/, िहमाचल जीरो ह,ै दोहरीकरण 28 हो रहे ह/, िहमाचल प#देश
जीरो है  नई रेलवे लाइनC का सवe6ण 107 का ह,ै िहमाचल प#देश जीरो है  आमान सवe6ण चार ह/, िहमाचल प#देश जीरो है  दोहरीकरण का सवe6ण 16 का हो रहा
ह,ै सारा जीरो है  वहां कोई कारखाना नह4, कोई मडैीकल कालेज नह4, कोई इंजीिनय�रंग कालेज नह4, कोई कालेज नह4, कोई Iकूल नह4 है

2010-11 म� 584 Iटेशन अपग#डे िकये गये, आदश� Iटेशन बनाये गये, लेिकन िहमाचल प#देश म� एक भी नह4 िदया गया है  इस साल 2011-12 के िलए 269
Iटेशन बनाने का प#पोजल ह,ै लेिकन िहमाचल प#देश म� एक भी प#Iतािवत नह4 है  मHटी फं=शनल कॉ$पल=ैस म� 160 का प#पोजल ह/, िहमाचल प#देश म� एक भी
नह4 है  इसिलए म/ सुझाव देना चाहता ह1 ं िक सुर6ा क� PिJ से पठानकोट से जोिगBदरनगर, जो अंग#जेC के व0 क� नरैोगेज बनी ह,ै इसको ब#ॉडगेज कर िदया जाये
और इसको ए=सट�ड करके मंडी कुHल ूलाहौल-Iपीित से ितjबत क� सीमा तक बढ़ा िदया जाये  कालका िशमला नरैोगेज को भी ब#ॉडगेज करके ए=सट�ड कर�  और
रामपुर से िकBनौर होते ह%ए ितjबत के बोड�र तक ले जाय�  चcडीगढ़-िबलासपुर-मंडी-कुHल-ूलाहौल-Iपीित को भी ितjबत क� सीमा तक बढ़ाया जाये  पठानकोट से
नरूपुर-कक�रा-बनीखेत-च$बा-पांगी होते ह%ए लाहौल-Iपीित तक एक और नई रेलवे लाइन िबछाई जाये  तलवाड़ा-Iथाना-खिलयार-अमेटा-जसरू-नरूपुर को भी सुर6ा
क� PिJ से जोड़ा जाये  कालका-बrी-नालागढ़-िबलासपुर-हमीरपुर-Uवालाजी से कांगड़ा ये सारी नई रेल लाइन� िबछाई जाय�

िपछले दो सालC 2009-10 व 2010-11 म� जो सवe6ण 190 रेल लाइनC का ह%आ ह,ै उसम� िहमाचल प#देश क� भी 6 रेलवे लाइनC का िजक# िकया गया है  िबलासपुर
से लेह वाया कुHल ूमनाली, जोिगBदर नगर-मcडी, िबलासपुर से रामपुर बुशहर, परवाणु से दालनाघाट, ऊना से होिशयारपुर और ऊना से जजैो तक, इन रेलवे
लाइनC को 12व4 पंचवषoय योजना म� शािमल करने के बारे म� आFासन िदया गया है  मेरी मांग ह ैिक इन सभी रेलवे लाइनC को इसी साल के बजट म� पया�_ धन से
काय� शु, िकया जाये  मेरी मांग ह ै िक पठानकोट जोिगBदरनगर लाइन पर 11 नई रेलगािड़यां, कालका-िशमला लाइन पर 10 नई रेलगािड़यां और िदHली से
अ$बाला-नांगल-ऊना-आ$ब-अBदौरा लाइन पर भी 11 नई रेलगािड़यां चलाई जाय� और एिfजिIटगं गािड़यC के िडjबे व इंजन बदल िदये जाय� और नये िडjबे और नये
रेल इंजन िदये जाय�  िहमाचल प#देश क� इन दोनC लाइनC पर पय�टन क� PिJ से िवशेष साज-सUजा से यु0 आकष�क गािड़यां दी जाय� ...(�यवधान)

सभापित महोदय : सुशाBत जी, 11-11 एक शगुन के िहसाब सोच रहे ह/ =या?

डॉ. राजन सशुा4त (कांगड़ा): जी, िबHकुल  वहां के लोगC क� िडमांड ह,ै कुछ िदया ही नह4 ह,ै इसिलए बोल रहा ह1 ं िक शु, तो करो  नांगल-ऊना-आ$ब-अBदौरा
को शीघ# पठानकोट तक जोड़ा जाये  इसी तरह कपरूथला कोच फै=टरी क� तरफ िहमाचल प#देश म� भी रेल के िडjबे एवं अBय सामान बनाने हेतु फै=टरी कांगड़ा और
च$बा िजलC म� खोली जाये  एक रेलवे वक� शॉप कांगड़ा म� Uवाली म� खोली जाये

इसके साथ-साथ हमारे जसरू-भरमार-जसोटा-सयूाvगुलेर-कांगड़ा-पालमपुर-पपरोला-Uवालाजी-ऊना एवं िशमला म� आदश� Iटेशन Iवीकृत िकये जाय�  जसरू, Uवालाजी,
Uवाली, पपरोला व ऊना एवं िशमला म� मHटी फं=शनल कॉ$पल=ैस खोले जाय�  पठानकोट Iटेशन पर जहां से िहमाचल प#देश को गािड़यां चलती ह/, वहां िटकट िवंडो
तलवाड़ा लाड़था व सभी आवaयक IथानC पर खोली जाये एवं रेलवे क#ािसंग तथा ओवरिब#ज बनाये जाय�

म/ दो-तीन बात� और कहना चाहता ह1 ं  िहमाचल प#देश के शाBत, अनुशािसत व देशभ0 70 लाख लोगC म� यह धारणा बन रही ह ैिक भारत सरकार वह4 बजट देती
ह ैजो रेल मंत#ी, िवV मंत#ी या जहां हालात िबगड़ गए हC, सेना पर प�थर फ� के जाते हC, गोली चलती हो, आतंकवाद या उग#वाद फैलता हो, शाBत व देशभि0 को कुछ
नह4 िमलता  इसिलए म/ भारत सरकार िवशेषकर रेल मंत#ी माननीय ममता जी को 70 लाख िहमाचल वािसयC क� ओर से भारी आक#ोश के साथ आग#ह करता ह1 ं िक
हम� आपसे कोई भीख नह4 मांगनी है  मुझे अफसोस होता ह ैजब रेल मंत#ी जी हम� कहती ह1 ं िक आप िचHला =यC रहे ह/  हम रेल मंत#ी जी के घर से कुछ नह4 मांगते
रेल मंत#ी एक संIथा होती ह ैऔर सांसद भी चुनकर आते ह/  िहमाचल के लोगC को भीख नह4 चािहए  हमारे अिधकार दीिजए, हमारे हक और हकूक दीिजए  हमारी
शािBत, धयै� को कमजोरी न समझा जाए  िहमाचल प#देश वीरC क� भिूम ह ैजहां देश के प#थम परमवीर चक# िवजेता मेजर सोमनाथ शमा� भी पदैा होते ह/ तथा कारिगल
यु\ म� 4 परमवीर चक# िवजेताओ ंम� से 2 परमवीर चक# िवजेता भी पदैा होते ह/  मेहनतकश िहमाचल पहािड़यC का प#देश है  इसके धयै� क� परी6ा मत लीिजए  इसे
उकसाइए मत  इसके सारे अिधकार तंुत दे दीिजए  इसिलए सुर6ा, पय�टन और िवकास क� PिJ से रेलवे का नेटवक�  तंुत िबछा दीिजए  ...(�यवधान) हमारे िजतने
Iटेशन ह/, वहां के नाम आजादी के परवानC और जांबाजC, श#ी राम िसंह पठािनया, कामले रामचंद#, पहाड़ी गांधी, मेजर सोमनाथ शमा� के नाम पर िदए जाएं

अंत म�, म/ एक बात और कहकर अपनी बात समा_ क,ंगा  िहमाचल प#देश गरीब नह4 ह/  हम� बह%त संसाधन िमले ह/, लेिकन बह%त अफसोस ह ै िक हम� 13वां
फाइन/स किमशन भी घाटे म� डालता ह,ै 7.19 प#ितशत िहIसा भी नह4 िमलता, पानी, िबजली आिद अिधकार नह4 िमलते  इसिलए म/ मांग करता ह1 ं िक हम� िविशJ
राUय का दजा� देकर 15 हजार करोड़ dपये क� िवशेष ग#ांट दी जाए और एक लाख सरकारी नौक�रयC का प#ावधान िकया जाए  िजन राUयC को िदया गया ह,ै उनक�



राUय का दजा� देकर 15 हजार करोड़ dपये क� िवशेष ग#ांट दी जाए और एक लाख सरकारी नौक�रयC का प#ावधान िकया जाए  िजन राUयC को िदया गया ह,ै उनक�
ओर म/ने पहले इशारा कर िदया है  ...(�यवधान) अBयथा बेबस और मजबरू िहमाचल प#देश भी उसी राIते पर जा सकता ह ैजहां भारत सरकार भी केवल मजबरूी और
बेबसी म� ही जाती है

म/ चेतावनी भी देना चाहता ह1 ं िक यिद इस बजट म� हमारी मांग� परूी न ह%ई ंतो म/ लाखC िहमाचल वािसयC के साथ स�याग#ह शु, क,ंगा, आBदोलन क,ंगा और
िनणा�यक आBदोलन शु, क,ंगा िजसक� सारी िज$मेदारी भारत सरकार क� होगी

 

सभापित महोदय : सुशाBत जी, तब आपको अपना नाम बदलना पड़ेगा  आपका नाम सुशाBत है

â€¦(�यवधान)

डॉ. राजन सशुा4त : सुशाBत जब अशाBत होता ह ैतब क#ािBत आ जाती है
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SHRI IJYARAJ SINGH: Mr. Chairman, Sir, I would like to thank you for giving me this opportunity to speak on the Railway
Budget. As the time available to us is short, I shall try to be very brief.

I would like to congratulate the Minister on a well-presented Budget. In addition, I would like to congratulate her on
carrying on with the stated policy of the Budget Speech of 2009 that Railways will not only get into the projects which are
economically viable but also those that are socially desirable. In that direction, a further step has been taken in this Budget
as according to the speech, a non-lapseable fund has been created for these projects to be used under the umbrella of the
Pradhan Mantri Rail Vikas Yojna. It is a fact of history that when rail routes come to a particular area, they end up in
improving the economy of the entire region and this in turn makes the project viable economically.

I would also like to thank the hon. Minister for giving two new trains to the Kota region, in fact, the entire Hadoti region.
This is, in addition, to other betterments in infrastructure and future possibilities of railway tracks. Kota is the third largest
city in the State of Rajasthan. It has about ten lakh people living in the area. It is also the main centre for trade and
commerce and also the centre for rail connectivity.  Many students come here from all over the country in order to study in
the coaching institutes which have made Kota world famous. Due to all the above factors and other reasons, it is desired
and a need is felt that a second station be developed in this area. I have given several suggestions and several times I
have talked to the authorities and mentioned to the Minister that Dakania Station in Southern Kota should be developed for
this purpose. However, so far no action has been taken in this regard.  The connectivity of Kota is important for the entire
Hadoti region. In fact, we feel that there are some directions in which there should be better connectivity.  In fact, in the
direction of Uttar Pradesh, we need better connection. We have, so far, only the Avadh Express in that direction which runs
packed and does not meet all the requirements.

I have suggested that the train Mathura -- Allahabad should be extended up to Kota as it sits idling at Mathura for many
hours. I have also suggested that the Ajmer − Hyderabad train be routed via Kota as it gives the entire region a better
connectivity. The Delhi − Mumbai railway line passes through a large section of my constituency and Kota falls in this line.
In addition to Kota, there are several other stations on this line starting from Sumerganj Mandi, Indergarh, Lakheri, Kapren,
Keshoraipatan, the city of Kota, Darrah and Ramganjmandi. All these regions attached to these stations have demands for
extra train stoppages. Ramganjmandi is an important station because of the Kota stone mining which is world famous
around in this area. Keshoraipatan is an important religious centre and a possible tourist centre. Bundi another station is
already a tourist centre and Darrah is another station near where the new national park is to be developed. So, all these
stations have needs for further improvement in infrastructure and amenities such as connecting stations, connecting
platforms, tin shed coverings etc. I have written several times regarding this to the Ministry and the authorities; however
no steps have been taken so far.

Kota has been announced as a world class station in the Budget speech of 2010 and the people of Kota and Hadoti thank
the hon. Minister for this. However, as the Minister has mentioned in her speech there has been no progress in the world
class station so far. We hope that this can be done speedily and soon.

Introduction of anti-collision devices is something that has been long awaited and overdue. It is very welcome and it
has been introduced in certain routes of the area. I would like this to be introduced in the West Central Railway System
also.

Mr. Chairman, Sir, in spite of a very good and well crafted Budget, there are certain areas of concern for the



Railways. The operating ratio has reached 92 per cent which is worrisome. It has risen from 76 per cent 92 per cent over
the last four to five years. Growth in freight traffic is 4 per cent and if we compare this to the national growth of 8 to 9 per
cent, then this is also a cause for worry. Freight accounts for about 65 per cent of the railway revenue and the good thing is
that the freight rates have not been increased as our freight rates are the second highest in the world after Germany. It is
three times the rate of China. We must keep in mind that Railways are continuously competing with fast developing
highway system.

MR. CHAIRMAN : If you have any problems relating to your constituency you may refer to them.

SHRI IJYARAJ SINGH : The Railways also must ensure that adequate number of rakes is available for transportation of
items like fertilizer which is in great demand, especially in our area during the times of need of farmers. The quality of
services offered by Railways has to be looked into with great care as it is vital, since the Railways are trying to attract
users both need based as well as tourists. Let us remember that the value of money is what is most important here. Our
standards of Railways and quality will always be compared with that certain countries like China with whom we are
measured as per growth and future potential. The images that we see of Chinese railway stations and railways are mind
boggling to say the least − they are that good. We have to have the commitment and desire to be just as good, if not
better. We must make sure on all the promises that we have made so far.

Mr. Chairman, Sir, finally, I would like to conclude and thank the hon. Minister of Railways for the Budget and commend the
Railway Budget.
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श�ी अजु8न राय (सीतामढ़ी): सभापित महोदय, म/ आपको धBयवाद देता ह1 ं िक आपने मुझे वष� 2011-12 के रेल बजट पर बोलने का मौका िदया  माननीय मंत#ी जी
ने अब तक के सबसे अिधक 57 हजार करोड़ dपये के रेल बजट म� सामािजक प�रप#े[य पर जो 5यान िदया ह,ै उसके िलए भी म/ उBह� धBयवाद देता ह1 ं

सभापित महोदय, माननीय मंत#ी जी ने गुd रिवBद#नाथ ठाकुर और िववेकानंद जी के नाम से ट#ेन चलाने क� भी बात क� है  इसके साथ ही इBहCने व�रz नाग�रकC
को 30 से 40 प#ितशत तक िकराये म� �रयायत और िवकलांग लोगC के िलए भी राजधानी तथा शताjदी म� मदद देने क� बात क� ह,ै उसके िलए भी म/ उBह� धBयवाद
देता ह1 ं  म/ अपने 6ेत# से जुड़े ह%ए कुछ मह�वपणू� सवालC क� ओर भी माननीय मंत#ी जी का 5यान िदलाना चाहता ह1 ं

माननीय मंत#ी जी ने अपने भाषण के पेज-2 पर िलखा ह ै िक याित#यC क� अिधक मांग जसेै सवारी िडjबC, मेमू, डेमू आिद को परूा करने के िलए रेल आधा�रत
इंडIट#ीज Iथािपत करने का िनण�य िलया गया है  इसके िलए आप धBयवाद के पात# ह/  माननीय मंत#ी जी म/ आपका 5यान िबहार के भारत वगैन क� ओर ले जाना
चाहता ह1 ं, जो मुजZफरपुर म� िIथत ह ैजहां मेरा घर ह,ै क� 50 से 70 रेल वगैBस प#ित माह बनाने क� 6मता है  पहले यह कारखाना हवैी इंडIट#ीज के अंतग�त आता
था  सभापित महोदय, जब िबहार और झारखcड एक था, तो आप वहां से मंत#ी ह%आ करते थे, हम लोगC के नेता होते थे, हम लोग एक ही पाटo म� होते थे  रघुवंश बाबू
ने भी चचा� क� है  वष� 2008 म� इस कारखाने को हवैी इंडIट#ीज से रेलवे ने ले िलया और सेम फैशन क� दो कंपिनयां जो पिpम बंगाल म� ह/, बन� Iटcैडड� कंपनी
और ब#टैवेथ कंपनी िलिमटेड, को वष� 2010 म� आपने हवैी इंडIट#ीज से रेलवे म� लेने का काम िकया  बह%त अXछा काम िकया, परेू देश म� इसक� सराहना ह%ई है  इन
कंपिनयC के कम�चा�रयC का वेतन भी आपने �रवाइज कर िदया ह,ै अब आप उनको 19000 dपये से लेकर 22000 dपये वेतन देना आरंभ िकया है  लेिकन इसी
तरह क� जो दूसरी कंपनी ह,ै उसके 900 कम�चा�रयC क� यह िIथित ह ै िक 6000 dपये वेतन पर अपना जीवनयापन कर रहे ह/  उसम� रािश नह4 दी जा रही
है ...(�यवधान) म/ भारत वगैन क� बात कर रहा ह1 ं, जो िबहार के मुजZफरपुर और मोकामा म� है  इसम� 900 कम�चारी ह/  जब हम लोग मीिटगं करते ह/, तो सब घेर
लेते ह/ ...(�यवधान) सेम िIथित म� वेIट बंगाल म� आपने िकया है ...(�यवधान)

कुमारी ममता बनज+: लाल ूजी के टाइम म� िकया गया था?...(�यवधान)

श�ी अजु8न राय : लाल ूजी ने टेकओवर िकया था और आपके समय म� पिpम बंगाल म� ह%आ था ...(�यवधान)

कुमारी ममता बनज+: म/ने जब िकया, तो म/ने उसको सुधारा  अगर पहले ही सुधारते तो यह भी हो जाता ...(�यवधान)

श�ी अजु8न राय : म/ चाहता ह1 ं िक आप जब जवाब द�, तो इसके बारे म� आFासन द�  900 लोगC के प�रवार भुखमरी क� कगार पर ह/  आपका यह आFासन आ जाए
िक िजस प#कार वेIट बंगाल क� दोनC कंपिनयC को आपने ताकत देने का काम िकया, उनके कम�चा�रयC का वेतन �रवाइज कर िदया, उसी तरह इसी देश म� रहने
वाले भारत वगैन के कमvचा�रयC को Bयाय =यC नह4 िमल रहा ह?ै आप नई इंडIट#ी लगाने क� बात कह रही ह/, 50 से 70 वगैBस प#ित माह आप उस पुरानी इंडIट#ी से
प#ा_ कर सकते ह/, उसको ताकत नह4 दी जा रही ह,ै उसको आपके Tारा कोई रािश नह4 िमल रही ह,ै िजसक� वजह से उसका उ�पादन घटकर पांच से छः वगैन
प#ित माह हो गया है  यह बह%त मह�वपणू� प#: ह ैिबहार के िलए और रेलवे के िलए

पेज-11 पर माननीय मंत#ी जी ने िलखा ह ै िक 336 IटेशनC को आदश� Iटेशन के ,प म� िवकिसत करने क� सचूी म� शािमल िकया गया ह ैऔर इसम�
जनप#ितिनिधयC के सुझावC को लेने का काम ह%आ है  माननीय मंत#ी जी से मेरी मुलाकात नह4 हो सक�, इसिलए म/ने रेलवे बोड� के चेयरमनै से मुलाकात क�  म/
रेलवे कंव�शन कमेटी का म�बर ह1 ं, िजसक� चचा� माननीय मंत#ी जी ने क� थी  म/ने चेयरमनै, रेलवे बोड� को जनकपुर रोड Iटेशन, जो जनकपुर जाने का Iटेशन ह,ै
मां जानक� का जBमIथल ह,ै उसको आदश� Iटेशन म� शािमल करके, उसके इंफ#ाIट#=चर और डेवलपम�ट के िलए िलखकर िदया, लेिकन उसे इसम� शािमल नह4
िकया गया  अगर शािमल नह4 िकया गया, तो म/ आपसे आग#ह करता ह1 ं िक इसको शािमल करने क� कृपा कर�  साथ ही मHटी-फं=शनल कांqले=स, जो बह%त सारी



जगहC पर, 160 के अलावा भी आपने िदए ह/, मां जानक� क� जBमधरती, मां सीता क� जBमधरती सीतामढ़ी जहां से म/ सांसद ह1 ं, के िलए एक मHटी-फं=शनल
कांqले=स क� Iवीकृित दी जाए  इस देश ही नह4 दुिनया भर म� मिहलाओ ंक�, नारी क� अगर कोई पहचान ह,ै तो वह माता सीता ह ैऔर उस धरती पर आप मिहला
मंत#ी भी ह/, म/ चाहता ह1 ं िक वहां के िलए एक मHटी-फं=शनल कांqले=स क� Iवीकृित द�

मुजZफरपुर-सीतामढ़ी रेल लाइन 60 िकलोमीटर ह,ै वष� 1997 म� इसका काय� आरंभ ह%आ  रघुवंश बाब ूइसक� चचा� कर रहे थे  इसका काम अंितम Iटेज म� ह,ै 80
करोड़ dपये क� इसक� िडमाcड थी  माननीय मंत#ी जी एक साल म� 1000 िकलोमीटर नई रेल लाइन बनाने का किमटम�ट िकया ह,ै इसम� 60 िकलोमीटर लाइन
यही शािमल हो जाएगी  मात# 80 करोड़ dपये क� िडमाcड थी  आपने वष� 2011-12 म� उसके िलए मात# 26 करोड़ dपये उपलjध कराए ह/ ...(�यवधान)

सभापित महोदय : qलीज कं=लडू क�िजए

श�ी अजु8न राय : महोदय, म/ नया सदIय ह1 ं, कम मौका िमलता है  म/ दो िमनट म� अपनी बात समा_ करता ह1 ं

म/ अपनी बात दो िमनट म� समा_ कर दूंगा  अगर रेल मंत#ी जी 80 करोड़ dपए दे देती ह/ तो िनिpत ,प से इस साल िदस$बर तक वह प�रयोजना परूी हो जाएगी
अगर आप मुnय मंत#ी बन जाती ह/, तो आपक� पाटo से जो भी रेल मंत#ी बनेगा, वह उस प�रयोजना का उ�ाटन करने जाएगा  इस तरह आपके नाम पर 1000
िकलोमीटर म� यह 60 िकलोमीटर भी जुड़ जाएगा

दूसरा मह�वपणू� िवषय यह ह ैिक सीतामढ़ी-िन�व�ली रेल लाइन क� घोषणा 2008 म� ह%ई थी, चाहे कोई भी रेल मंत#ी उस समय रहे हC  उस 100 िकलोमीटर से
अिधक रेल लाइन के िनमा�ण के िलए िसफ�  एक करोड़ dपए इस रेल बजट म� िदए गए ह/  हम चाहते ह/ िक इसम� पया�_ रािश देकर इसे शु, िकया जाए

इसी तरह सीतामढ़ी-नई िदHली के बीच एक गरीब रथ सेवा चाल ूिकया जाए  बरगिनया-समIतीपुर के बीच एक डीएमय ूचलाई जाए  दरभंगा से कोलकाता और
दरभंगा से मु$बई तक ट#ेन जाती ह/  उBह� अगर 50 िकलोमीटर और बढ़ा िदया जाए तो सीतामढ़ी से चाल ूहो जाएंगी  सीतामढ़ी म� देश-िवदेश से बड़ी तादाद म�
पय�टक आते ह/, इससे उBह� आने-जाने म� काफ� सुिवधा हो जाएगी  िलXछवी ट#ेन के दो ट#कै ह/  एक और बढ़ा िदया जाए, =यCिक अभी भी यह आठ-नौ घंटे तक लेट हो
जाती है  सीतामढ़ी Iटेशन पर वािशंग िकट नह4 ह,ै िजसक� वजह से सफाई का काम नह4 होता ह ैऔर ट#ेन प�रचालन म� िद=कत होती है  म/ रेल मंत#ी जी से आग#ह
करना चाहता ह1 ं िक वहां वािशंग िकट क� �यवIथा करा द�

इBह4 बातC के साथ म/ अपनी बात समा_ करता ह1 ं और आपने मुझे समय िदया, उसके िलए आपका आभार प#कट करता ह1 ं
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SHRI KABINDRA PURKAYASTHA (SILCHAR): Mr. Chairman, Sir, I rise to speak on the Railway Budget presented before the
House by the hon. Railway Minister.

I come from Silchar of Assam. It is just on the border of Bangladesh. Naturally, whatever I would say would be mostly
regarding the North-East of India. North-East of India is the most backward area of the country. The communication
system is in worst condition. Rural people are mostly dependent on the railways, but the railway network in the North-East
is not at all sufficient. Of course, in Assam there are several lines, but in other States of the North-East the railway network
is not at all sufficient. This is the position of the railways in the North-East.

I will not speak for long. I would like to speak only about one thing because of which we are suffering very much. That is
about the gauge conversion from Lumding to Silchar. The foundation stone was laid in 1996 and it was scheduled to be
completed in 2007. Now, it is 2011, but unfortunately not even forty per cent of the work is completed. This is the situation
there. The trains which are now running in this meter gauge line are also not regular. Experts say that it is not wise to
construct broad gauge line parallel to the existing meter gauge line. They also opine that the tunnels which are already
constructed are not safe. So, all these points should be considered.

It is said that there are several reasons for the delay in gauge conversion work. One is, frequent law and order problems;
second is, there are no roads for carrying necessary goods by the side of the railway line; third is, the Army authorities say
that the land through which this broad gauge line will be constructed belongs to them and they are not ready to part with
that land; and fourth is, the Forest Department authorities are also objecting to the construction work saying that some of
the lands belong to them. These are the reasons put forward by the railway authorities. I would request the hon. Minister
to see that these problems are sorted out.

I want to say that Lumding − Silchar railway line is the life line of that zone. Unless the gauge conversion work in this
portion is completed, any fund allotted or work executed in the States of Tripura, Mizoram, Manipur and else where in
Assam will be of no avail and meaningless for want of direct link.

That is why, without providing the broad gauge conversion from Lumding to Silchar, if further works are carried out,
then it will be meaningless because trains will not run to all the places. That is why, in my opinion, due importance should
be given for completion of the works.



Sir, further regarding the gauge conversion from Lumding to Silchar and other places, as per your Budget, the latest
anticipated cost is Rs. 4,255.17 lakh and the approximate expenditure to the end of 2010-11 is Rs.2,741.68 lakh.
(Interruptions)

MR. CHAIRMAN : There is no need of going so much into the details. The Minister of Finance has given a package of Rs. 8,000
crore to the North East.

SHRI KABINDRA PURKAYASTHA : So, I would request the hon. Minister of Railways to take a sympathetic view so that the
work should not be disturbed. ...(Interruptions)

Sir, I have several demands. ...(Interruptions)

MR. CHAIRMAN: You can handover these demands to the hon. Minister.

...(Interruptions)

SHRI KABINDRA PURKAYASTHA: Yes, Sir. I will hand over my request to the hon. Minister.

सभापित महोदय : श#ी हेमानंद िबसवाल जी, आप अपनी सीट से थोड़ा आगे आ जाइये
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श�ी हमेानदं िबसवाल (स4ुदरगढ़): म/ भी वही कहने वाला था  हमारे यहां कहावत ह ैिक "failure is the pillar of Success but in my case pillar is
the failure of my success." So, only for that, I would like to speak from seat number 272. रेल बजट पर आपने मुझे बोलने का मौका
िदया, इसके िलए म/ आपका बह%त आभारी ह1 ं  म/ आपको धBयवाद देता ह1 ं  आज रेल बजट पर चचा� हो रही ह,ै रेल बजट बह%त अXछे ढंग से बनाया ह%आ ह ैऔर बह%त
अXछी बात� इसम� शािमल क� गयी ह/  बजट म� याित#यC पर ट=ैस बढ़ाने का प#Iताव नह4 ह,ै इसिलए माननीय मंत#ी जी का म/ बह%त आभारी ह1 ं  वष� 2011-2012 के
बजट म� 8 नयी ट#ेन� चलायी ह/ िजनम� से 6 ए=सप#ेस और 2 पसै�जर ट#ेन� चलाने का जो ऐलान िकया ह ैउसके म/ आभारी ह1 ं  संभलपुर-िनजामुrीन गाड़ी के ए=सट�शन
के िलए जो प#Iताव िदया ह,ै उसके िलए भी म/ आभारी ह1 ं  9 ट#ेनC का ,ट प�रवत�न िकया गया ह ैऔर सब क� सब उड़ीसा होकर जा रही ह/, िजसम� से हावड़ा-
िसकंद#ाबाद, हदैराबाद-दरभंगा वाया झरसड़ूा, हावड़ा-ितdपित, रांची-पणेू, दीघा-िवशाखापटनम,

20.00 hrs.

पुdिलया-वेलुपुरम, िडब#गूढ़-कBयाकुमारी आिद म� ,ट प�रवत�न िकया गया और वाया उड़ीसा हो कर जा रही ह/, इसके िलए म/ आभारी ह1 ं, लेिकन मुझे दुख के साथ
कहना पड़ता ह ैिक सबसे Uयादा रेवेBयु पिpमी उड़ीसा म� राउरकेला ह ैऔर झारसुगxडा से आगे ह ै

सभापित महोदय: म/ सदन से अनुमित लेना चाहता ह1 ं िक हमने आठ बजे तक हाउस के समय को बढ़ाया था, लेिकन अभी पांच-छह माननीय सदIयC ने अपनी
बात कहनी है  अगर सदन क� राय हो तो समय को साढ़े आठ बजे तक बढ़ा सकते ह/

कुछ माननीय सद(य : जी हाँ, ठीक है

श�ी हमेानदं िबसवाल : राउरकेला को Iटील िसटी बोलते ह/  एक नई Iटील िसटी झारसुगुडा है  इन दोनC का रेवेBयु देख�गे, तो सबसे Uयादा रेवेBयु हम देने वाले ह/
झारसुगुडा से बंदोमंुडा िबस#ा, जो उड़ीसा का बाड�र ह,ै अगर देख� तो एक साल से Uयादा हो गया ह ैthere is no direct communication from Rourkela,
Bisra, Rajgangpur, Garposh, Bamra, etc.  These are all falling under my constituency. िदHली या मु$बई के िलए कोई भी ट#ेन नह4 ह,ै
=यCिक सभी सभी ट#ेन� कट आफ कर झारसुगुडा से डायवट� हो कर िबलासपुर हो कर जा रही ह/  आपक� कुछ ट#ेन� खड़गपुर से डायवट� हो कर जा रही ह/  इस इलाके
के लोग जो सबसे Uयादा रेवेBयु दे रहे ह/, भारतवष� क� राजधानी िदHली आने के िलए इनके पास कोई सुिवधा नह4 है  जो पहले सुिवधा थी, वह एक साल पहले बंद
हो गई है  इस िवषय पर काय�वाही करनी सबसे ज,री है

कुमारी ममता बनज+ : =या भुवनेFर से राजधानी नह4 चलती ह?ै

श�ी हमेानदं िबसवाल: महोदया, वहां से डायरे=ट नह4 है  All these trains are diverted from Cuttack....(Interruptions)

KUMARI MAMATA BANERJEE: That is all right. The Rajdhani Express is there. The trains go throughout the
country....(Interruptions)

श�ी हमेानदं िबसवाल : म/ बह%त आभारी ह1 ं िक बजट म� 732 करोड़ dपयC का प#ोिवजन िदया गया ह ैऔर इसी म� ऑन गोइंग प#ोजे=yस को फंड िदया गया है  नई
ट#ेBस क� �यवIथा के िलए वष� 2009-10 म� पांच रेलवे लाइन के िलए और वष� 2010-2011 म� सात नई रेल लाइन के िलए, यह प#Iताव हाउस म� िदया गया ह,ै
लेिकन िजतने प#Iताव पहले िदए गए थे, उन पर कोई काम नह4 ह%आ है

सभापित महोदय : आप अपनी बात समा_ क�िजए और जो भाषण बच गया ह,ै उसे आप माननीय मंत#ी जी को दे दीिजए

श�ी हमेानदं िबसवाल : िपछले बजट क� पांच रेल लाइन के सवe का काम परूा हो गया ह,ै लेिकन काम शु, नह4 ह%आ है  हमने एक नई रेल लाइन का प#Iताव िदया
ह ैवह झारसुगुडा सुBदरगढ़ कुनकुरी अि$बकापुर  इस बारे म� चचा� भी हो चुक� ह ैतथा म/ उसे दोहरा रहा ह1 ं, =यCिक ये ट#ेन सुBदरगढ़ हो कर जाएगी, जब 2009 म�



ममता जी ने बजट पेश िकया था, तब कहा था िक ट#ाइबल ए�रया और िपछड़े ए�रया को Uयादा 5यान म� रखा जाएगा  म/ इसीिलए कह रहा ह1 ं =यCिक सुBदरगढ़
ट#ाइबल िडिIट#=ट है

 

सभापित महोदय : िबसवाल जी, आप अपने बेचे ह%ए सुझाव मंत#ी जी को दे दीिजए

रामिकशुन जी, आपक� पाटo का समय समा_ हो गया ह,ै लेिकन िफर भी म/ आपको बोलने के िलए समय दे रहा ह1 ं  You will have to finish your speech
within these three minutes.
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श�ी रामिकशनु (च4दौली): माननीय सभापित महदोय, आपने 2011-2012 के रेलवे बजट पर बोलने का अवसर िदया ह,ै इसके िलए म/ आपका बह%त आभारी ह1 ं  म/
रेल मंत#ी जी को भी बह%त-बह%त धBयवाद देता ह1 ं िक आपने जनकHयाणकारी नीितयC के तहत एक अXछा रेल बजट पेश िकया ह ैऔर आम जनता के कHयाण के
िलए लाभ कमाने के उrेaय से आपका बजट कम और समाज कHयाण के उrेaय से Uयादा है  म/ िजस जनपद और िजस प#देश से आता ह1 ं, वह आप सब लोग जानते
ह/  बनारस और चंदौली जनपद है  रेल के िवIतार म� उसके भ ूभाग 6ेत# का बड़ा मह�वपणू� Iथान है  लेिकन अफसोस होता ह ैिक देश के कोने कोने से हमारी ट#ेन�
और सवारी गािड़यां मुगल सराय बनारस से होकर गुजरती ह/  लेिकन उन 6ेत#C के िवकास के िलए जो काय�क#म होना चािहए, उस प#कार से नह4 होता है  इससे
थोड़ा दुख होता है  म/ आपके मा5यम से रेल मंत#ी महोदया से िनवेदन क,ंगा िक उसके िवषय म� हम� बह%त Uयादा नह4 बताना है

रेलवे एिशया का सबसे बड़ा याड� मुगलसराय ह ैलेिकन जनपद मुnयालय जनपद चंदौली म� ओवरिब#ज नह4 है  आपक� तीन रेलवे लाइन� उस मुnयालय से लगी ह%ई
ह/ ...(�यवधान)

कुमारी ममता बनज+: राUय सरकार को प#Iताव देना है

श�ी रामिकशनु : दीदी, आप जनपद मुnयालय पर ओवरिब#ज क� घोषणा कर द� तो म/ अपना परूा भाषण ही बंद कर दूंगा

कुमारी ममता बनैज+ : Iटेट गवन�म�ट को प#पोजल देना है ...(�यवधान)

श�ी रामिकशनु : राUय सरकार कोई प#Iताव न दे लेिकन दीदी, म/ आपसे िनवेदन क,ंगा िक आप राUय सरकार से एक तरह से प#Iताव मंगवा ल� ...(�यवधान)

डॉ. रघुवंश प�साद िसंह : चंदौली क#ॉिसंग पर एक घंटा dकना पड़ता है ...(�यवधान)

श�ी रामिकशनु : 30-35 एमपीज वहां से ट#ेन पकड़ते ह/  6 राजधािनयां जाती ह/ लेिकन वहां का �रटिनvग ,म, वहां क� रेलवे कॉलोनी जहां 14000 रेल कम�चारी,
उनके आवासC क� �यवIथा और जो कॉलोिनयां और जो पाक�  ह/, उनक� दुद�शा हो रही है  एक 6ेत# जनपद वाराणसी है  फुलव�रया और मानस नगर म� रेलवे
कम�चारी आकर बसे ह%ए ह/  उनके जाने का राIता नह4 है  अब तक आधा दज�न लोग रेलवे लाइन को क#ॉस करने म� कट गये ह/  हावड़ा से लेकर मुगलसराय के
आगे तक तीसरी, चौथी और पांचवी रेलवे लाइन िबछाने जा रहे ह/  अगर वह लाइन भी रेलवे के समानाBतर िबछ गई तो हमारा ओवरिब#ज न होने से जनपदवािसयC
को िकतनी िद=कत होगी, इसका अंदाजा आप Iवयं लगा सकते ह/  िजस धरती पर लाल बहादुर शाIत#ी पदैा ह%ए, महा�मा गांधी जी का पाक�  Iथल ह,ै उसको भी रेल
के अिधका�रयC ने बंद कर िदया और शाIत#ी जी के जBमIथान म� कुछ िवकास करने का काम नह4 ह%आ  हमने बह%त सा इितहास और भगूोल सुना है  आप रोक� गे
तो म/ चुप हो जाऊंगा ...(�यवधान)

सभापित महोदय: रामिकशुन जी, म/ आपके भाषण से बह%त प#भािवत हो रहा ह1 ं  लेिकन म/ यह सोच रहा ह1 ं िक आप बह%त इमोशनली बोल रहे ह/  आप फोस�फुली
िडमांड कर दीिजए

श�ी रामिकशनु : नह4, म/ इमोशनली नह4 बोल रहा ह1 ं  जो जनपदवािसयC का दद� ह,ै म/ उसके बारे म� यहां बता रहा ह1 ं  आप समय द�गे, आपक� मजo है  जो हमारा
उVरदािय�व ह,ै उसका िनव�हन करने के िलए म/ सदन म� आया ह1 ं और उन कत��यC का पालन करते ह%ए इस सदन म� म/ अपनी बात रखना चाहता ह1 ं  म/ ममता दीदी
जी से आपके मा5यम से िनवेदन क,ंगा िक अगर थोड़ी इस तरफ िनगाह हो जाए तो मुगलसराय से आने जाने के िलए जो कोई ट#ेन नह4 चलती ह,ै लखनऊ-ब,ना
ए=सप#सै, अगर बनारस से लखनऊ जाती ह,ै अगर उसे कानपुर तक आप बढ़ा रही ह ैऔर उसको अगर मुगलसराय से कर द� तो आसपास के कई जनपद के लोग
उससे प#भािवत हो जाएंगे और आधा घंटा या एक घंटा उस ट#ेन का िवIतार हो सकता है

इसी प#कार से अपने 6ेत# क� कुछ मह�वपणू� चीज� म/ बताना चाहता ह1 ं  मुnय रेलवे मंडल जो चंदौली Iटेशन से दूर ह ैजहां मुnयालय ह,ै जो म/ने आपसे कहा िक वहां
ओवरिब#ज क� एक गंभीर समIया ह,ै उसे बनवाने का काम कर�   मुगल सराय म� 14,000 रेलवे कम�चारी ह/  अIपताल क� अ�यिधक आधुिनक सुिवधाएं नह4 िमल
पाती ह/ िजसके कारण उBह� इलाज के िलए हावड़ा जाना पड़ता है  म/ चाहता ह1 ं िक इस ओर आपक� िवशेÂ◌ा कृपा हो जाए  मुगल सराय म� Iटेिडयम बह%त अXछा बना
ह%आ ह,ै हम आपको बताते ह/ िक उसका एक िदन का िकराया 45,000 dपए है  परेू रेल मंडल म� इतना िकराया नह4 िजतना मुगल सराय म� है  अगर कोई नौजवान
इसे आयोजन के िलए लेना चाहता ह ैतो उसे यह देना पड़ता है  आप मह�वपणू� चीजC को िवकास के िलए Iवीकार कर�

 

फ#े ट कोरीडोर योजना म� िकसानC क� जमीन जा रही है  रेलवे कालोिनयC के पास धरना, छीतमपुर, ?दयपुर के िकसानC क� जमीन ली गई ह,ै अभी तक 16
िकसानC को नौकरी दी गई शेÂ◌ा को नह4 दी गई  म/ आपको फ#े ट कोरीडोर योजना के िलए धBयवाद देता ह1 ं िक आप िकसानC क� जमीन नही ले रही ह/, रेलवे क�
जमीन ले रही ह/, थोड़े बह%त िकसान देने को तयैार ह/  आप याड� बनाने जा रही ह/, जो याड� पहले से मौजदू था उससे बड़ा एक और याड� मुगलसराय म� िकसानC क�
जमीन लेकर बनेगा तभी आप उसका उपयोग कर पाएंगी  म/ चाहता ह1 ं िक इसे 5यान म� रखते ह%ए उन िकसानC को नौकरी देने का प#ावधान कर�  रेलवे इंटर कॉलेज



क� जमीन बह%त है  आप इसका िवIतार कर द�  अगर हो सके तो एक महािव]ालय बना द� =यCिक रेल कम�चा�रयC क� संnया Uयादा है  अगर आप इसे करती ह/ तो
िनिpत तौर से यह मह�वपणू� िनण�य होगा

 

 

महोदय, गया, पटना रेल लाइनC पर जगह-जगह समपार बने ह/  प#धानमंत#ी ग#ामीण सड़क योजना के अंतग�त दोनC तरफ सड़क�  बन गई ह/, यिद इन पर रेलवे गेट
बन जाए तो हम इनका ठीक ढंग से उपयोग कर सकते ह/  मुगल सराय सबसे बड़ा ए�रया ह,ै आप इसके िवकास के िलए िजतना संभव हो सके =यCिक यह रेलवे के
िवकास म� बह%त मह�वपणू� Iथान रखता है  आप इस 6ेत# के िवकास के िलए एक सवe टीम भेज दीिजए, रेलवे बोड� के लोगC को भेज दीिजए, इसे िदखा लीिजए और
Iवयं िनयत कर दीिजए  म/ अपनी बात इसी के साथ समा_ करता ह1 ं

कुमारी ममता बनज+: डीएफसीसीएल म� Zलाई ओवर का qलान हो गया है
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डॉ. प�भा िकशोर तािवआड (दाहोद): महोदय, म/ आपक� बह%त आभारी ह1 ं िक आपने मुझे रेलवे बजट क� चचा� म� बोलने का मौका िदया  म/ ममता दीदी क� बह%त
शुक#गुजार ह1 ं िक उBहCने दाहोद क� तरफ बह%त 5यान िदया है  म/ अभी सुन रही थी िक कोई कह रहा था िक आम आदमी का मतलब ब�गाली होता है  ममता दीदी ने
िकराया न बढ़ाते ह%ए गरीब और िमडल =लास लोगC क� तरफ परूा 5यान िदया है  इसम� िवV मंत#ी, माननीय प#धानमंत#ी जी का परूा सहयोग है  म/ आपके मा5यम से
माननीय मंत#ी जी का आभार �य0 करती ह1 ं िक 17 साल से दाहोद म� अंडरिब#ज का काय� नह4 हो रहा था, इसे दीदी ने करके िदखाया है  िपछले बजट म� बलसाड
पुरी ए=सप#ेस एनाउंस क� गई थी, यह बलसाड से पुरी, रतलाम होते ह%ए जाती ह,ै माननीय मंत#ी महोदया ने दाहोद म� Iटापेज िदया  दाहोदवासी जगBनाथ पुरी यात#ा
के िलए बह%त शुक#गुजार ह/

दीदी आपने आम लोगC क� बात� सुनते ह%ए हमारे परेू दाहोद के आसपास क� ट#ाइबल बHैट क� बातC को 5यान म� रखते ह%ए गरीब रथ का जो Iटापेज िदया, उसके िलए
म/ आपक� बह%त शुक#गुजार ह1 ं  दीदी ने उदयपुर-बांद#ा ट#ेन जो ट#ाई-वीकली अनाउंस क� ह,ै म/ इसके बारे म� आपको एक सुझाव देती ह1 ं िक जो ट#ेन बांद#ा से उदयपुर
जाती ह,ै वह श#ीनाथTारा, जो लॉड� कृWण का ट$ैपल ह ैऔर उनके दश�न के िलए हमारे यहां से बह%त सारे लोग बार-बार जाते ह/  वहां के िलए दीदी ने जो ट#ाई-वीकली
ट#ेन अनाउंस क� ह,ै म/ उBह� एक सुझाव देती ह1 ं िक वह उस ट#ेन का Iटापेज दाहोद को द�  इसके अलावा बांद#ा-अजमेर ट#ेन तीन िदन चलती ह,ै उसका भी आपने
दाहोद म� Iटापेज िदया  इससे हम अजमेर शरीफ जा सकते ह/  उसम� से दस िडjबे उदयपुर क� ओर जाते थे और दस िडjबे अजमेर शरीफ जाते थे  यिद हम� तीन िदन
बांद#ा-अजमेर वाली

ट#ेन िमल जाए और उसे अलग-अलग िदन जोड़ िदया जाए तो लाड� कृWण का जो धाम श#ीनाथTारा ह,ै वहां हम� छः िदन जाने के िलए िमल जायेगा और हमारे यहां के
बह%त सारे लोग वहां लगातार जा सक� गे

इसके अलावा बलसाड-बड़ौदा के बीच म� एक इंटरिसटी ट#ेन थी, उसे आपने दाहोद तक बढ़ाया ह,ै इसके िलए म/ आपक� बह%त आभारी ह1 ं  लेिकन म/ आपसे एक
िनवेदन करना चाहती ह1 ं िक हमने आपसे एक मेमू ट#ेन मांगी ह,ै जो आणंद और गोधरा के बीच केवल 90 िकलोमीटर म� चार च=कर लगाती है  हम आपसे मांग
करते ह/ िक यिद उसे दाहोद तक बढ़ा िदया और इस ओर अहमदाबाद तक बढ़ा िदया जाए तो हमारे जो ट#ाइबल लोग ह/, जो मजदूरी करने के िलए जाते ह/, उन सब
लोगC को बह%त फायदा होगा और आणंद और अहमदाबाद म� पढ़ने के िलए बह%त लोग जाते ह/, वे 11 बजे अहमदाबाद पह% ंच जाएं, इसिलए उसक� रीशेडय़िूलंग बह%त
ज,री है

माननीय मंत#ी जी म/ आपका बह%त आभार �य0 करती ह1 ं िक आपने दाहोद को �रयलाइज कराया िक आप आम आदमी के साथ ह/  आपका ममता भरा हाथ हमारे
कंधे पर रहे, यही हमारी कामना है  धBयवाद

सभापित महोदय : डा.प#भा जी, कभी चेयर को भी धBयवाद िदया कर�
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श�ी घन5याम अनरुागी (जालौन): माननीय सभापित महोदय, म/ आपका बह%त आभारी ह1 ं िक आपने मुझे रेल बजट जसेै मह�वपणू� िवषय पर सदन म� बोलने का
मौका िदया  जो रेल बजट वष� 2011-12 म� पेश ह%आ ह,ै हम उसके िलए माननीय रेल मंत#ी जी का बह%त आभार �य0 करना चाहते ह/  िनिpत तौर पर इस रेल
बजट म� करोड़C-करोड़ गरीब लोगC का 5यान रखा गया है  चूंिक परेू देश म� आज िनिpत ,प से यह चचा� हो रही ह ैिक रेल बजट म� यात#ी िकराया नह4 बढ़ाया गया
ह,ै म/ इसे बह%त अXछी बात मानता ह1 ं  माननीय मंत#ी जी ने िपछले वष� कहा था िक रेलवे कोई आय का स#ोत नह4 है  केवल पसैा कमाने के िलए रेलवे आय का स#ोत
नह4 है  यह गरीबC क� सुिवधाओ ंके िलए ह,ै जनसाधारण के िलए ह,ै आज परेू देश के लोग रेलवे पर आशाएं िटकाए ह%ए ह/

सभापित महोदय : अनुरागी जी, आप समIयाओ ंपर आइये



श�ी घन5याम अनरुागी : मेरे 6ेत# क� समIयाएं बह%त छोटी-छोटी ह/  मेरे 6ेत# म� िपछले वष� 2009-10 म� मेरे आग#ह पर झांसी से कानपुर रेलवे लाइन का
दोहरीकरण का सवe Iवीकृत ह%आ था  वष� 2010-11 म� हमारे आग#ह पर हमारे 6ेत# म� चार सवe Iवीकृत ह%ए थे, प#थम क~च से फपूदं, दूसरा िभंड से महोबा और
तीसरा हमीरपुर रोड से हमीरपुर और चौथा उरई से जालौन  माननीय मंत#ी जी से हम� आFासन िदया था और कहा था िक िनिpत तौर पर हम आपक� इन योजनाओं
के िलए कुछ न कुछ बजट �रलीज कर द�गे  लेिकन कुछ कारणC से नह4 हो पाया  मेरी समझ म� नह4 आया िक यह =यC नह4 हो पाया  लेिकन 190 क� सचूी म� जो
घोषणा क� गई ह,ै उसम� हमारे यहां के िलए तीन सवe क$पलीट हो गये ह/ और कहा गया िक हम वष� 2012 के qलान म� इBह� भी ले ल�गे  यह भी कहा गया ह ैिक
2012 म� झांसी से कानपुर, क~च से िदिबयापुर और हमीरपुर रोड से हमीरपुर को 12व4 योजना म� रख िदया जायेगा  माननीय मंत#ी जी िभंड से महोबा और उरई से
जालौन इसम� रह गया है  म/ आपसे िनवेदन क,ंगा िक आप इनका भी सवe जHदी कराने क� �यवIथा कर�  और इBह� िसफ�  12व4 योजना म� रखा ही न जाए, बिHक
इन पांचC कायQ को कराने क� अगले बजट म� सहमित प#दान क� जाए  उरई म� ओवर िब#ज क� भी म/ आपसे लगातार मांग कर रहा था और म/ने आपसे पुखरांय,
कालपी, उरई, एंट, पूचं, मोट और एवं सुमेरपुर मौदहा म� ट#ेन के Iटापेज क� मांग क� थी, िजनके बारे म� आपने मुझे आFासन िदया था िक आप इन कामC को भी
कर द�गी  इन Iटापेज के िलए डीआरएम, झांसी एवं जीएम, इलाहाबाद क� Iवीकृित है  लेिकन उपरो0 काम अभी तक नह4 िकये गये ह/  यह खेद का िवषय है
कृपया इBह� भी शीघ# करने क� कृपा कर�  आपने मुझे यह कहा था िक आप िवFास रखो म/ उरई एवं झांसी के ओवरिब#ज के काम को Iवीकृत कर दूंगी  आपने यह
कर िदया, हम इसके िलए भी आपको धBयवाद देते ह/

म/ बंुदेलखडं का रहने वाला ह1 ं

देश म� सब से Uयादा िपछड़ा ह%आ और गरीब इलाका है  आपने आFासन दे िदया िक कर द�गे, इसके िलये हम आपके आभारी ह/  हम� उ$मीद ह ैिक आप भले न कर�
लेिकन उ$मीद दी है  आपने रेल बजट भाषण िदया, कहा, और आFासन िदया, काम भी िकया, लेिकन रेल िवभाग के अिधकारी जानबझूकर जी.एम. और
डी.आर.एम. Iतर के अिधकारी सवe िलख देते ह/, संIतुित करते देते ह/ लेिकन रेलवे बोड� के अिधकारी Tारा काम नह4 करते ह/ और ट#ेन� भी नह4 रोकते है  हम इसके
अलावा कुछ नह4 मांगते ह/  इतना ही मांगते ह/ िक केवल दो-चार ट#ेन� ही रोक दी जाये  वहां से प#Iताव आता ह ैऔर आप आFासन देती ह/ लेिकन रेलवे बोड� म� शंकर
जी क� िपंडी क� तरह च=कर लगाने पड़ते ह/, लेिकन वे िफर भी काम नह4 करते ह/  म/ प#ाथ�ना क,ंगा िक आप थोड़ा िवभाग क� तरफ द�ख� और रेलवे बोड� को ठीक
करना चािहए  जब आप आदेश कर�  और आपका रेल मंत#ालय आपक� बात न सुने और चार-चार घंटे रेलवे बोड� म� बठैने के बाद भी एम.पी. को िमलने का समय न
िदया जाये तो बह%त दुख होता है

सभापित महोदय, म/ने रेल मंत#ी जी को अपने संसदीय 6ेत# जालौन अBतग�त Iटेशनो पर कुछ ट#ेने रोकने के िलए IटािपजC के कुछ प#Iताव िदये थे, िजनक�
Iवीकृित मcडल व जोन के अिधका�रयC ने दे दी थी, आपने आFासन िदया था िक उन जगहC पर ट#ेन� dकवा दूंगी  म/ िवनती करता ह1 ं, चूंिक म/ कुछ नह4 मांगता ह1 ं,
हमारी रेल लाइन तो बनने का आपने आFासन दे िदया, लेिकन गरीब लोग ट#ेन का Iटापेज चाहते ह/, और धरना, प#दश�न करते ह/, तथा हम लोगC पर आक#ोश
�य0 करते ह/  यहां तक मौदहा और भ,वा-समेरपुर Iटेशन पर अनशन पर भी बठेै ह/, वह उBह� िदया जाये  तािक लोग यात#ा तो कर सक�  बस िकराया Uयादा
लगता ह ैलेिकन ट#ेन पर कम लगता है

सभापित महोदय : अनुरागी जी, आप बठै जाय�, आपक� बात �रकॉड� म� नह4 जा रही है

डॉ. िमिनया जी

(Interruptions) â€¦*
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DR. THOKCHOM MEINYA (INNER MANIPUR): Mr. Chairman, Sir, we have heard from many learned colleagues that from
those places where trains are running.

I will seek the indulgence of the House to listen me. I come from the State where no train has run so far.  Anyway, I am
grateful to the UPA-I when we had introduced one national project from Jiribam to Tupul, which would go to Imphal in
Manipur. Our hon. Railway Minister, Mamata ji has assured that the rail will be connected to Imphal.

I would like to quote paragraph no. 19 from her Railway Budget speech. It says:

"Northeast is our priority area and receives Government's full support. Imphal, the Capital of Manipur, will
soon be connected to the railway network. I have planned in advance. Therefore, I propose to set up a diesel
locomotive centre in Manipur. "
 

So, I would like to thank her very much for that.

There is one important issue relating to that. To connect this to Imphal via Tupul, we require to have the broad gauge
extension from Lumding to Badarpur. This is already in the Plan but it is yet to be completed.  Once it is completed and it



goes to Imphal, then to Myanmar, that will be the policy which we naturally follow for the Look-East Policy.

The Railway Budget is quite balanced. I am not going into the details. There is no increase in train fare and freight fare. I
would not like to mention all those things.

Coming to my original point, this particular railway project, which was the national project in the UPA-I, was targeted to be
completed by 2010 in the beginning during that time. The Railway Ministry would be remember one thing that in those days
I had always insisted that this project should be completed in 2009 because that was the election year for the Lok Sabha,
and that could not happen. The target year had been changed to 2012. Still we are worrying about it. Now, the target has
been shifted to 2014. My request to the hon. Railway Minister and the Railway Ministry is that this project should not be
further delayed because people are looking forward to see a rail coming to our State.

It is due for a long time. We have not seen rail in our State. Our nearest railway stations are Dimapur in Nagaland
and Silchar in Assam. From there, we have not seen any train. Most of the people in Manipur have not seen the railways.
They do not know what the railways are. But once it goes through Manipur, the national integrity and all sorts of things
would be improving. Our Government in Manipur, of course, has been extending full support for having railway network
there.

So, with these few words, I once again thank the hon. Minister and I support this Railway Budget. I wish her all the best. .
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SHRI DEEPENDER SINGH HOODA (ROHTAK): Mr. Chairman, Sir,  I thank you very much for giving me this opportunity to
speak on the Railway Budget.

First of all, let me thank the hon. Railway Minister wholeheartedly. म/ ममता जी को बह%त-बह%त बधाई देना चाहता ह1 ं और उनका धBयवाद
करना चाहता ह1 ं  मुझे लगता ह ैिक यह जो बजट ह,ै यह वाकई म� आम आदमी के हक का बजट ह ैऔर यही हमारा यपूीए सरकार का मनैडेट है  इससे बड़ी बात =या
हो सकती ह?ै म/ आदरणीया रेल मंत#ी ममता बनजo जी को बधाई देना चाहता ह1 ं िक यह आम आदमी के हक का बजट है  म/ पहली बार देख रहा ह1 ं िक वाम दलC म�
से यहां कोई मौजदू नह4 है  सब चले गये ह/ या तो वे उनके डर से चले गये ह/ या िफर उBह� अपने घर म� कोई Uयादा परेशानी हो रही ह,ै इसीिलए चले गये ह/, मगर वे
चले गये ह/, यहां कोई िदख नह4 रहा है  जब भी रेल बजट होता ह ैतो म/ देखता ह1 ं िक वाम दलC के बह%त से लोग यहां पर उपिIथत रहते ह/  म/ ममता जी को एडवांस
म� मुबारकबाद भी देता ह1 ं और शुभकामनाएं भी देना चाहता ह1 ं, =यCिक यह एक ऐितहािसक बजट है  इस बजट के तुरBत बाद कोलकाता म� जो चुनाव के प�रणाम
आय�गे, उसम� वहां पर झंडा बदलने वाला है  मुझे याद ह,ै जब म/ Iकूल का छात# था, 90 का दशक था, मेरे िपताजी यहां पर सांसद थे  एक व0 ममता जी लोक
सभा के अंदर आयी थ4 और उBह� चोट लगी ह%ई थी, लेिकन वे िफर भी आयी थ4  उस समय म/ Iकूल का छात# था और उस बात का मुझ पर बह%त प#भाव पड़ा था  जब
कोलकाता के अंदर झंडा बदलेगा और यपूीए का झंडा फहराया जायेगा तो करोड़C लोगC को िदल से खशुी होगी  म/ उBह� अपनी तरफ से शुभकामनाएं देना चाहता ह1 ं
बजट बह%त अXछा ह,ै मगर मेरे चार सुझाव ह/, िजनसे चार चांद लग जाय�गे

महोदय, म/ अपनी बात दो िमनट म� समा_ कर दूंगा  म/ Uयादा लंबी-चौड़ी बात नह4 क,ंगा, म/ तोड क� बात करता ह1 ं

सभापित महोदय : म/ िगनूंगा िक चार चांद लगते ह/ या नह4 लगते ह/

श�ी दीप4ेद� िसंह हI]डा : महोदय, मेरा पहला सुझाव ह,ै म/ धBयवाद करना चाहता ह1 ं िक हमारी एक नयी रेलवे लाइन का सवe इस बजट म� रखा गया ह,ै जो रोहतक
से वाया मेहन, हासी तक क� रेलवे लाइन है  वष� 2002 म� यह �रज=ैट हो गयी थी, इकोनॉिमकली अनफ�जेबल लाइन हो गयी थी  इस बजट म� इसका दोबारा से सवe
का प#ावधान रखा गया ह,ै इसके िलए म/ बह%त-बह%त धBयवाद करता ह1 ं  इसके साथ-साथ म/ यह भी कहना चाहता ह1 ं िक सोशली िडजायरेबल प#ाजे=yस के अंदर अगर
यह इं=लडू हो जाये तो हमारी उ$मीद और भी बंधेगी िक जब इस सवe का नतीजा आयेगा तो उसके साथ-साथ कार� वाई होकर इस पर रेल क� लाइन भी जHदी बन
जायेगी  मेरा दूसरा सुझाव ह ैिक िदHली से रोहतक तक क� इल=ैट#ीिफकेशन पर तकरीबन काम परूा हो चुका है  शकूरबIती िदHली से रोहतक क� दूरी, जो मेरा
लोक सभा 6ेत# ह,ै तकरीबन 40 िकलोमीटर क� है  जब एक बार इल=ैट#ीिफकेशन का काम परूा हो जाये तो ईएमय ूक� सिव�सेज इस पर जHदी से प#ार$भ हो जाय� तो
मुझे लगता ह,ै =यCिक डेली पसै�जर लाखC क� तादाद म� ह/, उनके िलए यह एक बड़ी सुिवधा होगी  इसके साथ-साथ म/ यह भी कहना चाहता ह1 ं िक िजस प#कार से
रेलवे का कोलकाता म� और मु$बई के अंदर लोकल ट#ेनC का प#ावधान ह,ै खास तौर से म/ने मु$बई का लोकल ट#ेनC का प#ावधान देखा है  िदHली म� जो एनसीआर का
6ेत# ह,ै मटै#ो का िवIतार िदHली के अंदर नेशनल कैिपटल टरेैटरी म� ह%आ ह ैमगर नेशनल कैिपटल रीजन का जो बड़ा 6ेत# बनता ह,ै गुडगॉव, रोहतक, पानीपत,
सोनीपत, झUझर, फरीदाबाद, इस परेू 6ेत# के अंदर उBह4 लोकल ट#ेनC के अंदर तज� पर अगर रेलवे अपनी सिव�सेज बढ़ाने क� तरफ जाये तो मुझे लगता ह ैिक बह%त
अXछा होगा

कुमारी ममता बनज+: अपने पापा को कारपोरेशन बनाने के िलए बोलो, सब हो जायेगा

श�ी दीप4ेद� िसंह हI]डा : ठीक है  जो उBहCने कहा म/ वही कहना चाहता ह1 ं िक मडैम आपसे उ$मीद� बह%त ह/, आशाएं बह%त ह/  जसैा आपने कहा, मुझे उ$मीद ह ैिक
प#देश सरकार भी कुछ करेगी

कुमारी ममता बनज+ : हम लोग परूी मदद कर� गे

श�ी दीप4ेद� िसंह हI]डा : धBयवाद  महोदय, म/ने चार सुझावC के बारे म� कहा था, दो बोल िदये ह/  तीसरा सुझाव ह ैिक सवe के िलए दो और रेलवे लाइन ह/, िजनके



िलए म/ आग#ह करना चाहता ह1 ं  एक दादरी से, जो िभवानी म� पड़ता ह,ै दादरी से वाया झUझर, िबजवासन, =यCिक िबजवासन बड़ा Iटेशन बनने वाला ह,ै वहां से
एक नया ,ट बन सकता है  चौथा सुझाव झUझर से फ,खनगर, यह बह%त ही छोटी लाइन होगी  इन दोनC का सवe इसम� डाला जाये, ऐसा म/ आग#ह करता ह1 ं  बह%त
से अXछे प#ावधान ह/, म/ बह%त लंबा बोलता, आपने समय नह4 िदया, नह4 तो प#शंसा बह%त कर सकते थे  खास तौर से भतूपवू� सिैनकC के िलए जो प#ावधान ह/,
िखलािड़यC के िलए जो प#ावधान ह/ =यCिक बह%त से िखलाड़ी ह�रयाणा से आते ह/, वे कहते ह/ िक या तो ह�रयाणा के अंदर काम कर�  या रेलवे के अंदर काम कर�  म/
बह%त-बह%त धBयवाद देता ह1 ं और एक बार िफर आपको बह%त-बह%त शुभकामनाएं देता ह1 ं और एडवांस म� आपको कोलकाता के नतीजC के िलए मुबारकबाद भी देता ह1 ं
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SHRIMATI BOTCHA JHANSI LAKSHMI (VIZIANAGARAM): I rise to support the Railway Budget for the year 2011-12
presented by the hon. Railway Minister Kum. Mamata Banerjee with no increase in passenger fare for the second
consecutive financial year. Introduction of business-oriented policies in the Indian Railways is highly appreciated. This
shows the UPA Government's strong commitment towards growth of Indian Railways and the interest of the common man.

I appreciate Didi Ji's initiative to extend rail connectivity in socially desirable areas by introducing a new scheme, Pradhan
Mantri Rail Vikas Yojana.

The Minister has given utmost importance to safety by introducing Anti-Collision Device and elimination of unmanned level
crossing.

MR. CHAIRMAN: Lakshmi Ji, have you have got some problems in your constituency? Please narrate them.

SHRIMATI BOTCHA JHANSI LAKSHMI : I thank the Railway Minister for sanctioning 1063.78 kilometres of new lines with a
cost of Rs.3,745.09 crore for my State, Andhra Pradesh, under various schemes like new lines, doubling, electrification and
MMTS. Apart from the sanctioned schemes, 17 new surveys have been proposed to be taken up in 2011-12. My special
thanks to the hon. Minister, Mamata Ji. I congratulate the Railway Minister for providing senior citizen concession for
women from the age of 58 years.

I thank the Railway Minister for naming a train after the great Indian saint, Swami Vivekananda. On these lines, I want to
make a suggestion that a train may be named after Gurajada Apparao who hails from my district. He is one of the greatest
social reformers from my State. He agitated against eradication of child marriages, Kanya Shulk and anti-dowry. He was the
one who supported that widows should get married and start a new life. He is a great reformer. He is the most popular
poet among Telugu literature. I also suggest that when EMUs and DMUs are going to be introduced, these trains should be
named after historical places, famous rivers and Sixteenth century ancient Ram Temple in my district.

I would request the Railway Minister to sanction an Electrical Loco Shed at Vizianagaram. There is a vast tract of land
available at Vizianagaram for this purpose. Moreover, it is a Tri-State junction for the trains from Odisha, West Bengal and
Chhattisgarh. This will provide employment opportunities to the local youth and would develop that district, which is one of
the most backward districts in Andhra Pradesh. I would bring to the kind notice of the Railway Minister, Mamata Ji that an
ROB at Peda Manapuram, which is an inter-State highway connecting Odisha and Andhra Pradesh in Vizianagaram District
may be sanctioned in this year. All the necessary consents have been accorded by the National Highways Authority. Kindly
sanction this ROB.

I would request some train stoppage of Falkanama Express at Chipurupalli and Visakha Express at Sigadam and Tatanagar
to Yeshwantpur Train halt at Bobbili.

Also, my special thanks to the Railway Minister for electrification of Vizianagaram-Rayagada-Titlagarh-Raipur and a new
line survey between Vizianagaram-Palasa. I also thank the hon. Railway Minister for her kind consideration to appoint ex-
servicemen against suitable vacancies in the Railways.

Last time I raised this point for providing passes to journalists. I also thank the Railway Minister for providing passes to the
journalists of the print and electronic media twice a year.

On behalf of my constituency people, I extend my heartfelt thanks to the hon. Minister, Mamata Didi and other Ministers of
State for allocation in this year's Budget to my parliamentary constituency and also to Andhra Pradesh.

I would conclude by saying this.



I would conclude by saying ममता दीदी, आपक� ममता हमारे राUय पर रहे
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ओश�ी कमल िकशोर "कमांडो"(बहराइच)◌ः

म/ रेल बजट का समथ�न करता ह1 ं  आदरणीया ममता दीदी ने रेल को �यावसाियक उपक#म न मानते ह%ए रेल को जनता क� सेवा करने का
मा5यम माना ह ै  इसीिलए उBहCने अ�यंत प#ितकूल प�रिIथितयC के बावजदू कोई बोझ जनता पर नह4 लादा ह ै  देश के व�रz नाग�रकC का
स$मान करते ह%ए यात#ा म� �रयायत को 30 से बढ़ाकर 40 प#ितशत कर िदया ह ै  सीिनयर िसटीजन मिहलाओ ंको 58 वष� क� उम# से ही
�रयायत देने का फैसला मिहलाओ ंके स$मान म� िकया ह ै  समाज के सबसे असहाय वग� िवकलांगC को राजधानी तथा शताjदी ट#ेनC म� यात#ा
करने क� सुिवधा प#दान करने क� घोषणा क� ह ै  पत#कारC को प�रवार सिहत वष� म� �रयायती िकराये पर दो बार सफर करने क� सुिवधा देने
क� घोषणा क� ह ै  देश के पवू� सिैनकC को रेल म� नौक�रयां देने का प#ावधान िकया ह ै  रेल के िवशाल नेटवक�  म� 16 लाख
कम�चारी/अिधकारी काय�रत ह/ उनके बXचC के िलए हॉIटल बनाने का िनण�य िलया ह ैव नई दुरांतC 3 शताjदी तथा 13 नई पसै�जर गािड़यां
शु, करने का प#Iताव ह ै  236 रेल IटेशनC को आदश� IटेशनC के ,प म� िवकिसत करने का फैसला िलया ह ैिजसम� मेरा संसदीय 6ेत# का
बहराइच रेलवे Iटेशन भी सि$मिलत है  गािड़यC क� भारी भीड़ को देखते ह%ए 56 नई ए=सप#ेस ट#ेनC को चलाने का वायदा िकया ह ै  कई दूरांतC
ट#ेनC के फेरC म� विृ\ क� गई ह ै  नॉन एसी दुरांतो चलाने क� भी घोषणा इस बजट म� क� गई ह ै  माननीया रेलमंत#ी जी याित#यC के िसर पर
आिथ�क बोझ बढ़ाने के बजाय याित#यC क� संnया व माल ढुलाई को बढ़ाने का ल[य बनाया ह ै  इसी के मrेनजर उBहCने अनेक नई गािड़यां
चलाने तथा अनेकC गािड़यC का फेरा बढ़ाने का फैसला िकया ह ै  यह संतुिलत अथ�नीित का एक बह%त ही अXछा िनण�य ह ै  समाज के सबसे
िनचले तबके के बेघर लोगC को जो रेलवे लाइनC के िकनारे सोने को मजबूर ह/, उनके िलए 10 हजार शHैटर बनाने का िनण�य बह%त ही
सराहनीय ह ै  ई-िटकिटंग तथा गो-इिcडया Iमाट� काड� से रेल िटकटC क� कालाबाजारी तथा IटेशनC पर िटकट के िलए ल$बी कतार म� कमी
आएगी  अनुसिूचत जाित/जनजाितयC के कोटा के बकैलॉग क� भतo के िनण�य से इन वगQ के लोगC को अपना जीवन Iतर सुधारने म�
सहायता िमलेगी  खेल का Iतर सुधारने के

 

_______________________________________
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िलए एक पथृक खेलकूद कैडर बनाने का िनण�य तथा खेल अकादिमयC, IटेिडयमC, बह%उrेशीय हॉल का िनमा�ण करने का सराहनीय काय� इस
रेल बजट म� दीदी ने िकया ह ै  रेलवे के िखलािड़यC Tारा देश म� एिशयाई व राJ#मcडल खेलC म� शानदार प#दश�न को देखते ह%ए िनिpत ,प से
खेल प#ितभाएं और अिधक िवकिसत होगी 

प�मुख मांग े◌ः-

मेरा आपसे अनुरोध ह ैिक मेरे संसदीय 6ेत# म� िन$न मांगC को परूा करने क� Iवीकृित देने क� कृपा कर�  ◌ः

जरवल से बहराइच नई रेल लाइन बनाने के िलए सवe6ण क� Iवीकृित दी गई थी उस रेल लाइन के िनमा�ण क� Iवीकृित दी जाए 

गोcडा से बहराइच तक रेलमाग� का आमान प�रवत�न Iवीकृत ह ैतथा काय� प#गित पर ह,ै इस वष� 2011-12 म� अवशेष धन आबंिटत
करके काय� परूा कराया जाए तथा बहराइच से नानपारा होते ह%ए नेपालगंज रोड़ रेल Iटेशन तक का आमान प�रवत�न वष� 2011-12 म�
िकया जाए 

बहराइच �रिसया माग� पर समपार ओवरिब#ज Iवीकृत ह ैउस पर धन देकर 2011-12 म� काय� परूा कराया जाए 

गोcडा-बहराइच-नानपारा बलैानी रेलमाग� पर गायघाट तथा कैलाशपुरी म� यात#ी सुिवधा हेतु हाHट Iटेशन का िनमा�ण करने क�
Iवीकृित दी जाए  इस इलाके के गरीबC को रेलयात#ा क� सुिवधा िमले  यह जंगली इलाका ह ै  आवागमन का साधन नगcय ह ै  इसे
त�काल प#भाव से Iवीकृत िकया जाए 

गोरखपुर-लखनऊ रेलमाग� पर जरवल रेल Iटेशन पर गोरखधाम ए=सप#ेस तथा गोरखपुर लखनऊ इंटरिसटी का ठहराव िदया जाए 

गोcडा बहराइच रेलमाग� पर बहराइच से 7 िक.मी. पर ब�ैरया म� समपार फाटक का िनमा�ण िकया जाए 

�रिसया रेलवे Iटेशन के सामने बड़गांवा चौराहा रेल क#ािसंग से थाना रेलवे क#ािसंग तक सड़क िनमा�ण िकया जाए 

�रिसया रेलवे Iटेशन पर एक आर6ण केBद# क� Iथापना क� Iवीकृित दी जाए 

नेपालगंज रोड़ Iटेशन पर एक आर6ण केBद# क� Iथापना क� Iवीकृित दी जाए 

िमहीपुरवा रेल Iटेशन पर यटूीएस िटकिटंग प#णाली को लगाया जाए 



गोरखपुर म� भीड़ को देखते ह%ए एक नान-Iटॉप ट#ेन गोरखपुर से िदHली तक चलाई जाए 

4

ओश�ी िजत4ेद� िसंह मिलक (सोनीपत): महोदया, रेल मंत#ी Tारा वष� 2011-12 का जो बजट प#Iतुत ह%आ ह,ै उसका म/ पुरजोर समथ�न करता ह1 ं

यह आपका लगातार तीसरा रेल बजट है  इस बजट म� आपने देश क� प#गित और तर=क� को 5यान म� रख कर बजट तयैार िकया ह,ै िजनम� आपने समाज के हर वग�
का 5यान रखते ह%ए देश के हर 6ेत# म� समानांतर िवकास को 5यान म� रखा है

सब जानते ह/ िक रेल भारतीय समाज और अथ��यवIथा क� रीढ़ ह ैऔर इस रीढ़ को आपने लगातार तीसरे वष� मजबतू करने का काय� िकया है  आपने सभी राUयC
पर काफ� 5यान िदया ह ैलेिकन म/ आपका 5यान ह�रयाणा के सोनीपत लोक सभा 6ेत# क� ओर िदलाना चाहता ह1 ं

िन$निलिखत कायQ के प#ित आपका धBयवाद

1. रेल िकराये म� कोई विृ\ नह4 क� गई है  यह यपूीए सरकार म� लगातार आठवां वष� ह ैजबिक रेल िकराये म� कोई विृ\ नह4 क� गई है

2. मिहलाओ ंको 58 वष� क� आयु म� ही व�रz नाग�रकता के नाते �रयायत

3. व�रz नाग�रकC को िकराये म� 40 प#ितशत क� �रयायत

4. ग#पु सी एवं डी क� 1.75 लाख �रि0यC के िलए भतo

5. रेल पट�रयC के िकनारे रहने वाले लोगC के िलए सुखी ग#ह योजना के मा5यम से छोटे-छोटे आश#य मुह�ैया कराने क� एक योजना तयैार करना

मांग� --

1. सोनीपत म� एम एफ सी और बजट होटल Iथािपत िकया जाये

2. ह�रयाणा म� भी भतूपवू� सिैनकC क� भतo क� जाये

3. िदHली और सोनीपत के बीच लोकल ट#ेनC क� संnया और फेरC म� विृ\ क� जाये

4. िदHली - चंडीगढ़ राजधानी को सोनीपत म� भी रोका जाये

5. गोहाना से ज4द क� रेलवे लाइन पर काय� शीघ# करवाया जाये

6. सब - अब�न - याड� फेिसिलटी सोनीपत म� िवकिसत क� जाये

7. एक एफ. ओ. बी. दि6णी अंत सोनीपत Iटेशन म� बनाया जाये

8. होHमबी कलां से सोनीपत होते ह%ए गBनौर तक तीसरी लाइन बनाई जाये

9. पी आर एस िखड़क� िमनी सकै#टे�रएट सोनीपत म� खोली जाये

10. पी आर एस सुिवधा गBनौर, गोहाना म� दी जाये
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श�ी धनजंय िसंह (जौनपरु): सभापित महोदय, आपने इस मह�वपणू� िवषय पर बोलने का अवसर िदया  म/ बह%त थोड़ा समय लूंगा, चूंिक मुझे लगता ह ैिक म/
आिखरी व0ा ह1 ं ...(�यवधान)

सभापित महोदय : आप आए भी आिखर म� ह/

श�ी धनजंय िसंह : महोदय, म/ काफ� समय तक बठैा रहा और सात बजे गया था  ...(�यवधान)



सभापित महोदय : उस समय म/ नह4 था

श�ी धनजंय िसंह : सभापित महोदय, म/ आपके मा5यम से माननीय मंत#ी जी को बह%त-बह%त धBयवाद देना चाहता ह1 ं  हम लोगC क� बह%त िदनC से मांग रही ह ैिक
हमारे 6ेत# जौनपुर से एक मु$बई के िलए एक ट#ेन चलायी जाए, िजसको इBहCने उस आग#ह को Iवीकार करते ह%ए, फैजाबाद, जौनपुर होते ह%ए मु$बई के िलए एक
ट#ेन चलाने क� �यवIथा इस बजट म� रखी ह,ै इसके िलए म/ बह%त-बह%त धBयवाद देता ह1 ं ...(�यवधान)

सभापित महोदय : महोदय, हम� बताया गया ह ैिक आपने अपनी Iपीच ले कर दी है  इसिलए आप पुनः भाषण नह4 दे सकते ह/, =यCिक यह ,िलंग के िखलाफ
होगा

श�ी धनजंय िसंह : ठीक ह,ै सर, म/ केवल धBयवाद दे देता ह1 ं

सभापित महोदय : ठीक ह,ै आप उBह� धBयवाद दे द� और वे ए=सqैट कर ल�

 

MR. CHAIRMAN : The House stands adjourned to meet on Monday, 7th March 2011.

 

20.36 hrs

The Lok Sabha then adjourned till Eleven of the Clock

on Monday, March 7, 2011 / Phalguna 16, 1932 (Saka)
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